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 लोक  सभा
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 लोक  सभा  11  बजे  म०  पू०  पर  समयेत

 महोदय  पीठासीन

 रामजष्म  भूमि-आबरी  मस्जिद  के  बारे  में

 )

 ]

 श्री  रामजिलास  पासलान  अध्यक्ष  प्रधान  मंत्री  जी  को  इस्तीफा  दे  देना  चाहिए:+-६॥
 एन०आईणसी०  में  रिजोल्यूशन  एडार  नहीं  प्रधान  मंत्री  जी को  इस्तीफा  दे  देना  मैंने  नियम  388  के

 तहत  आपको  नॉटिस  दिया  हुआ

 श्री  निर्मलकतंति  चटजी  प्रधान  मंत्री  सरकार  में  बने  रहने  का  कोई  नैतिक  अधिकार  नहीं

 ]

 श्री  मदन  लाल  खुरामा  अधयक्ष  केरल  और  नासिक  में  जिस  तरह  से  हमले

 हुए  जिस  तरह  से  मंदिरों  के  ऊपर  हमले  शुरू  हुए  उससे  देश  के  अन्दर  माहौल  खराब  करने  की  कोशिश
 की  जारी

 ]

 श्री  दिग्विजय  सिंह  दुख  की  बात  है  कि  कोई  समाधान  करने  के  लिए  प्रधान  मंत्री

 जी  को  सहायता  करने  के  बजाय  जनता  भारतीय  कम्युनिस्ट  पार्टी  और  मार्क्सवादी  कम्युनिस्ट  पार्टी  उनसे

 देने  के  लिए  कह  रहे  सभी  धर्म  निरफेक्ष  ताकतों  को  प्रधान  मंत्री  के  हाथ  मजबूत  करने  देश
 में  आज  सभी  धर्म  निरपेक्ष  ताकतों  को  एक  हो  जाने  और  इस  मुददे  के  समाधान  के  लिए  प्रधान  मंत्री

 जी
 की

 सहायता  करने  की  आवश्यकता

 ]

 श्री  मदन  लाल  ये  यूपी  के  अन्दर  देगा  नहीं  करवा  सके  अब  ये  केरल  में  दंगा  करवा  रहे
 केरल  और  नासिक  के  अन्दर  जो  दंगे  हुए  उसकी  हाठस  के  अन्दर  बहस  होनी

 श्री  राप"विलास  उत्तर  प्रदेश  में  7  आफ-लों  ब्रेकडाउन  हो  गया  है  कानसटीचूशन  ब्रेकडाउन

 हो  गया  प्रधान  मंत्री  को  कुर्सी  पर  रहने  का  कोई  नैतिक  अधिकार  नहीं  प्रधान  मंत्री  जी  इस्तीफा

 )



 राम  जन्म  भूमि-बाबरी  मस्जिद  के  बारे  में  20  1992

 श्री  बसुदेथ  आजार्थ  यदि  निर्माण  कार्य  रोका  नहीं  जाता  है  तो  बाबरी  मस्जिद  एक्शन  कमेटी  ने
 अयोध्या  कूच  करने  का  निर्णय  लिया

 श्री  रामलिलास  राष्ट्रीय  एकता  परिषद  की  बैठक  में  कोई  फैसला  नहीं  लिया  जा  हम
 बैठक  में  लिए  गए  निर्णय  के  बारे  में  जानना  प्रधान  मंत्री  को  सदन  में  आना  चाहिए  और  उस  बैठक  में

 गए  निर्णय  की  जानकारी  देनी

 श्री  जसुदेज  मुझे  मालूम  नहीं  है  कि  सरकार  असक्षय  क्यों  सरकार  ने  कोई  कार्रवाई  क्यों

 नहीं  सरकार  उस  भूमि  का  अधिग्रहण  क्यों  नहीं  कर  सकती  केंद्र  सरकार  उस  भूमि  को  अधिप्रहीत  कर

 सकती  ....  केरल  में  सम्पदायिक  दंगे  पूरे  देश  में  विस्फोटक  स्थिति  बनी  हुई
 राष्ट्रीय  एकता  परिषद  इस  मुददे  को  हल  क्यों  नहीं  कर  ....

 श्री  रामजिलास  मैंने  नियम  388  के  अन्तर्गत  नोटिस  दिया  हुआ

 श्री  मदन  लाल  यून्पीਂ  के  अन्दर  दंगे  नहीं  करवा  केरल  में  दंगा  करवा  रहे  हैं
 नासिक  में  हमले  करवा  रहे  हैं  ....

 श्री  बसुदेशव  केरल  में  एक  विधायक  पर  हमला  किया

 जी  ए०  जात्स॑  यह  मामला  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  से  संबंधित  है  इसलिए  समय  दिया  जाना

 अआहिए

 श्री  राजनाथ  सोनकर  शास्त्री  आप  इस  प्रकार  अखबार  को  इसमें  देखिए  क्या  हो

 रहा  है--एक  हाथ  में  तलवार  और  एक  हाथ  में  पर्या  लेकर  के  डांस  किया  जा  रहा  ये  इस  हाउस  के  अन्दर
 भी  तलवार  चलाना  चाहते

 )

 भी  मदन  लाल  केरल  के  अन्दर  लोगों  को  मरवा

 अध्यक्ष  आप  बैठ

 )

 श्री  रामविलास  पूरे  के  पूरे  संविधान  की  हत्या  हो  रही  है  और  यहां  ये  लोग  भाषण दे  रहे  हैं

 और  सेंरल  गवर्नमेंट  चुपचाप  बैठी  प्राइम  मिनिस्टर  कहां

 अध्यक्ष  आप  बैठ

 भी  राजनाथ  सोनकर  आप  प्राइम  मिनिस्टर  को  बुलाइए  तब  हाठस

 श्री  कालका  कस  ये  धमकी  दे  रहे  क्या  जब  ये  चह०ंगे  तभी  हाउस



 29  1914  राम  जन्म  भूमि-वाबरी  मस्जिद  के  बारे  में

 श्री  असुदेश  आप  प्रधान  मंत्री  जी  को  यहां  आने  के  लिए  कहिए

 ओ  निर्मल  कांति  खटओी  महोदय  यह  पहले  कहा  जा  चुका  है  कि  मुस्लिम  समुदाय  ही  एक

 ऐसा  समुदाय  है  जिससे  मुक्ति  पाई  जा  सकती  इस  तरह  की  स्थिति  वह  उत्पन्न  करने  में  समर्थ  हुए  है  और

 सरकार  व्यर्थ  में  समयं  गयां  रही  सन्  1946  में  मुस्लिम  लीग  ने  इस  तरह  की  स्थिति  उत्पन्न  कौ  थी  और

 आज  भारतीय  जनता  पार्टी  तीन  बीघा  मुददे  पर  दावानल  उत्पन्न  कर  रही

 श्री  बसुदेव  यदि  निर्माण  कार्य  नहीं  रोका  गया  तो  वह  लोग  अयोध्या  की  तरफ  कृच

 अध्यक्ष  अब  आपकी  रुचि  किसमें  क्या  आप  सब  एक  साथ  बात  करने  के  इच्छुक

 श्री  बसुदेव  हम  निर्माण  कार्य  रोकने  के  इच्छुक
 ह

 अध्यक्ष  कक््य  आप  इसे  एक  विषय  बनाने  के  इच्छुक  मुझे  यह  बात  समझने  दीजिए  यदि
 आप  इसे  एक  विषय  बनाना  याहते  हैं  तो  यह  बिलकुल  अलग  बात  परन्तु  यदि  आप  सभी  लोग  एक  साथ

 खड़े  होंगे  तो  बात  कैसे

 श्री  जसुदेश  मैने  इस  विषय  पर  एक  नोटिस  दिया  है

 श्री  रामजिलास  अध्यक्ष  हमने  नियम  388  के  तहत  प्रश्न  काल  को  ससपेंड  करने  के  लिए
 नोटिस  दिया  एनआईसी  की  बैठक  हुई  इस  बैठक  में  क्या  निर्णय  लिए  गए  सदन  को  इसकी  कोई
 जानकारी  नहीं  प्रधान  मंत्री  जी उसके  अध्यक्ष  प्रधान  मंत्री  जी  ने  जो  भी  बात  एनआईसी  में  कही  यह
 बात  उनको  सदन  में  आकर  बतलानी  आज  अयोध्या  में  विस्फोटक  स्थिति  हो  गई  कांस्टीटयूशन  में

 ग्रेकडाउन  हो  रहा  यह  सदन  सर्वोपरि  है  और  आप  सदन  के  रक्षक  आज  हम  जिस  मोड़  पर  पहुंच  गये

 इसमें  सदन  का  यह  दायित्व  है  कि  वह  अपने  दायित्व  का  पालन  यदि  सदन  ने  अपने  दायित्व  का  पालन

 नहीं  किया  तो  आगे  आने  वाला  इतिहास  संसद  के  संबंध  में  मैं  आपसे  आग्रह  करना  चाहत  हूं  कि

 प्रधानमंत्री  जी को  संविधान  टूट  रहा  है  और  प्रधान  मंत्री  जी  देश  पर  राज  कर  रहे  उनको  अपने

 पद  पर  रहने  का  कोई  नैतिक  अधिकार  नहीं  आप  प्रधान  मंत्री  जी  को  बुलवाइए  और  एनआईसी  में  जो

 रेजोल्यूशन  पास

 हुआ
 रेजोल्यूशन  तो  यहां  पास  नहीं  एनआईसी  में  क्या  किया  गया  उसको  थे  यहां

 ये  लोग  जो  सांप्रदायिक  भावनाओं  को  भड़का  कर  देश  में  आग  लगाना  चाहते  सरकार

 को  इनको  रोकना

 इसलिए  अध्यक्ष  मैंने  जो  नियम  388  के  अधीन  नोटिस  दिया  उसको  स्वीकार

 )

 श्री  ए०  चार्व्प  लिवेंद्रम  एक  बहुत  शांतिपूर्ण  निर्वाचन  क्षेत्र  रहा  मै  उस  निर्वाचन  क्षेत्र  से
 निरन्तर  चुना  जाता  रहा  यह  बहुत  ही  प्रबुद्ध  निर्वाचन  क्षेत्र  ....

 कल  से  वहां  अनेकों  झापडियां  जल  चुकी  वहां  पर  सम्रदायिक  दंगे  हो  रहे  सम्प्रदायिक  ताकतें

 समाज  विरोधी  तत्वों  को  प्रोत्साहन  दे  रही  बी-्जेग्पी०  और  आई“एस“एस०  समाज  विरोधी  तत्वों

 को  भड़का  रही  उस  शांतिपूर्ण  निर्वाचन  क्षेत्र  में  अब  घर  जलाए  जा  रहे  लोग  बाहर  नहीं  जा  सकते

 ..



 राम  जन्म  भूमि-बाबरी  मस्जिद  के  में  २0  1992

 मैं  भारतीय  जनता  वार्टी  से  आग्रह  करता  हूं  कि  वह  न्यायालय  के  आदेश  का  संम्मान

 ...  लिवेंद्रम  हमेशा  से  शांतिपूर्ण  रहा  आग  से  मत  खेलिए  क्योंकि  वहां  पर  आज  समाज  विरोधी

 तत्व  हैं  जो  शांतिपूर्भ  जीवन  में  बाधा  पहुंचा  कृपया  कानून  और  व्यवस्था  बनाए  रखने  में  राज्य  सरकार  की

 सहायता  यह  कानून  और  व्यवस्था  की  समस्या

 वहां  पर  हमेशा  साम््रदायिक  सौहार्द  रहा  अब  उसे  भंग  किया  जा  रहा  मैं  भारतीय  जनता  पार्टी  से

 आप्रह  करंगा  वह  न्यायालय  के  आदेश  का  सम्मान  देश  को  नरसंहार  से  अचाने  का  केवल  यही  तरीका

 देश  को  तंथाही  की  ओर  मत  ले  पूरा  देश  तबाह  हो  सकता

 प्रश्न  काल  के  बाद  हम  सब  लोगों  को  एक  साथ  बेठकर  सभी  बातों  पर  चर्चा  करनी

 श्री  मदन  लाल  खुराना  अध्यक्ष  पहली  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 शेज-रोज  प्रश्नकाल  क्यो  सस्पेंड  करने  के  लिए  कहना  ठीक  नहीं

 फ्रौकाल  समाप्त  करने  की  बात  कभी-कभार  कोई  बात  हो  तो  उसके  लिए  समझ  में  आती  लेकिन  आप

 देख  लीजिए  कि  8  तारीख  से  सेशन  शुरू  हुआ  है  और  इन  दिनों  कितने  दिन  प्रश्नकाल  चलने  दिया  गया  इससे
 आप  अंदाजा  लगा  सकते

 अध्यक्ष  मैं  दूसरी  बात  यह  कहना  चाहता  जिसके  बारे  में  आज  अखबारों  में  आया  है  कि  रायट्स
 इन  केरला  एण्ड  अध्यक्ष  केरल  के  अंदर  सुबह  7  बजे  एक  शाखा  लगी  हुई  थी  आरणएस-एस०  की

 उस  पर  इस्लामिक  रयं  सेवक  संघ  के  लोगों  जिल्लू तरह  से  हमला  किया  और  नासिक  के  अंदर  जनता  दल  के

 एक  एम-<लण्एः  ने  जहां  पर  मंदिर  समर्थकों  पर  जिस  तरह  से  पथराथ  इससे  पता  चलता  है  कि  यू“पी०
 में  ये  लोग  साप्रदायिक  दंगे  करवाने  मे ंअसफल  हो  मए  इसलिए  अथ  ये  गैर-बी०जेग्पी०  सरकारों  काले  राज्यों
 में  सांप्रदायिक  दंगे  करवाना  चाहते  ये  लोग  कम्युनिस्ट  और  मुस्लिम  लीग  के  साथ  मिल  कर  जानबूझ
 कर  संंप्रदायिक  दंगे  करवाना  चाहते  देश  में  अशोति  का  वातावरण  पैदा  करना  चाहते  बी“जेग्पीਂ  सरकारों

 काली  राज्यों  में  ये  लोग  दंगा  करकने  में  फेल  हो  गए  इसलिए  गैर  बी-्जेग्पीਂ  सरकारें  वाले  राज्यों  में  ये  सारे

 जुल्म  वर  रहे  इसलिए  गैर  बीण्जेन्पी०  राज्यों  में  ये  ऐसा  पड़यस्र  कर  रहे  केरल  और  महाराष्ट्र
 इसके  उदाहरण  हम  इसके  करे  में  चाहते  हैं  कि  पूरी  चर्चा  इस  सदन  के  अन्दर  हो  और  होम  मिनिस्टर  साहब

 इसके  बारे  में  बयान

 श्री  सोमनाथ  जट्जी  अध्यश्र  प्रशकाल  का  महत्व  सभी  जानते  परससु  आज  देश

 एक  असमान्य  स्थिति  का  समना  कर  रहा  यह  स्थिति  मिनट  दर  मिनट  जटिल  होती  जा  रही  है  तथा  यह  मुद्दा
 एक  जटिल  और  गंभीर  मुददा  बन  गया  यद्यपि  आठ  और  नौ  जुलाई  से  हम  बार-बार  केनऋ्र  सरकार  को

 कार्रवाई  करने  के  लिए  कह  रहे  हैं  लेकिन  हम  आज  देखते  है  कि  इस  मामले  में  पूर्णतया  निष्कियता  बरती  जा  रही

 इसको  अनदेखा  किया  जा  रहा  है  और  इस  स्थिति  से  बचने  की  कोशिश  की  ओर  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रह

 उन्होंने  स्थिति  को  इस  हद  तक  बढ़ने  दिया  अब  ऐसा  लगता  है  कि  पूरी  स्थिति  नियंत्रण  से  बाहर  हो  गई
 अब  संगठित  तरीके  से  200--300  से  अधिक  लोगों  को  यहां  लाया  जा  रहा  इस  देश  में  राष्ट्रीय  एकल  और

 अखण्डता  बनाए  सब्यदायिक  शांति  और  सौहार्द  बनाए  रखने  का  प्रश्न  है  जो  कि  संविधान  के  मूल  सिद्धा्लों
 में  से  एक  आज  यह  गंभीर  खते  हैं  और  हमें  भय  हम  कांप  रहे  हैं  कि  कहीं  इस  देश  में  उन  भटनाओं



 29  1914  (र/क)  TR  शम  जन्म  भू-पाबरी  मस्जिद  के  बारे  में

 की  कोई  पुनरावुत्ति  न  हो  जाए  जो  1946,  1947  और  1948  में  तब  इस  देश  में  बका  जब  लोग  चर्म  के
 आपार  पर  लड़  रहे  होंगे  तो  क्या  हमें  इस  देश  के  विभाजन  और  उससे  आगे  और  विभाजन  की  अनुमति  देनी

 एक  और  अंति  महत्वपूर्ण  संवैधानिक  मुद्दा  सरकार  ने  और  प्रधानमंत्री  ने  खुलमखुला  कड्ट  दिया  है  कि

 वह  न्यायालय  के  फैसले  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  व्यायालय  का  निर्णय  मौजूद  अब  खुलमखुला  यह  कह  दिया
 गया  है  कि  उसका  पालन  नहीं  धक्केशाही  राज  के  द्वारा  वहां  इसका  कैले  विशेष

 औऑ घक्केशाही  उन्माद  उत्पन्न  किया  जा  रहा  कैसे  उन्माद  उत्पन्न  किया  जा  विश्व  हिन्दू  परिषद
 कह  दिया  है  कि  वह  न्यायालय  के  आदेश  को  नहीं  न्यायालय  के  आदेश  के  बावजूद  यह  किर्माण  बार्य
 जारी  रखे  हुए  इस  क्षेत्र  का  प्रभारी  कौन  इसको  पर्यटन  सुविधाएं  प्रदान  करने  की  दलील  देकर  अधिगृहीत्त
 किया  गया  यदि  पर्यटन  की  सुविधाएं  प्रदान  की  जानी  हैं  तो  उन्हें  कौन  प्रदान  क्या  काम  उत्तर  प्रदेश
 सरकार  को  करना  है  या  कारसेव्कों  को  विश्व  हिन्दू  परिषद  किस  प्रकार  वह  सभी  तरह  के  निर्माण  कार्य
 कर  रही  है  जो  वह  करना  चाहती  सरकार  को  यह  बात  मालूम  होनी  हमने  डा०  मुरली
 मनोहर  जोशी  और  अन्य  नेताओं  को  इस  कार्य  में  बढ़  चढ़  कर  भाग  लेते  हुए  देखा  अब  यह  विश्व  हिन्दू
 परिषद्  नहीं  बल्कि  उसके  पीछे  कार्य  कर  रही  भारतीय  जनता  पार्टी  जो  अब  सामने  आ  गई  डा  मुस्ली
 मनोहर  जोशी  और  श्री  अशोक  सिंघल  नायक  बनने  के  बाद  राम  और  हनुमान  का  मूर्त  रूप  बनने  की  कोशिश
 कर  रहे  मूझे  मालूम  नहीं  है  कि  वह  किसके  मूर्त  रूप  इस  देश  को  क्या  संदेश  दिया  जा  सरकल
 न्यायालय  के  आदेश  को  लागू  नहीं  कर  सकती  इस  देश  में  कोई  सरकार  नहीं  है  जो  न्यायालब  के  आदेशों
 को  लागू  कर  सकतो  हमारे  सामने  ऐसी  स्थिति  आने  वाली  इस  प्रकार  खुलमखुला  सॉबिधान  और
 न्यायालय  के  आदेशों  के  अबज्ञा  करने  की  बात  मैं  सोच  भी  नहीं  सकता  जहां  तक  मुझे  याद  है  ऐसी  अवज्ञा
 कभी  नहीं  हुई  जो  खुलमखुला  की  गई  हो  और  जिसे  ठीक  ठहराया  गया  धर्म  के  नाम  पर  इस  सब  को

 ओऔचित्यपूर्ण  समझा  जा  रहा  है  जैसे  कि  इस  देश  में  कोई  अन्य  सिद्धान्त  लागू  नहीं  होता  जैसे  कि  संविधान

 संविधान  रहा  ही  न  हम  बहुत  ही  परेशान  यह  एक  ऐसा  मामला  है  जिस  पर  कि  हम  सरकार  को  थुप  नहीं

 रहने  देना  चाहते  सरकार  को  जागरूक  होना  हम  चाहते  हैं  कि  सरकार  इस  पर  शीघ्र  अपनी  प्रतिक्रिया
 व्यक्त  करे  और  यह  स्पष्ट  करे  कि  बह  कया  करने  जा  रही  हमने  देखा  है  कि  वह  राष्ट्रीय  एकता  परिषद्  में  कोई
 निर्णय  नहीं  ले सकी  हम  यह  उम्मीद  कर  रहे  थे  कि  आज  और  इसी  समय  वक्तव्य  देश  को

 और  इस  सदन  को  विश्वास  में  लिया  जाना  हमें  मालूम  नहीं  है  कि किसकी  ओर  से  क्क्तव्य  आने  वाला

 इस  बात  का  कोई  संकेत  नहीं  है  कि  सरकार  कोई  वक्तव्य  देने  जा  रही

 अविश्वास  प्रस्ताव  से  संबंधित  वाद-विवाद  में  उठाए  गए  महत्वपूर्ण  मुददे  के  संबंध  में  माननीय  प्रधानमंत्री  जी

 ने  यह  उत्तर  दिया  था  कि  यह  एक  नीरस  वाद-विवाद  इस  देश  के  प्रधानमंत्री  का  यह  दृष्टिकोण  अनेक

 महत्वपूर्ण  मुददे  उठाए  गए  उन्होंने  यह  कह  कर  उन्हें  टाल  दिया  कि  यह  अर्थहीन  वाद-विवाद  मात्र

 वाद-विवाद  के  लिये  किया  गया  याद-विवाद  जब  इस  तरह  के  महत्वपूर्ण  मुददे  उठाए  नए  थे  तब  प्रधानभंत्री

 ने  उनका  उत्तर  नहीं  यह  एक  बहुत  गंभीर  मामला  इसलिये  तो  हम  यह  कह  रहे  हैं  कि  या  से

 प्रधानमंत्री  को  देश  को  साम्प्रदायिक  बिनाश  से  बचाने  के  लिये  कदम  उठाने  चाहिए  या  बह  एक  क्षण  भी  इस  पद
 पर  बने  रहमे  के  लिए  लिये  उपयुक्त  नहीं  उन्हें  कार्यवाही  करनी  स्थिति  प्रतिक्षण  बदतर  होती  जा  रही

 इसलिये  सस्कार  को  तत्काल  कार्यवाही  करके  भूमि  कब्जे  में  ले  लेनी  देश  की  एकता  और  अखंडता

 की  रक्षा  करना

 सरकार का दायिल इस देश में धर्म-निरपेक्षता की रक्षा करने के लिये वह कर्तव्य से बंधी हुई यह एक संवैधानिक आदेश उस आदेश के साथ खिलवाड़ नहीं किया जा सकता सरकार क्वारा उस आदेश की अशहेलना को हम स्वीकार नहीं कर सकते हम वहां मूक दर्शक की भांति बैठे नहीं रह सकते



 राम  जन्म  भूमि-वाबरी  मस्जिद  के  बारे  में  20  1992

 मैं  यहां  यह  मांग  करता  हूं  कि  प्रधानमंत्री  को  शीघ्र  ही  यहां  आ  कर  एक  क्कतव्य  देना  याहिए  कि

 वजह  किस  प्रकार  से  इस  स्थिति  से  निपटने  जा  रहे  हम  उनके  विचारमप्रता  और  निफ्रियता  को  नहीं  बर्दाश्त
 कर  सभी  धर्म-निरपेक्ष  पार्टियों  ने  अपना  सहयोग  देने  का  प्रस्ताव  किया  ये  पार्टियां  निष्क्रियता  नहीं

 चाहती  हमने  कई  बार  यह  दुहराया  है  कि  सरकार  को  कार्यवाही  करनी  भाजपा  को  छोड़कर  सभी
 पार्टियों  ने यह  कहा  ये  कोई  कार्यवाही  नहीं  कर  रहे  हमेशा  ये  इस  मामले  को  कभी  इस  समिति  को  तो

 कभी  उस  समिति  को  सौंपते  रहते  बैठकों  पर  बैठकें  हो  रही

 हमें  सिर्फ  एक  बात  पर  आपत्ति  आखिर  किसको  यह  मजबूत  बना  रहे  ये  भाजपा  और  सांप्रदायिक
 ताकतों  की  इस  देश  में  शक्ति  बढ़ा  रहे  इनको  इस  बारे  में  काफी  जानकारी  है  कि  वे  पार्टियां  काफी  लोकप्रिय

 होती  जा  रही  मैं  कह  रहा  हूं  कि  अगर  ये  सही  में  यह  सिद्ध  करने  का  प्रयास  करना  चाहते  हैं  कि

 यह  जो  इन  पर  आरोप  है  कि  ये  उन  लोगों  से  मिले  हुए  हैं  और  यह  बहुसंख्यक  सांप्रदायिकता  को  बढ़ावा  दे  रहे

 हैं  गलत  है  तो  इनको  कार्यवाही  करनी  होगी  अन्यथा  हम  यह  कहने  को  मजबूर  होंगे  कि  वर्तमान  स्थिति  के  लिये
 ये  भी  जिम्मेदार  इसलिये  हमारी  मांग  हैं  कि  प्रधानमंत्री  अपना  वक्तव्य

 संजार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  ने  कुछ  बातें  कही  मैं

 उनसे  सहमत  हूं  कि  स्थिति  बहुत  ही  गंभीर  सरकार  इससे  अवगत  माननीय  प्रधानमंत्री  जी  खुले  रूप  से

 सदन  में  कह  चुके  हम  भी  सदन  में  कह  चुके  हैं  कि  केन्द्र  सरकार  सभी  आवश्यक  जिम्मेधारी  की  निर्धाह
 मैं  माननीय  सदस्य  से  एक  प्रश्न  करना  चाहता  मैंने  कल  के  अखबार  में  पढ़ा  था  कि  पश्चिम  बंगाल  के

 मुख्यमंत्री  ने  कहा  है  कि  वह
 अनुच्छेद

 356  लागू  करने  के  खिलाफ

 श्री  बसुदेणश  क्या  आप  भूमि  का  अधिग्रहण  नहीं  कर  सकते

 भी  सोपनाथ  क्या  आपके  पास  अनुछेद  356  के  अतिरिक्त  कोई  दूसरी  शक्ति  नहीं  उन्हें  यह

 कहने

 श्री  राजेश  मैं  आपसे  स्पष्टीकरण  चाहता

 श्री  सोमनाथ  क्या  आप  सिर्फ  हमारे  सुझाव पर  ही  कार्यवाही  करने  जा  रहे  क्या  आप  अर्तर्राष्ट्रीय

 मुद्रा  कोष  के  पास  हमारे  सुझाव  पर  गये  हमने  कुछ  सलाह  दी  उन्होंने  इसे  स्वीकार  नहीं
 किया

 श्री  राजेश  मैं  माननीय  सदस्य  से  स्पष्टीकरण  चाहता  मैं  उससे  यह  जानना  चाहता  हूं  जो  कुछ
 भी  माननीय  मुख्यमंत्री  न ेकहा  वह  उनकी  पार्टी  का  भी  दृष्टिकोण  सरकार  को  क्या  करना  बह  यह
 जानती  हमें  उनके  निर्देश  की  आवश्यकता  नहीं  हम  उनके  निर्देशों  और  सुझावों  पर  अपनी  सरकार  नहीं

 चला  मैं  यह  नहीं  कह  रहा  लेकिन  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उनका  भी  वही  दृष्टिकोण  है  और

 क्या  वह  भी  उस  बात  को  मान  रहे  मैं  यही  पूछ  रहा  मैं  उनसे  यही  जानना  चाहता

 श्री  दिखनाथ  प्रताप  सिंह  माननीय  अध्यक्ष  अभी  नेशनल  इंटीग्रेशन  काउंसिल  की  मीटिंग

 हुई  आप  ज़रा  शांत  वहां  पर  प्रधान  मंत्री  जी  ने  अपने  कुछ  निश्षय  बताए  थे  और  हम
 लोगों  को  जानकारी  है  क्योंकि  उसके  सदस्थ  लेकिन  सदन  सदन  के  जबकि  सदन  इतना  आंदोलित

 रहा  और  पूरा  देश  इस  सदन  की  ओर  देख  रहा  यह  याजिय  बात  है  कि  जो  वहां  पर  प्रधान  मंत्री  ने कहा  ते

 इस  विषय  पर  आकर  सदन  को  अवगत  कराएं  और  यहां  पर  बताएं  कि  क्या  संकल्प  सरकार  का  उसको

 सदन  नहीं  जानता  अखबार  से  जानता  है  और  हम  लोगों  के  बताने  से  जानता  एक  अधिकृत
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 राम  जन्म  भूमि-वाबरी  मस्जिद  के  बरें  में  20  1992

 श्री  मदन  लाल  आप  अपने  शस्ते  पर  इनको  ले  जा  रहे  विश्वनाथ  प्रताप  सिंहजी  ने  दो  बातें
 मैं  उनका  जवाब  दे  उन्होंने  कहा  कि  सरकार  असहाय  न  ते  यह  सरकार  असहाय  है  और  सरकार

 एक-एक  मिनट  की  खबर  सदन  को  नहीं  दे  शनियार  को  एन०  आई०  सौ०  की  मीटिंग

 )

 मैने  भी  जात  सुनी  शनिवार  को  नेशनल  इंटिग्रेशन  कॉसिल  की  मीटिंग  रात  को  12.30  बजे  तक  चली  है
 ओर  सारी  पार्टियों  न ेकोशिश  की  कि  इस  प्रस्ताव  पर  हमारी  बात  मान  सर  जब  शनिवार  देर  रात  तक  मीटिंग
 चली  सब  के  प्रयास  हुए  और  कल  इतवार  का  दिन  मिला  सरकार  को  और  आज  11.00  बजे  क्वेक्षन  ऑवर

 सरकार  की  जो  प्रतिक्रिया  चल  रही  है  उसमें  वह  कैसी  हालत  से  गुजर  रही  एक  तरह  बी०जेन्पी०  कहती  है  कि

 हमारा  विश्व  हिन्दू  परिषद्  पर  हाथ  नहीं  है  और  दूसरी  तरफ  श्री  मदन  लाल  खुराना  जी  कह  रहे  हैं  कि  काम  तो

 रूक  नहीं  सकता  है  और  वी“एच-पी०  का  काम  बताते  हैं  और  दूसरी  तरह  बी्जेन्पी०  के  बड़े  जिम्मेदार  सदस्य  कह
 रहे  हैं  कि  काम  तो  नहीं  रूक  सकता  इस  हालत  में  सरकार  को  सोच-समझकर  ऐसा  कदम  उठाना  है  जो  देश
 में  शान्ति  रख  देश  में  कोर्ट  की  भी  इज्जत  रह  जजमेंट  भी  इम्प्लीमेंट  हो सके  और  यहां  के  लोगों  की

 भावनायें  भी  मजबूत  यह  इस  सरकार  की  जिम्मेदारी  सरकार  ऐसा  कोई  कदम  नहीं  उठा  सकती  है  कि

 आपने  कह  उन्होंने  कह  दिया  और  सरकार  कदम  उठा

 ]
 श्री  ई०  अहमद  अध्यक्ष  स्थिति  बहुत  नाजुक  है  और  मैं  ऐसा  कुछ  भी  नहीं  कहना  चाहता

 हूं  जिससे  देश  में  व्याप्त  शांति  का  वातावरण  दूषित  हो  यह  सिर्फ  दुःख  की  ही  बात  नहीं  वस्तुतः
 अयोध्या  की  घटना  बुहत  ही  निदनीय  उत्तर  प्रदेश

 श्री  राम  कापसे  केरल  और  मालेगांव  में  जो  घटना  घटी  उसके  बारे  में  भी

 श्री  ई०  ये  सदन  को  अपनी  अर्जी  से  नहीं  चला  सकते  अयोध्या में

 न्यायालय  के  आदेश  का  उल्लंघन  हो  रहा  विश्व  हिन्दू  परिषद  के  द्वारा  इस  देश  में  संविधान  की  निरंतर  रूप  से
 घज्जियां  उड़ाई  जा  रही  जिसे  भाजपा  और  उसकी  उत्तर  प्रदेश  सरकार  समर्थन  और  बढ़ावा  दे  रही

 माननीय  प्रधानमंत्री  ने  राष्ट्रीय  एकता  परिषद  की  बैठक  में  जो  कुछ  घोषणा  की  है  उससे  मुझे
 खुशी  यह  कहा  गया  है  कि  न्यायालय  के  आदेश  को  नहीं  मानने  की  कार्यवाही  को  उत्तर  प्रदेश  के  संदर्भ  में

 यह  समझा  जाएगा  कि  वहां  का  शासन  ठीक  ढंग  से  चल  नहीं  लेकिन  मैं  यह  चाहूंगा  कि  सरकार

 स्वयं  सदन  में  आगे  आकर  सदन  को  विश्वास  में  लेते  हुए  यह  जानकारी  क्यों  नहीं  देती  कि  न्यायालय  के  आदेश
 के  उल्लंघन  को  रोकने  और  उसका  पालन  करवाने  हेतु  वह  क्या  कदम  उठाने  जा  रही

 इस  देश  में  हर  जगह  सांप्रदायिक  तत्व  मौजूद  हैं  और  मुख्यतः  भाजपा  और  उसके  लोग  सांप्रदायिक दंगों  को

 भड़का  रहे  वे  लोग  कहते  हैं  कि  उत्तर  प्रदेश  में  कुछ  नहीं  हो  रहा  इसका  श्रेय  उन  लोगों  को  नहीं  जाता  है
 बल्कि  ऐसा  तो  अल्पसंख्यक  समुदाय  द्वारा  संयम  बरतने  के  कारण  हो  रहा  इसलिये  वहाँ  शांति  बहाल

 हम  लोग  चाहते  हैं  कि  देश  में  किसी  भी  कीमत  पर  शांति  और  सांप्रदायिक  सदभाव  बना  देश  की  एकता
 और  अखंडता  भी  सुरक्षित  रखी  मेरी  पार्टी इस  बात  के  लिये  प्रतिबद्ध  कोई  भी  व्यक्ति  अथवा  पार्टी

 कानून  को  अपने  हाथ  में  नहीं  ले

 खुराना  जी  केरल  में  जो  कुछ  भी  घटा  उसके  बारे  में  काफी  च्िन्तित  हैं  लेकिन  उन्होंने  उत्तर  प्रदेश  मे  जो  हो
 रहा  है  जहां  संविधान  की  धज्जियां उड़ाई  जा  रही  के  बारे में  एक  भी  शब्द  नहीं  महोदय

 अगर  इजाज़त हो  तो  मैं  अत्यन्त  विनम्नतापूर्वक  यह  बताता  हूं  कि  केरल  में  कल  और  आज  क्या  घटना
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 केरल  में  स्थिति  नाजुक  हो  गईं  है  क्योंकि  मस्जिद  का  मुद्दा  बहुत  ही  संवेदनशील  कल  राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  संघ
 के  लोगों  ने  उत्तेजक  नारे  लगाते  हुए  एक  जुलूस  निकाला  दुर्भाग्य  से  वहां  कुछ  अनचाही  घटना  हो  गई
 जिसके  कारण  वहां  तनाव  बढ़  गया  मुझे  एक  घटना  की  जानकारी  है  जिसके  बारे में  इस  गरिमामय

 सदन  में  बताना  मैं  बहुत ही  दुःख  के  साथ  आज  सुबह  त्रिवेन््रम  के  सवादसपुरम  में  जो  घटना  हुई  बता

 रहा  वहां  राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  संघ  के  लोगों  के  द्वारा  एक  मस्जिद  पर  हमला  किया  गया  और  उसे  अपविप्र

 किया

 मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  केरल  एक  शांति-प्रिय  राज्य  है  और  वहां  ऐसी  घटनाओं  का  होना  बहुत  ही  दुखद
 उपरोक्त  घटना  में  तीन  लोग  घायल  हुए  हैं  जिनमें  से  दो  की  हालत  गंभीर  राज्य  सरकार  और  और

 प्रशासनिक  तंत्र  ने  वहां  तत्काल  कदम  उठाकर  स्थिति  को  नियंत्रण  में  कर  लिया  आज  राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  संघ

 ने  वहां  सांप्रदायिक  दंगा  भड़काया  वहां  अल्पसंख्यक  समुदाय  के  कुछ  लोगों  को  यह  आशंका  है  कि  कुछके

 पुलिस  अधिकारी  पक्षपातपूर्ण  व्यवहार  कर  रहे  मैं  राज्य  सरकार  से  भी  स्थिति  को  नियंत्रण  में  लाने  के  लिये

 तत्काल  उपचारात्मक  कदम  उठाने  का  अनुरोध  करता  हर  जगह  पुलिस  का  पक्षपात  रहित  व्यवहार  सुनिश्चित
 किया  जाना  चाहिए  अन्यथा  स्थिति  नियंत्रण  से  बाहर  हो  सकती  आज  उत्तर  प्रदेश  में  क्या  हो

 रहा  है

 श्री  राम  मालेगांव  में  जो  कुछ  हुआ  है  उसके  लिए  कौन  जिम्मेदार  .....

 भी  दाऊ  दयाल  जोशी  केरल  में  तीन  हिन्दू  मारे  गए  ।

 श्री  ई०  मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  वह  सदन  में  आकर  यह  बताए  कि  वह  उत्तर  प्रदेश
 में  न्यायालय  के  आदेश  लागू  करवाने  के  सम्बंध  में  क्या  कदम  उठाने  पर  विचार  कर  रही

 इस  देश  के  अल्पसंख्यकों  सहित  सभी  सही  सोच  वाले  लोगों  ने  सरकार  में  अपना  विश्वास  व्यक्त  किया

 सरकार  का  कर्तव्य  है  कि  वह  लोगों  की  उम्मीदों  पर  खरा  उतरे  और  देश  की  एकता  और  अखंडता  को  बनाये

 मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  देश  की  एकता  और  अखंडता  को  बनाये  रखने  और  सांप्रदायिक  सौहार्द  लाने  में

 अल्पसंख्यक  समुदाय  के  सभी  लोग  सरकार  के  साथ  हैं  ।

 औ्रोਂ  रासा  सिंह  रावत  शाहबानो  प्रकरण  में  आपने  क्या  ......  ......

 श्री  राजवीर  सिंह  अध्यक्ष  आज  प्रश्नकाल  स्थगित  करने  के  लिए  फिर  शोर  मचाया  गया

 जब  से  सत्र  शुरू  हुआ  है  तब  से  यह  यहां  का  रिवाज  सा  बन  गया  है  और  हमेशा  अयोध्या  के  नाम  पर  यहां
 शोर  मचाया  जाता  अयोध्या  के  मामले  को  उठाया  जाता  पिछले  दिनों  अयोध्या  के  मामले  को  लेकर  सदन

 का  जितना  समय  बरबआाद  किया  गया  है  इसकी  हानि  देश  की  गरीब  जनता  को  अपने  खून-पसीने  की  कमाई  से

 खर्च  करके  देनी  पड़ी  .....।  सुन  हम  आपको  सुनते  रहे

 अध्यक्ष  मेरा  कहना  यह  है  कि  अयोध्या  में  कतई  अशांति  नहीं  पूरे  उत्तर  प्रदेश  में  शांति  मैं  आज

 सवेरे  वहीं  से  आ  रहा  वहां  पर  इस  अयोध्या  के  मंदिर  निर्माण  के  कारण  हिन्दुस्तान  की  जो  सबसे  बड़ी  समस्या

 थी  उसका  बहुत  बड़ा  समाधान  निकल  आया  आज  अयोध्या  की  कार-सेवा  करन ेके  लिए  सिख  संगत  के

 लोग  गए  कार-सेवा  करते  समय  की  उनकी  फोटो  आई  जो  सिख  हिन्दुस्तान  की  मुख्यधारा  से  अलग हो
 रहे  राम  के  नाम  ने  उनको  भी  जोड़  दिया  आज  अयोध्या  में  बह  मंदिर  निर्माण  के  लिए  काम  कर  रहे
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 अध्यक्ष  मैं  एक  दूसरी  बात  कहना  चाहता  हिन्दुस्तान  में  मस्जिद  के  नाम  को  लेकर  मुसलमान  लोगों
 के  भड़काया  जा  रहा  मुसलमानों  को  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  तुम्हारे  अधिकारों  पर  कुठाराधात  हो  रहा  यह

 सुनकर  आपको  बड़ा  दुःख  होगा  मगर  एक  बात  सुनकार  आपको  ही  नहीं  बल्कि  पूरे  देश  को  खुशी  होगी  कि

 आज  उस  मंदिर  के  निर्माण  की  कार  सेवा  के  लिए  सैकड़ों  मुसलमान  नौजवान  वहां  पर  काम  कर  रहे  यह
 स्थिति  ......  .....।  अधयक्ष  उत्तर  प्रदेश  शोत  वहां  कोई  दंगा  नहीं  हो  रहा  उत्तर
 प्रदेश  में  दंगा  नहीं  हो  रहा  है  इसलिए  हमारे  उन  नेताओं  जिनको  उत्तर  प्रदेश  की  जनता  ने  रिजेक्ट  करके  भेज

 दिया  वह  परेशान  उनको  लग  रहा  है  कि  हम  तो  हमेशा  के  लिए  रिजेक्ट  हो  इसलिए  वे  शोर  मचा

 रहे  हिन्दू-मुसलमान  झगड़ा  करवाने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  मगर  उनका  मकसद  सफल  नहीं  हो  रहा  वह

 उत्तर  प्रदेश  में  आग  नहीं  लगा  पा  रहे  हैं  तो  वह  इस  देश  को  जलाना  चाहते  उत्तर  प्रदेश  में  भारतीय  जनता
 पार्टी  की  सरकार  इतनी  हिम्मत  इतनी  ईमानदारी  से  काम  कर  रही  है  कि  वहां  पर  इनकी  दाल  नहीं  गल

 इस  लिए  आज  ये  वहां  जा  रहे  हैं  जहां  कमजोर  सरकारें  जैसे  केरल  महाराष्ट्र  में  दंगा  करा  जैसे

 केरल  और  महाराष्ट्र  में  इन्होंने  दंगे  करा  केरल  में  दंगा  करा  जहां  राष्ट्रीय  खवयंसेवक  संघ  की  शाखा
 पर  वहां  के  एक  संगम  के  लोगों  ने  हमला  कर  जहां  तीन  लोग  मारे  इसी  अध्यक्ष महाराष्ट्र

 माले  गांव  में  जनता  दल  के  एक  विधायक  दंगा  करते  समय  पकड़े  जिन्होंने  हमला  किया
 ....।  अनेक  जनता  दल  के  नेता  यहां  सदन  में  मौजूद  अखिल  भारतीय  स्तर  के  नेता  बैठे

 कोई  उठकर  घोषणा  करे  कि**  आपकी  पार्टी  का  एम"एल“ए०  नहीं  जिसने  वहां  दंगा  इसलिये

 इनकी  पार्टी  ही  सबसे  ज्यादा  देश  में  दंगा  कराती  रही  ।

 श्री  राम  ठसने  पब्लिकली  बताया  है  कि  मेरी  गलती  हो  उसने  पत्रकारों  को  बयान  दिया  है  कि

 मेरी  गलती  हो  आप  अगर  नहीं  पता  है  ......  ।

 श्री  अगाजीत  यादलथ  अध्यक्ष  मेरा  प्वाइंँ  आफ  आईर

 अध्यक्ष  में  आपको  अनुमति  लेकिन

 श्री  राजघीर  मैं  अपनी  बात  पूरी  करने  से  पहले  कैसे  बैठ  इस  जब्त  प्वाइंट  आफ  आर्डर  कैसे

 हो  सकता

 श्री  जनाजीत  अध्यक्ष  इनको  तभी  मैं  कुछ

 अध्यक्ष  मेरे  हाथ  में  नहीं

 श्री  राजबीर  अध्यक्ष  में  यहां  यील्ड  नहीं  कर  रहा  प्वाइंट  आफ  आर्डर  तो  केवल  एक  ही  हो
 सकता  है  कि  इस  समय  ब्वैज्षन-आवर  चलना  चाहिये  दूसरा  कोई  प्वाइंट  आफ  आर्डर  नहीं  हो

 ।

 **अध्यक्षपीठ  फेਂ  आदेश  से  कार्यवाही-बुतान्त  से  निकाल  दिया
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 अध्यक्ष

 मैं  आपको  बोलने  की  अनुमति  लेकिन  प्रश्न  काल  में  कोई  व्यवस्था  का  प्रश्न  नहीं
 होता

 श्री  राम  जिलास  पासलान:ः  भारतीय  जनता  पार्टी  के  नेता  श्री  लाल  कृष्ण  आडवाणी  ने  लीडर  आफ  द
 अपोजीशन  की  हैसियत  से  कहा  कि  इसमें  भारतीय  जनता  पार्टी  का  हाथ  नहीं  है  ।  लेकिन  भारतीय
 जनता  पार्टी  के  अध्यक्ष  स्वयं  वहां  चले  गये  कार-सेवा  करने  के  उन्होंने  सदन  को  गुमराह  करने  की

 कोशिश  की  |  क्या  इससे  ज्यादा  असत्य  बात  कोई  दूसरी  हो

 श्री  राम  जब  आपके  नेता  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  जी  बोल  रहे  थे  तो  हम  सब  शांति  से  बैठे
 अब  आप  हमें  बोलने  नहीं  दे  रहे  यह  बड़ी  अजीब  स्थिति  आपको  ऐसे  अधिकार  नहीं  दिये  जा  सकते  कि
 जब  यहें  आप  खड़े  हो  जायें  और  बोलने

 हमें  भी  अपनी  बात  को  कहने  का  अधिकार  कोई  ताकत  हमें  रोक  नहीं

 श्री  राम  जिलास  यदि  आप  हमें  नहीं  बोलने  देंगे  तो  हम  किसी  को  नहीं  बोलने

 श्री  राम  नाईकः  हमें  बोलने  से  क्यों  रोक  रहे  इंटरर  कर  रहे

 श्री  राजधीर  अध्यक्ष  आज  मुझे  इस  बात  की  बड़ी  प्रसन्नता  है  कि  अभी  तक-सदन  में  किसी  बड़े
 नेता  के  भाषण  पर  ही  डिस्टर्ज  किया  जाता  ।

 अध्यक्ष  आप  बैठ

 श्रीमती  सरोज  दुधे  अध्यक्ष  जंगल  राज  को  बंद  करवा  न्यायपालिका  का  सम्मान

 होना  संविधान  की  रक्षा  होनी  जंगल  राज  बहुत  दिनों  तक  चल  चुका

 अध्यक्ष  मैं  बार-बार  कह  रहा  हूं  कि  अगर  यह  विषय  गम्भीर  है  तो  इसकी  चर्चा  भी  गम्मीरता  से

 होनी  अगर  आप  लोग  ऐसे  एक  के  बोलने  कोई  दूसरा  मैम्बर  उठकर  खड़ा  हो  जायेगा  और

 उसका  विरोध  करने  लगेगा  तो  न  आपकी  बात  सुनायी  देगी  और  न  कुछ  रिकाई  में  जा  अगर  आप

 संविधान  का  संरक्षण  करना  चाहते  हैं  तो  संसद  के  यहां  ऐसे  ढंग  से  चर्चा  करें  कि  उसमें  से  कुछ  निष्कर्ष

 निकल  कर  सामने  बार-बार  यह  कहने  की  जरूरत  हमें  महसूस  नहीं  होनी  आप  जैसे  सम्माननीय

 जानकार  सदस्यों  के  होने  एक-एक  करके  आप  अपनी  बात  कह  आपको  अपनी  बात  कहने

 से  कोई  रोकता  नहीं  इसके  बावजूद  भी  अगर  आप  यहां  इस  तरह  से  चर्चा  जैसे  हो  रही  है  तो  उससे

 कुछ  निष्कर्ष  नहीं  निकलता  मेरी  आपसे  रिक्वैस्ट  है  कि आप  एक-एक  करके  अपनी  बात  को  जो  कहना

 चाहते

 श्री  राजघीर  अध्यक्ष  मुझे  आज  इस  बात  की  बड़ी  प्रसन्नता  हुई  कि  मेरे  बोलने  राष्ट्रीय  स्तर  के

 एक  नेता  यहां  खड़े  हो  गये--क्या  आप  मुझे  अपने  बराथर  समझ  रहे  उसके  बहुत  धन्यवाद  ।  मैं  तो

 पिछली  पंक्ति  में  बैठने  वाला

 अध्यक्ष  यहां  पर  सब  बराबर

 श्री  राजबीर  अध्यक्ष  मुझे  दूसरी  बात  कहनी  है  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  खिलाफ  यहां  पर

 व
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 बोला  जाता  अयोध्या  के  मामले  उच्च  न्यायालय  ने  एक  फैसला  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  प्रदेश  की

 सरकार  ने  उस  फैसले  को  लागू  कराने  के  अपने  अशासनिक  अधिकारियों  को  कह  अब  नहीं  पालन

 हो  पा  रहा  निर्माण  नहीं  रुक  पा  रहा  हम  भी  जानते  आप  भी  जानते  वहों  पर  लाखों  लोग  मौजूद
 वहां  पर  खून-खच्चर  नहीं  करना  चाहते

 मैं  माननीय  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  जी  से  पूछना  चाहता  हूँ  कि आप  भी  जहां  नारायण  दत्त  तिवारी  जी  से  पहले

 मुख्य  मंत्री  रहे  130  साल  मुकदमा  चलने  के  बाद  एक  फैसला  बनारस  के  कब्रिस्तान  के  बारे  में  कि

 वहां  दो  सुन्नियों  की  कब्रें  शियों  के  कब्रिस्तान  में  बना  दी  गई  उनको  हटाया  शियाओं  ने  अब  तो

 कोर्ट  का  फैसला  आ  गया  इनको  हटाओ  ।  सुत्री  वहां  बहुसंख्यक  दमदार  वे  नहीं  हटाते  हमारे  उत्तर

 प्रदेश  के  तत्कालीन  मुख्य  मंत्री  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  जी  ने  कब्नें  क्यों  नहीं  सुप्रीम  कोर्ट  के  फैसले  को

 लागू  क्यों  नहों  130  साल  तक  मुकदमा  चलने  के  बाद  हुए  सुप्रीम  कोर्ट  के  फैसले  को  लागू  क्यों  नहीं
 किया  इन्होंने  यह  कहा  कि  हम  यह  फैसला  इसलिए  लागू  नहीं  कर  सकते  कि  ला  एण्ड  आर्डर  खत्म  हो

 शांति  और  व्यवस्था  भंग  हो  क्या  ये  चाहते  हैं  कि  हम  अयोध्या  में  गोली  चलवा  दें  और  हजारों
 लोगों  को  मरवा  आप  10  लोगों  को  नहीं  मरवा  आप  कब्रिस्तान  में  से  कब्रे  नहीं  हटवा  आज  ऐसे
 लोगों  को  यहाँ  कोर्ट  के  फैसले  की  अवमानना  की  बात  कहने  का  कोई  अधिकार  नहीं  आप  अपने  समय  को

 याद

 सुन  कांग्रेस  के  मुख्य  मंत्री  वे  नहीं  हटा  जनता  दल  के  मुख्य  मंत्रो  वे  नहीं  हटा
 स“्जग्पाਂ  के  मुख्य  मंत्री  वे  नहीं  हटा  हर  दल  का  एक-एक  मुख्य  मंत्री  उत्तर  प्रदेश  में  चुका  ,
 उन्होंने  सुप्रीम  कोर्ट  के  फैसले  का  पालन  क्यों  नहीं  अध्यक्ष  जी  मैं  आपके  माध्यम  से  इन  मित्रों  जो

 कोर्ट  की  बात॑  बार-बार  कह  रहे  पूछना  चाहता  हूं  कि  शाहबानो  के  मामले  में  क््यां  शाहबानो  ने  मामले
 में  तो  इतनी  शर्मनाक  स्थिति  है  और  न्यायालय  की  इतनी  बड़ी  अवमानना  हुई  कि  आपने  संविधान  में  संशोधन  ही
 कर  अपनी  नाक  बचाने  के  हम  शांति  और  व्यवस्था  को  भंग  नहीं  करना  उत्तर  प्रदेश  में

 आज  भी  शांति  उत्तर  प्रदेश  में  एक  वर्ष  से  दंगे  नहीं  हुये  जिस  समय  उत्तर  प्रदेश  में  भारतीय  जनता  पार्टी

 क्री  सरकार  आई  थी  उससे  पहले  33  जिलों  में  कर्फयू  लगा  हुआ

 श्री  राजवीर  बनारस  में  कुछ  मित्रों  ने  दंगा  कराने  की  कोशिश  की  मेरे-प्रदेश  की  सरकार  ने  उस

 दंगे  को  तुरतत  दबा  दिया  और  सिर्फ  दबा  ही  नहों  बल्कि  दंगाइयों  को  नंगा  कर  तो  हमारे  मित्रों  को

 बुरा  उसमें  इनके  मित्र  पकड़े  जो  दंगाई  उनकी  कारें  पकड़ी  गई  वे  कत्ल  के  इल्जाम  में  पकड़े
 इनको  कष्ट  हो  रहा  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  का  हर  मामले  में  विरोध  हो  रहा

 अध्यक्ष  आपको  याद  होगा  कि  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  नकल  विरोधी  विधेयक  प्रस्तुत  किया  तो

 हमारे  जनता  दल  के  साहिबान  खड़े  हऐ्ो  बोले  कि  यह  तो  बड़ा  अन्याय  हो  विद्यार्थियों  पर  जुल्म  हो

 मैंने  उस  समय  कहा  था  अध्यक्ष  उत्तर  प्रदेश  में  नकल  के  ठेकेदारों  को  दुकानें  बन्द  हो  मगर  उत्तर

 प्रदेश  के  विद्यार्थी  खुश  उत्तर  प्रदेश  के  गार्जियन  खुश  उत्तर  प्रदेश  के  मतदाता  खुश  मगर  पता  नहीं

 हमारे  मित्रों  को  क्यों  बुरा  लगता

 अभी  अध्यक्ष  8  तारीख  के  अयोध्या  में  निर्माण  कार्य  शुरू  होने  के  उत्तर  प्रदेश  में  मुहरम  का

 त्यौहार  मनाया  मुहररम  का  त्यौहार  बड़ा  संवेदनशील  होता  इस  अवसर  पर  उत्तर  प्रदेश  में  हमेशा  दंगे

 होते  उत्तर  प्रदेश  में  अध्यक्ष  आपको  सुनकर  आश्चर्य  और  प्रसन्नता  होगी  कि  इस  बार  मुहर्रम  के  त्योहार
 पर  एक  भी  दंगा  नहीं  हुआ  यहां  पर  केन्द्र  सरकार  बैठी  है  बह  बताए  यदि  कहीं  भी  उत्तर  प्रदेश  में  मुहर्रम  के

 अवसर  पर  दंगा  हुआ  शीतिपूर्ण  ढंग  से  हमने  मुहरम  का  त्यौहार
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 अध्यक्ष  लखनऊ  में  मुहरम  के  त्योहार  पर  हर  वर्ष  दंगा  होता  दंगा  हिन्दू  और  मुसलमान  में  नहीं  होता
 दंगा  मुसलमान  और  मुसलमान  में  होता  शिया  और  सुत्री  में  होता  हमने  कोशिश  की  और  दंगा  नहीं

 होने  हमने  शियाओं  का  भी  जुलूस  निकलवाया  और  सुन्नियों  का  भी  जुलूस

 अध्यक्ष  आज  उत्तर  प्रदेश  में  दंगा  नहीं  हो  रहा  देगा  हमारे  इन  नेताओं  के  दिमागों  में  हो  रहा
 ये  नहीं  चाह  रहे  हैं  कि  उत्तर  प्रदेश  में  शोति  इनको  बुग  लगा  रहा  है  कि  आज  उत्तर  प्रदेश  में  शांति  क्यों
 ये  समझ  रहे  हैं  कि  उत्तर  प्रदेश  की  शांति  के  कारण  उत्तर  प्रदेश  में  भ्रारतीय  जनता  पार्टी  की  सरकार  लोकप्रिय

 क्यों  हो  रही  ये  देगा  करवाना  चाहते  ये  लोक  सभा  भें  गड़बड़  करना  चाहते  हैं  ओर  यहां  पर  अशांति  पैदा
 कर  के  और  यहां  से  एक  ध्वनि  देना  चाहते  हैं  जिससे  देश  अशान्त  हो  ये  वे  लोग  जो  देश  में  दंगा

 करवाकर
 मनी

 राजनीति  करना  चाहते  इनकी  वही  स्थिति  हे  जैसे  मचाए  शोरਂ  ।  अंधाधुंध  शोर  मचाया
 जा  रहा

 इन्हीं  शब्दों  के  साथ  अध्यक्ष  मैं  आपको  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  और  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि

 उत्तर  प्रदेश  में  शांति  है  और  शांति  बनी

 श्री  शरद  यादव  अध्यक्ष  मैं  इस  मामले  में  ज्यादा  बिवाद  में  नहीं  जाना  निहाल

 अहमद  की  बाबत  बीण्जेग्पी०  के  साथियों  का  आरोप  मैं  सरकार  से  अपील  करता  हूं  निहाल  अहमद  को  मैं

 अंच्छी  तरह  जानता  हूं  और  मुझे  फक्र  मैं  चुनौती  के साथ  कहता  हूं  कि  निहाल  अहमद  इस  तरह  की  तरकतों

 में  नहीं  ...  केरल  में  यदि  किसी  व्यक्ति  की  हत्या  हुई  तो  कानून  के  तहत  उसपर  पक्की

 कार्यवाही  ...  जो  भी  हत्या  करता  है  वह  निन्दनीय  आपने  जिस  तरह  से  करोड़ों  लोगों  को

 मरवाया  है  वह  भी  निन््दनीय  ...  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  मामला  इतना  संगीन  नहीं  वहाँ  पर

 ताला  खुला  मूर्ति  रखी  गई  कानून  और  संविधान  को  दबाने  और  तोड़ने  के  लिए  आडवाणी  जी  की

 रथ  यात्रा  हुई  तो  ऐलान  किया  गया  कि  इस  देश  के  संविधान  को  नहीं  हालत  यह  है  कि

 हिन्दुस्तान  के  बहुसंख्यक  समाज  की  भावनाओं  को  इतना  बढ़ा  दिया  8  तारीख  से  लगातार  इस  सदन  में

 आपके  सामने  हम  सब  निवेदन  करते  रहे

 बहुत  जगह  कानून  का  पालन  नहीं  होता  मैं  इसको  कोई  बुरी  बात  नहीं  मानता  बहुत  कातिल  लोग

 घूमते  रहते  लेकिन  हिन्दुस्तान  के  80  करोड़  लोगों  के  सामने  संकट  की  तलवार  लटक  रही  हो  और  पायलट

 साहब  खड़े  होकर  कहे  कि  कम्युनिस्ट  पार्टी  के  लोगों  ने  नहीं  कहा  कि  धारा  356  लगाओ  ।  हम  सरकार  नहीं  चला

 रहे  हम  तो  आपके  खिलाफ  वोट  दे  चुके  यह  देखा  गया  है  कि  और**देश  के  संविधान  में  गरीब

 लोगों  को  इस  लोकतंत्र  के  चलते  कभी  न्याय  नहीं

 श्री  ताराजंद  साथदेलबाल  हमें  आपत्ति  ये  हमारे  देश  को  ...  नहीं  कह  यह

 हमारे  सैन्टीक्ैेस  का  सकाल  ...

 अध्यक्ष  में  इसे  देखूगा
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 राम  जन्म  भूमि-वाबरी  मस्जिद  के  बारे  में  20  1992

 श्री  राध  नाईक  हम  यहां  पर  देश  का  सम्मान  बढ़ाने  के  लिए  शपथ  लेते  व्यवधान )
 आप  इतना  बता  दीजिए  कि  वह  शब्द  निकाल  दिया

 अध्यक्ष  आप  सुनेगें  तो  आपको  पता  आप  बोलते  जाएंगे  तो  कैसे  पता  आप  जो

 कह  रहे  हैं  उसके  बारे  में  मैं  क्या  कहने  जा  रहा  हूं  क्या  आप  यह  भी  आपको  तो  बोलने  में  मजा  सुनने
 में  मजा  नहीं

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  अतिशय  मैं  कह  चुका  हूं  कि  मैं  इसे  आप  प्रश्न  उठाते  है  और  अब  मैं

 जबाब  दे  रहा  हूं  तो आप  उसे  सुनते  नहीं  यह  बहुत  ही  विचित्र  बात  ऐसा  लगता  है  कि  सिर्फ  आपको  ही
 बोलने  का  अधिकार

 )

 श्री  शरद  मेरा  कहना  है  कि  सदियों  से  इस  देश  के  गरीबों  को  हक  नहीं  मिला  पहली  बार

 लोकतंत्र  और  आजादी  की  जंग  ने  हिन्दुस्तान  के  गरीबों  को  संविधान  के  तहत  अधिकार  हमारे  जैसे  गरीब
 लोग  इस  सदन  में  आकर  पहली  बार  बोल  रहे

 मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  देश  का  उसका  आज  दुनिया  के

 सामने  खुलेआम  इस  हालत  में  पहुंचा  दी  गई  8  तारीख  से  लगातार  कहने  के  बावजुद  भी  यह  जो  देरी  न्याय

 में  हो  रही  यह  हमारे  कानून  को  तोड़  रही  उनकी  जो  ऐलानियां  हो  रही  थे  भी  कानून  को  तोड़  रही

 इन**  पर  विश्वास  करके  देश  का  मुख्यमंत्री  एक  बात  बोलता  है  और  विरोधी  दल  का  नेता  संविधान  की  रक्षा

 और  न्यायपालिका  के  सम्मान  को  व्यक्त  करने  की  कहता  है  कि  मैंडेट  हम  को  मिला  आडवाणी  जी  मैंडेट

 आपको  इसलिये  नहीं  मिला  है  कि  आप  हिन्दुस्तान  के  लोकतंत्र  को  दफ्ता  आपको  मैंडेट  इसलिये  नहीं  मिला

 है  कि  इस  देश  के  कोस्टीट्शून  को  आप  दफपना

 अध्यक्ष  मैं  आपका  वक्त  ज्यादा  नहीं  लेना  चाहता  ये  नादान  लोग  ये  बीमार  दिमाग  के  लोग

 मैं  इनसे  कहना  चाहता  हूं  कि  पक्के  इरादों  के
 बगैर  काम  नहीं  चलता  है  ....

 श्री  राम  यह  पाखंडी  पापी  नादान  शब्दों  का  जो  इस्तेमाल  कर  रहे  क्या  पब्लिक  मीटिंग  में  बोल

 रहे

 अध्यक्ष  असंसदीय  शब्द  रिकार्ड  में  नहीं

 )

 श्री  शरद  अध्यक्ष  मैं  2--4  बातें  अंत  में  साफ  कह  देना  चाहता  हूं  कि  आप  ऐक्शन

 ऐक्शन  में  अगर  जमीन  एक्वायर  कर  सकते  वह  एक्वायर  सरकार  को  भेग  कर  संकंते  हो  तो  वह

 हम  और  देश  की  समूची  सैकुलर  जनता  आपसे  कह  रही  आप  हिन्दुस्तान  भर  के  लाखों  लोगों  की  जिन्दगी

 *०्यक्पीठ  के  आदेश  से  कार्यबाही-बुतान््त  से  निकल  दिया
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 की  बरबादी  का  इन्तजार  कर  रहे  इस  इंतजार  को  करने  का  आप  काम  आप  यह  बात  पक्की
 जान  लीजिये  कि  इन्हें  ये  सब  परम्परागृत  संस्कार  में  मिला  है  को  फैलाना  इसके  संस्कारों  में  आजादी
 के  दौर  में  ये  लोग  अपने  घरों  में  बैठे  हुह  शायद  आप  नहीं  जानते  कि  जब  एमरजेंसी  लगी  थी  तो  इन्होंने  क्या
 किया  यह  माफी  मांगने  वालों  की  जमात  सरकार  को  एक  मिनट  भी  विलम्ब  नहीं  करना  ....

 ....  आप  सब  को**  बोलने  की  आदत  देश  में  लाखों  लोगों  की  आज  पूरी  तरह  से  बरबादी  का

 इंतजाम  हो  गया  यदि  सरकार  ने  चार  घंटे  भी  विलम्ब  किया  तो  वह  गुनाह  आज  से  तो  आपने  गुनाह
 किया  ही  है  और  आगे  और  गुनाह  इनका  सिंघल  कुछ  बोलता  मुरली  कुछ  बोलता  आडवाणी  जी

 कुछ  बोलते  हैं  और  कल्याण  जी  कुछ  कहते  ये  सब  एक  ही  तरह  के  लोग  हैं  ....

 श्री  मदन  लाल  अध्यक्ष  यह  ठीक  शब्दों  का  इस्तेमाल  नहीं  कर  रहे  आप  इस  तरह  से

 इन्हें  क्यों  बोलने  की  इजाजत  दे  रहे  दूसरे  सदन  के  माननीय  सदस्य  के  बारे  में  ऐसे  शब्दों  का  इस्तेमाल  न

 किया

 श्री  तारा  जन्द  आपने  अभी  कहा  था  कि  सदन  के  सभी  सदस्य  एक  बराबर  आप  इनको

 इस  तरह  से  और  इतने  समय  के  लिये  बोलने  की  इजाजत  क्यों  दे  रह

 श्री  शरद  यह  जो  कुछ  अब  बोल  रहे  उसके  ये  आदी  इनके  पास  इसके  सिवाय  दूसरा  कोई
 रास्ता  नहीं  यह  भूख  और  दूसरे  सवालों  पर  कोई  राजनीति  नहीं  करते  यह  कभी  गाय  का  सहारा  ले

 कर  और  कभी  मन्दिर  का  सहारा  ले  कर  कभी  न  कभी  अपने  रास्ते  पर  चलते  रहते  मेरी  सरकार  से  विनती  है
 कि  इस  देख  के  करोड़ों  लोगों  की  तरफ  से  यह  सरकार  सोचे  और  वह  नहीं  जागेगी  तो  मुल्क  बरबाद

 जल  रहा  जितनी  आप  देर  कर  रहे  विलम्ब  कर  रहे  देरी  कर  रहे  उतना  ही  आप  हिन्दुस्तान  की

 आजादी  के  आन्दोलन  के  मूल्यों  को  खत्म  करने  का  काम  कर  रहे  इसलिए  में  आपसे  विनती  करता  हूं  कि

 आजादी  की  जंग  की  सारी  कुर्बानी  आज  इन  जैसे  जो  सिर्फ  चुनाव  के  जरिये  और  चुनाव  के  चलते  सिर्फ

 भावनाओं  के  सवालों  को  उठा-उठा  कर  यहां  और  यानि  देश  में  बर्बादी  का एक  सिलसिला  बना  रहे

 हम  लोगों  ने  आपसे  कई  बार  निवेदन  यदि  नहीं  कर  सकते  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  इस
 देश  के  करोड़ों  लोगों  की  तरफ  से  कहता  नरसिंह  राव  आप  यदि  लघर  आदमी  आप  यदि  कमजोर  हो

 तो  छोड़ों  इस  गद्दी  को  या  करो  किसी  नये  आदमी  को  आने  दो  लेकिन  कार्रवाई  नहीं  करते  हो  तो  गद्दी

 छोड़ों  या  तत्काल  कार्रवाई  जो  करना  है  करने  के  लिए  अब  समय  बचा  नहीं

 वहां  लाखों  लोग  इकट्ठा  करके  ये  लोग  पहुंचा  रहे  वहां  कोई  पहुंच  नहीं  रहा  यह  जबरिया  सरकार  के

 चारों  सरकारें  वहां  जबरिया  लोगों  को  बसों  में  पहुचाने  का  काम  कर  रही  हैं  और  बसों  से  लोग  पहुंचाकर

 वहां  इकट्ठा  किया  जा  रहा  है  जिससे  वहां  भीड़  बढ़ाकर  ये  लोग  अपने  ही  लोगों  को  कानून  की  रक्षा
 में  वहां  एक  दंगा  और  कत्ले  आम  का  वातावरण  बनाना  चाहते  वहां  बम  पहुंचाये  गये  वहां  तलवारें

 पहुंचाई  गई  कहां  टैण्ट  लग  गये  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  जितनी  देरी  उतना  ही  हिन्दुस्तान  में

 खून-खराबा  होगा  और  उस  खूनखराबे  के  लिए  यह  सदन  जिम्मेदार  यह  सरकार  मैं  इनसे  आशा  नहीं

 यह  तो  कभी  जिम्मेदार  नहीं  न  जिम्मेदार  आगे  रहते  वाले  यह  तो  हिन्दुस्तान  में  नफरत  को  खेती

 करने  वाले  लोग  हमेशा  हिन्दुस्तान  में  ये  लोग  हिन्दुस्तान  के  गरीबों  के  किसी  सवाल  किसी  बात  पर

 किसी  तरह  की  कभी  भी  चर्चा  नहीं  इन्हें  राज  मिलेगा  सिर्फ  भावनाओं  के

 अध्यक्ष  मैं  आपसे  विनती  करना  चाहता  इस  सरकार  को  तस्काल  कार्रवाई  करनी  नहीं  करती

 "
 अध्यक्षपीठ  के  आदेश  से  कार्थवाही-पृताप्त  से  नकल  दिया
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 तो  इस  सरकार  को  निश्चित तौर  पर  जाना  नये  आदमी  को  आना  चाहिए  या  नये  चुनाव  होने  हम
 लोग  तैयार  हिन्दुस्तान  में  इस  सवाल  पर  इनके  साथ  मुकाबला  करने  के

 श्री  राजबीर  अध्यक्ष  एक  सूचना  देना  चाहता  हूं  कि माननीय  सदस्य  ने  यह  कहा  कि  बसों  में  वहां
 लोगों  को  पहुंचाया  जा  रहा  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  कररसेककों  को  लाने  को  पाबन्द  किया  अनेक  लोगों
 पर  रोक  लगाई  गई  है  कि  लोग  वहां  न

 भरी  जन  शेखर  अध्यक्ष  पिछले  करीअ  7-8  दिनों  से  गह  दुखद  असंग  बार-बार  इस  सदन
 में  आता  है  और  इस  पर  चर्चा  भी  बार-आंए  झोली  राष्ट्रीय  परिषद्  में  भी  इसकी  चर्चा

 हमारे  जैसे  लोग  यह  समझते  थे  कि  वहां  कोई  हम  सदभावना  के  साथ  रास्ता  निकालने  का  काम

 दुर्भाग्य  है  कि  वहाँ  भी  कुछ  कदम  हम  तय  नहीं  कर  जिसमें  सब  लोग  मिल  जुलकर  कोई  इसकी  राह

 निकालें  ।

 अध्यक्ष  यहां  भाषण  दोनों  तरफ  से  होते  मैं  किसी  के  भाषण  की  चर्ज़ा  नहीं  ककंगा  लेकिन हर
 जो  बाहर  उत्तेजना  उसको  और  बढ़ाने  में  मददगार  होता  इसलिए  मैं  समझता  हूं  कि  अब  ऐसा

 समय  आ  गया  है  कि  जों  इस  उत्तेजना  से  खिन्तित  हैं  और  जो  इससे  परेशान  यह  लोग  इस  सदन  की

 कार्यवाही  में  हिस्सा  न  मेरे  जैसे  लोगों  के  लिए  इस  सदन  में  बैठना  असम्भव  सा  हो  गया  एक
 तरफ  से  एक  बात  और  दूसरी  तरफ  से  दूसरी  बात  होती  मुझे  इस  बात  से  दुख  होता  है  कि  राजेश  पायलट
 जी  यह  कहें  कि  सोमनाथ  चटर्जों  356  लगाना  चाहते  हैं  या  मैं  नहीं  राजेश  पायलट  सरकार  चला
 रहे  हैं  या  सोमनाथ  चटर्जी  की  मदद  से  चला  रहे

 अध्यक्ष  हम  नहीं  जानते  कि  वह  क्या  करना  चाहते  हैं  लेकिन  जिम्मेदारी  केवल  दो  पार्टियों  की

 एक  पार्टी  तो  उत्तर  प्रदेश  सरकार  चला  रही  है  और  दूसरी  पार्टी  जो  भारत  सरकार  को  चला  रही  लोग
 अपने  मीन  रहने  से  या  भाषण  करने  से  स्थिति  को  और  उत्तेजनात्मक  बनाते  जायें  और  हम  लोग  भी  उसमें

 हिस्सेदार  होते  यह  बात  कुछ  अजीब  दिलाई  पड़तो  हो  सकता  है  गलत  हूं  लेकिन  मुझे  ऐसा  लगता

 है  कि  एक  अन्धकारमय  भविष्य  और  हम  लोग  आगे  बढ़  रहे  यहे  कुछ  लोगों  की  सक्रियता  से  चाहे

 दूसरों  की  निष्क्रियता  से

 अध्यक्ष  मैं  अपनी  उत्तेजना  में  आपसे  नम्न  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि जब  तक  मसले  का  कोई  हल

 नहीं  चाहे  वह  शान्तिपूर्ण  समझौते  से  चाहे  सरकारी  कार्रवाई  से  मेरे  जैसा  व्यक्ति  तो  कम  से
 कम  इसमें  हिस्सेदारी  नहीं  मैं  यह  समझता  हूं  कि  यह  संसद  अपने  कर्तष्य  का  पालन  नहीं  कर  रही  जो

 कुछ  वहां  पर  हो  रहा  है  या  जिस  तरह  के  तेवर  दिखाए  जा  रहे  यह  देश  को  चलाने  की  बात  नहीं  राष्ट्रीय
 परिषद्  की  बेठक  के  क्षमा  करेंगे  हमारे  मित्र  खुराना  साहब  और  जसवन्त  सिंह  जी  यहां  बैठे  जो  ब्यान

 आज  अखबारों  में  आए  हैं  आपके  अध्यक्ष  महोदय  के  और  जो  बयान  वहां  से  दिए  गए  ये  कोई  शान्ति  के

 रास्ते  पर  चलने  वाले  बयान  नहीं  पॉयलट  आप  अगर  दिन  काट  रहे  काट  लें  लेकिन

 इतिहास  दिन  काटने  से  नहीं  बनता  इतिहास  न  इंतजार  मेरी  करेगा  और  न  उन  की  न  आपकी
 आज  नहीं  तो  कल  इतिहास  अपना  कठोर  निर्णय

 अध्यक्ष  में  औरों  की  नहीं  जानता  बिना  किसी  से  पूछे  हुए  मैं  कह  रहा  हूं  मेरे  जैसा  व्यक्षित  इस
 सदन  में  इस  सवाल  पर  किसी  कार्मकीही  किसी  बहस  में  हिस्सा  नहीं  क्योंकि  मैं  समझता  हूं  कि  जितने

 बहादुरी  के  भाषण  होते  वह  हर  बहादुरी  का  भाषण  उत्तेजना  फैलाता  अगर  हमारे  भारतीय  जनता  पार्टी  के

 मित्र  यह  समझते  हैं  क्रि  इस  शौर्य-प्रदर्श  से  वह  देश  को  नए  रास्ते  पर  ले  तो  उनको  मुबारक

 अध्यक्ष  महोदय  :  अभी  भूतपूर्व  प्रधान  श्री  चन्र  शेखर  ने  जो  कहा  उसमें  बहुत  तथ्य  ऐसी
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 कोई  बात  यहां  नहीं  होनी  न  करनी  जिस  की  वजह  से  बाहर  परिस्थिति  बिगड़  जिसको  जो

 कर्तव्य  करना  वह  कर्तव्य  करें  और  हम  लोगों  को  जो  बोलना  वह  इस  प्रकार  से

 ...  ...

 ]
 श्री  श्रीकांत  जेमा  अब  हमें  सदन  को  स्थगित  कर  देना  शांति  रखें  और  सरकार  से

 कार्यवाही  करने  को  उसके  बाद  हमें  इस  बारे  में  और  बहस  नहीं  करनी

 अध्यक्ष  उन्होंने  जो  कहा  है  हमें  उनकी  भावना  को  समझना  उन्होंने  यह  नहीं  कहा

 ++.  ....

 अध्यक्ष  आप  मेरी  बात  पहले  सुन  आप  में  इतनी  कट्सी  नहीं  कि  मैं  जब  बोल  रहा  आप

 मेरी  बात  सुन  मैं  आपको  कह  रहा  हूं  कि  हाउस  एडजोर्न  करना  बहुत  आसान  मैं  यह  कह  दूं  कि  हाउस

 एडजोर्न  हो  तो  हाउस  एड्जार्न  हो  ऐसा  नहीं

 »»  ....

 अध्यक्ष  आप  मुझे  बोलने  अगर  आप  इस  तरह  से  करते  तो  कोई  निष्कर्ष

 नहीं

 ....

 अध्यक्ष  जब  में  खड़ा  तो  भी  मुझे  बोलने  नहीं  देते  मैं  यह  कहा  रहा  हूं  कि  हम  यहां  पर

 बैठक  कर  इस  प्रकार  से  बात  करें  कि  एक  बड़ा  मसला  हमारे  सामने  वह  मसला  किस  प्रकार  से  हल  किया

 जा  सकता  है  और  हल  करते  समय  हम  लोगों  के  मन  में  कोई  चोट  न  लगे  और  परिस्थितियां  न  इस  बात

 को  ध्यान  में  रख  कर  चर्चा  करनी  इसको  कोई  रोक  नहीं  रहा  मगर  ऐसी  जब  चर्चा  आती  है  तो  एक  दफा

 में  चार-चार  इकट्ठे  होकर  बोलें  और  जब  एक  भी  तो  इस  भाषा  में  बोले  की  लोगों  के  मन  ऐसा  मत

 यह  मेरी  विनती  आपसे  भावना  तीत्र  है  और  आपके  मन  की  भावना  तीव्र  शब्दों  में  भी  प्रकट  हो

 सकती  उससे  किसी  को  आरोप  नहीं  लग  रहा  मगर  इसके  असरात  कया  होते  यह  आपको  ध्यान  में

 रखना

 ---  ....

 श्री  दिग्विजय  सिंह  अध्यक्ष  आदरणीय  चन्रशेखर  जी  ने  जो  मत  यहां  व्यकता  किया

 वाकयी  जिस  गंभीर  दौर  से  यह  देश  गुजर  रहा  उसमें  यह  आवश्यक  है  कि  कोई-न-कोई  निर्णय  हमारे

 केन्द्रीय  शासन  को  शीघ्र  लेना  मुझे  इस  बात  का  अचम्भा  है  कि आज  भारतीय  जनता  विश्थ  हिन्दु

 आर-एस०एस०  और  बजरंग  दल  के  रवैये  से  देश  को  अचम्भा  हो  रहा  ये  तो  शुरू  से  इस  बात  के

 हिमायती  रहे  आई-जिटनैस  में  आडवाणी  जी  ने  कहा  है  कि  हम  कोर्ट  के  आदेश  को  नहीं  रथ  यात्रा

 के  उन्होंने  कहा  है  कि  हम  कोर्ट  के  आदेश  को  नहीं  सिंघल  जी  कह  रहे  हैं  कि  देश  के  33  करोड़

 देवता  भी  आ  तो  हम  काम  को  रोकने  वाले  नहीं  ये  कोर्ट  का  आदेश  राज्य  सरकार  का  यह

 ढोंग  ज्यादा  दिन  तक  नहीं  चलना  वहां  अयोध्या  में  जो  स्थिति  उत्पन्न  हो  रही  उसके  गंभीर  परिणाम

 निकल  सकते  आज  के  हालात  जिस  तरीके  के  उसमें  पूरे  देश  में  सान्ग्दाविक  शक्तियों  को  जो  बढ़ावा

 मिल  रहा  उस  पर  गंभीरता  से  सोचना  चाहे  आर“एस“एस*०  चाहे  बजरंग  दल  चाहे  विश्व  हिन्दू
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 परिषद्  जो  समाज  में  एक  दूसरे  के  प्रति  नफरत  फैलाता  है  समाज  में  और  इस  देश  में
 मान्यता  देने  रहने  का  कोई  अधिकार  नहीं  हो

 माननीय  अध्यक्ष  आज  यह  समय  आ  गग्मा  है  जब  यह  देश  इस  बात  पर  विचार  क्या

 ऐसी  साम्प्रदायिक  कटुता  फैलाने  वाले  लोगों  को  इस  देश  में  रहने  का  हक  उनको  अपनी  विचार  धारा

 प्रतिपादित  करने  का  अधिकार  है  मध्य  प्रदेश  में  जगह-जगह  बोर्ड  लगे  हुए  हिन्दू  राष्ट्र  के  गठन  के

 बजरंग  दल  आपसे  सहयोग  चाहता  इस  देश  में  सशस्त्र  क्रांति  की ओर  क्या  इस  तरह
 से  ये  भारतीय  परम्परा  के  अनुसार  यह  जनतंत्र  चल  सकता  माननीय  अध्यक्ष  मैं  आपके

 माध्यम  से  माननीय  प्रधानमंत्री  जी  ने  जो  आज  पहल  की  मैं  चाहता  हूं  कि  हमारी  जितने  भी  देश  में

 घर्मनिरपेक्ष  पार्टियां  धर्मनिरपेक्ष  पर  विश्वास  रखने  वाले  लोग  हैं  उनका  आज  यह  दायित्व  है  कि

 माननीय  प्रधानमंत्री  जी  के  हाथ  मजबूत  उन्हें  आज  एक  निर्णय  लेने  के  लिये  उनके  हाथ  मजूबत
 क्योंकि  इस  तरह  से  काम  नहीं

 माननीय  अध्यक्ष  आज  जो  वहां  पर  अयोध्या  में  हालात  केवल  अधिग्रहण  से  काम  नहीं

 अधिप्रहण  करके  आप  क्या  अधिग्रहण  रह  कर  उनकी  पुलिस  से  आप  कंट्रोल
 उनके  शासन  प्रशासन  से  आप  कंट्रोल  आज  के  हालात  को  देखते  हुये  इस  बात  को  मानना

 पड़ेगा  कि  आर्टीकल  356  के  तहत  शौप्रातिशीध्र  कार्यवाही  करना  चाहिये  अन्यथा  न  तो  संविधान  रहेगा
 और  न  हम  यहां  प्रजातंत्र  इस  देश  में  रख  मैं  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  से  निवेदन  करता  हूं  कि

 जिस  तरह  से  हाईकोर्ट  के  आदेश  का  उल्लघंन  किया  जा  रहा  जिस  प्रकार  आज  अयोध्या  में  और

 अयोध्या  के  माध्यम  से  पूरे  देश  में  साम्प्रदायिकता  फैलाई  जा  रही  है  उस  पर  अंकुश  लगाने  की

 आवश्यकता

 आज  ये  कहते  हैं  कि  उत्तर  प्रदेश  में  दंगे  नहीं  हो  रहे  अगर  दंगे  कराने  वाले  नहीं

 चाहेंगे  तो  कैसे  हो  आज  केरल  में  दंगे  हुये  तो  किस  ने  आर“एस०“एसਂ  और

 आई०एस०एस>०  दोनों  ने  आर“एस“एसਂ  और  आई०एस“एसਂ  को  कोई  समझौता
 ये  जितने  भी  साम्म्रदायिक  संगठन  एक  सिक्के  के  दो  पहलू  हैं  इसलिये  इन  दोनों  पर  रोक  लगाना

 माले  गांव  में  झगड़ा  किस  ने  इस  देश  में  जितने  भी  दंगे  होते  चाहे

 हिन्दू  या  मुस्लिम  संगठन  ऐसे  संगठन  जोकि  इस  में  साम्प्रदायिकता  फैलाते  जो  साम्प्रदायिक

 कटुता  फैलाते  हैं  उन  पर  तत्काल  रोक  लगनी  नहीं  तो  न  कोई  समाज  रहेगा  और  न  कोई  देश

 माननीय  अध्यक्ष  हमारे  शरद्  यादव  जी  ने  जो  बात  कही  है  कि  हमारा  देश  नहीं  हो  सकता  लोग

 हो  सकते  -

 अध्यक्ष  महोद्य:नहीं।  वे  शब्द  रिकाई  में  नहीं

 श्री  दिग्विजय  में  आपसे  और  माननीय  चन्द्रशखर  जी  से  निवेदन  करता  हूं  कि  यह  समय  पीछे

 हटने  का  नहीं  यह  समय  सदन  से  हटने  का  नहीं  इस  समय  आप  और  हम  सब  मिल  कर  इस

 देश  की  घोर  साम्रदायिकता  के  विरुद्ध  संघर्ष  सदन  के  अंदर  और  सदन  के  बाहर  गली  कूचे
 नगर-कर्मों  तब  जाकर  हम  साम्प्रदायिकता  पर  अंकुश  लगा  आज  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 कि  पूरे  देश  की  साम्रदायिकता  से  लड़ने  जाली  साभ्रदायिक  सदभाव  में  विश्वास  रखमे  वाली

 आज  माननीय  प्रधानमंत्री  जी  का  हाथ  मजबूत  करें  ताकि  थे  इस  देश  से  साम्मदायिक  कटुता  से

 16 16
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 लड़ने  के  लिये  और  अपना  सदभाव  कायम  करने  के  एक  मजबूत  कदम  उठा  हमारी  उत्तर  प्रदेश  की

 सरकार  जोकि  अपने  आप  से  परे  संवैधानिक  अधिकार  खो  चुकी  है  उसे  तत्काल  बर्खास्त

 श्री  तरित  बरन  तोपदार  यह  निरोनियन  सरकार  जो  किसी  तरह  अनेक  पार्टियों  को

 तोड़कर  किसी  तरह  से  अविश्वास  प्रस्ताव  से  तो  बच  गई  है  लेकिन  उसका  इस  मुद्दे  पर  टाल-मटोल  का  रवैया

 अपनाना  बहुत ही  खतरनाक  मैं  इस  मुदे पर  कुछ  नहीं  भाषण  तो  बहुत  दिये  जा  सकते  हैं
 लेकिन  देश  जल  रहा  है  और  यह  सरकारਂ  अंतिम  क्षण में  बच  जाने  की  खुशी  मना  रही  मैं

 आपको  यह  निवेदन  करना  चाहूगा कि  कुछ  दिनों  से  जो  यहां  तथ्य  और  विचार  प्रकट  किये  जा  रहे  हैं  उससे  आप

 भली-भांति  समझ  गये  होंगे  कि  उत्तर  प्रदेश  में  संवैधानिक  ताने-बाने  को  बर्बाद  किया  जा  रहा  न्यायपालिका

 के  आदेश  को  नहीं  माना  जा  रहा  उच्च  न्यायालय  की  निर्णय  को  रौंदा जा  रहा  इसलिये  मेरा  सरकार  से

 तत्काल  कदम  उठाने  का  आम्रह  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  वह  क्या  कदम  उठाने  जा  रही  लेकिन  उससे

 पहले  मेरा  आपसे  यह  अनुरोध  है  कि  आप  शीघ्र  ही  बल्कि  अभी  अपनी  ओर  से  इस  आशय  का  एक  भ्रस्ताव

 प्रस्तुत  करें  कि  यह  सदन  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  द्वार  इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय के  आदेश  को  पालन  नहीं  करने
 की  कार्यवाही  की  निंदा  करता  यह  मेए  प्रस्ताव

 भी  रामनगौना  मिक्र  मातनौय  अध्यक्ष  मेरा  निवेदन  यह  ।

 श्री  तेज  नारायण  सिंह  अध्यक्ष  हम  लोग  बड़ी  देर  से  हाथ  उठा  रहे  यदि  कुछ  ही
 को  बुलवाना  है  तो  हम  लोग  चले  जाते

 अध्यक्ष  आपको  भी  बोलने  का  समय  दिया  आप  बैठ  एक-एक  करके ही  तो  सब

 सब  एक  साथ  तो  नहीं  बोल

 )

 श्री  रामनगीना  माननीय  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  पूरे  सदन से  एक  प्रार्थना  करना  चाहता
 सत्ता  पक्ष  के  नेताओं  से  और  विपक्ष  के  नेताओं  यहां  बैठ  कर  सारे  पक्ष  के  लोगों  के  विचार  हमने  सुने
 आज  देश  की  जो  परिस्थिति  इस  पर  अगर  सदन  गंभीरता  से  विचार  नहीं  करेगा  और  विपक्ष  तथा  पक्ष  के

 नेताओं  द्वारा  उत्तेजक  भाषण  दिए  जाएंगे  तो  उससे  स्थिति  बनने  के  बजाए  और

 मैं  एक  प्रार्थना  करना  चाहता  हूं  कि  अविश्वास  प्रस्ताव  पर  बोलते  समय  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  ने  यह  बयान

 दिया  था  और  सभी  पक्ष  के  नेताओं  श्री  सैयद  शाहाबुद्दीन  चाहे  मुस्लिम  लीग के  नेता  शुरू  से  ही  सब

 का  यह  विचार  रहा  है  कि  जो  विवादित  ढांचा  जिसको  मंदिर-मस्जिद  कहा  जा  रहा  उसको  नुकसान  न

 झगड़ा  सिर्फ  यह  किंतु जिस  जगह  पर  मंदिर  बन  रहा  है  और  कांग्रेस  के  समय  में  जहां  शिलान्यास हुआ
 जिसके  बारे  में  हमारे  दो-दो  गृह  मंत्री  बयान  दे  चुके  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  श्री  वी-पी०  सिंह  के  समय  में  और

 कांग्रेस  के  समय  में  भी  यह  जगह  विवादित  नहीं  वहां  पर  मंदिर  बन  रहा

 अध्यक्ष  मुझे  थोड़ा  सा  बोलने  का  समय

 अध्यक्ष  आप  बहुत  अच्छा  बोल  रहे  थोड़ा  संक्षेप  में  बोलिए  तो  अच्छा

 श्री  रामनगीना  अब  प्रश्न  यह  है  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  उस  विवादित  ढांचे  के  बारे  में
 कहा

 है  कि

 हम  उसको  नुकसान  नहीं  होने  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  भी  कहा  है  कि  हम  नुकसान  नहीं  होने
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 डिसप्यूटिड  जगह  को  छोड़  कर  बाकी  जगह  राम  का  मन्दिर  बनाया  अगर  विरोधी  दल  के

 नेता  जो  कम्यूनिस्ट  पार्टी  के  जनता  दल  के  हैं  बे  उसका  विरोध  करें  और  कांग्रेस  के  लोग  विरोध  न  करें  तो  बात

 समझ  में  नहीं  आती  आखिर  आप  देश  को  कहां  ले  जाना  चाहते  देश  का  थटवारा  हिन्दू  मुसलमान  के

 नाम  पर  हुआ  झगड़े  पर  हुआ  हिन्दू  सदैव  से  सहानुभूति  वाला  है  और  विरोध  की  भावना  नहीं  रखता

 वह  दूसरों  को  गले  से  लगाने  की  बात  करता  गले  से  लगाने  की  भावना  रखता  हिन्दू  सोचते  हैं  कि

 मुसलमान  हमारा  छोटा  भाई  है  हम  बड़े  भाई  उसकी  भावना  यह  नहीं  है  कि  उससे  नफरत  आज  हमें

 देखने  में  आ  रहा  है  कि  हमारे  दल  के  लोगों  पर  आपेक्ष  लगा  रहे  जो  सदन  में  विरोधी  दल  के  भाई  बैठे  हुए
 क्या  यह  बात  उनको  मालूम  नहीं  है  कि  झगड़ा  केवल  विवादित  मन्दिर  मस्जिद  का  जहां  मन्दिर  बन  रहा

 है  उसका  नहीं  झगड़ा  मन्दिर-मस्जिद  का  नहीं  मन्दिर  जो  बन  रहा  है  उसका  झगड़ा  नहीं  साथ  ही  मैं

 कहूँगा  कि  इतने  उत्तेजनापूर्ण  भाषण  यहां  पर  दिए  गए

 श्री  राजेश  कुमार  अध्यक्ष  हम  सब॒ह  से  कह  रहे  आप  हमें  बोलने  का  मौका  नहीं  दे  रहे

 यदि  मौका  नहीं  देंगे  तो  हम  लद॒न  से  वाक-आठउट  कर  रहे

 12.22  घबन्य  »

 श्री  राजेश  कुमार  और  श्री  मुम्ताज  अंसारी  ने  सदन  से  बहिगंमन

 अध्यक्ष  माननीय  आप  संक्षेप  से  आपको  बहुत  ज्यादा  नहीं  बोलना

 श्री  राम  नगीना  अध्यक्ष  मेरा  निवेदन  है  कि  प्रधान  मंत्री  जी  कहा  कि  विवादित  ढांचे  को

 छोड़  कर  बाकी  जगह  राम  मन्दिर  हम  भी  चाहते  मैं  निवेदन  करूंगा  सारे  नेताओं  से  कि  जहा  मन्दिर  बन

 रहा  है  उस  पर  विवाद  नहीं  होना  हाई  कोर्ट  का  जो  फैसला  है  उसमें  तरमीम  होनी  मैं  तो  नम्न

 निवेदन  कर  रहा  लेकिन  जनता  दल  के  माननीय  सदस्य  खड़े  हो

 अध्यक्ष  आप  बैठ

 श्री  राजनाथ  सोनकर  शास्त्री
 अध्यक्ष

 हमें  सुबह  से  टाईम  नहीं

 अध्यक्ष  महोदयः  आप  बैठ  मैं  टाईम  दे

 अध्यक्ष  यह  बहुत  ही  गलत  बात  मैं  कह  रहा  आपको  समय  दे  आप  बैठ

 i

 अध्यक्ष  मैं  नहीं  बोल  रहा  वह  बोल  रहे

 श्री  राजनाथ  सोनकर  अध्यक्ष  मैं  बार-बार  निवेदन  कर  रहा

 अध्यक्ष  आप  बैठ  यह  गलत  तरीका  मैने  कह  दिया  आपको  टाईम  दे  फिर  भी

 आप  उठकर  कह  रहे

 शी  राजनाथ  सोनकर  यह  गलत  हम  अपनी  बात  आपसे  कह  रहे

 20
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 ]
 अध्यक्ष  में  अभी  सभा  को  स्थगित  करके  चला  यह  ठोक  नहीं

 )

 ]
 श्री  राजनाथ  सोनकर  अध्यक्ष  हम  आपको  अपनी  बात  कह  रहे

 अध्यक्ष  यह  बेकार  की  बात

 )
 श्री  राजनाथ  सोनकर  मैने  प्वाइंट  ऑफ  आर्डर  उठाया  लेकिन  आपने  समय  नहीं

 )
 अध्यक्ष  यह  बेकार  की  जात  मैं  नहीं  बोल  रहा  मैम्बर्स  बोल  रहे

 )

 अध्यक्ष
 श्री  सोनकर  शास्त्री  अपना  स्थान  ग्रहण  आपकी  पार्टी के  तीन  चार  लोग  बोल

 चुके

 )

 अध्यक्ष  सोनकर  अपना  स्थान  ग्रहण  मैं  आपको  सदन  में  इस  प्रकार  के  आचरण  की

 अनुमति  नहीं  दे

 )

 श्री  राजनाथ  स्तेनकर  यदि  आप  समय  नहीं  देते  हैं  तो  मैं  सदन  से  वाक-आउट  कर  करता

 12.24  मन्य०

 श्री  राजनाथ  सोनकर  शास्त्री  ने  सदन  से  बहिर्गमन

 श्री  राम  नगीना  अध्यक्ष  हमारे  जो  दूसरे  पक्ष  के  नेता  हैं  वे आज  प्रधान  मंत्री  से  यह  चाहते  हैं

 कि  प्रधान  मंत्री  वह  काम  करें  जो  हमारे  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  वी०  पी०  सिंह  साहब  ने  और  मुलायम  सिंह  जी  ने

 मैं  सदन  को  आग्राह  करना  चाहता  हूं  आपके  माध्यम  से  कि  अगर  उसकी  पुनरावृत्ति  हुई  तो  मैं  समझता  हूं
 कि  देश  का  भला  होने  वाला  नहीं  अगर  शान्ति  कायम  रखनी  है  तो  प्रधान  मंत्री  जी  ने  जो  बयान  दिया

 जहां  पर  मन्दिर  बन  रहा  है  वहां  पर  मन्दिर  बनने  दिया

 ओऔ  जिश्वनाअ  प्रताप  सिंह  अध्यक्ष  एक  चीज  क्लीयर  कर  देना  चाहता  हूं  कि  राम

 नगीना  मिश्र  जी  ने  यह  कहा  कि  पिछली  कांग्रेस  सरकार  ने  माना  था  कि  विवादित  स्थल  पर  शिलाग्वास  नहीं  है

 और  नेशनल  फ्रन्ट  की  गवर्नमेंट  ने  भी  यह  माना  पिछली  सरकार  जब  हमारी  कागजात  के  आधार  पर

 टीम  लेकर  हम  गहराई  में  इस  मामले  में  हम  गए  ते  यह  मालूम  हुआ  कि  वह  जगह  भी  विजादित

 )
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 श्री  तेजनारायण  सिंह  माननीय  अध्यक्ष  सवाल  यह  है  कि  जो  हाई  कोर्ट  का  जजमेंट  हुआ  है
 तो  उस  जजमेंट  को  राम  जन्म  भूमि-बाबरी  मस्जिद  के  सवाल  पर  लागू  किया  उस  पर  सरकार  को  दो  टूक
 जवाब  देना  चाहिए  कि  आखिर  वह  उस  निर्णय  को  लागू  करेगी  या  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  हाई  कोर्ट  के

 आदेश  को  मानने  के  लिए  तैयार  नहीं  यह  साफ  हो  चुका  चाहे  उनके  लीडर  कितना  बयान  सारे  बयानों
 से  यह  आता  है  कि  वह  कोर्ट  के  आदेश  को  नहीं  देश  के  सामने  सवाल  यह  है  कि  पूरे  देश  में  उस

 कानून  को  रहने  दिया  जायेगा  या  छोड़  दिया  अगर  कोई  लोक  सभा  का  चुनाव
 जीतकर  मैम्लर  आता  है  और  अगर  उसके  खिलाफ  इलैक्शन  पेटीशन  फाईल  होती  कोर्ट  के  आदेश  को  मानने

 की  बजाय  अगर  यह  निर्णय  हो  गया  कि  आपका  इलैक्शन  नाजायज  डिक्लेयर  किया  जाता  है  और  इसके  बावजूद
 अगर  वह  सभा  का  मैम्बर  रहे  और  यह  कहे  कि  आखिर  हमें  जनता  ने  यह  चुनवा  जीताकर  भेजा  है  और  हम
 कोर्ट  का  आदेश  नहीं  क्या  सरकार  उसे  लोक  सभा  में  आने  के  लिए  हुकूमत  मैं  समझता  हूं  कि

 सरकार  हुकूमत  नहीं  सरकार  को  सख्ती  से  इस  कानून  का  पालन  करना  अगर  इस  कानून  का
 पालन  नहीं  किया  जाता  है  तो  देश  में  तब  कानून  का  मखौल  बनकर  रह  स्थिति  यह  होगी  कि  देश  को

 टूटने  से  नहीं  बचाया  जा  सकता  हमारे  नेता  लोग  आहबान  करते  हैं  कि  भारतीय  जनता  पार्टी  के  लोग  हिन्दू
 राज  बनाना  चाहते  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  हिन्दू  ठेकेदार  नहीं  किसका  हिन्दू  राज  बनाना  चाहते  मंदिर
 में  भोग  लगाने  वाले  का  राज  बनाना  चाहते  हैं  या  जिसको  मंदिर  में  जाने  का  हुक्म  नहीं  देते  उसका  राज  बनाना

 चाहते  खेत-खलिहान  में  रहने  वाले  लोग  मंदिर  बनाने  के  विरोधी  मस्जिद  ढाहकर  मंदिर  बनाने  का  कोई
 आदेश  नहीं  दिया  उत्तर  प्रदेश  में  भारतीय  जनता  पार्टी  न ेकेवल  32  परसेंट  वोटों  पर  चुनाव  जीता  तमाम
 जनता  का  आपको  समर्थन  प्राप्त  नहीं  है और  हिन्दुओं  का  समर्थन  प्राप्त  नहीं  भारतीय  जनता  पार्टी  से  कुछ
 नहीं  कहना  चाहता  इसलिए  नहीं  कहना  चाहता  कि  कानून  नहीं  मानना  है  और  कानून  को  तोड़ना  हम  जब
 जीतकर  आते  हैं  तो  यह  शपथ  लेते  हैं  कि  देश  की  रक्षा  करेंगे  और  देश  के  कानून  का  पालन  हाई  कोर्ट

 का  फैसला  जब  इसके  खिलाफ  हो  गया  तो  आज  उसका  मखोल  बनाया  जा  रहा  जिस  दल के  द्वारा  कानून
 का  मखौल  बनाया  जा  रहा  है  तो  वह  देश  को  तोड़ने  का  काम  कर  रहा  है  और  वह  देश  की  एकता  के  पक्ष  में

 नहीं  अगर  आपको  देश  को  एक  रखना  है  तो  ठोस  निर्णय  इसके  बाद  यहां  दूसरी  कार्यवाही

 हमारे  दल  का  फैसला  उस  फैसले  को  मानना  है  तो  उसको  तत्काल  लागू  आर  आपको  कोई  अलग

 फैसला  रोगी  नहीं  जानता  कि  उसे  कौन  सी  दवा  खाने  से  आराम  डॉक्टर  जानता  है  कि  किस  दवा  से

 रोगी  को  आराम  आप  समझिए  कि  लापरवाही  कैसी  आप  उसका  फैसला  अगर  नहीं
 किया  गया  और  आप  उस  कानून  को  लागू  नहीं  करते  हैं  तो  एक  मिनट  भी  ईमानदारी  से  आपको  गद्दी  पर  रहने
 का  अधिकार  नहीं  सरकार  में  अगर  ईमानदारी  नहीं  है  तो  मिनटों  में  फैसला  अभी  जो  काम  हो  रहा  है
 वहां  जो  कानून  का  उंल्लघन  हो  रहा  है  तो  उस  कानून  का  उल्लंघन  नहीं  होने  कानून  के  मुताबिक  जो  भी

 पावर  है  तो  उस  पावर  का  इस्तेमाल  करके  जल्दी  से  जल्दी  कार्यवाही  की  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अपनी

 बात  समाप्त  करता

 भरी  इत्राहिम  सुलेमान  सेट  अध्यक्ष  मैं  स्थिति  की  गंभीरता  से  पूर्ण  रूपेण  परिचित  मैं

 विषय  से  हटकर  कोई  मामला  नहीं  लाना  श्री  चन्रशेखर  ने  जोरदार  अपील  की  वह  मामले  को

 अच्छी  तरह  से  समझते  आज  तथ्य  यह  है  कि  संविधान  समाप्ति  के  कगार  पर  देश  की  अखंडता  खंडित

 होने  जा  रही  है  क्योंकि  अयोध्या  में  10  दिन  पहले  इस  महीने  की  नौ  तारीख  को  निर्माण  कार्य  शुरू  हो  चुका
 इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय  के  आदेश  इस  महीने  की  15  तारीख  को  अर्थात्  पांच  दिन  पहले  लापरवाही

 नहीं  दिखा  हम  अनिश्चय  की  स्थिति  में  नहीं  रह  न्यायालय  के  आदेशों  का  पालन  इसके  लिए

 पुरओर  कोशिश  होनी  इस  देश  की  अखंडता  तथा  संविधान  को  बचाने  का  केवल  यही  एक  तारीका
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 *
 हम  अच्छी  तरह  से  जानते  है  कि  भारतीय  जनता  पार्टी  की  सरकार  न्यायालय  के  आदेशों  को  लागू  करने  के
 मामले  में  गंभीर  नहीं  हमने  उनकी  यह  घोषणा  सुनी  है  कि  ओ  निर्माण  कार्य  शुरू  हो  चुका  है  उसे  इस  घरती
 की  कोई  ताकत  नहीं  रोक  सकती  और  यह  बात  भारतीय  जनता  पार्टी  के  अध्यक्ष  श्री  जोशी  ने  कही  यह  कल
 के  समाचार  पत्रों  में  आया  यह  बहुत  स्पष्ट  श्री  सिघल  ने  कहा  है  कि  लोग  हजारों  की  संख्या  में  काम  को
 जारी  रखने  के  लिए  वहां  इकट्ठे  हो  रहे  स्थिति  यही  केनद्र  सरकार  को  कार्यवाही  करनी  यह
 आकर्मण्य  होकर  नहीं  बैठ  अगर  केन्द्र  सरकार  अनिश्चिया  की  स्थिति  में  रही  तो  राष्ट्र  उन्हें  कभी  माफ  नहीं
 करेगा  क्योंकि  वे  संविधान  और  देश  को  विभाजित  करने  के  लिए  उत्तरदायी  अतः  उन्हें  कार्यवाही  अवश्य

 ही  करनी  केवल  सोचने  से  ही  कुछ  नहीं  हो  इस  प्रकार  से  कुछ  भी  नहीं  किया  जा

 प्रधानमंत्री  को  यहां  आकर  बताना  चाहिये  कि  वह  क्या  करने  जा  रहे

 मुझे  इससे  कोई  मतलब  नहीं  है  कि  यह  अनुच्छेद  352  है  या  356।  अगर  राज्य  सरकार  यह  सोचती  है  कि
 उससे  कुछ  नहीं  हो  सकता  तो  केद्रीय  सरकार  को  कार्यवाही  करनी  मैं  जानता  हूं  कि  अनुछेद  352  के

 अंतर्गत  राज्य  बलों  और  केन्द्रीय  बलों  में  संघर्ष  इसलिये  केवल  अनुच्छेद  356  के  अंतर्गत  ही  कार्यवाही
 की  जा  सकती

 केन्द्र  सरकार  राज्य  सरकार  को  भंग  करे  और  निर्माण  कार्य  को  रोकने  के  लिए  प्रशासन  कार्य  अपने  हाथ  में

 यही  केनद्रीय  सरकार  को  करना  असंगत  बातों  पर  चर्चा  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  हमें  असली  मुददे
 पर  बात  करनी  प्रधान  मंत्री  को  यहां  आना  चाहिये  और  बताना  चाहिये  कि  वह  यह  काम  कब  करने  जा

 रहे  हैं  और  तब  तक  सभा  की  कार्यवाही  स्थगित  रहनी

 श्री  वासुदेश  सरकार  प्रतिक्रिया  जाहिर  क्यों  नहीं  कर  रही
 प्रधान  मंत्री  कब  हम  मांग  करते  आ  रहे  हैं  कि  प्रधान  मंत्री  आयें  और  सभा  को  इस  बारे  में  सूचित  करें  |

 श्री  सूरज  मंडल  अध्यक्ष  8  तारीख  से  लोक  सभा  का  सदन  शुरू  हुआ  उसी  दिन  से

 अयोध्या  के  मामले  को  लेकर  सदन  में  कई  बार  चर्चा  उसके  बाद  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्यमंत्री  और  भारत  के

 गृह  मंत्री  के  बीच  में  वार्ता  फिर  सदन  में  उस  पर  वक्तव्य  दिया  उसके  बाद  राष्ट्रीय  एकता  परिषद  की

 बैठक  हुई  जिसमें  सारे  देश  के  सभी  पार्टीज़  के  लोगों  ने  उसमें  भाग  सारे  लोग  आज  सरकार  को

 इस  मामले  पर  समर्थन  दे  रहे  सिवाय  भारतीय  जनता  पार्टी  के  सभी  राजनैतिक  दल  एकमत  हैं  कि  वहां
 अयोध्या  में  आज  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  कानून  और  व्यवस्था  बनाये  रखने  में  विफल  हुई  लेकिन  अध्यक्ष

 महोदय  आज  लोक  सभा  और  राष्ट्रीय  एकता  परिषद  की  हालत  यह  हो  गई  है  जैसे  गांव  में  जमीन  के  बंटवारे  को

 लेकर  पंचायत  बैठती  है  तो  उसमें  ताकतवर  और  गरीब  दोनों  ही  मौजूद  रहते  लेकिन  ताकतवर  कहता  है  कि

 पंचायत  में  हम  बात  सुनेंगे  लेकिन  खूंटा  हम  वहीं  पर  गाड़ेंगे  जहां  हमारी  मर्जी

 आज  लोक  सभा  राष्ट्रीय  एकता  परिषद  में  भी  यही  बात  हो  रही  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  और  भारत
 सरकार  के  बीच  में  बात  हो  रही  है  लेकिन  आज  भारत  के  संविधान  का  और  कोर्ट  का  जो  आदेश  है  वह  लागू
 करने  के  लिए  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  सक्षम  नहीं  बल्कि  यह  नहीं  चाहती  है  कि  वहां  पर  कानून  लागू
 उनका  पक्का  इरादा  है  कि  वहां  मंदिर  यह  सरकार  स्पष्ट  करे  कि  दोनों  के  बीच  क्या  हो  रहा  क्योंकि

 ऐसे  तो  एक  ओर  मंदिर  बनाने  की  चलती  रहेगी  और  दूसरी  ओर  मंदिर  का  भी  काम  चलता  क्या  यह

 हिंदुस्तान  में  दंगा  कराने  की  साजिश  नहीं  अगर  भारत  सरकार  चाहती  है  कि  शांति  हो  तो  फिर  भारत  सरकार

 के  जो  कानून  हैं  उनका  वह  इस्तेमाल  करे  और  इस  देश  को  टूटने  से
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 अध्यक्ष  मैं  केवल  श्री  विश्वनाथ  शास्त्री  को  अनुमति  दे  रहा

 श्री  विश्वनाथ  शास्त्री  अध्यक्ष  8  तारीख  से  सदन  में  अयोध्या  के  मामले  पर  बहस  हो  रही
 हर  प्रकार  से  जो  प्रयास  करना  सारे  प्रयास  हो  रहे  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्यमंत्री  स ेलेकर  एन०आईन्सी०

 की  बैठक  तक  बातचीत  हुई  है  लेकिन  अभी  तक  कोई  ...

 अध्यक्ष  कोई  नई  बात  पुरानी  बात  दोहराने  से  कोई  फायदा

 श्री  विश्वनाथ  यह  बात  सही  है  कि  आज  हमारे  देश  के  ऊपर  सारी  दुनिया  की  निगाह  लगी  हुई  है
 कि  हम  अपने  धर्मनिर्षेश्ष  सिद्धांत  की  रक्षा  कर  पायेंगे  या  भारतीय  संविधान  की  रक्षा  होगी  कि  भारत

 में  रूल  ऑफ  ला  लागू  होगा  कि  अब  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  जो  खुल्लम-खुल्ला  कर  रही  मैं  साफतौर

 पर  कहना  चाहता  हूं  कि  ये  मारीच  बुद्धि  लोग  ये कालिनेम  के  भक्त  थे  वास्तविक  रामभक्त  नहीं  जो

 भूमिका  रामायण  में  मारीच  और  कालिनेमा  ने  वह  भूमिका  ये  लोग  निभा  रहे  इसलिए  मैं  जानना  चाहता  हूं
 कि  भारत  सरकार  धर्मनिर्षेश्षता  की  रक्षा  करना  चाहती  संविधान  की  रक्षा  करना  चाहती  कानून  की  रा

 करना  चाहती  है  या

 अध्यक्ष  यदि  थोड़ी  सी  भी  कानून  के  प्रति  श्रद्धा  धर्मनिर्षेश्षता  के  प्रति  लगाव  भारतीय

 संक्धधान  के  प्रति  आस्था  है  तो  इसकी  रशा  के  लिए  फौरन  कदम  उठाये  और  यदि  यह  कदम  नहीं  उठता  है  तो

 जनता  के  सामने  यह  साफतौर  पर  जायेगा  कि  नृरा  कुश्ती  लड़  रहे  हैं  और  आज  जिस  तरीके  से  चल  रहा  देश
 के  प्रधानमंत्री  रोम  के  नीरू  की  तरह  बंसी  बजा  रहे  हैं  इसलिए  मैं  मांग  करता  हूं  कि  इसपर  फौरन  कदम  उठाये

 श्री  तरित  जरण  तोपदार  श्री  अर्जुन  सिंह  वहां  प्रधानमंत्री  वहां  नहीं  हम  चाहते

 है  कि  प्रधानमंत्री  यहां  कोई  फायदा  जब  आपने  मुझे  अनुमति  तो  मैंने  कुछ  नहीं  बोला  ।

 यह  बोलने  का  सवाल  नहीं  हम  निश्चित  कार्यवाही  चाहते  हैं  और  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  सरकार  क्या  करने

 जा  रही  हम  जानते  हैं  कि  वे  क्या  करने  जा  रहे

 12.37  मध्य०

 समय  श्री  तरित  जरण  तोपदार  तथा  कुछ  अन्य  सदस्थ  सभा  पटल  के  निकट  आकर  उड़े  हो
 गये  ।)

 अध्यक्ष  सभा  को  2  बजे  पुनः  समवेत  होने  के  लिए  स्थगित  किया  जाता

 12.38  मब्यर

 ल्लोक  सभा  मध्याहन  भोजन  के  लिये  2.00  मन्यਂ  तक  के  लिये  स्थगित
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 2.02  मब्य०

 मध्याहत  भोजन  के  पश्चात्  लोक  सभा  2.02  मन्यਂ  पर  पुनः  समवेस

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों
 के

 लिखित  उत्तर

 बौद्ध  तीर्थ  स्थान

 *163.  श्री  प्रभु  दयाल  क्या  नागर  विधानन  और  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  केन्द्र  सरकार  का  विचार  देश  में  बौद्ध  तीर्थ  स्थानों  का  विकास  करने  का

 यदि  तो  तीर्थ  स्थान-वार  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  किसी  अन्य  देश  ने  इस  प्रयोजनार्थ  सहायता  की  पेशकश  की  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माधवराव  और  जापान  सरकार  के

 विदेशी  आर्थिक  सहयोग  कोष  स ेप्राप्त  ऋण  सहायता  द्वारा  एक  परियोजना  कार्यान्वित  की  जा  रही  है  जिसमें  उत्तर

 प्रदेश  तथा  बिहार  के  अनेक  स्थान  शामिल  जहाँ  तक  बोद्ध  तीर्थाटन  के  अन्य  स्थानों  का  संबंध  राज्य

 सरकारों  को  विशिष्ट  परियोजना  प्रस्तावों  के  लिए  उनके  घन  की  उपलब्धता  और  पारस्परिक
 प्राथमिकताओं  पर  निर्भर  रहते  हुए  विशीय  सहायता  दी  जाती

 और  जापान  सरकार  के  विदेशी  आर्थिक  सहयोग  कोष  के  उत्तर  प्रदेश  तथा  बिहार
 राज्यों  में  अभिनि्धारित  बौद्ध  परिपण  पर  आधारभूत  सुविधाओं  का  विकास  करने  के  लिए  सहायता  देने  की
 पेशकश  की  विदेशी  आर्थिक  सहयोग  कोष  इस  परियोजना  के  लिए  9.244  बिलियन  जापानी  येन  उपलब्ध

 अंगूरी  जिश्युत  संयंत्र

 “164.  श्री  उद्धव  क्या  जिश्तुत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 असम  में  गैस-आधारित  अंगूरी  विद्युत  संयंत्र  इस  समय  किस  चरण  में

 क्या  इसका  निर्माण  कार्य  आरष्म  हो  गया  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  से  असम  में  अंगूरी  में  ३60
 मेगावाट  क्षमता  के  गैस-आधारित  संयुक्त  साइकिल  विद्युत  संयंत्र  की  प्रतिहापना  संबंधी  स्कीम  को  योजना  आयोग

 ट्वार  408.25  करोड़  रुपये  की  अनुमानित  लागत  पर  1991  में  स्वीकृति  प्रदान  की  गई  परियोजना  के

 लिए  भूमि  का  अधिग्रहण कर  लिया  गया  है  और  समतलन  कार्य  प्रगति पर  मुख्य  संयंत्र  एवं  उपस्कर के  लिए
 अभी  आर्डर  नहीं  दिए  गए  राज्य  सरकार  का  इस  परियोजना  को  एशियाई  विकास  बैंक  की  ऋण  सहायता  से

 25



 लिखित  उत्तर  20  1992
 oe  कार्यान्वत किए जाने का  प्रस्ताव  कक  कक  ऋण  सहायता  क  कक  सुनिश्चित आप  नाक  का»  नई

 कार्यान्वत  किए  जाने  का  प्रस्ताव  ऋण  सहायता  अभी  सुनिश्चित  नहीं  की  नई

 असम  की  राज्य  सरकार  द्वारा  इस  परियोजना  के  निजी  क्षेत्र  में  कार्यान्वयन  के  सन्दर्भ  में  भावी  निवेशकों  से  भी

 प्रस्ताव  आमंत्रित  किए  गए

 बिहार  में  डाकघरों  और  पंचायतघरों  में  टेलीफोन

 *165,  श्री  साईमन  क्या  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 बिहार  में  कितने  डाकघरों  में  अब  तक  टेलीफोन  नहीं  लगाये  गये  हैं  तथा  कितने  डाकघरों  से  टेलीफोन

 हटाकर  पंचायतघरों  में  लगा  दिये  गये

 राज्य  में  कितने  पंचायतघरों  में  अब  तक  टेलीफोन  सुविधा  प्रदान  नहीं  की  गई  और

 कितने  पंचायतघरों  में  टेलीफोन  सुविधा  प्रदान  की  गई  है  तथा  इस  प्रयोजनार्थ  1990-91  और

 1991-92  के  दौरान  कितनी  धनराशि  खर्च  की  गई

 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  31.3.1992  की  स्थिति  के  अनुसार  देश  में

 7960  डाकघर  बिना  टेलीफोन  सुविधा  के  उन  डाकघरों  की  संख्या  के  बारे  में  आंकड़े  एकत्र  किए  जा  रहे  हैं
 जहाँ  से  टेलीफोन  हटाकर  पंचायत  भवनों  में  संस्थापित  किए  गए

 11,678  पंचायत  आमों  में  से  4384  ग्रामों  में  टेलीफोन  सुविधाएं  अब  तक  (15  जुलाई  92

 7294  पंचायत  ग्रामों  में  टेलीफोन  सुविधा  प्रदान  नहीं  की  जा  सकी

 ब्यौरा  इस  प्रकार

 वर्ष  पंचायत  ग्रामों  की  संख्या  व्यय  की  गई  अनुमानित
 जहां  यह  सुविधा  प्रदान  राशि

 की  गई

 1990-91  35  43,75,000  २०

 1991-92  100  15,07,05,000  रु०

 दूरसंचार  सेवाओं  का  उदारीकरण

 *166.  श्री  मनोरंजन

 श्री  जा

 क्या  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  दूरसंचार  विशेषज्ञों  ने  दूरसंचार  सेवाओं  के  उदारीकरण  की  सिफारिश  की

 यदि  तो  तत्संबंधी  मुख्य  विशेषताएं  क्या  हैं  और  सरकार  की  इस  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया

 क्या  दूरसंचार  विशेषज्ञों  ने  यह  बताया  है  कि  दूरसंचार  के  किन-किन  प्रमुख  क्षेत्रों  में  दूरसंचार  सेवाओं

 का  उदारीकरण  किया  और

 26  4



 29  1914  लिखित  उत्तर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  जी  एक  विशेषज्ञ  समिति  ने  सिफारिश
 की  है  कि  मूल्य  वर्धित  दूरसंचार  सेवाओं  का  संचालन  विधिवत्  रूप  से  प्राधिकृत  विशेष  विक्रय  अधिकार  धारक

 ट्वारा  किया  जा  सकता

 से  टेलेक्स  आदि  को  छोड़कर  अन्य  मूल्य  वर्षित  दूरसंचार  सेवाएं  गैर

 आमूल  दूरसंचार  सेवाएं  सरकार  ने  निम्नलिखित  सेवाओं  के  विक्रय  अधिकार  देने  का  निर्णय  लिया  है  ताकि  इन
 सेवाओं  की  व्यवस्था  और  इनका  परिचालन  पंजीकृत  भारतीय  कंपनियों  द्वारा लाइसेंस  के  अन्तर्गत  किया  जा

 1.  सेलुलर  मोबाइल  रेडियो  टेलीफोन

 2.  रेडियो  पेजिंग

 3.  इलेक्ट्रानिक  मेल

 4.  वीडियो  टेक्स

 5.  बॉयस  मेल

 6.  वीडियो  कानफ्रेंसिंग

 7.  मानिंग  अलार्म  सेवा

 सेलुलर  मोबाइल  रेडियो  टेलीफोन  सेवा  तथा  रेडियो  पेजिंग  सेवा  के  लिए  टेंडर  आमंत्रित  किए  गए  थे  और

 टेंडर  खोले  इन  टेंडरों  का  मूल्यांकन  किया  जा  रहा

 भारतीय  कम्पनियों  के  क्रम  संख्या  3  से  7  तक  की  सेवाओं  के  लिए  प्रस्ताव  आमंत्रित  किये  गए  जो  लाईसेंस
 के  अंतर्गत  इन  सेवाओं  को  प्रदान

 ताप  जिशुुत  केना

 +167:  ज्री  हरीश  नारायण  प्रभु  क्या  विद्युत  मंत्री  3  1991  के  अतारांकित  प्रश्न  सं०

 5470  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  देश  में  सभी  ताप  विद्युत  केन्रों  की  उत्पादकता  में  अल्प  लोड  फेक्टरਂ  के  संदर्भ  में  इस

 बीच  कोई  सुधार  हुआ  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 जिशुत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  और  राष्ट्रीय  औसत  प्लांट  लोड

 फैक्टर  जोकि  वर्ष  1990-91  में  53.8%  1991-92  में  बढ़कर  55.3%  हो  गया  वर्ष
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 1990-91  और  1991-92  :  कफ  दौरान  देश  के  ताप  विद्युत  केदओं  के  प्लांट  लोड  फैबटर  का

 राज्यवार /  प्रणालीवार  /  केद्धवार  ब्यौरा  संलग्न  विवरण
 में

 दिया  गया

 विवरण

 राज्य  /  प्रणाली /  केश  का  नम  संबंध  भार  (४)

 1991-92

 1
 न

 2  3

 दिल्ली
 इम्धप्रस्थ  57.8  60.8

 राजघाट  ३4.0  49.5
 दिल्ली  विद्युत  प्रदाय  संस्थान  50.9  57.1

 बदरपुर  67.2  ७4.2

 दिल्ली  61.4  61.5

 हरियाणा
 फरीदाबाद  विस्तार  47.9  56.6

 पानीफ्त  30.2  43.2
 हरियाणा  राज्य  विद्युत  बोर्ड  34.6  45.9

 हरियाणा  36.8  46.9

 राजस्थान

 क्वोेटा  42.8  66.3
 राजस्थान  राज्य  विद्युत  बोर्ड  42.8  66.3

 पंजाब

 अटिष्डा  56.4  49.8

 रोपड़  51.2  54.5

 पंजाब  53.0  $2.8

 उत्तर  प्रदेश

 ओबरा  63.4  50.6

 पनकी  29.2  15.6

 हरदुआगंज  9.9  न

 हरदुआगंज  एवं  19.2  21.3

 परिक्ा  25.4  29.5

 अनफरा  67.8  72.0

 टाष्डा  39.4  23.3
 उत्तर  प्रदेश  राज्य  जिद्युत  बोर्ड  52.1  44.4
 ऊँचाहार  न  35.4
 नेशनल  थर्मल  पॉवर  स्टेशन  68.5  77.9

 4
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 बने  नि  हा

 रिहष्द  55.9  74.2
 उत्तर  प्रदेश  58.3  59.1

 भुजरात

 धुवरण  61.7  63.6

 उकई  62.4  51.4
 गांधी  मगर  59.9  63.5

 जानावाओोरी  53.3  52.7

 सिखा  46.2  53.5
 कच्छ  लिप्राइट  71.6  47.5

 गुबरात  विशुुत  बोर्ड  $7.7  57.0

 एजਂ  कम्पनी  62.0  49.7

 साथरमती  67.8  69.5

 गुजर  प्राइयेट  67.1  67.2

 गुनरात  $8.7  58.0

 बहाराहु
 नासिक  $8.6  60.6

 कौराड़ी  60.4  63.7

 पारस  41.3  61.9

 भुसावल  74.2  65.1

 पारली  45.1  42.5

 अऋन््द्रपुर  57.6  68.9

 खापरखेड़ा  66.4  68.0

 महाराष्ट्र  राज्य  बिजली  बोर्ड  58.2  61.3

 ट्राम्बे  54.7  53.0

 महाराष्ट्र  57.4  59.4

 मध्य  ज्देश

 सतपुड़ा  141.51  43.6

 कोरणा  61.6  41.6

 अमरकंटक  38.2  40.6

 कोरबा  बैस्ट  68.8  63.2

 मध्य  प्रदेश  बिजली  बोर्ड  $2.7  49.1
 एनटीपीसी  कोरणा  61.9  70.8

 फ्  विव्यायल  61.3  69.5
 मध्य  प्रदेश  57.4  60.7

 आना  अ्रदेल

 बपोेहागुडम  80.5  50.5

 विजयकाड़ा  83.8  72.5

 रामागुष्डम  73.2  56.5
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 1  2  3

 पैल्लौर  23.6  45.2
 आम्र  प्रदेश  राज्य  बिजली  बोर्ड  65.8  62.1
 एनटीपीसी  51.9  61.4
 आखा  प्रदेश  58.3  61.7

 कर्नाटक

 रायचुर  76.3  59.1

 समिलनाओु

 एजौर  $1.0  47.6
 तुत्तीकोरिन  71.4  70.1

 मैसूर  $1.1  48.5

 तमिलनाडु  बिजली  कोड  50.3  $8,4

 भैबेली  ७9.6  66.8

 तमिलनाडु  63.0  60.1

 विहार

 पतरातू  24.8  19.7

 बरोनी  25.0  19.6

 मुजफ्फरपुर  20.1  28.8

 बिहार  24.0  21.3

 डड़ीसा

 तलचेर  34.0  30.2

 पक्षिम  बंगाल

 ब्न्देल  39.9  44.2

 सनन््थालडीह  21.6  15.9

 पश्चिमी  बंगाल  राज्य  बिजली  केर्ड  30.9  30.7

 कोलाधाट  डेक्लपमेंट  57.3  61.1

 दुर्गापुर  प्रोजेक्ट  लिमिटेड  24.5  17.7

 कलकत्ता  बिजली  सप्लाई  कम्पनी  60.8  58.3

 एनटीपीसी  फरका  $3.5  60.6

 पश्चिमी  बंगाल  43,8  46.0

 दसामोदर  घाटी  निगम

 च्द्रपुर  28.1  29.7

 दुर्गापुर  34.2  ३4.1

 जोकारों  42,8  40.5

 दामोदर  घाटी  मिगम  33.3  33.6
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 1

 असम

 च्द्रपुर  45.6  45.5

 नामरूप  35.9  28.6

 बओंगईगांव  18.6  18.9
 गैस  टर्बाइन  28.0  20.4

 असम  27.7  24.7

 अखिल  धारत  53.8  55.3

 उत्तर  प्रदेश  में  टेलीफोन  एक्सलेंजों  को  हइलेक्ट्रानिक  एक्सलेंजों  में  बदलना

 *168.  श्री  राजधीर

 क्या  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 ठत्तर  प्रदेश  में  1991-92  के  दौरान  कितने  टेलीफोन  एक्सचेंजों  को  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंजों  में  बदले

 जाने  का  प्रस्ताव

 उनमें  से-कितने  एक्सचेंज  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंजों  में  बदले  जा  चुके  हैं  और  कितने  एक्सचेंजों  को  अभी

 बदला  जाना  और

 शेष  एक्सचेंजों  को कब  तक  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंजों  मे ंबदल  दिए  जाने  की  संभावना  है  तथा

 ब्यौरा  क्या

 संखार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  1991-92  के  दौरान  उत्तर  प्रदेश  में  217

 टेलीफोन  एक्सचेंजों  को  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंजों  में  बदलने  का  प्रस्ताव

 यथा  प्रस्तावित  217  के  विरुद्ध  225  टेलीफोन  एक्सचेंजों  को  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंजों  में  बदला  गया

 प्रश्न  नहीं

 गांवों  में  टेलीफोन  सुविधाएं

 *169.  प्रोਂ  रीता

 क्या  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 देश  में  राज्यवार  कितने  गांवों  में  टेलीफोन  सुविधाएं  उपलब्ध

 क्या  सरकार  का  विचार  वर्ष  1792-93  के  दौरान  और  अधिक  गांवों  में  यह  सुविधा  देने  का  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  राज्य-बार  ब्यौरा  क्या

 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  प्रान्तीय  दूरसंचार  सर्किल  कुछ  मामलों  में

 राज्यों  की  सीमाओं  के  साथ  आबद्ध  नहीं  देश  में  सर्किलवार  टेलीफोन  सुविधा  युक्त  गांवों  की  संख्यी  संलग्न

 में  दी  गई  राज्य-वार  ब्यौरे  एकत्र  किए  जा  रहे  हैं  और  सभा-पटल  परे  रख  दिए

 1992-93  के  लिए  36,509  पंचायत  गांधों  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  जिसका  सर्किलचार  ब्यौरा

 संलग्न  में  दिया  गया  राज्य-वार  ब्यौरे  एकत्र  किए  जा  रहे

 31



 लिखित  उत्तर  20  1992

 विवरण-१

 31.3.92  की  स्थिति  के  अनुसार  टेलीफोन  सुविधा  युवत  गांवों  की  सर्किलयार  स्थिति

 सर्किख  ग्रामों  की  कुल  संख्या  टेलीफोन  सुविधा  युक्त
 सैर  गांवों  की  सं०

 त  आंध्र  प्रदेश  27,221  11,183
 2  असम  22,224  1,098
 3  बिहार  67,566  5,936
 4  गुजरात  18,518  4,053
 $  हरियाणा  6,731  2,358
 6  हिमाचल  प्रदेश  16,916  1,810
 7  जम्मू  एवं  कश्मीर  6,503  685

 है  कर्नादक  26,626  4,441

 9.  केरल  1,451  1,462
 10.  मध्य  प्रदेश  71,352  8,292
 11.  महारा्ट  36,187  6,731
 12.  उत्तर-पूर्ण  15,192  678
 13,  ठड़ीसा  46,१५2  3,173
 14.  पंजाब  12,188  1,930
 15.  राजस्थान  33,305  3,927
 16.  तमिलनाइ  15,735  7,843
 17  उत्तर  प्रदेश  1,12,561  7,428
 18  पश्चिम  बंगाल  38,679  2,047
 19  दिल्ली  संघ  शासित  प्रदेश  243  182

 जोड़  5,76,390  ,  75,257

 वर्ष  1992-93  के  लिए  लक्ष्य

 |  +  ह  तर

 ्  4  ट

 ७
 9
 9
 9७
 ४७
 #
 ४७
 १०
 :*

 ब्न्न्के  3

 12

 [11411

 ह़ं  4  8
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 क्रम  सं०  सर्किल  लद्ष्य

 11.  महाराष्ट्र  5000
 12.

 उत्तर-पूर्व  417
 13.  उड़ीसा  1000
 14.  प्ञाव  2000
 15.  राजस्थान  1800
 16.  तमिलनाई  1900
 17.  उत्तर  प्रदेश  6858
 18.  पश्चिम  बंगाल  800
 19.  दिल्ली  संघ  शासित  प्रदेश  9

 जोड़

 जज

 ३6,509

 यमुना  नदी  ओर्ड

 *170.  श्री  राम

 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  27  1992  के  तारोंकित  प्रश्न  संਂ  758  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 क्या  यमुना  नदी  के  समन्वित  विकास  और  प्रबंधन  के  लिए  यमुना  नदी  बोर्ड  का  गठन  कर  दिया  गया

 यदि  तो  इसके  सदस्य  कौन-कौन

 इसके  निवेशपद  क्या  और

 इस  बोई  द्वारा  अपनी  रिपोर्ट  कब  तक  प्रस्तुत  कए  जाने  की  संभावना

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याधउरण  जी

 से  प्रश्न  नहीं

 टेलीफोन  कनेक्दःन

 *171.  श्री  ए०
 श्री  हाराधन

 क्या  संजार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 देश  में  अब  राज्य-वार  और  टेलीफोन  कनेक्शनों  के  लिए  प्रतीक्षा-सूची  में  कितने

 व्यक्ति  दर्ज

 वर्ष  1992-93  के  राज्य-वार  और  श्रेणी-वार  कितने  टेलीफोन  कनेक्शन  मंजूर  किए  जाने  की

 संभावना  और

 प्रतीक्षा-सूचियों  में  दर्ज  सभी  व्यक्तियों  को  कब  तक  टेलीफोन  कनेक्शन  दे  दिए
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 RS  संजार मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  30.6.92  काआ  स्थिति  कम  काका  भर  कक कान  की  पलक

 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  30.6.92  की  स्थिति  के  अनुसार  राज्य-बार

 और  श्रेणी-वार  प्रतीक्षा-सूची  संलझ  विवरण  में  दी  गई

 वर्ष  के  के  दौरान  राज्य-वार  मंजूर  किये  जाने  वाले  संभावित  टेलीफोन  कनेक्शनों  की  संख्या

 में  दी  गई  विभिन्न  राज्यों  में  जारी  करने  के  लिए  उपलब्ध  कनेक्शनों  में  से  विभिन्न  तीन  श्रेणियों  के

 अंतर्गत  आबंटन  के  लिए  टेलीफोन  कनेबशनों  का  प्रतिशत  इस  प्रकार

 ओ  वाई  टी  40%

 गैर-ओ  वाई  टी  विशेष  ः  20%

 गैर-ओ  वाई  टी  सामान्य  40%

 नये  टेलीफोन  कनेक्शन  प्रदान  करने  के  लिह  आठवीं  योजना  के  उददेश्यों  में  निश्नलिखित  शामिल

 --  ग्रामीण  और  जन  जातीय  क्षेत्रों  में  वस्तुतः  मांगे  जाने  पर  टेलीफोन  प्रदान
 --  बड़ी  टेलीफोन  प्रणालियों  में  प्रतीक्षा-सूची  को  दो  वर्ष  की  अवधि  तक  सीमित

 अतः  यह  आशा  की  जाती  है  कि  वर्तमान  प्रतीक्षा-सूची  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  उत्तरोत्तर  रूप  से

 निपटा  दी

 विधरण

 क्रन््सं०  राज्य  का  नाम  30.6.92  की  श्रेणीबार  प्रतीक्षा-सूची  लाइनों  के  दौरान
 वनਂ  प्रत्ताजित  अतिरिक्त

 सीधी  एक्सचेंज
 लाइनों  के  लक्ष्य

 प्रोजाईटी  जिशेष  सामाव  कुल

 व  2  3  4  5  6  7

 आंध्र  प्रदेश  8808  9533  68421  74673  66000
 2.  असम  462  756  13203  .,  13461  7000
 3...  बिहार  498  225  20563  23065  28000
 8...  गुजरात  दादर  765  8079  3838  149569  94000

 और

 5...  हरियाणा  3730  2५22  205432  74673  26000
 10.  धिमाचल  प्रदेश  2434  3174  82656  88264  7000

 7...  जम्मू  एवं  कश्मीर  45724  11597  20563  23065  3500
 8...  कर्नाटक  765  8079  3838  6840  46000
 9...  केरल  9768  205432  8486  80000

 मध्य प्रदेश 2434 82656 88264 50000 45724 406362 465683 उत्तर-पूर्व प्रदेश 580 430 5830 6840 7000 मिजोरम नागालैष्ड और त्रिपुरा उड़ीसा 23 80 6383 8486 9000
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 14.  पंजाब

 15.  राजस्थान

 16...  तमिलनाडु
 17...  उत्तर  प्रदेश

 18...  पश्चिम  बंगाल

 19.  संघ  राज्य  क्षेत्र  दिल्ली

 3  4  5  6  7

 8701  10467  137227  156395  23000

 6280  8363  131129  145772  32000

 20087  14619
 '

 248423  65000

 3566  5734  112245  121545  70000

 2470  2064  62628  67162  37000

 20671  3३657  312324  336652  80000

 163864  101772  2240241  2505877  850000

 खानों  की  खोज

 *172.  श्री  केਂ  पीਂ  रेडहपया

 क्या  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  भारतीय  भू-वैज्ञानिक  सर्वेक्षण  के  माध्यम  से  आम्र  प्रदेश  में  नई  खानों  का  पता  लगा  रही
 ५ हे

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 राज्य  में  किन-किन  स्थानों  पर  सर्वेक्षण  किया  जा  रहा

 खान  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  बलराम  सिंह  जी

 और  भारतीय  भू-वैज्ञानिक  सर्वेक्षण  एसਂ  द्वारा  आख्र  प्रदेश  के  विभिन्न  भागों  में

 खनिज-वार  प्राथमिक  अन्वेषण  और  गवेषण  निम्नवत  किया  जा  रहा

 खनिज
 स्वर्ण

 गवेषण  वाले  क्षेत्र
 पंका  चाबला-विदुर्पषकालू  तथा

 कादिरी  क्षेत्र  बिसनाथम  तथा  कालाहस्ती  क्षेत्र
 जोनागिरी  क्षेत्र  तथा  गेंडवाल  क्षेत्र

 ।

 चिगी  चेरला  क्षेत्र  कोलूह-वेंकटयपल्ली
 क्षेत्र  तथा  सागीलेरु  क्षेत्र  |

 अग्निगुंडाला  क्षेत्र

 कोग्डापल्ली  गंगीनेनी  क्षेत्र

 पूर्वीधाट



 लिखित  उत्तर  20  1992

 केंरल  में  सिंचाई  परियोनजाएं

 *173  श्री  थधाइल  जान

 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  केद्रीय  सरकार  को  केरल  सरकार  से  सिंचाई  परियोजनाओं  के

 विकासार्थ  सहायता  हेतु  कोई  अनुरोध  प्राप्त  हुआ

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  संबंध  में  कितनी  सहायता  दी  गई

 जल  संसाधन  मंत्री  विदयाचरण  से  केरल  सरकार  के  अनुरोध  पर  तीन

 लघु  सिंचाई  स्कीमें  नामशः  (i)  केरल  के  लिए  सामुदायिक  सिंचाई  (ii)  केरल  में  लघु  सिंचाई  टैंकों  का

 आधुनिकीकरण  और  (iii)  सिंचित  कृषि  के  विकास  की  परियोजना  बाहय  सहायता  के  लिए  प्रस्तुत  की
 गयी  केरल  भी  विश्व  बैंक  सहायता  से  निष्पादित  की  जा  रही  राष्ट्रीय  जल  प्रबंध  में  एक
 सहभागी  राज्य  केरल  सरकार  द्वारा  प्रस्तुत  की  गयी  18.03  करोड़  रुपए  की  कुल  लागत  की  6  स्कीमों
 में  से  इस  परियोजना  के  अन्तर्गत  कुल  9.15  करोड़  रुपए  की  लागत  की  3  स्कीमें  पहले  ही  स्वीकार  कर

 ली  गयी

 दूरदर्शन  कार्यक्रमों  की  योजना

 *174  श्री  मृत्युंजय  नायकः

 क्या  सूचना  और  प्रस्तारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 कया  बाहरी  निर्माताओं  की  सहायता  से  दूरदर्शन  द्वारा  स्वयं  कार्यक्रमों  का  निर्माण  किये  जाने  की

 योजना  संबंधी  औपचारिकाताएं  सरकार  ने  पूरी  कर  ली

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा

 मार्गदर्शी  सिद्धान्तों  की  मुख्य  बातें  विवरण  में  संलग्न

 यह  सवाल  पैदा  ही  नहीं

 विवरण

 दूरदर्श  की  कमीशंड  कार्यक्रम  स्कीम  के  संबंध  में  दिनांक  17  1992  के  संशोधित

 मार्गदर्शी  सिद्धान्तों  की  मुख्य  बातें  ।

 1.  कमीशंड  कार्यक्रम  अनिवार्य  रूप  से  दूरदर्शन  का  कार्यक्रम  होगा  लेकिन  दूरदर्शन  द्वारा  उसकी

 अवधारणा  तथा  अन्य  अनिवार्य  सीमाओं  का  अनुमोदन  कर  दिये  जाने  के  बाद  कार्यक्रम  का  वास्तविक

 निर्माण  बाहरी  निर्माता  द्वारा  किया  जायेगा  जिसे  कार्यपालक  निर्मात॑  कहा

 2.  कार्यपालक  निर्माता  दूरदर्शन  के  विचारार्थ  सभी  प्रकार  से  संपूर्ण  प्रस्ताव  भेजा  जिसके

 साथ  संबद्ध  ब्यौय  और  2,000  रुपये  का  मांग  ड्राफ्ट
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 3.  स्वीम  के  परिचालन  के  प्रयोजन  के  लिए  दूरदर्शन  के  द्वारा  विख्यात  निर्देशकों  का  उनके  निरंतर
 अच्छे  रिकार्ड  के  आधार  पर  पैनल  बनाया

 4.  इस  पैनल  में  महानिदेशक  के  अनुमोदन  से  निम्नलिखित  मापदंडों  के  आधार  पर  नाम  जोड़े  जा  सकते  हैं  :

 माध्यम  का  विगत  अनुभव

 भारतीय  फिल्म  और  टेलीविजन  फिलम  और  टेलीविजन  मद्रास  के
 डिपलोमाधारी

 जामिया  मिलिया  के  खातक  और  नेशनल  स्कूल  आफ  ड्रामा  के

 5.  किसी  विषय  विशेष  पर  प्राप्त  प्रस्तावों  पर  मूल्यांकन  समिति  द्वारा  विचार  किया  मूल्यांकन  समिति

 ट्वारा  उन  कार्यक्रमों  के  बारे  में  विचार  किया  आना  जरूरी  नहीं  है  जिनकी  एक  दो  कड़ी  हो  और  जिनकी  अवधि  30
 मिनट  से  अधिक  न  हो  अथवा  जो  सामयिक  विषयों  के  कार्यक्रम

 6.  मूल्योकन  समिति  के  सदस्य  निम्नलिखित

 विषय  विशेष  से  संबद्ध  उप-महानिदेशक

 उप-महानिदेशक  वाणिज्यिक

 3  गैर-सरकारी  विशेषज्ञ

 मुख्य  निर्माता/उप-मुख्य  निर्माता  वाणिज्यिक  समिति  का  संयोजक  |

 7.  मूल्यांकन  समिति  निम्नलिखित  तथ्यों  के  आधार  पर  प्रस्ताव  की  स्वीकार्यता  के  बारे  में  निर्णय  लेगी  :

 कथा/विषय  की  दूरदर्शन  की  अपेक्षाओं  के  अनुरूप  प्रासंगिकता

 विषय  का  प्रतिपादन

 प्रसारण  संहिता  के  प्रति  अनुरूपता

 कार्यपालक  तकनीकी  दल  का  विगत  रिकार्ड  |

 8.  मूल्यांकन  समिति  द्वारा  कड़ियों  की  संख्या  और  घारवाहिक  दूरदर्शन  कार्यक्रमों  के  मामले  में  प्रत्येक  कड़ी
 की  अवधि  का  भी  निर्णय  लिया

 9.  मूल्यांकन  समिति  द्वारा  अनुशंसित  प्रस्ताव  लागत  समिति  के  समक्ष  रखे  लागत  समिति  के  सदस्य

 निम्नलिखित  होंगे  :

 (1)  विभिन्न  श्रणियों  के  कार्यक्रमों  को  कमीशंड  करने  से  संबद्ध  महानिदेशक

 (2)  अपर  महानिदेशक  महानिदेशक

 (3)  संबद्ध  मुख्य  निर्माता/उप  मुख्य  निर्माता

 (4)  मुख्य  निर्माता  वाणिज्यिक  यूनिट)--संयोजक /  सदस्य  स.उबव

 10.  लागत  मूल्यांकन  समिति  की  निदेशक  आदि  के  विगत  फिल्मों  के

 प्रमाणीकरण  के  लिए  निर्धारित  दूरदर्शन  के  मार्गदर्शी  सिद्धान्तों  तथा  बजट  की  युक्तियुक्तता  के  परिप्रेक्ष्य  में  प्रस्ताव

 की  स्वीकार्यता  के  बारे  में  निर्णय
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 11.  लागत  समिति  प्रस्ताव  को  रदद  करने  के  कारण  स्पष्ट  करेगी  और  उसके  द्वारा  अनुमोदित  कार्यक्रमों  के

 बारे  में  कुल  बजट  का  तर्क  भी

 12.  लागत  कार्यपालक  निर्माता  के  अधिकारों  की  भागीदारी  के  बारे  में  भी

 निर्णय

 13,  लागत  समिति  की  सिफारिशें  अनुमोदन  के  लिए  महानिदेशक  के  समक्ष  प्रस्तुत  की

 14.  दूरदर्शन  द्वारा  कार्यक्रम  की  आवश्यकताओं  के  एक  ही  विषय  पर  एक  से  अधिक  कार्यक्रम
 आबंटित  किए  जा  सकते  साथ  ही  एक  ही  कार्यपालक  निर्माता  को  एक  ही  समय  एक  से  अधिक  कार्यक्रम
 आबंटित  किए  जा  सकते

 15.  दूरदर्शन  द्वारा  भुगतान  की  विधि  इस  प्रकार

 करार  पर  हस्ताक्षर  किए  जाने  के  बाद  40  प्रतिशत

 शूटिंग  शुरू  होने  पर  20  प्रतिशत

 रफ  कटों  के  अनुमोदन  पर  20  प्रतिशत
 अंतिम  प्रिंट  के  अनुमोदन  पर  20  प्रतिशत

 16,  कार्यपालक  निर्माता  द्वारा  उसे  अग्रिम  के  रूप  में  दी  गई  राशि  के  लिए  करार  के  साथ  अप्रतिसंहरणीय
 बैंक  गारंटी  प्रस्तुत  की  जब  तक  करार  का  पूरी  तरह  से  निष्पादन  नहीं  हो  जाता  तब  तक  बैंक  गारंटी  का

 यथासमय  नवीकरण  किया  जाना

 17.  दूरदर्शन  द्वारा  आयकर  की  राशि  संबद्ध  अनुदेशों  के  अनुरूप  स्रोत  पर  काट  ली

 18.  सामाजिक  विषयों  के  कार्यक्रमों  अथवा  30  मिनट  तक  के  कार्यक्रमों  के  लिए  बैंक  गारंटी  की

 आवश्यकता  नहीं

 19.  कार्यपालक  निर्माता  इरा  प्रस्तुत  कार्यक्रम  के  रफ  कटों  का  एक  पूर्वावलोकन  समिति  द्वारा
 किया

 20.  पूर्वावलोकन  समिति  द्वारा  सुझाए  गये  संशोधन  कार्यपालक  निर्माता  ह्वारा  निष्यादित  किए  जायेंगे  और

 उनके  लिए  कोई  अतिरिक्त  राशि  का  भुगतान  नहीं  किया

 21,  कार्यक्रम  करार  में  निर्दिष्ट  समय  सूची  के  अनुसार  पूरा  किया  जाना  लिखित  कारणों  के  साथ

 अथभि  बढ़ाये  जाने  का  अनुरोध  महानिदेशक  द्वारा  स्वीकार  किया  जा  सकता

 22.  यदि  करार  की  किसी  शर्त  का  उल्लंधन  किया  जाता  है  तो  करार  को  समाप्त  कर  दिया  दूरदर्शन
 द्वारा  बैंक  गारंटी  का  सहारा  लिया  जायेगा  और  अप्रिम  के  रूप  में  दी  गई  समस्त  राशि  12  प्रतिशत  व्याज  के  साथ

 वसूल  करने  के  लिए  कार्रवाई  शुरू  की

 23,  किसी  प्रकार  का  मतभेद  होने  की  सूरत  में  सूचना  और  प्रसारण  सचिव  एकमात्र  मध्यस्थ

 24.  प्रादेशिक  केन्द्रों  के  लिए  कार्यक्रमों  के  मामले  में  यही  मार्गदर्शी  सिद्धान्त  इसी  संशोधन  के  साथ  लागू
 होंगे  कि  मूल्योंकन  सम्गति  के  सदस्य  केन्द्र  दो  अधिकारी  और  दो  गैर-सरकारी  व्यक्ति
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 संधुबत  सड़क  परिथहन  कम्पनी

 *175.  श्री  अटल  बिहारी

 क्या  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  भारतीय  इस्पात  प्राधिकरण  का  प्रस्ताव  कुछ  निजी  क्षेत्र  की  मोटरवाहन  निर्माता  कम्पनियों  के
 सहयोग  से  संयुक्त  उद्यम  के  रूप  में  एक  सड़क  परिथषहन  कम्पनी  की  स्थापना  करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  संबंध  में  अभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई

 इस्पात  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सम्तोष  मोहन  से  ने  1990  में  निजी

 क्षेत्र  क ेसहयोग  से  एक  संयुक्त  सड़क  परिवहन  कम्पनी  की  स्थापना  करने  का  एक  प्रस्ताव  सरकार  को  भेजा

 इस  प्रस्ताव  में  निजी  प्रवर्तकों  और  साधारण  जनता  की  समान  रूप  से  भागीदारी  की  परिकल्पना  की  गई
 कम्पनी  को  आंशिक  रूप  से  अपने  और  आंशिक  रूप  से  पट्टे  पर  लिए  गए  वाहनों  के  एक  बेड़े  को

 प्रचालन  करना

 संयुक्त  उद्यम  की  इस  कम्पनी  में  मुख्य  रूप  से  बृहत  सड़क  नेट  वर्क  बनाने  का  प्रस्ताव  किया  गया  था  ताकि

 लोहे  और  इस्पात  की  म्दों  का  संचलन  सुचारू  रूप  से  हो

 बदले  हुए  आर्थिक  परिदृश्य  और  लागत  में  हुई  वृद्धि  को  ध्यान  में  रखते  हुए  उक्त  प्रस्ताव  की

 सीमाक्षा  कर  रहा

 शुजरात  में  नये  विद्युत  संयंत्र

 +176.  श्री  महेश sft
 श्री  काशीराम  राणाः

 क्या  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  का  विचार  गुजरात  के  विद्युत  संकट  को  देखते  हुए  वहां  और  अधिक  विद्युत  उत्पादन  हेतु
 नये  विद्युत  संयंत्रों  की  स्थापना  करने  का  और

 यदि  तो  इन  संयंत्रों  की  स्थापना  किन-किन  स्थानों  पर  किए  जाने  का  प्रस्ताव

 विद्तुत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  और  विवरण  संलग्न
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 *  धरण

 गुजरात  राज्य  में  स्थापित  किए  जाने  हेतु  प्ररन  वेत  नई  विद्युत  स्कीमों  का  ब्यौरा  निम्नानुसार

 क़न्स+  स्कीम  का  नाम  बमता  स्थान

 1.  गंधार  गैस  टर्वाइन  कम्बाइष्ठ  साइकिल  650.  घनोर  गांव  जिला  भद्ूथ

 2...  गंधार  गैस  टर्थाइन  कम्याइण्ड  सहुकिल  पॉवर  61s  पगुथन  और  कसद  पड्टू
 कारपॉरेशन

 3...  पियायाय  गैस  टर्याइन  कम्याइ'्ड  साइकिल  615  दक्षिणी  सौराष्ट  में  महुआ  जाफराणाद
 पॉवर  कारपेरेशन

 4...  जानकबोरी  गैस  टर्थाइन  कम्बाइण्ड  साइकिल  600.  वानकबोरी
 बवियली

 गुजरात  राज्य  में  निम्नलिखित  विद्युत  परियोजनाएं  f  आन्वयनाधीन

 राण्य  के

 1...  सिक्षा  13  जामनगर

 2...  उद्चण  संयुक्त  साइकिल  3  3  गैस  टर्बाा  सूत
 +  45  भाप  we

 3.  कच्छ  लिप्राइट  कच्छ

 5...  कहाना  फण्पड  स्टोरेज  6«200  जिला  पंचमहल

 5...  सरदार  लरोधर  परित्रोजना
 रिकर  बैड  पॉयर  हाऊस  ७२200  जिला  पद्टूच
 केमाल  हैड  पॉवर  हाऊलस  ५950  जिला  भूदण

 कैशीय तेज कवास संयुक्त साईकिल गैस आधारित विद्युत गैस टर्कातन सूृश्त सैयंत्र भाष टर्काइन 2... गंधार गैस आधारित विद्युत संयंत्र गैस भड्टूथ 3... काकड़ापाड़ा परमाणु विद्युत संयंत्र भाप टर्कानन सूरत 220
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 सिंचाई  क्षमता

 *177.  श्री  शोभनाद्रीक्षर  राव  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 जो  हि

 मझोली  तथा  लघु  सिंचाई  योजनाओं  के  माध्यम  से  सृजित  अनुमानित  सिंचाई  क्षमता  का  नवीनतम
 क्या

 वर्ष  1991-92  के  अन्त  कितनी  सिंचाई  क्षमता  का  सृजन  किया  गया  तथा  उपयोग  किया  जा  रहा

 सृजित  किन्तु  उपयोग  में  न  लाई  गयी  क्षमता  का  उपयोग  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए

 इस  प्रयोजनार्थ  कितनी  धनराशि  की  आवश्यकता  और

 इस  योजना  के  वित्तपोषण  में  केन्द्रीय  सरकार  तथा  राज्य  सरकारों  का  हिस्सा  कितना  कितना

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याचरण  से  वर्ष  1991-92  के  अन्त  तक  सृजित  तथा

 उपयोग  की  गयी  प्रत्याशित  सिंचाई  क्षमता  निम्नवत्
 हैक्टेयर

 वृहद  और  मध्यम  क्षमता  उपयोग
 31.2  26.9

 लघु  50.8  47.1

 कुल  82.0  74.0

 चुनिन्दा  वृहद  और  मध्यम  परियोजनाओं  में  केन्द्रीय  प्रायोजित  स्कीम  के  रूप  में  वर्ष  1974-75  से  कमान  क्षेत्र

 बिकास  कार्यक्रम  शुरू  किया  गया  है  ताकि  सृजित  सिंचाई  क्षमता  के  उपयोग  में  अन्तर  को  कम  किया  जा  सके  ।

 इस  अन्तर  को  कम  करने  के  लिए  उठाए  गए  अन्य  कदमों  में  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  संशोधित  जल  प्रबन्ध

 पद्दतियों  को  अपनाना  तथा  सृजित  सिंचाई  क्षमता  का  पुनर्मूल्यांकन  करना  शामिल  है  ताकि  राज्यों  द्वारा  बढ़ा  चढ़ा

 कर  सूचित  किए  गए  ब्यौरे  को  सही  किया  जा

 क्षमता  का  सृजन  और  उपयोग  एक  जारी  रहने  वाली  प्रक्रिया  जिसके  लिए  कमान  क्षेत्र  विकास  पर

 व्यय  होना  अपेक्षित  है  ताकि  इस  अन्तर  को  कम  से  कम  स्तर  पर  रखा  जा  केन्द्रीय  और  राज्य

 क्षेत्र  मे ंआठवीं  योजना  के  लिए  कमान  क्षेत्र  विकास  कार्यक्रम  के  वास्ते  प्रस्तावित  परिव्यय  क्रमशः  830  करोड़

 रुपए  तथा  1639.84  करोड़  रुपए
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 उड़ीसा  में  ताप  विद्युत  संयंत्र

 “178.  श्री  केਂ  पी  सिंह
 श्री  केਂ

 क्या  जिश्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  उड़ीसा  में  कुछ  और  ताप  विद्यतु  संयंत्र  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  ये  संयंत्र  कहां-कहां  स्थापित  किए  जाने  का  प्रस्ताव  है  तथा  प्रत्येक  संयंत्र  पर  कितनी

 लागत  आने  का  अनुमान  और

 आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  इन  संयंत्रों  को  चालू  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाए

 गए

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्यनाथ  से  आठवीं  योजना  के  दौरान
 निम्नलिखित  विद्युत  परियोजनाओं  को  चालू  किए  जाने  परिकल्पना  की  गई

 (1)  उड़ीसा  सरकार  के  एक  सार्वजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रम  उड़ीसा  पैर  जनरेशन  कारपोरेशन  द्वारा  स्थापित

 की  जा  रही  इब  घाटी  ताप  विद्युत  परियोजना  (4x210  परियोजना  की  अद्यतन  अनुमानित
 लागत  1746.30  करोड़  रुपये

 (2)  नैशनल  थर्मल  पेंत्रर  कारपोरेशन  द्वारा  स्थापित  की  जा  रही  तलचेर  ताप  विद्युत
 परियोजना  (2»500  परियोजना  की  अद्यतन  अनुमानित  लागत  2133.60  करोड़  रुपये

 देश  में  निर्माणाधीन  ताप  विद्युत  परियोजनाओं  से  सम्बद्ध  विभिन्न  कार्यकलापों  की  प्रगति  की  केद्रीय  विद्युत
 प्राधिकारण  द्वारा  सम्बन्धित  परियोजना  प्राधिकारियों  के  परामर्श  से  नियमित  रूप  से  मानीटरिग  की  जाती  है  और

 समस्या  वाले  मामले  का  पता  लगाया  जाता  है  ताकि  उनके  सम्बध्ध  में  उपयुक्त  उपाय  किए  जा

 अति  व्यक्ति  बिजली  की  खपत

 *179,  श्रीमती  गिरिजा

 श्री  मोहन  सिंह
 क्या  जिश्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 विकसित  देशों  की  तुलना  में  भारत  में  प्रति  व्यक्ति  बिज़ली  की  वार्षिक  खपत  कितनी

 पिछले  तीन  साल  के  दौरान  जनसंख्या  में  हुई  वृद्धि  के  अनुरूप  बिजली  की  खपत  में  प्रति  व्यक्ति

 कितने  प्रतिशत  वृद्धि  अथवा  कमी  हुई  और

 सातवीं  योजना  अवधि  के  लिए  निर्धारित  लक्ष्य  की  तुलना  में  ताप  और  जल  चिद्युत  दोनों  क्षोत्रों  में

 कितनी  अतिरिक्त  बिजली  पैदा  करने  की  क्षमता  प्राप्त  की

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  देश  में  वर्ष  1790-91  के  दौरान  बिजली

 की  प्रति  व्यक्ति  वार्षिक  खपत  253.41  किलोवाट  अब्रर  यह  विकसित  देशों  में  बिजली  की  प्रति

 व्यक्ति  खपत  की  तुलना  में  कम  कुछ  विकसित  देशों  में  बिजली  की  प्रति  व्यक्ति  खपत  का  ब्यौरा  संलप्र

 विवरण  में  दिया  गया

 पिछले  तीन  वर्षों  के  देश  में  बिजली  की  प्रति  व्यक्ति  खपत  1988-89  में  220,94  किलोवाट
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 आँवर  से  बढ़कर  में  237.95  किलोबाट  आंवर  और  में  किलोबाट  आँवर  हो  गई
 यह  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  14.7%  वृद्धि  का  सूचक

 अपेक्षित  सूचना  निम्नानुसार

 मेगावाट

 लक्ष्य  उपलब्धि

 जल  विद्युत  5541  3627.44
 ताप  विद्युत  15999  17093.40

 न्यूक्लीय  705  470.00

 अपारम्परिक  श्न्य  10.80

 जोड़  22245  21401.64

 वर्ष  1988  के  दौरान  विकसित  देशों  में  बिजली  की  प्रति  व्यक्ति  वार्षिक  खपतਂ

 देश  कर  हे  व्यक्त  बार्षेक  खपत

 1...  कनाडा  12486

 2...  ऋौस  5870

 3...  जर्मनी  6900

 4...  स्वीडन  17078

 5...  स्विटूयरलैंड  7275

 6...  इटली  3067

 7...  यूनएसन्एसन्ञारण  5892

 8...  यू्के०  बा

 9.  यून्एसन््एन  11204
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 बिजली  उत्पादन

 *180.  श्री  आनन्द  रत्न

 श्री  विलासराव  नागनाथराव

 क्या  विद्छुत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 गत  एक  वर्ष  के  दौरान  बिजली  उत्पादन  का  सरकार  ने  कितना  a;  निर्धारित  किया  था  तथा  कितना

 लक्ष्य  प्राप्त  किया  गया

 कया  बिजली  का  उत्पादन  निर्धारित  लक्ष्य  से  कम  हो  रहा  और

 यदि  हां  तो  बिजली  की  बढ़ती  हुई  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  प्रत्येक  राज्य  में  बिजली  का  उत्पोदन

 बढ़ाने  हेतु  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  और  वर्ष  1991-92  के  दौरान
 वास्तविक  ऊर्जा/विद्युत  उत्पादन  286.70  बिलियन  यूनिट  था  जोकि  283.45  बिलियन  यूनिट  के  निर्धारित

 कार्यक्रम  से  1.1%  अधिक

 देश  में  विद्युत  उत्पादन  संबंधी  स्थिति  में  सुधार  करने  हेतु  किए  जा  रहे  विभिन्न  उपायों  में  ये  शामिल

 नई  विद्युत  उत्पादन  क्षमता  चालू  पुराने  यूनिटों  का नवीकरण  एवं  आधुनिकीकरण  करना  संयंत्र  सुधार
 कार्यक्रमों  को  आरंभ  करने  हेतु  बिजली  बोडों  को  सहायता  प्रदान  अपेक्षित  गुणवत्ता  वाले  कोयले  की

 अपेक्षित  मात्रा  में  सप्लाई  की  व्यवस्था  प्रचालन  एवं  अनुरक्षण  कार्यों  में  लगे  कार्मिकों  को  प्रशिक्षण  प्रदान
 करना  और  पारेषण  एवं  वितरण  प्रणाली  को  सुदृढ़

 नर्मदा  सागर  परियोजना

 *181,  श्री  संदीपान  भगवान

 श्री  राम  जिलास
 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नर्मदा  सागर  परियोजना  की  पुनरीक्षा  के  लिए  विश्व  बैंक  द्वारा  नियुक्त  किये  गए  स्वतंत्र  बोर्ड  की

 रिपोर्ट  सरकार  को  प्राप्त  हो  गयी

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रया

 जल  संसाधन  मंत्री  जिद्याजरण  नर्मदा  सागर  परियोजना  के  लिए  विश्व  बैंक  द्वारा  कोई
 '

 पुनरीक्षा  नहीं  की  गई

 और  प्रश्न  नहीं
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 राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  निगम  की  विद्युत  परियोजनाओं  को  जिश्व  बैंक  से  ऋण

 *182.  श्री  रथि  क्या  जिद्ुत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  विश्व  बैंक  के  उच्चस्तरीय  दल  ने  भारत  के  राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  निगम  की  विद्युत  परियोजनाओं  के
 वित्त  पोषण  हेतु  ऋण  देने  के  बारे  में  बातचीत  करने  के  लिए  1992  में  भारत  की  यात्रा  की  और

 यदि  तो  विश्व  बैंक  दल  द्वारा  वित्त  पोषण  के  लिए  चुनी  गई  परियोजनाओं  का  ब्यौरा  क्या

 विशुत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  कल्यनाथ  और  एन-्टीग्पीग्सी०  की  नई  विद्युत
 परियोजनाओं  के  वित्तपोषण  के  संबंध  में  विश्व  बैंक  के  साथ  विचार-विमर्श  चल  रहा  है  और  इसी  सिलसिले  में
 विश्व  बैंक  के  अधिकारियों  ने  1992  में  भारत  का  दौरा  किया  व्तिपोषण  की  जाने  वाली  परियोजनाओं
 के  बारे  में  अभी  निर्णय  लिया  जाना

 खान  और  खनिज  और  अधिनियम  के  अन्तर्गत  किसी  खनिज  को  आरक्षित
 रखने  के  लिए  अनुमति

 1666.  श्री  रामदेख
 श्री  ललित

 क्या  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  खान  और  खनिज  और  1957  के  अन्तर्गत  किसी  खनिज  को

 आरक्षित  रखने  से  पहले  राज्य  सरकारों  को  केन्द्र  सरकार  से  अनुमति  लेनी  पड़ती

 क्या  बिहार  सरकार  ने  केन्द्र  सरकार  की  अनुमति  लिए  बिना  ही  14  1990  को  अलग-अलग

 अधिसूचनाएं  जारी  करके  चीनी  मिट्टी  और

 चुनापत्थर  को  आरक्षित  घोषित  कर  दिया  और

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 खान  परंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  बलराम  सिंह  जी

 और  बिहार  सरकार  ने  14  1990  को  अनेक  अधिसूचनाएं  जारी  की  हैं  जिनमें

 चीनी  डोलोमाइट  क्वार्ट  ज़ाइट  और  फेल्सफार  वाले  क्षेत्रों

 को  आरक्षित  किया  गया  है  और  इसके  लिए  खान  और  खनिज  और  अधिनियम  के  अंतर्गत

 केद्र  सरकार  का  अनुमोदन  मांगा  आमतौर  इन  मामलों  में  ग़ज्य  सरकार  केन्द्र  सरकार  का  पूर्व  अनुमोदन
 प्राप्त  करती  कुछ  परिस्थितियों  में  कार्योतर  अनुमोदन  प्राप्त  करने  पर  कोई  रोक  नहीं

 राष्ट्रीय  जल  विज्ञान  रड़की

 1667.  श्री  एनਂ  जे०  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  राष्ट्रीय  जल  विज्ञान  रुकी  ने  1992  में  शिमला  में  पर्षतीय  केत्रों  के जलसोतों  के

 संबंध  में  एक  तीन  दिवसीय  विचारगोष्टी  आयोजित  की

 यदि  तो  इसमें  विचारतधिमर्श  का  ब्यौग़  क्या  है  और  पर्वतीय  क्षेत्रों  मे ंबहते  जल  के  विकास  और

 उपयोग  हेतु  क्या-क्या  सुझाव  दिये  गये  और

 इस  संबंध  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही
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 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याजरण  जी  हाँ

 उपर्युक्त  विचार-गोष्ठी  में  इन  पहलुओं  पर  विचार-विमर्श  किया  गया  तथा  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  ,
 निम्नलिखित  के  संबंध  में  सुझाव  दिए

 (i)  हिमालय  में  उपयुक्त  बर्फ  प्रवोधन  प्रणाली  का

 (ii)  जल  वैज्ञानिक  अन्वेषणों  के लिए  आधुनिक  उच्च  न्यूक्लीयर  तथा  दूरस्थ  संवेदन  तकनीकों  का

 (iii)  चुनिदा  हिमजण्डों  का  ग्लेशियर  अभियान  ताकि  उनके  पिघलने  की  विशेषता  के  संबंध  में  जाना

 जा

 (९)  पर  स्थित  झीलों  का

 (v)  झरना  प्रवाह  का

 पर्वतीय  क्षेत्रों  के जल  संतुलन

 उपयुक्त  भूमि  और  जल  प्रबंध  पद्धतियों  का  विकास  तथा  कार्य  बल  का  तथा

 बर्फ  पिघलने  से  उत्पन्न  जल  सहित  जल  की  उपलब्धता  का  अनुमान  लगाने  के  लिए  उपयुक्त  माइलों  का

 विकास

 इन  सिफारिशों  की  यथासमय  जांच  की

 पर्यटन  उद्योग  के  लिए  जनशक्ति

 1668.  श्री  गोपीनाथ  क्या  नागर  और  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  केन्द्र  सरकार  का  विचार  वर्ष  1992-93  के  दौरान  पर्यटन  जनशक्ति  के  लिए  मास्टर  प्लान

 कार्यान्वत  करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  इसके  कार्यान्वयन  के  लिए  कितनी  धनराशि  रखी  गई

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  मांथराव  से  केन्द्र  सरकार  ने  5

 1992  को  पर्यटन  के  लिए  एक  राष्ट्रीय  कार्य  योजना  की  घोषणा  की  पर्यटन  के  लिए  राष्ट्रीय  कार्य  योजना  में
 पर्यटन  उद्योग  के  लिए  मानव-शक्ति  प्रशिक्षण  हेतु  वर्तमान  सुविधाओं  के  पुर्ननिर्माण  और  सुदृढ़ीकरण  की  कल्पना

 की  गई  इन  सुविधाओं  में  राष्ट्रीय  होटल  प्रबंध  और  केटरिंग  भारतीय  पर्यटन  और  यात्रा

 प्रबंध  संस्थान  जैसी  संस्थाएं  और  पर्यटन  विभाग  के  क्षेत्रीय  कार्यालयों  द्वारा  चलाए  जा  रहे  गाइड  प्रशिक्षण

 कार्यक्रम  शामिल
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 हवाई  यातायात  निर्मत्रण  सेथा  का  आधुनिकीकरण

 1669.  श्री  लत्नित

 श्री  जाओ

 क्या  नागर  जिधानन  और  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  राष्ट्रीय  विमानप्तन  प्राधिकरण  ने  विभिन्न  विमानपत्तनों  पर  हवाई  यातायात  नियंत्रण  सेवा  के

 आधुनिकोकरण  की  कोई  योजना  बनाई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  पर  कितना  खर्च  होने  की  संभावना

 नागर  जविमानन  और  पर्थटन  मंत्री  माथजराज  से  विभिन्न  हवाई  अड्डों  पर

 हवाई  यातायात  निर्यत्रण  सेवाओं  का  आधुनिकीकरण  एक  सतत  चलने  वाली  प्रक्रिया  है  और  यह  उपयोग  करने
 वाली  एयरलाइनों  की  अनुमानित  संसाधनों  और  भूमि  आदि  की  उपलब्धता  पर  निर्भर  करते  हुये
 चरण-बद्ध  तरीके  से  किया  जाता

 इस  समय  राष्ट्रीय  विमानफ्तन  प्राधिकरण  210  करोड़  रुपये  की  अनुमानित  लागत  पर  दिल्ली  ओर  बंबई  हवाई

 अड्डों  पर  हवाई  यातायात  सेवाओं  के  आधुनिकीकरण  संबंधी  एक  परियोजना  पर  कार्रवाई  कर  रहा

 नए  उपग्रह  टीप्लीਂ  चैनल  की  शुरूआत

 1670.  श्री  यशवंतराव
 श्री  विजय  एनਂ
 श्री  श्रवण  कुमार
 श्री  शोभनाड्ीक्षर  राज

 श्री  गोपीनाथ
 श्री  गुरुदास

 क्या  सुखना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  एशियन  टेलीविजन  नेटवर्क  की  सहायता  से  एक  नया  उपग्रह  टीग्वी०  चैनल  शुरू  करने  का  विचार

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  का  ब्यौरा  क्या  और

 इसे  कब  तक  शुरू  किया

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा

 और  ये  सवाल  पैदा  ही  नहीं
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 विश्युत  उत्पादन  लक्ष्य

 1671.  श्री  मोहम्मद  अली  अशरफ  क्या  विक्कुत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  वर्ष  1991-92  के  लिए  विभिन्न  स्रोतों  से  विद्युत  उत्पादन  का  लक्ष्य  3810.8  मेगावाट

 निर्धारित  किया  गया

 यदि  तो  क्या  यह  लक्ष्य  प्राप्त  कर  लिया  गया  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  पंत्री  कल्पनाथ  से  वर्ष  1991-92  के  लिए
 283.45  बिलियन  यूनिट  विद्युत  उत्पादन  के  लक्ष्य  की  तुलना  में  उपलब्धि  286.71  बिलियन  यूनिट

 दूरसंचार  उपकरण  निर्माता  एककों  का  बन्द  होना

 1672.  श्री  आरਂ  सुरेन्द्र  रेड्डी  क्या  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  दूरसंचार  उपकरण  निर्माता  उद्योग  बुरी  तरह  से  ऋणपग्रस्त  हो  गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 के

 क्या  इसके  कारण  इस  उद्योग  के  अनेक  एककों  के  बन्द  होने  के  आसार  पैदा  हो  गये

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  वी  रेंगयया  ज़ी  जहां  तक
 सार्वजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों  का  संबंध  जहां  तक  प्राइवेट  सैक्टर  का  संबंध  सरकार  को  स्थिति
 की  जानकारी  नहीं

 से  उपर्युकत्त  भाग  के  उत्तर  को  मददेनजर  रखते  हुए  प्रश्न  नहीं

 राष्ट्रीय  जिश्युत  संप्रेषण  निगम  द्वारा  पूर्वोत्तर  राज्यों  को  विशुत  का  वितरण

 1673,  श्रीमती  दिलकुमारी  क्या  दिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  पृथोत्तर  राज्यों
 की  समूची  विद्युत  वितरण  प्रणाली  को  राष्ट्रीय  विद्युत  संप्रेषण  निगम  के

 नियंत्रणाधीन  करने  का  केन्द्र  सरकार  का  विचार

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  इन  राज्यों  ने  इस  पहल  पर  अपना  अंसतोष  व्यक्त  किया  और

 यदि  तो  इस  पर  केद्रीय  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या

 मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ

 से  प्रश्न  नहीं
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 आओ  प्रदेश  में  टेलीफोन  एक्सलेंजों  को  इलेक्ट्रिनिक  एक्सजेंजों  में  बदलना

 1674.  श्री  क्या  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 इस  समय  आश्र  प्रदेश  में  जिला-वार  कितने  मानव-चालित  टेलीफोन  एक्सचेंज  और

 इन  सभी  एक्सचेंजों  को  कब  तक  इलैक्ट्रॉनिक  एक्सचेंजों  में  बदल  दिए  जाने  की  संभावना

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  वी०  रंगयया  आंध्र  प्रदेश  में  34

 मैनुअल  एक्सचेंज  है  जिनकी  सूची  संलम  विवरण  में  दी  गई

 इन  एक्सचेंजों  की  31.3.1993  तक  इलैक्ट्रॉनिक  एक्सचेंजों  में  बदलने  की  योजना

 विवरण

 क्रष्स  जिला  ee  मैनुअल  एक्सजेंजों  की  संख्या
 1.  आदिलाबाद

 ह  ह
 2

 2.  अनन्तपुर
 3.  चित्म्र  2
 4.  कुडघाट  4
 5.  पर्व  गोदावरी
 6.  गुन्दुर  3
 7.  करीमनगर  5
 8.  खम्माम

 न

 9.  कृष्णा  2
 10.  कुरनूल

 न+

 11.  महबूबनगर  त

 12.  मेडक  3

 13,  नालगोष्डा  2

 14,  नेलोर
 15.  निजामाबाद
 16.  प्रकासम
 17.  रेगारेड्डी
 18.  श्रीकाकुल्लम
 19,  विशाखापट्टनम
 20.  विजयनगर
 21  बारंगल
 22.  पश्चिम  गोदावरी

 जोड़  रे

 __  ऋ  आधारित  फ  विद्युत

 महाराष्ट्र  में  तरलीकृत  प्राकृतिक  गैस  पर  आधारित  विद्युत  संयंत्र  की  स्थापना

 1675.  श्री  बापू  हरि  क्या  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  महाराष्ट्र  में  अमरीका  की  कम्पनी  और  जनरल

 इलेक्ट्रिक  कम्पनी  के  सहयोग  से  तरलीकृत  प्राकृतिक  गैस  पर  आधारित  2000  मेगावट  का  एक

 विद्युत  संयंत्र  स्थापित  करने  के  महाराष्ट्र  राज्य  विद्युत  बोर्ड  के  प्रस्ताव  को  स्वीकृति  प्रदान  कर  दी  और
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 ककंअ०ममममकन»»+ 3५3४  यदि  नकइ  कक इस  मम इनरान

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  इनरान  /  जनरल  इलेक्ट्रिक  कम्पनी  और  महाराष्ट्र  राज्य  विद्युत  बोर्ड  के

 बीच  हुए  समझौता  ज्ञापन  का  ब्यौरा  क्या

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्यनाथ  जी

 प्रश्न  नहीं

 वीरचन्इ  सिंह  गढ़वाली  और  हेमवती  नन्दन

 बहुगुणा  पर  डाक  टिकट

 1676.  मेजर  जनरल  भुजन  जन  खणडूरीः  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  वीर  चद्ध  सिंह  गढ़वाली  और  स्वतन्त्रता  सेनानी  हेमवती  नन्दन  बहुगुणा  पर  स्मारक  डाक

 जारी  करने  की  मांग  की

 यदि  तो  ये  डाक  टिकट  कब  तक  जारी  किये  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीलीਂ  रंगयया  जी

 और  वीर  चन्द्र  सिंह  गढ़वाली  पर  डाक-टिकट  कब  जारी  किया  इस  पर  अभी  निर्णय  लिया

 जाना

 श्री  हेमवतीनन्दन  बहुगुणा  पर  डाक-टिकट  जारी  करने  का  प्रस्ताव  फिलैटलिक  सलाहकार  समिति  के  समक्ष
 विचारार्थ  रखा  डाक  टिकट  कब  जारी  इस  पर  समिति  की  सिफारिशों  को  अंतिम  रूप  देने  के

 बाद  ही  किया

 महाराष्ट्र  में  विद्युत  परियोजनाओं  की  अधिष्ठापित  क्षमता

 1677.  श्री  मणिकराव  होडल्या  गावितः  क्या  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 1992  की  स्थिति  के  महाराष्ट्र  में  विद्युत  परियोजनाओं  की  अधिष्ठापित  क्षमता  कितनी

 क्या  बिजली  की  कमी  वाले  राज्यों  में  से  एक  और

 यदि  तो  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना-अवधि  के  दौरान  राज्य  में  बिजली  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए
 क्या  कदम  उठाए  गए

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  3।  1992  की  स्थिति  के  अनुसार
 में  अधिष्ठापित  विद्युत  उत्पादन  क्षमता  8890  मेगावट

 अखिल  भारत  में  10.1%  की  ऊर्जा  की  कमी  की  अपेक्षा  92  की  अवधि  के  दौरान
 महाराष्ट्र  में  5.5%  ऊर्जा  की  कमी

 आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  महाराष्ट्र  में  विद्युत  उत्पादन  में  वृद्धि  किए  जाने  हेतु  किए  जा  रहे
 विभिन्न  उपायों  में

 ये
 शामिल  (1)  नई  विद्युत  उत्पादन  क्षमता  को  चालू  करना  (2)  संयंत्र  सुधार  कार्यक्रम

 को  हाथ  में  लेने
 के  लिए  बिजली  बोर्ड  को  सहायता  देना  (3)  पुरानी  विद्युत  यूनिटों  का  नवीकरण  तथा

 $0
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 '७०>++५++५+++++3+क  ५५-७3  पथ  ५  eeen  nese  पोरेषण  एवं  वितरण  न  सम्बन्धी  हानियों  करे»  करना

 आधुनिकीकरण  करना  (4)  पोरेषण  एवं  वितरण  सम्बन्धी  हानियों  को  कम  करना  (5)  आनुसंगिक  बिजली  की

 खपत  को  कम  करना

 बिहार  में  कम  शक्ति  का  ट्रांसमीटर

 1678,  श्री  राम  नरेश  क्या  सूचना  प्रसारण  मंत्री  3।  1991  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या

 1109  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  बिहार  में  औरंगाबाद  के  लिए  प्रस्तावित  कम  शक्ति  के  ट्रांसमीटर  के  लिए  आवश्यक  उपकरणों
 की  खरीद  कर  ली  गई  और

 ॥

 यदि  तो  यह  ट्रांसमीटर  वहां  पर  कब  तक  चालू  हो

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा  औरंगाबाद  में  लगाए  जा

 रहे  अल्पशक्ति  (300  वाट  टीग्वी०  ट्रांसमीटर  के  लिए  आदेशित  मुख्य  उपकरण  की  सप्लाई  अभी

 प्राप्त  नहीं  हुई

 वर्तमान  संकेतों  के  अनुसार  इस  ट्रांसमीटर  को  वर्तमान  वित्त  वर्ष  के  दौरान  चालू  कर  दिए  जाने  की

 आशा

 टैक्सीਂ  सेवा

 1679.  श्री  सैयद  शाह  क्या  नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  विमान  टैक्सी  सेवाओं  के  बारे  में  9

 1992  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  174  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 3  1992  को  कौन-कौन  सी  कम्पनियां  एअर  टैक्सी  सेवायें  चला  रही

 वे  किन  किन  मार्गों  पर  चलायी  जा  रही

 कया  उनके  द्वारा  किये  जाने  वाले  भाड़े  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  और

 उनकी  कम्पनीवार  साप्ताहिक  यात्री  क्षमता  कितनी  है  तथा  प्रत्येक  कम्पनी  द्वारा  उड़ाये  जा  रहे

 की  संख्या  कितनी

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माधवराव  से  31-3-92  की  स्थि

 सात  कंपनियों  को  देश  में  हवाई  टैक्सी  सेवाओं  के  परिचालन  की  अनुमति  दी  गयी  जिन  मा

 इन  कम्पनियों  द्वारा  हवाई  टैक्सी  सेवाएं  परिचालित  की  जा  रह  हैं  तथा  परिचालित  किये  जाने  वाले  विमाः

 संख्या  संलग्न  अनुबंध  में  दी  गयी  हवाई  टैक्सी  प्रचालक  कोई  भी  किराये  वसूल  करने  के  लिए  ख्वत्त्र  !

 इसके  लिए  सरकार  के  अनुमोदन  की  आवश्यकता  नहीं  हवाई  टैक्सी  परिचालन  गैर-अनुसूचित  प्रकार  के
 .'

 के  कारण  सप्ताह  के  दौरान  उपलब्ध  कराई  गई  यात्री  क्षमता  उस  सप्ताह  में  परिचालित  उड़ानों  की  संख्या  से  :7

 होती
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 3.  मैसर्स  यू०  बी०  एयर  प्राइवेट
 बंगलौर

 4.  परैसर्स  ट्रांस  भारत  एविएशन
 प्राइवेट  नई

 दिल्ली-लखनऊ-आगरा-दिल्ली  दो

 दिल्ली-देहरादून-दिल्ली
 दिल्ली-जयपुर-दिल््ली
 दिल्ली-इंदौर-दिल्ली

 दिल्ली-चंडीगढ़-दिल्ली  दो
 दिल्ली-अहमदाबाद-बम्बई
 दिल्ली-मद्रास-दिल्ली

 दिल्ली-देहरादून-दिल्ली
 दिल्ली-चंडीगढ़-लुधियाना-दिलली
 दिल्ली-मद्रास-तिरूपति-हैदराबाद-दिलली

 दिल्ली
 दिल्ली-लखनऊ-दिल्ली
 दिल्ली-वाराणसी-दिल्ली

 दिल््ली-कानपुर-दिल्ली

 पटना-दिलली
 दिल्लो-बम्बई-दिलली

 परिचालन  13-9-91  से  अस्थायी  रूप  से  एक

 दिलली-आगरा-दिल्ली  एक
 दिल्ली-वाराणसी-दिल्ली
 दिल््ली-पंतनगर-दिल्ली

 दिल््ली-जयपुर-कोटा-उदयपुर-भोपाल-रायपुर -

 भोपाल-अहमदाबाद-दिल्ली
 दिल्ली-लुधियाना-दिल्ली
 दिल्ली-शिमला-शिमला-दिल्ली
 दिल््ली-चंडीगढ़-दिल्ली
 दिल्ली-कुल्लू-दिल्ली

 भुबनेश्वर-दिल्ली
 दिल्ली-जयपुर-दिल्ली
 दिल्ली-लखनऊ-कानपुर-दिल्ली



 29  1914  लिखित  उत्तर

 1  2  3  4

 6.  मैसर्स  ईस्ट  वेस्ट  ट्रेवल्स  अम्बई-कोचीन-मंगलौर  एक
 एंड  ट्रेड  लिंक
 ब्म्बई  |

 7.  मैसर्स  जैगसन  कुल्लु-शिमला-देहरादून  एक
 नई

 टेलीफोन  कनेबशन  हेतु  जमा  राशि  में  वृद्धि  करना

 1680.  श्री  सनत  कुमार
 '

 श्री  गुरदास  कामतः

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  का  विचार  टेलीफोन  कनेक्शन  हेतु  जमा  कराई  जाने  वाली  राशि  में  वृद्धि  करने  का

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  और  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 कया  जिन  लोगों  ने  पहले  ही  यह  राशि  जमा  करा  दी  है  उन्हें  भी  बढ़ी  हुई  राशि  जमा  करानी

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  वी०  रंगयया  जी  प्रस्ताव  सरकार  के

 विचाराधीन

 मुख्तया  टेलीफोन  कनेक्शन  देने  में  लागत  में  वृद्धि  होने  तथा  विभाग  के  विस्तार  कार्यक्रमों  पर  होने

 वाले  व्यय  को  पूरा  करने  के  लिए  आंतरिक  संसाधन  जुटाने  के  लिए  वृद्धि  का  प्रस्ताव

 और  यह  प्रस्ताव  अभी  भी  सरकार  के  विचाराधीन

 ]

 भोपाल  हवाई  अड्डे  पर  एअर  बस  सेवाएं

 1681.  श्री  सुशील  चन्द्र  क्या  नागर  विमानन  और  पयर्टन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  भोपाल  हवाई  अड्डे  पर  एअरबस  विमान  के  उतरने  के  लिये  आवश्यक  सुविधाएं  प्रदान  करने  का

 कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 वहाँ  एअरबस  सेवा  कब  तक  आरंभ  की

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माधवराव  से  भोपाल  के  धावनपथ  का

 6700  फुट  तक  विस्तार  किया  गया  है  और  इसे  1992  के  अंत  तक  उसी  सीमा  तक  परिचालनात्मक  हो

 जाने  की  आशा  220  लाख  रुपए  की  अनुमानित  लागत  पर  वर्तमान  टर्मिनल  भवन  के  विस्तार  /  संवर्धन  की
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 योजना  बनाई  गई  प्रकार  के  विमानों  के  परिचालन  के  लिए  पर्याप्त  लंबाई  उपलब्ध  करने  की  दृष्टि  से

 घावनपथ  का  आगे  और  विस्तार  केवल  तभी  संभव  हो  सकेगा  जब  राष्ट्रीय  विमानप्तन  प्राधिकरण  को  यह  भूमि
 मिल  इस  स्थिति  में  यह  पूर्वानुमान  लगाना  होगा  कि  अब  तक  भोपाल  के  लिए  एअरबस  का  आर्थिक

 रूप  से  सक्षम  परिचालन  संभव  हो

 जिल्हून  फिल्मस  सोसाथटी  आफ  इंडिया  ह्वारा  फिल्मों  का  निर्माण

 1682.  श्री  एनਂ  क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  चिल्डून  सोसायटी  आफ  इंडिया  बाल  चित्र  का  अपने  सामान्य
 क्रियाकलापों  के  अंतर्गत  बच्चों  के लिए  फीचर  लघु  फिल्मों  आदि  का  निर्माण  करने  का  प्रस्ताव  है  जिनमें
 डर्बिंग  बाली  और  उपशीर्षकों  वाली  फिल्में  भी  सम्मिलित

 क्या  निर्माण  सुविधाओं  के  आधुनिकीकरण  तथा  इनमें  वृद्धि  के  अतिरिबत  बच्चों  के  लिए  कुछ  विदेशी
 फिल्में  खरीदने  की  कोई  योजना  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 सूचना  और  पसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा

 जी

 राष्ट्रीय  बाल  एवं  युवा  चलचित्र  केद्र  साथनों  की  उपलब्धता  पर  निर्भर  करते  हुए  नवीनतम  भारतीय
 अंतर्राष्ट्रीय  बाल  फिल्म  समारोह  की  पुरस्कृत  फिल्मों  को  खरीदता/प्राप्त  करता  -

 मुन्चईं  हेतु  दूरसंधार  सलाहकार  समिति

 1663.  श्री  मोहन  कया  संज्ञार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 या
 मुम्बई  में  टेलीफोन  सलाहकार  समिति  का  पुनर्गठन  किया  गया  यदि  तो  इसके  सदस्यों  के

 नाम  क्या

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 वहां  पर  समिति  का  गठन  कब  तक  किया

 संचार  मंत्रालय  में  ठप  मंत्री  पीਂ  ली  रेगब्या  जी

 और  1991  में  गठित  मुंबई  टेलीफोन  सलाहकार  समिति  को  1991  में  निरस्त  कर
 दिया  गया  समिति  के  गठन  की  सरकार  द्वारा  पुनरीक्षा  की  जा  रहौ  है  और  नह

 सा

 का
 नई  समिति  का  पुनगर्ठन  शौष्र
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 दिल्ली  विश्वुत  प्रदाय  संस्थान  को  सरकारी  एजेंसियों  तथा  स्थानीय  निकायों  हारा  देय  राशि

 1684.  श्री  पीयूष  क्या  जिज्तुत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 आज  तक  दिल्ली  विद्युत  प्रदाय  संस्थान  को  सरकारी  एजेंसियों  तथा  स्थानीय  निकायों  द्वारा

 कितनी-कितनी  धनराशि  का  भुगतान  किया  जाना  और

 इसे  बसूल  करने  के  लिए  अब  तक  क्या  कदम  उठाए  गए

 विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  और  30  1992  कौ  स्थिति

 के  अनुसार  दिल्ली  विशुत  प्रदाय  संस्थान  द्वारा  विभिन्न  सरकारी  एजेंसियों  तथा  स्थानीय  निकायों  से  397

 ,.  करोड़  रुपये  की  राशि  की  वसूली  की  जानी  शेष  डेसू  द्वार  इस  बकाया  राशियों  कौ  जसूली  किए
 के  लिए  सम्बन्धित  संगठनों  के  साथ  मामले  में  सतत  रूप  से  कार्यवाही  की

 रप्रागिरे  के  लिए  उल्य  शक्ति  का  टीਂ  थीਂ  द्वांसमीटर

 1685,  श्री  गोजिग्दराज  मिकामः  क्या  सूजमा  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  के  कृपा  करेंगे

 क्या  केन  सरकार  ने  रञ्ञागिरि  में  वर्तमान कम  क्षमता  वाले  ट्रांसमीटर से  कार्यक्रमों के  स्पष्ट न
 दिखाई  देने  के  कारण  वहां  उच्य  शक्ति  वाला  ट्रांसमीटर  स्थापित  करने  हेतु  प्राप्त  निधेदनों  पर  बिचार  किया

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  निर्णय  लिया  गया

 वहां  ठक्य  शक्ति  ट्रॉसमीटर  कब  तक  स्थापित  कर  दिया  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा  से

 रम्रागिरि  जिले  में  दृरदर्शश  सेथा  को  सुदृढ़  करने  के  लिए  पर्थाप्त  साथनों  कौ  उपलब्धता  और  परस्पर

 आ्राथमिकताओं  पंर  निर्भर  करते  हुए  महाराष्ट्र  के  रतागिरि  जिले  के  हाथीक्म्या  में  एक  उच्च  शक्ति टौਂ  वीਂ
 ट्रॉसमीटर  स्थापित  करने  का  कार्यक्रम  इस  तरह  की  परियोजनाओं के  पूरा  होने  औपचारिक  अनुमोदन
 के  करीब  चार  वर्ष  का  समय  लग  जाता

 आठथीं  योजना  में  कमान  क्षेत्र  के  बिकास  के  लिये  आजंडन ,

 कुमारी  पुथ्या  देशी  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे

 कमान  क्षेत्र  विकास  कार्यक्रम में  क्रियाययन  के  लिये  दाज्यों  को  क्ति  पोषित  करने  का  ढांचा  क्या

 पिछले  तीन  वर्षो ंमें  इस  कार्यक्रम  के  लिये  विभिन्न  राज्यों  को  प्रति  वर्ष  कितनी  धनराशि  का

 आवंटन  किया  और  ि
 आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  प्रत्येक  राज्य  के  लिये  इस  प्रयोजन  हेतु  कितनी  धनराशि  निर्धारित  की

 गयी
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 जल  संसाधन  मंत्री  विद्यालशएण  केन्द्रीय  प्रयोजित  कमान  क्षेत्र  विकास  कार्यक्रम  के

 अंतर्गत  क्ति  पोषण  का  पैटर्न  संलप्न  में  दिया  गया
 '

 पिछले  तीन  वर्षों  में  इस  कार्यक्रम  के  अंतर्गत  भिन्न-भिन्न  राज्यों  को  किया  गया  वर्षवार  आवंटन

 संलप्म  में  दिया  गया

 आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  कमान  क्षेत्र  विकास  कार्यक्रम  के  लिए  आवंटित  की  गयी

 घनराशि  संबद्ध  में  दी  गयी

 विधरण-॥

 ।  1986  से  केकीय  प्रायोजित  कमान  क्षेत्र  विकास  कार्यक्रम  के  अंतर्गत  केम्रीय  सहायता

 का  पैटर्न

 (1)  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  कमान  क्षेत्र  कार्यक्रम  के  परियोजना

 अपेक्षित  सभी  स्थापना  लागत  का  जिसमें  कमान  क्षेत्र  विकास

 भी  शामिल

 (1)  कमान  क्षेत्र  विकास  परियोजना  को  तैयार  फील्ड  चैनलों  के  कार्य  के  अभिकल्प  और
 आयोजना  फील्ड  चैनलों  को  पक्का  भूमि  समतलन  और  आकार  देने  खेत  नालियों  फार्म  की

 सड़कों  और  बाराबंदी  का  सरेखण  करने  आदि  के  लिए  अपेक्षित  मृदा  एवं  अन्य  सर्वेक्षणों  के

 लिए  हुए  व्यय  की  लागत  का

 (iii)  सिंचाई  चैनलों  की  मरम्मत  सहित  जलनिकास  कमानों  में  बाराबंदी  प्रणाली  के  आयोजन
 और  प्रवर्तन  की  लागत  का  बेहतर  संचार  के  लिए  बेतार  नेटवर्क  पर  आने  वाला  व्यय  भी
 शामिल

 (५)  अपरिहार्य  मामलों  में  भूमि  समतलन  में  बर्बाद  होने  वाली  खड़ी  फसलों/रवी  की  फसलों  का  2/3

 मूल्य  के  लिए  किसानों  को  दिए  जाने  वाले  फसल  मुआवजा  लागत  का

 (९)  भारत  सरकार  से  पूर्व  अनुमोदित  कराये  जाने  वाली  स्कीमों  पर  अनुकूली  प्रदर्श  और
 प्रशिक्षण  के  लिए  खर्च  की  गयी  लागत  का

 निम्नलिखित  कार्यों  पर  प्रचलित  आई  आर  डी  पी  पैटर्न  से  छोटे  और  सीमान्त  किसानों
 सहकारी-समितियों  तथा  सामुदायिक  कार्यों  के  लिए  ऋण  के  प्रति  समायोजित  की  जाने  वाली  आर्थिक
 सहायता  देने  के  वास्ते  लागत  का

 संयुक्त  उपयोग  के  लिए  भूजल  विकास
 जल  ले  जामे  वाली  प्रणालियों  को  पक्का  करने  तथा  भूमिगत  पाइप  बिछने  सहित  फील्ड

 खेत

 भूसमतलन  और  आकार

 स्मिंकलर  और  ड्रिप

 जलनिकास  से  5-8  हेक्टेयर  ब्लाकों  तक  नए  जलमार्गों/फील्ड  चैनलों  के  निर्माण  की  लागत
 का
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 Ee  हेक्टेयर ब्लाकों  के  कम  कक  मकान  जल ले  नमन  लिए मनन  फील्ड

 ५-8  हेक्टेयर  ब्लाकों  के  अंदर  सिंचाई  जल  ले  जाने  के  लिए  नयी  फील्ड  चैनलों  के  निर्माण

 की  लागत  का  25%।

 फील्ड  चैनलों  के  निर्माण  में  आवश्यक  और  अपेक्षित  नियंत्रण  एवं  अन्य  संरचनाएं  तथा  पक्का  करने  के  कार्य

 में  रेतीली  मृदा  पहुंचों  अथवा  भारी  भराव  वाली  पहुँचों  में  खम्मों  अथवा  मेहरावों  के  माध्यम  से  भूमिगत  अथवा

 ऊपर  पाइपलाइने  विछाना  शामिल

 (viii)  आवश्यक  संरचनाओं  सहित  खेत  नालियों  के  निर्माण  की  लागत  का  25%।

 (५)  निम्न  स्तर  से  नीचे  जल  वितरण  का  प्रबंध  लेने  के  लिए  छोटे  स्तर  पर  बनाए  गए  कृषक  संधों  के  वास्ते  पहले

 दो  वर्षों  के लिए  100.00  रुपए  प्रति  हेक्टेयर  तथा  तीसरे  वर्ष  के  लिए  75.00  प्रति  हेक्टेयर  की  दर  से  प्रबंधकीय

 आर्थिक  सहायता  की  लागत  का  50%  ।  यह  कमान  क्षेत्र  विकास  स्थापना  के  एक  भाग  के  रूप  में  शामिल

 (४)  वरिष्ठ  स्तरीय  अधिकारियों  के  लिए  अभिविन्यास  प्रशिक्षण  के  वास्ते  100%  केन्द्रीय

 (06)  राज्य  योजना  अथवा  मूल्योकन  राज्य  में  पहले  से  विद्यमान  संस्थानों  यदि  कोई  और  इस

 उद्देश्य  के  लिए  या  तो  नया  निदेशालय  बनाने  या  विद्यमान  निदेशालय  को  सुदृढ़  करने  जैसे  स्वतंत्र  अभिकरणों

 परामर्शदात्री  फर्में  को  सौंपे  जाने  वाले  क्रियान्वयन  के  गुण-दोषों  का  पता  लगाने  के  लिए  निर्माणधीन

 कमान  क्षेत्र  विकास  परियोनजाओं  के  क्रमबद्ध  मूल्यांकन  अध्ययनों  की  लागत  का

 ऋण  ८:

 ()  5-8  हेक्टेयर  के  ब्लाकों  के  अंदर  फील्ड  चैनलों  के  निर्माण  की  लागत  का  25%।

 (ii)  आवश्यक  संरचनाओं  सहित  खेत  नालियों  के  निर्माण  की  लागत  का  25%।

 (iii)  भूमि  और  भूजल  विकास  के  लिए  उपस्करों  तथा  मशीनरी  की

 (७५)  भूमि  विकास  निगमों  तथा  कृषक  सर्विस  सोसाइटी  आदि  को  समान  सहायता  प्रदान

 (५)  आन  फार्म  विकास  कार्यों  के  निष्पादन  के  लिए  अपात्र  किसानों  को  वित्तीय  सहायता  के  लिए  प्रदान  हेतु  एक
 विशेष  ऋण  खाता

 थर्ष  1989-90  से  1991-92  तक  के  दौरान  कमान  क्षेत्र  विकास  कार्यक्रम  के  लिए  आशंटन

 तन  ीननीम॑ीनीकणीननीीमझ-नीनीयीनिीनईणनीणतिीनीयननननननननननननननन  मनन  नानक  नली
 रुपए

 क्रम  से०  राज्य  राज्य  क्षेत्र  1989-90  1990-91  1991-92

 1.  आम्र  प्रदेश  700  700  547

 2.  अरूणाचल  प्रदेश  10  35

 3.  असम  285  300  310

 4.  बिहार  960  1000  1373

 5,  गोवा  115  142  192

 6.  गुजरात  900  1175  1940

 7.  हरियाणा  1820  2450  2873
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 रुपए
 क्रम  सं  राज्य /  संघ  राज्य  क्षेत्र  1989-90  1990-91  1991-92

 8.  हिमाचल  प्रदेश  50  40  46

 9.  जम्मू  एवं  काशमीर  108  170  187

 10,  कर्नाटक  1859  1784  1806

 11.  केरल  600  965  827

 12.  मध्य  प्रदेश  2332  2366  249]

 13.  महारहू  5005  4500  4000

 14,  मणिपुर  45  $0  150

 15.  मेबालय  -  न  65

 16.  मिजोरम  न  -  न

 17,  मागाशैष्ड  न  न

 18,  उड़ीसा  300  394  453

 19,  पंजाब  600  600  1100

 20.  राजस्थान  4777  4660  626

 21.  सिक्षिम  न्न+  न  न्-+

 23.  तमिलनाडु  890  890  900

 23.  बिपुरा  5  10  10

 24,  उत्तर  प्रदेश  2275  1200  1800

 2s.  पश्चिम  बंगाल  155  155  178

 झुल  22981  23861  37884

 संध  राज्य  क्षेत्र
 त्त्न्त्म्म्म्म्म्सम्फ्

 26.  अंडमान  एवं  निकोबार  हीप  समूह  _  --  _
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 आठवीं  पंजबर्बीय  योजना  के  दौरान  कमान  क्षेत्र  विकास  कार्यक्रम  के  रिए  आधंटित  धनराशि
 ह

 रुपए
 क्रम  संन  राज्य  राज्य  क्षेत्र  कमान  क्षेत्र  जिकास  के  लिए

 पंचयर्वीय  योजना  परिष्यय

 1.  आभा  प्रदेश  $5.00
 2.  अरुणाचल  प्रदेश  1.70
 3.  असम  16.79
 4.  बिहार  70.65
 ड़  गौथा  6.40
 6.  गुजरात  80,00
 7,  इरियाणी  45.77
 मु  हिमाचल  प्रदेश  2.45
 9.  जम्मू  एवं  कास्मौर  10.00

 10.  कर्माटक  130.00
 11.  केरल  60.00

 2.
 मध्य

 प्रदेश  128.05
 13.  महारह  323.93
 14,  मणिपुर  7.00
 18.  भेबालय  0.00
 16.  भिजोरम  0.00
 17.  नागालैप्ड  0.50
 18.  डड़ौसा  33.40
 19..  पंजाब  140.00
 20.  राजस्थान  412.69
 21,  सिक्षिम  1.50
 22.  तमिलनाडु  45.00
 23,  विपुरा  0.50
 24.  उत्तर  ह्रदेश  90.00
 25.  पक्चिम  बंगाल  18.00

 झुल  शत्द  1079.33

 संघ  राज्य  क्षेत्र
 26.  अंडमान  एवं  गिकोधार  ह्ीप  समूह  0.00
 27.  चप्डीगढ़  0.00

 28..  दादर  एवं  मगर  हवेली  0.20
 29.  दमन  एवं  दीज  0.60

 30.  दिल्ली  0.00
 31.  लक्षीप  0.00
 32  पोडियेरी  0.00

 कुल  संध  शब्द  0.80

 झुल  राज्य  क्षेत्र  +  राज्यों  का  ओड़  1680.13

 कैमीय  क्षेत्र  820.00

 झुल  जोड़  2910.13
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 राजस्थान  में  जस्ते  का  उत्पादन

 1687.  श्रीमती  जसुख्यरा  क्या  ख़ान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 किन-किन  राज्यों  में  जस्ते  का  उत्पादन  हो  रहा

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  राजस्थान  में  जस्ते  का  औसत  वार्षिक  उत्पादन  कितना  रहा

 सरकार  ने  राजस्थान  में  जस्ते  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  और

 आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  कितना  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया

 खान  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  बलराम  सिंह  प्राथमिक  जस्ते  के  उत्पादन  के  लिए
 प्रगालक  आंध्र  प्रदेश  और  केरल  में

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  राजस्थान  में  जस्ता  धातु  का  औसत  वार्षिक  उत्पादन  इस  प्रकार  हैः

 1989-90  38145  टन

 1990-91  44310  टन

 1991-92  57368  टन

 कम्पनी  ने  1991-92  में  एक  एकीकृत  परियोजना  चालू  की  है  जिसमें  भीलवाड़ा  जिले  में  रामपुरा-अगूचा
 खान  तथा  राजस्थान  के  जिला  चित्तौड़गढ़  में  चन्देरिया  में  सीसा-जस्ता  प्रगालक  कम्पलेक्स  शामिल  इसकी
 वार्षिक  क्षमता  70,000  टन  वार्षिक  जस्ता  और  35,000  टन  वार्षिक  सीसा  इस  संयंत्र  द्वारा  1992-93  के

 दौरान  46,000  टन  जस्ते  का  उत्पादन  करने  की  आशा

 कम्पनी  योजना  के  दौरान  अपने  राजस्थान  के  प्रगालकों  से  5,30,250  टन  जस्ता  धातु  का

 उत्पादन  होने  की  आशा

 दामोदर  घाटी  निगम  द्वारा  विस्थापित  लोगों  को  रोजगार

 1688.  श्री  भुवनेश्वर  प्रसाद  क्या  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 दामोदर  घाटी  निगम  ने  तिलैयया  बांध  और  कान्ति  परियोजना  के  अन्तर्गत  कितनी  भूमि  अधिग्रहीत  की
 है  और  कितने  किसानों  की  भूमि  अधिग्रहीत  की  गई

 इन  दोनों  परियोजनाओं  से  कितने  गांव  प्रभावित  हुए  हैं  और  उन  गांवों  के  कितने  परिवार  विस्थापित  कर

 दिए  गए

 क्या  सरकार  ने  इन  लोगों  को  रोजगार  देने  के  साथ-साथ  इनके  पुनर्वास  की  कोई  योजना  बनाई

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  और  अब  तक  कितने  परिवारों  का  पुनर्वास  किया  गया  है  तथा
 अभी  कितने  परिवारों  का  पुनर्वास  होना

 शेष  परिवारों  का  पुनर्वासा  कब  तक  किए  जाने  की  सम्भावना  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  और  दामोदर  घाटी  निगम  के  अधीन
 कम्पनी  में  कोई  परियोजना  नहीं  दामोदर  घाटी  निगम  द्वारा  तलैयूया  बांध  का  निर्माण  किए  जाने  हेतु

 60
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 SS  भें  थक+क+फास  करन  कक न नीननीन नमन  नमन जनम  नमन नमन न नमन  मन-णनन--+न++  «न»  जम

 7902  एकड़  कृषि  योग्य  भूमि  का  अधिग्रहण  किया  गया  था  जिससे  53  गाँव  प्रभावित  हुए  तथा  2691  परिवार

 विस्थापित

 से  बिहार  सरकार  के  परामर्श  से  विस्थापित  परिवारों  की  पुनर्स्थापना  करने  के  लिए  एक  स्कीम

 तैयार  की  गई  थी  जिसमें  उन  परिवारों  को  भूमि  के  बदले  भूमि  भूमि  के  बदले  नकद  राशि  देना  तथा  पुनर्वास
 गांवों  की  स्थापना  करना  शामिल  सभी  विस्थापित  परिवारों  को  पुनर्स्थापित  कर  दिया  गया

 जापान  की  सहायता  से  छोटी  पनविद्युत  परियोजनाएं  स्थापित  करना

 1689.  श्री  धर्मण्णा  मॉड्यया  क्या  वि्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  ग्रामीण  विद्युतीकरण  निगम  का  जापान  की  वित्तीय  सहायता  से  कुछ  राज्यों  में  छोटी-छोटी  पनविद्युत
 परियोजनाएं  स्थापित  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  और  जी  ओवरसीज़  इक्तोमिक
 कोआपरेशन  जापान  से  वित्तीय  सहायता  के  अन्तर्गत  ग्रामीण  विद्युतीकरण  निगम

 के  माध्यम  से  आख्र  प्रदेश  की  गुन्दूर  लघु  जल  विद्युत  परियोजना  और  कर्नाटक  की  वृन्दावन  लघु
 जल  विद्युत  परियोजना  को  वित्तीय  सहायता  के  लिए  सम्मिलित  किया  गया  परियोजना  का  विवरण  निम्नानुसार

 क्रः  सं०  राज्य  परियोजना  का  नाम  क्षमता  लागत
 रुपये

 1.  आम्र  प्रदेश  गुन्टूर  2x2.5  मेन्बा०  10.34
 2...  कर्नाटक  वृन्दावन  2%6.0  मेन्वा०  18.51

 बिहार  के  जिलों  में  सार्वजनिक  टेलीफोन  बूथों  की  स्थापना

 1690.  श्री  भोगेद्ध  झाः  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  का  बिहार  के  मधुबनी  और  दरभंगा  जिलों  में  एसटीडी  सुविधा  युक्त  सार्वजनिक  टेलीफोन

 केद्रों  की  स्थापना  करने  का  विचार

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  वे  किन-किन  स्थानों  पर  स्थापित  किये  और

 उपर्युक्त  सुविधा  कब  तक  उपलब्ध  करा  दी

 संजार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीगवीਂ  रंगयूया  नायडू  ):  से  बिहार  के  मधुबनी  और

 दरभंगा  जिलों  में  लम्बी  दूरी  वाले  7  टेलीफोन  अर्थात्
 गंगद्वार  और  विजय  में  प्रयोगात्मक  आधार  पर  एसटीडी  सुविधा  प्रदान  की  गई  एसटीडी  लिंक  के  चालू  हो

 जाने  पर  शेष  पीसीओ  को  भी  धर्रे-धीरे  यह  सुविधा  प्रदान  कर  दी
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 पश्चिम  बंगाल  में  सक््यालित  टेलीफोन  एक्सचेंज

 1691.  श्री  सत्यगोपाल  क्या  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पश्चिम  बंगाल  में

 मिदनांपुर  जिले  में  एसटीडी  सुविधायुक्त  स्कचालित  टेलीफोन  एक्सचेंज  स्थापित  करने  के  लिए  सरकार  ने  कया

 कदम  उठाये

 संखार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीगलीਂ  रंगयया  नायडू  ):  (i)  पचिम  बंगाल  में  458  टेलीफोन

 एक्सचेंजों  में  से  पहले  ही  स्ववालित  कर  दिया  गया  शेष  39  मैनुअल  एक्सचेंजों  में  से  22  को

 1992-93  के  दौरान  और  17  को  1993-94  के  दौरान  स्वचालित  करने  की  योजना

 पश्चिम  बंगाल  में  59  एक्सचेंजों  को  पहले  ही  एसटीडी  सुविधा  प्रदान  की  जा  चुकी  26  अतिरिक्त

 टेलीफोन  एक्सचेंजों  को  1992-93  के  दौरान  एलटीडी  सुविधा  प्रदान  करने  की  योजना  है  बशर्ते  उपस्कर  उपलब्ध

 शेष  एक्सचेंजों  को  31.3.97  तक  एसटीडी  प्रदान  जाने  की  आशा

 (ii)  मिदनापुर  जिले  में  72  एक्सचेंजों  में  स ेकेवल  7  मैनुअल  एक्सचेंज  हैं  इन  सात  एक्सचेंजों  को  92-93
 के  दौरान  स्वचालित  करने  की  योजना

 मिदनापुर  में  9  टेलीफोन  एक्सचेंजों  से  एसटीडी  सुविधा  उपलब्ध  4  अतिरिक्त  एक्सचेंजों  को  92-93  के

 दौरान  एसटीडी  सुविधा  प्रदान  करने  की  योजना

 खुला  मंच  दूरदर्शन  कार्यक्रम

 1692.  डाਂ  आरਂ  क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  विचार  दूरदर्शन  पर  खुला  मंच  कार्यक्रम  पुनः  शुरू  करने  का  और

 यदि  तो  कब  से  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा  और  दूरदर्शन
 अपनी  कार्यक्रम  आवश्यकताओं  और  प्रासंगिकता  के  आधार  पर  विभिन्न  फा्मेंटों  में  कार्यक्रम  तैयार  करने  का
 प्रयास  करता  अतः  खुला  मंच  कार्यक्रम  और  ऐसे  ही  कार्यक्रमों  का  प्रसारण  दूरदर्शन  की  कार्यक्रम
 आवश्यकताओं  पर  निर्भर  करता  है  जो  समय-समय  पर  भिन्न-भिन्न  होती

 बिहार  में  अभ्रक  की  खानों  को  बन्द  करना

 1693.  श्री  राम  टहल  क्या  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  अभ्रक  की  कई  खानें  बन्द  कर  दी  गई

 यदि  तो  राज्यवार  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इन  खानों  को  बन्द  करने  के  परिणामस्वरूप  बेरोजगार  हुए  श्रमिकों  को  रोजगार  मुहैया  करामे  के  लिए
 सरकार  का  विचार  क्या  उपाय  करने  का

 खान  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  बलराम  सिंह  से  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है
 और  सभा  पटल  पर  रख  दी
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 a  कक  कान  न  न  पक  कनकन  भर  मथ3भ+  +भ  nnn  जिहार में विकलांगों के लिए आरक्षित डाकियों के पदों पर  थम»

 जिहार  में  विकलांगों  के  लिए  आरक्षित  डाकियों  के  पदों  पर  भर्ती

 श्री  सूर्य  नारायण  क्या  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 बिहार  में  विकलांगों  के लिए  आरक्षित  कोटे  के  अन्तर्गत  डाकियों  के  कितने  पदों  पर  भर्ती  नहीं  की  गई
 और

 इन  आरिक्षत  पदों  पर  भर्ती  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे

 संखार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  वी  रेगयया

 शारीरिक  रूप  से  विकलांग  उपयुक्त  उम्मीदवार  नामित  करने  के  लिए  रोजगार  कार्यालय  को  कहा  गया

 हिमाचल  प्रदेश  में  डाकघरों  में  सार्वजनिक  टेलीफोन  केन्द्र

 1695.  मेजर  डी०  डीਂ  क्या  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 हिमाचल  प्रदेश  में  कितने  डाकघरों  /  उप-डाकघरों  में  सार्वजनिक  टेलीफोन  सुविधा  उपलब्ध  नहीं

 क्या  सरकार  का  विचार  यह  सुविधा  ऐसे  सभी  डाकघरों  /  उप-डाकघरों  में  उपलब्ध  कराने  का  और

 यदि  तो  कब  और  यदि  तो  इसके  कया  कारण

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  (  श्री  पीਂ  वी०  रंगयया  हिमाचल  प्रदेश  के  उन

 डाकघरों  /  उप-डाकघरों  की  संख्या  नीचे  दी  गई  है  जिनमें  सार्वजनिक  टेलीफोन  सुविधा  नहीं

 प्रधान  डाकघर  9

 उप  डाकघर  62

 अतिरिक्त  विभागीय  उप  डाकघर  3

 अतिरिक्त  विभागीय  शाखा  डाकघर  1819

 और  सभी  डाकघरों  में  टेलीफोन  सुविधा  प्रदान  करने  की  अलग  से  कोई  योजना  नहीं

 फिर  सरकार  ने  3  1995  तक  सभी  पंचायत-प्रामों  में  उत्तरोत्तर  रूप  से  टेलीफोन  सुविधा  प्रदान

 करने  की  योजना  बनाई  बशतें  कि  संसाधन  उपलब्ध  ऐसे  टेलीफोन  लगाने  के  लिए  जिन  स्थानों  का

 सुझाव  दिया  गया  उनमें  से  डाकघर  भी  एक

 राजस्थान  में  पर्यटन  विकास  योजनाएं

 1696.  श्री  राम  नारायण  क्या  नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  केन्द्र  सरकार  द्वारा  राजस्थान  में  पयर्टन  के  विकास  के  लिए  स्वीकृत  योजनाओं

 का  ब्यौरा  क्या  और

 उक्त  अवधि  के  दौरान  केद्ध  सरकार  द्वारा  ऐसी  योजनाओं  के  लिए  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माधवराव  और  इन  स्कीमों  में  पर्यटक

 परिसरों  का  मार्गस्थ  पर्यटक  स्वागत  जन  सुविधाएं  शामिल  हैं  और  स्मारकों

 की  प्रकाशपुंज  साहसिक  खेलों  के  उपकरणों  की  परिवहन  कोचों  तथा  मेलों  और  उत्सवों  को
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 आयोजित  करने  के  लिए  वित्तीय  सहायता  भी  उपलब्ध  कराई  गई  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  राजस्थान  सरकार

 को  विभिन्न  स्कीमों  और  परियोजनाओं  के  लिए  362.90  लाख  रुपए  स्वीकृत  किए  गए

 केरल  में  दूरसंधार  केश

 1697.  श्री  कोड़ी  कुन्नील  क्या  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 इस  समय  केरल  में  कुल  कितने  दूरसंचार  केन्द्र

 क्या  सरकार  का  विचार  1992-93  के  दौरान  केरल  में  और  दूर-संचार  केन्द्र  खोलने  का  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौशा  क्या  है  और  वे  कहां-कहां  खोले

 संजार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  जी०  रेगथया  केरल  में  इस  समय  57  दूरसंचार
 केद्र

 जी

 केरल  में  1992-93  के  दौरान  12  दूरसंचार  केन्द्र  खोले  जाने  का  प्रस्ताव  है  जिनका  विवरण  इस  प्रकार
 है

 तर

 कोट्टयम  मेडिकल  कालेज

 पुतुकडे

 थोष्पुमपडी
 0.  मन्नार

 11.  और

 12.  चित्तूर

 9

 90

 4

 9०

 ए

 #

 ७

 :

 4  ५  नर

 नमी
 जम्नकी

 ज+

 5

 उड़ीसा  में  ग्रेफाइट  के  भंडार

 1698.  श्री  सुबास  चन्द्र  क्या  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  भारतीय  भूबैज्ञानिक  सर्वेक्षण  विभाग  ने  देश  में  ग्रेफाइट  के  भंडार  वाले  समस्त  क्षेत्रों  का  कोई
 सर्वेक्षण  कराया

 यदि  तो  उड़ीसा  में  के  अनुमानित  भंडारों  का  स्थानवार  ब्यौरा  क्या  और

 सरकार  ने  इसके  समुचित  खनन  तथा  निर्यात  हेतु  क्या  कदम  उठाये

 खान  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  बलराम  सिंह  भारतीय  भूवैज्ञानिक  सर्वेक्षण
 और  राज्य  सरकार  की  विभिन्न  एजेंसियों  ने  देश  में  समस्त  ग्रेफाइट  निक्षेपों  का  सर्वेक्षण  किया
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 ॑जन्कममन्पक्क»्«क»अबणकअ#मकमणव  नल  नकक  RENAE +भम  मिले कमकआ+आभकथथ

 उड़ीसा  में  4  परियोजना  में  ग्रेप  नेक्षेप  मिले  हैं  तथा  सर्गीपल्ली  पट्टी
 तीतलगढ़  .  टुमदीबदद  पदटी

 और  इंडाटोपा  पट्टी  उड़ीसा  में  के  जिलाबार
 भ्रंडार  इस  प्रकार

 कन्नििि  तन +  न  तनल  ततत-बतनतनतीतीन-नी-ी-3-नकनननननन+ननन निनननननन-+  ५  नन-नननन-न-+नननननन-+-+-+-+

 जिला  भंडार
 टन

 1.  बोलनगीर  208,203
 2.  कालाहांडी  8,873
 3.  फुलबनी  167,775
 4.  संभलपुर  221,432

 कुल  606,283

 न्स>«>+«-+>+ममममम«»कन्कबनन  a  जम  नम

 ः सभी  भ्रेड  (5--40%  नियत

 उड़ीसा  का  ग्रेफाइट  के  उत्पादन  में  देश  में  अप्रणीय  स्थान  है  और  खनिज  उत्पादन  में

 उसका  80%  योगदान  ग्रेफाइट  और  प्रेफाइट  उत्पादों  का  निर्यात  भी  किया  जाता

 विकलांग  व्यक्तियों  को  टेलीफोन  कनेक्शन  देना

 1699.  श्री  अन्ना  जोशीः  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  का  विकलांग  पूर्व-सैनिकों  और  उनके

 संगठनों  को  प्राथमिकता  के  आधार  पर  टेलीफोन  कनेक्शन  देने  का  विचार

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीः  वी०  रंगयया  से

 ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  तथापि  अभी  सार्वजनिक  टेलीफोन  घर  /  सार्वजनिक  टेलीफोन  की  मंजूरी
 देने  में  शारीरिक  रूप  से  विकलांग  व्यक्तियों  और  भूतपूर्व  सैनिकों  को  वरीयता  दी  जानी

 उड़ीसा  में  डाक  और  तार  घर  तथा  टेलीफोन  एक्सचेंज

 1700.  श्री  गोविन्द  चतद्ध  क्या  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 उड़ीसा  में  1992-93  के  दौरान  जिला  वार  कितने  डाक  तार  घर  और  टेलीफोन

 एक्सचेंज  खोलने  का  विचार

 इस  प्रयोजनार्थ  कितनी  धनराशि  का  नियतन  किया  गया  और

 गत  वर्ष  के  दौरान  मयूरभंज  और  राउरकेला  जिलों  में  एसਂ  टीਂ  डीਂ  और  आई०

 एस०  टी०  डी०  के  कितने  कनेक्शन  उपलब्ध  कराये
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 संजार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पी  थी  रेगयया  नाथइ)ः  हालांकि
 उड़ीसा

 1992-93  के  दौरान  नए  डाकघर  खोले  जाने  का  प्रस्ताव  लेकिन  जिला-बार  ब्यौरा  देना  संभव  नहीं  है  क्योंकि

 इस  संबंध  में  लक्ष्यों  को  अभी  अंतिम  रूप  नहीं  दिया  गया

 1992-93  के  औखित्य  होने  पर  उड़ीसा  में  खोले  जाने  वाले  प्रस्तावित  तारघरों  एवं  टेलीफोन  एक्सचेंजों

 की  जिला-वार  संख्या  इस  प्रकार
 _  ॒॒  >ऋ॒ऋ>तऊऔ>ऊ>औ  औ  ४उऊउऊ>ऊ<ऊ_  ै  खोले

 राजस्व जिला  का  नाम  खोले  जाने  जाले  खोले  आने  बाले
 तारघरों  की  टेलीफोन  एक्सचेजों

 संख्य  की  संख्या

 1...  बालासोर  35  3

 2...  बोलगगौर  20  2

 3.  कटक  150  6

 4...  धेनकनाल  30  3

 5.  गंजाम  35  8

 6...  कालाहाण्डी  20  1

 7...  क्योंहर  30  2

 6...  कोरापुट  15  2

 9...  मयूरभंज  30  2

 10...  फूलबनी  45  1

 n  पुरी  45  5

 12.  सम्बलपुर  ©  3

 13.  सुन्दरगढ़  15  2

 पंचवर्षीय  योजना  में  नए  तारघर  और  टेलीफोन  एक्सचेंज  खोलने  के  लिए  पर्याप्य  निधि

 का  प्रावधान

 पिछले  वर्ष  के  दौरान  उड़ीसा  के  मयूरभंज  और  राठरकेला  जिलों  में  प्रदान  किए  गए
 एसग्टीग्डी०  /  आई०एसन्टीग्डीਂ  कनवशनों  की  संख्या  इस  प्रकार

 क्रम  सं०  जिला  प्रदान  किए गए  एसण्टी०डरक  /  आई"एस०टीण्दौन
 कनेक्शनों  की  संख्या

 गयोज्र 2... मबूरभंज 4 3... राउरकेला
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 दूरदर्शन  पर  कृषि  संबंधी  कार्यक्रमों  का  निर्धारित  समय

 1701.  श्री  शोभनाद्रीश्वर  राव  वया  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  विचार  दूरदर्शन  पर  कृषि  और  कृषि  से  जुड़े  कार्यक्रमों  के लिये  नियत  किये  गये  समय

 वृद्धि  करने  का जप

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा  से  समिति  प्रसारण

 समय  को  देखते  हुये  कृषि  कार्यक्रमों  के  लिये  पहले  से  आवंटित  समय  में  वृदिध  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 ]

 उपक्रमों  /  संगठनों  में  कथित  भ्रह्टाजार

 1702.  श्री  राम  लखन  सिंह
 श्री  काशीराम

 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  को  उनके  मंत्रालय  के  अधीन  कार्यरत  उपक्रमों  /  संगठनों  में  भ्रष्टाचार  की  गत  तीन  वर्षों  के

 दौरान  कोई  शिकायतें  प्राप्त  हुई

 यदि  तो  क्या  दोषी  पाये  गये  अधिकारियों  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  गई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 इस  मामले  में  सरकार  द्वारा  कौन  से  उपचारात्मक  उपाय  किये  गये  हैं/किये  जा  रहे

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याजरणण  जी

 जी

 एक  विवरण  संलग्न

 मंत्रालय  तथा  इसके  संगठनों  में  सरकार  के  अनुदेशों  के  अनुसार  व्यवस्थित  सतर्कता  ढांचा

 विधिवत  रूप  से  गठित  किया  गया

 €7
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 विवरण

 संक्षेप  में  शिकायतों  का  जिषय  की  गई  शिकायतें  की  गई  कार्रवाई  का  ब्यौरा

 केद्रीय  जल  आयोग  में  मूल  रूप  से  शिकायतों  में  केन्द्रीय  जल  आयोग  के  प्रारम्भिक  जांच  के  बाद  केन्द्रीय  सिक्लि
 सर्वश्री  मरेन्द्र  कनिष्ठ  ईजीनियर  लोअर  यमुना  प्रभाग  में  तत्कालीन  सेवा  नियंत्रण  और
 लोअर  यमुना  केन्रीय  जल  न्दिशक  के  विरुद्ध  स्थानान्तरणों  में  1965  के  अंतर्गत  श्री  ओन््पी०

 आगरा  के  स्टाफ  द्वारा  भ्रष्टाचार  और  सरकारी  वाहनों  के  गुणा  के  विरुद्ध  औपचारिक  कार्रवाई  की
 श्री  ओन्पीਂ  निदेशक  दुरूपयोग  का  आग्रेप  गयी  अनुशासनिक  प्राधिकारी  ने  संध

 -  केन्द्रीय  जल  आयोग  के  विरुद्ध  की  गई  लोक  सेवा  आयोग  के  परामर्श  से  यह

 पंच  शिकायतें  भाष्त  हुई  दिया  कि  सरकारी  वाहन  के
 दुश्पयोग  का  आरोप  सिद्ध  हो  गया  था
 तथा  30.8.1990  को  उन्हें  का
 दष्ड  दिया  गया

 महानगर  टेलीफोन  निगम  लिमिटेड  के  भूतपूर्व  जेयरमैन  हारा  किये  गये  प्रमुख  सौदों  की  जांज

 1703.  श्री  जनादन
 श्री  नरेश  कुमार
 श्री  रामेश्वर
 श्री  मोहन

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  महानगर  टेलीफोन  निगम  लिमिटेड  के  भूतपूर्व  चेयरमैन  व  प्रबंध  निदेशक  के  कार्यकाल  के
 दौरान  अंतिम  रूप  दिये  गये  सभी  प्रमुख  सौदों  की  जांच  के  आदेश  दिये  गये

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 जांच  रिपोर्ट  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  थी  रंगयया  से  महानगर  टेलीफोन
 निगम  लिਂ  द्वारा  अभी  हाल  में  किये  गये  कुछ  प्रमुख  सौदों  की  जांच  की  गई  इस  जांच  के  आधार  पर
 केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  को  एक  विशेष  औपचारिक  जांच  करने  के  लिये  मामला  सौंपा  गया  विभाग  ने  भी

 तत्कालीन

 चेयरमैन  और  प्रबंध  जो  अब  सेवानिवृत्त  हो  गये  हैं  को  कारण  बताओ  नोटिस  जारी  किया
 |

 ]
 भारतीय  पर्यटन  विकास  निगम  की  सम्पदा  का  विदेशी  बैंकों  के  द्वारा  मूल्यांकन

 1704.  श्री  मुकुल  बालकृष्ण  क्या  नागर  विमानन  और  पर्थटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  किः

 क्या  सरकार  ने  कुछ  विदेशी  बैंकों  को  भारतीय  पर्यटन  विकास  निगम  की  सम्पदा  का  मूल्यांकन
 करने  तथा  उसका  बाजार  भाव  निर्धारित  करने  की  जिम्मेदारी  सौंपी

 क्या  इन  बैंकों  ने  अपनी  मूल्यांकन  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या
 68
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 क्या  स्वतंत्र  मूल्यांकन  करने  हेतु  एक  विशेषज्ञ  समिति  की  नियुक्ति  करने  की  सरकार  की  कोई  योजना

 (2)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  यदि  तो  ठसके  क्या  कारण

 नागर  विमानन  और  पर्थटन  मंत्री  माधजराब  भारत  पर्यटन  विकास

 निगम  ने  चार  विदेशी  बैंकों  को  अपनी  26  होटल  सम्पत्तियों  के  मूल्यांकन  का  कार्य  सौंपा

 और  इन  बैंकों  ने  अपनी  मूल्यॉकन  रिपोर्ट  में  26  होटलों  का  निवल  मूल्य  आंका

 और  भारत  पर्यटन  विकास  निगम  की  सम्पत्तियों  का  चार  विदेशी  बैंकों  द्वारा  किया  गया

 मूल्यांकन  एक  ख्तंत्र  मूल्यांकन  है  जिसका  उपयोग  संसाधन  पूंजी-निवेश  की  योजना  तैयार  करने  और

 निगम  की  आर्थिक  आय  का  निर्धारण  करने  के  लिये  परिचायक  आंकड़ों  के  रूप  में  किया  जा  सकता

 भारत  पर्यटन  विकास  निगम  में  हैछशेकਂ  योजना

 1705.  श्री  गुरुदास  कामतः

 मोहन

 क्या  नागर  जिमानन  और  पर्थटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  1992  में  भारत  पर्यटन  विकास  निगम  के  कर्मचारियों  को  हैडशेक''/खैच्छिक

 सेवानिवृत्ति  योजना  की  पेशकश  की  गई

 इस  योजना  के  अंतर्गत  दिए  जाने  वाले  लाभों  का  ब्यौरा  क्या

 कितने  कर्मचारियों  ने  इस  योजना  को  और

 इन  कर्मचारियों  को  अब  तक  कुल  कितनी  धनराशि  का  भुगतान  किया  गया

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माधवराज

 स्वैच्छिक  सेवा-निवृत्त  स्कीम  के  अंतर्गत  सेवा-निवृत्ति  के  सामान्य  लाभों  के  अलावा  कर्मचारी  सेवा  के

 पूरे  किए  गए  प्रत्येक  वर्ष  के  लिए  डेढ़  महीने  की  परिलब्धियों  एवं  महेगाई  के  बराबर  या

 सेवा-निवृत्ति  क ेसमय  मिल  रही  मासिक  परिलब्धियों  को  सेवा  के  शेष  महीनों  से  गुणा  करने  से  प्राप्त  होने  वाली

 राशि  के  जो  भी  कम  अनुम्रह  राशि  पाने  के  पात्र

 980  कर्मचारियों  ने  इस  योजना  को  चुना

 कुल  अनुमानित  देयता  12.17  करोड़  रुपये  बैठती
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 जिहार  के  हजारीबाग  में  सुपर  ताप  विद्युत  परियोजना

 1706.  श्री  छेदी  क्या  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बिहार  के  हजारी  बाग  जिले  में  तेंदवा  में  एक  सुपर  ताप  विद्युत  परियोजना  की  स्थापना  के  प्रस्ताव  को
 अपनी  स्वीकृति  नहीं  देने  के  क्या  कारण

 क्या  सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  अपने  निर्णय  पर  पुनर्विचार  किए  जाने  के  सम्भावना  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्यनाथ  से  बिहार  के  हजारीबाग  जिले  के

 उत्तरी  करनपुरा  में  तेंदवा  में  कोयला  आधारित  सुपर  ताप  विद्युत  परियोजना  (2»500  स्थापित  किए  जाने

 से  संबंधित  राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  निगम  के  प्रस्ताव  को  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकरण  ने  तकनीकी-आर्थिक

 दृष्टि  से  स्वीकृति  प्रदान  कर  दी  है  बशर्ते  कुछेक  अपेक्षित  शर्तों  में  पर्यावरणीय  दृष्टि  से  जल  की  सुनिश्चित
 उपलब्धता  तथा  दामोदार  घाटी  क्षेत्र  में  बिहार  सरकार  द्वारा  बांध  बनाए  जाने  के  लिए  दामोदार  घाटी  निगम  की

 स्वीकृति  आदि  भी  शामिल  की  गई  आरक्षित  तथा  सुरक्षित  बनों  की  सन्निकटता  के  प्रमुख  कारणवश  पर्यावरण

 एवं  बन  मंत्रालय  ने  परियोजना  के  लिए  प्रस्तावित  स्थल  हेतु  अपनी  स्वीकृति  प्रदान  नहीं  की  इन

 मुददों  का  समाधान  किए  जाने  के  पश्चात्  ही  इस  परियोजना  के  लिए  निवेश  संबंधी  अनुमोदन  अपेक्षित

 उपग्रह  निगरानी  केन्

 1707.  श्री  अंकुशराव  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  महाराष्ट्र  में  जलास  में  नया  उपग्रह  निगरानी  केन्द्र  स्थापित  किया  जा  रहा  और
 यदि  तो  यह  केन्द्र  कब  से  कार्य  करना  शुरू  कर  देगा  और  इसका  कार्यक्षेत्र

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीलीਂ  रंगयया

 आशा  है  कि  यह  केनद्र  1992  के  अंत  तक  कार्य  करना  आरंभ  कर  यह  केन्द्र  20
 पूर्व  में  भारत  के  ऊपर  पृथ्वी  की  गति  के  समतुल्य  चल  रहे  3.  की  से  दिखाई  देने  वाले

 आर्क  में  उपग्रह  से  हो  रहे  उत्सर्जनों  के  तकनीकी  पैरामीटरों  की  निगरानी  करने  की  शमता  प्रदान  इससे
 अंतरिक्ष  रेडियो  संचार  प्रणाली  शासित  करने  वाले  राष्ट्रीय  और  अंतर्राष्ट्रीय  रेडियो  विनियमों  को  लाग  करने  में
 सुविधा  ।  कथित  केद्द  द्वारा  प्रस्तुत  मापों  से  भारतीय  उपग्रह  और  स्थानीय  रीडियो  संचार  प्रणालियों  का
 अंतराय  मुक्त  प्रचालन  करने  में  आसानी

 70



 29  1914  लिखित  उत्तर
 वन  न+त+ननननमन-नन  न  न न--न+3++333++3+आ७+3«+3++०+«०33+७+भ «मनन  नन-+3न+  3  नन+  नम  न  3५33७»

 ,

 हिन्दुस्तान  स्टील  बवर्स  कम्पनी  लिमिटेड  को  बन्द  किया  जाना

 1708.  श्री  पंकज  क्या  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  का  हिन्दुस्तान  स्टील  वर्क्स  कंपनी  लिमिटेड  को  बन्द  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  इसके  कया  कारण

 इस्पात  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सब्तोष  मोहन

 प्रश्न  नहीं

 उत्तर  प्रदेश  में  गैस  पर  आधारित  विद्युत  संयंत्र

 1709.  श्री  संतोध  कुमार  क्या  वि्तुत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  गैस  पर  आधारित  विद्युत  संयंत्र  स्थापित  करने  के  लिए  उत्तर  प्रदेश  में  कुछ  स्थानों  का  सर्वेक्षण
 कराया  गया

 क्या  सरकार  ने  इस  योजना  पर  अब  और  आगे  कार्यवाही  न  करने  का  निर्णय  लिया  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पना  से  उत्तर  प्रदेश  में  गैस  पर  आधारित

 विद्युत  संयंत्र  स्थापित  करने  के  लिए  किसी  प्रकार  का  सर्वेक्षण  किए  जाने  के  बारे  में  विद्युत  मंत्रालय  को  जानकारी
 नहीं  तथापि  केगविਂ  प्राधिकरण  को  उत्तर  प्रदेश  राज्य  बिजली  बोर्ड  पी  एस  ई  से
 निम्नलिखित  गैस  आधारित  विद्युत  संयंत्र  स्थापित  किए  जाने  के  बारे  में  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए

 (1)  जिला  गाजियाबाद  में  दादरी  स्थित  गैस  आधारित  संयुक्त  साइकिल  मेगावाट

 (2)  बरेली  जिले  में  बनोला गैस  आधारित  संयुक्त  साइकिल  गैस  टर्बाइन  मेगावाट

 (3)  जिला  बदांयू  में  बवराला गैस  आधारित  संयुक्त  साइकिल  गैस  टर्बाइन  मेगावाट

 (4)  शाहजहांपुर  जिले  में  गैस  आधारित  संयुक्त  साइकिल  गैस  टर्बाइन  मेगावाट

 (5)  रायबरेली  जिले  में  जगदीशपुर  गैस  आधारित  संयुक्त  साइकिल  गैस  टर्बाइन  मेगावाट

 गैस  की  अनुपलब्धता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  तथा  अन्य  निवेशों  की  असुनिश्चितता  के  कारण

 के०्वि“्प्रा०  ने  इन  परियोजनाओं  पर  आगे  कार्यवाही  नहीं  की  ।  उ>प्रग्राग्बि”  बोर्ड  से  इन  निवेशों  को  सुनिश्चित
 जाने  के  बाद  परियोजनाओं  में  संशोधन  किए  जाने  का  अनुरोध  किया  गया

 इसके  अलावा  नेशनल  थर्मल  पावर  कारपोरेशन  ने  भी  उत्तर  प्रदेश  के  फर्कखाबाद  में  800  मेगावाट  का  गैस

 आधारित  विद्युत  संयंत्र  स्थापित  करने  के  लिए  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गैस  की  अनुपलब्धता  तथा  अन्य  निवेश

 सुनिश्चित  न  किए  जाने  के  कारण  इस  परियोजना  पर  आगे  कार्यवाही  करना  संभव  नहीं  हो  पा  रहा
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 कर्नाटक  में  हवाई  अड्डा

 1710,  श्री  एज-डीਂ  देवगौड़ाः  क्या  नागर  थिमानन  और  पर्थंटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  केद्ध  सरकार  ने  कर्नाटक  के  हासन  में  हवाई  अड्डा  बनाने  के  लिए  जमीन  का  अधिप्रहण  किया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  तथा  इस  पर  कितना  खर्च  किया  गया

 हवाई  अड्डे  की  अनुमानित  लागत  कितनी  और

 इसका  निर्माण  कार्य  कब  तक  पूरा  किए  जाने  की  संभावना

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माधवराव

 से  प्रश्न  नहीं

 संसद  सदस्यों  को  कार  टेलीफोन  दिया  जाना

 1711,  श्री  अवतार  सिंह  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  संसद  सदस्यों  को  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  कार  टेलीफोन  उपलब्ध  किये

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 संजार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  जीਂ  रंगथया  से  संसद  सदस्य  की  हैसियत

 वे  कार  टेलीफोन  के  हकदार  नहीं  तथापि  पिछले  3  वर्षों  के  दौशन  केवल  एक  संसद  सदस्य  को  एक
 सचल  टेलीफोन  निजी  कनेक्शन  के  तौर  पर  प्रदान  किया  गया

 इंडियन  एयरलाइंस  की  उड़ानों  को  रद्द  किया  जाना

 1712.  श्री  धाहमा  सिंह  ुमनामः  क्या  नागर  लिभानन  और  पर्थटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 अप्रैल  तथा  1992  के  दौरान  इम्फाल  के  लिये  निर्धारित  उन  उड़ानों  का  ब्यौरा  कया  है  जिन्हें

 गुवाहाटी  पहुंचने  पर  रदद  कर  दिया

 उसके  क्या  कारण  हैं  और  इंडियन  एयरलाइंस  को  इस  कारण  कुल  कितनी  हानि  और

 भविष्य  में  उड़ानों  को  इस  प्रकार  रदद  करने  की  प्रक्रिया  को  रोकने  के  लिये  अब  तक  क्या  उपाय  किये
 गये

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माधवराव  :  और  1992

 गुवाहाटी  पहुंचने  के  पश्चात  इम्फाल  जाने  वाली  उड़ान  को  रदद  किये  जाने  की  कोई  घटना  नहीं  1992
 के  दौरान  आईसी  889  की  तीन  उड़ानें  रदद  की  गयी  थी  जो  इस  प्रकार  (1)  13  1992  को  इम्फाल
 बन्द  तथा  हवाई  अड्डा  बन्द  होने  के  कारण  (2)  16  1992  को  खराब  मौसम  तथा  तकनीकी  कारणों  से
 और  (3)  25  1992  को  इंजीनियरी  खराबी  के  इंडियन  एयरलाइंस  को  यात्रियों  के  लिए  होटल

 परिवहन  आदि  के  उपलब्ध  कराने
 के

 कारण  लगभग  1.75  लाख  रुपये  का  घाटा
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 RNA  3५3  नाल  टलनननन«मे  तकनीकी

 केवल  अपरिहार्य  परिस्थिति  में  ही  उड़ानों  को  रदद  किया  जाता  सभी  तकनीकी  खामियों  का

 विश्लेषण  किया  जाता  है  ताकि  उनकी  पुनरावृत्ति  न  साथ  समय  पर  बेहतर  निष्पादन  तथा  उड़ान  रदद
 किये  जाने  से  बचाव  के  लिये  निम्नलिखित  उपाय  किये  जाते

 (1)  क्षेत्रीय  तथा  मुख्यालय  स्तर  पर  समय  पर  निष्यादन  की  सूक्ष्म  निगरानी

 (2)  उड़ानों  के  बीच  अंतराल  के  रूप  में  संशोधित  ब्लाक  टाइम  और  वर्धित  ग्राउंड  टाइम  का  समावेश  करते

 हुए  अनुसूची  को  युक्तिसंगत

 (3)  क्षेत्रों  तथा  साथ  ही  मुख्यालयों  में  खामियों  को  दूर  करने  के  लिए  की  गई  कार्रवाई  की

 इलेक्ट्रानिक  टेलीफोन  एक्सचेंज

 1713.  श्री  राजेनन  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 इस  समय  देश  में  कितने  इलेक्ट्रानिक  टेलीफोन  एक्सचेंज  कार्य  कर  रहे

 चालू  वर्ष  के  अन्त  तक  ऐसे  कितने  नये  एक्सचेंज  स्थापित  करने  का  विचार  और

 इसके  फलस्वरूप  कितने  व्यक्तियों  को  टेलीफोन  कनेक्शन  मिलने  की  संभावना

 संखार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  जीਂ  रंगयया  31.3.92  को  स्थिति  के  अनुसार  देश
 में  कुल  7044  इलेक्ट्रॉनिक  एक्सचेंज  काम  कर  रहे

 चालू  वर्ष  के  दौरान  3148  नये  इलेक्ट्रॉनिक  एक्सचेंज  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव

 नये  एक्सचेंज  खोलने  /  मौजूदा  एक्सचेंजों  का  विस्तार  करने  के  परिणामस्वरूप  1992-93  के  दौरान  करीब

 8.5  लाख  टेलीफोन  कनैक्शन  प्रदान  करने  का  प्रस्ताव

 उड़ीसा  में  इस्पात  संयंप्र

 1714.  डा०  कार्तिकेश्वर  क्या  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 उड़ीसा  में  दैतारी  इस्पात  संयंत्र  की  स्थापना  की  कुल  परिव्यय  कितना

 ठसमें  राज्य  सरकार  तथा  डा०  स्वराज  पाल  के  ग्रुप  आफ  यूकेਂ  के  शेयर  कितने-कितने  हैं

 तथा  इससे  कितने  रोजगार  के  अवसर  पैदा  और

 राज्य  सरकार  तथा  डा०  स्वराज  पाल  के  बीच  हुए  समझौते  का  अन्य  संगत  ब्यौरा  क्या

 इस्पात  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सन्तोध  मोहन  राज्य  सरकार  से  प्राप्त  सूचना  के

 अनुसार  प्रतिवर्ष  10  लाख  टन  परिसज्जित  माल  का  उत्पादन  करने  के  लिए  इस्पात  संयंत्र  की  पूंजीगत  लागत

 4250/-  करोड़  रुपये  आंकी  गयी

 साम्य  में  राज्य  सरकार  की  भागीदारी  100  करोड़  रुपये  होगी  जो  अवसंरचना  सहायता  के  रूप  में

 उपलब्ध  कराई  साम्य  का  शेष  भाग  और  ऋण  वसूल  करने  की  जिम्मेवारी  कापरों  ग्रुप  की  रोजगार

 झजन  के  बारे  में  ब्यौर  का  अभी  मूल्याकंन  किया  जाना
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 उड़ीसा  में  दैतारी  के  समीप  एक  एकीकृत  इस्पात  संयंत्र  की  स्थापना  करने  के  लिए  राज्य  सरकार  और

 ब्रिटेन  के  कापरो  ग्रुप  के  डा०  स्वराजपाल  के  बीच  1-11-91  को  एक  समझौते  ज्ञापन  पर  हस्ताक्षर  किए

 समझौता  ज्ञापन  के

 ()  उड़ीसा  सरकार  की  पूर्ण  सहायता  से  कलिंग  स्टील  लिमिटेड  की  निजी  क्षेत्र  में  होने  की  संभावना

 (४)  उड़ीसा  सरकार  के  परामर्श  से  कापरो  ग्रुप  अपने  सहयोगियों  सहित  कलिंग  स्टील  के  प्रबंधन  मंडल  का

 गठन

 (iii)  कापरो  विभिन्न  प्रौद्योगिकी  विकल्पों  के  मूल्याकंन  की  व्यवस्था

 (४)  विदेशी  मुद्रा  और  रुपये  सहित  वित्तीय  पैकेज  की  व्यवस्था  कापरो

 (५)  इस  परियोजना  का  कार्य  तत्काल  शुरू  करने  के  लिए  दोनों  पक्ष  सहमत  समझौता  ज्ञापन  यथासमय

 उपयुक्त  रूप  से  परिवर्धित  और  संशोधित  किया  जाएगा  और  विस्तृत  रूप  से  करार  किया

 गोल्ड  के  कर्मचारियों  की  सेवानिवृत्ति  और  पुनर्वास

 1715.  श्रीमती  चन्द्र  प्रभा  कया  रखान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 गोल्ड  फील्डਂ  में  अब  तक  कितनी  छंटनी  की  गई

 क्या  गोल्ड  फील्डਂ  में  1992-93  के  दौरान  भी  छंटनी  किए  जाने  का  विचार  है

 कितने  कर्मचारियों  ने  हैंडशेक  स्कीमਂ  के  अन्तर्गत  स्वैच्छिक  सेवानिवृत्ति

 कितने  कर्मचारियों  ने  पुनर्वास  कार्यक्रम  चाहा  और

 (5)  इस  समय  वास्तव  में  कितने  कर्मचारी  कार्यरत

 खान  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  बलराम  सिंह  भारत  गोल्ड  माइंस  लिमिटेड  में  अब
 तक  कर्मचारियों  की  कोई  छंटनी  नहीं  की  गई

 कोलार  गोल्ड  फील्ड  में  1992-93  के  दौरान  कर्मचारियों  की  छंटनी  का  इस  समय  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है

 किन्तु  इससे  इंकार  भी  नहीं  किया  जा

 भारत  गोल्ड  माइंस  लिमिटेड  में  अब  तक  1183  कर्मचारियों  ने  स्वैच्छिक  सेवा-निवृत्ति  के  अंतर्गत

 सेवा-निवृत्ति  ली

 भारत  गोल्ड  माइंस  लिमिटेड  ने  कोई  पुनर्वास  कार्यक्रम  तैयार  नहीं  किया  है।*

 भारत  गोल्ड  माइंस  लिमिटेड  में  30.6.1992  को  कर्मचारियों  की  कुल  संख्या  8751

 मुम्बई  में  डाकियों  की  हड़ताल

 1716.  श्री  राम  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  मुम्बई  में  डाकिये  1992  के  दौरान  हड़ताल  पर  चले  गये

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 हड़ताल  के  कारण  कितनी  क्षति  हुई  और

 इस  प्रकार  की  हड़तालों  को  टालने  हेतु  सरकार  क्या  उपाय  कर  रही
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 संखार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीलीਂ  रंगयया  जी

 मुख्य  डाकघर  जी“पी०ओ०  में  से  वितरण  सेटों  का  युक्तिसंगत  पुनर्गठन  किए  जाने

 विरुद्ध  तीन  दिवसीय  हड़ताल  की  गई

 कुल  11,741  श्रम-दिनों  का  नुकसान  हुआ  और  कार्य  को  निपटाने  के  लिए  ओवरटाइम

 कुली  चार्ज  और  होमगार्डों  की  नियुक्त  पर  68000/-  रुपये  खर्च

 सरकार  का  यह  सुनिश्चित  करने  का  प्रयास  रहता  है  कि  डाक  सेवाओं  में  बाधा  उत्पन्न  न  कर्मचारियों

 की  शिकायतों  को  दूर  करने  के  लिए  संयुक्त  सलाहकार  तंत्र  और  अनिवार्य  मध्यस्थता  की  व्यवस्था

 मिजोरम  में  जिमान  क्षेत्र  का  विस्तार

 1717.  डा०  सी०  क्या  नागर  विमानन  और  पर्थटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  मिजोरम  ट्यूरियल  मिजोरम  में  वर्तमान  विमान  क्षेत्र  का  विस्तार  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माधवराव

 प्रश्न  नहीं

 उंची  लागत  और  पर्वतीय  अवरोधों  को  देखते  टयूरिल  हवाई  अड्डे  का  उन्नयन  करना

 एक  व्यवहार्य  प्रस्ताव  नहीं

 दूरदर्शन  / आकाशवाणी  के  आधुनिकीकरण  और  थिस्तार  की  योजनायें

 1718.  श्री  एमਂ  वीਂ  चनशेखर
 श्री  जीਂ  श्रीनिवास

 क्या  सूखना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  दूरदर्श  और  आकाशवाणी  के  आधुनिकीकरण  और  विस्तार  की  योजनायें  देश  में  विदेशी

 टेलीविजन  नेटकर्कों  के  प्रवेश  से  बुरी  तरह  प्रभावित  हुई

 यदि  तो  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  दूरदर्श  और  आकाशवाणी  के  आधुनिकीकरण  और  विस्तार

 के  लिए  किये  गए  आवंटनों  का  ब्यौरा  क्या

 क्या  सरकर  का  विचार  विदेशी  टेलीविजन  नेटवर्कों  के  प्रवेश  को  ध्यान  में  रखते  हुए  अपनी  योजनाओं

 यदि  तो  इस  संबंध  ब्योरा  क्या

 सुखना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा  और

 आकाशवाणी  तथा  दूरदर्शन  की  विभिन्न  स्कीमों  के  लिए  आठवीं  योजना  में  1134.95  करोड़

 रुपये  तथा  2300  करोड़  रुपये  की  राशि  आबंटित  की  गई
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 आना  प्रदेश  में  गैस  पर  आधारित  विद्युत  संयप्र

 1719.  श्री  द्सात्रेय  क्या  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 राष्ट्रीय  ताप  बिद्युत  निगम  और  आम्र  प्रदेश  राज्य  को  आम्र  प्रदेश  के  कृष्णा  गोदावरी  बेसिन  में  गैस  पर

 आधारित  विद्युत  संयंत्रों  की  स्थापना  हेतु  वर्ष  1990-91  और  1991-92  के  दौरान  कितनी  प्राकृतिक  गैस  आषंटित

 की  गई

 क्या  गैस  के  आवंटन  में  भारी  कटौती  कर  दी  गई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 गैस  पर  आधारित  विद्युत  संयंत्रों  की  स्थिति  क्या  है  जिनके  लिए  अनिवासी  भारतीयों  ने  मूल  आवंटन  के

 आधार  पर  निवेश  किया

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  से  नैशनल  थर्मल  पावर  कारपोरेशन

 तथा  आम्र  प्रदेश  राज्य  बिजली  बोर्ड  द्वारा  राज्य  क्षेत्र  में  कृष्णा-गोदावरी  बेसिन  में  स्थापित  किए  जाने  वाली

 400-400  मेगावाट  क्षमता  वाले  दो  गैस  आधारित  विद्युत  संयंत्रों  के  लिए  1990  में  कृष्णा-गोदावरी
 बेसिन  से  3.00  एमसीएमडी  प्राकृतिक  गैस  का  आर्बटन  किया  गया  कृष्णा-गोदावरी  बेसिन  में  गैस

 की  कम  उपलब्धता  के  कारण  गैस  लिकेज  समिति  ने  दोनों  परियोजनाओं  के  लिए  1.5  एमसीएमडी  गैस  आबंटित

 करने  की  सिफारिश  की

 आम्र  प्रदेश  सरकार  ने  जगुरुपाडु  विद्युत  परियोजना  की  निजी  क्षेत्र  में  स्थापित  करने  के  लिए  मैसर्स
 जी०्वी०के०  इण्डस्ट्रीज  नामक  एक  अनिवासी  भारतीय  कम्पनी  को  चुना  मैसर्स  स्पैक्ट्रम
 टैक्रोलोजीज  इनकਂ  जिसे  आम्र  प्रदेश  सरकार  ने  अन्य  400  मेगावाट  क्षमता  वाली  गैस  आधारित  विद्युत
 परियोजना  स्थापित  करने  के  लिए  चुना  ने  गोदावरी  परियोजना  को  नैशनल  थर्मल  पावर  कारपोरेशन  के  साथ

 संयुक्त  उपक्रम  के  रूप  में  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  किया  दोनों  परियोजनाओं  के  लिए  व्यवहार्यता  रिपोर्ट
 केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकरण  में  प्राप्त  नहीं  हुई

 गुजरात  में  थाढ़  नियंत्रण

 1720,  श्री  हरिसिंह  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  गुजरात  सरकार  ने  राज्य  में  बाढ़  पर  नियंत्रण  पाने  संबंधी  कोई  योजना  केन्द्र  सरकार  को  स्वीकृति
 हेतु  प्रस्तुत  की

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इसे  कब  तक  स्वीकृति  दिये  जाने  की  संभावना

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याजशरण  और  लोअर  तापी  बेसिन  में  तापी  नदी  बाढ़
 सुरक्षा  उपायों

 के  लिए  33.99  करोड़  रुपये  की  लागत  का  अंतिम  संशोधित  अनुमान  1991  में  प्राप्त

 हुआ  यह  स्कीम  1991  में  पहले  5.21  करोड़  रुपये  की  लागत  पर  अनुमोदित  की  गयी

 इस  स्कीम  को  स्वीकृति  प्रदान  किए  जाने  वाला  समय  इस  बात  पर  निर्भर  करता  है  कि  कितनी  जल्दी
 राज्य  सरकार  केद्रीय  मूल्यांकन  अभिकरणों  की  टिप्पणियों  की  अनुपालना  करती
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 हवाई  पह्टियों  को  पक्का  बनाना

 1722.  प्रोਂ  केन्लीਂ

 श्री  राधिका  रंजन

 श्री  केਂ

 क्या  नागर  थिमानन  और  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 देश  के  विभिन्न  हवाई  अड्डों  पर  हवाई  पट्टियों  का  विस्तार  आधुनिकीकरण  करने  और  उन्हें
 पक्का  करने  संबंधी  प्रस्तावों  का  ब्यौरा  क्या

 इस  प्रयोजन  हेतु  कितनी  धनराशि  निर्धारित  की  गयी  और

 यह  आधुनिकीकरण  कार्यक्रम  कब  तक  पूरा  किया

 नागर  लिमानन  ओर  पर्यटन  मंत्री  माधवराव  से  देश  में  विभिन्न  हवाई

 अड्डों  पर  धावनपथों  का  आधुनिकीकरण  और  सुदृढ़ीकरण  एक  सतत्  प्रक्रिया  है और  इसे  अनुमानित
 आवश्यकताओं  तथा  संसाधनों  की  उपलब्धता  के  आधार  पर  चरणबद्ध  रूप  से  शुरू  किया  जाता

 गुजरात  में  रेडियो  टेलीफोन

 1723.  डा०  खुशीराम  इंगरोमल  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 पिछले  वर्षों  के  दौरान  गुजरात  में  जिलाबार  कितने  गावों  में  रेडियो  टेलीफोन  सुविधा  प्रदान  की  गई
 और

 1992-93  के  दौरान  कितनी  सुविधा  प्रदान  करने  का  क्या  प्रस्ताव

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीवीਂ  रंगयया  ब्यौरे  संलग्न  विवरण  दिये  गए

 वर्ष  1992-93  के  दौरान  3000  पंचायत  गांवों  को  टेलीफोन  सुविधा  प्रदान  करने  का  प्रस्ताव  बशरतें

 कि  संसाधन  उपलब्ध  संचारण  माध्यम  की  किस्म  का  निर्णय  तकनीकी  व्यवहार्यता  का  परीक्षण  करने  के  बाद
 किया

 विवरण

 वर्ष  1990-91  और  1991-92  के  दौरान  गुजरात  के  जिन  गांवों  को  रेडियो  टेलीफोन  सुविधा  प्रदान
 की  गई  उनकी  जिलाबार  संख्या

 क्रम  जिले  के  नाम  जिन  पंचायत  ग्रामों  को  रेडियो

 सं०  टेलीफोन  सुविधा  प्रदान  की  गई  उनकी  संख्या

 1  2  3

 1  अहमदाबाद  +  गांधीनगर
 ््््ः  ्ः

 2  अमरेली  27

 3  बनासकांठा  पालनपुर  22

 4  भावनगर  28

 ठ  भावेघ  02

 6  जामनगर  02
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 ।  2  3

 7.  जूनागढ़  28

 8.  भूज  30

 9.  मेहसाणा  24

 10.  गोधरा  पंचमहल  11

 11...  राजकोट  41

 12.  हिम्मतगनर  साबरकांठा  17

 13.  स्रेन्द्रगगर  16

 14.  सूरत  37

 15.  बड़ोदा  11

 16.  बुल्सर  13

 17...  दादरा  और  नगर  हवेली  शून्य
 दमन  और  द्वीप

 जोड़  358

 उड़ीसा  में  आकाशवाणी  केम

 1724.  श्री  शरत्  जन्र  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 उड़ीसा  में  बोलंगीर  में  आकाशवाणी  भवन  का  निर्माण  कार्य  इस  समय  किस  चरण  में

 क्या  सरकार  को  इसे  शीघ्र  पूरा  करने  हेतु  कोई  अध्यावेदन  प्राप्त  हुआ  और

 यदि  तो  सरकार  का  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्राललथ  में  उप  मंत्री  गिरिजा  आकाशवाणी  बोलंगीर  के

 लिए  भवन  का  निर्माण  किया  जा  चुका

 और  उपकरण  लगाने  का  काम  प्रगति  पर  इस  परियोजना  को  1993  तक  पूरा
 करने  का  लक्ष्य

 *

 उत्तर  प्रदेश  और  उड़ीसा  में  तार  के  लिए  समय  सीमा

 1725.  श्री  श्रीकान्त

 श्री  अर्जुन  सिंह

 क्या  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  उत्तर  प्रदेश  और  उड़ीसा  के  अनेक  क्षेत्रों  में  तार  से  भेजे
 गये  संदेश  देर  से  पहुंचते  हैं

 यदि  तो  सरकार  का  इस  संबंध  में  क्या  उपचारात्मक  उपाय  करने  का  विचार

 क्या  तार  के  अपने  गन्तव्य  स्थान  तक  पहुंचने  के  लिए  कोई  समय  सीमा  निर्धारित  की  गई  और
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 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीः  जी  रंगयया  जी  उत्तर  प्रदेश  और  उड़ीसा  में
 तार  यदाकदा  विलंब  से  पहुंचते

 रे
 सुधार  के  उददेश्य  आधुनिकीकरण  की  एक  योजना  शुरू  की  गई  इसमें  निम्नलिखित  शामिल

 तारों  के  संचारण  में  मैनुअल  कारणों  से  होने  वाले  विलंब  से  बचने  के  लिए  कंप्यूटर  पर  आधारित
 स्टोर  तथा  फारवर्ड  तार  प्रणालियों  की

 कम  रफ्तार  के  मोर्स  उपकरणों  के  स्थान  पर  इलेक्ट्रानिक  की-बोर्ड  तथा  इलेक्ट्रो-मेकेनिकल
 टेलीप्रिटों

 के  स्थान  पर  दोष  रहित  इलेक्ट्रानिक  टेलीप्रिटों  को  शुरू  और

 उन  खुली  तार  लाइनों  के  स्थान  पर  अत्यधिक  विश्वसनीय  माइक्रोवेव /  यूटएच०एफ*  प्रणालियों
 द्वार  बदलना  जो  अक्सर  खराब  हो  जाती

 जी

 90  प्रतिशत  तारों  को  12  डे-लाइट  घंटों  में  वितरित  करने  की  योजना  आपातकालीन  किस्म  के  तारों
 को  अत्यधिक  प्राथमिकता  दी  जाती

 राज्यों  द्वारा  प्रस्तुत  की  गयी  जलाशय  योजनाएं

 1726.  श्री  लाल  बायू

 श्री  सुधीर
 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  विभिन्न  राज्यों  द्वारा  प्रस्तुत  की  गयी  जलाशय  योजनाओं  का  ब्यौरा  क्या

 केन्द्रीय  सरकार  को  ये  योजनाएं  किस  तारीख  को  और

 संबंधित  राज्य  सरकारों  को  ये  किस  तारीख  को  वापस  भेजी

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्यालरण  से  विवरण  संलग्न

 विवरण

 राज्य  सरकारों  से  1.7.89  की  अवधि  के  दौरान  प्राण  हुई  जलाशय  स्कीमें

 परियोजना  के  नाम  केग्ज०्आ०  में  प्रप्ति  की  राज्य  सरकार  को  लौटाने  की
 तारीख  तारीख

 िनीनतीीनीनीीनीनीनननीनीनाननननननीननननीननीनीनीनीननीनीनीीनीनिननननननन  न  नमन नननननननननननननननीननननीननीनाननननीननद।द।ल3खलस्>रखयओ++-खनदनीथनयणीणख-।ह 5:  उस

 1...  सुबर्णरेखा  बहु-प्रयोजनी  परियोजना  7/89  न+

 2...  पुनासी  नदी  परियोजना  10/89  89  _
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 1  2  3

 3.  बतरक  जलाशय  परियोजना  1/90
 4...  थानवार  टैंक  12/89  _

 5.  महुआ  बोध  3/90
 -

 6,  मेजा  ऊपर  उठाना  3/92
 7.  कोलार  10/91

 पराम॑ंदात्री  समिति  को  प्रस्तुत  किन्तु  जिज्ार  विमर्श  आस्थगित

 1...  पगलादिया  बांध  6/90  न

 परियोजनाएं  जिन  पर  राज्य  सरकार  के  साथ  पन्नाचार  किया  जा  रहा  है

 1...  बुराई  जलाशय  परियोजना  12/90  न
 2...  बेनीथोरा  8/91  न्-+
 3.  महानदी  जलाशय  2/90  _
 4...  सिंध  नदी  चरण-गत  12/90  ज-+
 5.  हयूपैन  नदी  परियोजना  9/91
 6...  तुलतुली  11/90
 7...  बिसालपुर  11/91  न
 8...  केलो  जलाशय  परियोजना  4/90  _
 9.  अपर  तुंगा  परियोजना  2/92  न

 राज्य  सरकारों  को  जापिस  भेजी  गयी  परियोजनाएं

 1.  गलेरू  मेगारी  सुजाला  ख्रवन्ती  1/91  2/92
 2,  कुरियार  कुट्टी  कारापार  6/90  6/91
 3.  अपर  नर्मदा  9/89  11/89
 4...  इृदामलयार  6/90  10/90

 1.  मध्यम  परियोजनाएं  हि

 टिप्पणियों  की  अनुपालना  के  अध्यधीन  पराषर्शदात्री  समिति  ड्वारा  स्वीकार्य  पायी  गयी  परियोजनाएं

 1.  उबेन  सिंचाई  8/90
 2.  मच्छु  की  मरम्मत

 6/90  ध्य्य
 3.  शिवनातकली  1/91
 4...  साकोल  12/90  _
 5...  रायगोहन  12/90  न
 6.  मसलगा  5/92
 7.  बेनातुरे  ट  1/91  --
 8...  पथरई  12/90  ज+
 9...  मुकेशवार  8/90  _

 10.  चाऔली  10/90  --

 परामशंदाओ्री  को  प्रस्तुत  की  गयी  परियोजनाएं  लेकिन  जिचार  आत्यधिक  कर  दिया  गया

 1...  बालन
 3/91  न

 नादाखजजफजजप४':्:चथचथचप:प"पपफ38फ:एफप0/पह!ेजेफ/क्क।क।ेूहनतनज-+...00...हह8हह8ह8हह8हु8ईुुुराऔौ॥।]ै ॒  ॒
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 राज्य  सरकार  से  पत्राजार  की  जा  रही  परियोजनाएं
 जालौरा

 महुआर
 बारगार
 सैंकी  मकारचीकरा
 कोरदीनल्ला

 तेम्बापुरी
 बोरदाहगांव
 गोमई
 मनजोर
 गरारदा
 बेताली  सिजाई
 सुकली  सिंचाई
 गोमा

 राज्य  सरकार  को  जापिस  भेजी  गयी  परियोजनाएं
 अपर  कऊलसनाला

 चेलमेलवगु
 विशनपुर
 इर्गा
 बागनीनाला
 तजना

 बड़नाला
 रारू
 अमनट
 वर्धा

 चनकुदया
 युगता
 पेनतकली
 कद्भभागा
 गाड़
 लोअर  पंजारा
 नागन
 कोरी
 कलपथरी  टैंक

 ब्रहमण  गांव
 कटरा
 बरनी

 लूहासी
 गुलंडी
 करेली



 लिखित  उत्तर  20  1992

 1  2  3

 26.  चाकय  या  2/91  3/91
 27...  पिफलाड  2/91  3/91
 2.  बांदीवेगा  11/91  12/91
 2».  साणलितन  जांथ  1/90  3/90

 अतर्रा््रीच  लिमान  कंपनियों  हारा  कलकत्ता  हवाई  अड्डे  का  उपयोग  किया  जाना

 1727.  श्री  राधिका  रंजन  प्रमाणिकः
 औोन  के*  बी०  थामसः

 क्या  नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  विभिन्न  अंतर्राष्ट्रीय  विमान  कंपनियों  ने कलकत्ता  हवाई  अड्डे  का  उपयोग  करने  की  इच्छा  व्यक्त
 की  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  सरकार  की  इस  संबंध  में  क्या  प्रतिक्रिया

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माधवराव

 प्रश्न  नहीं

 मध्य  प्रदेश  में  ग्रामीण  विद्युतीकरण

 1728.  श्री  चन्दूलाल  अन्द्राकरः  क्या  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  मध्य  प्रदेश  में  प्रतिवर्ष  कितने  गांवों  में  बिजली  लगाई  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  जिलावार  ब्यौरा  क्या

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  मध्य  प्रदेश  बिजली  बोर्ड  ने  सूचित  किया  है
 कि  1989-90,  1990-91  और  1991-92  के  दौरान  क्रमशः  4071,  2980  और  1856  गांवों  का  विद्युतीकरण
 किया  गया

 न्

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  विद्युतीकरण  किए  गए  गांवों  की  जिलेवार  संख्या  का  ब्यौरा  संलप्न  विवरण  में
 दिया  गया

 विवरण

 मध्य  प्रदेश  में  1989-90,  1990-91  और  1991-92  के  दौरान  विद्युतीकरण  किए  गए  गांवों  का
 जिलेबार  ब्योरा

 क्र»  सं  जिला  1989-90  1990-91  1991-92

 1  2  3  4  5
 eeਂ  है  है  ह ैफखख ख  फ  फ  फ

 2  बाशाघाट  82  66  0
 3.  छिसवाड़ा  0  व  0
 3.  119  119  48
 4...  मष्डला  5  42

 नरसिंहपुर कु 5 0
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 1  2  3  4  5

 6...  सिओनी  104  49  19

 7...  रखा  152  150  68
 8...  सतना  97  90  ध्ब
 9...  शहडोल  195  104  38

 10.  सिधी  45  28  109
 11...  छत्तरपुर  16  26  0
 12,  दामोह  हट  66
 13.  .  पा  7  59  153
 14...  सागर  74  83  15
 15.  टिकमगढ़  12  03  0
 16...  बिलासपुर  300  206  126
 17,  ण्यगढ़  195  149  57
 18...  सरगुजा  155  160  28
 19.  बस्तर  290  298  113
 20.  दुर्ग  78  59  50
 21...  ण्जनन्दगांध  184  126  72
 22...  रायपुर  302  226  146
 23...  बेतुल  81  55  143

 24...  भोपाल  0  0  0
 25...  होशंगाबाद  37  57  25

 26...  रायसिन  131  91  50

 27...  राजगढ़  139  83  67

 28...  सिह्ोर  32  20  0
 29...  विदिशा  100  104  शव

 30...  भिष्ड  ०  0  ०

 31...  दतिया  0  ०  ०

 32...  गुना  138  31  0

 33...  ग्वालियर  9  0  0

 34.  .  मुरेना  107  40  0

 35...  शिवपुरी  1  ०  9

 36.  इन्दौर  0  0  0

 37...  खाण्डवा  25  45  34

 38...  खारगौन  162  67  ष

 39...  घार  147  56  ५8

 40...  झाबुआ  132  72  72

 41...  मन्दसौर  0
 है

 0

 42...  रतलाम  45  २6  84

 43...  देवास  3  2  ०

 44...  शाजापुर  32  14  0

 45...  उजूजैन  ं  ९  ९

 जोड़  4071  2980  1856
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 आंध्र  प्रदेश  में  श्रीराम  सागर  परियोजना

 1729.  श्री  डी०  बेंकटेश्अर  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  बरेंगे  किः

 आंध्र  प्रदेश  में  श्रीगम  सागर  परियोजना  की  प्रारंभिक  अनुमानित  लागत  कितनी  थी  तथा  बर्तमान  बढ़ी

 हुई  लागत  कितनी

 यदि  तो  अन्य  किन-किन  सिंचाई  परियोजनाओं  की  लागत  में  वृद्धि  हुई

 दस  वर्ष  से  अधिक  समय  से  लम्बित  सिंचाई  परियोजनाओं  को  पूरा  करने  के  लिए  सरकार  का  क्या

 कदम  उठाने  का  विचार  और

 इन  परियोजनाओं  की  लागत  व्यय  को  कम  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए

 जलु  संसाधन  मंत्री  विद्याचरण  श्रीराम  सागर  परियोजना  को  40.10  करोड़  रुपए  की

 लागत  पर  वर्ष  1964  में  योजना  आयोग  द्वारा  अनुमोदित  किया  गया  इस  परियोजना  की  नवीनतम  अनुमानित
 लागत  1027.00  करोड़  रुपए

 इसके  आंध्र  प्रदेश  में  9  वृहद  और  13  मध्यम  सिंचाई  परियोजनाएं  वहां  नवीनतम

 अनुमानित  लागत  योजना  आयोग  द्वारा  अनुमोदित  की  गयी  अनुमानित  लागत  से  अधिक

 और  आठवीं  योजना  कार्य  नीति  में  निर्माणाधीन  परियोजनाओं  को  पूरा  करने  पर  बल  दिया  गया

 इसके  अतिरिक्त  योजना  आयोग  ने  राज्य  में  भिन्न-भिन्न  सिंचाई  परियोजनाओं  के  परिव्यय  निर्धारित  करने  शुरू
 कर  दिए  हैं  ताकि  उन्हें  समय  पर  पूरा  किया  जा  केद्रीय  जल  आयोग  भी  राज्य  में  महंत्वपूर्ण  वृहद
 परियोजनाओं  का  प्रबोधन  कर  रहा

 असम  में  नये  टेलीफोन  एक्सचेंज

 1730.  श्री  प्रवीन  डेकाः  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 असम  में  टेलीफोन  एक्सचेंजों  का  विस्तार  संबंधी  ब्यौरा  क्या

 कया  सरकार  का  विचार  असम  में  वर्ष  1992-93  के  दौरान  नये  टेलीफोन  एक्सचेंज  स्थापित  करने  का
 और

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 संचार  पंग्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  वी०  रंगयया  वर्ष  1992-93  के  दौरान  जिन
 टेलीफोन  एक्सचेंजों  का  विस्तार  किए  जाने  की  संभावना  उनका  ब्यौरा  इस  प्रकार

 ()  बड़े  एक्सचेंज

 एक्सथेंजों  का  नाम  क्षमता

 1.  गुवाहाटी  इलैक्ट्रॉनिक  13,300  लाइनें

 2.  जोरहाट  इलैक्ट्रॉनिक  1,000  लाइनें

 (0)  छोटे  और  मध्यम  आकार  के  एक्सचेंज

 “85  इलैक्ट्रॉनिक  एक्सचेंज  8,466  लाइनें
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 मनन  न  नननन-न-पननकनन  नकल  बन  नी  नततियीननननननन  न  4  मनन ननियनत!यानणनननननननननम नम  न  की  कम

 निम्नलिखित  स्थानों  पर  ग्यारह  नए  इलैक्ट्रॉनिक  एक्सचेंजों  की  स्थापना  करने  का  प्रस्ताव

 (1)  नूनमाटी  (2)  मुरणाझार  में  पहले  ही  चालू  हो  चुका
 (3)  जोईपुर  (4)  घोड़मारा  (5)  गोरमूर
 (6)  जुगीजान  (7)  खाटकोटी  (8)  बैथालंग्शू
 (9)  डाकमारा  (10)  नागरबाड़ा  (11)  अमीनगांव

 बिहार  और  राजस्थान  में  मंझोली  सिंचाई  परियोजनाएं

 1731.  श्रीमती  दीपिका  एच०  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 गत  दो  वर्षों  के  दौरान  बिहार  और  राजस्थान  में  कितनी  मंझोली  सिंचाई  परियोजनाएँ
 कार्यान्वित  की  गई  और

 इन  राज्यों  में  वर्ष  1992-93  के  दौरान  जिन  मंझोली  सिंचाई  परियोजनाओं  पर  काम  आरंभ

 किया  उनका  ब्यौरा  क्या

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याशरण  गुजरात  में  57  मध्यम  बिहार  में  29

 मध्यम  स्कीमें  तथा  राजस्थान  में  9  मध्यम  स्कीमें  वार्षिक  योजना  1990-91  में  सातवीं  योजना  से  आगे

 लायी  गयी  4/1990  से  3/1992  तक  की  अवधि  के  दौरान  उपर्युक्त  स्कीमों  में  से

 कोई  भी  स्कीम  पूरी  नहीं

 योजना  आयोग  के  कार्य  दल  ने  वर्ष  1992-93  के  लिए  गुजरात  में  27  मध्यम

 बिहार  में  23  मध्यम  स्कीमों  तथा  राजस्थान  में  9  मध्यम  स्कीमों  के  लिए  परिव्यय  की  सिफारिश  की

 कर्नाटक  में  सी"-डॉट  एक्सचेंज

 1732.  श्री  जी०  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 कर्नाटक  में  किन-किन  स्थानों  में  सी०-डॉट  एक्सचेंज  और

 राज्य  में  वर्ष  1992-93  के  दौरान  किन-किन  स्थानों  पर  सी०-डॉट  एक्सचेंज  स्थापित  करने  का

 विचार

 संखार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  जीਂ  रेगयया  341  स्थानों

 198  स्थानों

 पश्चिम  बंगाल  के  मुर्शिदाबाद  जिले  में  गंगा  का  भू-कटाव

 1733,  श्री  लिस  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  पश्चिम  बंगाल  के  मुर्शिदाबाद  जिला  के  विशाल  क्षेत्र  के  जनजीवन  तथा  रेलवे  लाइन  और

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  के  अस्तित्व  को  गंगा  के  भू-कटाव  से  गंभीर  संकट  उत्पन्न  हो  गया  और

 यदि  तो  भू-कटाव  रोकने  के  लिए  अब  तक  क्या  कदम  उठाये  गए

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याजणण  और  ऐसे  किसी  खतरे  की  अभी

 संभावना  नहीं  कुछ  पहुंचो  में  कयाब  देखा  गया  है  लेकिन  स्थिति  समय-समय  पर  बदलती
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 रहती  है  तथा  नदी  के  टेढ़े-मेढ़े  होकर  बहने  की  प्रवृत्ति  के  कारण  मुर्शिदाबाद  की  पहुंचो  में  एक  सी  स्थिति  संभव

 नहीं  587.58  लाख  रुपए  की  लागत  की  स्कीमें  निष्पादित  की  गयी  हैं  ताक  आखरीगंज  के  समीप  भारी

 को  रोका  जा

 राष्ट्रीय  एकता  और  कल्याण  संबंधी  विषयों  पर  वृत्तचित्र

 1734.  श्री  अर्जुन  अरण  क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 या  सार्वजनिक  प्रदर्शन  के  लिए  राष्ट्रीय  परिवार  साम्रदायिक  सद्भाव  जैसे  विषयों  पर

 फिल्में  /  कृत्तचित्र  खरीदने  का  सरकार  का  विचार  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा  इस  मंत्रालय  का  फिल्म

 प्रभाग  सार्वजनिक  प्रदर्शन  के  लिए  राष्ट्रीय  साम््रदायिक  परिवार  कल्याण  आदि  के  विषयों  पर  न

 केवल  वृत्तचित्रों  का  निर्माण  करता  है  बल्कि  इन  विषयों  पर  खतंत्र  निर्माताओं  द्वारा  निर्मित!अच्छी  फिल्में  खरीदता
 भी  स्वतंत्र  निर्माताओं  द्वारा  खरीद  के  लिए  प्रस्तुत  फिल्मों  पर  वृत्तचित्र  फिल्म  क्रय  समिति  द्वारा  विचार  किया

 जाता  है  जिसका  इस  प्रयोजन  के  लिए  गठन  किया  गया  जिन  फिल्मों  की  खरीद  के  लिए  सिफारिश  की  जाती

 है  उनका  मूल्य  एक  और  समिति  अर्थात्  मूल्य  समिति  द्वारा  तय  किया  जाता  किसी  एक  वर्ष  में  खरीदी  जाने

 वाली  फिल्मों  की  संख्या  फिल्म  प्रभाग  के  पास  उस  वर्ष  फिल्मों  की  खरीद  के  लिए  उपलब्ध  धनराशि  पर  निर्भर
 करती

 एक  विवरण  संलग्न  है  जिसमें  1987-88  से  खरीदी  गई  /  खरीद  के  लिए  प्रस्तावित  फिल्मों  का  ब्यौग
 दिया  गया

 विवरण

 1.  राष्ट्रीय  एकता  और  साम्प्रदायिक  सदभाष
 खरीद  के  लिए  अनुमोदित  /  प्रस्तावित  फिल्में

 क्र  सं  फिल्म  का  नाम  निर्माता

 1.  यात्रा  एकता  की  श्री  शिव  कुमार
 सनाप्र  अभिनव  कला  निकेतन
 प्रकाश  की  ओर  फिल्म्स  एंड  फिल्म्स

 मुकुल  इन्टरनेशनल
 2.  परिवार  कल्याण

 खरीद  के  लिए  अनुमोदित  और  प्रस्तावित  फिल्मों

 1.  कसूर  किसका  मैसर्स  शकिल  खान  प्रोडक्शन
 2...  संकल्प  मैसर्स  स्वर्णिम  प्रोडक्शंस
 3.  माँ  मैसर्स  मनोहर  कृष्ण  प्रोडक्शंस
 4.  और  दुःख  मैसर्स  मित्री  फिल्मस  इंडिया
 5.  समाधान  मैसर्स  आदित्य  क्रिएटिव  फिल्म  मेकर्स
 6  संसार  और  प॑  ग़जदीप  बम्बई
 7.  शर्मा  गए  सिनेमा  पैसर्स  फिल्म  गंगा
 8.  बचे  लगते  अच्छे  मैसर्स  रवप्री  पोडक्शंस
 9...  झूठा  संकोज  श्री  प्रसुन  बम्बई

 अंधभधपनथभा-नथ++त3>तममतमत>््््ा.....

 ||
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 दिल्ली  में  बिजली  की  चोरी

 1735,  प्रोਂ  अशोक  आनन््दराव
 श्री  विलासराव  नागनाथराव  गुंडेवारः

 क्या  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 गत  दो  वर्षों  के  दौरान  दिल्ली  में  बिजली  की  चोरी  के  कितने  मामलों  का  पता  चला

 दोषी  पाये  गए  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई

 सरकार  दिल्ली  में  बिजली  की  चोरी  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठा  रही  है/उठाने  का  विचार  और

 इसके  कारण  दिल्ली  विद्युत  प्रदाय  संस्थान  को  प्रतिवर्ष  कितना  घाटा  हो  रहा

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  से  डेसू  ने  1990-91  में  1309  और

 1991-92  में  30100  विद्युत  चोरी  /  दरुपयोग  से  संबंधित  मामलों  का  पता  लगाया  विद्युत  चोरी  में  संलिप्त

 व्यक्तियों  के  विरुद्ध  पुलिस  में  1138  प्राथमिकी  दर्ज  कराई  डेसू  द्वारा  पहले  से  ही  विद्युत  जोरी  /  दुरुपोग  के

 विरुद्ध  सघन  छापे  मारे  जाने  के  लिए  तेजी  से  कार्यवाही  की  जा  रही  विद्युत  चोरी  को  भारतीय  बिजली

 1910  के  तहत  संज्ञेय  अपराध  घोषित  किया  गया  विद्युत  चोरी  के  कारण  हुई  हानियों  को  समग्र

 पारेषण  एवं  वितरण  हानि  से  भिन्न  नहीं  किया  जा

 उत्तर  प्रदेश  में  दूरदर्शन  केन्द्रों  के  प्रसारण  क्षेत्र

 1736.  श्री  राजनाथ  सोनकर  क्या  सूघना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  आगरा  तथा  लखनऊ  दूरदर्शन  केन्द्रों  के  प्रसारण

 क्षेत्र  में  वृद्धि  कने  की  कोई  योजना  तैयार  की  गई

 यदि  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  आगरा  तथा  गोरखपुर  केन्द्रों  को  माइक्रोवेब  के  माध्यम  से  लखनऊ  दूरदर्शन
 से  जोड़ने  की  लम्बित  पड़ी  योजना  पर  पुनर्विचार  शुरू  कर  दिया  गया  और

 यदि  तो  इसे  कब  तक  कार्यान्वित  किये  जाने  की  संभावना

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा

 यह  सवाल  पैदा  ही  नहीं

 दूरसंचार  विभाग  से  प्राप्त  जर्तमान  संकेतों  के  अनुसार  वाराणसी  और  आगरा  के  ट्रांसमीटरों

 को  दूरदर्शन  लखनऊ  से  1992-93  के  दौगन  और  गोरखपुर  के  ट्रांसमीटर  को  1993-94  के  दौरान  जोड़े

 जाने  की  आशा
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 ]
 देश  में  औसत  भू-जल

 1737.  श्री  रामेश्वर
 श्री  अनन्त  राव

 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  ने  देश  में  भू-जल  संसाधन  के  बारे  में  कोई  सर्वेक्षण  किया

 यदि  तो  तत्संबंधी  राज्यवार  ब्यौरा  क्या

 क्या  देश  में  उपलब्ध  औसत  भू-जल  का  पता  लगाने  के  लिए  कोई  मूल्यांकन  किया  गया

 वि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 (8)  क्या  देश  के  कुछ  क्षेत्रों  में  भू-जल  स्तर  तेजी  से  गिरा  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्यालरण

 भू-जल  संसाधनों  के आकलन  की  राज्यवार  स्थिति  संलग्न  विवरण  में  दी  गई

 और  विवरण  में  उल्लिखित  राज्यवार  भू-जल  उपलब्धता  का  आकलन  औसत  वर्षापात

 के  आधार  पर  किया  गया

 (2)

 भू-जल  स्तर  में  तेजी  से  गिरावट  कम  वर्षापात  और  भू-जल  के  अतिदोहन  के  कारण  आयी

 क्रम  स॑ं५

 छू

 ७०
 हे
 /+

 विवरण

 राज्य /  संथ  शासित  क्षेत्र  संभावित  और  अन॑ंतिम
 कुल  पुननिररणीय  भु-जल  संसाधन

 ह०  मी०/वर्ष)

 आंध्र  प्रदेश  4.3366
 अल्गायल  प्रदेश  0.1439

 .  असम  2.3528
 विहार  3.3773
 गुबरात
 असीमित  2.0377

 सीमित  0.2175

 गोवा  0.0605

 हरियाणा  0.8524
 हिमाचल  प्रदेश  0.0357
 जम्मू  व  कश्मीर  0.4426

 कर्नाटक  1.6187

 केत्ल  0.8117
 मब्य  प्रदेश  5.9718

 महारा्ट  3.8836

 बनिकु  0.0118
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 क्रम  सं०  राज्य /  संघ  शासित  क्षेत्र  संभावित  और  अनंतिम

 15.  मेघालय  0.0425

 16.  मिजोरम
 17.  नागालैंड  0.0052
 18.  उड़ीसा  2.3280
 19.  पंजाब  1.7971
 20.  राजस्थान  1.6224
 21.  सिक्किम  —

 22.  तमिलनाडु  3.0162
 23.  त्रिपुरा  0.0629

 24.  उत्तर  प्रदेश  8.0450
 25.  पक्षचिम  बंगाल  2.0708

 कुल  गज्य  45.1447

 संद्य  राज्य  क्षेत्र
 1  अंडमान  व  निकीबार  न

 2  सण्डीगढ़  0.0035
 3  दादर  व  नगर  हवेली  0.0075
 4  दिल्ली  0,0504
 5  दमन  और  दिव  _

 6  लक्षद्वीप
 -

 7  पंडिचेरी  0.0175

 कुल  संघ  राज्य  क्षेत्र  0.0789

 कुल  सारा  भारत  45.2236

 इस्पात  का  उत्पादन  और  खपत

 1738.  डा०  महादीपक  सिंह
 श्री  नीतीश  कुमारः

 क्या  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 कया  चालू  वर्ष  में  इस्पात  की  मांग  और  पूर्ति  में  अंतर  आया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  बढ़ती  हुई  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  सरकार  इस्पात  का  आयात  कर  रही

 यदि  तो  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  औसतन  कितने  इस्पात  का  आयात  किया  गया  और  आयात

 को  कम  करने  के  लिये  कया  कदम  उठाने  का  विचार  और

 (2)  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  इस  अंतर  को  कम  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  अथवा

 उठाने  का  विचार

 इस्पात  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सन्तोष  मोहन
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 1992-93  के  लिए  177.6  लाख  टन  इस्पात  की  आंकी  गई  मांग  की  तुलना  में  घरेलू  उत्पादन  161

 लाख  टन  होने  की  संभावना  है  और  इस  प्रकार  इनमें  16.6  लाख  टन  का  अंतर

 विद्यमान  नीति  के  अनुसार  इस्पात  का  आयात  निर्बाध  रूप  से  किया  जा  सकता

 और  1991-92  को  समाप्त  तीन  वर्षों  के  दौरान  भारत  में  परिसज्जित  इस्पात  का  औसतन  वार्षिक

 आयात  12.4  लाख  टन

 आंकी  गई  मांग  और  घरेलू  उत्पादन  के  अंतर  को  न्यूनतम  करने  के  लिए  सरकार  ने  इस्पात  का  उत्पादन  बढ़ाने

 हेतु  अनेक  कदम  उठाए

 लोहा  और  इस्पात  को  सरकारी  क्षेत्र  के  लिए  आरक्षित  उद्योगों  की  सूची  से  निकाल  दिया  गया  इसे
 अनिवार्य  लाइसेंसिंग  की  शर्त  से  भी  छूट  दे  दी  गई  इस्पात  के  मूल्य  और  वितरण  पर  से  नियंत्रण  को  भी
 समाप्त  कर  दिया  गया  इन  उपायों  से  लोहा  और  हस्पात  क्षेत्र  में  अतिरिक्त  क्षमताओं  का  सृजन  करने  के  लिए
 निजी  क्षेत्र  द्वारा  निवेश  को  प्रोत्साहन

 इस्पात  प्रगलन  स्क्रैप  और  दूसरे  मध्यवर्ती  उत्पादों  पर  आयात  शुल्क  भी  कम  कर  दिया  गया  है  ताकि  गौण
 क्षेत्र  उत्पादन  बढ़ा  एकीकृत  इस्पात  संयंत्र  आधुनिकीकरण  /  विस्तार  की  प्रक्रिया  में

 मुख्य  उत्पादकों  और  गौण  उत्पादकों  के  बढ़े  हुए  उत्पादन  से  भारत  पंचवर्षीय  योजना  के  अंत  तक  इस्पात
 की  अधिकांश  श्रेणियों  के  बारे  में  आत्मनिर्भर  हो

 उत्तर  प्रदेश  में  ग्रामीण  विद्युतीकरण  हेतु  धनराशि

 1739.  श्री  हरिकेवल  क्या  बिह्युतर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्रत्येक  वर्ष  उत्तर  प्रदेश  में  ग्रामीण  विद्युतीकरण  हेतु  आवंटित  धनराशि
 का  पूरी  तरह  उपयोग  नहीं  किया  गया  और

 यदि  तो  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  सरकार  द्वारा  प्रति  वर्ष  आबंटित  तथा  ग्रामीण  विद्युतीकरण
 निगम  द्वारा  राज्य  में  प्रतिवर्ष  खर्च  की  गई  राशि  का  ब्यौरा  क्या

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कलूपनाथ  और  (@)  विगत  के  तीन  वर्षों  के  दौरान
 ग्राम  विद्युतीकरण  निगम  द्वारा  आबंटित  निधियों  तथा  उत्तर  प्रदेश  में  ग्राम  विद्युतीकरण  कार्यक्रम  के  अंतर्गत

 समुपयोजित  राशि  का  ब्यौरा  निम्न  प्रकार  से

 वर्ष  आवंटन  समुफ्योजन

 1989-90
 |

 139,35  87.94
 1990-91  73.00  46.25
 1991-92  68.32  86.52
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 हिमाचल  प्रदेश  में  आकाशवाणी  और  दूरदर्शन  केन्र

 1740,  प्रो०  प्रेम  क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 हिमाचल  प्रंदेश  में  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  आकाशवाणी  और  दूरदर्शन  के  कितने  नये  केन्द्र
 स्थापित  किये  जा  रहे

 हमीरपुर  आकाशवाणी  केन्द्र  का  कब  तक  उद्घाटन  किये  जाने  की  संभावना

 क्या  सरकार  का  विचार  वहां  दूरदर्शन  का  एक  टावरਂ  स्थापित  करने  का  और

 यदि  तो

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा  आकाशजाणी:सातवीं
 योजना  में  अनुमोदित  आकाशवाणी  के  6  नए  रेडियो  केद्धरों  का  कार्य  इस  समय  विभिन्न  चरणों  में  चल  रहा

 हिमाचल  प्रदेश  में  आठवीं  योजना  अवधि  के  दौरान  कोई  अतिरिक्त  रेडियो  केन्द्र  स्थापित  करने  की  योजना  नहीं

 दूरदर्शन

 शिमला  में  दूरदर्शन  केन्र  और  उच्च  शक्ति  के  अलावा  सुंदरगढ़  में  एक  अल्पशक्ति

 ट्रॉसमीटर  और  आहजू  फोर्ट  तथा  पालमपुर  में  एक-एक  अति  अल्प  शक्ति  ट्रांसमीटरों  का

 कार्यान्वयन  विभिन्न  चरणों  में  हो  रहा  साधनों  की  उपलब्धता  और  परस्पर  प्राथमिकताओं  पर  निर्भर  करते  हुए
 धर्मशाला  के  मौजूदा  अल्पशक्ति  ट्रांसमीटर  को  उच्च  शक्ति  ट्रांसमीटर  से  बदलने  का  भी  कार्यक्रम

 से  हमीरपुर  में  आकाशवाणी  तकनीकी  रूप  से  तैयार  केन्द्र  को  चलाने  और  इसके
 रखरखाव  के  लिए  अपेक्षित  न्यूनतम  स्टाफ  तैनात  कर  दिए  जाने  पर  इसे  चालू  कर  दिया  हमीरपुर  में  एक
 अति  अल्पशक्ति  टी०्वी०  ट्रांसमीटर  पहले  से  ही  कार्यरत

 देश  में  बिजली  की  स्थिति

 1741.  श्री  तारायन्द  क्या  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  केन्द्र  सरकार  ने  समय-समय  पर  राज्य  बिजली  बो्ों  को  बिजली  की  स्थिति  बेहतर  बनाने  के

 अनुदेश  जारी  किये
 ह

 क्या  उत्तरी  क्षेत्र  में  राज्य  बिजली  बोर्ड  तथा  अन्य  संगठन  बिजली  की  स्थिति  बेहतर  बनाने  के  लिए

 कदम  उठाने  पर  सहमत  हो  गए  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  से  केन्द्र  सरकार  वार्षिक  योजनाएं

 तैयार  करने  तथा  राज्य  बिजली  बो्डों  के  समग्र  कार्यनिष्पादन  में  सुधार  करने  के  लिए  उठाए  जाने  वाले  कदमों  के

 संबंध  में  विभिन्न  परियोजनाओं  को  स्वीकृति  देते  समय  राज्य  प्राधिकारियों  के  साथ  नियमित  रूप  से  विचार  विमर्श

 करती

 इसी  प्रकार  की  18  1992  को  आयोजित  एक  बैठक  में  उत्तरी  क्षेत्र  के  इन  घटकों  पर  सहमति  (1)

 ग्रिड  संबंधी  आवर्तता  को  सुरक्षित  सीमा  में  बनाए  (2)  उनके  द्वारा  प्रिड  से  बिजली  के  आहरण  को  उनकी
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 हकदारी  तक  प्रतिबंधित  (3)  विद्युत  की  कुल  उपलब्धता  के  अंतर्गत  उनके  भार  को  व्यवस्थित

 तथा  (4)  प्रिष्ट  संबंधी  अपेक्षाओं  को  बनाए  रखना  तथा  उत्तरी  भार  संप्रेषण  केद्र  के  अनुदेशों  का  पालन  करना

 सोने  की  नयी  खानों  का  पता  लगाना

 1742.  डा०  बसंत  क्या  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  देश  में  सोने  की  नयी  खानों  का  पता  लगाने  के  लिये  कोई  सर्वेक्षण  कराया  गया

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है.और  उन  खानों  में  सोने  के  कितने  भंडार  होने  का  अनुमान

 क्या  कोलार  स्वर्ण  खानों  में  सोने  की  प्राप्ति  और  शोधन  में  कोई  गिरावट  आयी  और

 यदि  तो  कोलार  स्वर्ण  खानों  में  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  वर्ष-बार  कितने  सोने  का  शोधन  किया

 खान  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  बलराम  सिंह  जी

 भारतीय  भूवैज्ञानिक  सर्वेक्षण  द्वारा  आंध्र

 मध्य  उत्तर  हिमाचल  अरूणाचल  प्रदेश  में  लगभग  40  अंन्वेषण

 कार्यक्रमों  में  स्वर्ण  के  लिए  सर्वेक्षण  और  गवेबण  किया  जा  रहा  हाल  के  वर्षों  में  किए  गए  गवेषण  के

 अनुरूप  भारतीय  भूवैज्ञानिक  सर्वेक्षण  द्वारा  आंध्र  प्रदेश  और  कर्नाटक  में  निम्नलिखित  स्वर्ण  भंडारों  की  पुष्टि  की  गई
 है

 राज्य  /  क्षेत्र  भंडार  ग्रेड  (प्राम/टन)

 आंध्र  प्रदेश
 .--“-यऑयऑयऑय्य्<्<-आयआ

 (1)  भद्रमपल्ली  0.062  3.05
 (2)  सुग्रपल््ली  0.077  3.97
 (3)  चिंगारगुंटा  4.16  4.75

 कनांटक
 (१)  खिनचेरेगी  0.091  5.00.
 (2)  दुष्पाधर  0.085  3.96
 (3)  सांगली  खान  1.16  4.06
 (4)  केमपिनकोट  0.65  4.09
 (5)  अजानहल््ली  0.677  2.50
 (6)  डटी  0.88  4.5
 (7)  वनडाल्ली  0.65  2.75-7.56
 (8)  कडोनी  9.065  1.20-8.70
 (9)  मैसूर  खान  0.23  1.70-2.8

 (10)  होसुर  चैम्पियन  0.569  2.0-4.8

 जी
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 कोलार  गोष्ड  फील्ड  स्वर्ण  खानों  से  उत्पादित  सोने  और  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  कोलार  गोल्ड  फील्ड  में

 शोधित  सोने  की  मात्रा  इस  प्रकार

 न-न+-+ननीनीनीीीी-निननननिननन न  नमन  ननमम++ममनम  नन---म  3  मनन  न  नमन  नमन  नमन  क-न+मम  नमक  मनन  कनन-न-++++++++ननम--+3+33५+3«»++«3»++++++33ओ  3

 दर्द  उत्पादन  केण्जी"एफਂ  द्वारा  सोने  का  उत्पादन  किन्प्राप्त
 स्वर्ण)*

 1989-90  554  641

 1990-91  432  609

 1991-92  ३40  459

 *इसमें  आंध्र  प्रदेश  चिगारगुंट  खान  का  क्षेत्र  भी  शामिल

 स्वीकृति  हेतु  बिहार  की  लम्बित  सिंचाई  परियोजनाएं

 1743.  श्री  रामकृष्ण
 श्री  विजयकुमार
 श्री  रमेश  चन्र

 श्री  भुवनेश्वर  प्रसाद

 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 केन्द्रीय  सरकार  के  पास  स्वीकृति  हेतु  लम्बित  सिंचाई  परियोजनाओं  का  ब्यौरा  क्या

 इन्हें  स्वीकृति  कब  तक  दे  दी

 आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  करने  हेतु  प्रस्तावित  बिहार  की  सिंचाई  परियोजनाओं  का  ब्योरा  क्या

 और  प्रत्येक  परियोजना  पर  कुल  कितना  व्यय  और ज्क

 केन्द्र  सरकार  द्वारा  प्रत्येक  परियोजना  के  लिए  अब  तक  जारी  की  गई  धन-राशि  का  ब्यौरा  क्या

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याजरण  और  विवरण  संलग्र

 निर्माणाधीन  स्कीमों  की  बहुत  अधिक  स्पिलओवर  ऋतिबद्धताओं  को  देखते  योजना  आयोग

 के  कार्यदल  ने  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  कोई  अननुमोदित  अथबा  गयी  लिंयाई  परियोजना  शामिल  नहीं

 की

 प्रश्न  महीं
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 CS नम  ५ व७++मभ  «मनन  नमक  «५3-3०  ०००3७»  33५33»  जज  नल  3  ऊन  भम<न  कम +कनभभ५५3+3+ेभ+3+3++.3+33भ3»ल«  ०3

 नी  नी  ीनननननीननतनणीनीण।“यभयथीऊऊदत"तीतनत  न नस न  तन  न  न  नली नम  भ+  नमक  कननओ  मऊ  +आ  न  न+-क-न+मननकअक  कम»

 तकनीकी  आर्थिक  मूल्यांकन  पूरा  हो  परामर्शदात्री  समिति  द्वारा  स्वीकार्य  पाई  गई  बशतें  कि  कुछ  टिपणियों  की  अनुपालना  की

 1.  पुनसी  जलाशय  परियोजना  10/89  2609.00
 2.  सुबर्णरेखा  बहुप्रयोजनी  परियोजना  7/89  48090.00
 3.  सिकतिया  बराज  1/88  11076.00
 4.  कोसी  बराज  कौ  मरम्मत  २/86  1242.00
 5.  सोन  नहर  आधुनिकीकरण  8/83  24700.00
 6.  उत्तरी  कोइल  जलाशय  स्कीम  3/86  43903.00

 I,  तकनीकी  आर्थिक  मूल्यांकन  पूरा  हों  गया  है  परन्तु  परामर्शदात्री  समिति  द्वारा  विचार-विमर्श  आस्थगित  कर  दिया

 1.  कोनार  सिंचाई  परियोजना  8/88  9361.46
 2.  तिलैया  धाघर  परियोजना  10/74  4674.00

 केन्द्रीय  जल  आयोग  की  टिप्पणियों  की  अनुपालना  राज्य  सरकार  द्वार  की  जानी  अपेक्षित

 ।.  सुखसेनघाट  पम्प  नहर  11/89  89  2061.65
 2.  कोसी  परियोजना  चरण  ा  12/90  8164.40
 3.  गण्डक  परियोजना  चरण  1]  12/90  7802.85
 4.  जमालिया  पम्प  नहर  11/90  9487.40
 5.  बुरहई  जलाशय  स्कीम  12/90  11249.60

 मध्यम  परियोजनाएं
 1.  तकनीकी  आर्थिक  मूल्यांकन  पूरा  हो  गया  सलाहकार  समिति  द्वारा  स्वीकार्य  पाई  गई  बशतें  कि  कुछ  टिप्पणियों  की  अनुपालना  की

 1.  सलैया  जलशय  स्कीम  8/83  595.24
 2.  रामरेखा  जलाशय  स्कीम  8/88  686.00
 3.  धनसिंह  तोली  जलाशय  स्कीम  8/88  476.20
 4.  सतपोटका  जलाशय  स्कीम  8/90  595,00
 5.  कत्री  जलाशय  स्कीम  8/90  718.34
 6.  कुण्डघाट  जलाशय  स्कीम  11/82  82  560.94

 परियोजनाओं  की  निवेश  स्वीकृति  इस  बात  पर  निर्भर  करती  है  कि  राज्य  सरकारें  कितनी  जल्दी  केन्द्रीय  मूल्यांकन  अभिकरणों  की
 टिप्पणियों  की  अनुपालना  करती  अन्तर्रज्यीय  मामलों  को  हल  करती  पर्यावरण

 और
 बन  मंत्रालय  तथा  कल्याण  मंत्रालय

 से  क्रमशः  वन  तथा  पुनर्वास  एवं  पुर्नस्थापना  पहलुओं  पर  स्वीकृति  प्राप्त  करती  है  और  योजना  में  पर्याप्त  निधियों  की
 व्यवस्था  करती
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 इस्पात  विकास  निधि

 1744.  श्री  जगमीत  सिंह  बरार:ः

 भ्री  नीतीश

 क्या  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  भारतीय  इस्पात  प्राधिकरण  ने  गत  वर्ष  लाभ  कमाया

 यदि  तो  क्या  इसने  चालू  वर्ष  दौरान  इस्पात  विकास  निधि  को  पर्याप्त  धन  दिया

 वर्ष  1989-90,  1990-91  तथा  1991-92  के  दौरान  इसने  इस्पात  विकास  निधि  को  अलग  अलग

 कुल  कितना  धन

 उक्त  वर्षों  के  दौरान  इस्पात  के  विकास  पर  इस  निधि  में  से अलग-अलग  कितना  व्यय  किया

 और

 उक्त  निधि  में  से  इस्पात  के  विकास  पर  किये  गये  व्यय  के  परिणामस्वरूप  इस  दिशा  में  प्राप्त

 उपलब्धियों  का  ब्यौरा  क्या

 इस्पात  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहन

 स्टील  अथारिटी  आफ  इंडिया  लि०  द्वारा  इस्पात  विकास  निधि  देयताओं  का  भुगतान  निर्धारित

 कार्य  पद्दति  के  अनुसार  नियमित  रूप  से  किया  जाता

 वर्ष  1989-90,  1990-91  तथा  1991-92  के  दौरान  दर  द्वारा  इस्पात  विकास  निधि  को

 466.94  करोड़  506.08  करोड़  रुपये  और  583.48  करोड़  रुपये  का  भुगतान  किया  गया  इन

 आंकड़ों  में  ऋण  की  वापसी  तथा  ब्याज  का  भुगतान  भी  शामिल

 वर्ष  1989-90,  1990-91  तथा  1991-92  के  दौरान  ने  इस्पात  विकास  नीधि  से  क्रमशः

 459.41  करोड़  रुपये  506.08  करोड़  रुपये  तथा  583.48  करोड़  रुपये  की  राशि  विभिन्न  पूंजीगत  खर्च  योजनाओं

 के  निधियन  के  लिए  निकाली

 इस्पात  विकास  निधि  से  ऋण  के  रूप  में  ली  गई  राशि  आंशिक  रूप  से  विभिन्न  पूंजीगत  व्यय

 जो  संशोधन  तथा  अवसंरचनात्मक  सुविधाओं  के

 प्रतिस्थापन  एवं  उन्हें  तैयार  करने  से  संबंधित  होती  के  लिए  उपयोग  की  जाती  कम्पनी  द्वारा  पिछले  कुछ

 वर्षों  के  दौरान  उन्नत  उत्पादन  का  निष्पादन  ओर  प्रौद्योगिकीय  इन  निवेशों  के  हितकारी  प्रयासों  के  संकेत

 हैं  ।
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 विमानों  को  उपयोग  में  न  लाना

 1745,  प्रोਂ  ऊध्मारेशिष्ठ
 भ्री  गोकिन्द  राव

 क्या  नागर  विमानन  और  पर्थटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  इंडियन  एअर  इंडिया  और  वायुदूत  के  कई  विमान  उपयोग  में  नहीं  लाये  जा  रहे

 यदि  तो  तत्संबंधी  श्रेणीवार  और  वर्ष-बार  ब्यौरा  क्या

 इसके  क्या  कारण  और

 इन  विमानों  को  कब  तक  पुनः  विमान  सेवा  में  लाया

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माधजराव  और  एक  विवरण  संलम्म

 और  विमानों  को  मुख्यतः  निरीक्षण  और  अतिरिक्त  पुओँ  की  कमी  के  कारण  ग्राउंड
 किया  गया  वायुदूत  के  केवल  एक  विमान  को  छोड़कर  जिसके  लिए  अतिरिक्त  पुजें  अभी  दृष्टि  में  नहीं
 सभी  विमानों  के  निर्धारित  अनुसूची  के  रखरखाव  कार्य  पूरा  होने  के  बाद  सेवा  में  लगाये  जाने  की
 संभावना

 विवरण

 इस  समय  ग्राउंड  किये  गए  विमानों  के  ब्यौरा  निम्न  प्रकार

 थिमान  का  प्रकार  संख्या
 (1)  इंडियन  एयरलाइंस  3

 त
 4

 (2)  बायुदूत  लिमिटेड  2
 4

 (3)  एअर  इंडिया  शून्य

 केनच  ह्वारा  प्रायोजित  परियोजनाओं  को  राज्यों  को  सौंपना

 1746.  श्री  एम-लीन्ली"एस०  क्या  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  का  विचार  केद्ध  द्वारा  प्रायोजित  परियोजनाओं  को  संबंधित  राज्यों  को  सौंपने  का

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  और

 विभिन्न  राज्यों  को  सौंपी  जाने  वाली  परियोजनाओं  का  ब्यौरा  क्या

 बिशुत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  से  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  द्वारा  लिए
 गए  निर्णय  के  अनुसरण  में  विद्युत  मंत्रालय  ने  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित  निम्नवत  स्कीमों  को  राज्यों  को  हस्ताग्तरित  किए
 जाने  के  लिए  इच्छा  व्यक्त  की
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 व  हिमाचल  प्रदेश  और  उत्तर  प्रदेश  में  जल  विद्युत  परियोजनाओं  के  सर्वेक्षण  एवं
 अन्वेषण  संबंधी  कार्य  के  लिए  अनुदान  सहायता  ।

 पनविजली  हिमाजल  प्रदेश

 ट  747.  श्री  जनन््जीत
 श्री  राम  विलास

 श्री  श्रवण  कुमार

 क्या  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  ने  हिमाचल  प्रदेश  में  पनबिजली  परियोजना  के  निर्माण  हेतु  कनाड़ा  के  प्रस्ताव
 को  मंजूरी  दे  दी  है

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  तथा  कनाडियन  कन्सोर्टियम  ने  इसे  किस  लागत  मूल्य  पर  पूरा
 करने  हेतु  कार्य  शुरू  किया

 क्या  किसी  भारतीय  सरकारी  अथवा  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  उद्यमी  ने  इसके  निर्माण  का  प्रस्ताव  किया

 यदि  तो  इसकी  अनुमानित  लागत  कितनी  है  और  उसने  क्या  शर्तें  रखी  और

 किसी  भारतीय  उच्चयमी  को  इस  परियोजना  का  निर्माण  कार्य  न  सौंपने  के  क्या  कारण

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  नहीं

 प्रश्न  नहीं

 एक  भारतीय  कम्पनी  द्वारा  इस  परियोजना  को  राष्ट्रीय  जल  विद्युत  निगम  के  साथ  संयुक्त  उद्यम  के  रूप

 में  क्रियान्थित  करने  के  लिए  रूचि  दिखाई  गई

 कम्पनी  ने  परियोजना  की  अनन्तिम  लागत  लगभग  १000  करोड़  रुपये  इंगित  की  उनके  द्वारा  विस्तृत
 तथा  सुनिश्चित  प्रस्ताव  प्रस्तुत  नहीं  किया  गया

 (2)  प्रश्न  नहीं  उठता  क्योंकि  अभी  तक  परियोजना  को  दिए  जाने  के  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  नहीं  लिया  गया

 मध्य  प्रदेश  में  नये  डाकघर

 1748.  श्री  भीम  सिंह

 श्री  राजेचज

 क्या  संजार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  वर्ष  1992-93  में  मध्य  प्रदेश  में  नये  डाकघर  खोलने  का  केन्द्रीय  सरकार  का  विचार

 यदि  तो  तत्संबंधी  जिला-वार  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण
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 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पी*  थी०  रंगयया  से  मध्य  प्रदेश  के  म्रमीण

 इलाकों  में  वर्ष  1992-93  के  दौगान  डाक  नेटवर्क  का  विस्तार  करने  पर  विचार  किया  गया  इस  संबंध

 में  जिला-वार  ब्यौरा  देना  संभव  नहीं  है  क्योंकि  1992-93  के  वार्षिक  योजना  लक्ष्यों  को  अंतिम  रूप  कहीँ  दिया

 गया

 दिल्ली-पटना  विमान  सेवा

 1749.  श्री  सूरज  क्या  मागर  विमानन  ओर  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  दिल्ली-पटना  की  आई  सी  809  तथा  आई  सी  810  विमान  सेवाएं  विलंब  से  चल  रही

 यदि  तो  गत  छः  महीनों  के  दौरान  हुए  विलंब  के  क्या  कारण  हैं  और  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  सरकार  ने  विलंब  के  कारणों  की  जांच  की

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौज  क्या  है  और  इसका  क्या  परिणाम  और

 (2)  विमान  सेवा  में  समय  की  प्राबदी  बनाये  रखने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माधवराव  से  जनवरी  से  1992  के

 364  उड़ानों  में  से  72  में  विलंब  हुआ  तथा  9  उड़ानें  रद  की  जबकि  21  उड़ानों  में  विमान

 रखरखाव  तथा  हैंडलिंग  के  कारण  हुआ  था  शेष  उड़ानों  में  विलंब  खराब  हवाई  अड्डा  विविध
 तथा  परिणामी  कारणों  से  हुआ  था  जो  कि  इंडियन  एयरलाईस  के  नियंत्रण  से  बाहर

 (¥)  विमानों  की  समयबद्धता  बनाए  रखने  के  लिए  निम्नलिखित  कदम  उठाए  गए

 (1)  क्षेत्रीय  एवं  मुख्यालय  स्तर  पर  समयबद्ध  निष्पादन  की  सूक्ष्म  निगरानी

 (2)  उड़ानों  के  बीच  अंतराल  के  रूप  में  संशोधित  ब्लाक  टाइम  और  वर्धित  प्राउंड  टाइम  का  समावेश  करते

 हुये  अनुसूची  को  युक्तिसंगत

 (3)  क्षेत्रों  एवं  मुख्यालयों  में  खामियों  को  दूर  करने  के  लिए  की  गई  कार्रवाई  की  संवीक्षा

 मध्य  प्रदेश  के  शहरों  को  राज्य  की  राजधानी  से  एसन्टी-डी०  के  साथ  जोड़ना

 1750.  श्री  बारे  लाल  जाटवः  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 हु

 मध्य  प्रदेश  में  उन  शहरों  के  नाम  क्या  जिन्हें  एस०्टीग्डी०  से  राज्य  की  राजधानी  से  अभी  नहीं  जोड़ा
 गया

 कया  सरकार  का  विचार  वर्ष  1992-93  के  दौरान  यह  सुविधा  उपलब्ध  कराने  का  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौग  क्या  और  यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीथ्ची०  रंगय्या  मध्य  प्रदेश  में  केवल  शहर  कोर्बा  को
 ही  अभी  एसन्टी्डीਂ  सुविधा  से  नहीं  जोड़ा  जा  सका

 जी

 वर्ष  1992-93  के  दौरान  कोर्बा  को  एसन्टीग्डीਂ  सुविधा  से  जोड़  दिया
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 ]  e

 पर्यटन  मंत्रालय  में  कर्मचारी

 1751.  श्री  जी०  क्याਂ  नागर  विभानन  और  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्नालय  में  पदों  की  कुल  श्रेणीवार  कितनी

 उनमें  से  अनुसूचित  अनुसूचित  जनजातियों  के  पदों  की  संख्या  कितनी  है  और  प्रत्येक  में  उनका
 श्रेणीवार  प्रतिशत  कितना

 क्या  सरकार  का  यह  सुनिश्चित  करने  का  विचार  है  कि  नौकरियों  में  अनुसूचित  जातियों /  अनुसूचित

 जनजातियों  का  निर्धारित  प्रतिशत  बनाये  रखा  और

 यदि  तो  यह  प्रतिशत  बनाये  रखने  और  पिछली  आरक्षित  रिक्तियां  भरने  के  लिये  क्या  कृदम  उठाये

 गये

 नागर  विमानन  और  पर्येटन  मंत्री  माधजराज  ओर  सूचना  एकत्रित  की  जा

 रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी

 अनुसूचित  जाति  और  अनुसूचित  जनजाति  के  लिए  आरक्षित  कोटा  में  पिछली  बकाया  रिवितियों  को  भरने

 के  लिए  विशेष  भर्ती  प्रक्रिया  चलायी  गयी  चयन  /  पदोम्नति  समितियों  में  अनुसूचित  अनुसूचित  जनजाति

 के  अधिकारियों  को  मनोनित  किया  जाता

 इस्पात  सेवा  के  की  स्थापना

 1752.  डा०  अपृतलाल  कालिदास
 डा०  लक्ष्मीनारायण

 क्या  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  स्टील  अथारिटी  आफ  इंडिया  लिमिटेड  द्वारा  संयुक्त  उद्यम  कम्पनी  के  रूप  में  इस्पात  सेवा  केक

 स्थापित  करने  का  विचार  है

 .  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  तथा  इसकी  मुख्य  विशेषताएं  क्या  और

 इस  संबंध  में  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई

 इस्पात  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सन्तोष  मोहन  से  बोर्ड  की  मंजूरी  के

 आधार  पर  सेवा  केन्द्रों  को  स्थापित  करने  की  कार्रवाई  1988  में  शुरू  की  गई  इस  में  उपभोक्ताओं

 की  आवश्यकताओं  के  अनुरूप  साइज /  आकृति  में  इस्पात  उत्पादों  की  सप्लाई  करके  उपभोक्ता  सस््शुष्टि  में  वृद्धि

 करने  और  अतिरिक्त  प्रक्रिया  प्रचोलन  उपलब्ध  कराने की  परिकल्पना  की  गई  अग्रणी  समाचार  पत्नों

 के  जरिए  आमंत्रित  की  गई  थीं  और  इस  क्षेत्र  में  विशेषज्ञता  प्राड्ध  पार्टियों  को  सुचीथद्ध  किया  गया  तथा
 उन्हें  विस्युत  परियोजना  रिपोर्ट  भेजने  के  लिए  कहा  गया  था  ताकि  उनका  मूल्यांकम  कर  विस्तृत

 परियोजना  रिपोर्टों  का  मूल्यांकन  किया  जा  रहा
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 कम  लागत  जाला  उपग्रह  टर्मिनल

 1753.  श्री  बिलास  क्या  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  ने  पर्वतीय  तथा  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  कम  लागत  वाला  उपग्रह  टर्मिनल  स्थापित  करने  हेतु
 कोई  योजना  बनाई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इसे  कब  तक  क्रियान्वित  किये  जाने  की  सभ्भावना

 संजार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  थी  रेगयया

 पर्वतीय  और  उत्तर  पूर्व  के  सीमावर्ती  क्षेत्रों  (7  हिमाचल  जम्मू  एवं  सिक्किम

 और  उत्तर  प्रदेश  में  44  कम  लागत  वाले  टर्मिनल  पहले  से  कार्य  कर  रहे

 हिमाचल  उत्तरपूर्त  और  उत्तर  प्रदेश  के  पर्वतीय  क्षेत्रों  में  32  उपग्रह  टर्मिनलों  की  स्थापना  करने  के  लिए
 3  योजनाएं  भी  मंजूर  की  जा  चुकी

 आशा  है  कि  ये  योजनाएं  तीन  वर्षों  के  भीतर  कार्यान्वत  हो

 पर्वतीय  और  घन  क्षेत्रों  में  टेलीफोन  का  कार्यकरण

 1754.  श्री  उपेंद्र  ना  क्या  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  देश  के  आमीण  क्षेत्रों  और  विशेष  रूप  से  दृरस्थ  बनों  और  पर्वतीय  क्षेत्रों  मे ंलगाए  गए  टेलीफोन
 खराब  रहते

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण
 कु

 क्या  बिहार  के  गया  जिले  में  वर्षों  पूर्व  लगाए  गए  टेलीफोन  भी  खराब  पड़े

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  द्वारा  कया  कदम  उठाए  गए  और

 (2)  क्या  ग्रामीण  और  शहरी  क्षेत्रों  के  टेलीफोनों  के  रखरखाव  व्यय  में  कोई  अन्तर  है  और  यदि  हां  तो
 तत्संबंधी  ब्यौरा  कया

 संजार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीजीਂ  रेगयया  कई  बार  टेलीफोन  खराब  हो  जाते

 इसके  कारण  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए

 बिहार  के  गया  जिले  में  भी  इस  प्रकार  के  टेलीफोन  में  उपर्युक्त  में  उल्लिखित  कारणों  से
 व्यवधान  उत्पन्न  होता

 लंबी  दूरी  के  पीग्सीगओ०  टेलीफोन  एक्सचेंज  से  8  कि०्मीਂ  से  अधिक  दूरी  पर  स्थित  होने  पर  न  केवल
 गया  जिले  में  बल्कि  पूरे  बिहार  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  स्थित  लंबी  दूरी  के  सभी  नए  सार्वजनिक  टेलीफोन  रेडियों
 प्रणालियों  (एम"ए०--आर०आर>०  अथवा  सिंगल  चैनल  की  पर  खोले  जाने  की  योजना

 (४)  प्रामीण  क्षेत्रों  में  टेलीफोन  के  रखरखाव  का  खर्च  शहरी  क्षेत्रों  के  टेलीफोनों  की  तुलना  में  बहुत  अधिक

 100



 29  1914  लिखित  ऊनर
 रे ae

 होता  क्योंकि  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  स्थित  टेलीफोन  या  तो  लंबी  ओवरहैड  लाइनों  पर  अथवा  रेडियो  प्रणालियों  के
 माध्यम  से  प्रदान  किए  जाते  जिनपर  रखरखाव  की  लागत  अधिक  आती  जबकि  शहरों  में  स्थित  टेलीफोन

 पहले  से  मौजुद्दा  भूमिगत  केबिल  नेटवर्क  से  छोटी  लाइनों  के  अतिरिक्त  एक्सटेंशन  लेकर  प्रदान  किए  जाते  शहरी
 क्षेत्रों  में

 संकेत

 परिसंपत्तियों  को  मददेनजर  रखते  हुए  प्रति  उपभोक्ता  पर  रखरखाव  का  कार्य  अपेक्षाकृत
 कम  आता

 विवरण

 देश  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  विशेषकर  दूरस्थ  वनों  और  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  संस्थापित  टेलीफोनों  के  खराब

 कार्य-निष्पादन  के  कारण

 1.  एक्सचेंजों  से  टेलीफोन  या  तो  लंबी  ओवरहैड  लाइनों  के  जरिए  जुड़े  हुए  अथवा  रेडियों  प्रणालियों

 अथवा  सिंगल  चैनल  के  माध्यम  से  जुड़े  हुए  कुछ  स्थानों  पर  जहां  रेडियो

 प्रणाली  के  लिए  उस  स्थान  की  लाइन  उपलब्ध  नहीं  होती  है  वहां  उपयुक्त  वैकल्पिक  माध्यम  से  सेवा  बहाल  की

 जाती  ओवरहैड  लाइनों  वाले  माध्यम  में  खरारि  उत्पन्न  होती  रहती  है  और  उसे  ठीक  करने  के  लिए  खराबी

 वाले  स्थान  तक  पहुंचना  की  स्थिति  तथा  दुर्गम  क्षेत्रों  से होकर  गुजरने  वाली  ओवरहैड  लाइनों  तक

 कठिन  होता  रेडियों  प्रणालियों  की  जटिलताओं  के  लिए  सुविज्ञ  रख  रखाव  की  आवश्यकता  होती
 कभी-कभी  विशेषज्ञों  को  दूरस्थ  स्थानों  से  बुलाना  पड़ता

 2.  टेलीफोन  से  संबद्ध  उपस्कर  के  लिए  नियमित  पावर  सप्लाई  उपलब्ध  न

 उत्तर  प्रदेश  में  पर्यटन  होटल  और  यात्री  निवास

 1755.  श्री  सत्यदेव  क्या  नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  उत्तर  प्रदेश  में  केन्द्रीय  सहायता  से  कितने  पर्यटन  होटल  और  यात्री

 निवास  स्थापित  किये  गये  तथा  इस  प्रयोजनार्थ  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी

 इस  संबंध  में  केद्रीय  सरकार  के  विचाराधीन  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  प्रस्तावों  का  ब्यौरा  क्या  और

 केन्द्र  सरकर  ने  उन्हें  शीघ्र  निपटाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माधवराव्र  पिछले  तीन  वर्षों  यथा  1989-90

 से  1991-92  के  पर्यटन  विभाग  ने  12  5  पर्यटक  परिसरों  और  3  यात्री  निवासों  के  निर्माण  हेतु
 281.65  लाख  रुपयों  की  केद्रीय  वित्तीय  सहायता  प्रदान  की

 और  उत्तर  प्रदेश  राज्य  में  गहन  विकास  हेतु  एक  यात्रा  परिषथ  अभिनिर्धारित  किया  गया  है

 जिसमें  ऋषिकेश-नरेन््द्र  नगर-गंगोत्री-बद्रीनाथ  सम्मिलित  केन्द्रीय  वित्तीय  सहायता  के  प्रस्तावों  को  राज्य  सरकार

 के  साथ  परामर्श  करके  अभी  अंतिम  रूप  दिया  जाना
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 राज्यों  में  विद्युत  शुल्क

 1756.  श्री  गिरधारी  लाल  कया  जिश्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  अनेक  राज्यों  में  विद्युद  शुल्क  बढ़ाया  जा  रहा

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और  हे

 किन-किन  राज्यों  में  उनके  मंत्रालयों  द्वारा  जारी  किये  गये  निर्देशों  के  अनुसार  विद्युत  शुल्क  बढ़ाया  गया

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  से  अधिकांश  राज्यों  में  विद्युत  की

 बिक्री  की  वर्तमान  टैरिफ  विद्युत  उत्पादन  और  सप्लाई  की  लागत  से  काफी  कम  राज्य  बिजली  बोड्डों  को

 वाणिज्यिक  सिद्धांतों  के  अनुरूप  कार्य  निष्पादन  करना  पड़ता  इस  वास्तविकता  के  अलावा  विद्युत
 1948  के  प्रावधानों  के  अनुसार  राज्य  बिजली  बोडों  को  वर्ष  के  प्रारंभ  में  निर्धारित  निवल

 परिसम्पत्तियों  पर  सांविधिक  न्यूनतम  3%  का  अधिशेष  भी  अर्जित  करना  होता  4.4.92  को  हुये  राज्यों  के

 विद्युत  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  भी  यह  निश्चय  किया  गया  था  कि  राज्य  बिजली  बोर्डों  को  सशक्त  वाणिज्यिक

 सिद्धांतों  के  अनुरूप  कार्य  निष्पादन  करना  चाहिये  और  विद्युत  ऊर्जा  के  लिये  कृषि  टैरिफ  की  न्यूनतम  दर  इस
 समय  50  पैसे  प्रति  यूनिट  निर्धारित  की  जानी  चाहिये  '

 के  दौरान  14  राज्य  बिजली  बोर्डों  न ेअपनी  टैरिफ  की  दरों  में  संशोधन  किया  उपलब्ध  सूचना
 के  अनुसार  मणिपुर  और  असम  राज्यों  ने  कृषि  टैरिफ  की  दर  50  पैसे  प्रति  यूनिट  और  इससे  अधिक
 निर्धारित  की

 जायुदूत  जिमानों  की  आर्थिक  रूप  से  लाभप्रदता  |

 1757.  श्री  भ्रणण  कुमार  क्या  नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  जायुदूत  के  अधिकांश  विमान  आर्थिक  रूप  से  लाभप्रद  नहीं

 यदि  तो  वायुदृत  बेड़े  के  विमानों  का  ब्यौरा  क्या

 इनमें  से  कितने  विमानों  ने  अपनी  उड़ान  अवधि  पूरी  कर  ली  है  और  उनका  ब्यौरा  क्या  और

 इन्हें  उड़ान  भरने  योग्य  बनाये  रखने  की  दृष्टि  से  इनकी  वर्तमान  लागत  उपादेयता  क्या

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माथवराव

 वायुदृत  के  पास  इस  समय  उसके  विमान  बेड़े  में  आठ  डोर्नियर  228,  आठ  और  एक
 विमान

 और  किसी  भी  विमान  ने  अभी  तक  अपना  परिचालन  कार्यकाल  पूरा  नहीं  किया  वर्तमान
 किराये  ढांचे  बायुदृत  के  परिचालन  लागत  उपादेयता  के  अनुरूप  नहीं
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 आकाशवाणी /  दूरदर्शन  पर  विज्ञापन

 1758.  श्री  केਂ  तुलसिऐथा  क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 दूरदर्श  और  आकाशवाणी  पर  विज्ञापन  स्वीकार  करने  के  लिये  क्या  प्रक्रिया  अपनाई  जाती

 दूरदर्शन  पर  राष्ट्रीय  नेटवर्क  तथा  क्षेत्रीय  कार्यक्रमों  में  दिये  जाने  वाले  विभिन्न  प्रकार  के  विज्ञापनों  की

 दरें  क्या  और

 क्या
 इन  दरों  को  संशोधित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  और  यदि  तो  तत्संबी  ब्यौरा  क्या

 सूखना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा  दूरदर्शन  और  आकाशवाणी

 पर  विज्ञापन  समक  की  उपलब्धता  ओर  विज्ञापन  प्रसारण  संहिता  के  अनुसार  आओ  प्रथम  पाओਂ  आधार

 पर  स्वीकार  किए  जाते

 केन्द्र  राष्ट्रीय  नेटवर्क  और  समय  की  भिन्न-भिन्न  श्रेणियों  पर  निर्भर  करते  हुये  10  सेकेंड  के

 विज्ञाप  की  दर  1500/-  से  1,20,000/-  रु०  तक  होती
 *

 मध्य  प्रदेश  और  उत्तर  प्रदेश  में  पानी  की  खोज

 1759,  औमती  भाजना

 श्रीमती  कृष्णेना  कौर

 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 मध्य  प्रदेश  और  उत्तर  प्रदेश  के  किन-किन  जिलों  में  पानी  की  खोज  के  लिये

 भूसवेक्षण  कराया  गया

 उपर्युक्त  प्रत्येक  राज्य  में  पृथक-पृथक  रूप  से  कुल  कितनी  धनराशि  खर्च  की  और

 उक्त  राज्यों  के  जिलों  में  कितना  पानी  उपलब्ध

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याशरण  केन्द्रीय  भूजल  बोर्ड  ने  मध्य

 प्रदेश  और  उत्तर  प्रदेश  राज्यों  में  क्रबद्ध  जल  भू-वैज्ञानिक  सर्वेक्षण  पूरे  कर  लिये  भूजल  के  लिये

 अन्वेषणात्मक  ड्रिलिंग  में  शामिल  किये  गये  जिलों  के  नाम  में  दिये  गये

 मध्यप्रदेश  और  उत्तर  प्रदेश  राज्यों  में  भूजल  के  अन्वेषण  तथा  पुर्वेक्षण
 के  लिये  वर्ष  1991-92  के  दौरान  व्यय  की  गयी  कुल  राशि  क्रमशः  2.95,  करोड़  3.95  करोड़

 4.58  करोड़  रुपये  और  13.86  करोड़  रुपये

 मध्य  प्रदेश  तथा  उत्तर  प्रदेश  में  भूजल  संसाधनों  की  उपलब्धता  की  जिलेवार  स्थिति

 में  दी  गयी
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 कामना  न  2  ख  >>  अ इ+ह  हा
 हि

 मध्य  प्रदेश  तथा
 उत्तर  अदेश  राज्यों  में  किये  गये  भूजल  अन्वेषण  की  जिलेबार

 3 (३  पाप  ॒ 2

 राज्य  भूजल  अन्वेषणात्मक  ड्रिलिंग  में  शामिल  किये  गये  जिलों  के  नाम

 ष्ण

 ता  सदई
 उदयपुर  ।

 मध्य  प्रदेश  खंडवा  खड़गांव

 विदिशा  |

 उत्तर  प्रदेश

 कानपुर  कानपुर
 राय

 विवरण-ाा

 क्रम  संਂ  जिले  का  नाम  कुल  पुनर्भरणीय भूजल  संसाधन
 घन  मीटर /

 शुअरा्त
 ‘  अहमदाबाद  1254.15
 ३.  अमरेली  822.69
 3.  बानसकाथा  1480.17
 4.

 बड़ौदा  1186.47
 5.  घावनगर  1329.72
 6.

 बड़ौच  840.16
 7.  बलसार  1143.18
 8.  डांग  144.28
 9.

 गांधौनगर  122.84
 10.  जामनगर  993.55

 जुनागढ़  1251.11
 0  खेदा  1602.58
 *  कच्छ  802.93
 कि

 फंचमहल  1116.03
 15.

 राजकोट  1361.67
 .  स्वरकांधा  पट  1263.46

 सुरत  1960.21
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 क्रम  सं  जिले  का  नाम  कुल  पुनर्भरणीय  भूजल  संसाधन
 घन  मीटर /

 18.  सुरेशनगर  867.24
 19.  मेहसाना  864.30

 20376.74

 1.  बड़ौदा  175.20
 2.  बड़ोच  162.12
 3.  कनसकांथा  429.00

 अहमदाबाद
 गांधीनगर  219.91
 सावरकांथा

 5.  मेहसाना  611.86
 6.  खेदा  433.21
 7.  कच्छ  139.62
 8.  सुरेघनगर  13.05

 2174.97

 शाजस्थान
 1.  अजमेर  544
 2.  अलवर  म््श्ब
 3.  बांसकड़ा  408
 4.  कड़मेर  319
 5.  भीलवाड़ा  897
 6.  भरतपुर  605
 7.  बीकानेर  147
 8.  बंदी  464
 9.  चित्तोड़गढ़  997

 10.  चुहू  251
 11.  धौलपुर  282
 12.  इूंगरपुर  299

 13.  श्रीगंगानगर  327
 14.  जयपुर  1629
 15.  जालौर  613
 16.  जैसलमेर  143
 17.  झालावार  567

 18.  झुनझुन्  356

 19.  जोधपुर  शा

 20.  कोटा  1222

 21.  नागौर  656

 10S
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 क्रम  सं*  जिले  का  नाम  कुल  पुनर्भरणीय  भूजल  संसाधन
 धन  मीटर /

 22  पाली  673

 23  सथाई  माधोपुर  1148

 24  सीकर  549

 25  सिरोही  अ्बा

 26  टॉक  513
 27  उदयपुर  949

 कुल  16224

 नध्य  प्रदेश
 1.  बालाबाट  1095
 2.  बस्तर  6128
 3.  बेतुल  1055
 4.  भिंड  921
 5.  भोपाल  278
 6.  बिलासपुर  2833

 7.  छतरपुर  1036
 8,  छिंदवाड़ा  1136
 9.  डमोह  829

 10.  डातिया  313
 11.  देवास  712
 12.  घर  748
 13.  दुर्ग  1202
 14.  मैना  1316
 15.  श्यालियर  1024
 16.  होशंगाबाद  2368
 17.  इंदौर  433
 18.  जबलपुर  1148
 19.  झबुओं  484
 20.  खंडया  835
 21.  खड़गांव  1122
 22.  मुंडेसौर  1005
 23,  मंडला  2536
 24.  मोरेना  1995
 25.  नरसिंहपुर  979
 26.  फ्न्ना  812

 27.  रायगढ़  2135
 328.  श्यपुर  3838
 29.  रेसन  898
 30.  राजगढ़  689
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 क्रम  सं*  जिले  का  नाम  कुल  पुनर्धरणीय  भूजल
 थन  मीटर

 1322

 के
 है
 कै
 है
 5
 है
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 8
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 8४
 8८72

 हु

 है|

 8311

 11811
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 g

 कुल  59719

 उतर  प्रदेश
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 कम  जिले  का  कुल  पुर्धपणीण  भूजल  संसाधन क्रम  जिले  का  नाम  कुल  पुनर्भरजीय  भूजल
 घन  मीटर /

 2335-
 क्या  बा  3104 23.  क्स्ती

 28५५ 24.  देवरिया
 28% 25.  गोरखपुर
 1४2६ 26.  हरदोई
 का 27.  खीरी
 on

 कब  विकास  1713 29.  रायबरेली
 28०

 हे  सोलफु  +501 31.  उन्नाव
 फू 3२.  बुलन्दशहर
 jo 33.  गाजियाबाद
 1761

 हे  मेरठ  1721 35.  मुजफ्फरनगर
 222

 रे  1172 37.  बिजनौर
 ्

 कप  सम  722 ट
 बरेली  1681 40.  बरेली

 2 41.  बदायूं
 क्या हर
 1512 43.  शाहजहांपुर
 92 44.  बलिया
 रा 45.  गाजीपुर

 हक 46.  जौनपुर
 हि 47  मिर्जापुर

 48.  वाराणसी
 हक 49.  देहरादून

 हक 50  मैनीताल

 कुल  80450

 अजोध्या  पत्य  स्टोरेज  प्रोजेक्ट

 1760.  श्री  जीर  सिंह  क्या  जिश्तुत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  पश्चिम  बंगाल  में  अजोध्या  पम्प  स्टोरेज  प्रोजेक्ट  की  तकनीकी  और  आर्थिक  दृष्टि  से  स्वीकृति  प्रदान
 कर  दी  गई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  यह  परियोजना  इस  समय  पर्यावरण  एवं  वन  मंत्रालय  के  पास  लंबित  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 जिद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  और  पश्चिम  बंगाल  में  पुरूलिया
 पम्प  स्टोरेज  स्कीम  के  संबंध  में  पश्चिम  बंगाल  राज्य  बिजली  बोर्ड  द्वारा
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 29  1914  लिखित  उत्तर

 तकनीकी-आर्थिक  स्वीकृति  हेतु  प्रस्तुत  परियोजना  रिपोर्ट  के  संबंध  में  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकरण  द्वारा  की  जा  रही
 जांच  अप्रिम  अवस्था  में

 और  पर्यावरण  एवं  बन  मंत्रालय  द्वारा  सूचित  किया  गया  है  कि  आवश्यक  स्वीकृतियों  हेतु
 1989  में  प्राप्त  प्रस्ताव  को  राज्य  सरकार  को  1989  में  वापस  लौटा  दिया  गया  था  और  उनसे

 उसे  निर्धारित  प्रोफार्मा  में  प्रस्तुत  करने  को  कहा  गया  संशोधित  प्रस्ताव  अभी  तक  उन्हें  प्राप्त  नहीं  हुआ

 लक्षद्वीप  में  एसब-्टी'हीਂ  सुविधा

 1761.  श्री  पीਂ  एमਂ  कया  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  लक्षद्वीप  में  किल्टन  और  बिटरा  द्वीप  समूह  में  एस०्टीग्डी०  सुविधा  प्रदान  करने
 की  मांग  की  गई  और

 यदि  तो  वर्ष  1992-93  के  दौरान  उक्त  द्वीप  समूहों  में  एस०्टीटी०  सुविधा  प्रदान  करने  हेतु  क्या
 प्रस्ताव  किये  गये

 संजार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  जीਂ  रंगयया

 वर्ष  1992-93  के  दौरान  केवल  किलटान  में  एसन्टी०्डीਂ  सुविधा  प्रदान  करने  की  योजना  बशर्तें

 कि  सैटलाइट  माध्यम  उपलब्ध

 तमिलनाहु  के  तंजावूर  जिले  में  होटलों  का  निर्माण

 1762.  श्री  के०  राममूर्ति  क्या  नागर  लिमानन  और  पर्थटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 यूनेस्को  द्वारा  तमिलनाडु  के  तंजाबूर  जिले  के  विश्व  विरासत  क्षेत्र  घोषित  किये  जाने  को  ध्यान  में  रखते

 हुये  सरकार  का  विचार  वहां  पर  अंतर्राष्ट्रीय  स्तर  के  होटलों  का  निर्माण  करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 क्या  सरकार  का  विचार  स्थानीय  तथा  विदेशी  पर्यटकों  को  बेहतर  सुविधाएं  उपलब्ध  कराने  के  लिये  एक
 बोर्ड  की  स्थापना  करने  का

 नागर  जिमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माधवरात  भारत  पर्यटन  विकास  निगम  की

 वार्षिक  योजना  1992-93  में  तमिलनाडु  के  तंजावूर  जिले  में  होटलों  के  निर्माण  के  लिये  किसी  योजना

 प्रावधान /  स्कीम  की  परिकल्पना  नहीं  की  गई

 प्रश्न  नहीं

 डिश  एन्टीना  के  लिये  लाइसेंस  ।
 श्री  अनन्तराज  कया  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  डिश  एल्टीना  प्रणाली  के  लिये  लाइसेंस  देने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 संजार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीष्ली०  रंगयया  और  डिश  एन्टीना  अधिप्रहण

 और  प्रयालन  की  लाइसेंसिंग  व्यवस्था  देश  में  पहले  से  ही  विद्यमान
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 1764.  श्री  जीਂ  एसਂ  क्या  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  का  कोई  प्रस्ताव  निजी  क्षेत्र  में  रक्षित  ताप  विद्युत  संयंत्र  की  स्थापना  को  प्रोत्साहन  देने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इन्हें  कब  तक  क्रियान्वित  किये  जाने  की  संभावना

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  से  विद्यमान  निजी  अथवा

 सार्वजनिक  क्षेत्र  में  केसिव  विद्युत  संयंत्र  अधिष्टापित  किये  जाने  के  लिये  किसी  प्रकार  का  प्रतिबंध  नहीं  लगाती

 25  मेगावाट  से  कम  क्षमता  वाले  संयंत्र  के  लिये  राज्य  मिजली  बोर्ड  की  अनुमति  प्राप्त  करना  आवश्यक  होता  है
 और  इससे  अधिक  क्षमता  वाले  संयंत्र  के  लिये  केद्रीय  विद्युत  प्राधिकरण  (athe)  की  सहमति  प्राप्त  करना

 अपेक्षित  होता

 विद्युत  सप्लाई  और  वितरण  में  निजी  क्षेत्र  की  भागीदारी  से  संबंधित  अनुमोदित  नीति  के  प्रावधानों  के

 अनुसार  अधिशेष  विद्युत  राज्य  बिजली  बोडों  को  बेचने  के  लिये  केएिव  विद्युत  संयंत्रों  को  प्रोत्साहन  प्रदान  किया

 पंजाब  में  टेलीफोन  एक्सजेंजों  को  बदलना

 1765.  श्री  कमल  कया  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  विचार  पंजाब  में  विशेषकर  होशियारपुर  जिले  में  हस्तचलित  टेलीफोन  एक्सचेंजों  को

 इलैक्ट्रानिक  एक्सचेंजों  में  बदलने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 प्रत्येक  मामले  में  कितनी  प्रगति  हुई

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  जीਂ  रंगथया

 पंजाब  में  कार्यरत  कुल  42  मैनुअल  टेलीफोन  एक्सचेंजों  में  से  34  जिसमें  होशियारपुर  जिले  में
 कार्यरत  सभी  6  मैनुअल  एक्सचेंज  भी  शामिल  वर्ष  1992-93  के  दौरान  स्वचालित  बनाने  की  योजना  तैयार
 की  गई  है  तथा  पंजाब  के  शेष  8  एक्सचेंजों  को  वर्ष  1793-94  के  दौरान  स्वचालित  बनाया

 (1)  इन  मैनुअल  एक्सचेंजों  को  स्वचालित  बनाने  के  लिये  उपस्कर  का  निर्धारण  कर  लिया  गया

 (ii)  यर्ष  1992-93  के  होशिवारपुर  जिले  सहित  पंजाब  में  एक्सचेंजों  को  स्वचालित  बनाने  के  लिये
 आवश्यक  सभी  हइलेक्ट्रमिक  एक्शयेंजों  के  लिये  शरीद  आदेश  दिये  जा  चुके
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 हीपों  में  ज्वालामुखी  का  अध्ययन

 1766.  श्रीमती  सुमित्रा  क्या  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  निर्जन  द्वीपों  में  ज्वालामुखी  के  कारणों  पर  अध्ययन  के  लिये  वहां  एक  अध्ययन  दल  भेजा  गया

 यदि  तो  क्या  उक्त  दल  ने  अपनी  पिपोर्ट  दे  दी

 यदि  तो  उसका  निष्कर्ष  क्या  और

 इस  पर  कया  कार्यवाही  की

 खान  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  बलराम  सिंह  और

 भारतीय  भूवैज्ञानिक  सर्वेक्षण  द्वारा  किये  गये  अध्ययनों  से  अब  तक  यह  मालूम  हुआ  है
 कि  बैरन  द्वीप  का  ज्वालामुखी  विश्वव्यापी  परिदृष्य  में  एक  अकेली  घटना  नहीं  किन्तु  यह  गहरी  भू-पृष्ठीय
 प्रक्रियओं  की  लघु  अभिव्यंजना  है  जो  बैरन  द्वीप  में  प्रकट  हो  रही  ज्वालामुखी  सबड़कशन  से  संबंधित  है  और

 एशिया  प्लेट  के  नीचे  भारतीय  महासागरीय  स्थल  मंडल  के  पूर्व  की  ओर  सबडव्शन  का  परिणाम

 बैरन  नार्कोश्डम  तथा  अल्कोक  सीमाऊंट  के  समुद्रीतल  का  सर्वेक्षण  करने  पर  उत्तर-ठत्तर  दक्षिण-दक्षिण
 पश्चिम  दिशा  में  बैरन  द्वीप  ज्वालामुखी  के  सहारे  एक  भूमिगत  पर्षत  विद्यमान  इस  द्वीप  के  16--18  किन्मी०

 पश्चिम  में  एक  दूसरे  उपसमानान्तर  रिज  का  भी  पता  लगा

 ज्वालामुखी  एक  प्राकृतिक  घटना  है  और  इस  ज्वालामुखी  के  फटने  से  एकत्र  किये  गये  नमूनों  का

 वैज्ञानिक  अध्ययन  किया  जा  रहा

 उत्तर  प्रदेश  में  सार्वजनिक  नलकृप  परियोजना

 1767.  श्री  जगत  जीर  सिंह  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  परियोजना  सार्वजनिक  नलकृप  संबंधी  कोई  प्रस्ताव  विश्व  बैंक

 सहायतार्थ  केन्द्रीय  सरकार  को  भेजा

 यदि  तो  प्रस्ताव  इस  समय  किस  अवस्था  में  और

 परियोजना  को  कब  तक  स्वीकृति  दे  दी

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याजरण

 और  विश्व  बैंक  ने  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  विश्व  बैंक  की  सहायता  से  लगाए  गये  पहले

 नलकूपों  की  कार्य  उथले  कुओं  में  कृषकों  के  और  कृषक  जल  उपयोक्ता  संधों  अथवा

 पंचायतों  को  विद्यमान  गहरे  नलकूप  के  स्वामित्व  का  ग्रामीण  विद्युत  पर  बहुत  अधिक  सब्सिडी  तथा

 भूजल  के  अति  दोहन  के  खतरे  से  संबंधित  अनेक  मामले  उठाए  विश्व  बैंक  ने  यह  भी  सुझाव  दिया  है  कि

 उत्तर  प्रदेश  के  अधिकारियों  को  भारत  के  उत्ती  और  दक्षिणी  राज्यों  तथा  बंगलादेश  का  दौरा  करना  चाहिये  ताकि

 वे  सार्वजनिक  नलकूपों  को  निजी  अथया  साथुदायिक  स्वामित्व  को  हस्तांतरित  करने  का  अनुभथ  प्राप्त  कर

 इन  मुद्दों  के  हल  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  सशकार  ह्वरा  उठाए  गये  कदमों  से  विश्व  बैंक  संतुष्र  नहीं
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 मुम्बई  से  कॉंकणी  भाषा  में  समाचार  बुलेटिन

 1768.  श्री  प्रतापराव  बीਂ  क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  आकाशवाणी  का  मुम्बई  केन्द्र  स ेकॉकणी  भाषा  के  दो  समाचार  बुलेटिन  प्रसारित  किये  जाते

 क्या  इन  बुलेटिनों  को आकाशवाणी  के  पुणे  और  और  गोवा  केन्द्रों  से  भी  प्रसारित  किया  जाता

 क्या  इन  बुलेटिनों  का  प्रसारण  अब  रोक  दिया  गया

 क्या  महाराष्ट्र  के  विभिन्न  संगठनों  द्वारा  इन  बुलेटिनों  के  प्रसारण  फिर  शुरू  करने  की  मांग  की  जा  रही

 (3),

 क्या  इन  संगठनों  की  यह  भी  मांग  है  कि  इन  बुलेटिनों  का  प्रसारण  मुम्बई  के  बदले  दिल्ली  से  किये

 और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  इस  संबंध  में  क्या  कार्रवाई  की  गई

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा  और

 कॉकणी  समाचार  ब्लुलेटिनों  को  तैयार  करने  और  प्रसारित  करने  का  कार्य

 बम्बई  से  आकाशवाणी  पणजी  को  अंतरित  कर  दिया  गया

 और

 कॉकणी  समाचार  बुलेटिनों  का  पणजी  में  अंतरण  प्रचालन  के  कारणों  से  किया  इन

 बुलेटिनों  को  दिल्ली  से  प्रसारित  करना  संभव  नहीं  पाया  गया

 कोंकण  क्षेत्र  में  सिंचाई  सुविधाओं  का  विकास

 1769.  श्री  सुधीर  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 केद्रीय  जल  आयोग  द्वारा  महाराष्ट्र  के  कॉकण  क्षेत्र  में  किये  गये  सर्वेक्षण  का  ब्यौरा  क्या

 क्या  महाराष्ट्र  के  कॉकण  क्षेत्र  में  सिंचाई  सुविधाओं  को  विकसित  करने  की  योजना  और

 यदि  तो  तस्संब्रंधी  ब्यौरा  क्या

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याचरण  से  केन्द्रीय  जल  आयोग  ने  महाराष्ट्र  के कॉकण
 क्षेत्र  में कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  कोंकण  क्षेत्र  में  दक्षिण  पूर्वी  मानसून  के  दौरान  प्राप्त  वर्षा  जल  के
 संरक्षण  से  संबंधित  समस्याओं  का  अध्ययन  करने  के  लिये  योजना  आयोग  द्वारा  राज्य  सरकार  के  परामर्श  से
 जनवरी  1981  में  डा०  स्वामीनाथन  की  अध्यक्षता  में  पश्चिमी  घाट  जल  संसाधन  अध्ययन  समिति  गठित  की  गई

 उसकी  अनुवर्ती  कार्रवाई  के  रूप  महाराष्ट्र  सरकार  ने  कोंकण  में  जल  संसाधन  परियोजनाओं  का  सर्वेक्षण
 तीव्र  1991  में  सूचित  की  गई  प्रगति  का  स्तर  निम्नवत

 क्षमता

 परियोजनाओं  का  स्तर
 अंततः  सृजित

 0)  पूर्ण  ा  70007
 (॥)  निर्माणाधीन  1,13,000  19,294
 (॥)  प्रशासनिक  रूप  से  अनुमोदित  84,746  _

 जब  भी  आवश्यकता  होती  पीने  के  लिये  सिंचाई  परियोजनाओं  से  10%  जल  प्रदान  किया  जाता
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 आतंकवादी  द्वारा  मारे  गये  आकाशवाणी  /  दूरदर्शन
 के  अधिकारी

 1770.  श्री  पाला  के“एम०
 श्री  मोहन  सिंह
 श्रीमती  गिरिजा

 क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 आतंकवादियों  द्वारा  अब  तक  मारे  गये  आकाशवाणी/दूरदर्शन  के  अधिकारियों  का  ब्यौरा  क्या  और

 सरकार  ने  मारे  गये  व्यक्तियों  के  प्रत्वेक  परिवार  को  अब  तक  किस  प्रकार  का  और  कितना  मुआवजा
 दिया

 सूजना  और  प्रस्पूरण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा  और

 सूचना  संलप्र  विवरण  में  दी  गई

 *  विवरण

 आतंकवादियों  द्वारा  मारे  गये  आकाशवाणी/दूरदर्शन  के  कर्मचारियों  का  ब्योरा  तथा  मृतकों  के

 परिवारों  को  दिया  गया  मुआवजा

 क्र्से०  मारे  गये  कर्मवारी  जिस  तारीख  अदा  किया  यया  मुआवजा
 नाम  मारे  गये

 1.  श्री  लासा  13.2.90  1.  पअधान  मंत्री  राहत  कोष  1,25  लाख  रुपये

 दूरदर्शन  2.  श्री  कौल  द्वार  लिए  गए  अंतिम  वेतन  के  बराबर  परिवार  पेंशन
 3.  उनको  पुत्री  की  आकाशवाणी  में  प्रसारण  निष्यादक  के  पद  पर

 अनुकंपा  आधार  पर  नियुक्ति
 .  भुगतान  आधार  पर  बिना  बारी  के  डी०डी-ए०  फूलैट  का  आबंटन
 .  परिवार  को  सभी  अन्य  सेवा-निवृत्ति  लाभ  दिए  गए

 6.  जम्मू-कश्मीर  के  राज्यपाल  द्वारा  भी  1.25  लाख  रुपये  की

 अनुग्रह  राशि  का  भुगतान  किया

 छा
 +

 2.  श्री  आरन्केਂ  6.12.90  1.  प्रधान  मंत्री  राहत  कोष  1.25  लाख  रुपये
 केन्द्र  2.  श्री  तालिव  द्वारा  लिए  गए  अंतिम  वेतनਂ  केਂ  बराबर  परिवार
 विज्ञापन  प्रसारण  पेंशन  ।

 चंडीगढ़  ।  3.  उनके  पुत्र  की  आकाशवाणी  में  प्रसारण  निष्पादक  के  फद  पर

 अनुकेपा  आधार  पर
 .  परिवार  को  सभी  अन्य  सेवानिवृत्ति  लाभ  दिए ू

 3.  श्री  गोक्द  प्रसाद  13.6.1991  1.  अनुप्रह  राशि  का  भुगतान  1.00  लाख  रुपये
 2.  श्री  गोविंद  प्रसाद  द्वारा  लिए  गए  अंतिम  वेतन  के  बराबर  परिवार

 मोटर  पेंशन

 दूरदर्शन  3.  उनकी  पत्नी  को  दूरदर्शन  महानिदेशालय  में  अबर  श्रेणी  लिपिक

 नई  के  पद  पर  अनुकंपा  आधार  पर  नियुक्ति
 4.  सभी  अन्य  सेवानिवृत्ति  लाभ  उनके  परिवारों  को  दिए
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 क़न्संण  मारे  गये  कर्मचारी  जिस  तारीख  को  अदा  किया  गया  मुआवजा
 नाम  मारे  गये

 4.  श्री  एम"एल०  27.5.1992  1.  प्रधान  मंत्री  राहत  कोष  2.00  लाख  रुपये
 केन्द्र  2.  सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  2.00  लाख  रुपये

 पटियाला  |  3.  श्री  मनर्चदा  द्वारा  लिए  गए  अंतिम  वेतन  के  बराबर  परिवार
 पेंशन

 4.  सभी  अन्य  सेवानिक्त  लाभ  उनके  परिवार  को  दिए
 5.  पंजाब  तथा  हरियाणा  की  राज्य  सरकारों  ने  स्वर्गीय  श्री  मनर्चंदा

 के  परिवारों  को  दो-दो  लाख  रुपये  का  भुगतान
 NS  नमक+व++का-नननन-नननन-क+न++3++नकननन-नन+ननननननमननननननननननननन++  न»  तन  कान  न  नमन  वानन-+  मनन  न  कननननन  नमन  न  ननननननननननननननननन  नमन  कृपा  नम  नमन  न  न  नम  न

 राजस्थान  में  ताप  विद्युत  संयंत्र

 श्री  गंगा  राम  कोलीः  क्या  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  में  ताप  विद्युत  संयंत्र  की  स्थापना  करने  संबंधी  प्रस्ताव  सरकार  के  पास

 विचाराधीन

 यदि  तो  इसकी  स्थापना  कब  तक  होने  की  संभावना  और

 प्रस्तावित  संयंत्र  की  अनुमानित  लागत  कितनी

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ

 केद्रौय  विद्युत  प्राधिकरण  से  स्कीम  के  लिये  तकनीकी-आर्थिक  स्वीकृति  प्राप्त  नहीं  हो  पाई  क्योंकि

 यह  अभी  तैयार  किए  जाने  की  स्थिति  में  नहीं  कोयला  जल  की  उपलब्धता  सम्बद्ध  प्रारेषण
 प्रणाली  आदि  जैसे  आवश्यक  निवेश  सुनिश्चित  किए  जाने  तथा  परियोजना  प्राधिकारियों  द्वारा  पर्यावरणीय

 स्वीकृति  सहित  सभी  आवश्यक  स्वीकृतियां  प्राप्त  कर  लिए  जाने  के  पश्चात्  ही  इसे  तकनीकी-आर्थिक  स्वीकृति
 दी  जा  सकती

 परियोजना  की  अनुमानित  लागत  1473.19  करोड़  रुपये

 यमुना-पार  इलाके  में  टेलीफोनों  का  कार्यकरण

 1772.  श्री  जी'एलਂ  शर्मा  प्रेमः

 श्री  फूल  चन््द

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  दिल्ली  के  यमुना  पार  क्षेत्र
 के

 अधिकांश  टेलिफोन  खराब  रहते  हैं  और  शिकायत  दर्ज  कराने  के

 पश्चात्  भी  उन  पर  कोई  कार्रबाई  नहीं  की  जाती

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  क्या  कार्रवाई  करने  का  प्रस्ताव  है  कि  इन  शिकायतों  पर  अविलम्ब
 कारवाई  की

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीन्वीਂ  रंगयया  और  जी

 ढ़
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 बरसात  का  मौसम  और  शाहदरा  में  ओवषरहेड  ब्रिज  का  निर्माण  कार्य  होने  के  बावजूद  खराब  हुए  टेलीफोनों
 का  प्रतिशत  0.72  खराबियों  को  ठीक  करने  के  लिए  रिपोर्ट  मिलते  ही  तुरंत  कार्रवाई  की  जाती

 6
 खराबियों  को  ठीक  करने  के  लिए  एक  सुव्यवस्थित  निश्चित  प्रक्रिया  है  और  उसी  का  पालन  किया  जाता

 है  ।

 मध्य  प्रदेश  में  सार्वजनिक  टेलीफोन

 1773.  श्री  महेद्न  कुमार  सिंह  ठाकुरः  क्या  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 मध्य  प्रदेश  के  खरगौन  और  देवास  जिलों  में  कितने  सार्वजनिक  टेलीफोन  कार्य  कर  रहे
 और

 इन  क्षेत्रों  में  सार्वजनिक  टेलीफोन  लगाने  के  लिए  क्या  मापदंड  अपनाया

 संखार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीणखीਂ  रंगयया  खरगोन  और  देवास  जिलों

 में  कार्य  कर  रहे  सार्वजनिक  टेलीफोनों  की  संख्या  इस  प्रकार

 (i)  खण्डवा  277

 (॥)  खरगौन  215

 (iii)  देवास  156

 जोड़  648

 विभाग  की  उदार  नीति  के  अंतर्गत  सार्वजनिक  टेलीफोन  उन  सभी  को  प्रदान  किये  जाते  हैं  जो  इनकी
 मांग  करते  बशर्ते  कि  ऐसा  कर  पाना  व्यवहार्य  क्षमता  उपलब्ध  हो  और  निर्धारित  शर्तें  पूरी  की  गई

 ]
 वर्ष  1992-93  में  बिजली  उत्पादन  का  लक्ष्य

 1774.  श्रीमती  कृष्णेक्र  कौर

 औरीमती  रीता

 शीमती  दीपिका  एचਂ
 श्री  खेतन  पीएस०

 विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 देश  में  1992-93  के  दौरान  बिजली  उत्पादन  का  राज्यवार  कितना  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया

 (2)  प्रत्येक  राज्य  में  वित्तीय  वर्ष  के  पहले  तीन  महीनों  के  दौरान  बिजली  का  कस्तव  में

 कितना  उत्पादन  हुआ  और

 उक्त  मांग  में  उल्लिखित  अवधि  के  दौरान  उत्पादन  लक्ष्यों  को  प्राप्त  करने  के  लिए  प्रत्येक  राज्य

 बिजली  बोर्ड  को  कितनी  सहायता  राशि  दी

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  और  अपेक्षित  सूचता  संलप्न

 में  दी  गई

 1992  के  दौरान  विभिन्न  राज्यों  को  प्रदान  की  गई  सहायता  का  ब्यौरा  संलग्न

 में  दिया  गया
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 वर्ष  1992--93  के  दौरान
 |

 20  1992

 विवरण-॥

 उत्पादन  सम्बन्धी  कार्यक्रम  और  1992  के  दौरान
 सविक  उपलब्धि  का  राज्यवार  ब्यौरा

 मिलियन  यूनिट

 फ्पप्रणाली
 |

 ठपलब्धि

 1992-93  1992

 त  2  3

 भाखड़ा  प्रथथ  बोर्ड  11010  3250
 दिल्ली  6905  1903

 जम्मू  एवं  कश्मीर
 ताप  विद्युत  60  2
 जल  विद्युत  2900  944

 जोड़  2960  946

 हिमाचल  प्रदेश  1875  705

 हरियाणा

 तापविधद्युत  3550  800
 जल  विध्युत  240  61

 जोड़  3790  861

 राजस्थान
 ताप  विद्युत  6000  1556

 न्यूकबलीय  1540  176
 जल  विद्युत  1140  145

 जोड़  8680  1870

 पंजाब
 ताप  विद्युत  7600  1692
 जल  विधुत  2790  750

 जोड़  10390  2442

 उतर  प्रदेश
 *  ताप  विद्युत  40200  9861
 न्यूक्लीय  1950  248
 जल  विद्युत  5570  1138

 जोड़  47770  11247

 गुजरात
 ताप  बिद्युत  23200  6068
 जल  विद्युत  900  113
 जोड़  24100  6181
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 1  2  3

 सिक्षिय  45  9

 अलब
 !

 ताब  विद्युत  1650  259
 जल  बिधुत  10  0

 जोड़  1660  259
 भेधालय  1215  240

 जिपुरा
 31

 जप  विद्युत  400  15
 जल  विद्युत  50  46

 जोड़  150

 अणिपुर  410  37

 अठुणाचल  प्रदेश  15  0

 जोड़  अखिल  भारत
 सप  बिशुत  229050  55450

 न्यूबलीय  7350  1285
 जल  विद्युत  66300  15105

 जोड़  302700  71840

 ऊर्जा  की  अन्तर्राज्यीय/अन्तक्षेत्रीय  आधार  पर  सहायता
 मिलियन  यूनिट

 क्ज्य

 |!

 ऊ़िसे  सहायता  ही  सहायता
 92

 1  2  3

 उतरी  क्षेत्र  ..  पस*एसन्टीन्पीप्एस*

 हु  ः
 19.5

 चेडीगढ़

 दिल्ली  भाखड़ा  व्यास  प्रबथ  बोर्ड  6.1
 2.6

 हिमाचल  प्रदेश  133.2

 हरियाणा  हिमाचल  प्रदेश  0.0
 हिमाचल  प्रदेश  एस-्एसन्टी-्पीन्सीन  0.1

 पंजाब  18.5
 उत्तर  अदेश  81.0

 पंजाब  हिमाचल  प्रदेश  0.0
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 1  2

 जम्मू  एवं  कश्मीर  ना  एस*एसण्टीग्पीनएसण
 भाखड़ा  व्यास  प्रबंध  बोर्ड
 हिमाचल  प्रदेश

 राजस्थान  पंजाब
 म्रध्य  प्रदेश

 उत्तर  प्रदेश  भाखड़ा  व्यास  प्रब्ध  बोर्ड

 एस*एसबटी-्पीनएस*  विव्याचल  एसश्टीग्पी"एसण
 बी-बी-एमन्जी०
 भाखड़ा  व्यास  प्रब्ध  बोर्ड

 प  क्षेत्र

 गुजरात  महाराष्ट्र

 मध्य  प्रदेश  राजस्थान
 आम  प्रदेश
 उतरी  क्षेत्र

 महाराष्ट्र  गुजरात
 गोवा  महाराष्ट्र

 दीव  एवं  दादर  गुजरात
 नगर  हथेली

 दक्षिणी  क्षेत्र

 आम्र  प्रदेश  कर्नाटक

 महाराष्ट्र
 मध्य  प्रदेश

 गुजरात
 गोजा

 कर्नाटक  केरल

 तमिलनाडु
 महाराष्ट्र

 केरल  कर्नाटक

 तमिलनाडु

 तमिलनाडु  केरल

 पूर्वी  क्षेत्र

 बिहार

 143.8

 124.6

 10.7
 11.8



 लिखित  उत्तर  20  1992

 ॥  2  3

 उड़ीसा
 -  बिहार  0.0

 .  वैल्को  307.0
 आई  सी  सी  एल  106.1
 मध्य  प्रदेश  43.3
 आर»  एस*०  पी  3.3
 आश्र  प्रदेश  9.8

 प*०  बंगाल  राज्य  वि०  बोई  उत्तर-पूर्वी  5.4

 उत्तर-पूर्वी  क्षेत्र

 असम  पूर्वी  क्षेत्र  34.8

 टेलीफोनों  का  स्थानान्तरण

 1775.  श्री  चन्द्रेश  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  ने  टेलीफोन  को  देश  में  कहीं  भी  स्थानान्तरित  करने  के  बारे  में  हाल  में  कोई  निर्णय  लिया

 और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीवीਂ  रंगयया  और  जी  पूरे  देश  में

 टेलीफोनों  को  शिफूट  करने  की  अनुमति  देने  का  निर्णय  लिया  गया  जिन  शर्तों  के  अन्तर्गत  पूरे  देश  में

 टेलीफोन  शिफ्ट  किए  जा  सकते  वे  इस  प्रकार

 ()  जब  नए  टेलीफोन  के  लिए  प्रारम्भिक  आवेदन  जिस  एक्सचेंज  में  टेलीफोन  शिफ्ट  किया  जाना  हो  उसकी

 विशिष्ट  श्रेणी  के  अन्तर्गत  कनेक्शन  जारी  करने  की  अवधि  के  भीतर  किया  गया  हो  या  जहां  से  टेलीफोन  शिफ्ट
 किया  जाना  है  उस  एक्सचेंज  एरिया  में  शिफूट  किया  जाने  वाला  टेलीफोन  कम  से  कम  तीन  वर्ष  से  लगा  जो

 भी  पहले  सामान्यतया  तभी  टेलीफोन  शिफूट  करने  की  अनुमति  दी

 (ii)  जब  कोई  उपभोक्ता  भारत  में  कहीं  भी  टेलीफोन  शिफूट  करना  चाहता  है  तो  उसे  टेलीफोन  शिफूट  करने
 के  निर्धारित  प्रपत्र  में  उस  पर  सक्षम  प्राधिकारी  जिसके  अन्तर्गत  वह  क्षेत्र  आता  हो  जहां  से  टेलीफोन  शिफूट
 किया  जाना  है  एक  आवेदन  करना  होगा  और  वह  सक्षम  प्राधिकारी  उस  टेलीफोन  को  बंद  करने  का  प्रमाणपत्र

 उपभोक्ता  को  देगा  जिसमें  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  जिस  तारीख  से  बह  टेलीफोन  कार्य  कर  रहा  है  और

 टेलीफोन  कनेक्शनों  आदि  के  पंजीकरण  संबंधी  ब्यौरों  का  उल्लेख  उपभोक्ता  उस  सक्षम  दूरसंचार  प्राधिकारी
 जिसके  अन्तर्गत  वह  क्षेत्र  आता  हो  जहां  टेलीफोन  शिफूट  किया  जाना  उपर्युक्त  प्रमाणपत्र  सहित  आवेदन

 करेगा  और  वह  सक्षम  प्राधिकारी  उपर्युक्त  शर्तें  पूरी  किए  जाने  पर  नए  स्थान  पर  टेलीफोन  कनेक्शन  प्रदान

 (iii)  नए  स्थान  पर  टेलीफोन  की  संस्थापना  करने  के  लिए  फिर  से  संस्थापना  प्रभार  देने

 (४४)  ओ  बाई  टी  उपभोक्ताओं  के  मामलों  वह  सक्षम  दूरसंचार  जिसके  अन्तर्गत  वह  क्षेत्र
 आता  हो  जहां  से  टेलीफोन  शिफूट  किया  जाना  उपभोक्ता  का  प्रमाणपत्र  सहित  ओ  वाई  टी  श्रेणी  की  शेष  जमा

 यदि  कोई  वापिस  शिफूट  के  लिए  आवेदनकर्तता  को  अपने  आवेदन  के  साथ  नए  स्थान  पर

 उपर्युक्त  शेष  राशि  को  जमा  करना  होगा  ताकि  वह  उपभोक्ता  भी  ओ  बाई  टी  श्रेणी  के  अन्तर्गत  ही  माना

 ये  अनुदेश  1.7.1992  से  प्रभावी
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 नमन कनननननन-नननननतनन नम  नमन  न  मन  गन  नमन  नमन  न्कननननन नम  न+नननन  मनन  न  न वननननन नमक  मनन

 महाराष्ट्र  में  टेलीविजन  रिले  केन

 1776.  श्री  पांडुरंग  पंडुलिक  क्या  सूधना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  महाराष्ट्र  के  बुलढाना  जिले  के  खामगांव  में  दूरदर्शन  रिले  केद्र  निर्माणाधीन

 यदि  तो  इस  रिले  केद्ध  को  चालू  करने  के  लिए  अब  तक  कया  कदम  उठाये  गये  और

 यह  रिले  केद्ध  कब  से  काम  करना  आरंभ

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा  महाराष्ट्र  के  बुलढ़ाना  जिले

 के  खामगांव  में  इस  समय  एक  अल्प  शक्ति  टीग्वी०  ट्रांसमोटर  लगाने  का  कार्य  चल  रहा

 और  खामगांव  में  प्रस्तावित  ट्रांसमीटर  लगाने  के  लिए  उपयुक्त  इमारत  तय  कर  ली  गई  है  और

 ट्रॉंसमीटर  तथा  अन्य  अनुषंगी  उपकरण  के  लिए  निर्माताओं  को  आर्डर  दे  दिए  गए  वर्तमान  संकेतों  के  अनुसार
 खामगांव  का  ट्रंसमीटर  1992-93  के  दौरान  सेवा  के  लिए  चालू  करने  की  आशा

 राठरकेला  इस्पात  संयंत्र  द्वारा  सेकेन्डरी  उत्पादों  के  मूल्यों  में  वृद्धि  करना

 1777.  कुमारी  फ़िड़ा  क्या  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  राउरकेला  इस्पात  सँंयंत्र  ने  सेकेल्डरी  उत्पादों  के  मूल्य  में  60  प्रतिशत  वृद्धि  कर  दी  है  जबकि

 भारतीय  इस्पात  प्राधिकरण  ने  प्राइम  इस्पात  के  मूल्य  में  15  प्रतिशत  की  वृद्धि  की

 यदि  तो  सेकेग्डरी  उत्पादों  के  मूल्य  कम  करने  हेतु  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  अथवा  उठाने  का

 विचार  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 इस्पात  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सन्तोध  मोहन  जी

 और  प्रश्न  नहीं

 बिहार  और  उत्तर  प्रदेश  के  जनजातीय  क्षेत्रों  में  दूरसंचार  सुविधाएं

 1778.  श्री  राजेश  कुमारः
 श्रीमती  शीला

 क्या  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  विशेषतः  बिहार  और  उत्तर  प्रदेश  के  जनजातीय  क्षेत्रों  में  दूरसंचार  की  पर्याप्त  सुविधा  उपलब्ध  नहीं

 क्या  सरकार  का  विचार  इन  क्षेत्रों  में  अतिरिक्त  सुविधाएं  उपलब्ध  कराने  का

 यदि  तो  इस  प्रयोजनार्थ  बनायी  गयी  योजनाओं  का  ब्यौरा  क्या  और

 इन  राज्यों  में  अतिरिक्त  संचार  सुविधाएं  कब  तक  उपलब्ध  कराने  की  सम्भावना

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीवीਂ  रंगयया  पर्याप्त  सुविधा  उपलब्ध

 121



 लिखित  उत्तर  20  1992

 जी

 और

 ---  आठवीं  योजना  कें  प्रस्ताव  निम्नलिखित  मुख्य  विस्तृत  उद्देश्यों  को  ध्यान  में  रखकर  तैयार  किए  गए

 --  ग्रामीण  तथा  जनजातीय  क्षेत्रों  में  मांग  होने  पर  व्यवहारिक  रूप  से  टेलीफोन  प्रदान

 --  सभी  ग्राम  पंचायतों  में  1/4/95  तक  टेलीफोन  सुविधा  प्रदान

 --  शहरी  क्षेत्रों  में  प्रत्येक  100  परिवार  पर  एक  पी०्सी०ओ०  प्रदान

 --  01/4/91  तक  सभी  एक्सचेंजों  में  राष्ट्रीय  उपभोक्ता  डायल  सुविधा  प्रदान

 —  1992--97  की  अवधि  के  दौरान  जनजातीय  क्षेत्रों  में  निप्नलिखित  विशेषकर  जोड़े  जाने  का
 प्रस्ताव  है  बशरतें  कि  संसाधन  उपलब्ध  हों  और  रजिस्टर्ड  मांग

 बिहार  उत्तर  प्रदेश

 नए  कनेक्शन  15000  510

 एलग्डी०्पी०  टी०  140  327

 यु०एच-एफ०  1500  500

 तार  घर  70  65

 बिहार  की  कोयल  कारो  परियोजना  को  स्वीकृति

 1779.  श्री  कड़िया  क्या  विश्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 बिहार  की  कोयल  कारों  परियोजना  की  स्वीकृति  की  स्थिति  इस  समय  किस  चरण  में

 कया  इस  परियोजना  पर  कार्य  चालू  वर्ष  के  दौरान  शुरू  करने  का  विचार  ओऔर

 इस  परियोजना  का  कार्य  कब  तक  पूरा  हो  जाने  की  संभावना

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  बिहार  की  कोयल  कारों  जल  विद्युत
 परियोजना  को  राष्ट्रीय  जल  विद्युत  निगम  द्वारा  केद्धीय  क्षेत्र  में  क्रियान्वित  किये  जाने  के  लिये  1991  में

 स्वीकृति  प्रदान  कर  दी  गई

 और  यद्यपि  परियोजना  को  8  वर्ष  की  अवधि  में  चालू  किये  जाने  का  कार्यक्रम  है  किन्तु  निधियों
 संबंधी  बाधाओं  के  कारण  परियोजना  का  कार्य  रुक  गया

 दूरदर्शन  पुरस्कार

 1780.  श्री  प्रकाश  वी०  क्या  सूथना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  ने  टेलीविजन  कार्यक्रमों  का  स्तर  सुधारने  की  दृष्टि  से  कुछ  राष्ट्रीय  दूरदर्शन  पुरस्कार  शुरू
 करने  का  निर्णय  लिया  और

 यदि  तो  तसत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा
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 राष्ट्रीय  दूरदर्शन  पुरस्कारों  के  लिये  मार्गदर्शी  सिद्धांतों  की  मुख्य-मुख्य  बातें  विवरण  के  रूप  में  संलग्न

 विवरण

 राष्ट्रीय  दूरदर्शन  पुरस्कारों  के  मार्गदर्शी  सिद्धांतों  की  मुख्य-मुख्य  बातें

 1.  स्कीम  का  उद्देश्य  टीग्वी०  कार्यक्रमों  के  स्तर  और  उसकी  गुणवत्ता  को  बढ़ाना

 2.  पुरस्कारों  का  आयोजन  भारत  सरकार  की  ओर  से  दूरदर्शन  महानिदेशालय  द्वारा  किया

 3.  पुरस्कार  दो  तरह  के  होंगे  अर्थात्  सर्वोत्तम  प्रस्तुति  पुरस्कार  और  वैयक्तिक  उत्कृष्टता  पुरस्कार  ।

 सर्वोत्तम  प्रस्तुति  पुरस्कार  निम्नलिखित  वर्गों  के  लिये

 राष्ट्रीय  एकता  पर  टीन्बी०  शो  प्रकार  या  अन्य  दर्शक  सहभागिता

 कार्यक्रम /  वृत्तचित्र  /  टीगवीਂ  |

 (2)  बाहरी  निर्माताओं /  प्राइवेट  कम्पनियों  द्वारा  निर्मित  प्रायोजित  धारावाहिक  सीरियल

 (3)  दूरदर्शन  ड्रामा/टेली

 (4)  टेली

 (5)  सर्वोत्तम  लोक  सेवा  संचार  संदेश  (6  मिनट  तक  की  अवधि  के

 (6)  वन्य  जीवन  पर  कार्यक्रमों  सहित  शैक्षणिक /  वैज्ञानिक  कार्यक्रम  |

 (7)  विकासात्मक  कार्यक्रग /  वृत्त्रि  /  टीग्वीः

 (8)  परिवार  कल्याण  कार्यक्रम  |

 (9)  बाल  कार्यक्रम  |

 (10)  लोकगीत  और  पारंपरिक  कलाओं  सहित  नृत्य  और  नृत्य-नाटिका  कार्यक्रम  ।

 (11)  भारतीय  मूल  की  समाचार  क्लिपों  सहित  समसामयिक  विषयों  पर  कार्यक्रम  (45  सेकेन्ड  से  5

 मिनट  की  अवधि  ।

 वैयक्तिक  उत्कृष्टता  पुरस्कार  निम्नलिखित  वर्ग  में

 (1)  सर्वश्रेष्ठ  अभिनेता  ।

 (2)  सर्वश्रेष्ठ  अभिनेत्री  ।

 (3)  सर्वश्रेष्ठ  बाल  अभिनेता /  अभिनेत्री  |

 (4)  सर्वश्रेष्ठ  लेखक /  पटकथा  लेखक  ।

 (5)  सर्वश्रेष्ट  निर्देशक

 (6)  सर्वश्रेष्ठ  कला  निर्देशक  डिजाइनर  ।

 (7)  सर्वश्रेष्ठ  तकनीकी  निर्देशक

 (8)  सर्वश्रेष्ठ  कैमरा

 (9)  सर्वश्रेष्ठ  सम्पादक  |
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 सर्वश्रेष्ठ  प्रस्तुति  पुरस्कारों  में  निर्माताओं  को  30,000  रुपये  का  नकद  पुरस्कार  दिया  वैयक्तिक

 उत्कृष्टता  पुरस्कारों  मे ंबाल  कलाकारों  को  छोड़कर  नकद  पुरस्कार  10,000  रुपये  का  बाल  कलाकारों  को

 केवल  5,000  रुपये  दिये

 4.  प्रविष्टियों  के  लिये  दूरदर्शन  केन्द्रों  के  लिये  कोई  प्रविष्टि  शुल्क  नहीं  होगा  जबकि  बाहरी  निर्माताओं  से  500

 रुपये  प्रविष्टि  शुल्क  लिया

 5.  पुरस्कारों  का चयन  दूरदर्शन  द्वारा  नियुक्त  जूरी  द्वारा  किया  जाएगा  जिसका  गठन  सूचना  और

 प्रसारण  मंत्रालय  के  अनुमोदन  से  किया  प्रत्येक  जूरी  में  पांच  सदस्य  शतमें  दो  सरकारी  और  तीन

 गैर-सरकारी  सदस्य  जूरियों  की  अधिकतम  संख्या  6

 दिल्ली  में  पर्यटन  र्षणों  का  विकास

 1781.  श्री  फूल  चन्द  वर्मा  :  क्या  नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  में  वर्ष  1992-93  के  दौरान  पर्यटन  स्थलों  के  विकास  संबंधी  केन्द्र  सरकार  की  योजनाओं  का  ब्यौरा  क्या

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  म्राधवराव  संघ  राज्य  क्षेत्र  दिल्ली  में  पर्यटन  की

 आधारभूत  सुविधाओं  के  विकास  के  लिए  अभी  तक  निम्नलिखित  स्कीमें /  परियोजनाएं  अभिनिर्धारित  की  गई  है  :

 क्रम  सं*  परियोजना  का  नाम  अनुमानित  लागत
 लाखों

 1  पुराने  किले  में  ध्वनि  एवं  प्रकाश  प्रदर्शन  25
 2.  कुतुब  लाल  सफदरजंग  मकबरा  और  निज्ञामुदह्दीन  मकबरा  में  जन

 सुविधाएं  हे  20
 3.  मेले  और  उत्सव  10

 केरल  में  कम  शक्ति  के  नए  टीਂ  जीਂ  ट्रांसमीटर

 1782.  श्री  रमेश  क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  का  वर्ष  1992-93  के  दौरान  केरल  में  कम  शक्ति  के  नये  टीਂ  बी०  ट्रॉंसमीटरों  की  स्थापना
 करने  का  विचार  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 सूखना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा  दूरदर्शन  की  वर्ष
 1992-93  की  वार्षिक  योजना  के  अंतर्गत  देश  में  लगाए  जाने  वाले  अल्प  शक्ति/अति  अल्प  शक्ति  टी०  बी०

 ट्रांसमीटरों  के  स्थानों  को  अंतिम  रूप  नहीं  दिया  गया

 यह  सवाल  पैदा  ही  नहीं
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 डाक  विभाग  की  पुनर्सरखना

 1783.  श्री  ललित  उरांवः  क्या  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  विचार  डाक  विभाग  में  रेल  डाक  सेवा  जैसे  कुछ  क्षेत्रों  के  कार्यकरण  की  पुनसैरचना
 करने  का  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 संखार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीः  वी  रंगयया  डाक  विभाग  में  रेल  डाक  सेवा  जैसे

 कुछ  क्षेत्रों  की  कार्यप्रणाली  का  पुनर्गठन  का  इस  समय  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 उपर्युक्त  को  मददेनजर  रखते  हुए  प्रश्न  नहीं

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  पर  दूरदर्शन  धारावाहिक

 1784.  श्री  एनਂ  जे०  क्या  सूखना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  ने  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  स्वगॉय  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  पर  एक  धारावाहिक  प्रसारित  करने
 का  निर्णय  लिया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 सूखना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा  :  और  श्री  लाल

 बहादुर  शास्त्री  क ेजीवन  और  उपलब्धियों  पर  एक  आठ  भाग  वाले  धारावाहिक  का  निर्माण  कार्य  दूरदर्शन  द्वारा
 18  लाख  रुपये  की  लागत  पर  मैसर्स  उषा  इन्टरप्राइजेज  को  सौंपा  गया  कार्यक्रम  का  निर्माण  कार्य  प्रगति  पर

 सिक्किम  में  विद्युत  परियोजनाएं

 1785.  श्रीमती  दिल  कुमारी  भंडारी  :  क्या  विश्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 सिक्किम  में  केन्द्रीय  सहायता  से  कितनी  विद्युत  परियोजनाएं  निर्माणाधीन

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  *

 क्या  इन  परियोजनाओं  के  पूरा  होने  पर  सिक्किम  विद्युत  के  क्षेत्र  में  आत्मनिर्भਂ  हो  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  और  इस  सिक्षिम  में  रंगीत

 जल  विद्युत  परियोजना  (60  केद्धीय  क्षेत्र  परियोजना  के  रूप  में  निर्माणाधीन  परियोजना  से  349

 मिलियन  यूनिट  का  वार्षिक  ऊर्जा  उत्पादन  किए  जाने  की  सम्भावना  है  जिसे  पूर्वी  क्षेत्र  के  राज्यों  के  बीच  आबंटित

 किया  परियोजना  को  1995  तक  चालू  किए  जाने  की  सम्भावना

 ॥4वें  भारतीय  विद्युत  सर्वेक्षण  के  रंगीत  सहित  विभिन्न  स्वीकृत  एवं  निर्माणाधीन  स्कीमों  को

 ध्यान  में  रखते  हुए  सिक्किम  में  वर्ष  1994-95  के  दौरान  ऊर्जा  की  उपलब्धता  355  मिलियन  यूनिट  जबकि
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 आवश्यकता  6  मिलियन  यूनिट  की  इसी  1994-95  के  अन्त  में  व्यस्ततमकालीन  32

 मेगावाट  की  व्यस्ततमकालीन  आवश्यकता  की  तुलना  में  49  मेगावाट

 आश्र  प्रदेश  में  ग्राम  पंचायतों  को  टेलीफोन

 1786.  श्री  धर्मभिक्षमः
 श्री  आर०  सुरेन्द्र

 क्या  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 जिलाबार  कितने  ग्राम  पंचायतों  को  टेलीफोन  सुविधा  उपलब्ध  कराई  गई  है

 आज  प्रदेश  में  ग्राम  पंचायतों  को  उपलब्ध  कराई  गई  टेलीफोन  सुविधा  पर  कुल  कितना  धन  खर्च

 किया

 जिलावार  कितने  ग्राम  पंचायतों  को  यह  सुविधा  उपलब्ध  कराई  जानी

 1992-93  के  दौरान  ग्राम  पंचायतों  और  गांवों  में  टेलीफोन  सुविधा  उपलब्ध  कराने  के  लिए  क्या  कदम

 उठाये  गए  हैं  या  उठाने  का  विचार

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  जी०  रेंगयूया  30  1992  तक  10,031
 पंचायत  गांवों  को  टेलीफोन  सुविधा  प्रदान  की  जा  चुकी  जिले-वार  ब्यौरे  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए

 30  1992  तक  24  करोड़

 9502  1  ब्यौरे  संलप्न  विवरण  में  दिए  गए

 वर्ष  1992-93  के  दौरान  3050  पंचायत  गांवों  को  टेलीफोन  सुविधा  प्रदान  करने  का  प्रस्ताव  बशर्ते

 कि  संसाधन  उपलब्ध

 विवरण

 क्रम  जिले  का  नाम  30.6.1992  तक  टेलीफोन  अनुबंध
 सुविधा  युक्त  *30.6.1992  के  पश्चात
 पंचायत  ग्राम  टेलीफोन  सुविधा  प्रदान  किए

 जाने  वाले  पंचायत  ग्राम

 1.  आदिलाबाद  134  592
 2.  अनन्तपुर  513  352
 3.  चित्तुर  609  683
 4.  कुडपाह  314  427
 5.  पूर्व  गोदावरी  759  177
 6.  गुंटूर  709  250
 7.  करीमनगर  503  528
 8.  खम्माम  402  206
 9...  कृष्णा  721  209

 0.  कुजूल  672  191
 V1.  महबूबनगर  660
 2.  मेडक  417  392
 13.  नालगोंडा  301  710
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 क्रम  स॑०  जिले  का  नाम  30.6.1992  तक  टेलीफोन  30.6.1992  के  पश्चात

 सुविधा  युक्त  टेलीफोन  सुविधा  प्रदान  किए
 पंचायत  प्राम  जाने  वाले  पंचायत  ग्राम

 14.  नेल्लूर  416  526
 15.  .  निजामाबाद  |  285  336
 16.  प्रकाशम  251  704
 17...  रेगारेड्ड  349  रब
 18,  श्रीकाकुलम  396  668
 19.  विशाखाफ्तनम  388  541

 20.  विजयनगरम  324  565
 323  561

 22.  पश्चिम  गोदावरी  793  17

 जोड़  10,031  9,502

 :  खण्ड  मुख्यालओं  को  जिला  मुख्यालयों  से  टेलीफोन  द्वारा  जोड़ना

 1787.  मेजर  जनरल  भुवन  चन्द्र  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  प्रत्येक  खण्ड  मुख्यालय  को  जिला  मुख्यालय  से  तथा  प्रत्येक  ग्राम  पंचायत  को

 खण्ड  मुख्यालय  से  टेलीफोन  द्वारा  जोड़ने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 उत्तर  प्रदेश  में  फिलहाल  यह  सुविधा  कहाँं-कहां  उपलब्ध

 क्या  इस  योजना  के  अंतर्गत  पिछड़े  जनजातीय  तथा  पर्वतीय  क्षेत्रों  को  प्राथमिकता  दी  गई

 यदि  तो  उत्तर  प्रदेश  के  पर्वतीय  जिलों  विशेषतौर  पर  पौड़ी  और  चमौली  में  यह  सुविधा  कहां-कहां

 उपलब्ध  कराई  गई  है  तथा  कहां  कहां  उपलब्ध  कराने  का  विचार  है  और  कब  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  वीਂ  रंगयया  और  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना

 में  ब्लाक  मुख्यालयों  सहित  सभी  पंचायत  गांवों  को  टेलीफोन  सुविधा  प्रदान  करने  पर  विचार  किया  गया

 जिनका  संपर्क  जिला  मुख्यालयों  तक  बढ़ाया  जा  सकता

 उत्तर  प्रदेश  में  कुल  7374  पंचायत  गांवों  में  से  ।4  1992  तक  6652  पंचायत  गांवों  को

 टेलीफोन  सुविधा  प्रदान  कर  दी  गई

 ब्यौरे  संलम  विवरण  में  दिये  गये  इन  पर्वतीय  जिलों  में  शेष  पंचायत  गांवों  को  3  1995

 तक  टेलीफोन  सुविधा  प्रदान  की

 लागू  नहीं
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 विवरण

 31.3.1992  की  स्थिति  के  अनुसार  उत्तर  प्रदेश  के  पर्वतीय  जिलों  में  टेलीफोन  सुविधायुक्त
 पंचायत  गांवों  का  ब्यौरा

 क्रम  पर्वतीय  जिले  का  नाम  कचायत  गांवों  की  कुल  संख्या  टेलीफोन  सुविधायुक्त  पंचायत
 गांवों  की  संख्या

 1.  अल्मोड़ा  1360  89
 2.  चमोली  632  75
 3.  देहरादून  252  87
 4.  पौड़ी  1214  33
 मु  नैनीताल  779  184
 6.  पिथोरागढ़  827  n
 7.  टेहरी  822  27
 8.  उत्तर  काशी  337  12

 ्

 जोड़  6223  578

 पनधारा  विकास  पर  नेपाल  के  साथ  वार्ता

 1788.  श्री  रामनरेश  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  हाल  ही  में  भारत  और  नेपाल  के  बीच  हिमालय  से  निकलने  वाली  नदियों  के  पनधारा
 विकास  हेतु  प्रयास  के  संबंध  में  कोई  वार्ता  हुई  और

 यदि  तो  इन  वार्ताओं  के  परिणामस्वरुप  सामने  आये  कार्यक्रमों  का  ब्यौरा  क्या

 जल  संसाथान  मंत्री  विद्याचरण  और  हाल  हो  में  ऐसे  विचार-विमर्श

 नहीं  किए  गए  भारतीय  विशेषज्ञों  के  एक  दल  ने  1988  में  नेपाल  का  दौरा  किया  था  तथा
 जल  विभाजक  प्रबन्ध  के  लिए  तमूर  और  सुनोकोसी  नदी  बेसिनों  में  नाजुक  तथा  अवक्रमित  क्षेत्रों  का
 पता  लगाया  नेपाल  अपनी  मास्टर  प्लान  में  की  गयी  परिकल्पना  के  अनुसार  मृदा  संरक्षण  और
 जल-विभाजक  प्रबन्ध  कार्यक्रम  पर  कागजात  तैयार  करने  के  लिए  एक  संयुक्त  भारत  नेपाल  दल  गठित
 करना  चाहता  मास्टर  प्लान  अथवा  उसके  ब्यौरे  की  प्रति  अभी  प्राप्त  होनी

 एयर  इंडिया  की  क्षमता  का  उपयोग

 1789.  श्री  सैयद  क्या  नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 एयर  इंडिया  द्वारा  वर्ष  1988-89,  89-90  तथा  1990-91  के  दौरान  प्रथम  एग्जीक्यूटिव
 श्रेणी  तथा  इकॉनामी  श्रेणी  की  क्षमता  उपयोग  अलग-अलग  वर्षवार  ब्यौरा  क्या

 क्या  वास्तविक  क्षमता  उपयोग  अलग  अलग  क्षेत्रों  में  भिन्न-भिन्न

 यदि  तो  किन-किन  क्षेत्रों  में  क्षमता  उपयोग  सर्वाधिक  है  और  किन-किन  क्षेत्रों  में  न्यूनतम
 हुआ  है  और  कितना-कितना  हुआ
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 कया  एयर  इंडिया  द्वार  किया  गया  क्षमता  उपयोग  अन्य  अंतर्राष्ट्रीय  विमान  कम्पनियों  के उसी  अवधि  के

 क्षमता  उपयोग  के  अनुरूप  रहा  और

 क्षमता  उपयोग  में  सुधार  लाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये

 नागर  विमानन  और  पर्थटन  मंत्री  माधवराव  यात्रा  के  विभिन्न  श्रेणियों  में  वर्ष

 2988-99,  1989-90  तथा  1990-91  के  लिये  एयर  इंडिया  की  क्षमता  उपयोगिता  निम्न  प्रकार

 1988-89  1989-90  1990-91

 प्रथम  श्रेणी  20.1  18.8  17.0
 एक्म्यूबयूटिव  श्रेणी  39.4  26.5  26.7
 इकामामी  श्रेणी  72.1  71.6  71.0

 संयुक्त  66.4  64.1  64.2 (a)
 और  सेक्टर-वार  अधिकतम  तथा  न्यूनतम  भार-गुणक  दर्शाता  हुआ  एक  विवरण  संलग्न

 एयर  इंडिया  की  समग्र  क्षमता  उपयोगिता  की  अन्य  अंतर्राष्ट्रीय  विमान  वाहकों  के  साथ  पर्याप्त  रूप  से

 तुलना  की  जा  सकती  परन्तु  प्रथम  तथा  एक्जुक्यूटिव  श्रेणी  के  यात्रियों  का वहन  अन्य  विमान  की  तुलना  में

 कम

 एयर  इंडिया  अपने  यात्रियों  को  दी  जाने  वाली  सुविधाओं  की  सूक्ष्म  निगरानी  कर  रही  है  तथा  बेहतर

 समयबद्ध  ग्राउंड  उड़ानगत  भोजन  आदि  जैसी  सेवाओं  के  सभी  पहुलओं
 में  सुधार  लाने  के  लिये  अनेक  उपाय  कर  रही

 विवरण

 मार्ग  एक्जूयूक्यूटिव  इकोनामी  संयुक्त
 श्रेणी  श्रेणी  श्रेणी

 पु
 1988-89

 अधिकतम  भार  गुणक  यूणएस०आर०  42.4  न+

 पूर्वी-अफ्रीका  75.7  --  _

 आस्ट्रेलिया  न्+  82.3  चा

 यूगएसन्ए०
 न  ज+  न  74.9

 न्यूनतम  भार  गुणक  आस्ट्रेलिया  13.00  16.0

 पूर्वी  अफ्रीका  न  61.3  न

 गल्फ
 न  न  58.0

 1989-90
 अधिकतम  भार  गुणक  48.4  _  --  —

 पूर्वी-अफ्रीका  --+  72.0  +-  _-

 सिंगापुर  _  _  83.1  76.9

 न्यूनतम  भार  गुणक  आस्ट्रेलिया
 11.4  12.9  जा

 न

 गल्फ
 न  65.5  59.5
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 मार्ग
 प्रथण  इकोनामी  संयुक्त
 श्रेणी  श्रेणी  श्रेणी

 1990-91
 अधिकतम  भार  गुणक  57.9  ते  _  80.1

 हॉगकांग  _  47.6  85.2  न

 न्यूनतम  भार  गुणक  यूरोप  10.1  न+  _  59.5
 आस्ट्रेलिया  न्-+  11.5  ज-+  न

 जापान  —  88.5  ज+

 खाड़ी  देशों  में  आकाशवाणी  का  प्रसारण

 1790.  श्री  सुशील  चन्द्र  क्या  सूखना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 खाड़ी  देशों  में  आकाशवाणी  का  प्रसारण  सशक्त  नहीं  है  जितना  कि  पाकिस्तान  का

 खाड़ी  देशों  में  विभिन्न  कार्यक्रमों  का  प्रसारण  करने  वाली  आकाशवाणी  की  प्रसारण  शक्ति  का  ब्यौरा
 क्या

 क्या  सरकार  आकाशवाणी  की  क्षमता  बढ़ाकर  प्रसारण  को  उन्नत  करने  पर  विचार  कर  रही  और

 यदि  तो

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा  और

 आकाशवाणी  द्वारा  500  कि०  वा०  और  250  कि०  बा०  शार्टवेष  ट्रांसमीटरों  के  जरिये  खाड़ी  क्षेत्र  में  हिन्दी  सेवा
 प्रसारित  की  जा  रही

 और  पणजी  में  250  कि०  वा०  के  2  शार्टवेव  ट्रॉसमीटर  लगाए  जा  रहे  जिन्हें  खाड़ी  क्षेत्र  में

 पूर्णरूपेण  सेवा  प्रदान  करने  के  लिये  इस्तेमाल  किया  इन  ट्रांसमीटरों  को  1992  तक  तकनीकी
 रूप  से  तैयार  करने  का  कार्यक्रम

 केरल  में  टेलीफोन  उप-केन्र

 1791,  श्री  थाइल  जॉन  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  का  विचार  केरल  में  टेलीफोन  उप-केद्ध  खोलने  का  और

 )  यदि  तो  तस्संबंधी  जिलाबार  ब्यौरा  कया  है  तथा  ये  कहां-कहां  खोले

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  वीਂ  रंगयया

 पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  खोले  जाने  वाले  टेलीफोन  एक्सचेंजों  के  प्रस्तावों  के  जिले-वार  ब्यौरे
 संलग्न  विवरण  में  दिये  गये
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 के  जिले-वार  ब्यौरे है हर
 पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  खोले  जाने  बाले  प्रस्ताधित  छोटे

 एक्सचेंजों  लाइन  पूनिट

 पर्याप्त  पंजीकृत  मांग  और  उपस्कर  उपलब्ध  होः
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 1.  अंजरकण्डी  6.  कूृथूप्रम्या
 2.  बलियापट्टनम  7...  पनूर
 3.  कम्नानौर  8.
 4.  चेरूकुशू  9.  तेल्लीचेरी
 5...  एडाक्ड  10.  धूवाकृतू

 मुम्बई  में  बलक  पंजीकृत  डाक  योजना

 1792.  श्री  राम  नाईकः  क्या  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  डाक  विभाग  ने  मुम्बई  में  डाक  प्रेषक  परिसरों  से  बल्क  पंजीकृत  डाक  लेने  और  भेजने  की  योजना

 शुरू  कर  दी  और

 यदि  तो  कब  से  और  डाक  प्रेषकों  के  नाम  और  पतों  का  ब्यौरा  क्या

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीन्वीਂ  रंगयया  जी

 पिछले  दो  वर्षों  से  निम्नलिखित  प्रेषक

 (1)  मैसर्स  रिलायंस  कंसलटेंसी

 मोगरा

 अंधेरी

 069.

 और  पिछले  एक  वर्ष  से  निम्नलिखित  प्रेषकों

 (2)  मैसर्स  प्रोम्ट
 गाला  नें०  6/7/66/74

 मैरिन  लाइन्स  स्टेशन  के

 400  002.

 मैसर्स  गणेश  बुक
 मर्कर  ग्राउंड

 गोडाउन  15
 11  वीं

 004,

 (3  जी

 (4)  मैसर्स  मास  मेलिंग

 486,  मोदी  स्ट्रीट  कॉस  लेन

 001,
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 महाराष्ट्र  में  पर्यटन  विकास

 1793.  श्री  मोहन
 श्री  यशवंत  राव

 क्या  नागर  विमानन  और  पर्थटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 केद्ध  सरकार  को  महाराष्ट्र  सरकार  की  ओर  से  पर्यटन  के  विकास  के  लिए  वित्तीय  सहायता  हेतु
 मिले  प्रस्तावों  का  ब्यौरा  क्या

 इनको  कब  तक  स्वीकृति  दे  दी

 इस  प्रयोजनार्थ  1992-93  के  दौरान  केन्द्र  सरकार  द्वारा  कितनी  धनराशि  मंजूर  की  गई

 क्या  सरकार  ने  महाराष्ट्र  के  रायगढ़  जिले  में  कुडे  की  बौद्ध  कालीन  गुफाओं  का  सर्वेक्षण  इसे
 पर्यटन  मानचित्र  में  शामिल  करने  हेतु  कराया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  यदि  तो  इसके  कया  कारण

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माधवराव  से  वर्ष  1992-93  के

 लिए  केद्रीय  वित्तीय  सहायता  हेतु  निम्नलिखित  परियोजनाएं  अभी  तक  सूचीबद्ध  की  गई  जिनके

 संबंध  में  राज्य  सरकार  से  विस्तृत  प्रस्ताव  अभी  प्राप्त  होने

 अनुमानित  लागत

 *०

 1.  पुणे  में  गांधी  स्मारक  आश्रम  का  विकास  30.00

 2.  शनिवानवाड़ा  में  ध्वनि-व-प्रकाश  प्रदर्शन  45.00

 3.  नानेड़  में  पर्यटक  सुविधाओं  तथा  मार्गस्थ  सुख-सुविधाओं  की  व्यवस्था  15.00

 4.  शौचालय  तथा  पेय  जल  सुविधाएं  और  जोतिबा  में  मार्गस्थ  16.00

 सुख-सुविधाएं

 इसके  कॉंकण  क्षेत्र  में गहन  विकास  हेतु  एक  पर्यटक  परिषथ  का  अभिनिर्धारण  किया  गया  है

 जिसमें  रायगढ़  जनजीरा  कुदा  श्रीवर्धन  और  हरिहरेश्वर  शामिल

 और  कुदा  गुफाओं  सहित  रायगढ़  जिले  की  पर्यटन  संभावना  के  बारे  में  पर्यटन  विभाग  ने

 सर्वेक्षण  शुरू  किया  है  जिसकी  रिपोर्ट  अभी  मिलनी

 अनिवासी  भारतीयों  द्वारा  निवेश  हेतु  खनिजों  का  अनारक्षण

 1794.  श्री  धर्मण्णा  मॉडयया  क्या  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  अनिवासी  भारतीयों  के  निवेश  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  सभी  खनिजों  को  अनारक्षित  करने

 का  कोई  प्रस्ताव  केद्रीय  सरकार  के  पास  विचाराधीन

 जी  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और
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 अनिवाप्ती  भारतीयों  की  ओर  से  1992  तक  यदि  कोई  प्रतिक्रिया  मिली  तो  उसका  ब्यौरा  क्या

 खान  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  बलराम  सिंह  से  जी  सरकार

 बात  की  जांच  कर  रही  है  कि  क्या  कुछ  जो  अभी  सरकारी  क्षेत्र  के लिए  आरक्षित  उनका

 आरक्षण  समाप्त  कर  दिया

 ]

 समाचार  पत्रों  के  पंजीयक  के  पास  विद्याराधीन  आवेदन  पत्र

 1795.  श्री  गोबिन्द  राम  निकामः  क्या  सूखना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 समाचार  पलों  के  पंजीयक  के  पास  ।  1992  तक  पंजीयन  हेतु  कितने  आवेदन-पत्र  लम्बित  पड़े

 क्या  पंजीयन  की  स्वीकृति  देने  हेतु  कोई  समय-सीमा  निर्धारित  की  गयी  है  और  क्या  इस  समय-सीमा
 का  पालन  किया  जाता  और

 समय  पर  पंजीयन  सुनिश्चित  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा  भारत  के  समाचार  पलों

 के  पंजीयक  के  कार्यालय  में  रखे  गए  रिकार्ड  के  अनुसार  ।  1992  को  212  आवेदन  पत्र  लम्बित  पड़े

 समाचार  पलों  का  रजिस्ट्रीकरण  प्रकाशक  द्वारा  प्रेस  और  पुस्तक  रजिस्ट्रीकण  अधिनियम  के  अधीन

 अपेक्षित  औपचारिकताओं  को  पूरा  करने  पर  किया  जाता  अधिनियम  में  इसके  लिए  कोई  समय  सीमा  निर्धारित

 नहीं  की  गई

 समय  पर  रजिस्ट्रकरण  सुनिश्चित  करने  के  लिए  भारत  के  समाचार-पत्नों  के  पंजीयक  के  कार्यालय  द्वारा

 रजिस्ट्रीकण  के  मामलों  का  हर  सप्ताह  मानिटरिंग  किया  जाता

 उड़ीसा  में  मैंगगीज  का  भंडार

 1796.  श्री  गोपीनाथ  गजपतिः  क्या  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 उड़ीसा  में  मैंगनीज  की  कितनी  खानें  हैं  और  राज्य  में  मैंगगीज  का  अनुमानित  भंडार  कितना  और

 मैंगनीज  की  उन  खानों  के  विकास  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये

 खान  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  बलराम  सिंह  वर्ष  1991-92  के  दौरान  उड़ीसा  राज्य
 में  मैंगगीज  की  54  खानें  कार्यरत  1.4.1990  को  राज्य  में  मैंगनीज  के  खनन  योग्य  कुल  भंडार  40.8
 मिलियन  टन

 वैज्ञानिक  और  आर्थिक  आधार  पर  खानों  का  विकास  सुनिश्चित  करने  के  लिए  नियम  बना  लिए  गए
 मैंगनीज  स्रोतों  का  तेजी  से  विकास  करने  के  लिए  मैंगनीज  अयस्क  के  पटटे  सरकारी  क्षेत्र  की  को
 ध्यान  में  रखने  के  बाद  निजी  क्षेत्र  को  दिए  जा  रहे
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 बावसाहइट  का  खनन

 1797.  श्री  सुबास  खन््द्र  नायकः  क्या  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  केन्र्रीय  सरकार  ने  वर्ष  1992-93  के  दौरान  उड़ीसा  के  कालाहांडी  जिले  में  बाक्साइट  के  खनन

 हेतु  कोई  योजना  तैयार  की  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 खान  मंत्रालस़  के  राज्य  पंत्री  बलराम  सिंह  जी

 प्रश्न  नहीं

 घगार  नदी  पर  बांध

 1798.  श्री  पवन  कुमार  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  संघ  राज्य  क्षेत्र  चण्डीगढ़  में  हो  रही  पानी  की  भारी  किल्लत  के  बारे  में

 जानकारी

 क्या  केन्द्र  सरकार  का  विचार  चण्डीगढ़  और  हरियाणा  के  पंचकुला  के  लिए  पानी  की  नियमित  एवं
 पर्याप्त  सप्लाई  के  लिए  हरियाणा  में  घग्गर  नदी  पर  बांध  बनाने  का  और

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्यालरण  से  चंडीगढ़  प्रशासन  ने  घग्गर  नदी  पर

 हरियाणा  में  एक  बांध  का  निर्माण  करने  के  लिए  हरियाणा  सरकार  से  अनुरोध  किया  है  ताकि  चंडीगढ़  शहर  तथा

 पंचकुला  को  जल  आपूर्ति  लाभ  प्रदान  किया  जा  सके  |  केन्द्र  ने  भी  हरियाणा  सरकार  से  अपेक्षित  विस्तृत  अन्वेषण

 शुरू  करने  तथा  तकनीकी-आर्थिक  स्वीकृति  के  वास्ते  व्यवहार्यता  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करने  का  अनुरोध  किया

 महाराष्ट्र  में  नए  दूरदर्श  और  आकाशवाणी  के

 1799.  श्री  अन्ना  क्या  सूथना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 पिछले  एक  वर्ष  के  दौरान  महाराष्ट्र  मे ंकिन-किन  स्थानों  पर  नए  दूरदर्शन  और  आकाशवाणी  केन्द्रों  की

 स्थापना  की  गई  तथा  उनकी  क्षमता  कितनी-कितनी

 इस  समय  दूरदर्शन  और  आकाशबाणी  के  प्रसारण  क्षेत्र  के  अन्तर्गत  राज्य  के  कितने  प्रतिशत  क्षेत्र

 आते

 कया  सरकार  को  विभिन्न  केन्रों  की  क्षमता  बढ़ाने  और  नए  दूरदर्श  और  आकाशव.गी  केन्द्रों  की

 स्थापना  करने  के  लिए  कोई  अभ्यावेदन  मिला  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  इस  संबंध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कार्रवाई  की  गई  है  अथवा

 किए  जाने  का  विचार

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा  पिछले  एक  वर्ष  के  दौरान
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 महाराष्ट्र  में  अम्बाजीगई  में  एक  उच्च  शक्ति  (10  टीन्वी०  ट्रांसमीटर  औरंगाबाद  में  एक  ट्रांसपोजर

 (10  तथा  6  कि०्वा०  एफ"एम*  ट्रांसमीटर  सहित  2  नए  रेडियो  अर्थात्/एक  अकोला  में  तथा  एक

 कोल्हापुर  में  स्थापित  किए  गए

 दूरदर्शन  द्वारा  लगभग  69%  तथा  आकाशवाणी  द्वारा  98%।

 और  महाराष्ट्र  में  टीग्वी०  की  कबरेज  में  विस्तार  के  लिए  समय-समय  पर  विभिन्न  क्षेत्रों  से

 अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  इस  समय  महाराष्ट्र  में  टीग्वी०/रेडियो  की  मौजूदा  कवरेज  को  बढ़ाने  के  लिए
 निम्नलिखित  स्कीमें  विभिन्न  चरणों  में  कार्याव्वयनाधीन

 दूरदर्शन

 1.  बंबई  में  दूरदर्शन  केद्र  का

 2.  वाशिम  तथा  अकोट  में  अल्प  शक्ति

 आकाशवाणी

 1.  यवतमाल  तथा  सतारा  में  नए  रेडियो

 2.  पुणे  तथा  नागपुर  के  ट्रांसमीटरों  की  शक्ति
 |

 उपक्रमों  /  संगठनों  में  कथित  भ्रष्टाचार

 1800.  श्री  काशीराम  क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  को  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  उनके  मंत्रालय  के  नियंत्रणाधीन  चल  रहे  उपक्रमों  /  संगठनों  में

 व्याप्त  भ्रष्टाचार  के  बारे  में  कोई  शिकायतें  प्राप्त  हुई

 यदि  तो  क्या  दोषी  पाए  गए  अधिकारियों  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  गई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 सरकार  द्वारा  इस  मामले  में  क्या  उपचारात्मक  उपाय  किए  गए  हैं/किए  जा  रहे

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा  और

 और  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्रवाई  और  किए  गए  उपचारात्मक  उपायों  का  रण  संलग्न
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 जिवरण

 भ्रष्टाचार  के  लिए  दोषी  पाए  अधिकारियों  के  खिलाफ  कड़ी  कार्रवाई  की  गई  और  निम्नलिखित  मामलों  में

 बड़े  / छोटे  दंड  दिए  ,

 1.  1.4.89  से  31.3.90  :  6
 2.  1.4.90  से  31.3.91  :  7
 3.  1.4.91  से  31.3.92  :  35

 योग  :  48

 न्अमननम«»+  4+०+-ननमम&म«लअनक«,  —eee

 2.  सरकार  द्वारा  किए  गए  उफ्चारात्मक  उपायों  में  समय-समय  पर  अचानक  निरीक्षण  करना  और  संवेदनशील
 पदों  पर  कर्मचारियों  / अधिकारियों  की  बारी-बारी  से  तैनाती  शामिल

 ऊर्जामापी  उपकरणों  का  निर्माण

 1801.  श्री  गुरूदास  कया  विल्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  यूरोप  के  ऊर्जामापी  और  प्रदूषण  निर्यत्क  उपकरणों  के  कुछ  निर्माताओं  ने  भारत  के  साथ  सहयोग
 करने  में  रूचि  दिखलाई  और

 यदि  तो  इस  संबंध  में  ऐसी  कंपनियों  से  मिले  प्रस्तावों  का  ब्यौरा  क्या

 विद्युत  मंब्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  जी

 कर्जामापी  तथा  प्रदूषण  नियंत्रण  उपस्करों  के  वित्िर्माण  हेतु  कुछ  यूरोपीय  कंपनियों  से  सहयोग  के

 प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  इसका  विस्तृत  ब्यौरा  संलप्न  विवरण  में  दिया  गया

 विवरण

 प्रस्तावों  का  विस्तृत  विवरण

 सहयोगी  तथा  देश  का  नाम  उत्पाद

 के  मैन  सप्स  फ्रांस  प्रदूषण  निर्यक्ण  मशीनरी  तथा  उपकरण

 2  हेनरिय  लुचर  प्रदूषण  नियंत्रण  उपकरण
 जर्मनी

 3  के-पैक  सिस्टम  हालैष्ड  शुद्धिकरण  मशीनरी

 4.  सी०डब्ल्यून्हैष्डेल  एण्ड  डाइन्स्टेलिस्टंग  शुद्धिकरण  यूनिट
 एण्ड  मेगु  जर्मनी

 5.  मैਂ  लिंडे  एन्जी०  प०  जर्मनी  अपशिष्ट  जल  शुद्धिकारक  प्रणालो

 6.  मैਂ  अल  क्लियर  वाटर  अपशिष्ट  जल  नियंत्रण  संयंत्र

 यू-्के०
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 कन्सं०  सहयोगी  तथा  देश  का सहयोगी  तथा  देश  का  ©. उत्पाद

 7.  इम्पीरियल  कैनिकल  इष्डस्ट्रीज  अपशिष्ट  जल  नियंत्रण  संयंत्र

 यून्के०

 8.  मै  लेण्डिस  एण्ड  गि०  इनर्जी  मैनेजमैंट  हाठस  सर्विस  मोटः
 स्विटजरलैंड

 उड़ीसा  में  के  सहाथक  एकक

 1802.  श्री  केਂ  पी०  सिंह  क्या  स्थान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  उड़ीसा  में  नैल्को  के  सम्बद्ध  व  सहायक  एककों  की  स्थापना  करने  के  लिए  कदम
 उठाये

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 इस  संबंध  में  निजी  क्षेत्र  से  क्या  प्रस्ताव  प्राप्त  हुये  और

 उन  प्रस्तावों  को  स्वीकृति  देने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये

 खान  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  बलराम  सिंह  से  नेशनल  एल्यूमिनियम  कंपनी

 लिਂ  का  अपने  विस्तार  कार्यक्रम  के  एक  हिस्से  के  रूप  में  36,000  टन  बार्षिक  एल्यूमिनियम  रोल्ड

 उत्पादों  का  उत्पादन  करने  के  लिए  प्रोजेक्ट  लगाने  का  प्रस्ताव  मैसर्स  मुकुंद  बम्बई  की  भी  के

 अंगुल  स्थित  स्मैल्टर  से  तप्त  तरल  एल्यूमिनियम  धातु  पर  आधारित  48,000  टन  वार्षिक  क्षमता  की  एल्यूमिनियम
 रोल्ड  उत्पाद  परियोजना  लगाने  की  योजना

 नाल्को  ने  सहायक  यूनिटों  की  स्थापना  के  बारे  में  उड़ीसा  सरकार  के  साथ  परामर्श  किया  अभी
 अंतिम  निर्णय  नहीं  लिया  गया

 बिहार  में  प्रधान  डाकघर

 1803.  श्री  साईमन  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 बिहार  में  किन-किन  जिला  मुख्यालयों  में  अब  तक  प्रधान  डाकघर  नहीं  खोले  गए

 इस  संबंध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाए  गये  और

 साहिबर्गंग  और  अन्य  जिला  मुख्यालयों  में  कब  तक  प्रधान  डाकघर  खोले  जाने  की  संभावना

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  वी  रंगयया  से  मौजूदा  नियमों  के
 सर्किल  अध्यक्ष  के  मुख्यालय  में  किसी  राजपत्नित  पोस्टमास्टर  के  प्रभार  अधीन  प्रथम  श्रेणी  के  प्रधान  डाकघर  को
 जनरल  पोस्ट  ऑफिस  कहा  जाता  बिहार  पटना  जो  कि  पोस्टमास्टर  जनरल  बिहार  सर्किल  का  मुख्यालय
 वहां  एक  जनरल  पोस्ट  ऑफिस  पहले  से  ही  साहिबगंज  और  अन्य  जिला  मुख्यालयों  में  किसी
 अतिरिक्त  जनरल  पोस्ट  ऑफिस  की  कोई  गुंजाइश  नहीं
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 न्अवननननननमन-नाननकननननन मम  नमन  क  नमन  कननकननन  मनन  नमन  नी  नान-न  वन  नमक  न  नन-+  नमन  न+  93  नमन  ननननन-न  न  न  सुविधाएं

 उत्तर  प्रदेश  प्राप्त  पंचायतों  में  डाक  और  टेलीफोन  सुविधाएं

 श्री  राजवीर  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 गत  तीन  वर्ष  के  दौरान  अब  तक  उत्तर  प्रदेश  के  प्रत्येक  ग्राम  पंचायत  में  किन-किन  स्थानों  पर  डाकधर

 और  टेलीफोन  मुहैया  कराए  गए  और

 वर्ष  1992-93  के  दौरान  किन-किन  स्थानों  पर  उक्त  सुविधाएं  उपलब्ध  कराई

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीः  वी०  रंगयया  और  जानकारी  एकत्र  को

 जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी

 चूना-पत्थर  की  खानों  का  खरीदा  जाना

 1805.  श्री  केਂ  पी०  रेडडयया  क्या  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  आमख्न  प्रदेश  में  सीमेंट  कंपनियों  में  किसानों  से  चूना-पत्थर  की  खानों  को  सस्ती  दरों  पर  खरीद

 लिया

 क्या  खरीदी  गयी  भूमि  कम्पनियों  की  आवश्यकता  से  कहीं  अधिक

 यदि  तो  क्या  सरकार  अतिरिक्त  भूमि  किसानों  को  वापस  देने  पर  बिचार  कर  रही

 यदि  तो  क्या  इन  किसानों  को  मुआवजा  देने  का  विचार  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 खान  पंबालय  के  राज्य  मंत्री  बलराम  सिंह  से  जानकारी  एकल  की  जा  रही

 है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी

 ]

 अजन्ता  और  एलोरा  के  निकटवर्ती  क्षेत्रों  का  विकास

 1806.  श्री  मृत्युंशय  क्या  नागर  विमानन  और  पर्थटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  इस  बीच  जापान  की  वित्तीय  सहायता  से  अजन्ता  और  एलोरा  के  निकटवर्ती  क्षेत्रों  का विकास

 कार्य  शुरू  किया  गया

 क्या  इस  योजना  की  अनुमानित  लागत  में  वृद्धि  होने  की  संभावना

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  जापान  से  अधिक  वित्तीय  सहायता  मांगने  का  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माधवराव  से  महाराष्ट्र  में
 अजंता  और

 एलोरा  क्षेत्र  के  संरक्षण  और  विकास  के  लिए  वित्तीय  सहायता  हेतु  भारत  सरकार  और  जापान  सरकार  के  विदेशी

 आर्थिक  सहयोग  कोष  द्वार  9  1992  को  एक  ऋण  करार  पर  हस्ताक्षर  किए  गए  थे|  4406  मिलियन

 जापानी  येन  की  कुल  परियोजना  लागत  में  से  विदेशी  आर्थिक  सहयोग  कोष  इस  परियोजना  के  लिए  3745

 मिलियन  जापानी  येन  की  वित्तीय  सहायता  उपलब्ध  इस  परियोजना  पर  कार्य  शुरू  किया  जा  चुका
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 कैपरोलैक्टम  का  उत्पादन

 1807.  श्री  अटल  थबिहारी
 थ्री  शंकर  सिंह

 क्या  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  स्टील  अथॉरिटी  ऑफ  इंडिया  लिमिटेड  का  विचार  कैपरोलैक्टम  का

 उत्पादन  करने  के  लिए  संयुक्त  उद्यम  स्थापित  करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  यह  कहाँ  स्थापित  किया

 देश  में  कैपरोलैक्म  की  खपत  और  अनुमानित  मांग  कितनी-कितनी  और

 इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई

 इस्पात  मंब्रालय  के  राज्य  मंत्री  सम्तोष  मोहन

 सेल  से  उपलब्ध  बेंजीन  के  आधार  पर  बिहार  में  एक  कैपरोलैक्टम  परियोजना  को  कार्यान्वित  करने  के

 लिए  1987  में  बिहार  ग़ज्य  औद्योगिक  विकास  स्टील  अथॉरिटी  ऑफ  इंडिया  लिमिटेड  और  श्रीराम

 फाइबर्स  लिमिटेड  ने  एक  समझौते  ज्ञापन  पर  हस्ताक्षर  किए  तदुपरान््त  कैमिकल  एण्ड  फर्टिलाइजर  कारपोरेशन

 लिमिटेड  नामक  एक  संयुक्त  उद्यम  कम्पनी  कम्पनी  का  50,000  टन  प्रति  वर्ष  क्षमता  की

 कैपरोलैक्टम  परियोजना  को  कार्यान्वित  करने  का  प्रस्ताव

 कैपरोलैक्टम  का  उपयोग  नायलोन  फिलामेन्ट  यार्न  और  नायलोन  टायर  कॉर्ड  के  उत्पादन  में  किया  जाता

 वर्ष  1994-95  में  उक्त  उत्पादन  की  मांग  1,91,000  टन  आंकी  गयी  है  जो  वर्ष  1999-2000  में

 3,00,000  टन  तक  बढ़  सकती

 परियोजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  बिहार  राज्य  औद्योगिक  विकास  निगम  को  आशय-पल  जारी
 किया  गया  है  और  तकनीकी-आर्थिक  शक्यता  रिपोर्ट  तैयार  करना  तथा  इसके  उत्पाद  के  लिए  बाजार  सर्वेक्षण  जैसे

 प्रारम्भिक  कार्य  पूरे  हो  गए  हाल  में  आर्थिक  परिदृश्य  में  हुए  परिवर्तन  के  कारण  परियोजना  की  कार्य

 व्यवहार्यता  का  पता  लगाने  के  लिए  समीक्षा  की  जा  रही

 वाराणसी  में  हवाई  अड्डे  का  विकास

 1808.  श्री  आनन्द  रत्न  क्या  नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  वाराणसी  में  हवाई  अड्डे  के  विकास  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए

 उपर्युक्त  अवधि  के  दौरान  इस  पर  कितनी  धन-राशि  खर्च  की  और

 वर्ष  1992-93  के  दौरान  इस  हवाई  अड्डे  पर  विमान  सेवाएं  तथा  सुविधाएं  बढ़ाने  के लिए  क्या  कदम

 उठाए  गए  हैं  अथवा  उठाने  का  विचार

 नागर  विभानन  और  पर्यटन  मंत्री  माधवराव  वाराणसी  में  धावनपथ  को
 7100  फुट  तक  बढ़ाया  गया  है  ताकि  वहां  ए  प्रकार  के  विमान  उड़ान  कर
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 रुपए  404.21

 इंडियन  एयरलाइन्स  की  1992-93  की  शरदकालीन  समयावलि  में  वाराणसी  से

 खुजराहो  और  काठमांडू  के  लिये  बिमानक्षमता  में  वृद्धि  करने  की  योजना

 सी-डॉट  एक्सजेंजों  का  निर्माण

 1809.  श्री  संदीपान  भगवान  क्या  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सी-डॉट  तकनीक  पर  आधारित  टेलिफोन  एक्सचेंजों  का  बड़े  पैमाने  पर  +,तण  करने  का  कोई
 प्रस्ताव  स्वीकृति  हेतु  लंबित  पड़ा

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  इसे  कब  तक  स्वीकृति  दे  दी

 आठवीं  योजना  में  शहरी  और  क्षेत्रों  में  विशेष  रूप  से  महाराष्ट्र  टेलीफोन

 एक्सचेंजों  की  कुल  कितनी  मांग  होने  का  अनुमान  और

 मांग  को  करने  हेतु  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  वीਂ  रंगयथा  जी

 उपर्युक्त  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रश्न  नहीं

 योजना  अवधि  (1992-97)  के  दौरान  महाराष्ट्र  दूरसंचार  सर्किल  सहित  देश  के  शहरी  और

 ग्रामीण  क्षेत्रों  क ेलिए  नए  टेलीफोन  कनेक्शनों  हेतु  दर्शाई  गई  कुल  मांग  क्रमशः  72.03  लाख  और  6.53  लाख

 एक्सचेंजों  की  संख्या  मांग  और  उनकी  अवस्थिति  पर  निर्भर  करती

 टेलीफोन  कनेक्शन  प्रदान  करने  के  लिए  प्रस्तावित  उपायों  में  निम्नलिखित  उपाय  शामिल

 (7)  टेलीफोन  कनेक्शनों  के  लिए  प्रतिक्षा  अवधि  दो  वर्ष  से  अधिक  न

 (7)  ग्रामीण  और  जनजातीय  क्षेत्रों  में  व्यवहारिक  रूप  से  मांग  होने  पर  टेलीफोन

 महाराष्ट्र  के  लिए  उपस्कर  उपलब्ध  कराने  की  योजना  बनाई  गई

 उड़ीसा  में  बाढ़  संरक्षण  परियोजनाएं

 1810.  डा०  कार्तिकेश्वर  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  उड़ीसा  के  बालासोर  जिले  में  कंसबेसा  नदी  पर  बाढ़  संरक्षण  संबंधी  परियोजना

 केन्र  सरकार  की  स्वीकृति  हेतु  प्रस्तुत  की

 यदि  तो  परियोजना  की  कुल  अनुमानित  लागत  क्या

 इसका  लाभ  कुल  कितने  एकड़  भू-क्षेत्र  को  और

 परियोजना  को  स्वीकृति  कब  तक  दिये  जाने  की  संभावना

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याचरण  जी

 से  प्रश्न  नहीं
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 न्अ+म-+-«-«+->जम-ममनना  3  जनम नननम  नमन  जननी  नमन  न  न  पमम-न-म«म+-+  काम»  जनननम»+  —

 मेजिया  ताप  विद्युत  संयंत्र

 1811.  श्री  हाराधन  क्या  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 मेजिया  ताप  विद्युत  संयंत्र  के  निर्माण  कार्य  को  कब  तक  पूरा  किये  जाने  का  समय  निर्धारित  किया  गया

 निर्धारित  समय  पर  कार्य  पूरा  न  होने  के  क्या  कारण

 परियोजना  की  अनुमानित  लागत  कितनी  और

 इससे  कितनी  मात्रा  में  विद्युत  उत्पादन  होगा  और  इस  विद्युत  संयंत्र  से  सप्लाई  की  गई  बिजली  से  प०

 बंगाल  का  कितना  क्षेत्र  लाभान्वित

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  :  मेजिया  ताप  विद्युत  परियोजना  के

 2  व  3  को  मूलतः  क्रमशः  3/91,  12/91  तथा  9/92  तक  चालू  किए  जाने  का  कार्यक्रम

 निम्न  कारणवश  इनको  चालू  किए  जाने  में  मुख्य  रूप  से  विलम्ब  हुआ

 (1)  बायलर  व  जेनरेटर  के  डिजाइन  में  विलम्ब

 (2)  सी  एण्ड  आई  के  लिए  आर्डर  देने  में  विलम्ब

 (3)  बायलर  उत्थापन  और  विद्युत  घर  भवन  का  निर्माण  कार्य  आरम्भ  करने  में

 विलम्ब
 ह

 (4)  कार्य  स्थल  पर  श्रमिक  समस्या

 (5)  सिविल  कार्यों  की  गति  धीमी  होना

 (6)  टबोजिनरेट  कक्ष  तथा  इलैक्ट्रिक  आपरेटिड  ट्राली  क्रेन  को

 तैयार  करने  में  विलम्ब

 (7)  चौहददी  दीवार  को  पूरा  करने  में  विलम्ब

 (8)  विधिक  समस्याओं  के  कारण  स्टेक  के  रीआडररिंग  की  वजह  से

 परियोजना  की  अद्यतन  अनुमानित  लागत  करोड़  रुपये

 परियोजना  के  पूरा  हो  जाने  पर  इसकी  अधिष्ठापित  क्षमता  630  मेगावाट

 राष्ट्रीय  विद्युत  प्रिड

 1812.  श्री  रवि  क्या  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  राष्ट्रीय  विद्युत  पोरेषण  आयोग  निगम  नेशनल  पावर  ट्रांसमिशन  कमीशन  ने
 आगामी  पांच  बर्षों  में  क्षेत्रीय  विद्युत  ग्रिडों  को  प्रस्तावित  राष्ट्रीय  विद्युत  ग्रिड  के  साथ  जोड़ने  के  लिए  बड़ी  धनराशि
 व्यय  करने  का  निर्णय  लिया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  और  राष्ट्रीय  विद्युत  पारेषण  निगम
 पॉवर  ट्रासंमिशन  ने  अगले  पांच  वर्षों  के  दौरान  कई  अन्त:ःक्षेत्रीय  पोरेषण  परियोजनाओं  का

 निर्माण  करने  की  योजना  बनाई  है  तथा  इन  परियोजनाओं  के  लिए  आठवीं  योजनावधि  केਂ  दौरान  1,778  करोड़
 रुपये  का  आबंटन  किये  जाने  का  प्रस्ताव  किया
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 आदर्श  हवाई  अड्डों  का  विकास

 1814.  श्री  एमन्वीਂ  चन्द्रशेखर
 श्री  डीਂ  वेंकटेशर

 श्री  जीਂ  श्रीनिवास

 क्या  नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  का  विचार  आदर्श  हवाई  अड्डों  की  स्थापना  करने  का

 यदि  तो  इनकी  प्रमुख  विशेषताओं  सहित  उनका  ब्यौरा  क्या  है  और  वे  कहाँ-कहां  पर

 स्थापित  किये  और

 इन्हें  कब  तक  स्थापित  किये  जाने  की  संभावना

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माधवराथ  से  बारह  हवाई  अड्डे
 को  हवाई  अड्डों  के  रूप  में  विकसित  करने  का  प्रस्ताव  ये  हवाई  अडूडे

 गुवाहाटी  और

 आधुनिकीकरण  कार्यक्रम  में  टर्मिनल  भवन  का  निर्मान  जहाँ  कही  संभव  हो  सके  धावनपथ  का

 7500  फुट  तक  विस्तार  और  आधुनिक  अवतरण  सुविधाओं  तथा  अन्य  परिचालनात्मक  आधारभूत
 सुविधाओं  की  व्यवस्था  करना  शामिल  कार्य  के  1994  तक  पूरा  हो  जाने  की  आशा

 भू-जल  उपयोग  की  नई  प्रौद्योगिकी

 1815.  श्री  दत्तात्रेय
 श्रीपती  दीपिका  एचਂ

 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  विशेषज्ञों  ने  भू-जल  का  सिंचाई  के  लिए  उपयोग  करने  और  देश  में  जलप्लाबन  तथा  लनणता  की

 समस्या  के  सामाधान  हेतु  नई  प्रौद्योगिकी  विकसित  की  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याजरण  और  सिंचाई  प्रयोजनों  के  लिए  भू-जल

 पुनरुद्धार  के  वास्ते  जल  जमाव  बाले  प्रवण  क्षेत्रों  में  भू-जल  के  संयुक्त  प्रयोग  का  प्रचार  किया  जा  रहा

 इसके  जल  जमाव  और  लवणता  की  समस्या  हल  करने  के  लिए  नहर  प्रणालियों  के  कमानों

 में  अपनाये  जा  रहे  उपायों  में  कुशल  जल  प्रबन्ध  और  किसानों  को  शिक्षा  और  प्रशिक्षण  के  जरिए  प्रभावी

 जल  निकास  प्रणाली  जैसी  पद्धतियां

 कच्चे  लोहे  का  उत्पादन

 1816.  श्री  हरि  सिंह  क्या  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 देश  में  कच्चे  लोहे  का  कितना  उत्पादन  होता

 गुजरात  में  ढलाई  कारखाने  तथा  अन्य  एककों  की  कच्चे  लोहे  की  अनुमानतः  कितनी  मांग

 क्या  कच्चे  लोहे  की  कम  सप्लाई  के  कारण  इन  एककों  को  संकट  का  सामना  करना  पड़  रहा
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 यदि  तो  इन्हें  पर्याप्त  मात्रा  में  कल्या  लोहा  उपलब्ध  कराने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  अथवा

 उठाने  का  विचार
 ह

 इस्पात  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सन््तोष  मोहन  वर्ष  1991-92  के  दौरान  15.9  लाख

 टन  कच्चे  लोहे  का  उत्पादन

 मांग  का  अनुमान  अखिल  भारतीय  आधार  पर  लगाया  जाता  है  न  कि  अलग-अलग  राज्यों  के  आधार

 और  देश  में  आमतौर  पर  कच्चे  लोहे  की  कमी  1991-92  में  19.2  लाख  टन  की  कुल

 अनुमानित  मांग  की  तुलना  में  15.9  लाख  टन  का  उत्पादन  करा  लोहा  निर्बाध  रूप  से  आयात  किया  जा

 सकता  है  ताकि  कच्चे  लोहे  के  प्रयोक्ता  उद्योग  अपनी  सम्पूर्ण  आवश्यकताओं  को  पूरा  कर  16

 1992  से  के  लोहे  पर  से  आयात  शुल्क  55%  से  घटाकर  35%  कर  दिया  गया  सरकार  ने  निजी  क्षेत्र  में

 भी  कच्चे  लोहे  के  उत्पादन  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिए  कदम  उठाए

 उत्तर  प्रदेश  में  टेलीफोन  काजल

 1817.  डा०  लाल  बहादुर  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  ने  वर्ष  1990-91  और  1991-92  के  दौरान  उत्तर  प्रदेश  में  टेलीफोन  के  केबिलों  के  लिए

 भूमिगत  पाइप  लाइन  बिछाने  का  काम  शुरू  किया  और

 यदि  तो  प्रत्येक  जिले  में  कितनी  प्रगति  हुई

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  वी०  रंगयया  जी

 1990-91  और  1991-92  के  दौरान  चार  टेलीफोन  जिलों  में  रूट  कि०्मी०  में  टेलीफोन  केबिलों

 के  लिए  पूरी  की  गई  भूमिगत  पाइप  लाइनें  इस  प्रकार

 वर्ष  दर्ष

 1990-91  1991-92

 1  आगरा  5.787  5.117
 2  मेरठ  0.800  न+

 3.  लखनऊ  0.270  —

 4  कानपुर  5.070  9.080
 /_  आओ

 योग
 11.927  14.197
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 सरदार  सरोवर  बांध  परियोजना

 1818,  प्रोਂ  केन्वीਂ

 श्री  रामअ्य  प्रसाद
 थी  राम

 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  विश्व  बैंक  ने  सरदार  सरोवर  बांध  परियोजना  के  निर्माण  की  समीक्षा  करने  का  सुझाव  दिया

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  या  प्रतिक्रिया

 परियोजना  के  निर्माण  में  अब  तक  कया  प्रगति  की  गयी

 इस  पर  अब  तक  कितना  व्यय  किया  गया

 (2)  इस  परियोजना  की  कुल  अनुमानित  लागत  क्या

 परियोजना  का  वित्तपोषण  कर  रही  एजेंसियों  का  ब्यौरा  क्या  और

 परियोजना  को  निर्धारित  समय  में  पूरा  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं/उठाने  का  प्रस्ताव

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याचरण  जी

 प्रश्न  नहीं

 1992  तक  सरदार  सरोवर  परियोजना  के  निर्माण  में  की  गयी  प्रगति  विवरण  पर  संलग्न

 और  1992  के  अन्त  तक  परियोजना  पर  आया  व्यय  6406.04  करोड़  रुपए  की  कुल

 अनुमानित  (1987)  लागत  के  मुकाबले  1949.84  करोड़  रुपए

 और  विद्युत  तथा  यूनिट-]र  घर  और  संचार  की  लागत

 16:57:27  के  अनुपात  में  मध्य  प्रदेश  और  महाराष्ट्र  राज्य  सरकारों  द्वारा  बांटी  जा  रही  है  तथा

 की  लागत  18:1  के  अनुपात  में  गुजरात  और  राजस्थान  राज्य  सरकारों  द्वारा  बांटी  जा  रही  इस
 परियोजना  के  लिए  बाहय  सहायता  अंतर्राष्ट्रीय  विकास  संघ  डी  और  अंतर्राष्ट्रीय  पुनर्निमणि  एवं  विकास

 बैंक  बी  आर  से  प्राप्त  हो  रही  कुछ  सहायता  ओ  ई  सी  जापान  से  भी  प्राप्त  हुई

 इस  परियोजना  के  निर्माण  का  प्रबोधन  सरदार  सरोबर  निर्माण  सलाहकार  समिति  द्वारा  किया  जा  रहा

 पुनर्वास  एवं  पुर्नस्थापना  पहलुओं  तथा  पर्यावर्णिक  सुरक्षा  उपायों  के  क्रियान्वयन  का  प्रबोधन  नर्मदा  नियंत्रण

 प्राधिकरण  द्वारा  किया  जा  रहा
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 विवरण
 और  संजोधत

 गुर्या  रथ

 कार्य  का  बिथरण  यूनिट  कुल  1992  पूरा  होने

 अनुमानित  हक  प्रगति  का  प्रतिशत
 मात्रा

 1  जा  2  3  4  $

 (1).  केक्रीटिंग  एल  सी  एस  68.20  26.53  38%

 (2)  डिलिंग  और  ग्राउटिंग  एल  सी  एस  2.82  2.09  74.11

 (3)  थुदाई  एल  सी  एस  60.78  46.67  76.79

 यूनिट-गा

 नदी  तल  विश्ुत  घरः  13.48  13.24  96.22

 (1).  खुली  खुदाई  (14.731  (89.85)
 (2).  भूमिगत  खुदाई  एल  सी  एम  5.22  4.0  76.63

 (5.69  (70.59)
 (3)  पफेसस्थक  का  फेल्रिकेशन  और  .

 इरेक््शन
 हरेकशन  एम  टी  4711  401.93  88.53

 .  फेलिकेशन  एम  टी  4711  4422.77  93.88

 (4)  डी  टी  ह्वारा

 इरेक््शन  एम  टी  1500  —-—  ज+++

 फेश्िकेशन  एम  टी  3500  290.56  19.37

 नहर  शीर्ष  जिश्ुत

 (1)...  कंक्रीटिंग  एल  सी  एम  1.09  0.70  64.46

 (2)  पेनस्थक  का  फेक्रकिशन  और
 हरेक्शन
 फेक्िकेशन  एम  टी  995  913  91.76
 हरेक्शन  एम  टी  995  787  79.10

 (3)  विचित्र

 फेलिकेशन  एम  टी  1200  761.92  63.49
 इरेक्शन  एस  टी  1200  50.09  4.17

 (0  से  144  किलोमीटर  और

 (1)...  मिट्टी  कार्य  एल  सी  एम  695.35  561.45  80.74
 (2)  पका  करना  एल  एस  एम  154.54  58.09  38.11

 (3).  कंजग्रेंट  संरचना  एल  सी  एस  20.82  7.50  36.02
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 1  2  3  4  5
 व +त-त--3नन++नननीनन-म-लवनी+न-मननन-ननननननन-न+++पन-+मनकनननन---+-3नन+-नननन-+-++पन+७ नमन  थ-+-+कन-नन-न-ंम  नमन  मत  नननन>नन-+  न  न  नन-न-नन-पन-+पन-पनक  मनन  न  नमन  नर+

 समूह-४  सहित  शाखाएं  ओर  :

 (1).  मिट्टी  कार्य  एल  सी  एम  317.56  108.67  34.22

 (2)  पक्का  करना  एल  एस  एम  86.43  12.77  14.77
 और

 (3).  संरचनाएं  टी  एच  352.64  124.83  35.04
 सीएम

 करोठक  में  दिए  गए  आंकड़े  संशोधित

 अपर  लैंग्थ  एण्ड  लोअर  सकतल  सिंचाई  उड़ीसा

 1819.  श्री  शरतखद्ध  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  केद्र  सरकार  को  उड़ीसा  की  अपर  लैंग्थ  एण्ड  लोअर  सकतल  सिंचाई  परियोजनाओं  के  लिए
 सहायता  देने  हेतु  राज्य  सरकार  का  कोई  प्रस्ताव  मिला

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 क्या  इन  परियोजनाओं  को  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  शुरू  किये  जाने  की  संभावना

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याधरण  से  राज्य  सरकार  ने  आठवीं  योजना  के  दौरान

 लोअर  सकतल  सिंचाई  परियोजना  के  लिए  30  करोड़  रुपए  के  परिव्यय  का  प्रस्ताव  किया  हालांकि  कार्यकारी

 दल  ने  इस  राशि  को  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  करने  की  सिफारिश  की  लेकिन  वर्ष  1992-93  के

 लिए  कोई  परिव्यय  रखा  गया  है  क्योंकि  परियोजना  अनुमोदित  नहीं  की  गई  राज्य  सरकार  द्वारा  अपर

 लैंग्थ  सिंचाई  परियोजना  को  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  नहीं  किया  गया

 दिल्ली  में  टेलीफोन  के  बिल

 1820,  श्री  लाल  बाबू
 श्री  उपेन्र  नाथ

 क्या  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 टेलीफोन  लगाने  के  उपरांत  शुरू  में  कितने  समय  के  अंतराल  के  बाद  उपभोक्ताओं  को  पहली  बार

 टेलीफोन  बिल  भेजे  जाते  हैं  और  उसके  बाद  कितने  समय  के  अंतराल  के  बाद  भेजे  जाते

 उपभोक्ताओं  को  समय  पर  बिल  भेजने  के  लिए  किस  यंत्र  का  उपयोग  किया  जाता

 क्या  सरकार  को  गत  छः  महीनों  के  दौरान  दिल्ली  में  टेलीफोन  के  अत्याधिक  बढ़े  हुए  बिलों  के  बारे  में

 शिकायतें  मिली

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 सरकार  ने  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की

 संचार  मंत्रालय  में  उप  पंत्री  पीवीਂ  रंग्यया  सामान्यतः  शुरू  में  टेलीफोन  लगने

 के  उपरांत  4  से  6  महीने  के  भीतर  उपभोक्ताओं  को  टेलीफोन  बिल  जारी  कर  दिए  जाते  हैं  और  उसके  बाद

 उपभोक्ताओं  को  ट्वैमासिक  आधार  पर  बिल  जारी  किए  जाते
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 प्रत्येक  महीने  में  पूर्ष-निर्धारित  कार्यक्रम  के  अनुसार  टेलीफोन  बिल  तैयार  जाते  हैं  और

 उपभोक्ताओं  को  भेज  दिए  जाते  बिलों  को  समय  से  भेजा  जाए  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  प्रत्येक  स्तर  पर
 प्रभावी  ढंग  से  मॉनीटरी  की  जाती

 जी

 1992  से  1992  तक  की  अवधि  के  दौरान  जारी  किए  गए  कुल  16,38,293  बिलों  में

 से  5124  बिल  ऐसे  पाए  गए  जिनमें  उपभोक्ताओं  द्वारा  अधिक  राशि  का  बिल  बनाने  की  शिकायत  की  गई

 (i)  शिकायत  प्राप्त  होने  पर  पिछली  6  ट्वैमासिक  अवधि  के  दौरान  दर्ज  की  गई  कॉलों  कीं  संख्या  के

 संदर्भ  में  उपभोक्ताओं  के  कॉल  करने  की  पद्धति  की  जांच  की  जाती

 (ii)  जिन  मामलों  में  स्थानीय  कालै  प्रभार  पिछले  6  द्वैमासिक  बिलों  के  स्थानीय  काल  प्रभारों  की  तुलना  में

 दुगने  से  भी  अधिक  पाए  जाते  उनमें  शिकायत  की  जांच  की  कार्रवाई  को  लंबित  रखकर  भुगतान  के  लिए
 उपभोक्ता  को  पिछले  6  महीनों  की  औसत  कॉलों  के  बिल  और  उसमें  10%  जोड़कर  खंडित  बिल

 जारी  किए  जाते

 (iii)  सभी  शिकायतों  को  सभी  पहलुओं  से  पूरी  तरह  से  जोच  की  जाती  है  और  जब  कभी  आवश्यक  होता
 है  उपभोक्ताओं  के  साथ  व्यक्तिगत  रूप  से  बातचीत  की  जाती

 (५)  एक्सचेंज  उपस्कर  तथा  बाहय  संयंत्र  की  जांच  की  जाती  है  ताकि  यह  सुनिश्चित  किया  जा  सके  कि  उममें

 तकनीकी  रूप  से  कोई  दोष  तो  नहीं

 सुन्दरवन  क्षेत्र  में  द्वीपों  का  भूमि  कटाव

 1821.  श्री  राधिका  रंजन  क्या  जल-संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 सरकार  ने  पश्चिम  बंगाल  के  मौसमी  तथा  क्षेत्र-के  अन्य  निकटवर्ती  द्वीपों  के

 भूमि  कटाव  को  गरोेकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए

 इस  प्रयोजनार्थ  कितना  धनाबंटन  किया  गया  है  और  इस  पर  पहले  ही  कितना  व्यय  किया  जा  चुका
 और

 इस  संबंध  में  भावी  कार्यक्रम  का  ब्यौरा  क्या

 जल-संसाधन  मंत्री  विद्यालरण  से  राज्य  सरकार  ने  द्वीपों  और  अन्य  प्रभावित

 क्षेत्रों  का कटाव  रोकने  के  लिए  92  तक  लगभग  14  करोड़  रुपए  की  लागत  के  कार्य  किये  सुन्दरवन
 और  तटीय  क्षेत्रों  में  मुहानों  की  सुरक्षा  के  लिए  उनके  द्वारा  एक  स्कीम  भी  तैयार  की  गयी

 इसके  कलकत्ता  पत्तन  न्यास  ने  हुगली  नदी  में  नदी  नियंत्रण  कार्य  शुरू  किए  हैं  जिससे  गोरामारा

 और  निकटवर्ती  द्वीपों  का  कटाव  होना  रुक  गया  मौसुमी  तथा  सागर  द्वीपों  के  किनारे  पर  चैनल  क्रीक  में

 कलकत्ता  पत्तन  न्यास  द्वारा  व्यापक  सर्वेक्षण  भी  किए  गये  हैं  ताकि  उपयुक्त  किए  जा

 राज्य  की  वार्षिक  योजन  (1992-93)  में  कटावरोधी  कार्यों  के  लिए  परिव्यय  6.4  करोड़  रुपए  है  तथा

 योजन  प्रारूप  के  लिए  37.91,  करोड़  रुपए  राज्य  सरकार  द्वारा  तैयार  की  गयी  इस  स्कीम  में  नाजुक  पहुंचों  की

 सुरक्षा  के  लिए  180  किलोमीटर  लम्बे  तटबंध  के  निर्माण  की  परिकल्पना  की  गयी
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 मध्य  प्रदेश  में  लब्बित  पड़ी  सिंचाई  परियोजनाएं

 1822.  भी  खन्दूलाल
 थ्री  आनन्द

 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  केद्रीय  सरकार  ने  मध्य  प्रदेश  की  चालू  सिंचाई  परियोजनाओं  की  प्रगति  की  समीक्षा  करने  के  लिए
 कोई  दल  भेजा

 क्या  उक्त  दल  ने  अपनी  पिपोर्ट  दे  दी

 यदि  तो  इस  रिपोर्ट  में  क्या-क्या  मुख्य  सिफारिशें  और

 सरकार  ने  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की

 जल-संसाधन  मंत्री  विद्याजरण  जी

 से  प्रश्न  नहीं

 नये  थिप्तान  मार्ग

 1823.  श्रीमती  दीपिका  एज  क्या  नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  किः

 हु

 क्या  इंडियन  एयरलाइन्स  का  देश  में  कुछ  नये  मार्गों  पर  उड़ानें  शुरू  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  पंत्री  माधवराव  और  1992  से

 प्रभावी  अपनी  शरदकालीन  समयावलि  इंडियन  एयरलाइन्स  की  बम्बई-औरंगाबाद-भोपाल-खजुरहो  और

 वापसी  मार्ग  पर  सप्ताह  में  तीन  बार  की  सेवा  आरंभ  करने  की  योजनाएं

 प्रश्न  नहीं

 मंगलौर  सुपर  ताप  विद्युत  संयंत्र

 1824.  श्री  जीਂ

 श्री  जीਂ  धर्नजय

 श्रीपती  चन्द्र  प्रभा

 क्या  चिह्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 मंगलौर  सुपर  ताप  विद्युत  संयंत्र  का  निर्माण  कार्य  इस  समय  किस  चरण  में

 क्या  रूस  इस  परियोजना  के  लिए  सहायता  देने  पर  सहमत  नहीं  हुआ

 केन्द्रीय  सरकार  का  इस  परियोजना  के  वित्त  पोषण  के  लिए  क्या  वैकल्पिक  प्रबंध  करने  का  विचार

 क्या  कर्नाटक  सरकार  ने  एक  निजी  अमरीकी  कम्पनी  से  वित्तीय  सहायता  लेने  संबंधी  कोई  प्रस्ताव

 केन्द्रीय  सरकार  की  स्वीकृति  के  लिए

 यदि  तो  इस  पर  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया
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 इस  परियोजना  से  बिजली  का  कितना  उत्पादन  होगा  और  इस  बिजली  में  कर्नाटक  सरकार  का  कितना

 हिस्सा  और

 इस  संयंत्र  के  कब  तक  चालू  हो  जाने  की  संभावना

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  मंगलौर  सुपर  ताप  विद्युत  परियोजना  को

 पर्यावरण  एवं  बन  मंत्रालय  द्वारा  कुछेक  शर्तों  के  अधीन  पर्यावरण  की  दृष्टि  से  स्वीकृति  प्रदान
 कर  दी  गई  चूंकि  इनमें  से  कुछ  शर्तों  को  राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  निगम  द्वारा  क्रियान्वित  किया  जाना

 एक  कठिन  कार्य  है  इसलिये  पर्यावरण  एवं  वन  मंत्रालय  से  इन  शर्तों  की  समीक्षा  किए  जाने
 के  लिए  अनुरोध  किया  गया  है  प्रारम्भिक  आधारभूत  कार्य  को  हाथ  में  ले  लिया  गया

 रूस  फेडरेशन  सरकार  इस  परियोजना  के  लिए  तकनीकी  एवं  वित्तीय  सहायता  प्रदान  करने  के  लिए
 तैयार  सहायता  की  मात्रा  शर्तों  के  बारे  में  आपसी  रूप  से  समझौता  किया

 प्रश्न  नहीं

 जी

 प्रश्न  नहीं

 प्रथम  चरण  में  राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  निगम  की  परियोजना  की  अधिष्ठापित  क्षमता  420
 मेगावाट  केन्द्रीय  ताप  विद्युत  परियोजनाओं  के  लिए  विद्युत  आबंटन  से  सम्बन्धित  केन्द्रीय  के

 अनुसार  इस  परियोजना  से  उत्पादित  विद्युत  को  दक्षिणी  क्षेत्र  के  राज्यों  को  सप्लाई  किया

 मुख्य  संयंत्र  उपस्कर  के  लिए  ठेका  दिए  जाने  की  तारीख  से  210  मेगावाट  के  प्रथम  यूनिट  को  चार

 वर्ष  के  अन्दर  और  तदुपरान्त  दूसरे  यूनिट  (210  को  छः  महीने  में  चाल  किए  जाने  का  कार्यक्रम

 संसद  सदस्यों  के  पत्रों  के  उत्तर  ।
 1825.  श्री  छेदी  क्या  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 पिछले  छः  महीनों  के  दौरान  उन्हें  संसद  सदस्यों  से  कितने  पत्र  मिले

 इनमें  से  कितने  पत्रों  की  प्राप्ति-स्वीकृति  इनकी  प्राप्ति  के  पन्द्रह  दिनों  के  भीतर  भेज  दी  गई  थी  और

 उनमें  से  कितने  पत्रों  के  अन्तिम  उत्तर  अभी  तक  नहीं  भेजे  गए

 पन्द्रह  दिनों  के  भीतर  ऋष्ति-स्वीकृति  और  तीन  महीने  के  भीतर  अन्तिम  उत्तर  न  भेजने  के  क्या  कारण
 और

 इस  संबंध  में  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पी०  वी०  रंगयया  पिछले  छः  महीनों  के  दौरान  संचार
 राज्य  मंत्री  और  संचार  उप  मंत्री  को  4740  पत्र  प्राप्त  इनमें  वे  पत्र  शामिल  नहीं  हैं  जो  बिना  बारी  के  आधार
 पर  टेलीफोन  /  पीसीओ  मंजूर  करवाने  के  लिए  संसद  सदस्यों  से  प्राप्त  हुए

 4535  पत्रों  की  उनके  प्राप्त  होने  के  पन्द्रह  दिनों  के  भीतर  भेज  दी  287  मामलों  में

 अंतिम  उत्तर  अभी  जारी  नहीं  किये  गये

 शेष  पत्रों  की  पावती  इसलिए  नहीं  भेजी  गई  क्योंकि  वे  संसद  सदस्यों  ने  स्वयं  आकार  संचार  राज्य  मंत्री
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 जी

 ह

 संबंधित  सर्किलों  /
 एजेंसियों

 से  संसद  सदस्यों  को  अंतिम  उत्तर  देने  के  रिपोर्टे  अभी  प्राप्त

 नहीं  ।

 अंतिम  उत्तर  भेजने“के  लिए  संबंधित  सर्किलों  /  एजेंसियों  से  सूचनाएं  एकत्रित  करने  के  हर  संभव
 प्रयास  किये  जा  रहे  *

 दूरदर्शन  और  फिल्म  इंस्टीदयूट  के  छात्रों  ह्वारा  दूरदर्श  धारावाहिक

 1826.  श्री  राजनाथ  सोनकर  क्या  सूथना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  दूरदर्शन  और  फिल्म  इंस्टीट्यूट  पुणे  के  छात्रों  द्वारा  प्रस्तुत  दूरदर्शन  धारावाहिक  स्वीकृत  हो  गए

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  और  इन्हें  कब  तक  स्वीकृति  दिये  जाने  की  संभावना

 सुखना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा  से  दूरदर्शन
 द्वारा  धारावाहिकों  और  विभिन्न  कार्यक्रमों  का  प्रस्ताव  करने  वाले  निर्माताओं  का  ब्यौरा  केन्द्रीय  रूप  से  एक  स्थान

 पर  संकलित  नहीं  किया  अतः  अपेक्षित  सुचना  सम्बद्ध  प्रस्तावों  के  विशिष्ट  विवरण  उपलब्ध  कराए  जाने  पर

 म  दी  जा  सकती

 मध्य  प्रदेश  के  ग्राप  पंचायतों  में  डाकघर

 1827.  श्री  राभेश्वर  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 मध्य  प्रदेश  में  कितनी  ग्राम  पंचायतों  में  डाकघर  उपलब्ध  नहीं  और

 उपरोक्त  सुविधा  कब  तक  उपलब्ध  करा  दी

 संखार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  वीਂ  रंगयया  31.3.91  की  स्थिति  के

 मध्य  प्रदेश  में  ऐसी  13125  ग्राम  पंचायतें  जिनमें  डाकधर  नहीं

 मध्य  प्रदेश  की  सभी  ग्राम  पंचायतों  में  डाकघर  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  आगामी

 वार्षिक  योजनाओं  के  दौरान  प्राप्त  अनुरोधों  /  प्रस्तावों  और  निर्धारित  मानदंडों  के  अनुसार  औचित्य  के  आधार  पर

 तथा  निधि  उपलब्ध  होने  पर  नये  डाकघर  खोले  जा  रहे

 वनसागर  परियोजना  संबंधी  समिति

 1828.  डा०  महादीपक  सिंह
 श्री  नीतिश

 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  का  ध्यान  17  1992  के  में  बिहार  और  उत्तर  प्रदेश  की  सरकारों  के

 मध्य  हुए  वनसागर  समझौते  के  संबंध  में  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  आकर्षित  किया  गया

 क्या  सरकार  ने  हस  द्विपक्षीय  जल  विवाद  के  निपटोरे  हेतु  समिति  का  गठन  कर  दिया

 यदि  तो  कब  और  इस  समिति  के  अधिकार  क्षेत्र  का  ब्यौरा  क्या  और

 समिति  को  अपनी  रिपोर्ट  कब  तक  प्रस्तुत  करनी

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याजरण  संचित  स्तर  की  14.5.1992  को  आयोजित  पुनरीक्षा
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 बैठक  वनसागर  और  रिहम्द  जलाश्यों  के  लिए  क्रमशः  वर्ष  1973  तथा  वर्ष  1976  करारों  के
 संयुक्त  प्रचालन  समितियां  गठित  करने  का  निर्णय  लिया  गया

 से  प्रश्न  नहीं

 ताप  विद्युत  संयंत्रों  का  कार्य  निष्पादन

 1829.  श्री  हरिकेजल

 श्री  काशी  राम

 क्या  जिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  ताप  विद्युत  संयंत्रों  के  सही  ढंग  से  कार्य  न  कर  पाने  के  कारण  इन  संय॑त्रों  के  विद्युत  उत्पादन
 लक्ष्य  प्राप्त  नहीं  हो  पा  रहे

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 ताप  विद्युत  संयंत्रों  का  सुचारू  रूप  से  कार्यकरण  सुनिश्चित  करने  हेतु  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की

 गई

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  और  वर्ष  1991-92  के  दौरान  कुल

 विद्युत  उत्पादन  लक्ष्य  से  11%  अधिक  तथापि  इस  अवधि  के  ताप  विद्युत  उत्पादन  निर्धारित

 कार्यक्रम  से  1.5%  कम  ताप  विद्युत  उत्पादन  यूनिटों  का  कार्य  यूनिट  की  कार्य  कोयले  की

 गुणवत्ता  प्रणालीगत  भार  संबंधी  राज्य  /  क्षेत्र  मे ंजल-तापीय  योजनाबद्ध  रख  रखाव  तथा

 यूनिटों  की  जबरन  बन्दी  और  पोषण  संबंधी  समस्याओं  पर  निर्भर  करता

 अधिष्ठापित  क्षमता  के  इृष्टतम  समुपयोजन  किए  जाने  के  लिए  किए  जा  रहे  विभिन्न  उपायों  में  ये  शामिल

 (1)  पुराने  यूनिटों  का  नवीकरण  तथा  आधुनिकीकरण  करना

 (2)  संयंत्र  सुधार  कार्यक्रम  को  निष्पादित  करने  के  लिए  बिजली  बोड़ों  को  सहायता  प्रदान  करना

 (3)  अपेक्षित  गुणवत्ता  वाले  कोयले  की  अपेक्षित  मात्रा  में  सप्लाई  करना

 (4)  प्रयालन  एवं  अनुरक्षण  कार्य  में  लगे  कार्मिकों  को  प्रशिक्षित  करना

 (5)  पारेषण  एवं  वितरण  प्रणाली  को  सशक्त

 '
 दिल्ली  में  लिजली  की  स्थिति

 1830.  श्री  ताराजन्द  क्या  जिश्ुत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 व्या  1992  के  दौरान  दिल्ली  में  बिजली  कौ  स्थिति  बहुत  खराब  रही

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 दिल्ली  विद्युत  प्रदाय  संस्थान  द्वारा  उप-संप्रेषक  लाइनें  चालू  करने  के  क्या  कारण  और

 इन्हें  कब  तक  पूरा  कर  दिया

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्प  नाथ  से  1992 के  दौरान  दिल्ली  में
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 विद्यतु  आपूर्ति  की  स्थिति  कुल  मिलाकर  संतोषजनक  945  मिलियन  यूनिट  विद्युत  की  आवश्यकता  की
 अपिक्षा  935  मिलियन  यूनिट  विद्युत  उपलक्ध  1%  की  सीमाग्त  कमी  को  उपयुक्त  भार  प्रबर्थ  और  उद्योगों  पर
 व्यस्ततमकालीन  प्रतिबंध  लगा  कर  पूरा  किया  गया  निम्न  आवर्तिता  और  निम्न  वोल्टता  की  परिस्थितियों  की
 अपेक्षा  उत्तरी  प्रिड  के  प्रणालीगत  पैरामीटरों  को  बनाए  रखने  के  कतिपय  अवसरों  पर  विशेषकर  ग्रीष्ण  ऋतु
 के  दौरान  लोड  शेडिंग  किया  जाना  अपेक्षित  हो  जाता  विद्युत  उत्पादन  बढ़ाने  की  योजनाओं  के  अतिरिक्त

 दिल्ली  में  बिजली  की  बढ़ती  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  विभिन्न  वोल्टेज  स्तरों  पर  अपनी  पारेषण  एवं  वितरण
 प्रणाली  का  विस्तार  कर  रहा  है  और  सुदृढ़  बना  रहा  प्रणाली  अपेक्षाओं  के  आधार  पर  उप-पारेषण  लाइनों  को

 चालू  करना  एक  सतत  प्रक्रिया

 बिहार  में  छोटानागपुर  के  पर्वतीय  और  आदियासी  क्षेत्रों  में  सिंचाई  सुविधाएं

 1831.  श्री  भुवनेश्यर  प्रसाद  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  ने  बिहार  में  छोटानागपुर  और  सन्थाल  परगना  में  सिंचाई  सुविधाएं  बढ़ाने  हेतु  कोई  व्यापक

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ह ैऔर  इस  योजना  को  कब  से  कार्यान्वित  कर  दिया

 जल  संसाधन  मंत्री  जिद्यालरण  से  वर्तमान  नीति  के  अनुसार  सिंचाई
 परियोजनाओं  की  प्रतिपादन  और  निष्पादन  स्वर्य  राज्य  सरकार  द्वार  आपसी  प्राथमिकताओं  के  अनुसार
 किया  जाता  सिंचाई  सुविधाएं  बढ़ाने  की  कोई  व्यापक  योजना  केन्द्र  में  तैयार  नहीं  की  गयी  बिहार  में
 सनन््थाल  परगना  और  छोटानागपुर  में  निर्माणाधीन  सिंचाई  स्करीमों  की  स्थिति  दर्शान  वाला  विवरण  संलग्न

 विवरण

 परियोजना  का  नाम  लाभागित  अनुमानित  लागत  3/92  तक  1992-93  के  लाभ

 सं  व्यय  लिए  कार्य  दल
 द्वार  सिफारिश

 किया  गया
 परिव्यय

 1.  2  3  4  5  6  7

 .  बृहद
 1...  सुब्णरेखा  बहुप्रयोजनी  सिंह  भूमि  1428.89  548.35  100.00  209.00

 .  उत्तरी  कोइल  फ्लामू  475.00  337.%6  30.00  131.60
 .  औरेंगा  जलाशबम  फ्लामू  257.00  9.97  3.00  55.40

 4...  कोनार  व्यपर्वतन  हजारी  बाग  225.40  71,56  62.80
 मध्यम  परियोजनाएं

 ।  बताने  फ्लामू  34.78  28.05  6.07  8.50

 2  कन्स  जलाशय  रोची  18.48  10.94  5.00  3.30
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 ६.  2  3  4  5  6  7

 4...  जसकी  रांची  16.88  “0.16  5.67
 5...  झारझरा  सिंह  भूमि  24.50  1.95  _  5.50
 6.  सोनू  सिंह  भूमि  37.46  20.57  5.50  5.34
 7...  सुकू  सिंह  भूमि  14.86  3.18  न  ३.97

 है  नक्ती  जलाशय  सिंह  भूमि  16.99  11.11  5.00  2.82
 9...  सुरैगी  सिंह  भूमि  17.55  9.72  2.50  2.14
 10...  सतफोटका  सिंह  भूमि  16.10  0.15  +-  2.35
 11...  भैरव  जलाशय  हजारी  बाग  25.08  9.06  4.00  4.00
 12...  केशो  हजारी  बाग  16.83  4.21  2.00  3.80
 13,  सलैया  जलाशय  हजारी  बाग  10.77  0.11  4.64
 4.  पंचखोरो  हजारी  बाग  16.85  6.22  4.50  2.80
 15.  कंसओरे  गुमला  25.75  17.87  7.89  7.04
 16...  रामरेखा  जलाशय  गुमला  20.14  3.26  1.50  4.39
 17.  अपर  संख  गुमला  29.22  13.64  4.00  7
 18.  धन  सिंह  तोली  गुमला  16.10  10.51  5.59  2.95
 19.  कत्री  जलाशय  गुमला  28.64  17.68  5.00  5.84

 20.  सकरी  गली  फम्प  सम्थाल  परगना  8.14  7.46  0.68  1.90

 आंध्र  प्रदेश  में  किराए  के  भवनों  में  डाकधरों  और  टेलीफोन  एक्सलेंजों  का  कार्य  करना

 1832.  श्रो*  उम्मरेड्डिड  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 आंध्र  प्रदेश  में  किराये  के  मकानों  में  काम  कर  रहे  ड्राकघरों  और  टेलीफोन  एक्सचेंजों  का  जिला-वार

 ब्यौरा  क्या

 क्या  सरकार  का  विचार  उनके  लिए  उनकी  अपनी  इमारतें  बनवाने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इन  इमारतों  का  निर्माण  कब  शुरू  किया  जायेगा  और  कब  तक  पूरा  किया

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  जी०  रंगयया  अपेक्षित  जानकारी  संलप्र
 में  दी  गई

 डाक  किराए  के  भवनों  में  कार्य  कर  रहे  सभी  डाकघरों  के  लिए  विभागीय  भवन  बनाने  का

 विभाग  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  चयनात्मक  आधार  पर  भवन  बनाए  बशर्ते  कि  निधि  उपलब्ध

 दूरसंचार  विभागीय  नीति  के  छोटे  एक्सचेंज  किराए  के  भवनों  में  कार्य  करते
 तथापि  83  स्थानों  पर  विभागीय  टेलीफोन  एक्सचेंज  भवन  बनाने  का  सरकार  का  प्रस्ताव

 ब्यौरा  संलभ  में  दिया  गया
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 —  oe (8) डाक-विभाग: जहां तक इस समय चल रही भवन परियोजनाओं का संबंध है,  का

 जहां  तक  इस  समय  चल  रही  भवन  परियोजनाओं  का  संबंध  इनका  निर्माण  कार्य
 प्रगति  पर  जो  परियोजनाएं  योजना  स्तर  पर  उनका  निर्माण  कार्य  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  शुरू
 किये  जाने  की  संभावना

 दूरसंजार  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  टेलीफोन  एक्सचेंजों  के लिए  भवनों  का  निर्माण
 किए  जाने  का  प्रस्ताव  बशतें  कि  निधि  उपलब्ध

 आंध्र  प्रदेश  में  किराए  के  भवनों  में  कार्यकर  रहे  डाकघरों  का  जिला-वार

 क्रण  जिले  का  नाम  डाकधरों  की  कुल  संख्या
 से०

 1.  हैदराबाद  जिला  177
 2.  रेगा  रेड्डी  जिला  31
 3.  अदिलाबाद  ह्व
 4.  वारंगल  81
 5,  करीमनगर  66
 6.  महबूबनगर  57
 7.  मेढ़क  81
 8.  नालगोंडा  59
 9,  निजामाबाद  54

 10.  कृष्णा  चक्
 11.  गुँटूर  165
 12.  प्रकासम  भव
 13.  पश्चिम  गोदावरी  142
 14,  जेल्लूर  87
 15.  खम्माम  गा
 16.  विशाखापटनम  110
 17.  पूर्व  गोदावरी  144
 18.  श्री  काकुलम  65
 19.  इफज़ैनीआम  69
 20.  अनंतपुर  118
 21.  कुइडपाह  श्र
 22.  कुर्नूल  133

 23.  चिसिर  115

 कुल  2734
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 Se अ«»>ऊक कम++  कम» भा  आन  ++भम+थ++  नरम

 किराए  के  भवनों  में  कार्य  कर  रहे  टेलीफोन  एक्सचेंज

 क्रम  सं  जिले  का  नाम  किराए  के  भकनों  में  विभागीय  भवनों  के

 टेलीफोन  एक्सचेंजों  की  सं  निर्माण के  लिए  प्रस्ताव

 1.  अदिलाबाद  37  #।
 2.  अन॑ंतपुर  103  4
 3.  96  5
 4,  कुद्डपाह  7  4
 5.  पूर्व  गोदावरी  96  8
 6.  गुंटूर  83  3
 7.  करीमनगर  90  ३
 8.  खम्माम  60  ।
 9,  कृष्णा  95  7

 10,  कुर्नुल  101  3
 11.  महबूबनगर  85  3
 12.  भेढ़क  87  3
 13.  नालगोंढ़ा  66  0
 14.  नेल्लूर  57  3
 15.  नियामाबाद  63  0
 16.  प्रकासम  84  3
 17.  रैगारेइडी  9
 18  श्री  काकुलम  39  3
 19  विशाखापटनम  57  8

 20.  विजयनगरम्  40  2

 बारंगल  55  2
 22  पक्चिम  गोदावरी  113  7

 कुल  1635  83

 आंध्र  प्रदेश  यें  डाकधर  भजनों  के  निर्माण  की  परियोजनाओं  का  ब्यौरा

 क्रम  सं०  परियोजना  का  नाम  -  जिले  का  नाम

 त  काोंडुकुर  प्रधान  डाकबर  नेल्लूर
 2...  सुल्लूरपेट  डाकषर  नेल्लू
 3  चन्द्रमौलीनगर  डाकथर  गुदुर
 4  अद्दनगी  डाकघर  प्रकासम
 5  एलਂ  बीਂ  कालोनी  डाकथर  विशाख्ापटनम
 6  अवनौगड़ा  प्रधान  डाकघर  कृष्णा
 7  राजमपेट  प्रधान  डाकघर  कुदडपाह
 8  मिरयालगुडा  प्रधान  डाकघर  नालगोंडा
 9  बेगमपेट  डाकघर  हैदराबाद
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 जिन  परियोजनाओं  के  लिए  घोजना  बनाई  जा  रही  है

 क्रम  परियोजना  का  नाम  जिले  का  नाम

 ।  जेंकटपुरम  डाकघर  खम्माम
 2  मुलुग  डाकधर  बारंगल
 3  अचामपेट  डाकघर  महघूबनगर
 4  वरघानपेट  डाकथर  वारंगल
 5  माहदुकर  डाकभर  अनंतपु
 6  बाडवेल  डाकथर  कुइडफह
 7  लक्षीरदियापलली  डाकथर  कुझ्डफह
 8  येल्लानानचिलल  डाकथर  विशाखपफ्टनम
 9,  सलूर  डाकघर  विजयनगरम्

 10.  मुम्पीदिकरम्  पूर्व  गोदाचरी
 11  पट्टाभिपुरम  डाकघर  गुंदूर
 12  तुमकु  प्रधान  डाकघर  पद्चिम  गोदायरी
 13  इंडस्ट्रियल  एस्टेट  पश्चिम  गोदाजरी
 14  कोल्लूर  डाकघर  गुर
 15  आईडीए  जीद  मेटला  डाकघर  रंगोरेड्डी
 16  नरसिहपटनम  प्रधान  डाकघर  विशाखापटनम
 17  रामचनद्रपुरम  डाकघर  पूर्व  गोदावरी

 18.  आंध  विश्वविद्यालय  डाकघर  विशाखापटनम
 19.  दाबागारडे  डाकघर  विशाखाप्टनम

 20.  चिराला  प्रधान  डाकघर  प्रकासम

 21.  बागनपलल्ली  डाकघर  कर्नल
 22.  अमगरावती  डाकघर  नेल्लूर
 23.  विजयवाड़ा  डाकघर  कृष्णा
 24,  कोहिर  डाकघर  मेढक

 25.  वानपरती  प्रधान  डाकघर  महबूबनगर

 26.  पालमेनेर  डाकघर  चित्तुर
 27.  जोबिल्ली  प्रधान  डाकघर  विजयनगरम्
 28.  कोवयूर  प्रधान  डाकघर  पक्चिम  गोदावरी

 29.  नंदीग्राम  डाकधघर  कृष्णा

 30.  नरसापुर  डाकघर  पश्चिम  गोदावरी

 31.  पटनचेरू  डाकघर  मेढक

 32.  विकाराबाद  प्रधान  डाकधघर  रंगारेइ्डी

 33  रीजनल  इंजीनियर्निंग  कालेज  पोस्ट  आफिस  बारंगल

 34.  गांधीनगर  डाकघर  कृष्णा

 35  वेंकटगीर  टाउन  डाकघर  नेल्लूर
 9 चालू  परियोजनाओं  की  कुल  संख्या

 1992-93  के  दौरान  निर्माण  के  लिए  अनुमोदित  प््छ  शत
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 नमन  गन  ननननननननननीनीनीनीननक-ीीकनीतलतणीणतीननतनीाीग तन  न  नीनननमदनीतीतीतनती णदि  दि  थ७थतथ७थतघीनथदणथनथीनतीतीदतीतीततीतीई न  ननती  न

 आठलीं  पंजलर्चीय  योजना  के  दौरान  जर्य-जार  निर्माण  के  लिए  प्रस्ताथित  टेलीफोन  एक्सजेंज  भ्यनों  की  सूजी TE नम क+-+--+नननकन-न3नभ+नन  मेन
 क्रम  स्थान  का  नाम  स्थान  का  नाम  स्थान  का  नाम

 संख्या  संण  से

 न  2  |  2  1  2

 अदिलायाद  खब्माम  विशाखापटनम
 1  भाइनसा  30...  अस्वरावपेट  56...  चोदावरम

 2  उतनूर  कृष्णा  57...  नरसीपटनम

 अन्तपुर  31...  अवनीगडडा  58...  बेल्लामचिली
 3...  कादिरी  32.  चल्लापल्ली  59.  गोपालप्टनम
 4...  प्रशोतनिलयन  33...  कैकलुर  60...  एमन्वी०  पालम
 5...  ठरवाकोंडा  34...  बंदीप्राम  61.  अनकापल्ली
 6...  कल्याणदुर  35...  पमारू  62...  बालाचेरुवा

 जितुर  36...  तिरूखयूर  63...  भीमुनिपट्नम
 7...  रेुगुय  37...  फेरंकी
 8...  पकाला  38.  अलगड्डा  विनियानगरम
 9...  पुंगनोर  39...  64...  सालुरू
 10...  श्रीकालहस्ती  40...  बेतामਂ  65...  कोटावल्सा

 जारंगल
 11...  क्द्रगिरी  महकूबनगर  66...  महबूबबाद

 कुशहपाह  41.  क्नपर्थी  67...  नारासम्पेट
 12,  जमालमदागु  42...  कलवकार्थी  जैस्ट  गोदायरी
 13...  पुलौबेंडला  43...  आचमपेट  68...  भीमाडोल
 14...  राजमपेट  मेहक  69...  चिंतालापुरी
 15s.  रायक्षेटी  44...  बोल्लारम  70...  अचेन्य

 पूर्ण  गोदाचरी  45...  गुम्मादिदला  71...  पेनगोंडा
 16...  अम्बाजीपेट  46...  रामायणपेट  72...  जेंगारेइडीगुड्डा

 73...  गणपावरम
 17...  कोठापेट  शूत्य  74...  वीरावसरम

 नेल्लूर  रंगारेडडी  जिला
 18.  पेड्डापुरम  47...  अतामफुर  75...  कुकाटपल्ली
 19...  दौलाईस्वरम्
 20...  गोल्लालममिदादा  48...  बुर्जरिडडापालेम  76...  शब्शाबाद
 21...  रायकरम्  49...  कोवयूर  77...  इ्ाहिमपटनम
 22...  ण्बोल  शुम्य  78...  कोमपल्ली

 प्रकासम
 23...  ततीपका  79...  तुर्कयामजल

 गुंदूर
 24...  बापतला  50...  चिराला  80.  डेण्ड्रीगुल

 51.  *“मारकपुर
 25...  मच्छेला  52...  सिंगरायकोना  81.  नीरखानपेट

 26...  पिदुगुरल्ला  मियापुर .  53...  राजम  82.
 करीमनगर

 27...  जगतियाल  54...  सोमपेट  83...  नरसिगी
 28...  मेटफ्ल्ला  55.  टेक
 29...  वेमुलवडा
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 ee  अयस्क  मभ  न  +फ  नमन  कम»  रायल्टी  न  न  न  की  दर में वृद्धि  1833. श्री wae ae ate wee मूर्ति: कया खान मंत्री यह बताने की कृपा करेंगे

 लोह  अयस्क  पर  रायल्टी  की  दर  में  वृद्धि

 श्री  एमਂ  थीਂ  थी०  एसਂ  कया  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्रत्येक  वर्ष  लौह  अयस्क  पर  कितने  प्रतिशत  और  कितनी  धन  राशि  का

 रायल्टी  के  रूप  राज्य-वार  भुगतान  किया

 क्या  लौह  अयरक  पर  रायल्टी  की  दर  में  वृद्धि  करने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  व्याराधीन  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 खान  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  बलराम  सिंह  लौह  अयस्क  पर  रायल्टी  राज्य  सरकारों

 द्वारा  पट्टा-धारकों  से  सीधे  ही  बसूल  की  जाती  है  और  यह  राशि  केद्र  सरकार  को  नहीं  दी  जाती  लौह
 अयस्क  की  रायल्टी  दरें  हैं। ये  में  निर्धारित  की  गई  थीं  और  को  संशोधित  की  गई  ये  दो

 संलम्म  विवरण  में  दी  गई  ये  दरें  असम  और  प०  बंगाल  को  जहां  पहले  की  दरें  जारी  सभी  राज्यों

 और  केन्द्र  शासित  प्रदेशों  पर  लागू

 और  जी  खान  और  खनिज  और  (ख) 62% अथवा उससे अधिक किन्तु. _तीन रुपए और पचास पैसे प्रति  के  प्रावधानों  के

 अनुसार यह वृद्धि केवल तीन वर्ष के पश्चात् की जा सकती विधरण से लागू रायल्टी दरें अयरक 65% लौह युक्त अथवा उससे अधिक छः रुपए प्रति टन 62% अथवा उससे अधिक रुपए और पचास पैसे प्रति टन 65% से कम लौह युक्त 60% अथवा उससे अधिक किन्तु दो रुपए और पचास पैसे प्रति टन 65% से कम लौह युक्त 60% से कम लौह युक्त दो रुपए प्रति टन (2) चूर्ण अयस्क के खनन एवं शोधन के दौरान उत्पन्न प्राकृतिक चूर्ण 65% अथवा उसके अधिक लौह युक्त तीन रुपए और पचास पैसे श्रति टन (2) 62% से अधिक किन्तु दो रुपए प्रति टन 65% से कम लौह युक्त (3) 62% से कम लौह युक्त एक रुपए पचास पैसे प्रति टन
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 शोधन  द्वारा  तैयार  कंसंट्रेट  और/अथषा  पचास  पैसे  प्रति  टन

 निन्न  प्रेड  अयस्क  के  कंसंट्रेट  जिनमें

 40%  अथवा  उससे  कम  लोहा  हो

 2.  17-2-1992  से  लागू  दरें

 (1)  अथरक

 65%  अथवा  उससे  अधिक  लौह  युक्त  अठारह  रुपए  प्रति  टन

 62%  अथवा  उससे  अधिक  किन्तु  दस  रुपए  प्रति  टन

 65%  से  कम  लौह  युक्त

 60%  अथवा  उससे  अधिक  किन्तु  सात  रुपए  प्रति  टन

 62%  से  कम  लौह  युक्त

 60%  से  कम  लौह  युक्त  पांच  रुपए  प्रति  टन

 (2)  अयस्क  चूर्ण

 चूर्ण  अयर्क  के  खनन  एवं
 शोधन  के  दौरान  उत्पन्न  प्राकृतिक  चूर्ण

 (1)  65%  लौह  युक्त  अथवा  तेरह  रुपए  प्रति  टन

 उससे  अधिक

 (2)  62%  अथवा  उससे  अधिक  सात  रुपए  प्रति  टन

 किन्तु  65%  से  कम  लौह  युक्त

 (3)  62%  से  कम  लौह  युक्त  पांच  रुपए  प्रति  टन

 शोधन  द्वारा  तैयार  कंसंट्रेट  दो  रुपए  और  पज्लीसः  पैसे  प्रति

 और  /  अथवा  निम्न  ग्रेड  अयस्क  के  कंसंट्रेट
 जिनमें  40%  अथवा  उससे  कम  लौहा

 हवाई  अड्डों  पर  सुरक्षा  व्यवस्था

 1834.  श्री  आरਂ  सुरेन्द्र  क्या  नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  नागर  विमानन  सुरक्षा  ब्यूरो  ने  विभिन्न  हवाई  अड्डों  पर  सुरक्षा  बढ़ाने  हेतु  अनेक  योजनाओं  को

 अन्तिम  रूप  दे  दिया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 प्रस्तावित  उपायों  के  कब  तक  कार्यान्वित  होने  की  संभावना

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माधवराव  से  एक  पूर्णरूपेण
 अपहरण-विरोधी  और  तोड़फोड़-विरेधी  सुरक्षा  योजना  पहले  से  ही  मौजूद  है  और  इसका  कार्यान्वयन  किया  जा

 रहा  नागर  विमानन  सुरक्षा  ब्यूरो  सुरक्षा  परिदृश्य  पर  बारीकी  से  निगरानी  रखता
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 SS  म नाक»  न्पमथक «५५७७

 नारायणन  समिति

 1835.  श्री  जनाजीत  क्या  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  दूरसंचार  विभाग  द्वारा  मूल्य  वर्षित  सेवाएं  निर्दिष्ट  करने  हेतु  गठित  समिति  ने  1991  में

 अपनी  रिपोर्ट  दे  दी

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  सिफारिशें  क्या

 सरकार  द्वारा  कौन-कौन  की  सिफारिशें  स्वीकार  कर  ली  गई  और

 इन  सिफारिशों  के  क्रियान्वयन  हेतु  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  वीਂ  रंगव्या

 समिति  ने  सिफारिश  की  है  कि  मूल्य  वर्धित  दूरसंचार  सेवाओं  का  संचालन  विधिवत  रूप  से  प्राधिकृत
 विशेष  विक्रय  अधिकार  धारक  द्वारा  किया  जा  सकता

 .  सेलुलर  मोबाइल  रेडियो  टेलीफोन

 .  रेडियो  पेंजिंग

 त

 2

 3

 4

 5

 6.  वीडियो  कानफ्रेंसिंग

 7

 8

 9

 0

 1.  डाहरेक्ट  आटोमेटिक  कोड  डायलिंग

 समिति  की  सिफारिशें  स्वीकार  करते  समय  सरकार  ने  अब  अधिकार  धारक  द्वारा  सभी  मूल्य  वर्धित

 सेवाओं  के  संचालन  का  प्रस्ताव  किया

 सेलुलर  मोबाइल  रेडियो  टेलीफोन  सेवा  तथा  रेडियो  पेंजिंग  सेवा  के  लिए  टेंडर  आमंत्रित  किए  थे  और

 टेंडर  खोले  गए  इन  टेंडों  का  मूल्योंकन  किया  जा  रहा

 भारतीय  कंपनियों  से  अन्य  मूल्य  वर्धित  सेवाओं  के  लिए  प्रस्ताव  आमंत्रित  किए  गए  हैं  जो  लाइसेंस  के

 अंतर्गत  इर  को  प्रदान
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 घीड़ियो-रैब्स  इलैक्ट्रोनिक  डाक  सेवाएं

 1836.  श्री  यशवन्तराब
 श्री  सन्तोष  कुमार
 श्री  भ्र्ण्णा  मोखयया

 क्या  संजार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  का  विचार  देश  में  वीडियो  वॉइस  वीडियो  कानफ्रेंसिंग  और
 आडियो  कानफ्रेंसिंग  डाक  सेवाएं  उपलब्ध  कराने  का  और

 यदि  तो  इन  सेवाओं  को  किन-किन  शहरों  में  और  कब  तक  उपलब्ध  कराने  का  विचार

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  जीਂ  रंगयया  और  जी

 दूरसंचार  ने  गैर  अनन्य  आधार  पर  लाइसेन्स  के  अतंर्गत  देश  के  किसी  भाग  में  वीडियो  टैक्स  वाइस

 इलेक्ट्रानिक  वीडियो  कान्फ्रेंसिंग  और  आडिओ  कान्फररेंसिंग  सेवाओं  सहित  मूल्यवर्धित  सेवाएं  उपलब्ध  कराने

 के  लिए  प्राधिकृत  भारतीय  कंपनियों  से  प्रस्ताव  आमंत्रित  किए  गए  यह  सेवा  लाइसेंस  दिए  जाने  के  एक  वर्ष

 के  भीतर  प्रदान  कर  दी

 दूरदर्शन  के  समाचार  प्रभाग  में  अनुसूछखित  जातियों/अनुसूखित  जनजातियों  के  पत्रकार

 1837.  श्री  राम  जिलास  क्या  सूखना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दूरदर्शन  के  समाचार  प्रभाग  में  विभिन्न  श्रेणियों  में  कुल  कितने  पत्रकार  और

 इसमें  अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  के  पत्रकारों  की  संख्या  कितनी

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा  और  दूरदर्शन  के

 समाचार  प्रभाग  में  विभिन्न  ग्रेडों  में  पत्रकारों  की  कुल  संख्या  132  है  जिनमें  से  18  पत्रकार  अनुसूचित

 जाति/अनुसूचित  जनजाति  के

 विदेशी  स्वयंसेधी  संगठनों  ह्वारा  पांच  तारा  होटलों  का  निर्माण

 1838.  श्री  मोहन  सिंह  क्या  नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  विदेशी  स्वयंसेवी  संगठनों  से  उत्तर  प्रदेश  में  कुसीनगर  में  पांच  तारा

 बौद्ध  सतूपों  के  ग्रेथालयों  की  स्थापना  हेतु  कोई  प्रस्ताव  मिले  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  इस  पर  सरकार  की  प्रतिक्रया  क्या

 नागर  जिमभानन  और  पर्यटन  मंत्री  माथवराव

 प्रश्न  नहीं
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 श्रीनगर  में  डाकधरों  को  बन्द  करना

 1839.  श्री  जार  क्या  संजार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  डाक  विभाग  ने  श्रीनगर  में  अनेक  डाकघरों  को  बन्द  करने  का  निर्णय  किया  और

 तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  इसके  क्या  कारण

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पी०  जीਂ  रंगयया  और  जी  बम

 असुरक्षा  और  कर्मचारियों  का  बड़ी  संख्या  में  पलायन  जैस  विभिन्न  कारणों  की  वजह  से  कश्मीर  घाटी  में  कुछ  उप

 डाकघरों  को  उन  इलाकों  से  स्थानांतरित  करना  पड़ा  जिनमें  वे  कार्य  कर  रहे  ऐसे  डाकभर  जथ  तक  अपने  मूल
 स्थानों  पर  फिर  से  नहीं  खुल  जाते  तब  तक  उनका  अस्थाई  रूप  से  निकटतम  डाकघरों  में  विलय  कर  देने  के

 आदेश  दिए  गए  उर्सी  घाटी  के  कुछ  शाखा  डाकघरों  के  कर्मचारियों  के अचानक  वहां  से  चले  जाने  के

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कुछ  शाखा  डाकघरों  में  कार्य  बंद  हो

 पश्चिम  बंगाल  में  सुन्दरवन  का  पर्यटन  हेतु  विकास

 1840.  श्री  सनत  कुमार  क्या  नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  केद्रीय  सरकार  को  पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  सुन्दरवन  को  विशेष  पर्यटन  स्थल  के  रूप  में

 विकसित  करने  को  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ  और

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की

 नागर  थिमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माथवराव  और  राज्य  सरकार  से

 सुन्दरवन  का  विशेष  पर्यटन  क्षेत्र  के  रूप  में  विकास  करने  के  बारे  में  कोई  विस्तृत  प्रस्ताव  नहीं  मिला

 फरक्वका  और  गांज  ताप  संयंत्रों  के  करण  विस्थापित  होने  जाले  व्यक्षियों  को  रोजगार

 1841.  श्री  सूरज  मंडलः  क्या  विश्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  का  विचार  फरक्का  और  कहल  गांव  ताप  विद्युत  परियोजनाओं  से  प्रभावित  एवं  विस्थापित

 होने  वाले  व्यक्तियों  को  रोजगार  देने  का

 यदि  तो  कितने  विस्थापित  व्यक्तियों  को  रोजगार  ऋ९  दिया  गया  है  तथा'अभी  शेष  कितने

 व्यक्तियों  को  रोजगार  दिया  जाना  बाकी  और

 इस  संबंध  में  सरकार  द्वारा  तैयार  की  गई  योजनाओं  का  ब्यौरा  क्या

 विद्युत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  निगम  की

 अपनी  आवश्यकता  के  अनुःः-प  भूमि  विस्थापितों  को  रोजगार  के  अवसर  उप  ब्य  कराए  जाने  की  नीति  है  बशर्ते

 वे  उपयुक्त



 लिखित  उत्तर  20  1992

 समग्र  भू-विस्थापितों  की  संख्या  की  अपेक्षा  जिन  विस्थापित  व्यक्तियों  को  नियमित  रूप  से  रोजगार  के

 अजसर  उपलब्ध '  कराए  गए  हैं  इनका  ब्यौरा  निन्नवत

 (1)  भू-विस्थापितों  की  संख्या

 (2)  ऐसे  जिनको  नियमित  रूप  से  रोजगार  के  अवसर  उपलब्ध  कराए  गए  की  संख्या

 विस्थापितों  में  से  उपयुक्त  अभ्यर्थियों  को  रोजगार  दिए  जाने  के  अलावा  भू-विस्थापितों  का  पुनर्वास  किए
 जाने  के  लिए  राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  निगम  को  एक  व्यापक  स्कीम  भी  है  जिसके  अनुसार  उन्हें

 दुकानों  के  छोटे-छोटे  विक्रेता  लाइसेंस  तथा  ठेकेदारों  के  साथ  रोजगार  दिए  जाने  में  प्राथमिकता

 प्रदान  की  जाती

 गुजरात  और  उत्तर  प्रदेश  में  नलकूपों  के  लिए  जिश्व  बैंक  सहायता

 1842.  श्री  राम  लखन  सिंह
 श्री  काशीराम

 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 पिछले  तीन  वर्षों  में  प्रत्येक  वर्ष  के  दौरान  गुजरात  और  उत्तर  प्रदेश  में  नलकूप  लगाने  के  लिए
 विश्व  बैंक  से  कितनी  सहायता  प्राप्त

 उपर्युकत्त  अवधि  के  दौरान  कितने  नलकृप  लागए  गए  तथा  वे  किन  स्थानों  पर  लगाए  और

 वर्ष  1992  के  दौरान  विश्व  बैंक  की  सहायता  से  इन  राज्यों  में  कितने  नलकूप  लगाए

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याजरण  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  विश्व  बैंक  की  सहायता

 गुजरात  में  कोई  नलकूप  परियोजना  कार्यान्वत  नहीं  की  गयी  गत  तीन  व्षों  के  दौरान  द्वितीय  उत्तर  प्रदेश

 सार्वजनिक  नलकूप  परियोजना  तथा  बिहार  सार्वजनिक  नलकृप  परियोजना  के  लिए  विश्व  बैंक  से  प्राप्त  वर्ष  कार

 सहायता  निम्नवत

 वर्ष  द्वितीय  उत्तर  प्रदेश  बिहार  सार्वजनिक

 सार्वजनिक  नलकृप  नलकूप  परियोजना

 परियोजना

 1989-90  18.300  मि*  अमेरिकी  डालर  2.900  मि*  अमेरिकी  डालर

 1990-91  13.700  मि०  !!  3.300  मि०  !!

 1991-92  2.100  मि०  !!  0.989  मि०
 !!

 ट्वितीय  उत्तर  प्रदेश  नलकृप  परियोजना  पूरी  हो  गयी  के  अंतर्गत  विश्व  बैंक  सहायता  से  वर्ष

 1991  तंक  उत्तर  प्रदेश  में  स्थापित  नलकूपों  का  ब्यौरा  संलप्त  में  दिया  गया

 बिहार  सार्वजनिक  नलकूप  परियोजना  के  अंतर्गत  500  नए  नलकूपों  के  1500  नलकूपों  के
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 आधुनिकीकरण  और  3212  नलकूपों  के  पुनर्वास  की  तुलना  31  1992  तक  संलप्र  में

 नकल

 जिलों  में  40  नए  110  नलकूपों  का  आधुनिकीकरण  और  751  नलकूपों  का  पुनर्वास  पूरा
 हो  गया

 वर्ष  1992  के  दौरान  विश्व  बैंक  की  सहायता  से  उत्तर  प्रदेश  में  कोई  नलकृप  स्थापित  किए  जाने  का

 प्रस्ताव  नहीं  है  क्योंकि  यह  परियोजना  1991  में  पहले  ही  समाप्त  हो  चुकी  है  ।  बिहार  सार्वअनिक  नलकृप
 परियोजना  के  बिहार  सरकार  ने  वर्ष  1992-93  के  दौरान  83  नए  नलकूपों  को  पूरा  315  नलकूपों
 के  आधुनिकीकरण  और  788  नलकूपों  के  पुनर्वास  का  प्रस्ताव  किया

 विवरण-१

 विश्व  बैंक  की  सहायता  से  उत्तर  प्रदेश  सार्वजनिक  नलकूप  परियोजना  के  अंतर्गत
 सार्वजनिक  नलकूपों  का  जिलेवार  ब्यौरा

 क्रम  जिले  का  नाम  150  संशोकित  300  संशोधित  नलकृप

 सं*  एस  ए  आर  नलकूपएस  ए  आर  नलकृूप  मानक
 के  अनुसार  के  अनुसार

 आधुनिकीकारण  समर्फ्ति
 फीडरों  के
 संबंध  में

 त  2  3  4  5  6  7  8

 1.  नैनीताल  25  81  0  0  3  6
 2.  देहरादून  25  13  0  0  2  7
 3...  मुजफूफरनगर  50  50  0  ०  ०
 4...  बुलन्दशहर  50  66  0  0  10  5
 5...  मेरठ  गाजियाबाद  50  45  0  0  13  3

 6...  सहारनपुर  ५0  55  0  0  2

 7.  अलीगढ़  50  70  0  0  12  6

 8...  ऐटा  50  123  0  0  10  4

 9...  आगरा  25  0  0  0  0  0

 10...  इटावा  50  75  0  0  8  2

 11...  फरूखाबाद  50  105  0  0  5  ।

 12.  मैनपुरी  50:  49  0  0  6  0

 3.  मुरदाबाद  50  108  0  0  15  2

 14...  बदायूं  50  139  0  0  25  22

 15.  रामपुर  25  53  0  0  7  2

 16...  बिजनौर  50  |  ०  0  7  0

 17...  बरैली  25  189  20  0  29-  10

 18...  पीलीभीत  25  52  20  0  13  0

 19...  शाहजहांपुर  50  86  0  ०  1  0

 20...  उम्नाव  25  46  0  0  2  त

 21,  कानपुर  50  125  20  0  13  6
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 महाराष्ट्र  में जयकवाड़ी  परियोजना  हेतु  विश्व  बैंक  सहायता

 1843.  श्री  अंकुशराब  रावसाहिब  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 महाराष्ट्र  में पैथान  स्थित  जयकवाड़ी  परियोजना  के  कमान  क्षेत्र  विकास  प्राधिकरण  द्वारा  अब  तक  विश्व

 बैंक  से  प्राप्त  सहायता  की  कितनी  धनराशि  खर्च  की

 क्या  इस  धनराशि  के  उचित  उपयोग  के  पर्यवेक्षण  हेतु  केन्द्रीय  दल  द्वारा  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया

 यदि  तो  क्या  केद्रीय  सरकार  का  विचार  इस  प्रयोजन  हेतु  एक  दल  भेजने  का  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्यासरण  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  तथा  सभा  पटल  पर

 रख  दी

 निधियों  के  उपयोग  के  संबंध  में  परियोजना  का  प्रबोधन  केन्द्रीय  जल  आयोग  में  तिमाही  पुनरीक्षा
 बैठकों  में  किया  जा  रहा

 और  प्रश्न  नहीं

 अहमदाबाद  से  विदेशों  के  लिये  स्रॉँधी  विमान  सेवा

 1844.  डा०  अमृत  लाल  कालिदास  क्या  नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 अहमदाबाद  हवाई  अड्डे  पर  विदेशों  के  लिए  उपलब्ध  सीधी  उड़ान  सेवाएं  कितनी  हैं  और  तत्संबंधी

 ब्यौरा  क्या  और

 भविष्य  में  अहमदाबाद  से  विदेशों  के  लिये  कितनी  सीधी  उड़ान  सेवायें  शामिल  किए  जाने  की

 संभावना

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माधवराव  अहमदाबाद  से  भारत  से  बाहर

 के  स्थानों  के  लिए  कोई  सीधी  उड़ान  नहीं  एयर  अहमदाबाद  से  विदेशों  के  लिए  संयोजी  उड़ानों  का

 परिचालन  दिल्ली  और  बम्बई  से  होकर  करती

 इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं

 डाक  कर्मचारियों  द्वारा  हड़ताल

 1845.  श्रीमती  सुशीला  क्या  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  डाक  सेवा  के  कर्मचारियों  द्वारा  वर्ष  1992  के  दौरान  कार्यक्रम  में  आवश्यक  परिवर्तन  किये  बिना

 देश  के  कई  भागों  में  डाक  वितरण  सेवा  में  कटौती  केरल  में  रेल  डाक  सेवा  को  बन्द  करने  आदि  जैसे

 कुछ  डाक  सेवाओं  के  कार्यों  में  किये  गये  कुछ  परिवर्तनों  के
 कारण  आन्दोलन  किया  गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है

 क्या  सरकार  का  विचार  डाक  कर्मचारी  संघों  के  साथ  बातचीत  करने  तथा  उनसे  बातचीत  करने  के  बाद

 हो  आवश्यक  परिवर्तन  करने  का
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 यदि  तो

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  थीਂ  रंगयया  और  जी

 लुधियाना  और  त्रिची  में  डाक  कर्मचारियों  ने  डाक  की  मिली-जुली  अर्थात्  पंजीकृत  और

 अपंजीकृत  डाक  का  साथ-साथ  वितरण  शुरू  करने  की  व्यवस्था  के  खिलाफ  हड़ताल  की  मिली-जुली  डाक

 का  वितरण  करने  की  व्यवस्था  का  प्रस्ताव  डाकघरों  की  डाक  वितरण  व्यवस्था  में  सुधार  लाने  के  लिए  किया  गया

 एक  जिले  के  लिए  केवल  एक  आवक  डाक  कार्यालय  मेल  का  अभिनिर्धारण  किए  जाने
 के  आदेश  के  खिलाफ  केरल  के  रेल  डाक  सेवा  कर्मचारियों  ने  हड़ताल  की  उक्त  आदेश  में  केरल

 में  रेल  डाक  सेवा  बन्द  करना  शामिल  नहीं

 और  कर्मचारियों  की  शिकायतों  को  दूर  करने  के  लिए  संयुक्त  सलाहकार  तंत्र  और  अनिवार्य

 मध्यस्थता  तथा  स्थायी  विचार-विमर्श  की  प्रणाली  के  तहत  डाक  तंत्र  कर्मचारी  संघों  के साथ  बातचीत  करना  एक
 निरंतर  चलने  वाली  प्रक्रिया  मिली-जुलीं  डाक  के  वितरण  की  शुरूआत  करने  के  बारे  में  कर्मचारी  पक्ष  के

 साथ  विचार-विमर्श  किया  गया  इस  विषय  पर  कर्मचारी  संघों  क ेसाथ  आगे  बातचीत  करने  में  भी  सरकार

 को  कोई  आपत्ति  नहीं  जहों  तक  एक  जिले  के  लिए एक  आवक  डाक  कार्यालय  मेल  का

 अभिनिर्धारण  किए  जाने  का  संबंध  यूनियनों  के  साथ  पहले  ही  बातचीत  शुरू  कर  दी  गई

 अश्नक  का  उत्पादन  और  निर्यात

 श्री  उपेन्द्र  नाथ  क्या  स्नान  मंत्री  यह  बातने  की  कृपा  करेंगे  किः

 इस  समय  कितनी  अभ्रक  खानें  कार्यरत  हैं  और  राज्य-बार  उनमें  कितने  श्रमिक

 क्या  देश  में  राज्य  के  बाद  अभ्रक  आधारित  उच्चोगों  की  संख्या  में  कमी  आई  है  जिसके  परिणामस्वरूप

 विदेशी  मुद्रा  में  कमी

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  अन्रक  की  कुल  कितनी  मात्रा  निर्यात  की  गई  और  इससे  कितनी  विदेशी  मुद्रा
 प्राप्त

 खान  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  बलराम  सिंह  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  और

 सभा  पटल  पर  रख  दी

 से  अभ्रक  के  विभिन्न  स्थानापन्नों  के विकास  से  इसकी  समग्र  मांग  पर  प्रभाव  पड़ा
 अभ्रक  और  अभ्रक  उत्पादों  के  निर्यातों  पर  बहुत  अधिक  प्रभाव  नहीं  पड़ा  आंकड़े  नीचे  दिए  गए

 वर्ष मात्रा मूल्य 25,000 टन उपलब्ध नहीं 88-89 47,794 टन 50.84 89-90 37,879 टन 30.00 42,596 टन
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 न मनननन-न-नननननननीन मनन न नमन +मन++न न नमनन-न कमनन-नन मनन नमन न» अन-कभ «मेक गैर सरकारी विद्युत वितरण श्री मुकुल बालकृष्ण बासनिकः क्या विद्युत मंत्री यह बताने की कृपा करेंगे क्या सरकार का ध्यान गैर सरकारी विद्युत वितरण प्रस्ताव के बारे में 25 के टाइम्सਂ नई दिल्ली में प्रकाशित समाचार को ओर दिलाया गया यदि तो इस पर सरकार की क्या प्रतिक्रिया और सरकार द्वारा नई नीति को प्रभावी ढंग से लागू करने के लिए कया कार्यवाही की गई विद्युत मंत्रालय के राज्य मंत्री कल्यनाथ और वर्तमान निजी वितरण कम्पनियां 953 मेगावाट वाली परियोजनाओं को हाथ में लेकर इस समय अपनी क्षमता का विस्तार कर रही 500 मेगावाट की अतिरिक्त क्षमता जोड़े जाने का एक और प्रस्ताव निजी क्षेत्र की अधिकाधिक भागीदारी को प्रोत्साहन देने के लिए वितरण संबंधी लाइसेंसों की शर्तों को उदार बनाया गया हवाई-पट्टियों का निर्माण श्री गिरधारी लाल क्या नागर विमानन और पर्यटन मंत्री यह बताने की कृपा करेंगे किः आठवीं पंचवर्षीय योजना के दौरान कितनी हवाई-पष्टियों का निर्माण किये जाने का प्रस्ताव इन पर कितना व्यय किये जाने का प्रस्ताव है और इन्हें कहां-कहां पर बनाया और इनके कब तक बन जाने की संभावना नागर विमानन और पर्यटन मंत्री माधवराव से इस समय किसी भी नयी हवाई पट्टी के निर्माण का कोई प्रस्ताव नहीं मध्य प्रदेश मे गैस आधारित विद्युत संयंत्र श्री श्रवण कुमार क्या विद्युत मंत्री यह बताने की कृपा करेंगे किः क्या सरकार का मध्य प्रदेश में गैस पर आधारित विद्युत संयंत्रों की स्थापना करने का विचार है जिन्हें हजीरा-विजयनगर-जगदीशपुर पाइपलाइन से सप्लाई दी यदि तो उन विद्युत संयंत्रों का ब्यौरा क्या है जिन्हें उक्त पाइप लाइन से सप्लाई दी और इन्हें कब तक अंतिम रूप देने और क्रियान्वित करने की संभावना विद्युत मंत्रालय के राज्य मंत्री कल्पनाथ से गुना और ग्वालियर में 450-450 मेਂ वा० मे० वा० जी० टी०+ मे० बा० एस० क्षमता की चार गैस आधारित विद्युत जिनके लिए एच० बी० जे० पाइप लाइन से गैस का समुपयोजन किए जाने की परिकल्पना की गई के बारे में मध्य प्रदेश बिजली बोर्ड ने में प्रस्ताव किए इन स्कीमों के लिए अपेक्षित निवेश यथा जल और गैस की उपलब्धता सुनिश्चित नहीं कौ जा केन्द्रीय विद्युत प्राधिकरण में इन स्कीमों के बारे में कार्यवाही नहीं की जा रही है और तदनुसार में मध्य प्रदेश बिजली बोर्ड पी० ई० को सूचित कर दिया गया तदुपरंत एच० बी जे० पाइपलाइन से गैस का
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 On  समुपयोजन किए जाने की परिकल्पना करते  हुए

 समुपयोजन  किए  जाने  की  परिकल्पना  करते  हुए  ग्वालियर  संयुक्त  साइकिल  गैस  आधारित  विद्युत  परियोजना  817

 मेਂ वाਂ  (4x131.3  में  वाਂ  जी  टी  +2x146  अधिष्टापित  किए  जाने  के  लिए  मध्य  प्रदेश

 बिजली  बोर्ड  पी०  ई०  से  90  में  केनद्रीय  विद्युत  प्राधिकरण  को  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ

 तथापि  मध्य  प्रदेश  बिजली  बोर्ड  ने  प्रस्तावित  केदर  के  बारे  में  राष्ट्रीय  विमानपत्तन  जल  संसाधन

 विभाग  और  मध्य  प्रदेश  सरकार  के  राज्य  रदूषण  नियंत्रण  बोर्ड  की  स्वीकृति  प्राप्त
 कर

 ली  है  लेकिन  अपेक्षित

 निवेश-गैस  सम्बद्ध  पोरेषण  विद्युत  48  की  धारा  29  की  अनुपालना  किया

 जाना  सुनिश्चित  नहीं  किया  गया  है  और  पर्यावरण  की  दृष्टि  से  केन्द्रीय  प्राधिकारियों  की  स्वीकृति  भी  प्राप्त  नहीं  की

 स्कीम  केम्द्रीय  विद्युत  प्राधिकरण  द्वारा  तकनीकी-आर्थिक  दृष्टि  से  मूल्याकंन  किए  जाने  की  स्थिति  में  नहीं

 सभी  अपेक्षित  निवेश  सुनिश्चित  किए  जाने  तथा  मध्य  प्रदेश  बिजली  बोर्ड  पी०  ई०  द्वारा  अपेक्षित

 स्वीकृतियां  प्राप्त  कर  लिए  जाने  के  पश्चांत्  ही  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकरण  द्वारा  तकनीकी-आर्थिक  दृष्टि  से  स्वीकृति

 प्रदान  की  जा  सकती

 इस्पात  के  मूल्यों  में  वृद्धि

 1850.  श्री  जगमीत  सिंह  बरारः

 डा  ए०  केਂ

 श्री  श्रवण  कुमार
 हा  लक्ष्मी  नारायण

 श्री  नीतीश

 क्या  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 वर्ष  1989-90  से  मई  1992  तक  इस्पात  के  मूल्यों  में  मदवार  कितने  बार  वृद्धि  हुई  है  और  उनका

 प्रतिशत  कितना  है  और  इसके  क्या  कारण

 क्या  इस  मूल्य  वृद्धि  की  समीक्षा  की  गई

 यदि  तो  समीक्षा  का  निष्कर्ष  व  ब्यौरा  क्या  और

 इस्पात  की  मूल्य  वृद्धि  का  सामान्य  मूल्यों  पर  क्या  विशेष  प्रभाव

 इस्पात  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सन्तोष  मोहन  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  एकीकृत

 इस्पात  संयंत्रों  द्वारा  उत्पादित  मदों  के  मूल्यों  में  की  गई  वृद्धि  और  उनका  कारण  निम्नानुसार

 प्रभावी  तारीख  वृद्धि  कारण

 2.6.89  रेल  भाड़े  में  वृद्धि
 20.3.90  उत्पाद  शुल्क  में  वृद्धि

 5%  आदान  मूल्यों  में  हुई  वृद्धि  और  इंजीनियरी  माल  निर्यात  सहायता  निधि
 जी  ई  ए  और  भाड़ा  समकरण  निधि  ई  एफ

 की  वृद्धि  को  पूरा  करने  के  लिए  सामान्य  मूल्य
 इस्पात  पर  औसतन  36  रु०  प्रति  टन  विशेष  उत्पाद  शुल्क  में  वृद्धि
 और  कच्चे  लोहे  पर  रु०  प्रति  टन
 इस्पात  पर  90  २०  प्रति  टन  और  करे  जाबक  रेल  भाड़े  में  वृद्धि
 लोहे  पर  60  २०  प्रति  टन

 ााााााााााआाााणणणणाणणणा  न  नगाााााााााएएा
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 1.3.92  लम्बे  उत्पादों  पर  260  २०  प्रति  उत्पाद  शुल्क  में  वृद्धि
 चपटे  उत्पादों  पर  100  रु  से  830  २०
 प्रति  टन  और  कच्छे  लोहे  पर  130  रु
 प्रति  टन

 1.4.92  इस्पात  पर  124  रु०  प्रति  टन  और  कज्े  जाकक  रेल  भाड़े  में  वृद्धि
 लोहे  पर  85  २०  प्रति

 18/19.5.92  इस्पात  पर  औसतन  15%  और  कच्चे  आदान  लागत  के  मूल्यों  पर  की  गई  वृद्धि  को  पूरा  करने  के  लिए  सामान्य
 लोहे  पर  16%  मूल्य  वृद्धि

 से  एकीकृत  इस्पात  संयंत्रों  द्वारा  उत्पादित  मदों  के  मूल्यों  पर  से  16.1.92  से  निर्य॑त्रण  हटा  दिया

 गया  अतः  आदान  लागत  में

 नी  को
 वृद्धि  को  पूरा  करने  के  लिए  10/1952  से  एकीकृत  इस्पात

 संयंत्रों  ने  इस्पात  मर्दों  के  मूल्य  में  15%  की  वृद्धि  परिसज्जित  इस्पात  के  कुल  उत्पादन  का  56%

 उत्पादन  एकीकृत  इस्पात  संयंत्र  करते  शेष  44%  जिस  पर  मूल्य  नियंत्रण  नहीं  के  संबंध  में  मूल्य

 वृद्धि  सीमान्त  अतः  समग्र  आधार  पर  वर्तमान  मूल्य  वृद्धि  का  सामान्य  मूल्य  पर  कोई  महत्वपूर्ण  प्रभाव  पड़ने
 की  सम्भावना  नहीं

 देश  में  गांवों  का  विद्यतीकरण

 1851.  श्रीमती  भावना

 श्री  शोभनाद्रीक्वर  राव

 श्री  केਂ  जीਂ

 क्या  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 देश  में  वर्ष  1991-92  के  दौरान  प्रत्येक  राज्य  में  कितने  गांवों  का  विद्युतीकरण  किया

 3।  1991  तक  कितने  गांवों  का  विद्युतीकरण  किया  गया

 वर्ष  17992  और  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  कितने  गांवों  का  विद्युतीकरण  करने  का  लक्ष्य  रखा  गया

 और

 सभी  गांवों  का  विद्युतीक्ण  कब  तक  किए  जाने  की  आशा

 विछ्लुत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  1991-92  के  दौरान  विध्युतीकरण  किए  गए

 गांवों  की  जिलेवार  संख्या  का  ब्यौरा  संलप्न  विवरण  में  दिया  गया

 उपलब्ध  सूचना  के  अनुसार  31  1991  को  विद्युतीकृत  गांवों  की  संख्या  4,74,605

 निधियों  सम्बधी  बाधाओं  के  कारण  1992-93  के  दौरान  केवल  4,240  गांवों  का  विद्युतीकरण  किए

 जाने  का  प्रस्ताव  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  गांवों  का  विद्युतीकरण  किए  जाने  के  लक्ष्य
 को

 अभी

 अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया

 अनुवर्ती  पंचवर्षीय  योजनाओं  के  दौरान  निधियों  एवं  अन्य  निवेशों  की  उपलब्धता  पर  निर्भर  करते  हुए

 शेष  गांवों  का  विद्युतीकरण  किया

 171



 लिखित  उत्तर  20  1992

 विवरण

 1991-92  के  दौरान  देश  में  विश्ुतीकरण  किए  गए  गांवों  की  संख्या

 राज्य  राज्य  क्षेत्र  1991-92  के  दौरान  विद्युतीकरण

 सेण  किए  गए  गांधों  क्री  संख्या
 *

 ब्न्के  ्  पड

 1.  आख  प्रदेश  .

 2...  अरुणाचल  प्रदेश  130

 3.  असम  120
 4...  बिहार  $17

 5.  गोवा  be

 6  गुजरात
 कं

 7.  हरियाणा  .

 8...  हिमाचल  प्रदेश  ४

 9,  जम्मू  एवं  कश्मीर  9

 10.  कर्नाटक  ५

 11...  केरल  be

 12.  मध्य  प्रदेश  1856
 13...  महाराष्ट्र

 ‘

 14...  मणिपुर  150

 15...  मेघालय  44

 16...  मिजोरम  60
 17...  नागालैंड  शून्य
 18.  उड़ीसा  1011
 19...  पंजाब  .

 20...  ण्जस्थान  760
 21.  सिक्षिम  कं

 22...  तमिलनाडु  7
 23.  त्रिपुरा  200
 24...  उत्तर  प्रदेश
 25...  पश्चिम  बंगाल  436

 जोड़  6044

 जोड़  राष्य  वि

 जोड़  6044

 *शत-प्रतिशत  विद्युतीकृत
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 राजस्थान  में

 1852.  श्रीमती  बसुख्यरा  क्या  नागर  विधानन  और  पर्थटन  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः
 क्या  केद्ध  सरकार  को  राजस्थान  में  कुछ  होटलोंਂ  की  स्थापना  करने  के  लिए  राज्य  सरकार  का

 कोई  प्रस्ताव  मिला  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और  सरकार  ने  इस  संबंध  में  कया  कार्यवाही  की

 नागर  जिमानन  और  पर्थटन  मंत्री  माथव्याथ  और  राज्य  सरकार  के  साथ

 परामर्श  राजस्थान  में  होटलोंਂ  की  एक  नई  श्रेणी  आरम्भ  की  गई  है  जिसके  अंतर्गत  दुर्गों
 आदि  में  स्थापित  किए  जाने  वाले  होटलों  को  रखा  गया  इस  स्कीम  के  आठ

 होटलों  का  वर्गकरण  किया  जा  चुका  है  और  अन्य  छह  के  आवेदनों  पर  वर्गीकरण  हेतु  कार्यवाही  की  जा  रही

 लोह  अधथरक  का  निर्यात

 1853.  कुमारी  पुण्या  देखी  क्या  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 उन  खानों  का  राज्य-वार  ब्यौरा  क्या  है  जहां  निर्यात  की  गुणकत्ता  वाले  लौह  अयस्क  का  उत्पादन  किया

 जा  रहा

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  राज्य-वार  कितनी  मात्रा  में  लौह  अयस्क  का  निर्यात  किया  और

 सरकार  द्वारा  इन  खानों  के  विकास  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गए/उठाये  जा  रहे

 खान  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  बलराम  सिंह  और  लौह  अयस्क  का  निर्यात

 विभिन्न  राज्यों  में  लौह  अयस्क  के  अलग-अलग  ग्रेडों  का  उत्पादन  करने  वाली  खानों  से  किया  जाता  पिछले

 तीन  वर्षों  के  दौरान  निर्यात  किए  गए  लौह  अयस्क  की  मात्रा  के  आंकड़े  इस  प्रकार

 पन-वार  लोह  अयस्क  निर्यात
 टन

 1989-90:  3,55,57,566

 1990-91:
 703

 54,07,499
 1,36,50,927

 50,23,934
 18,25,748
 44,22,030

 4,59,882
 10,98,

 45,29,676

 62,25,559

 ५3,22,997
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 रेक्सोल  2,936
 अन्य

 ्
 4,06,686

 '  2,92,52,112  पं

 वैज्ञानिक  और  आर्थिक  आधार  पर  खानों  करा  विकास  सुनिश्चित  करने  के  लिए  नियम  बना  लिए  गए

 लौह  अयस्क  खानों  का  तेजी  से  विकास  करने  के  लिए  उसके  खनन  पट्टे  सरकारी  क्षेत्र  की आवश्यकताओं  को
 ध्यान  में  रखने  के  बाद  निजी  क्षेत्र  को  दिए  जा  रहे

 लक्षदीप  में  स्पीड  पोस्ट  सुविधा

 1854.  श्री  पीਂ  एम०  क्या  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  विचार  लक्षद्वीप  की  राजधानी  कबरती  को  स्पीड  पोस्ट  सुविधा  से  जोड़ने  का

 यदि  तो  कब  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण॑

 संखार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  थीਂ  रंगव्या  जी

 उपर्युवत  मदेनजर  रखते  हुए  प्रश्न  नहीं

 कावारती  को  स्पीड  पोस्ट  सेवा  से  न  जोड़ने  का  कारण  है  नियमित  संचारण  नेटवर्क  की

 अनुपलब्धता  और  साथ  ही  पर्याप्त  डाक  परियात  का

 पक्चिम  बंगाल  में  टेलीफोन  एक्सलेंजों  का  विस्तार  तथा  आधुनिकीकरण

 1855,  श्री  वीर  सिंह  क्या  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  किः

 या

 सरकार  को  पश्चिम  बंगाल  विशेषकर  पुरुलिया  जिले  में  टेलीफोन  प्रणाली  में  बढ़ती  हुई  खामियों  की
 जानकारी

 यदि  तो  सरकार  ने  वहां  पर  टेलीफोन  सेवाएं  सुधारने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये

 औरਂ

 क्या  सरकार  का  राज्य  में  टेलीफोन  एक्सचेंजों  का  विस्तार  और  आधुनिकीकरण  करने  का  विचार  .

 यदि तो जिला-वार तत्संबंधी ब्यौरा क्या संचार मंत्रालय में उप मंत्री पीਂ वी० रंगय्या पुरुलिया जिले के टेलीफोन एक्सचेंज में खराबियों की संख्या में कोई असामान्य बढ़ोतरी नहीं हुई प्रश्न नहीं जी जिलावार विवरण एकत्र किया जा रहा है और सदन के पटल पर रख दिया आम प्रदेश के बेल्लारी जिले में हीरों के भंडार श्री केਂ राममूर्ति क्या खान मंत्री यह की कृपा करेंगे कि कया आश्र प्रदेश जिले के बेल्लारी जिले में पेश्नार घाटी तथा उसके समानांतर हगरी नदी में हीरों के समृद्ध भंडार यदि तो क्या सरकार का उक्त क्षेत्रों में भूगभीय जांच कराने का विचार और
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 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 खान  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  बलराम  सिंह  भारतीय  भूवैज्ञानिक  सर्वेक्षण  द्वारा
 कर्माटक  में  हगरी  बेसिन  जिला  बेल्लारी  में  किए  गए  प्राथमिक  अन्वेषण  से  हीरे  के  किसी  भैंडार  का  पता  नहीं
 चला  परन्तु  आख्र  प्रदेश  में  पेम्नार  बेसिन  हीरा  प्राप्ति  के  लिए  मशहूर

 और  कर्नाटक  के  जिला  बेल्लारी  में  हगरी  बेसिन  में  भारतीय  भूवैज्ञानिक  सर्वेक्षण  द्वारा  हीरे  की
 खोज  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  भारतीय  भूवैज्ञानिक  सर्वेक्षण  आंध्र  प्रदेश  में  पेन्नार  तथा  हगरी
 बेसिन  में  हीरे  के  लिए  खोज  कर  रहा

 भारत  भ्रमण  वर्ष  1991

 1857,  श्री  अनन्तराव  क्या  नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 भारत  भ्रमण  वर्ष  1991  के  दौरान  पर्यटकों  को  कौन-कौन  से  विशेष  प्रोत्साहन  दिए  जाते

 इसके  परिणामस्वरूप  पर्यटकों  की  संख्या  में  कितनी  वृद्धि  हुई  और

 1991  के  दौरान  पर्यटकों  की  संख्या  में  वृद्धि  के  कारण  कितनी  आय  हुई

 नागर  विमानन  और  पर्थटन  मंत्री  माथवराव  भारत  पर्यटन  वर्ष  के  दौरान  ये

 प्रयास  थे  कि  विशेष  मेलों  एवं  त्यौहारों  का आयोजन  करने  के  साथ-साथ  आधारभूत  सुविधाओं  और

 पर्यटक  सेवाएं  उपलब्ध  कराने  में  सुधार  किया  अतः  विदेशी  पर्यटकों  को  कोई /  अन्य  विशेष  प्रोत्साहन  नहीं

 दिए

 भारत  पर्यटन  वर्ष  के  दौरान  खाड़ी  युद्ध  और  इसके  दुष्परिणामो ंके  कारण  विदेशी  पर्यटकों  के आगमन

 में  17%  की  कमी

 प्रश्न  नहीं

 बिहार  में  विमानन  सुविधाओं  का  आधुनिकीकरण

 1858,  श्री  मोहम्मद  अली  अशरफ  क्या  नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  किः

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  बिहार  में  विमानन  सुविधाओं  के  आधुनिकीकरण  के  लिए  निर्माणाधीन

 परियोजनाओं  का  ब्यौरा  क्या

 क्या  इन  परियोजनाओं  के  निर्धारित  समय  पर  पूरी  होने  की  संभवना  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माधवरात्  और  पटना  हवाई  अड्डे  पर

 1991  के  दौरान  आगमन  और  प्रस्थान  दोनों  हालों  पर  वाहक  पट्टियों  की  व्यवस्था  की  गयी  रांची  हवाई  अड्डे
 पर  1991  के  दौरान  रात्रि  अवतरण  सुविधाओं  को  ठीक  किया  गया  था  और  उन्हें  पुनः  शुरू  किया  ये

 1991-92  के  दौरान  योजनानुसार  पूरे  हो  गये

 प्रश्न  नहीं

 दिल्ली  दूरदर्शन  में  समाचार  वाचक

 1859.  श्रीपती  खद्ध  प्रभा  क्या  सूखना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 दिल्ली  दूरदर्शन  में  अंग्रेजी  और  हिन्दी  के  कुल  कितने-कितने  समाचार  वाचक  और
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 प्रतिदिन  हिन्दी  और  अंग्रेजी  दोनों  भाषाओं  में  कितने-कितने  घंटे  समाचार  प्रसारित  किये  जाते  हैं  और

 अतिदिन  कितने  समाचार  वाचकों  की  आवश्यकता  होती

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप»मंत्री  गिरिजा  दिल्ली  दूरदर्शन  की

 अनुमोदित  सूची  में  43  समाचार  वाचक

 दिल्ली  दूरदर्शन  प्रतिदिन  95-115  मिनट  के  समाचार  बुलंटिन  प्रसारित  करता  रविवार  को

 बचधिरों  के  लिए  न्यूज़  मैगज़ीन  और  संसद  सत्र  के  दौरान  संसद  समाचार /  पार्लियामेंट  न्यूज़  शामिल  इसके
 10-12  समाचार  बाचकों  की  आवश्यकता  होती

 दूरदर्शन  /  आकाशवाणी  द्वारा  खेलकूद  गतिविधियों  का  प्रसारण

 1860.  श्री  याइमा  सिंह  युमनामः  क्या  सूखना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 कया  सरकार  का  विचार  राज्यों  की  राजधानियों  में  आयोजित  खेलकूद  गतिविधियों  का

 दूरदर्शन /  आकाशवाणी  से  प्रसारण  करने  का  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  गिरिजा  आकाशवाणी  ओर  दूरदर्शन
 पहले  ही  राज्यों  की  राजधानियों  में  होने  वाली  महत्वपूर्ण  खेल  गतिविधयों  की  पर्याप्त  कवरेज  दे  रहे  हैं  और

 भविष्य  में  भी  ऐसा  करते

 यह  सवाल  पैदा  ही  नहीं  होता

 राष्ट्रीय  पाक  संस्थान  की  स्थापना

 1861.  श्री  प्रतापराव  जीਂ

 श्री  एनਂ  जेਂ  राठवा

 क्या  नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  विदेशी  तकनीकी  विशेषज्ञों  क ेसहयोग  से  एक  राष्ट्रीय  पाक  संस्थान  स्थापित  करने  का  सरकार  का

 विचार

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  इसके  लिए  किस  स्थल  का  चयन  किया  गया

 प्रस्तावित  संस्थान  के  क्या  उद्देश्य  और

 इस  संस्थान  की  स्थापना  के  कार्य  में  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई

 नागर  लिमानन  और  पर्थटन  मंत्री  माधवराव

 से  यू"एस“ए०  में  अमरीकी  पाक  संस्थान  की  ही  भारत  में  एक  राष्ट्रीय  पाक  संस्थान  की

 स्थापना  करने  के  लिए  30.00  करोड़  रुपये  की  अनुमानित  लागत  वाला  एक  प्रस्ताव  बाहरी  सहायता  हेतु  वित्त

 मंत्रालय  को  भेजा  गया  इसके  लिए  प्रस्तावित  स्थान  उत्तर  प्रदेश  में  नौएडा  इस  प्रस्तावित  संस्थान  का

 उद्देश्य  शेफों  को  उच्च  प्रशिक्षण  प्रदान  करना  और  भारतीय  एवं  अंतर्राष्ट्रीय  भोजन  का  संवर्धन  तथा  संरक्षण  करना
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 न नीति  नयी  नकनननननननन  मी  न  न  न  नाम  +-नञनमन  नमन  मनन  मनन  नमन  नमन  मनन  न+-++>कनन--  नम  नमन  न  नमन  न+  नमन  मनन  ननननन  नमन  ५  सा  -+-4>-कज«++-+ मकान  «-+पणननम

 बिहार  में  टेलीविजन  ट्रांसमीटर

 1862.  श्री  सूर्य  नारायण  क्या  सुथना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  विचार  उत्तर  बिहार  के  सुपोल  जिले  में  एक  टेलीविजन  ट्रांसमीटर  स्थापित  करने  का

 यदि  तो  सुपोल  में  टेलीविजन  ट्रांसमीटर  की  स्थापना  करने  के  लिए  चालू  वर्ष  के  दौरान  कितना
 घनावंटन  किया  गया  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  गिरिजा  दूरदर्शन  की  वर्ष
 1992-93  के  लिए  वार्षिक  योजना  के  अन्तर्गत  देश  में  अल्प  शक्ति/अति  अल्प  शक्ति  टी०्वी०  ट्रांससीटरों  को
 स्थापित  करने  के  लिए  स्थानों  को  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया

 और  ये  सवाल  पैदा  ही  नहीं

 मध्य  प्रदेश  में  टेलीफोन  और  फैक्स  सुविधाएं

 1863.  श्री  महेन्र  कुमार  सिंह  क्या  संजार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  मध्य  प्रदेश  के  खण्डवा  जिले  में  विभिन्न  स्थानों  पर  और  अधिक  टेलीफोन  एस"्टीण्डी०
 और  फैक्स  सेवाओं  की  मांग  की  गई

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाए  गए  और

 गत  दो  वर्षों  के  दौरान  इन  स्थानों  पर  उपलब्ध  कराई  गई  सुविधाओं  का  ब्यौरा  क्या

 संचार  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  पीलीਂ  रंगव्या  जी

 योजना  के  अंत  तक  निम्नलिखित  व्यवस्था  करने  के  उद्देश्य  से  वार्षिक  विस्तार  कार्यक्रम  तैयार

 किए  जा  रहे

 ())  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  वास्तविक  रूप  से  मांग  होने  पर  टेलीफोन  प्रदान

 (1)  अपेक्षाकृत  लंबी  प्रणालियों  में  प्रतीक्षा  अवधि  को  दो  वर्ष  तक  सीमित

 (iii)  1.4.1997  तक  सभी  एक्सचेंजों  में  एन"एस०्डीਂ  उपभोक्ता  की  सुविधा  प्रदान  करना

 जिसके  परिणामस्वरूप  फैक्स  आवश्यकताओं  की  पूर्ति  होने  की  भी  संभावना

 खांडवा  जिले  में  पिछले  दो  वर्षों  (1990-91  और  1991-92)  के  दौरान  2227  नए  टेलीफोन

 कनेक्शन  प्रदान  किए  गए  1990-91  में  7  नए  एक्सचेंज  खोले  गये  थे  और  8  एक्सचेंज  91-92  में  खोले

 खांडवा  जिले  में  इस  अवधि  में  कोई  नया  एसटीडी  रूट  नहीं  खोला  खांडवा  के  विभागीय  तारधर  में

 1991-92  के  दौरान  फैक्स  सुविधा  उपलब्ध  कराई  गई

 इंडियन  एयरलाइन्स  में  हड़ताल

 1864.  श्री  श्रीकांत  क्या  नागर  विधभानन  और  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  अप्रैल /  1992  में  सभी  हवाई  अझजें  पर  एयर  ट्रैफिक  कंट्रोलों  और  अन्य  कर्मचारियों  ने

 हड़ताल  की
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 कर्मचारियों  के  साथ  क्या  समझौता  किया  गया

 ऐसी  स्थिति  की  पुनरावृत्ति  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये/उठाने  का  विचार  और

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  कर्मचारियों  द्वारा  ऐसे  आंदोलनों  के  परिणामस्वरूप  इंडियन  एयरलाइन्स  को

 कितना  घाटा  हुआ

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माधवराव  और  केवल

 विमान  यातायात  नियंत्रण  गिल्ड  ने  ही  बेहतर  कैरियर  की  मांग  के  लिए  ।  मई  से  15  1992  तक

 काम  करोਂ  आन्दोलन

 और  विमान  यातायात  नियंत्रण  गिल्ड  की  मांगों  की  राष्ट्रीय  प्राधिकरण  द्वारा  गठित  की  गयी

 अधिकार-प्राप्त  समिति  ने  छानबीन  समिति  ने  सभी  ग्रेडों  में  पदोन्नति  अवसरों  में  सुधार  करने  की  दृष्टि  से

 अतिरिक्त  पदों  के  सृजन  पर  अपनी  सहमति  दे  दी

 (5)  10.45  करोड़

 क्षेत्रीय  भाषा  की  फिल्मों  का  नियति

 1865.  श्री  महेश
 श्रीपती  दीपिका  एजਂ

 क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  क्षेत्रीय  भाषा  में  निर्मित  फिल्मों  का  हर  वर्ष  निर्यात  किया  जा  रहा

 यदि  ते  इन  फिल्मों  के  निर्यात  के  लिये  क्या  मानदण्ड  नियत  किए  गए

 वर्ष  1991  के  दौरान  और  30  1992  तक  किन-किन  फिल्मों  का  निर्यात  किया  और

 इन  फिल्मों  का  निर्यात  किन-किन  देशों  को  किया

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  गिरिजा

 निर्यात  के  लिए  फिल्मों  का  चयन  खरीदने  वाली  पार्टी  द्वारा  किया  जाता  किसी  भी  निर्माता  अथवा

 अधिकार  धारक  द्वारा  सीधे  ही  फिल्मों  का  निर्यात  किया  जा  सकता  1991  से  फिल्मों  के  निर्यात  का

 विसरणीकरण  कर  दिया  गया  विसरणीकरण से  पूर्व  राष्ट्रीय  फिल्म  विकास  निगम  इस  कार्य
 के  लिए  माध्यम  एजेंसी

 और  1991  विसरणीकरण  से  की  अवधि  की  सूचना  का  ब्यौरा
 के  रूप  में  दिया  गया  विवरण  2  में  एक  और  ब्यौरा  दिया  है  जिसमें  1991  से

 1992  की  अवधि  के  लिए  राष्ट्रीय  फिल्म  विकास  निगम  प्रत्यक्ष  किए  गए  निर्यात  की  सूचना  दी  गई
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 L  और  टीन्यीਂ  अधिकारों  के  लिए  जर्य  1991-92  से  में  फिल्मों  का  भराषाबार  सरणीकृत  निर्यात

 क्रम  सेण  शीर्षक  देश

 1  2  3

 ह्व्न्दी
 1  अजूबा

 त्रिनिाड
 2.  अफसाना  प्यार  का  यूनएस-ए०
 3.  आई  भिलन की  रात  यून्के०
 4.  आखरी  चीख  दुबई
 5.  आरजू  गौत  दुबई
 6.  आतंक  ईरान
 7.  अपराजित  इटली
 8.  आशिकी  नाईजीरिया
 9.  अप्पू  राजा  मोर

 10.  आग  का  गोला  नाईजीरिया
 11...  आबारा  जापान
 12.  बेनाम  बादशाह  यू"एस"ए०
 13,  भूमिका  फ्रोस
 14.  बागी  दुबई
 15.  भ्रष्टाचार  मोरको
 16.  बाजी  यून्के०
 17.  .  भाभी  दुबई
 18.  .  जहारों  की  मंजिल  यू“एसब्ए०
 19.  बूट  पालिश  ईरान
 20.  चाल  बाज  मोरक्ो
 21.  मोरको
 22.  दो  मतवाले  मोरक्को  और  यून्के०
 23.  दिशा  जापान

 24.  दूध  का  कर्ज  नाईजीरिया  रे

 25.  दिल  बर्मा

 26.  दीदार  श्रीलंका

 27.  दूसरी  बीबी  दुबई
 28.  दिल  है  के  मानता नहीं  यू०एसनए०
 29.  दुविधा  जापान

 30.  ड्रीम  गल  बहरीन

 31...  दुश्मन  देवता  दुबई
 32.  डॉसर  कीनिया

 33.  दोस्ती  इंरान
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 उप्धक्त  आंकड़े  लदान  से  पूर्व  पास  किए  गए  जहाजी  बिलों  के  किन्तु  माध्यम  एजेंसी  फिल्म  विकास  हारा  रजिस्टर

 किए  गए  संबिदाओं  के

 2.  उर्धुकत  सूचना  के  राष्ट्रीय  फिल्म  विकास  निगम  के  अपने  /  सीधे  निर्यात  शामिल

 3,  डपुँदात  सूथना  विशें  के  प्रथम  मंतव्य  स्थल  पर  आयारित  है  जैसा  कि  सिषिग  बिलों  में  दिखाया  गया
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 लिखित  उत्तर  20  1992

 थर्ष  1991-92  में  बीड़ियों  अधिकारों  का  भाषाबार  सरणीकृत  निर्यात  से

 क्रम  संਂ  फिल्म  का  नाम  हु
 pe  »«७«क 3०»

 1  2  3

 हिन्दी
 1...  शिकारी
 2.  अजुबा
 3...  बेनाम  बादशाह

 आग  कब  बुझेगी
 5...  जान  पहचान
 6.  आईं  मिलन  की  रात
 7.  अफसाना  प्यार  का
 8.  कर्ज  चुकाना  है
 9...  शादी  और  बरबादी

 10.

 बजे
 जन्मे

 कै
 नये

 आरजू
 आंखे
 गीत

 13...  ललकार
 14...  जलते  बदन
 15.  हमराही
 16...  वीर  मंगल  दादा
 17.  चरस
 18...  राम  भरोसे
 19.  हम  तेरे  आशिक  हैं

 21.  दो  मतवाले

 22.  जुम्मा  चुम्मा  इन  लब्दन  ५
 23.  अपमान  की  आग

 25...  हम
 26...  कुर्बानी  रंग  लायेगी  हि
 27.  लखपति
 28...  मीना  बाजार
 29.  प्यार  हुआ  चोरी  चोरी
 30...  शिवा
 31...  इजत
 32.  कसबथा
 33.  हिना
 34.  प्रेम  कैदी
 35.  दृष्टि
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 2  3

 36...  फूल  बने  अंगोरे
 37...  हाठस
 38...  हफूता  बन्द
 39...  35  यां  राष्ट्रीय  फिल्म  फेयर  आवार्ड

 40...  बिके
 बद्ध

 42...  स्वर्ग  यहां  नर्क  यहां
 43...  कुर्बान  ०
 44.  100  दिन
 45.  शम्मी  कपूर
 46.  आखिरी  चीख

 तम्लि
 1.  चित्रा  ताम्बी

 2...  पावन  पफथन  ताम
 3...  करपुरा  मुलवै
 4...  ईंगे  ऊरू  सिपाही
 5...  अधिकारी
 6.  विसाल
 7.  Yy  पिपोर्ट
 8...  कावल  निलयम
 9...  नलतई  नाइ  केलकुम

 10,  नागसुन्दरी
 11...  महाभाई
 12...  मारि  कोफ्दु
 13.  एलगल  स्वामी  अधथयापन
 14...  स्वामी  पोट्ट  मोडयू
 15.  चेरन  पॉडियन
 16.  विध्णनिश्चर
 17,  तंदुबिट्टेन  एज
 18.  राजा  महाराज
 19.  अयुल  कैदी
 20.  मूलम
 21...  पुदिया  रागम
 22...  अर्चना  आईन्एन्एस०
 23.  शत्रु
 24...  सिंदूरी  दे

 वैदहि  कल्याणम
 26...  इख्थू  सूर्यनम
 27...  मांदगल  एजु
 28...  फोन्ककु  सेती  बंदानु
 29...  पोडाति  पफेडांतितान
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 1  2  3

 12.  भरे  बाहर  बेगाली
 13.  शेषनाग  हिन्दी
 14,  बेटरी  जिया  तमिल
 15.  अपूर  संसार  बंगाली
 16.  अपराधितो  बंगाली
 17.  फालथरे  पंचाली  बंगाली
 18.  सलाम  कबये  हिन्दी
 19.  गंगा  जमुना  सरस्ती  हिन्दी
 20.  देश  प्रेमी  हिन्दी
 21.  भूमिका  हिन्दी

 22.  दासी  तेलुगु

 23.  आतंक  बंगाली

 24.  1921  मलयालम
 25.  दोस्ती  हिन्दी
 26  हूट  फालिस  हिन्दी

 27.  जागते  रहो  हिष्दी
 28  नी  संकेत  बंगाली

 29.  नेहरू  अंग्रेजी

 30.  कायल  गाथा  हिन्दी
 31.  सिद्धेश्वरी  हिष्दी
 32.  अपराजितो  बंगाली

 33.  अपूर  संसार  बंगाली

 34,  पंचाली  बंगाली

 35.  यात्रा  बंगाली

 36.  अपूर  संसार  बंगाली

 37.  अपराजितो  ,  बंगाली

 38.  फात्यरे  पंचाली  बंगाली

 39.  दिशा  हिन्दी

 40.  शोले  हिन्दी
 41.  आवारा  हिन्दी
 42.  उमराय  जान  हिन्दी

 43.  दुजिया  हिन्दी
 44.  जल  सागर  बंगाली
 45.  मुदल  तमिल

 46.  चिक्तथरम  मलयालम
 47.  स्ट्रीर  सिंगर  हिन्दी

 48.
 ०  कोतारी  कौ  अमर  कहानी  हिन्दी

 49.  आवारा  हिग्दी

 50.  दो  बीघा  जमीन  हिन्दी

 St.  प्यासा  हिन्दी

 52.  शोले  हिग्दी

 53.  मुनड्राम  पिर्ख  तमिल

 मान  काम
 टी  एय/टीची/  वी

 ”  4

 टो  एब/एन/टौ  एच/टौ
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 1  2  3  4  5

 क्रय  उमराब  जान  हिन्दी
 "  छ

 55.  मुदल  मरयादई  तमिल
 !!  !!

 56.  जल  सागर  बंगाली
 !!  "

 57.  मथे  डाका  तारा  बंगाली
 !!  "

 58.  द््षिधा  ह्वन्दी
 "  "

 59.  गर्म  हवा  हिन्दी
 !!  "

 60.  खारीज  बंगाली
 "  "

 61.  इलीपहताआयायम  मलयालम
 "  "

 62.  व्रिकाल  हिन्दी
 !!  !!

 63.  अम्मीन  मलयालम
 "  !

 64.  तनीर॒_तनौर  तमिल
 "  !

 65.  उमरता  मराठी
 !!  ”

 66,  फणि  अम्मा  कन्नढ
 !!  "

 67.  स्मृति  फिगर  मराठी  जाफन

 68.  पार  हिन्दी
 !!  !!

 69.  ठष्प  मलयालम
 !!  "

 70.  ये  वे  मंजिल  तो  नहीं  हिन्दी
 !!  !!

 7.  दिशा  हिन्दी  टीन्ची  टीग्ची०

 72.  असानी  संकेत  बंगाली  कोरिया
 "

 73.  अप्रि  पथ  हिन्दी
 "  टीौ  एथ/टीवी/वी

 24.  मेरा  लम  जोकर  हिन्दी  लौभा  /  पेड  टो  एयच/एन/टी  एच

 75. नम्बरी आदमी हिन्दी मलेशिया टीवी 76. नेहकू अंग्रेजी फेगल टी एच/टीवी/वी 7 वेशाली मलयालम सिंगापुर टीवी 78 गंणशत्रु बंगाली !! !! 79 जल सागर बंगाली !! 80 घरे बहिरे बंगाली सलाम ब्बे हिन्दी !! !! 82. परसी गुजराती हैं !! 83. माने कन्नड़ !! ! 84. मारही दा देवा पंजाबी !! !! 85. इरबील ओरू पगल तमिल श्री लंका !! 86. मण वासनई तमिल !! !! 87. अकेला हिन्दी सा* अप्रैका टी एय/वी 88. बंजारन हिष्दी ! थी एच/होम जी० 89. लब हिन्दी ए ४! 90. दिशा हिन्दी ताईकम काम अर्मरता मराठी यूल के० एल टी एच/टी 92. पांचाली बंगाली !! टौकी 93. अपराजितो बेगाली हु !! 94. अपूर संसार बंगाली !! रु 95. जल सागर बंगाली ! !!
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 96.  जन  अरण्य  बंगाली
 "

 97.  अपरू  लता  बंगाली
 हु

 98.  सेजाब  हिन्दी  यू  एस  एस  आर  टी  एच/बवी

 99.  आखरी  अदालत  हिष्दी
 हु  हु

 100  जबाई  राजा  हिन्दी  हु
 ध

 101  फतेह  हिन्दी  है
 ”

 102  सौंगध  हिन्दी
 है  हा

 103  अफसाना  प्यार  का  हिन्दी
 !  "

 104  मेरी  जान  हिन्दी
 "  ४!

 105,  सनम  तेरी  कसम  हिन्दी
 !  टी  एच/वी

 नाम  हिन्दी
 !!

 नान  वी
 107  हमार  खानदान  हिन्दी

 "  टी  एच/वी
 108.  क्रोध  हिन्दी  हु

 हु

 109.  ख्र्ग  हिन्दी
 !  "

 110.  बहार  आने  तक  हिन्दी
 "  "

 111.  पत्थर  के  फूल  हिन्दी
 !!  "

 112  अशार्ति  हिन्दी
 !  .

 113.  दीवार  हिन्दी
 "

 114  बेनाम  बादशाह  हिन्दी
 !!  है

 115.  सलाम  बस्बे  हिन्दी  यूगोस्लाबिया  टी  वी/बी

 उपर्युक्त  निर्यात  को  सरणीकृत  निर्यात  के  आंकड़ों  में  ऑंशिक  रूप  से  दर्शाया  गया  चूंकि  1991  में
 विसकीकरण  होने  तक  राष्ट्रीय  फिल्म  विकास  निगम  सरणीकृत  एजेंसी

 [[

 1992  से  1992  की  अवधि  के  लिए  राष्ट्रीय  फिल्य  विकास  निगम  के  अपने /  सीधे  निर्यात

 क्रम  शीर्षक  भाषा  देश  का  नाम

 1  2  3  4

 1  आगन्तुक  बंगाली  जापान
 2  दिशा  हिन्दी  आरोरलिया
 3  मजदूर  हिन्दी  ईरान
 4  प्रीटिंग  ए  माईलसटोन  अंग्रेजी

 "

 5  बाग  बहादुर  हिग्दी
 !!

 6  अलोदी  चोरिया  असमिया
 ण

 7  अकयाला  हिन्दी
 "

 8  बंस  हिन्दी  साऊथ  अफ्रीका
 9  याण  दिलदारा  हिग्दी

 !!

 झूठी  शान  हिन्दी
 !!

 nN  अकयाला  हिन्दी
 !!

 191
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 12.  कर्मयोद्ध  हिन्दी
 हं

 13.  जंगल  का  बेटा  हिन्दी
 "

 14.  साधक  हिंदी
 "

 15.  मेरी  जानेमम  हिष्दी
 !!

 16.  अनांडी  खिलाड़ी  हियदी
 "

 17.  बैजारन  हिन्दी
 ए

 18.  पनाह  हिन्दी
 ”

 19.  आई  लब  यू  हिन्दी
 !!

 20.  नया  जहर  हिन्दी
 !!

 21.  लष्हे  हिन्दी
 हु

 22.  प्रहार  हिन्दी
 ॒

 23  सौ  करोड़  हिन्दी
 "

 24.  अधूरा  फैसला  हिन्दी
 "

 25.  रुपये  दस  करोड़  हिप्टी
 न

 26  शोला  और  शबनम  हिग्दी
 "

 27.  लब  हैन्दी
 "

 28.  दुल्हन  खुद  एक  दहेज  है  हिर्दी
 है

 29.  बुरे  फंसे  हिन्दी

 30.  छुपते  छुपते  हिन्दी
 31.  चार  कछुंधोरे  हिन्दी  साऊथ  अफ्रीका
 32.  मिर्जा  की  शादी  हिन्दी

 "

 33  प्यार  का  साया  हिन्दी
 है

 34
 इनसाफ  कौ  देवी

 हिन्दी
 "

 35  मेरे  सजना  साथ  निभाना  हिन्दी
 "

 36.  चौपट  राजा  मराठी
 हु

 37.  पनोर॑ज  हिन्दी
 ह

 3  ब्रिदेव
 हिन्दी  चीद

 |  सनम  बेवफा  हिन्दी  यू  एस  एस  आर
 0  सोने  पे  सुहागा  हिन्दी  मलेशिया

 a  खुदा  गवाह  हिन्दी  प्ाऊथ  अफ्रीका
 42  दौलत  की  जंग  हिन्दी

 हा

 43  लक्ष्मण  रेखा  हिन्दी
 44  जिनदगी  एक  जुआ  हिन्दी
 45  तुलसीदास  हिन्दी
 46  इन्तीहा  प्यार  की  हिन्दी
 47.  जो  जीता  बही  सिकन्दर  हिन्दी
 48.  अधर्म  हिन्दी
 49.  जंजीर  हिन्दी
 $0.  हमला  हिन्दी
 91.  अपना  जहान  हिन्दी
 52.  त्यागी  हिन्दी

 है

 53.  मरूपकम  तमिल  सिंगापुर
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 54  जाग
 ठठा  इन्सान  हिन्दी  श्री  लंका

 55  हिनदी  .
 ८  हि

 56  अपना  जहान  हिब्दी

 57  सितम  हिंदी
 हैं

 58  बैराग  हिन्दी

 59  महयूब  हिष्दी
 ण

 60.  मैं  जिद  हूं  हिन्दी
 है

 61.  एक  लड़का  एक  लड़की  हिन्दी  साऊध  अफ्रीका

 62.  दीवाना  हिन्दी
 न

 63.  नेहरू  द  ज्लैल  ऑफ  इंडिया  अंग्रेजी

 64.  हम्बू  दादा  हिन्दी
 "

 65.  सनम  आपकी  खातिर  हिन्दी

 66.  नाथ  गोविन्दा  नाच  हिन्दी

 67.  लाट  साहब  हिन्दी  साउथ  अफ्रीका

 68.  दाला  पथेह  तमिल

 69.  गंगा  का  बचन  हिन्दी

 70.  शियासत  *  हिन्दी

 n.  आगत्तुक  बंगाली  फ्रांस  और  यूरोप

 72.  पिराची  मलयालम  ईरान

 विदेशों  में  भारत  पर्यटन  कार्यालय

 *1866.  |  श्री  हरीौश  नारायण  प्रभु  क्या  नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  किः

 उन  देशों  जहां  हमारे  पर्यटन  कार्यालय  स्थित  पर्यटकों  के  आगमन  का  ब्यौरा  क्या

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  इन  पर्यटकों  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  अर्जित  की  गई  और  उन  पर

 कितनी  धनराशि  खर्च

 क्या  सरकार  का  विचार  वर्तमान  वित्तीय  संकट  को  देखते  हुए  बिदेशों  में  कुछ  पर्यटन  कार्यालयों  को  बंद

 करने  का  तथा  उनके  कार्य  को  अन्य  कार्यालयों  को  पुनः  आबंटित  करने  का  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या
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 जागर  विमानन  और  पर्धटम  मंत्री  माधवराल  और  देशों  में  भारत
 :
 पर्वटन  कार्यालय  हैं  उन  देशों  से  1991-92  में  पर्यटकों  के  आगमन  की  संख्या  और  वहां  पर्यटन  को  बढ़ाचा  देने

 के  लिए  निर्धारित  पिछले  तौन  वर्षों
 के

 बजट  का  विवरण  इस  प्रकार

 देशों  के  माम  1991-92  में  आने  थघोजना  बजट  रुपये
 *  बाले  पर्थषकों  की

 अनुमानित  संख्या  1989-90  1990-91  1991-92

 संਂ  राज्य  अमरीका  और  कनाडा  180048  596.35  490.00  $60.00

 बिटेन  221417  281.50  306.00  330,00
 जर्मनी  और  स्वीडन  88571  305.50  344.15  295.00
 जैदरलैंड  और  स्विटजरलैंड  $2483  94.50  134.00  160.00

 ऋऋ  स  और  स्पेन  86243  175.00  260.00  290.00

 ्ट्ली  52262  66.66  72.00  80.00
 जापान  और  थाइलैंड  छा  59285  254.00  350.00  500.00
 संयुक्त  अरब  अमीरात  और  बहन  47131  150.00  195.00  200.00

 आरटेलिया  22574  100.70  110.00  130.00

 सिंगापुर  26077  35.00  25.00  $0.00

 मलेशिया  25657  32.25  29.20  50.00

 पर्यटन  से  प्राप्त  होने  वाली  विदेशी  मुद्रा  का  राष्ट्रवार  ध्यौरा  नहीं  रखा  जाता  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान

 प्राष्त्कुल  आष  इस  प्रकार

 वर्ष  आय

 1989-90  हु  :  2456.49
 1990-91  2444,00
 1991-92  3318.62

 जी

 प्रश्न  नहीं

 बिहार  के  सूखा  प्रथण  क्षेत्रों  में  भूमिगत  जल

 1867.  श्री  रामदेव  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 सरकार  ने  बिहार  के  सूखा  प्रवण  क्षेत्रों  में भूमिगत  जल  की  उपलब्धता  के  बारे  में  कोई  सर्वेक्षण

 कराया  और

 तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 जल  संसाधन  मंत्री  बिदाचरण  जी
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 केद्रीय  भू-जल  बोर्ड  ने  बिहार  के  सूत्या  प्रवण  क्षेत्रों  के  भूमिगत  जल  संसाधनों  के  जल  भू-तैज्ञानिक
 सर्वेक्षण  और  वैज्ञानिक  अन्वेषण  किए  उपर्युक्त  सर्वेक्षण  के  परिणामों  के  आधार  पर  राज्य  के  सूखा  प्रथण

 जिनमें  रोहतास  और  गोंडा  जिले  शामिल  के  भू-गल  संसाधन  4.752  घन

 किलोमीटर  आंके  गये

 महानगरों  में  सम्पर्क  सड़कों  पर  टेलीफोन  सेथा  केनदर

 1868.  श्री  डी  बेंकटेश्वर  राबः  कया  संधार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  का  विचार  चारों  महानगरों  की  सम्पर्क  सड़कों  पर  सार्वजनिक  टेलीफोन  केन्द्रों  की  स्थापना
 करने  का

 यदि  तो  इस  परियोजना  को  किन-किन  शहरों  में  स्थापित  किया

 इसके  लिए  कुल  कितनी  धनराशि  की  आवश्यकता  होगी;....और

 इस  संबंध  में  अंतिम  निर्णण  कब  तक  लिया
 |

 संचार  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  पी०  बीਂ  रेंगबथा  से  फिलहाल  सरकार  की

 महानगरों  को  जोड़ने  वाले  राष्ट्रीय  राजम्ा्गों  सहित  सभी  ग्रट्टीय  राजमार्गों  पर  प्रारम्भ  में  50  कि०  मी०  की  दूरी  पर

 सार्वजनिक  टेलीफोन  प्रदान  करने  की  योजना  यह  सार्वजनिक  टेलीफोनों  के  जरिए  पहुंच  बढ़ाने  की  हमारी
 स्कीम  का  एक  भाग  अतः  इसके  लिए  अलग  से  कोई  राशि  आवंटित  नहीं  की  गई

 पूवोत्तिर  क्षेत्र  में  दूर-संचार  प्रणाली  के  लिए  कार्य  दल

 1869.  श्री  चित्त  कया  संधार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 -  क्या  पृर्त्तिर  क्षेत्र  में  दूरसंचार  श्रणाली  के  आधुनिकीकरण  के  लिए  एक  कार्यदल  गठित  किया  गया

 और

 भरद्गि  तो  इस  संबंध  मेंਂ  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुईं

 संचार  मंत्नालय  में  उप-मंत्री  पीਂ  वी०  रंगयंधा  जी

 विवरण  संलप्र

 विवरण

 उत्तर  पूर्व  दूरसंचार  टास्क  फोर्स  दवा  अब  तक  की  गई  प्रगति  का  ब्यौरा  निम्नानुसार

 1.  उत्तर  पूर्व  सस्क  फोर्स  में  उत्तर  पूर्व  क्षेत्र  के  7  राज्य  आते

 2.  संचार

 माइक्रोवेव  स्कीमें  चालू  की  गई  14

 यू  एच  एफ  स्कीमें  चालू  की  गई  64

 एम  ए  आर  आर  स्कीमें  चालू  की  गई  10

 अतिरिक्त  समृह  चालू  किए  गए  340  समूह
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 (8)  ओपेन  बायर  प्रणालियां  (3  चैनल  और  8  चालू  की  गई  as  प्रणालियां

 थी  एफ  टी  प्रणालियों  50  प्रणालियां
 3.  स्विश्चिंग

 टास्क  फोर्स  द्वारा  स्थानीय  टेलीफोन  एक्सचेंज  क्षमता  की  लगभग  50,000  लाइनें  चालू  की

 4,  उत्तर  पूर्व  क्षेत्र  में  दूरसंचार  के  आधुनिकीकरण  और  विकास के  क्षेत्र  में  हुई  निम्नलिखित  महत्वपूर्ण
 उपलधियों  का  श्रेय  टास्क  और  उत्तर  पूर्व  तथा  असम के  क्षेत्रीय  सर्किलों  के  संयुक्त  प्रयासों  को  दिया

 जाता

 (7)  टेलीफोन  एक्सचेंजों  को  आट्ेमेटिक

 1991-92  के  दौरान  क्षेत्र  टेलीफोन  एक्सचेंजों  को  पूर्णरूप  से  आटोमेटिक  बना  दिया

 (7)  एक्सचेंजों  को  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंजों  में

 31.3.92  की  स्थिति  के  आनसार  क्षेत्र  में  इलेक्ट्रानिक  स्विचिंग  क्षमता  66.6  प्रतिशत  तक
 अर्जित  कर  ली  गई

 (1)  एस०  टी*  डी०  सुविधा
 1.4.1992  की  स्थिति  के  अनुसार  क्षेत्र  में  सभी  जिला  मुख्यालयों  में  राष्ट्रीय  उपभोक्ता

 अंतराष्ट्रीय  उपभोक्ता  डायलिंग  सुविधा  प्रदान  कर  दी  गई

 (५)  ट्रेंक  स्विचिंग

 गुवाहाटी  और  जोरहाट  में  डिजिटल  ट्रंक  आटोमेटिक  एक्सचेंज  चालू  किए  गए  हैं  जिसके
 परिणामस्वरूप  उत्तर  पूर्व  क्षेत्र  को  राष्ट्रीय  द्रंक  नेटवर्क  के  साथ  जोड़ने  में  उल्लेखनीय  सुधार

 हुआ

 (५)  लंबी  दूरी  के  संधारण  माध्यम

 क्षेत्र  में  लंबी  दूरी  के  विश्वसनीय  संचारण  माध्यम  अर्थात्  यू  एच  उपग्रह
 व्यापक  स्तर  पर  प्रदान  किए  गए  हैं  और  क्षेत्र  में  इस  प्रकार  की  अधिकाधिक  प्रणालियां  तथा

 फाइबर  आएिक  प्रणालियां  शुरु  किए  जाने  संबंधी  योजनाएं  तैयार  की  गई

 लघु  सिंचाई  संसाधनों  का  विकास

 1870.  श्री  राव  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  भारतीय  व्यापार  और  उदयोग  मंडल  ने  अप्रयुक्त  लघु  सिंचाई  संसाधनों  प्रभावी  ढंग  से
 उपयोग  करने  के  लिए  लघु  सिंथाईं  विकास  कार्य  को  फिर  से  शुरू  करने  की  मांग  की

 यदि  तो  सरकार  की  इस  पर  क्या  प्रतिक्रिया  और

 क्या  किसानों  द्वारा  लघु  भूतलीय  तथा  भूमिगत  दोनों  ही  प्रकार  के  सिंचाई  स्रोतों  का  दोहन  करने  हेतु
 जवाहर  रोजगार  योजना  का  धनराशि  का  उपयोग  करने  के  लिए  पर्याप्त  सुविधा  उपलब्ध  की  गई

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याचरण  और  व्यापार  और  उद्योग  मंडल
 की  कृषि  एवं  सामाजिक  कल्याण  समिति  के  अध्यक्ष  ने  देश  में  शेष  अप्रयुक्त  लघु  सिंचाई  क्षमता  को  काम  में
 लाने  के  लिए  अनेक  सुझाव  दिए  लघु  सिंयाई  क्षमता  के  त्वरित  बिकास  के  लिए  पहले  से  ही  बल  दिया
 जा  रहा  आठवीं  योजना  में  लघु  सिंचाई  के  माध्यम  से  क्षमता  के  धिकास  पर  पर्याप्त  बल  दिया  गया

 तंदनुसार  लघु  सिंचाई  के  अन्तर्गत  107  लाख  हेक्टेयर  अतिरिक्त  सिंचाई  क्षमता  सृजित  करने  का  अब  तक  का
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 अधिकतम  लक्ष्य  आठवीं  योजना  (1992-97)  में  रखा  गया  है  जिसे  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  ने  पहले  ही

 अनुमोदित  कर  दिया

 जवाहर  रोजगार  योजना  निधि  का  20%  इसकी  उप  मिलियन  वैलूस  स्कीम  के  निर्धारित
 किया  जाता  इस  स्कीम  में  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  के  छोटे  और  सीमान्त  कृषकों  तथा

 मुक्त  बंधुआ  मजदूरों  को  निःशुल्क  खुले  सिंचाई  कुएं  प्रदान  करने  की  व्यवस्था  भू-वैज्ञानिक  तथ्मों  की
 वजह  से  व्यवहार्य  नहीं  हैं  वहां  मिलियन  वैल्स  स्कीम  के  अंतर्गत  आषंटित  राशि  का  उपयोग  लघु  सिंचाई
 आदि  से  संबंधित  अन्य  स्कीमों  के  लिए  किया  जा  सकता  वर्ष  1992-93  के  दौरान  मिलियन  वैल्स  स्कौम  के
 क्रियान्वयन  के  लिए  511.24  करोड़  रुपए  आबंटित  किए  गए

 आकाशवाणी  के  कार्यक्रमों  के  लिए  विद्यार्थियों  और  युवाओं  को  प्रोत्साहन

 1871.  श्री  राजेश  कुमारः
 शीला  गौतमः

 क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  का  विचार  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  प्रसारण  के  लिए  नाटकों  के  निर्माण  हेतु

 विद्यार्थियों  और  युवाओं  को  प्रोत्साहित  करने  का

 यदि  तो  इन  कार्यक्रमों  का  संक्षिप्त  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 सूघना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा  से  आकाशवाणी  के

 युववाणी  कार्यक्रमो  के  प्रसारण  हेतु  युवाओं  और  छात्रों  को  नाटक  तैयार  करने  के  लिए  प्रोत्साहित  करने  की

 व्यवस्था  आकाशवाणी  विभिन्न  केन्द्रों  पर  समय-समय  पर  होने  वाले  ड्रामा  परीक्षण  के  माध्यम  से  इच्छुक

 युवाओं  को  ड्रामा  आर्टिस्ट  के  रूप  में  भी  भर्ती  करता  इस  व्यवस्था  को  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान
 जारी  रखने  का  प्रस्ताव

 महाराष्ट्र  में  टेलीफोन  एक्सचेंजों  का  विस्तार  और  आधुनिकीकरण

 1872.  श्री  विलासराज  नागनाथराव  गूंड़ेवारः  क्या  संछार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  सरकार  का  विचार  महाराष्ट्र  के  नानदेड़  और  परभनी  जिलों  में  टेलीफोन  एक्सचेंजों  का

 आधुनिकीकरण  तथा  विस्तार  करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौग  क्या

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  और

 यह  कार्य  कब  तक  किया

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पी  वी  रंगयूया  जीं

 नान्देड़  में  1994-95  के  दौंगन  2000  लाइनों  के  एक  सी-डॉट  एक्सचेंज  के  संस्थापन  की  योजना  है

 और  1500  लाइनों  द्वारा  इसका  पुनः  विस्तार  किया
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 ड़  ज  सलकसलसकइक्  ललअइ्ंचस  अऊड  यसयसक्सयससस  3  ओईओअए  कऋकसअसफओ5अ5फसकसससससफससकसअससफसफंफ5स:ख  ईफडउसससफससफसफसमम३  ओओ  ौफऋफकफकफकए  उसफफअइस्

 परभनी  स्थित  लाइनों  के  वर्तमान  आटोमेटिक  एक्सचेंग  के  स्थान  पर  3000  लाइनों  का  एक
 सी-डॉट  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंज  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  अंत  तक  लगाए  जाने  की  योजना

 (iii)  नाबेड़  और  परभनी  जिलों  के  सभी  मैनुभल  एक्सचेंजों  को  1992-93  के  दौरान  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंजों
 द्वारा  बदलने  की  योजना

 प्रश्न  नहीं

 एक्सचेंजों  को  आधुनिक  बनाने  तथा  विस्तार  करने  की  योजना  को  पूरा  किया  जाना  है  जैसा  उपरोक्त
 भाग  में  उल्लेख  किया  गया

 ]

 कोजीकोड  केरल  से  खाड़ी  के  देशों  के  लिए  उड़ानें

 1873.'  श्री  वी"एस*  क्या  नागर  विमानन  और  पर्थटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः
 ‘

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  विचार  केरल  से  खाड़ीਂ के  विभिन्न  देशों  के  लिए  और  अधिक
 विमान  चलाने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 मागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  घाधवराज  से  राष्ट्रीय  विमान  कम्पनियों
 से  इस  प्रकार  का  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ

 ”

 टेलीफोन  शिकापतों  को  सुनने  के  लिए  समथ-सीमा

 1874,  श्री  जी०  एल०  हर्पा
 भ्री  फूल  अन्द  वर्मा
 श्री  अरविन्द  नेतामः

 क्या  संथार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  दिल्ली  में  टेलीफोन  198  की  सेजा  ठीक  ढंग  से  कार्य  नहीं  कर  रही

 क्या  प्रयोक्ताओं  द्वारा  टेलीफोन  खराब  होने  के  बारे  में  इस  सर्विस  नम्बर  पर  की  गई  शिकायतों  पर
 ध्यान  नहीं  दिया  जाता

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 प्रयोक्ताओं  द्वारा  रिपोर्ट  की  गई  टेलीफोन  की  खराबियों  को  ठीक  करने  के  लिए  अधिकतम  कितना
 समय  निर्धारित  किया  गया  और

 सेवा  में  सुधार  हेतु  क्या  डपचारात्मक  किए  जाने  का  विचार  है

 संधार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  जी*  रंगयया  टेलीफोन  सेवा  198"  संतोषजनक
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 AS  ८3५3-७०

 हंग  से  कार्य  कर  रही

 जौ  “198”  पर  थुक  की  गई  शिकायतों  पर  समुचित  ध्यान  दिया  जाता  है  और  ऐसी  शिकायतों
 और  उस  पर  की  गई  कार्रवाई  का  रिकारई  रखा  जाता

 लागू  नहीं

 अधिकोश  अगले  दिन  ठीक  कर  जाती  भूमिगत  केबिलों  में  ज्यवधान  के  कारण  उत्पन्न

 कुछ  खराबियों  को  ठीक  करने  में  थोड़ा  अधिक  समय  लग  जाता

 (we)  मॉनीटरिग  का  कार्य  बेहतर  और  तत्पर  बनाने  के  लिए  इस  सेजा  का  निवारण  उत्तरोत्त  रूप  से  करने  का
 कार्य  शुरु  कियागया

 .

 बिहार  में  संसद  सदस्यों  के  कोटे  से  टेलीफोन  कनेबशन

 875.  श्री  कड़िपा  क्या  संझार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः
 *

 कया  संसद  सदस्यों  के  कोटे  से  टेलीफोन  कनेब्शन  जारी  करने  का  कार्य  मुख्य  महाप्रब्भक  बिहार
 सर्किल  के  कार्यालय  में  1992  से  लम्बित  पड़ा

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 मर

 कनेक्शन  जारी  करने  में  बिलम्य  के  क्या  कारण  हैं  और  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  करमे  का  विचार
 ?

 मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पी०*  जौ  रंगयया

 (a)  और  प्रश्न  नहीं

 ु
 औरंगा  सिंजाईं  फरियोश्रल  जिला  पलामू  जिहार

 1676,  श्री  ललित  उरराग .
 श्री  रामदेव  राम

 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 बिहार  में  पलामू  जिले  की  औरंगा  सिंचाई  परियोजना  की  अनुमानित  लागत  कितनी

 है
 और  इसके  कब

 तक  पूरा  होने  की  संभावना  और  े
 परियोजना  पर  अब  तक  कितना  धन  खर्च  किया  गया  है  और  अधिप्रहित  भूमि  में  से  कितनी  भूमि  का

 मुआवजा  दे  दिया  गया  है  तथा  शेष  भूमि  का  मुआवजा  तक  दिये  जाने  की  संभावना

 जल  संसाधन  मंत्री  लिद्याथरण  बिहार  की  औरंगा  जलाशय  परियोजना  कौ  नवीनतम

 अनुमानित  लागत  298  करोड़  रुपए  इस  परियोजगा  को  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  (1992-97)  से  आगे  ले

 जाए  जाने  का  कार्यक्रम  है

 1992  तक  परियोजना  पर  आया  प्रत्योशित  व्यय  13.87  करोड़  रुपए  अधिप्रहित  की  गयी
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 जल  लडकी  त  न  तञललतततहमतनतनतहु््चन++ननततत

 तथा  मुआबआ  दी  गयी  भूमि  का  ब्यौरा  राज्य  सरकार  से  एकत्र  किया  जा  रहा  है  तथा  इसे  सभा  पटल  पर  रख

 दिया

 दूरदर्शन  केन्द्रों  से  उर्दू  में  समाचार  प्रसारण

 1877.  श्री  एन  जे  क्या  सूघना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  ने  कुछ  दूरदर्शन  केद्रों  से  उर्दू  मे ंसमाचार  बुलेटिन  प्रसारण  करने  का  निर्णय  लिया

 यदि  तो  उर्दू  में  समाचार  बुलेटिन  का  प्रसारण  किन-किन  केद्रों  से  किया  और

 इसका  प्रसारण  कब  से  शुरु  किए  जाने  की  संभावना

 सखुघना  ओर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा  से  दूरदर्शन  के

 दिल्ली  लखनऊ  और  पटना  और  हैदराबाद  केन्द्रों  1992  को  5  मिनट  का  उर्दू  समाचार

 बुलेटिन  शुरू  किया  गया  शीघ्र  ही  दूरदर्शन  केन्द्र  कलकत्ता  से  एक  ऐसा  बुलेटिन  भी  शुरू  किया

 हैदराबाद  हथाई  अडड़े  को  अन्तराष्ट्रीय  हवाई  अड्डा  बनाना

 1878.  भ्री  क्या  नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  हैदराबाद  हवाई  अड्डे  का  आधुनिकीकरण  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  इस  हवाई  अड्डे  का  दर्जा  बढ़ाकर  इसे  अन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  अड्डा  बनाए  जाने  की  संभावना  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माधवराब

 वर्तमान  टर्मिनल  भवन  का  विस्तार  और  नये  ब्लाक  का

 और  हैदराबाद  के  लिए  अत्तर्रष्टीय  उड़ानों  का  परियालन  पहले  से  ही  किया  जा  रहा  इसे

 अन्तरीष्ट्रीय  हवाई  अड्डा  घोषित  करने  की  इस  समय  कोई  योजना  नहीं  वर्तमान  पांच  अन्तरीष्टीय  हवाई  अडूडे
 अर्थात्  मद्रास  और  त्रिवेन्रम  को  वर्तमान  यातायात  आबश्यकताओं  को  पूरा  करने  के

 लिए  पर्याप्त  समझा  गया

 उत्तर  प्रदेश  में  पर्वतीय  जिलों  में  डाकधर

 1879.  मेजर  जनरल  भुवबनचन्द  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  उत्तर  प्रदेश  के  पौड़ी  और  चमोली  जिलों  में  वर्ष-बार  तथा  स्थानवार  कितने
 शाखा  उप-डाकघर  तथा  बिभागेत्तर  डाकघर  स्वीकृत  किए

 क्या  उक्त  डाकधघरों  में  कार्य  शुरु  हो  गया

 यदि  तो  विलंब  के  कया  कारण  और

 इन  डाकघरों  में  कब  तक  कार्य  शुरु  हो  जाने  की  संभावना
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 ae  वन  emeneenenemene  rere  संचार मंत्रालय में उप  थभओ3+क  ce  रंगयया  भकभ  वर्ष नमक  थ  न  1989-90,

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पी*  वी*  रंगयया  वर्ष  और
 1991-92  के  दौरान  उत्तर  प्रदेश  के  पौड़ी  और  चमोली  जिलों  के  लिए  मंजूर  किए  गए  डाकपरों  का  ब्यौता  संलप्र
 विवरण  में  दिया  गया

 जी

 और  उपर्युक्त  में  दिए  गए  उत्तर  को  मददेनजर  रखते  हुए  प्रश्न  नहीं

 विवरण

 धर्ष  1989-90,  1990-91  और  1991-92  के  दौरान  उत्तर  प्रदेश  के  पौड़ी  और  चमोली  जिलों  के  मंजूर  किए  गए
 डाकपरों  का  ब्यौरा

 ऊझ#_ढ
 मर  ्फ

 वििननिशिनिशनिनिनिभिशभिशिसस

 र्ष  क्रम  सं*  अतिरिक्त  विभागीय  क्रम  सं  अतिरिक्त  विभागीय  शाखा
 शाखा  डाकघर  का  नाम  डाकघर  का  नाम

 1989-901  ड  1  रतोया

 1990-911.  कुरीगांव  1  ददोली

 2.  अगरोदा  सारी

 3.  रायसोली  3  तुलंगा
 1991-921.  पाली  1  जखनोली

 2.  गड़कोट  2  सोनू
 2.  फालदा  3  म्रोल्ली  नयारी

 4.  बधौलू  4  सरता  अहरास

 चऔौरिज  5  तंदुरा
 6.  गबरी  6  शोषा

 7  पिडवली

 कोई  अतिरिक्त  विभागीय  उप-डाकधर  अथवा  विभागीय  उप-डाकघर  मंजूर  नहीं  किया

 एयरबस

 1880.  श्री  सैयद  क्या  नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  16  1992  के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  265  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किअ

 क्या  14  1990  को  हुईं  दुर्घटना  की  जांच  की  रिपोर्ट  एयरबस  के  निर्माताओं  को  उनकी

 टिप्पणी  के  लिए  भेज  दी  गई  और  यदि  तो  रिपोर्ट  भेजने  की  तिथि  और  उसके  उत्तर  की  तिथियों  का  ब्यौरा

 क्या

 201



 लिखित  उत्तर  20  1992

 क्या  20  1992  को  फ्रौस  में  हुई  दुर्घटना  के  संबंध  में  फ्रांस  के  नागर  विमानन  अधिकारियों  से

 कोई  रिपोर्ट  मांगी  गई

 5  1989  को  हुई  समझौते  के  अप्तर्गत  12  अतिरिक्त  विमानों  की  सप्लाई  कब  तक

 क्या  समझौते  में  विशेष  परिस्थितियों  में  खरीदकर्ता  द्वारा  समझौते  को  निरस्त  करने  का  भी  प्रावधान

 (2)  यदि  तो  क्या  इन  परिस्थितियों  में  निर्माण  अथवा  डिजायन  संबंधी  दोष  का  पता  लगाना  भी  शामिल

 है  जिससे  उसकी  उड़ान  क्षमता  प्रभावित

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माधथराज  विनिर्माता  को  रिपोर्ट

 29-1-1991  को  प्रस्तुत  की  गई  थी  और  उसका  उत्तर  दिनोक  25-3-1991  के  पत्र  ह्वारा  प्राप्त  हुआ

 5  1989  के  करार  के  सप्लाई  अनुसूची  को  बताने  वाला  एक  विवरण  संलप्र

 (2)  बिनिर्माता  को  बिमान  की  डिलवरी  उड़न-योग्यता  प्रमाण-पत्र  के  साथ  करनी  होती

 विवरण

 पहला  विमान  1990

 दूसरा  लिमान  1990

 तीसरा  जिमान  1991

 चौथा  विमान  1991

 पांचवां  विमान  1991

 छठा  विभान  1991

 सातवां  विमान  1991

 आठवयां  विमान  1991

 नवां  विमान  1991

 दसवां  विमान  1991

 ग्यारहवां  थिमान  1991

 बारहवां  विमान  1992
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 केरल  में  नए  इलैक्ट्रोनिक  एक्सचेंज

 क्या  संधार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ..  क्या  सरकार  का  विचार  वर्ष  1992-93  के  दौरान  केरल  में  नए  इलेक्ट्रोनिक  एक्सचेंज  शुरू  करने  का
 और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और  ये  एक्सचेंज  किन-किन  स्थानों  पर  शुरू  किए

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पी०  वी०  रंगय्या  जी

 1992-93  के  दौरान  खोले  जाने  वाले  नए  इलेक्ट्रॉनिक  एक्सब्रेंज  इस  प्रकार

 1,  कैसरगोड़  डेलमपाडी

 2...  कप्नानोर  राजागिरी

 ब्रियुर  वेह्िलयारा

 4...  इदुक्की  कांजीकुझी

 पोलूरकावे

 5...  क्यूलोन  नीलमेल

 6...  एनॉकुलम  मेह्ाद॑पू

 फिल्मों  के  जधम  हेतु  मानदण्ड

 1882.  क्री  राम  क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 केन्द्रीय  फिल्म  प्रमाणन  बोर्ड  द्वारा  भारतीय  फिल्मों  की  प्रदर्शनीयता  की  दृष्टि  से  चयन  हेतु  क्या  मानदण्ड
 अपनाये  जाते

 विदेशी  फिल्मों  की  प्रदर्शीयता  की  दृष्टि  से  चयन  हेतु  क्या  मानदण्ड  अपनाये  जाते  और

 यदि  दोनों  प्रकार  के  मानदण्डों  में  कोई  अन्तर  है  तो  यह  क्या  और  उसके  क्या  कारण

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा  से  भारत  में  दिखाई
 जाने  वाली  सभी  भारतीय  और  विदेशी  फिल्मों  की  चलचित्र  अधिनियम  1952  (1952  का  37)  के  प्रावधानों
 और  इसके  अधीन  जारी  मार्गदर्शी  सिद्धान्तों  के  अनुसार  केन्द्रीय  फिल्म  प्रमाणन  बोर्ड  द्वारा  जांच  अपेक्षित  होती
 6  1991  को  जारी  मार्ग  दर्शी  सिद्धान्तों  की  प्रति  विषरण  के  रूप  में  दी  गई  इन  मार्ग  दर्शी  सिद्धान्तों

 “  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  बोर्ड  द्वारा  यह  भी  सुनिश्चित  किए  जाने  की  व्यवस्था  है  कि  फिल्म  की  जांच  उसमें

 चित्रित  काल  और  देश  की  तत्कालीन  मर्यादाओं  तथा  फिल्म  से  संबंधित  लोगों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  की  गयी

 हो  परन्तु  फिल्म  दर्शकों  की  नैतिकता  को  भ्रष्ट  न  करती
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 विवरण

 सरकार  के  तथा  उपखंड  (2)  में

 भारत  सरकार

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय

 नई  दिनांक  6  1991

 अधिसूचना

 साग्काਂ  836  नि०  केन्द्रीय  सरकार  चलचित्र  1952  (1952  का  37)  की  धारा  की

 उपधायु  (2)  द्वारा  प्रढ्ृत  शक्तियों  का  प्रयोग  करते  और  भारत  सरकार  के  सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  की

 अधिसूचना  संख्या  का०आ०  तारीख  7  1978  को  उन  बातों  के  सिवाए  अधिक्रांत  करते  हुए  जिन्हें

 ऐसे  अधिक्रमण  से  पहले  किया  गया  है  या  करने  का  लोप  किया  गया  निदेश  देती  है  कि  फिल्म  के
 सार्वजनिक  प्रदर्शन  को  मंजूरी  देने  के  लिए  फिल्म  प्रमाणीकरण  बोर्ड  के  निम्नलिखित  मार्गदर्शक  सिद्धान्त

 1...  फिल्म  प्रमाणीकरण  का  उद्देश्य  यह  सुनिश्चित  करना  होगा
 फिल्म  माध्यम  समाज  के  मूल्यों  और  मानकों  के  प्रति  उत्तदायी  और  संवेदनशील  बना
 कलात्मक  अभिव्यक्ति  और  सृजनात्मक  ख्तंत्रता  पर  असम्यूक  रूप  से  रोक  न  लगाई
 प्रमाणन-ज्यवस्था  सामाजिक  परिर्वतन  के  प्रति  उत्तरदायी
 फिल्म  माध्यम  स्वच्छ  और  स्वस्थ  मनोरंजन  प्रदान  और

 )  यथासंभव  फिल्म  सौंदर्य  की  दृष्टि  से  महत्वपूर्ण  और  चलचित्र  की  दृष्टि  से  अच्छे  स्तर  की

 2.  उपर्युक्त  उद्देश्यों  के  अनुसरण  में  फिल्म  प्रमाणीकरण  बोर्ड  यह  सुनिश्चित  करेगा

 (1)  हिसा  जैसी  समाज  विरोधी  क्रियाएं  उत्कृष्ट  या  न्यायोचित  न॑  ठहराई

 (2)  अपराधियों  की  अन्य  दृश्य  या  शब्द  जिनसे  कोई  अपराध  का  करना  उद्दीप्त  होने  की

 संभावना  चित्रित  न  की

 (3)  ऐसे  दृश्य  न  दिखाए  जाएं
 बच्चों  को  हिंसा  का  शिकार  या  अपराधकर्ता  के  रूप  अथवा  हिसा  के  बलात  दर्शक  के

 रूप  में  शरीक  होते  दिखाया  गया  हो  या  बच्चों  का  किसी  प्रकार  दुरूपयोग  किया  गया  हो

 शीरीरिक  और  रूप  से  विकलांग  व्यक्तियों  के  साथ  दुर्घ्यवहार  किया  गया  हो
 अथवा  उनका  मजाक  उड़ाया  गया  और

 पशुओं  के  प्रति  क्रूरता  या  उनके  दुरूपयोग  के  दृश्य  अनावश्यक  रूप  से  न  दिखाए

 (4)  मूलतः  मनोरंजन  प्रदान  करने  के  लिए  क्रूरता  और  आतंक  के  निरर्थक  या  वर्जनीय  दृश्य  और

 ऐसे  दृश्य  न  दिखाए  जाएं  जिनसे  लोग  संवेदनहीन  या  अमानब्लीय  हो  सकते

 (5)  वे  दृश्य  ने  दिखाए  जाएं  जिनमें  मद्यमान  को  उचित  ठहराया  गया  हो  या  उसका  गुणगान  किया  गया

 (6)  नशीली  दवाओं  के  सेवन  को  उचित  ठहराने  वाले  या  उनका  गुणगान  करने  वाले  दृश्य  न  दिखाएं
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 np  सन  नत3तनततततननमन  नमन  नमक  नननानन-+  3  +क  नमन  न  न  ननन+-नननन-नन-मननननन-+  समन  न  न  serpentine

 (7)  अश्लीलता  और  दुराचारिता  द्वारा  मानवीय  संवेदनाओं  को  चोट  न  पहुंचाई

 (8)  दो  अर्थों  वाले  शब्द  नਂ  रखे  जाएं  जिनसे  नीच  प्रवृत्तियों  को  बढ़ावा  मिलता

 (9)  महिलाओं  के  लिए  किसी  भी  प्रकार  के  तिरस्कारपूर्ण  या  उन्हें  बदनाम  करने  वाले  दृश्य  न  दिखाए

 (10)  महिलाओं  के  साथ  लैंगिक  हिंसा  जैसे  बलात्संग  की  बलात्संग  अथवा  किसी  अन्य  प्रकार
 का  उत्पीड़न  या  इसी  किस्म  के  दृश्यों  से  बचा  जाना  चाहिए  तथा  यदि  कोई  ऐसी  घटना  विषय  के  लिए
 प्रासंगिक  हो  तो  ऐसे  दृश्यों  को कम  से  कम  रखा  जाना  चाहिए  और  उन्हें  विस्तार  से  नहीं  दिखाना

 (11)  काम-विकृतियां  दिखाने  वाले  दृश्यों  से  बचा  जाना  यदि  विषयवस्तु  के  लिए  ऐसे  दृश्य
 दिखाना  संगत  हो  तो  उन्हें  कम  से  कम  रखा  जाना  चाहिए  और  इन्हें  विस्तार  से  नहीं  दिखाया  जाना

 (12)  धार्मिक  या  अनय  समूहों  के  लिए  अवमाननापूर्ण  दृश्य  प्रदर्शित  या  शब्द  प्रयुक्त  नहीं

 किए  जाने

 (13)  अवैज्ञानिक  या  राष्ट्रविरोधी  प्रवृत्तियों  को  दिखाने  बाले  दृश्यों  या  शब्दों  को

 प्रस्तुत  नहीं  किया  जाना

 (14)  भारत  की  प्रभुसत्ता  और  अखंडता  पर  संदेह  व्यक्त  नहीं  किया  जाना

 (15)  ऐसे  दृश्य  प्रस्तुत  नहीं  किए  जाने  चाहिए  जिनसे  देश  की  सुरक्षा  जोखिम  या  खतरे  में  पड़  सकती

 (16)  विदेशों  से  मैत्रीपूर्ण  संबंधों  में  नहीं  आना

 (17)  कानून  व्यवस्था  खतरे  में  नहीं  पड़नी

 (18)  ऐसे  दृश्य  या  शब्द  नहीं  प्रस्तुत  किए  जाने  चाहिए  जिससे  किसी  व्याष्टि  या  व्यष्टि  निकाय  या

 न्यायालय  की  मानहानि  या  अपमानना  होती

 ऐसे  दृश्य  जिनसे  नियमों  के  प्रति  घृणा  अपमान  या  अपेक्षा  पैदा  हो  या  जो  न्यायालय

 की  प्रतिष्ठा  पर  आघात  करें  न्यायालय  की  अबमानना  के  अंतर्गत

 (19)  संप्रतीक  और  नाम  का  प्रयोग  1950  (1950  का  12)  के

 उपबंधों  के  अनुरूप  से  अन्यथा  राष्ट्रीय  थिह  और  प्रतीक  न  दिखाएं

 फ़िल्म  प्रमाणीकरण  बोर्ड  यह  भी  सुनिश्चित  करेगा

 (1)  फिल्म  का  मूल्यांकन  उसके  समग्र  प्रभाव  को  दृष्टि  में  रखकर  किया  गया  और

 (2)  उस  फिल्म  पर  उस  देश  की  तत्कालीन  मर्यादाओं  और  फिल्म  से  संबंधित  लोगों  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  बिचार  किया  गया  है  परन्तु  फिल्म  दर्शकों  की  नैतिकता  को  भ्रष्ट  न  करती

 ऐसी  फिल्में  जो  उपर्युक्त  मापदंडों  पर  खरी  उतरती  किन्तु  अवयस्कों  को  दिखाए  जाने  के  लिए

 अनुपयुक्त  केबल  वयस्क  दर्शकों  को  प्रदर्शित  करने  के  लिए  प्रमाणित  की

 (1)  निर्बाध  सार्वजनिक  प्रदर्शन  के  लिए  फिल्मों  को  प्रमाणित  करते  समय  बोर्ड  यह  सुनिश्चित  करेगा  कि

 फिल्म  परिवार  के  साथ  देखने  योग्य  है  अर्थात्  फिल्म  ऐसी  होनी  चाहिए  जिसे  परिव[्र  के  सभी

 सदस्य  जिसमें  बालक  के  साथ  बैठकर  देखा  जा  सकता
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 अपन््कनमलनब्धलकक्ननममकककाथकनकनअम  भा

 (2)  फिल्म  के  विषयवस्तु  और  उद्देश्य  को  देखते  हुए  यदि  बोर्ड  का  यह  मत  हो  कि

 माता-पिता  / अभिभावकों  को  सावधान  कस्ना  जरूरी  है  कि  क्ष्या  बारह  वर्ष  से  कम  आयु  के  बच्चे

 को  यह  फिल्म  दिखाई  जाए  तो  निर्बाध  सार्वजनिक  प्रदर्शन  के  प्रमाणीकरण  करते  समय  इस  आशय

 का  पृष्ठाकन  किया

 (3)  यदि  फिल्म  के  विषय-वस्तु  और  उद्देश्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  बोर्ड  का  यह  मत  हो  कि

 फिल्म  का  रदर्शन  किसी  व्यवसाय  विशेष  के  सदस्यों  का  किसी  वर्ग  विशेष  के  उ्यक्तियों  तक

 सीमित  रखा  जाना  चाहिए  तो  फिल्म  सार्वजनिक  प्रदर्शन  के  लिए  बोर्ड  द्वारा  विनिर्दिष्ट  विशिष्ट  दर्शकों

 तक  सीमित  रखने  के  लिए  प्रमाणित  की

 6...  बोर्ड  फिल्मों  के  शीर्षकों  की  बड़े  ध्यान  से  जांच  करके  सुनिश्यत  करेगा  कि  ये  शीर्षक

 आक्रामक  अथवा  उपर्युक्त  मापदंडों  में  से  किसी  मानदंड  का  उल्लंघन  न  करते

 पाद  भारत  के  राजपत्र  उपखंड  (2)  7.1.78  में  काग्आਂ  के  रूप  में

 प्रकाशित  तारीख  7.1.78  की  अधिसूचना  संख्या

 जिसका  निप्निलिखित  द्वारा  संशोधन  किया

 (1)  भारत  के  भाग  2,  खंड  3,  उपखंड  (2)  तारीख  17.2.79  में  का०आ०  618  के  रूप  में

 प्रकाशित  तारीख  27.1.79  की  अधिसूचना  संख्या

 (2)  भारत  के  भाग  2,  खंड  3,  उपखंड  (2)  तारीख  7.5.83  में  कारआ०  356
 के  रूप  में  प्रकाशित  तारीख  7.5.83  की  अधिसूचना  संख्या  805/2

 (3)  भारत  के  भाग  2,  खंड  3,  उपखंड  (2)  तारीख  9.9.89  में  का०्झा०  संख्या  2179  के

 रूप  में  प्रकाशित  तारीख  11.8.89  की  अधिसूचना  संख्या

 फा०  संख्या  ,

 ॥

 संयुक्त  भारत  सरकार
 फोन  :  383857

 सेवा

 भारत  सरकार

 रिंग

 नई
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 रन  कक»  कम  नमन  काका  कक  का  मामा  वाइकपकाएल्  भाप  ३  कान  ५०  मऊ  मना  ५+  भा  ०4४७  बमम ०५७» क

 घुम्मई  के  टेलोफोनों  में  खराधी

 1883.  श्री  मोहन  क्या  संधार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 मुम्बई  के  प्रति  हजार  टेलीफोनों  में  प्रतिमाह  कितने  टेलीफोन  औसतन  खराब  रहते

 डे
 इसकी  तुलना  देश  के  अन्य  महानगरों  में  खराब  रहने  वाले  टेलीफोनों  से  किस  प्रकार  की

 स्थिति  में  सुधार  लाने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  थी०  रंगय्या  बम्धई  में  प्रति  माह  प्रति  1000

 टेलीफोनों  की  औसत  दोष  दर  195  टेलीफोन  हैं  (1991-92)  ।

 तुलनात्मक  आंकड़े  इस  प्रकार

 दिल्ली  =  228

 कलकत्ता  «  191

 मद्रास  *  276

 स्थिति  में  सुधार  लाने  के  लिए  निम्नलिखित  उपाये  किए  गए

 --
 बाहय  संयंत्र  का  उन्यन  और  जिन  एक्सचेंजों  का  कार्य  काल  समाप्त  हो  चुका  है  उनके  स्थान  पर  इलेक्ट्रॉनिक

 एक्सचेंज

 --
 बाहय  संयंत्र  के  उन्नयन  में  निम्नलिखित  कार्य  शामिल

 --  वच्च  प्रोद्योगिकी  प्रणाली  में  कर्मचारियों  की  कुशलता  व  उनके  ज्ञान  को  बढ़ाने  के  लिए  उन्हें
 प्रशिक्षण  देना  और  उपभोक्ताओं  के  साथ  बेहतर  तालमेल  के  लिए  उनकी  मनोवृति  का  विकास

 --  टूटे-फूटे  और  बेकार  टेलीफोन  उपकरणों  को

 --  जिन  उपरी  लाइनों  में  बार-बार  दोष  उत्पन्न  हो  जाता  है  उनके  स्थान  पर  भूमिगत  केथिल न्

 --  केबिल  डक्ट  प्रदान

 --  जिन  केबिलों  में  अक्सर  दोष  उत्पन्न  होते  हैं  उन्हें

 --  ऊपरी  लाइनों  को  हटा  कर  भूमिगत  केबिल

 --
 बहुमेजली  इमारतों  में  ब्लाक  वायरिंग

 --  सभी  गौण  जंक्शन  केबलों  को  दबानुकूलित
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 पुणे  में  एफਂ  एमਂ  ट्रांसमीटर

 1884,  श्री  गोविन्दराव  निकामः  क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  का  पुणे  स्थित  एफ"“एम*०  की  रेंज  बढ़ाने  का  बिचार

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा

 यह  सवाल  पैदा  ही  नहीं

 मौजूदा  6  किन्वा०  एफ०“एम०  ट्रांसमीटर  की  रेंज  पर्याप्त  समझी  गयी

 साहिब  बिहार  में  दूरदर्शन  केन्द्र

 1885.  श्री  साईमन  क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  विचार  बिहार  में  साहिब  गंज  जिला  मुख्यालय  में  दूरदर्शन  केद्ध  की  स्थापना  करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया

 उस  पर  कितनी  धनराशि  खर्च  होने  का  अनुमान  है  और  उसे  कब  तक  शुरू  किया  और

 बिहार  में  उन  जिला  मुख्यालयों  की  संख्या  कितनी  है  जहां  दूरदर्शन  केन्द्रों  की  स्थापना  अब  तक  नहीं  हो
 पायी

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा  साहिबगंज  जिला

 कटिहार  के  उच्च  शक्ति  (10  टी०्वीਂ  ट्रोसमीटर  के  कबरेज  क्षेत्र  में  पड़ता  अतः

 साहिबगंज  में  अलग  से  टी०्बी०  ट्रांसमीटर  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 और  ये  सवाल  पैदा  हो  नहीं

 1991  की  जनगणना  के  अनुसार  बिहार  के  42  जिला  मुख्यालय  नगरों  में  से  इस  समय  26  में  टी०्बी०

 ट्रांसमीटर  कार्यरत  हैं  और  10  अन्य  जिला  मुख्यालय  नगर  समीप  के  टी०बी०  ट्रांसमीटरों  के  कवरेज  क्षेत्र  में  पड़ते
 शेष  6  जिला  मुख्यालय  नगग्रें  में  टीग्बीਂ  ट्रांसमीटर  लगाए  जा  रहे

 उत्तर  प्रदेश  में  टेलीफोन  एक्सचेंजों  का  आधुनिकीकरण

 1886.  श्री  राजवीर  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  का  विचार  उत्तर  प्रदेश  के  बरेली  जिले  में  टेलीफोन  एक्सचेंजों  का आधुनिकौकरण  करने
 का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 उनका  आधुनिकीकरण  कब  तक  हो

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  बी०  रंगयया  जी
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 और

 (1)  उत्तर  प्रदेश  के  बरेली  जिले  में  कार्यरत  कुल  22  टेलीफोन  एक्सचेंजों  में  से  8  का  पहले  ही

 आधुनिकीकरण  किया  जा  चुका

 (1)  बरेली  में  वर्ष  1992-93  के  दौरान  10  टेलीफोन  एक्सचेंजों  और  वर्ष  1993-94  के  दौरान  एक
 टेलीफोन  एक्सचेंज  को  इलैक्ट्रोनिक  एक्सचेंजों  द्वारा  आधुनिक  बनाने  की  योजना

 (1!)  शेष  तीन  एक्सचेंजों  का  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  उत्तरोत्तर  रूप  से  आधुनिकीकरण  करने  की
 योजना

 हीराकुड  चरण  Il  परियोजना  को  शुरू  करने  में  विलम्ज

 1887.  केਂ  पी*  सिंह  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे

 क्या  उड़ीसा  में  हौराकुडड  चरण  II!  परियोजना  के  कार्याश्ययन  में  अत्यधिक  देरी  हो  रही

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 इस  परियोजना  को  शीघ्र  कार्यान्वित  करने  हेतु  क्या  कदम  उठाए  गए

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याथरण  से  हौराकुड  चरण  1]  परियोजना  में  80

 कि०्मीਂ  की  दूरी  पर  उपलब्ध  जल  का  उपयोग  करते  हुए  महानदी  में  विद्युत  विकास  की  परिकल्पना  इस
 परियोजना  को  राज्य  द्वारा  1990  में  ही  प्रशासनिक  रूप  से  अनुमोदित  किया  गया  राज्य  सरकार  द्वारा
 वाटर  एण्ड  पावर  कन्सलटैंसी  सर्विसिज  लि०  को  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  तैयार  करने  का  कार्य  सौंपा
 गया

 दूरसंचार  विभाग  का  टेलिकम्यूनिकेशन्स  कंसल्टेंट्स  इंडिया  लिमिटेड  के  साथ  समझोता

 1888.  श्री  एसਂ  बरीਂ  थोरातः  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  दूरसंचार  विभाग  ने  कंसल्टेंट्स  इंडिया  लिमिटेडਂ  के  साथ  एक  समझौता
 ज्ञापन  पर  हस्ताक्षर  किये  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 संचार  मंप्रालय  में  उपमंत्री  पी०  वीਂ  रंगयया  जी  वर्ष  1992-93  के  लिए

 दूरसंचार  विभाग  ने  टेलीकम्युनिकेशन्स्  कन्सल्टेंट्स  इंडिया  लिमिटेड  सी  आई  के  साथ  समझौता  ज्ञापन
 ओ  पर  हस्ताक्षर  किए

 इस  दस्ताबेज  में  कंपनी  के  उद्देश्य  तथा  1992-93  के  दौरान  कंपनी  द्वारा  प्राप्त  किए  जाने  बाले  कार्य

 निष्पादन  के  महत्वपूर्ण  पैरामीटरों  के  लक्ष्यों  तथा  कंपनी  के  उद्देश्यों  के साथ  बढ़ी  हुई  शक्तियों  के  प्रत्यायोजन  और

 कंपनी  द्वारा  सरकार  को  दिए  जाने  वाले  अन्य  समर्थन  को  विनिर्दिष्ट  किया  गया

 2.  समझौता  ज्ञापन  के  अनुसार  कंपनी  के  महत्वपूर्ण  उद्देश्य  इस  प्रकार

 (i)  विपणन  के  क्षेत्र  में  एक  सामयिक  मीति  का  विकास  करके  विदेशी  बाजार  में  अपने  कार्य  व्यापार  का

 विस्तार  तथा  स्तर  बनाए
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 a  मन  नमन  नि नमन नाननन+  मनन  मनन  न-न-म-मा-क  जन  ननन  मनन  न  नननन-न  नमन  नानी  कनननन  न  नमन  नमन

 (ii)  1991-92  में  3  मिलियन  अमरीकी  डालर  के  वर्तमान  विदेशी  मुद्रा  अर्जज  की  कुल  सीमा  1996-97

 तक  7  मिलियन  अमरीकी  डालर  तक  उत्तरोत्तर  रूप  से

 (iii)  विपणन  के  क्षेत्र  में  सेवा  प्रदान  करके  भारत  से  दूरसंचार  उपस्करों  तथा  सामप्री  के  निर्यात  में  बुद्धि  करने

 में  सहायता  पहुंचाना  तथा  उत्पादों  को  स्वीकार्य

 बालासोर  और  उड़ीसा  में  दूरदर्शन  रिले  केन्र

 1889.  डा»  कार्तिकेश्वर  क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 उड़ीसा  में  बालासोर  और  बलियापाल  में  दूरदर्शन  ट्रांसमीटरों  की  वर्तमान  क्षमता  कितनी

 क्या  सरकार  का  विचार  इन  दूरदर्शन  ट्रांसमीटरों  की  क्षमता  बढ़ाकर  उड़ीसा  के

 बरनोली  और  सोर्ड  ब्लाकों  को  इसके  अन्तर्गत  लाने  का  और

 यदि  तो  कब

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा  उड़ीसा  में  बालेश्वर  और
 बलियापाल  में  इस  समय  100  वाट  की  क्षमता  के  अल्प  शक्ति  टी०्वी०  ट्रांसमिटर  कार्य  कर  रहे

 और  (7)  उड़ीसा  में  बालेश्वर  जिले  में  दूरदर्शन  सेवा  को  सुदृढ़  बनाने  के  लिए  इस  प्रयोजन  के  लिए
 पर्याषत  साधनों  की  उपलब्धता  और  पारस्परिक  प्राथमिकताओं  के  अनुरूप  जिले  में  उच्च  शक्ति  टी०बी०  ट्रोसमिटर
 छगाने  की  योजना  इस  ट्रांसमिटर  के  चालू  हो  जाने  पर  समूचे  बालेश्वर  जिले  में  दूरदर्शन  सेवा  प्राप्त  हो

 इस  प्रकार  की  परियोजनाओं  के  पूरा  होने  में  परियोजना  के  औपचारिक  अनुमोदन  के  बाद  लगभग  चार
 वर्ष  का  समय  लग  जाता

 देश  में  डाकथर

 1890.  श्री  हाराधन  रायः  क्या  संझार  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि

 देश  में  इस  समय  राज्यवार  कितने  डाकधर  और  उप  डाकघर  कार्यरत

 वर्ष  1992-93  के  दौरान  राज्यवार  कितने  नये  डाकघर  और  उप  डाकघर  खोले  जाने  की  संभावना
 और

 इस  प्रयोजनार्थ  राज्यवार  कितनी  धनराशि  का  नियतन  किया  गया
 '

 संचार  मंत्रालय  में  उपर  मंत्री  पीਂ  वी०  रंगय्या  देश  में  इस  समय  कार्य  कर  रहे
 डाकघरों  और  डाकघरों  का  राज्य-वार  ब्यौरा  विवरण  के  रूप  में  संलग्न

 और  वार्षिक  योजना  1992-93  के  दौरान  देश  में  100  नए  उप  डाक़घर  और  600  शाखा
 डाकधर  खोलने  का  प्रस्ताव  राज्य-जार  विवरण  देना  संभव  नहीं  है  क्योंकि  इस  संबंध  में  लक्ष्यों  को
 अभी  अंतिम  रूप  नहीं  दिया  गया  वार्षिक  योजना  1992-93  के  दौरान  पूरे  देश  में  डाक  नेटवर्क  के
 विस्तार  के  लिए  दो  करोड़  रुपए  की  रकम  मिर्धारित  की  गई
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 33  +++क++- 3५» मम ++ न  ena  rE  कनममथक

 विवरण

 3।  संघ  की  स्थिति  के  अनुसार  देश  में  क्राप  कर  रहे  डाकधरों  की  शाज्य-धार  संख्या

 क्रम  सकल  /  संघ  क्षेत्र  प्रब्कार  अन्चिण्शाग्डाण  थोग
 सं  का  नाम  की  सं०  की  सन  की  संख्या  की  संख्या

 2.  आगम्र  प्रदेश  16  2397  36  3113  3729
 3...  असम  42  564  36  9815  3779
 3...  बिहार  42  396  23  114  542
 4...  दिल्ली  42  396  23  7374  542

 5...  गुजरात  42  5  47  7374
 दादर  एवं  नगर  हथेली  श्न्य  439 14  40  8856

 6...  हरियाणा  17?  439  18  2084  2552
 7...  हिमाचल  प्रदेश  9  434  1296  2609
 8...  जम्मू  और  कश्मौर  9  239  7600  9704
 10.  कर्नाटक  69  1409  549  7600  9704

 केरल  षव  1  549  2955

 लक्षद्वीप  शून्य  6  3  ।
 महे  का  संघ  शू्य  २  ग  4978

 12.  मध्य  प्रदेश  $2  2056 ~  98  9569
 महाराह  2  2056:  3  9795

 गोआ  है  ।  99  $  2326  2656

 उत्तर-पूर्व  9
 ः

 a  20  2326  2656
 अरूणाचल  प्रदेश  35  1147  शून्य  224

 मणिपुर  १  49  श्न्य  573

 प्रेधालय  है  58  2  399

 पिजोरम  38  4  306

 नागालैंड  त  37  शृत्य
 श्रिपुर  |  78  583

 15...  डड़ीसा  35  745  10  6569  7946
 पैजाब  1  745  1  3022

 अंडौगढ़  55  43  107  6  3049
 17...  शणस्थान  55  2755  231  8668

 तमिलनाडु  92  2755  wr  63

 पांडियेरि  ।  34  शूत्य  63  19366
 19.  ठत्तर  प्रदेश  85  2738  486

 पन्निम  बंगाल  44  17  344  147
 निकोशार  ट्वीप  समूह  त  25  7  |

 सिक्किम  ।  24669  7  121990  8687

 योग  834  24669  2853
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 बरेली  में  टेलीफोन  कनेक्शनों  के  प्रतीक्षा  सूची

 1891.  श्री  संतोष  कुमार  गंगवारः  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 31  1991  को  उत्तर  प्रदेश  में  बरेली  में  टेलीफोन  कनेक्शनों  की  प्रतीक्षा  सूची  में  कितने  व्यक्तियों

 के  नाम  पंजीकृत

 वर्ष  1990-91  और  1991-92  के  दौरान  प्रत्येक  वर्ष  कितने-कितने  नये  टेलीफोन  कनेक्शन  दिये  गये
 और

 प्रतीक्षा  सूची  में  पंजीकृत  व्यक्तियों  को  कब  तक  टेलीफोन  दे  दिये

 संधार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पी*  जी०  रंगयया  31  92  को  प्रतीक्षा  सूची  में
 1093  नाम  दर्ज

 1990-91  के  दौरान  1358  और  1991-92  के  दौरान  620  नए  टेलीफोन  कनेक्शन  प्रदान  किए

 आशा  है  कि  31/3/92  तक  की  प्रतीक्षा  सूची  को  ।  /4/95  तक  निपटा  दिया

 केरल  में  रेल  डाक  सेवा  कर्मचारियों  द्वारा  हड़ताल

 1892.  प्रोਂ  केਂ  वी०

 श्री  ई०

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  केरल  में  रेल  डाक  सेवा  कर्मचारियों  ने  हड़ताल  की

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  हड़ताल  समाप्त  हो  गई

 यदि  तो  यदि  कोई  समझौता  किया  गया  है  तो  उसकी  शर्तें  क्या  और

 सरकार  द्वार  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  वी*  रंगय्या  जी

 जिले  के  लिए  केवल  एक  ही  आवक  डाक  कार्यालय  मेल  आ  का  अभिनिर्धारण  किए
 जाने  के  आदेश  के  चितरेंध  में  हड़ताल

 से  (2)  हड़ताल  इस  आश्वासन  पर  समाप्त  कौ  गई  कि  आदेश  के  एक  भाग  को  आस्थगित  रखा

 जाएगा  और  नए  सिरे  से  मामले  की  जांच  कौ  यूनियनों  के  साथ  बातचीत  शुरू  कर  दी  गईं

 212



 29  1914

 14,
 15.

 छछछ
 >
 ४७०
 २
 :+

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 महाराष्ट्र  के  थेतार  संचार  सुविधा  क्षेत्र

 1893.  श्री  अन्ना  जोशीः  क्या  संघार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 कया  सरकार  का  विचार  महाराष्ट्र  के  पर्वतीय  क्षेत्रों  में  बेतार  संचार  सुविधा  उपलब्ध  कराने  का

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 संजार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पी*  थीਂ  रंगय्या

 ब्यौरे  विवरण  के  रूप  में  संलग्न

 प्रश्न  नहीं

 विवरण

 पर्वतीय  क्षेत्रों  में  प्रस्तावित  यू  एव  एफ/एम  डब्ल्यू  प्रणालियां

 30  चैनल  यू  एच  एफ

 120  चैनल
 120  चैनल
 2  जेगा  मेगाआाइट  प्रति  सेकिष्ड
 120  चैनल
 10  चैनल

 10  चैनल
 10  चैनल

 2  जेगा  मेगाबाइट  प्रति  सेकिष्ड
 2  मेगाबाइट  प्रति  सेकिण्ड
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 पुणे

 16...  जुआर-पुणे  120  चैनल
 17...  अश्येगांब-पुणे  30  चैनल
 18...  खेड-पुणे  120  चैनल

 9...  बेल्डा-पुणे  10  चैनल

 20,  भोर-पुणे  30  चैनल
 21...  पुरुरर  30  चैनल

 झत्तारा
 22,  जओशी  30  चैनल
 23...  महजिलेशर-सतारा  2  जेगा  मेगाबथाइट  प्रति  सेकिण्ड
 24...  खातब-बादुध  10  चैनल
 25...  खब्दाला-शिरक्ला  2  जेगा  पेगाजाइट  प्रति  सेकिष्ड

 सांगली

 26...  शिराला-सांगली  2  जेगा  हर्ट /8  पेगाबाइट  प्रति  सेकिष्ड

 कोल्हापुर

 27...  शाहबाड़ी  2  जेगा  हर्ट  /8  मेगाजाहट  प्रति  सेकिप्ड
 28,  प्नाला-कोल्हापुर  2  जगा  पेगाबाइट  प्रति  सेकिप्ड
 29...  जषड़ा-कोरदहापुर  10  चैनल
 30...  राधानगरी-कोल्हापुर  30  चैनल
 31...  चुकरढ़  2  जगा  मेगाबाइट  प्रति  सेकिप्ड
 32...  अथरा-कोल्वापुर  2  जगा  मेगाजाइट  प्रति  सेकिप्डह
 33...  चौदगढ़-कोल्हापुर  30  चैनल

 पैकेट  में  (६)  कार  आशय  एनालॉंग  प्रणाली  से
 अथबा  एम  थी  पी  एस  का  आशय  डिजिटल  प्रणाली  से

 भारत  गोल्ड  माइन्स  लिमिटेड

 1894.  श्री  प्रताप  राज  जी*  क्या  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कया  भारत  गोह्ड  माइन्स  लि०  का  आठवीं  योजना  के  दौरान  खनन  कार्य  से  निर्माण  क्षेत्र  में  प्रवेश  करने
 का  विचार

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  बया  है  और  इसके  कया  कारण  और

 सरकार  ने  इसे  लाभ  अर्जित  करने  वाले  उपक्रम  के  रूप  में  परिवर्तित  करने  हेतु  क्या  कदम  उठाये

 है

 खान  पंग्रालय  के  राज्य  मंत्री  बलराम  सिंह  और  भारत  गोल्ड  माइन्स  लि०  ने

 परियोजना  तथा  ठेका  प्रभाग  के  अन्तर्गत  विविधीकरण  कार्यक्रम  तैयार  कर  लिया  है।-जिसके  अन्तर्गत  खान
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 निर्माण  कार्य-कलाप  भी  शामिल  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  परियोजना  तथा  ठेका  प्रभाग  का  कारोबार  इस
 प्रकार

 वर्ष  Be  /  करोड़
 1989-90  8.36

 1990-91  10.02

 1991-92  10.81  ९

 आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  भारत  गोत्ड  माइन्स  लि०  ने  परियोजना  तथा  ठेका  प्रभाग  जो  खान
 निर्माण  में  कार्यरत  5  करोड़  रु०  निधेश  करने  का  प्रस्ताव

 कोलार  गोल्ड  फील्ड  में  स्वर्ण  जनन  फालतू  उत्पादन  की  उच  खानों  के  समाप्त

 निम्न  प्रेड  तथा  अत्यधिक  गहराई  में  खनन  आदि  के  कारण  अलाभप्रद  हो  गया  परन्तु  परियोजना  तथा  ठेका

 खुले  खनन  का  विकास  तथा  ईजीनियरी  घर्कशाप  को  सुदृढ़  बनाने  के  रूप  में  विविधीकरण  कार्य  आरंभ

 किए  गए  भारत  गोल्ड  माइन्स  लि०  की  पछोड़न  बालू  का  शोधन  आरंभ  करने  की  योजना  भी  इन  प्रयासों

 से  कंपनी  के  घाटे  में  कमी  आने  की  आशा

 विशाखापशनम  और  तिरुपति  विमानपत्तनों  पर  रात्रि  में  जिमान  उतरने  की  सुविधाएँ

 1895.  श्री  जेਂ  क्या  नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  आंध्र  प्रदेश  में  विशाखापत्ततम  और  तिरुपति  में  जिमानपत्तनों  में  विमानों  के  शात्रि  में

 उतरने  की  सुविधाओं  के  अलाबा  बोइंग  विमानों  के  उतरने  की  सुविधा  भी

 यदि  तो  क्या  उक्त  जिमानपत्तनों  में  उक्त  सुविधाएं  देने  का  कोई  प्रस्ताव

 क्या  आंध्र  प्रदेश  के  तिरुमला  तिरुपति  देव  स्थानम  ने  तिरुपति  में  विमानप्तन  के  विकास  के  लिए  राष्ट्रीय
 विमानपत्तन  प्राधिकरण  को  ऋण  देने  का  कोई  प्रस्ताव  किया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यह  प्रस्ताव  वर्तमान  में  किस  स्तर  पर

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माधवराव  केवल  विजयवाड़ा  हवाई  अड्डे  पर

 ही  रात्रि  अवतरण  सुविधा  उपलब्ध

 और  चूंकि  प्रस्ताव  प्रांभिक  अवस्था  में  अतः  कोई  भी  विवरण  देना  अभी  समय-पूर्व
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 टाटा  टठेलकम  की  नई  परियोजनाएं

 1896.  श्री  साईमन  क्या  संयार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  ने  दूरसंचार  उपस्करों  के  निर्माण  के  लिए  टाटा  टेलकम  एवं  ईण्टी०  एण्ड  टीਂ  के  संयुक्त
 सहयोग  से  एक  परियोजना  की  स्थापना  की  स्वीकृति  प्रदान  कर  दी

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 इस  परियोजना  के  वार्षिक  इसकी  अनुमानित  लागत  और  इसके  वार्षिक  बजट  का  ब्यौरा  कया  है
 और  इसके  कब  तक  कार्य  आरंभ  कर  देने  की  संभावना

 क्या  इसी  तरह  की  परियोजना  की  स्थापना  बिहार  के  पर्वतीय  क्षेत्र  विशेषकर  संथाल  परगना  के  राजमहल
 पर्वतीय  क्षेत्र  में  करने  का  भी  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पीਂ  थी०  रंगय्या  दूर-संचार  विभाग  के  पास  टाटा
 टेलीकांम  और  ई०  टी०  एवं  टी०  के०  बीच  संयुक्त  उद्यम  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  सरकार  ने  दूरसंचार
 उपस्करों  के  लिए  टाटा  टेलीकॉम  और  एटी  एण्ड  टी  के  संयुक्त  सहयोग  के  अन्तर्गत  एक  नई  परियोजना  का

 अनुमोदन  कर  दिया

 और  संलम्न  विवरण  के

 जी

 (F)  उपर्युक्त  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रश्न  नहीं

 विवरण

 भारतीय  कम्पनौ  का  नामः  टाटा  टैलौकाम  लि०

 विदेश  कम्पनी  का  नामः  मैसर्स  एटी  एंड  टी  नैटबर्क  सिस्टम  इंटरनेशनल  नीदरलैष्ड

 उत्पादन  की  मदः  डिजीटल  नेटवर्क  एक्सेस  सिस्टम  और  एलाइड  इक्विपमेंट |

 कार्यान्वयन  के  लिए  संभावित  सः  18

 परियोजना  में  706.56  लाख

 विदेशी  इक्बिटी  परियोजना के  अनुमोदन  के  समय  परिणर्तन  की  विद्यमान  दर  पर  320
 लाख
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 को  माल  के  लिए  विदेशी  मुद्रा  का  धर्षबार  इत्पादर  और  आवश्यकता

 उत्पादन  मात्रा  कीमत  कच्चे  माल  के  लिए
 विदेशी  मुद्रा

 वर्ष  1  150  1703.06  136.25
 275  4071.87  200.45

 490  6494.30  302.91
 कर्य  4  695  10908.96  467.71
 वर्ष  5  1100  15361.78  668.16

 भ्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  महोदय  न्यायालय  के  आदेशों  का  जानबूझकर  उल्लघंन  और
 संविधान  का  उल्लंघन  करते  हुए  अवैध  कार्यवाही  रोकने  में  सरकार  की  अकर्मण्यता  के  चलते  और  सभा  में

 अपना  पक्ष  स्पष्ट  करने  हेतु  वक्तव्य  देने  से  इंकार  करने  को  ध्यान  में  रखते  हुए  आज  सभा  में  सदस्यों  की

 उपस्थिति  से  कोई  फायदा  होने  वाला  नहीं

 ऐसी  मुसीबत  की  घड़ी  में  प्रधान  मंत्री  का  मौन  अनिष्टकारी  है  तथा  सभा  के  लिए  अपमानजनक  राष्ट्रीय
 मोर्चा  /  वामपंथी  दल  ऐसे  व्यवहार  का  पुरजोर  विरोध  करते  अगर  आज  ही  उपयुक्त  कार्यवाही  नहीं  की  जाती

 तो  राष्ट्रीय  मोर्चा  / वामपंथी  दल  इस  सिलसिले  में  उपयुक्त  कदम  हम  आज  दिन  भर  के  लिए  सभा  का

 बहिष्कार  करते

 श्री  इद्जीत  गुप्त  कुछ  करते  हैं  या  नहीं  करते  उसको  मद्देनजर  रखते  हुए  हम  फैसला

 अब  वे  अपनी  कार्यवाही  चला  सकते

 2.04  म०  प०

 पश्चात  श्री  बिश्वनाथ  प्रताप  सिंह  तथा  कुछ  अन्य  माननीय  सदस्य  सभा  से  उठकर  चले
 गये  ।]

 अध्यक्ष  महोदयः  सभा-पटल  पर  रखे  जाने  वाले  पत्र  श्री  विद्याचरण  शुक्ल

 श्री  ई०  अहमद  सरकार  की  अयोध्या  मसले  जो  आज  सुबह  उठाया  गया  क्या  प्रतिक्रिया

 न्यायालय  के  आदेश  का  लगातार  उल्लर्घन  होने  की  स्थिति  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  करना  याहती  है  इस

 संबंध  में  मैं  चाहता  हूं  कि  सरकार  वक्तव्य

 राष्ट्रीय  एकता  परिषद  की  बैठक  में  प्रधानमंत्री  ने कहा  है  कि  सरकार  न्यायालय  के  आदेश  का  अनुपालन  न

 किये  जाने  के  मसले  पर  विचार

 उत्तर  प्रदेश  में  प्रशासनिक  मशीनरी  विफल  हो  गयी  है  इस  आलोक  में  में  सरकार  थे
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 ़्झ  झ  लिडिडिडि  टच  ॉ  नस  न  ततततीनी

 जानना  चाहूगा  कि  इस  मामले  में  और  विशेष  तौर  से  इस  सभा  में  सुबह  हुईं  चर्चा  को  ध्यान  में  रखते  हुए  उसे

 क्या  कहना  ...

 सरकार  के  मौन  रहने  से  काम  नहीं

 संसदीय  कार्य  मंत्री  गुलाम  नबी  थोड़ी  देर  में  गृह  मंत्री  महोदय  आने  वाले  इस  विषय

 पर  वह  कुछ

 अध्यक्ष  महोदपः  अब  हम  सभा-पटल  पर  रखे  जाने  वाले  पत्र

 2.06  म*  प«*

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 बोर्ड  1980  के  अधीन

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  पंत्रालय  तथा

 महासागर  विकास  में  राज्य  मंत्री  रंगराजन  कुमार  मैं  श्री  विद्याचरण  शुक्ल  की
 ओर  से  ब्रह्मपुत्र  बोर्ड  नियम  1992,  जो  2।  1992  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संक्या
 साथ्का“नि०  143  में  प्रकाशित  हुए  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  सभा  पटल  पर  रखता

 में  रखा  देखिये  संख्या  एलਂ  ही*  2260/92]

 संघ  सरकार  (1991  की  संख्या  14)  वाणिज्यिक  भारतीय  इस्पात  प्राधिकरण  पर  भारत  के  नियंत्रक

 महालेखा  परीक्षक  के

 इस्पात  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहन  संविधान  के  अनुच्छेद  151(1)  के  अंतर्गत

 भारत  के  नियंत्रक  एवं  महालेखा-परीक्षक  के  प्रतिवेदन--संघ  सरकार  (1991  की  संख्या  14)
 भारतीय  इस्पात  प्राधिकरण  लिमिटेड  सलेम  इस्पात  संयंत्र  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  सभा  पटल
 पर  रखता  हूँ

 में  रखा  देखिये  संख्या  एल०  टीਂ  2261/92]

 विद्युत  इंजीनियर  प्रशिक्षण  सोसायटी  के  वर्ष  1990-91  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  तथा  कार्यकरण  की

 समीक्षा  ।

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  तथा  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  मंत्रालय  तथा

 म्रहासागर  विकास  में  राज्य  मंत्री  रंगराजन  कुमार  श्री  कल्प  नाथ  राय  की
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 ओर  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता

 विद्युत  ईजीनियर  प्रशिक्षण  सोसाइटी  के  घर्ष  1990-91  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा
 अंग्रेजी  तथा  लेखापरीक्षित

 विद्युत  इंजीनियर  प्रशिक्षण  सोसाइटी  के  वर्ष  1990-91  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक
 प्रति  तथा  अंप्रेजी

 उपर्युक्त  (1)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण  दर्शान  वाला  एक
 विधरण  तथा  अंप्रजी  ।

 में  रखे  देखिए  संख्या  एल*  टी*  2262/92)]

 राष्ट्रीय  अल्युमिनियम  कम्पनी  लिमिटेड  और  खान  परत्रालय  के  बीज  समझौता  ज्ञापन

 संसदीय  कार्य  मंत्री  गुलाप  मथी  श्री  बलराम  सिंह  यादवः  की  ओर  मैं  राष्ट्रीय
 अल्युमीनियम  कम्पनी  लिमिटेड  और  खान  मंत्रालय  के  बीच  समझौता  ज्ञापन  कौ  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 सभा  पटल  पर  रखता

 में  रखा  देखिए  संख्या  एल*  टी*  श्री अंकुशराब दोपे (जालना): मुम्बई हाई

 3.07  मण्  घ०

 नियम  377  के  अधीन  मामले

 में  नया  गैस  टर्मिनल  स्थापित  करने  की  आवश्यकता

 श्री  अंकुशराध  टोपे  मुम्बई  हाई  क्षेत्रों  में  प्राकृतिक  गैस  को  जलाने  को  कम  करने  के  लिए  भारत
 सरकार  काफी  समय  से  समस्या  पर  विचार  कर  रही  इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  तथा  महाराष्ट्र  राज्य  सरकार
 के  बीच  काफो  पत्र  व्यवहार  हुआ  महाराष्ट्र  सरकार  ने  प्रधानमंत्री  को  यह  सुझाव  दिया  है  कि  साउथ  बेसीन

 और  हजीरा  के  बीच  एक  नई  पाइप  लाइन  के  द्वारा  हजीरा  भेजने  के  स्थान  पर  अपलटीय  गैस  का  इस्तेमाल

 महाराष्ट्र  मे ंउसर  में  एक  दूसरा  गैस  टर्मिनल  स्थापित  करके  पश्चिमी  क्षेत्र  में  गैस  का  इस्तेमाल  किया  महाराष्ट्र
 सरकार  द्वारा  प्रसाधित  वैकल्पिक  योजनाओं  को  कम  समय  में  तथा  कम  लागत  के  साथ  क्रियान्वित  किया  जा

 सकता  है  जिससे  महाराष्ट्र  में  बड़ी  संख्या  में  लोग  लाभाग्वित

 ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  केन्द्रीय  सरकर  ने  महाराष्ट्र  द्वारा  प्रस्तावित  योजनाओं  के  सभी  पहलुओं  पर  ध्यान  नहीं

 दिया  है  और  दक्षिण  बेसीन  और  हजीरा के  बीच एक  दूसरी  अपतटीय  पाइप  लाईन  बिछाने  की  स्वीकृति  दे  दी  है

 हालांकि  अपतटीय  क्षेत्र  में  इस  का  इस्तेमाल  सुनिश्चित  करना  काफी  मंहगा  इससे  महाराष्ट्र  के  लोगों  को

 किल्लत  का  सामना  करना

 मैं  केद्र  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  इस  मामले  पर  पुनः  विचार  करे  और  महाराष्ट्र  सरकार  को  इस
 सम्बध  में  अपनी  बात  कहने  का  अवसर  दे  ताकि  वह  कम  लागत  पर  एक  वैकल्पिक  प्रग्ताव  प्रसुत  कर  सके

 और  सरकार  मुम्बई  हाई /  साउथ  बेसीन  गैस  के  लिए  एक  दूसरे  गैस  टर्मिनन  के  हो  स्थाਂ  की

 घोषणा
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 SU  सुनिश्चित  किये जाने की  आवश्यकता  कक  कप»  ५++५५++लमननतनस  थक  न  दो  कन  थम  भर्ती  we  «भरकम  +जकक

 यह  सुनिश्चित  किये  जाने  की  आवश्यकता  कि  केरल  से  दो  रेलवे  भर्ती  बो्ड  के  क्षेत्रीय
 कार्यालय  का  स्थानात्तरण  न  किया  जाए

 श्री  ए०  चार्त्स  एक  समाचार  में  यह  बताया  गया  है  कि  रेल  भर्ती  बोर्ड  के  त्रिवेन््रम  में  स्थित

 क्षेत्रीय  कार्यालय  को  बन्द  करके  कुछ  सैक्शनों  को  मद्रास  में  स्थानान्तरित  किया  जा  रहा  इससे  केरल  के  लोग

 काफी  उद्देलित  केरल  देश  का  सबसे  अधिक  शिक्षित  राज्य  है  और  वहां  पर  शिक्षित  लोगों  में  बेरोजगारी  की
 गंभीर  समस्या  बनी  हुईं  दक्षिण  रेलवे  में  भर्ती  के लिए  सबसे  अधिक  आवेदन-पत्र  केरल  से  ही  प्राप्त  होते

 यदि  क्षेत्रीय  कार्यालय  को  त्रिवेन्द्रम  से  हटाया  गया  तो  इससे  काफी  बड़ी  संख्या  में  उन  उम्मीदवारों  के  लिए

 कठिनाई  उत्पन्न  हो  जायेगी  क्योंकि  इस  समय  इन  उम्मीदवारों  को  साक्षात्कार  और  अन्य  परीक्षाओं  के  लिए
 त्रिवेन्रम  में  ही  सुविधा  उप्लब्ध

 इसलिए  मेरा  माननीय  रेल  मंत्री  से  यह  अनुरोध  है  कि  अगर  कोई  ऐसा  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  तो  उसे  रद्द
 किया

 मांडला  जिले  में  सूखा  राहत  के  लिए  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  और  अधिक  धन  राशि  प्रदान

 किए  जाने  की  आवश्यकता

 श्री  मोहनलाल  झिकराम  अध्यक्ष  मध्य  प्रदेश  के  अनेक  जिले  जिनमें  मांडला  जिला
 भी  शामिल  गत  वर्ष  से  सूखे  की  चपेट  में  गत  वर्ष  वर्षा  के  अभाव  में  दोनों  फसलें  मारी  गयी

 परिणाम-स्वरूप  जिले  के  हजारों  लोग  अपना  गांव  छोड़  कर  दूसरे  जिलों  में  पेट  पालने  हेतु  पलायन  कर  गये

 कई  जिलों  में  तथा  मांडला  जिले  में  भी  भूख  से  दो  लोगों  की  मृत्यु  भी  हो  गयी  राहत-कार्य  प्रथम  एवं
 द्वितीय  चरण  में  तो  खोले  ही  नहीं  अन्तिम  चरण  में  कुछ  राहत  कार्य  खोले  किन्तु  नाम-मात्र  के

 राशन  व्यवस्था  शुरू  से  ही  गड़बड़  लोगों  को  राशन  मिलना  दूभर  इस  वर्ष  भी  वर्षा  की  कमी  के  कारण

 पूरा  क्षेत्र  सूखे  की  चपेट  में  पहले  वर्षा  में  किसानों  ने  धान  की  बोनी  बोई  वह  भी  अंकुरित  होकर  सूख
 गयी  किसान  बीज़  के  लिये  मुहताज  पीने  के  पानी  की  समस्या  और  विकट  हो  गयी  जहां-तहां  कुएं
 और  हैंड-पम्प  सूख  गये  पानी  का  स्तर  नीचे  चला  गया

 अतः  केन्द्र  शासन  से  अनुरोध  है  कि  वह  मध्य  प्रदेश  शासन  को  आवश्यक  धनराशि  दे  ताकि  राहत  कार्य  बड़े
 पैमाने  पर  खोले  जा  साथ  ही  प्रीने  के  पानी  की  व्यवस्था  तत्काल  की  जाये  तथा  पशुओं  को  पानी  की

 व्यवस्था  की  ओर  विशेष  ध्यान  दिया

 अनिवार्य  हवाओं  की  कीमतें  नियंत्रित  किए  जाने  की  आवश्यकता

 श्री  मदन  लाल  खुराना  अध्यक्ष  आज  देश  में  दवाओं  की  जबरदस्त  कमी  हो

 गई  है  और  कीमतें  आसमान  छूने  लगी  हृदय  शिशु  बीमारियों  आदि  के  मामलों
 में  काम  आने  वाली  कई  जरूरी  दवाएं  बाजार  और  अस्पतालों  से  गायब  दूसरी  तरफ  जो  दवाएं  कैमिस्ट  की

 दुकानों  पर  आसानी  से  मिलती  हैं  ,  उन  पर  ज्यादातर  के  दामों  में  70  से  नये  फीसदी  और  कुछ  मामलों  में  तो

 इससे  भी  ज्यादा  बढ़ोतरी  हो  चुकी  कुछ  दवा  कम्पनियों  ने  दवाओं  के  नये  दाम  के  साथ  उनके  नामों  को  भी

 बदल  दिया  दामों  के  बढ़ाने  क ेसाथ  कई  मामलों  में  दवाओं  की  मात्रा  को  भी  कम  कर  दिया  उदाहरणार्थ
 अगर  पहले  किसी  सीरप  की  इनके  मिली  लीटर  की  पैकिंग  आती  थी  तो  उस  सीरप  की  पैकिंग  अब  75  मि०  ली०
 में

 आ रही को कमी और इनके टामों 7 इस 7२5 की गई मनमानी बढ़ोतरी के कई कारण पिछले एक साल 220
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 लि  तत+

 से  यह  समस्या  धीरे-धीरे  सामने  आई  सरकार  ने  इस  ओर  कोई  उचित  कदम  नहीं  बहुप्रतीक्षित  नई
 दवा  नीति  भी  अभी  तक  घोषित  नहीं  की  गई  मेरा  केन्द्र  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  वह  इस  संबंध  में  अपनी
 नीति  को  स्पष्ट  करे  और  दवाओं  की  बढ़ती  हुई  कीमतों  को  कम  करने  के  लिए  शीघ्र  कारगर  कदम

 यह  सुनिश्चित  किए  जाने  की  आवश्यकता  कि  कर्नाटक  में  हास्पेट  स्थित  विजयनगर  इस्पात
 संयंत्र  को  बंद  न  किया

 श्रीमती  बासवा  राजेश्वरी  विजय  नगर  इस्पात  हास्पेट  के  बन्द  हो  जाने  के  कारण
 कर्नाटक  की  जनता  बहुत  उद्देलित

 अर्थात्  मिकॉन्स  जिन्होंने  व्यवहार्यता  रिपोर्ट  तैयार  की  है  के  अनुसार  आरਂ  गुजरात  प्रुप  का
 यह  बयान  ठौक  नहीं  है  कि  उनकी  संयंत्र  चलाने  में  इसलिए  रुचि  नहीं  है  बयोंकि  संयंत्र  व्यवहार्य  नहीं

 अतः  केन्द्र  सरकार  तथा  कर्नाटक  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  इससे  पहले  कि  इस  मामले  को  ले  कर  जमता
 आन्दोलन  वे  तुरन्त  मिलकर  इस  मामले  को  सुलझाने  का  यत्र

 2.13  मभ०  प०

 मंत्री  द्वारा  वक्तव्य

 राम  जन्म  भूमि-बाबरी  मस्जिद  का  मामला

 गृह  मंत्री  एसਂ  बी*  अध्यक्ष  मुझे  खेद  है  कि  आज  सुबह  मैं  सभा  में  पूरी  स्थिति
 को  स्पष्ट  करने  के  लिए  उपस्थित  नहीं  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  राष्ट्रीय  एकता  परिषद  की  बैठक  में  अपने  विचार
 को  स्पष्ट  किया  था  और  वहां  के  मुख्य  मंत्री  ने  यह  बचन  दिया  था  कि  विवादित  ढांचे  को  बचाने  की  उनकी  पूरी
 जिम्मेदारी  है और  ढांचे  को  बिल्कुल  छुआ  नहीं  लेकिन  साथ  ही  मुझे  यह  भी  कहना  पड़  रहा  है  कि  वहां
 प्लेटफार्म  का  निर्माण  अब  भी  चल  रहा  इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय  तथा  सर्वोच्च  न्यायालय  के  आदेशों  के

 बावजूद  उक्त  प्लेटफार्म  का  निर्माण  हुआ  हमारे  पास  अलग-अलग  सूचनायें  प्राप्त  हुईं  एक  सूचना  के

 अनुसार  उक्त  प्लेटफार्म  का  उपयोग  आने  वाले  तीर्थ-यात्रियों  क ेलिए  भी  किया  इसकी  अभी  पुष्टि  की
 जानी  सम्मवतः  मेरा  इसमें  विश्वास  नहीं  लेकिन  दूसरी  ओर  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्यमंत्री  ने  मुझे  बताया

 पूरी  ईमानदारी  के  साथ  न्यायालय  के  आदेश  को  लागू  करवाने  का  प्रयास  कर  रहा  हूं  लेकिन  स्थिति  ऐसी  है
 कि  मैं  बल  प्रयोग  नहीं  करना  चाहता  जहां  तक  संभव  बल  प्रयोग  नहीं  किया

 यह  अत्यंत  दुर्भाग्यपूर्ण  है  कि एक  ओर  तो  वह  कहते  हैं  कि  स्थिति  अत्यंत  कठिन  है  दूसरी  ओर  भारतीय

 जनता  पार्टी  के  एक  नेता  वहां  जाते  हैं  और  यह  आरोप  है  कि  उन्होंने  ऐसा  वक्तव्य  दिया  कि  कोई  भी  उन  के

 कार्य  में  बाधा  नहीं  डाल  सकता  लेकिन  एक  अच्छी  बात  यह  है  कि  मुख्य  मंत्री  ने  मुझे  बताया  है  कि  उन्होंने

 एक  ऐसे  ष्यक्ति  से  सम्पर्क  किया  है  जिसका  उन  सभ्तों  एवं  महत्तों  के  ऊपर  प्रभाव  है  जो  प्लेटफार्म  का  निर्माण

 कर  रहे  हैं  और  उन्हें  अयोध्या  जाकर  उन  पर  यह  प्रभाव  डालने  के  लिए  कि  वे  न्यायालय  के  आदेश  को  लागू
 करें  क्योंकि  यह  संविधान  कौ  भावना  के  विरुद्ध  उन्होंने  खयं  हो  अपोध्या  जाने  का  निर्णय  लिया  उन्होंने
 नहे  बताया  है  कि  सभा  में  इस  सूचना  को  घोषित  करने  पर  उच्हें  कोई  आपत्ति  इसलिए  मैं  माननीय
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 एसਂ  बीਂ

 को  केवल  इतना  ही  बताना  चाहता  हूं  कि  20  तारीख  अन्तिम  तिथि  है  जिसके  अन्तर्गत  सर्वोच्च  न्यायालय

 ते  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  शपथ  पत्र  दाखिल  करने  को  कहा  मैं  नहीं  जानता  कि  उन्होंने  शपथ  पत्र  दाखिल
 किया  है  या  नहीं  या  दाखिल  करेंगे  या  लेकिन  मुझे  विश्वास  है  कि  इस  में  वे  स्थिति  स्पष्ट  करेंगे  कि

 वास्तविकता  क्या  केवल  इतनी  सी  बात  कि  भा०्ज“्पाਂ  के  कुछ  पदाधिकारी  महत्तों  और  सन््तों  को  मनाने  के

 लिए  वहां  गये  सर्वोचच  न्यायालय  के  समक्ष  आदेश  को  स्थगित  करने  के  लिए  काफी  नहीं  मैंने  एकमात्र
 यही  निवेदन  किया  लेकिन  साथ  ही  मैं  सभा  को  इस  बात  से  अवगत  करा  देना  चाहता  हूं  कि  वहां  लगातार

 स्थिति  बिगड़  रही  है  और  न्यायालय  के  आदेश  का  उल्लघंन  किया  जा  रहा  अतः  राज्य  सरकार  द्वारा  लगातार

 अवमानना  की  जा  रही  यह  मेरा  कर्तव्य  है  कि  मैं  सभा  को  स्थिति  से  अवगत  कराऊं  ....  मुझे
 अपनी  बात  पूरी  करने  दें  उसके  बाद  आप  कोई  अपना  मुद्दा  सभा  को  सूचित  करना  मेरा  कर्तव्य

 और  हम  केवल  इतने  पर  ही  विश्वास  नहीं  कर  सकते  हैं  और  स्थिति  को  बिगड़ने  नहीं  दे  सकते  हैं  लेकिन

 अपने  उत्तरदायित्व  का  वहन  करते  हुए  हम  किसी  भी  आपात  योजना  पर  अमल  करने  के  लिए  तैयार  भगवान

 ऐसी  स्थिति  से

 भ्री  राम  नाईक  महोदय  मैं  केवल  छोटा  सा  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  गृह  मंत्री  ने कहा  है  कि

 राज्य  सरकार  ने  अवमानना  की  आदेश  को  लागू  न  किया  जाना  और  न्यायालय  की  अबमानना  दो

 अलग-अलग  बाते  हैं  तथा  मेरा  यह  विचार  है  कि  गृह  मंत्री  महोदय  यह  समझते  अगर  उन्होंने  लिखित

 वक्तव्य  दिया  होता  तो  ऐसा  नहीं  फिर  भी  हम  स्थिति  की  जानकारी  चाहते

 श्री  एस*  जी०  अष्हाणः  मैं  श्री  राम  नाईक  के  विचार  से  पूरी  तरह  सहमत  हूं  कि  अन्तिम  रूप  से  न्यायालय

 ही  इस  बात  का  निर्णय  लेगा  कि  क्या  यह  न्यायालय  की  अवमानना  लेकिन  उल्लघंन  निश्चित  रूप  से  हुआ
 प्लेटफार्म  निर्माण  का  कार्य  उन्होंने  जारी  रखा

 श्री  दाऊ  दयाल  जोशी  मैं  एक  प्रश्न  पूछना  चाहता

 अध्यक्ष  मंहोदयः  ऐसा  नहीं

 श्री  दाऊ  दयाल  आप  स्पष्ट  करें  कि  क्या  अयोध्या  में  कानून  व्यवस्था  की  स्थिति  बिगड़  रही

 आज  ही  मैने  वहां  के  जिलाधिकारी  श्री  श्रीवास्तव  का  बयान  पढ़ा  है  जिसमें  उन्होंने  कहा  है  कि  विवादित  ढांचा

 सुरक्षित  उत्तर  प्रदेश  में  कानून  व्यवस्था  की  स्थिति  संतोषप्रद  आपका  कहना  है  कि  कानून  की  स्थिति  बिगड़
 रही  यह  सही  है  या  उत्तर  प्रदेश  के  जिलाधिकारी  की  बात  सही

 श्री  एसਂ  थी०  वहां  पर  जो  स्ट्रकर  है  उसके  बारे  में  मैं  जरूर  कहूंगा  कि  स्ट्रकृर  को  कोई  नुकसान
 नहीं  पहुंचाया  गया  अलबत्ता  लोगों  के  दिलों  में  शक  यही  है  कि  प्लैटफार्म  बनने  के  बाद  जो  नक्शा  आपने

 तैयार  किया  है  उसमें  यह  डिसप्यूटेड  स्ट्रकृर  इनक्लूड  किया  यदि  उसे  इनबलूड  न  करते  हुए  वहाँ  पर  काम

 करते  हैं  तो  एक  रास्ता  निकालने  की  कोशिश  उसमें  से  की  जा  सकती  आप  उसपर  गौर  कर  सकते

 लेकिन  यह  कहना  कि  इसकी  वजह  से  परिस्थिति  खराब  नहीं  हुईं  है  या  अच्छी  हुई  मुझे  लगता  है  कि  उसके

 बारे  में  कोई  भी  अपनी  जजमैंट  नहीं  दे  सकता
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 2.20  म०  पर

 विदेशी  व्यापार  और  अध्यादेश  का  निरनुमोदन  करने

 संबंधी  सांविधिक  संकल्प  और  विदेशी  व्यापार  और

 विधेयक--जारी

 अध्यक्ष  अब  सदन  आज  की  कार्यसूची  की  मद  संख्या  7  तथा  8  पर  संयुक्त  रूप  से  चर्चा
 डा०  लक्ष्मीनागयण  पाण्डेय  अपना  भाषण  जारी

 डा०  लक्ष्मी  नारायण  पाण्डेय  अध्यक्ष  मैंने  अपने  इस  अध्यादेश  के  निरनुमोदन  का  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  किया  पर  उस  पर  चर्चा  नहीं  हो  अतः  मैं  वहीं  से  प्रारम्भ  करना  इस  अध्यादेश  को  19
 तारीख  को  प्रख्यापित  किया

 2.21  म०  प०

 महोदय  पीठासीन

 जो  निरनुमोदन  का  प्रस्ताव  किया  मूल  कारण  यही  है  कि  मेरे  सामने  माननीय  राष्ट्रपति  जी  का  वह
 आमंत्रण-पत्र  है  जिसमें  उन्होंने  सदन  को  आहूत  किया  16  जून  को  सदन  को  आहूत  किया  जा  चुका

 श्री  राम  नाईक  मैं  व्यवस्था  संबंधी  प्रश्न  उठाना  चाहता  सदन  में  गणपूर्ति  नहीं

 उपाध्यक्ष  घण्टी  बजाई

 2.24  मं  प०

 उपाध्यक्ष  महोदयः  अब  सदन  में  गणपूर्ति  माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  जारी

 डा०  लक्ष्मी  नारायण  मैं  कह  रहा  था  कि  सदन  को  आहूत  किया  जा  चुका  उसके  बाद  19

 जून  को  अध्यादेश  लाया  यह  सर्वथा  सदन  की  अवमानना  जो  प्रस्थापित  परम्परा  उसके  अनुरूप  भी

 यह  नहीं  सदन  बुलाया  जाने  वाला  उस  दिशा  में  भी  या  2-4  दिन  में  बुलाया  जाना  उस  दिशा  में  भी

 नहीं  लाया  जाना  चाहिये  इसको  आज  खीकृति  के  लिये  प्रस्तुत  किया  गया  मैं  समझता  हूँ  कि  यह

 बिल्कुल  अनुपयुक्त

 जिस  समय  यह  अध्यादेश  निकाला  उसका  कारण  दर्शाने  बाला  विवरण  पत्र  हम  को  दिया  उसमें

 बताया  है  कि

 की  अवधि  के  लिये  जो  नई  निर्यात  एवं  आयात  नीति  दिनाक  3  1992  को

 घोषित  हुई  उसका  उद्देश्य  भारत  से  निर्यात  बढ़ाना  और  विदेश  व्यापार  देश  के  लाभार्जुन  के

 अनुरूप  वृद्धि  इसे  पिछली  नीति  में  महत्वपूर्ण  परिवर्तन  करके  तैयार  किया  गया  उसमें  ऐसी
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 लक्ष्मी  नारायण

 क्रियाविधि  निर्धारित  की  गई  जो  कि  अपेक्षाकृत  साधारण  है  और  जिसका  संचालन  आसान  अतः

 यह  अनिवार्य  हो  गया  कि  संसद  में  कार्याधीन  पड़े  उक्त  विधेयक  के  उपब्थों  को  तत्काल  प्रभावी

 बनाने  के  लिये  आवश्यक  सुधारात्मक  कार्रवाई  की  इस  संदर्भ  में  सरकार  ने  राष्ट्रपति  महोदय  से

 विदेश  व्यापार  एवं  1992  के  प्रवर्तन  की  सिफारिश  की  थी  और

 राटरपति  महोदय  ने  उक्त  अध्यादेश  दिनांक  19  1992  को  जारी  कर

 इस  विवरण  में  बताया  गया  कि  19  जून  को  यह  जारी  किया  गया  मैंने  जैसा  पहले  निवेदन  किया  कि  यह
 परम्परा  सर्वधा  गलत  यदि  हमने  इस  प्रकार  की  परम्परा  डाली  तो  शायद  सरकार  संसद  में  किसी  भी  विधेयक

 को  यथासमय  लाने  की  बात  नहीं  स्वीकार  और  इसलिए  उस  दृष्टि  से  भी  मैं  इसका  विरोध  करता

 यहां  जो  दूसरी  बात  आज  मेरे  सामने  आई  कि  न  केवल  अध्यादेश  के  समय  अपितु  अध्यादेश  के  बाद
 विधेयक  प्रस्तुत  होने  के  बाद  भी  सरकारी  पक्ष  कौ  ओर  से  कम  से  कम  7-8  संशोधन  और  लाये  गये  और

 संशोधन  में  लाकर  जो  अध्यादेश  में  बातें  नहीं  कही  गई  उन  बातों  को  भी  उसमें  समाबिष्ट  करने  का  प्रयल

 किया  गया  है  और  कहा  गया  है  कि  यह  धाराएँ  पिछली  दिनांकों  से  भी  प्रवृत्त  मानी  जायें  इसलिए  इसको

 रिट्रास्पैक्टिव  इफैक्ट  देना  चाहते  यह  और  आपत्तिजनक  अध्यादेश  जारी  करना  जहाँ  आपत्तिजनक

 उसको  रिट्रोस्पैक्टिव  इफैक्ट  देना  और  आपत्तिजनक  है  इसलिए  मैं  इसके  निरनुमोदन  का  जो  मैंने  प्रस्ताव  रखा  मैं

 चाहूंगा  कि  उसको  स्वीकार  किया

 इसके  अतिरिक्त  यह  जो  उद्देश्य  और  कारणों  में  बताया  गया  और  आयात  नीति  व्यापार  नीति

 का  महत्वपूर्ण  भाग  विदेशी  व्यापार  को  शासित  करने  वाली  मूल  विधि  ऐसी  होनी  चाहिए  जो  ऐसा  वातावरण

 बनाने  का  साधन  हो  जिससे  निर्यात  के  लिए  सुदृढ़  प्रेरणा  प्राप्त  आयात  में  सुविधा  हो  सके  और  निर्यात  के

 क्रियाकलाप  अधिक  लाभदायक

 माननीय  उपाध्यक्ष  मैं  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  यदि  इस  सारे  विधेयक  को  पढ़ा  जाय  या  देखा  जाय  तो

 उसमें  कहीं  पर  भी  निर्यात  वृद्धि  के  बोरे  में  या  निर्यात  विकास  के  बारे  में  तो  बात  ही  नहीं  कही  गई  इसका
 नाम  रखा  गया  है  विकास  और  विनियमन  और  जितनी  धाराएं  लगाई  गई  वह  सारी  विनिमयन  की  धाराएं

 रैस्ट्रिव्शन  सारे  पोज़  किये  गये  हैं  और  कुछ  धाराएं  इस  प्रकार  की  आपत्तिजनक  हैं  कि  शायद  सरकार  उसका  कभी

 पालन  करती  हो  या  न  करती  अब  तक  तो  देखने  में  यह  प्रक्रिया  आई  है  कि  पालन  नहीं  करती

 मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  आकर्षित  करूंगा  पृष्ठ  8  परः

 अधिनियम  के  अधीन  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  बनाया  गया  प्रत्येक  और  प्रत्येक  आदेश

 बनाए  जाने  के  पश्चात्  संसद्  के  प्रत्येक  सदन  के  समक्ष  जब  वह  सत्र  में  हो  कुल  तीस  दिन
 की  अवधि  के  लिए  रखा

 उपाध्यक्ष  मैं  स्मरण  कराना  शायद  सरकार  ने  कभी  किसी  भी  मामले  में  भी  इस  30  दिन  की

 अवधि  का  तो  पालन  नहीं  दो-दो  साल  भी  हो  जाते  नियम  बनते  हैं  और  उन

 नियमों  को  सदन  के  पटल  पर  रखा  ही  नहीं  जाता  अवधि  एक  सत्र  में  अथवा  दो  या  अधिक

 अनुक्रमिक  सत्रों  में  पूरे  हो  सकेगी  यदि  उस  सत्र  के  या  पृवोक्त  आनुक्रमिक  सत्रों  के  ठीक  बाद  के  सत्र  के

 अधथसान  के  पूर्व  दोनों  सदन  उस  नियम  या  आदेश  में  कोई  परिवर्तन  करने  के  लिए  सहमत  हो  जाएं  तो  तत्यश्चात्
 वह  ऐसे  परिवर्तित  रूप  में  हो  प्रभावी  यदि  उबत  अबसान  के  पूर्व  दोनों  सदन  सहमत  हो  जाएं  कि

 यधास्थिति  बह  नियम  था  आदेश  नहीं  बनाया  जाना  चाहिए  तो  तत्पश्चात्  यह  निश्चभावी  हो

 मेरा  निवेदन  यद्यपि  यह  धारा  जरूर  रखी  गई  लेकिन  इसका  पालन  कभी  नहीं  अन्यथा  संसद्  के
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 29  1914  विदेश  व्यापार  और  विधेयक

 माननीय  सदस्यों  को  अपने  विचार  रखने  का  अवसर  प्राप्त  हो और  यदि  किसी  नियम  के  बारे  किसी  आदेश  के
 बारे  किसी  नोटिफिकेशन  के  बारे  में  यदि  कोई  अपनी  राय  देना  चाहे  और  उसके  बारे  में  असहमति  जाहिर
 करना  चाहे

 तो
 उनको  असहमति  जाहिर  करने  की  भी  सूचना  नहीं  मैं  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  केवल

 इस  प्रकार  को  धाराएं  रख  देने  चाहे  फिर  अध्यादेश  के  माध्यम  से  चाहे  फिर  विधेयक  के  माध्यम  से
 केवल  अपना  कृत्य  पूरा  कर  देना  मात्र  अन्यथा  इसका  कोई  लाभ

 मैं  एक  और  उपबन्ध  की  ओर  आपका  ध्यान  आकर्षित  करना  यद्यपि  सामान्यतया  इस  प्रकार  की
 धाराएं  या  इस  प्रकार  के  उपबन्ध  अन्य  विधेयकों  में  भी  या  अन्य  विधानों  में  भी  हैं  लेकिन  मैं  इसलिए  कह  रहा  हूं
 कि  उनका  पालन  ठीक  से  नहीं  होता  है और  कई  बार  उसके  अधीन  कुछ  ऐसी  शक्तियां  जो  प्रत्यायोजित  विधान
 के  माध्यम  से  दी  जाती  हमारे  अधिकारियों  को  दी  जाती  उसका  सर्वथा  दुरुपयोग  होता  है  और  इसी  बारे  में
 मैं  आपका  ध्यान  कमेटी  ऑन  सबोर्डनीट  लेजिस्लेशन  की  ओर  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  जिसने  अपनी  सातवीं
 रिपोर्ट  में  इस  प्रकार  के  अधिकारों  के  दुरूपयोग  के  बारे  में  अपना  अभिमत  व्यक्त  किया  था  और  यह  कहा  था
 कि  ज्यादा  अच्छा  हो  कि  सदन  इसके  बारे  में  ध्यान  दें  और  मंत्रालय  इसके  बारे  में  ध्यान  दे  और  प्रकार  की

 पुनरावृति  न  ऑन  1986  पृष्ठ  18  से  मैं  उद्धत  कर  रहा

 मैं  अधीनस्थ  विधान  संबंधी  समिति  के  7  वें  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  18  से  उद्धृत  करता

 ने  6  मार्च  1986  को  सचिव  सचिव  विधि  सचिव  तथा
 आयात  और  निर्यात  के  मुख्य  नियनत्रक  का  मौखिक  साक्ष्य  लिया  और  विधि  मंत्रालय  कार्य

 द्वारा  तैयार  दिनांक  3।  1985  के  मामले  से  संबंधित  एक  विवरण  में  उठाये  गये  कुछ
 मुद्दों  के  बारे  में  भारत  के  महाधिवकता  द्वारा  30  नवम्बर  1985  को  व्यक्त  बिचार  के  निर्यात

 1977  से  सम्बद्ध  विभिन्न  मामलों  पर  उनके  विचार  साक्ष्य  के  दौरान
 प्रतिनिधियों  ने  भारत  के  विद्वान  महाधिवक्ता  के  मत  से  आमतौर  पर  सहमति  व्यक्त  की  और  यह  माना
 कि  यह  उन  पर  बाध्यकारी

 उसके  बाद  इतना  कहने  के  बाद  और  इस  समिति  के  कहने  के  बाद  भी  ध्यान  नहीं  दिया  गया  इस
 बारे  में  सदन  में  पहले  भी  मेरे  द्वारा  ध्यान  आकर्षित  किया  गया  आधे  घण्टे  की  चर्चा  के  माध्यम  उसमें

 भी  मैंने  यह  उद्धृत  किया  था  कि  इस  नोटिफिकेशन  के  जरिए  निहित  शक्तियों  का  दुरुपयोग  न  मुझे  नहीं
 लगता  है  कि  इस  विधेयक  के  तहत  इस  प्रकार  के  नोटिफिकेशन  जारी  होंगे  और  फिर  से  वही  प्रक्रिया  प्रारम्भ

 उसी  प्रकार  से  दुरुपयोग  प्रारम्भ  होगा  और  लोगों  का  हैरासमेंट  भी  हो  सकता  इसमें  पुनरीक्षण  का

 अधिकार  भी  दिया  गया  कोड़-नम्बर  की  व्याख्या  भी  की  गई  उसके  कारण  मैं  समझता  हूँ  कि  न  केवल

 जिनको  हम  सरल  कहते  हैं  और  सरल  बनाना  चाहते  निर्यात  की  वृद्धि  हम  निर्यात  को

 प्रोत्साहित  करना  चाहते  बढ़ेंगी  बल्कि  मुझे  शंका  है  कि  इससे  निर्यात  को  प्रोत्साहन  नहीं  अभी  तो

 इससे  निर्यात  का  वास्तव  में  जो  प्रोत्साहन  चाहते  जो  निर्यात-आयात  नीति  बनी  उस  नीति  के  अनुसरण  में

 जो  काम  करना  चाहते  वह  काम  नहों  हो

 मुझे  बड़ा  आश्चर्य  इसमें  एक  प्रोविज्ो  लगा  हुआ  है  उसके  मुताबिक  अनुशप्ति  पत्र  रदद  तब

 तक  नहीं  किया  जब  तक  धारा  के  अंतर्गत  सुनवाई  का  समुचित  अवसर  दे  दिया  अन्यथा

 उसके  बाद  भी  कितनी  रिजनेबिल  अपार्चुनिटी  दी  किन्तु  यह  होता  नहीं  कई  बार  तो  कहा  जाता  है  कि

 आप  अपना  उत्तर  प्रस्तुत  कर  अन्यथा  आपके  लाइसेंस  को  या  जो  भी  अनुज्ञप्ति  उसको  हम  समाप्त
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 कर  मेरा  सुझाव  है  कि  अपीलेट  अधारिटी  की  जगह  ट्रिब्यूनल  मैं  समझता  हूं  कि  इन  बातों  के  रहते

 हुए  विधेयक  के  बारे  में  जो  कुछ  भी  अपेक्षा  की  गई  थी  कि  एक  समेकित  विधेयक  जिससे  हमारे  विदेश

 व्यापार  को  बढ़ावा  मिलेगा  और  विकास  की  संभावनायें  और  अधिक  प्रबल  इस  बारे  में  कई  ओर  से

 शंकाये  व्यक्त  की  गई  उन  शंकाओं  को  मैं  आपके  माध्यम  से  उद्धृत  करना  चाहता  उसमें  कहा  गया  है
 कि  इसमें  विशेष  लाभ  नहीं  मैं  उद्धृत  कर  रहा  हूं

 इम्पैक्स  टाइम्स  में  कहा  गया  हैः

 टाइक्स  के  इस  अंक  में  पहले  ही  विदेशी  मुद्रा  और  1992

 पर  कुछ  टिप्पणियां  दी  गयी  इम्पैक्स  टाइम्स  की  छपाई  के  चरण  में  कुछ  प्रतिष्ठित  थ्यापारियों  ने

 उक्त  विधेयक  की  धारा  १8  के  संबंध  में  कहा  है  जिस  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  और  इसे  तय

 किया  जाना

 इसमें  यह  भी  कहा  गया  हैः

 लोगों  ने  यह  भी  कहा  है  कि  प्रस्तावित  अधिनियम  में  कुछ  मामलों  में  अधीनस्थ  अधिकारियों

 को  शक्ति  प्रत्यायोजित  करने  का  प्रावधान  उनका  यह  मत  है  कि  इसे  क्षेत्राधकार  के  अधिक

 प्रत्यायोजन  हेतु  शक्ति  माना  जा  सकता  इस  मुद्दे  पर  भी  विचार  किया  जाए  क्योंकि  प्राधिकार

 प्रत्यायोजन  की  शक्ति  किसी  भी  मामले  में  अत्यधिक  नहीं  होनी  कुछ  क्षेत्रों  से यह  सुझाव  भी

 आया  है  कि  संसद  के  सम्मुख  रखे  गये  विधेयक  के  प्रारूप  की  संसदीय  समिति  द्वारा  और  अधिक

 जांच  किये  जाने  की  जरूरत  है  क्योंकि  नया  अधिनियम  भारत  की  अर्थव्यवस्था  से  संबंधित  बहुत

 महत्वपूर्ण  क्षेत्र  के  बारे  में

 यह  सही  है  कि  आयात-निर्यात  भारतीय  अर्थ-तन्त्र  के  अन्दर  बहुत  महत्वपूर्ण  स्थान  रखते  हैं  और  हमारे

 अर्थ-तन्र  की  धूरी  जो  अपेक्षा  इस  दिशा  में  वह  अपेक्षा  इस  बात  से  पूरी  नहीं  होती  हमारे  विदेश

 व्यापार  में  निरन्तर  घाटा  क्यों  हो  रहा  है  लेकिन  मैं  इस  विपय  में  और  विस्तार  से  नहीं  जाना  चाहता

 हमारे  दल  के  अन्य  माननीय  सदस्य  जो  इस  बिल  में  बोलने  के  लिए  भाग  लेने  वाले  वे  इस  बारे  में  अधिक

 इसके  मूल  में  जो  बात  निरनुमोदन  के  प्रस्ताव  उस  पर  अपने  आपको  समिति  करते  हुए  कहना

 चाहता  हूँ  कि  इस  प्रकार  का  अध्यादेश  लाने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  बिल  प्रस्तुत  किया  जा  सकता

 बिल  विचाराधीन  आ  गया  दो  दिन  के  बाद  हम  उसको  ला  सकते  मुझे  कोई  कारण  समझ  में  नहीं  आता

 जिसके  कारण  इस  सरकार  को  अध्यादेश  लाने  की  ज़रूरत  जबकि  सदन  आहूत  किया  जा  चुका
 हम  मिलने  वाले  अब  जबकि  अध्यादेश  जारी  कर  यह  बिल  लाया  गया  मैं  चाहूंगा  कि  इसको  अख्वीकार

 किया
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 29  1914  विदेश  व्यापार  और  विधेयक

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  सलमान  मैं  प्रस्ताव  करता

 भारत  में  आयात  को  सुकर  बनाकर  और  भारत  से  निर्यात  का  संवर्धन  करके  विदेशी  व्यापार  का
 विकास  और  विनियिमन  करने  और  उससे  संयुक्त  या  उसके  आनुषंगिक  विषयों  का  उपबंध  करने  वाले
 विधेयक  पर  विचार  किया

 जैसा  कि  माननीय  सदस्य  जानते  इस  विधेयक  का  आशय  देश  के  सम्मुख  घोषित  नीति  को  तथा  हमारे  देश
 के  व्यापार  प्रशासन  की  पूर्व  संरचना  में  लिये  गये  अत्यधिक  बदलाव  को  दर्शाना  जैसा  कि  आप  जानते  हैं
 हमारे  देश  में  व्यापार  प्रशासन  संरचना  में  बुनियादी  तब्दीली  की  गई  है  जिसमें  अत्यधिक  लाइसेंस
 विनियमन  को  छोड़  दिया  गया  है  और  हमारे  उद्यमियों  तथा  निर्यातकों  को  स्वतंत्र  कर  दिया  गया  है  ताकि  वे  विश्व
 बाजार  में  पहुंच  सकें  और  ऐसी  में  तथा  पूंजीगत  वस्तुएं  आयात  कर  सकें  जो  विश्व  बाजार  में  प्रतिस्पर्धात्पक

 बढ़ोतरी  प्राप्त  करने  के  लिए  बेहतर  प्रोत्साहन  दे  सके  और  निर्यात  करने  के  लिए  लालफीताशाही  के  अनेक  स्तरों
 पर  परेशान  हुए  बिना  निर्यात  कर

 हम  गत  कुछ  ब्षों  के  अनुभव  से  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  हैं  कि  विश्व  व्यापार  के  लिए  तुरंत  कार्यवाही  की

 जरूरत  विश्व  व्यापार  के  लिए  उद्यमियों  को  अवसर  तुरन्त  उपलब्ध  कराया  जाना  न  कि  यह  कि  वे
 निर्यात  हेतु  अनेक  मास  तक  लाइसेंस  लेने  सरकार  से  अनुरोध  करने  में  निरर्थक  ही  समय  बिता  यह  प्रक्रिया

 नई  नीति  में  दर्शाया  गई

 आप  जानते  हैं  कि  मूल  अधिनियम  हमारे  यहां  अनेक  वर्षों  से  इसमें  बहुत  अधिक  तब्दीली  नहीं  की  गई

 हमें  अपने  देश  में  आर्थिक  विकास  और  कल्याण  तथा  औद्योगिक  विकास  के  क्षेत्र  में  कानून  में  व्यापक

 फेरअदल  का  अवसर  मिला  हमें  वास्तव  में  अपने  विदेश  व्यापार  प्रशासन  में  फेरबदल  का  अवसर  नहीं  मिला

 नयी  नीति  का  प्रयोजन  यह  है  कि  एक  नई  नीति  देकर  विदेश  व्यापार  प्रशासन  में  ऐसे  व्यापक  फेरबदल  किया

 जाये  जो  नई  पंचवर्षीय  योजना  के  अनुकूल  हो  और  व्यापार  प्रशासन  में  निश्चितता  और  स्वतन्त्रता  की  स्थिति  पैदा
 की  जाए  हमारी  धारणा  यह  थी  बल्कि  सुनिश्चित  विचार  था  कि  मौजूदा  कानूनी  में  समय-समय  पर

 घोषित  व्यापार  नीति  को  वैधानिक  मान्यता  देने  की  व्यवस्था  नहीं  थी  कानून  बनाने  के  दौरान  अनेक  अवसरों  पर

 हमने  यह  पाया  कि  देश  की  घोषित  व्यापार  नीति  से  गंभीर  समस्याएं  उत्पन्न  होंगी  क्योंकि  इसे  बैधानिक  मान्यता

 नहीं  दी  गई  अर्थात्  कानूनी  रूप  से  बाध्यकारी  बनाकर  और  विधि  का  शासन  की  दृष्टि  से  मान्यता  नहीं  दी
 गयी  इस  प्रयोजन  कें  तब्दीलियां  आवश्यक  और  अनिवार्य

 सभा  के  माननीय  सदस्य  जानते  हमारी  मंशा  थी  कि  इस  सभा  में  सभी  सदस्यों  के  साथ  सार्थक  चर्चा  करें

 ओर  इस  उद्देश्य  हेतु  हमने  सभा  में  शीघ्र  ही  3  1992  को  यह  विधेयक  पुरःस्थापित  किया  यह
 विधेयक  उन  नीतियों  को  दशने  के  लिए  था  जो  कुछ  दिन  पूर्व  ही  3।  मार्च  को  घोषित  की  गई  थी  और  जो

 1992  से  1997  तक  लागू  अध्यादेश  19  1992  को  जारी  किया  गया  अध्यादेश्व  जारी  करने  से

 पूर्व  प्रक्रिया  संबंधी  नई  पुस्तिका  जो  हमारी  बनाई  नीतियों  के  प्रति  सहगामी  प्रक्रियाओं  को  दर्शाती  पहली  मई
 को  इसके  लागू  होने  पर  प्रभावों  हो  जैसाकि  सभा  जानतो  यह  हमारे  देश  की  व्यापार  नीति  पर  हमारे  जोर

 देने  के  एकदम  प्रतिकूल  होता  अगर  सभा  में  हमारे  द्वारा  घोषित  नीति  और  प्रक्रियाओं  में  प्रतिकूलता  होती  और

 मेरा  विचार  है  कि  सभा  में  व्यापक  समर्थन  मिलने  और  सर्वसम्मति  के  बाबजूद  हम  एक  कानूनी  ढांचा  उपलब्ध

 नहीं  करा  सके

 मैं  श्री  पाण्डेय  जी  की  इस  आपत्ति  को  मानता  हूं  कि  यह  मामला  कानून  बनाने  से  पूर्व  सभा  के  सम्मुख  आना
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 सलमान

 चाहिए  लेकिन  मैं  श्री  पाण्डेय  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  राष्ट्र  हित  में  इतनी  चिन्ता  को  तो  स्वीकारें  कि

 अगर  हम  इसे  छोड़  देते  तो  थोड़ी  अनिश्चितता  आ  जाती  कि  कितने  समय  में  ससंद  विधेयकों  को  लेती  और

 उन्हें  पारित  कभी-कभी  हमारे  ऊपर  ऐसी  घटनायें  हावी  हो  जाती  हैं  जो  हमारे  द्वारा  उत्पन्न  नहीं  होती

 लेकिन  ये  घटनाएं  विधान  पारित  करने  में  काफी  देरी  कर  सकती  हमने  सारे  विश्व  के  सामने  अपनी

 व्यापार  नीति  घोषित  कर  दी  हमने  नई  परक्रियाओं  की  घोषणा  भी  पूरे  विश्व  में  की  यह  आवश्यक  था

 कि  हम  व्यापार  नीति  और  इसके  तहत  प्रक्रियाओं  के  लिए  बाध्यकारी  कानूनी  व्यवस्था  उपलब्ध  हमने

 केवल  इसी  उद्देश्य  से  19  जून  1992  को  यह  अध्यादेश  लागू  इसके  बाद  हम  अब  इसे  सभा  के

 सम्मुख  लाए  हैं  और  सभा  को  अध्यादेश  और  विधेयक  पर  पूरे  विस्तार  से  चर्चा  का  और  सुझाव  देने  का

 अवसर  मिला

 माननीय  सदस्य  डा०  लक्ष्मीनारायण  पाण्डेय  ने  सरकार  द्वारा  सुझाए  कुछ  संशोधनों  का  भी  उल्लेख  किया

 ये  संशोधन  विधान  में  पहले  प्रदर्शित  उद्देश्यों  को  परिष्कृत  राय  देने  के  लिए  इनका  उद्देश्य  यही  था

 कि  यह  सुनिश्चित  किया  जाए  कि  जिस  किसी  व्यक्ति  का  बाणिज्य  मंत्रालय  या  भारत  सरकार  के  कार्यालयों  से

 वास््ता  पड़ता  है  वह  परेशान  न  संशोधन  वास्तव  में  तकनीकी  मैं  नहीं  समझता  कि  अध्यादेश

 का  लागू  होना  और  इन  संशोधनों  का  पहले  से  लागू  होना  किसी  भी  व्यक्ति  के  लिए  परेशानी  उत्पन्न

 वास्तव  में  नए  विधेयक  की  मुख्य  विशेषता  यह  है  कि  हम  व्यापार  कानून  को  आपराधिक  न्यायशास्त्र  के

 दायरे  से  हटाकर  न्यायशास्त्र  के  दायरे  में  ले  आए  हम  यह  महसूस  करते  हैं  कि  व्यापार  के  क्षेत्र
 में  हमें  प्रोत्साहन  देने  चाहिएं  और  कुछ  हतोत्साहकों  की  व्यवस्था  भी  करनी  लेकिन  मैं  नहीं  समझता
 कि  व्यापार  प्रशासन  में  हमारे  लिए  यह  आवश्यक  है  कि  हम  पुलिस  अधिकारी  पुलिसकर्मियों  की  तरह

 व्यवहार  करें  ताकि  व्यापार  प्रशासन  के  अन्तर्गत  ऐसी  व्यवस्था  की  जाए  जिसके  अन्तर्गत  हम  उन  व्यक्तियों

 को  सजा  दे  सके  जो  कि  व्यापार  प्रशासन  की  अपेक्षाओं  या  विनियमों  का  उल्लंघन  कर  रहे  देश  में  अन्य

 उपयुक्त  कानून  है  जिनके  तहत  व्यापार  विनियम  के  किसी  कर  उल्लंघन  को  दाण्डिक  न्यायशास्त्र  का  उल्लंघन

 माना  जा  सकता  इसलिए  इन  उपयुक्त  कानूनों  में  पर्याप्त  सजाओं  या  पर्याप्त  राहत  की  पहले  ही  व्यवस्था

 की  गई  हमने  महसूस  किया  यह  जरूरी  नहीं  है  व्यापार  प्रशासन  में  दाष्डिक  न्याग्रशास्त्र  की  कोई  जरा  भी

 गुजांइश  हो  और  इसलिए  हम  दाण्डिक  शास्तियों  के  क्षेत्र  से हटकर  सिविल  दायिता  के  क्षेत्र  की  ओर  आए  हैं
 और  यही  मुख्य  विशिष्ट  उपलब्धि

 मैं  समझता  हूं  कि  डा  लक्ष्मीनारायण  पाण्डेय  इस  तथ्य  को  मानेंगे  कि  दाष्डिक  शास्तियों  को

 बापस  ले  कर  केवल  सिविल  दायिता  के  प्रावधान  को  भूतलक्षी  प्रभाव  से  लागू  करना  वास्तव  में  उपभोक्ता  के

 पक्ष  में  है तथा  उस  व्यक्ति  के  विरुद्ध  न  होकर  उसके  पक्ष  में  है  जिस  का  वास्ता  सरकार  के  साथ  पड़ता

 एक  मुद्दा  यह  भी  उठा  था  कि  क्या  इस  विधान  की  अपेक्षाओं  का  उल्लंघन  करने  वाले  किसी  व्यक्ति  को

 पर्याप्त  अवसर  दिए  मैं  यहां  पर  यही  कहना  चाहूंगा  कि  विधान  की  आधुनिक  धारणा  यह  नहीं  है  कि

 किसी  ऐसी  परिभाषा  के  तहत  तर्कसंगत  अवसर  प्रदान  किया  जाये  जो  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  केवल

 अधिनियम  दिये  गये  उपबधों  के  अनुसार  किये  जाने  की  बात  करती

 एक  प्रकार  से  हमारे  सभी  कानूनों  से  ऊपर  संविधान  और  संविधान  में  किये  गये  संशोधन  या  हमारे  उच्च

 न्यायालयों  और  हमारे  उच्चतम  न्यायालय  द्वारा  की  गई  संवैधानिक  उदघोषणाएं  है  तथा  प्राकृतिक  न्याय  की

 समग्र  व्यवस्था  एवं  अनुच्छेद  14  के  अन्तर्गत  की  गई  सभी  उदघोषणाएं  सभी  कानूनों  पर  लागू  होती

 इसलिए  तर्कसंगत  अवसर  के  क्षेत्र  को  सीमित  करना  और  कानून  में  किसी  शब्द  विशेष  की  कटौती  करना

 औचित्यपूर्ण  नहीं  तर्कसंगत  अवसर  की  व्यवस्था  की  गयी  हमें  उम्मीद  तथा  विश्वास  है  कि
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 न्यायालयों  द्वारा  तर्कसंगत  अवसर  की  व्याख्या  भारत  के  संविधान  के  अनुच्छेद  14  और  19  के  अधीन  की  गई

 उदघोषणाओं  के  अन्तर्गत  उपलब्ध  तर्कसंगत  अवसरों  के  रूप  में  हो  की

 एक  महत्वपूर्ण  मुदुदा  और  उठाया  गया  था  और  यदि  मैं  इस  मुददे  को  स्पष्ट  नहीं  करूंगा  यदि  मैं  इस

 मुददे  के  उत्तर  का  प्रयास  नहीं  करूगा  तो  शायद  मैं  अपने  कर्तव्य  से  विमुख  हो  और  वह  मुद्दा  विदेश
 व्यापार  विकास  और  विनियमन  1992  का  है  जिसमें  विकास  के  बजाय  विनियमन  पर  ही  अधिक  बल
 दिया  गया  विकास  नीति  से  आता  और  विनियमन  कानून  के  जरिये  होता  हम  क्षेत्र  विशेष  को
 विनियमित  कर  रहे  अधिनियम  ऐसा  विधेयक  नहीं  है  जिसमें  विकास  के  बारे  में  बताया  जाये  बल्कि  नीति  के

 अन्तर्गत  बिकास  सामान्य  ढांचा  का  उल्लेख  किया  जाता  विकास  कार्य  कतिपय  विनियमों  के  दायरे  के

 अन्तर्गत  होता  इसलिए  विनियम  अधिक  महत्वपूर्ण  हो  जाता  लेकिन  विनियम  अधिनियम  से  ही  निकलते

 इससे  विनियमन  अधिक  स्पष्ट  होता  इसका  मतलब  यह  नहीं  है  कि  हम  अपनी  घोषित  नीति  से  हट  रहे

 हैं  कि  हमारा  आशय  विनियम  के  स्तर  को  कम  करना  भारतीय  भारतीय  निर्यातकर्ता  के लिए  अधिक
 स्वतन्त्रता  प्रदान  करना  मैं  समझता  हूं  कि  अधिनियम  का  पूरा  अध्ययन  करके  स्थिति  स्पष्ट  हो  जाएगी  कि
 अधिनियम  का  आशय  किसी  न  किसी  प्रकार  उस  स्वतन्त्रता  में  कटौती  करने  का  है  जो  हम  भारतीय  निर्यातकों
 और  भारतीय  उद्यमियों  को  देने  का  प्रयास  कर  रहे

 महोदय  इस  विधेयक  को  आज  सारयंकाल  सभा  में  भले  ही  इस  के  सदस्यों  की  संख्या  कम  इसे  एकमत  से
 पारित  करने  कौ  सिफारिश  करने  से  पूर्व  मैं  एक  बात  और  कहना  चाहूंगा  आज  इस  अधिनियम  को  एवं  व्यापार

 नीति  को  तैयार  करने  और  प्रस्तुत  करने  वाला  उसका  दवाब  करने  के  लिए  सभा  में  नहीं  मैं  माननीय  भूतपूर्व
 वाणिज्य  राज्यमंत्री  श्री  पी०  चिदम्बरम  को  बात  कर  रहा  मैं  यहां  केवल  उस  बात  को  दोहरा  रहा  हूं  कि  इस
 सभा  में  और  सभा  के  बाहर  जो  उन्होंने  विश्व  बाजार  में  भारत  को  एक  मुख्य  निर्यातक  देश  के  रूप  में  कायम
 करने  भारत  के  निर्यात  को  बढ़ावा  देने  का  वायदा  किया  हम  उस  पर  उसी  तरह  कायम  हम  उनके

 पदचिन्हों  का  अनुसरण  व्यापारिक  संबच्धों  के  क्षेत्र  में  एवं  हमारे  देश  के  संवैधानिक  इतिहास  में  व्यापार
 विकास के  क्षेत्र  में  उन्होंने  जो  छाप  छोडी  है  हम  उसका  अनुसरण  यही  मेरा  तथा  वाणिज्य  मंत्रालय  का

 प्रयास

 मैं  सिफारिश  करता  हूं  कि  इस  विधेयक  को  सभा  की  सर्वसम्मत  स्वीकृति  प्राप्त

 उपाध्यक्ष  प्रस्ताव  प्रस्तुत  यह  सभा  19  1992  को  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  किए  गए
 विदेश  व्यापार  और  विधेयक  को  अस्वीकृत  करती

 में  आयात  को  सुकर  बनाकर  और  भारत  से  निर्यात  का  संवर्धन  करके  विदेशी  व्यापार  का  विकास

 और  विनियमन  करने  और  उसे  संसक्त  या  आनुपंगिक  विपयों  का  उपबशध  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया

 बिचारर्थ  प्रस्ताव  में  दो  संशोधन  हैं  लेकिन  संशोधन  प्रस्तुत  करने  घाले  दोनों  प्रस्तावक  सभा  में  उपस्थित  नहीं
 श्री  सुधीर  सावन्त

 श्री  सुधीर  साबन्त  उपाध्यक्ष  अन्ततः  हम  इस  विधेयक  पर  चर्चा  कर  सकते  हैं  क्योंकि

 हम  गत  एक  सप्ताह  से  इसकी  प्रतीक्षा  में

 मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  क्योंकि  मैं  समझता  हूं  कि  अपनी  आर्थिक  नीतियों  में  संशोधन  करने  के

 बाद  इसकी  अनिवार्यता  बढ़  गई  हम  सभी  को  मालूम  है  कि  जून  1991  जब  यह  सरकार  सत्ता  में  आई
 आयात  और  निर्यात  के  सम्बन्ध  में  देश  की  स्थिति  बड़ी  अनिश्चित  भुगतान  सन्तुलन  की  स्थिति  बड़ी
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 सुधीर

 गम्भीर  वास्तव  में  इस  देश  को  अपने  अस्तित्व  के  लिए  अपना  सोना  तक  बेचना  हमें  इस  प्रकार  की

 स्थिति  से  निपटना  पड़ा

 जब  यह  सरकार  सत्ता  में  आई  तो  सरकार  ने  अर्थव्यवस्था  को  सुव्यवस्थित  करने  के  लिए  कई  तरह  के

 परिवर्तन  किए  और  कई  तरह  की  पहल  की  हमें  एक  बात  ध्यान  में  रखनी  चाहिए  कि  ज्यों  ज्यों  हम

 सदी  की  ओर  बढ़  रहे  हैं  हमारा  नारा  यह  होता  जा  रहा  है  करो  या  समाप्त  हो  निर्यात  हमारी

 राजनीति  का  सर्वाधिक  महत्वपूर्ण  क्षेत्र  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  निर्यात  इस  समाज  के  अत्यन्त  महत्वपूर्ण
 विषय  अर्थात्  रोजगार  से  सम्बन्धित  हमें  निर्यात  को  बढ़ाना  हमें  उत्पादन  को  बढ़ाना  रोजगार  के

 अवसर  पैदा  करने  इस  प्रकार  हमें  इस  महत्वपूर्ण  क्षेत्र  को  समुचित  प्राथमिकता  देनी  इसके  साथ-साथ

 हमें  यह  बात  भी  ध्यान  में  रखनी  चाहिये  कि  जितनी  भी  हम  प्रगति  करें  दूसरा  देश  हमें  अपना  माल  अपने  यहां

 निर्यात  कैरने  की  अनुमति  नहीं  विश्व  व्यापार  में  प्रतिस्पर्धा  बढ़ती  जा  रही  आज  की  स्थिति  में  प्रत्येक

 देश  द्वाणा  प्रौद्योगिकी  एवं  उत्पादन  में  सुधार  करने  एवं  जुझारू  विपणन  पद्धति  अपनाने  की  आवश्यकता

 वास्तव  में  विश्व  के  सभी  देश  विशेषकर  विकसित  देश  भारत  को  अपने  बाजार  के  रूप  में  लेते  हैं  और  यही
 कारण  है  कि  सभी  विकसित  देश  भारत  को  अपना  माल  निर्यात  करना  चाहते  हैं  और  इस  प्रकार  भारत  को  ऐसी
 स्थिति  में  लाना  चाहते  हैं  जिससे  भारत  को  मजबूरन  उनका  माल  आयात  करना  जब  हम  समूचे  विश्व  की

 बात  करते  हैं  तो  हमें  इस  खतरे  से  सजग  रहना  विश्वव्यापी  बनाने  एवं  उदारीकरण  करने  का  आशय  यह

 नहीं  है  कि  हम  अपनी  आर्थिक  सम्प्रभुता  का  परित्याग  कर  इस  प्रकार  जब  हम  उदारीकरण  की  नीति  अपना

 रहे  हैं  और  जब  हम  अपनी  अर्थव्यवस्था  विश्व  बाजार  के  अनुकुल  बनाते  हैं  तो  हमें  इस  बात  के  प्रति  सजग  रहना

 चाहिए  कि  हम  एक  ऐसी  रक्षात्मक  पद्धति  अपनाएं  जिसमें  केबल  वही  माल  देश  में  आए  जिसकी  यहां
 आवश्यकता  मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  आती  कि  इस  देश  में  बाहर  से  उपभोक्ता  बस्लुएं  क्यों  लाई  जाएं

 अर्थात्  जिन  वस्तुओं  का  यहां  उत्पादन  हो  सकता  है  उनका  आयात  क्यों  किया  हमें  इस  बात  को  ध्यान  में

 रखना

 जब  गान्धीजी  ने  राजनैतिक  आन्दोलन  चलाया  तो  उन्होंने  अपने  आन्दोलन  में  स्वदेशी  को  भी  एक  मुद्दा
 इस  मुददे  का  उददेश्य  ब्रिटेन  की  निर्यात  क्षमता  को  पंगु  बताना  ईस्ट  इन्डिया  कम्पनी  का  उद्देश्य

 भारत  के  बाजार  में  मन्दी  पैदा  करना  भारत  के  प्रति  इस  प्रकार  का  विशेष  दृष्टिकोण  अभी  भी  कायम  इस

 लिए  एक  विकसित  करनी  जब  हम  भारत  के  निर्यात  पर  नजर  डालते  हैं  तो  भारत
 का  कार्यनिष्पादन  अत्यंत  निराशाजनक  लगता  हमने  कया  देखा  1989  के  आंकड़े  मेरे  पास  है  जो  यह

 दशते  हैं  कि  विश्व  व्यापार  में  भारत  की  भागीदारी  मात्र  0.58  प्रतिशत  हमारे  आसपास  के  छोटे-छोटे  देशों

 का  निर्यात  हमसे  कहीं  अधिक॑  अच्छा  रहा

 विश्व  व्यापार  में  धाइलैड  की  भागीदारी  0.64  प्रतिशत  मलेशिया  की  भागीदारी  भी  भारत  की  भागीदरी  से

 काफी  अधिक  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  की  भागीदारी  विश्व  व्यापार  में  14  प्रतिशत  इसलिए  हमें  अपना

 निर्यात  बढ़ाना  चाहिए  और  इस  देश  की  अर्थव्यवस्था  में  सुधार  करने  का  केवल  एक  यही  तरीका  यदि  हम
 अपने  निर्यात  में  वृद्धि  करना  चाहते  हैं  तो  हमें  यह  देखना  होगा  कि  इसमें  महत्वपूर्ण  तथ्य  क्या  यदि  आप

 भारत  की  आज  की  परिस्थितियों  की  तुलना  विश्व  के  अन्य  देशों  की  परिस्थितियों  से  करें  तो  आप  देखेंगे  कि

 भारतीय  पक्ष  से  विपणन  की  प्राक्रिया  अधिक  सक्रिय  नहीं  निर्यात  बढ़ाने  हेतु  वाणिज्य  मंत्रालय  को  उपलब्ध

 आधारभूत  सुविधाएं  काफी  सीमित  विदेशों  में  स्थित  भारतोय  मिशनों  के  बराणिज्य  अधिकारियों  के  समक्ष

 आमतौर  पर  इस  प्रकार  की  परिस्थितियां  आती  मैने  ऐसी  परिस्थितियां  देखी  विदेशों  में  स्थित  इन  मिशनों  में

 विभिन्न  क्षेत्रों  में  निर्यात  में  वृद्धि  करने  संबंधी  उत्तरदायित्व  का  अभाव  निर्यात  वृद्धि  का  कोई  लक्ष्य  निर्धारित
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 नहीं  किया  इस  प्रकार  हमें  इस  तरह  का  सगंठन  विकसित  करना  चाहिए  जो  विदेशों  में  भारतीय  माल  का
 विपणन  यह  केवल  माल  के  निर्यात  का  ही  मसला  नहीं  हालांकि  यह  तथ्य  महत्वपूर्ण  बल्कि  इससे
 संबंधित  अन्य  मुददे  भी  हैं  जैसे  अपने  देश  में  पूंजी  निवेश  को  आकर्षित  प्रौद्योगिकी  को  आकर्षित

 यह  क्षेत्र  व्यापक  क्योंकि  इस  देश  में  जो  हम  पूंजी  निवेश  के  अबसर  सृजित  करते  हैं  वे  सीधे  रोजगार  के
 अवसर  पैदा  करने  से  जुड़े  हुए  जब  हम  सदी  की  ओर  देखते  हैं  तो  हमें  लगता  है  इस  देश  में

 प्रौद्योगिकी  की  अत्यन्त  आवश्यकता  जब  हम  इन  मुद॒दों  की  ओर  देखते  हैं  तो  हमें  महसूस  होता  है  कि  हमें
 विदेश  में  किसी  ऐसी  एजेन्सी  की  आवश्यकता  है  जो  भारत  के  माल  का  आयात  करे  और  इस  देश  में  पूंजीनिवेश
 एवं  प्रौद्योगिकी  को  आकर्षित  मैं  समझता  हूं  कि  इसके  लिए  हमें  उद्योगपतियों  और  संसद  सदस्यों  की

 सहायता  लेनी  संसद  सदस्यों  को  इस  विशेष  मुद्दे  से  बिलकुल  भी  सम्बद्ध  नहीं  किया  गया  संसद

 सदस्यों  की  छवि  विदेशों  में  बड़ी  अच्छी  है  क्योंकि  संसद  सदस्य  जब  कुछ  करता  है  तो  उसके  प्रति  विदेशियों  के
 मन  में  एक  विश्वास  उत्पन्न  होता  इसलिए  इस  तरह  का  एक  संगठन  बनाया  जाना  विभिन्न  देशों  का

 एक  समूह  बनाया  जाना  चाहिए  और  ऐसे  दलों  का  गठन  किया  जाना  चाहिए  जिसमें  सदस्यों
 उद्योगपतियों  और  मंत्रालयों  के  अधिकारियों  को  सम्मिलित  किया  देशों  के  समूह  द्वारा  हमारे  माल  का

 आयात  करने  हेतु  ऐसे  दल  का  गठन  किया  जाना

 दूसरी  बात  जो  मैं  सरकार  की  जानकारी  में  लाना  चाहता  हूं  वह  कृषि  क्षेत्र  से  सम्बन्धित  हमारे  निर्यात  में
 कृषि  क्षेत्र  का  हिस्सा  मात्र  21  प्रतिशत  होता  मैं  समझता  हूं  कि  आज  की  स्थिति  में  कृषि  क्षेत्र  को  वह  सुविधा
 नहों  दी  इस  क्षेत्र  पर  उतना  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  जिससे  कि  कृषि  उत्पादों  का  निर्यात  किया  जा

 उदाहरण  के  लिए  अलफॉन्सो  आम  का  मसला  अलफॉन्सों  आम  की  विदेशों  में  मांग  इन  आमों  का

 निर्यात  करने  के  लिए  आम  उत्पादकों  से  लेकर  देश  के  बाहर  जाने  तक  की  अपेक्षित  आधारभूत  सुविधाएं  उपलब्ध

 नहीं  हमारे  पास  एक  नामक  संगठन  लेकिन  इस  संगठन  की  आम

 उत्पादकों  को  कोई  जानकारी  नहीं  मुझे  इस  बात  की  जानकारी  नहीं  है  क्योंकि  उनके  साथ  अभी  मेरी  बैठक

 होनी  आंशिक  रूप  से  यह  मेरा  मुद्दा  है  क्योंकि  उन्होंने  मुझे  आमंत्रित  किया  लेकिन  जहां  तक  प्रामीण

 क्षेत्र  का  संबंध  है  वहां  तंत्र  दृष्टिगोचर  नहीं

 मैं  तटवर्ती  जिले  से  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  के  अन्तर्गत  250  किलोमीटर  का  तटवर्ती  क्षेत्र  आता
 से  लोग  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  मे ंआते  हैं  और  अपना  काम  करते  लेकिन  उन्होंने  कभी  भी  मुझे  बुलाना  या  मुझसे
 परामर्श  करना  अथवा  मुझे  सलाह  देना  उचित  नहीं  इन  संगठनों  का  इस  प्रकार  का  रवैया  धातु  और

 खनिज  व्यापार  निगम  अच्छा  कार्य  कर  रहा  लेकिन  फिर  भी  हमारे  सामने  लौह-अयस्क  की  समस्या  आती

 इसलिए  निर्यात  के  लिए  उत्तरदायी  सरकार  के  इन  निगमों  और  संगठनों  को  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिए  कि

 निम्नस्तः  के  लोगों  को  हर  तरह  की  सहायता  मुहैया  कराई

 यही  स्थिति  लघु  औद्योगिक  इकाइयों  के  साथ  है  क्योंकि  ये  इकाइयां  माल  का  उत्पादन  कर  सकती  लेकिन

 निर्यात  के  लिए  उन्हें  आधारभूत  सुविधाएं  या  कोई  तन्त्र  उपलब्ध  नहीं  इन  सब  बातों  पर  हमें  गौर  करना

 चाहिए  अर्थात्  हमें  कृषि  क्षेत्र  और  लघु  औद्योगिक  इकाइयों  की  ओर  ध्यान  देना

 दूसरा  मामला  दस्तकारी  से  संबंधित  इस  क्षेत्र  की  पूरी  तरह  उपेक्षा  की  गई  इस  क्षेत्र  में  निर्यात  वृद्धि
 की  व्यापक  क्षमता  मैं  पुनः  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  का  उदाहरण  दूंगा  जहां  शिल्प-तथ्य  और  दस्तकारी  व्यापार  की

 अच्छी  सम्भावनाएं  जब  मैंने  प्रधानमंत्री  जी  को  एक  लकड़ी  की  छोटी  पेटी  भेंट  की  तो  उन्होंने  कहा  कि

 इसका  निर्यात  करना  हमने  इन  वस्तुओं  का  निर्यात  करने  के  लिए  अभी  तक  कोई  तम्र

 विकसित  नहीं  किया

 231



 विदेश  व्यापार  और  विधेयक  20  1992

 सुधीर

 एक  अन्य  मुद॒दा  विदेशों  में  नियोजित  भारतीयों  द्वारा  अपने  देश  में  धन  भेजने  के  बारे  सें  विदेशी  धन  के

 उक्त  परेषण  में  वृद्धि  होनी  हमें  विदेशों  में  अपने  अधिकाधिक  श्रमिक  भेजने  विदेश  जाने  वाले
 लोगों  को  कई  समस्याओं  का  सामना  करना  पड़ता  इन  कठिनाइयों  को  दूर  करना  लोगों  को  विदेश
 जाने  हेतु  तैयार  करने  के  लिए  स्वयं  सेवी  संगठनों  को  प्रोत्साहित  करना  विदेशों  में  रोजगार  के  अवसर

 पैदा  करने  चाहिए  क्योंकि  वहां  से  प्रेषित  धन  हमारे  विदेशी  मुद्रा-अर्जज  का  एक  महत्वपूर्ण  भाग  कुछ  मामलों

 पर  गौर  किए  जाने  की  आवश्यकता  आज  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  हमें  अपनी  आठवीं  पंचवर्षीय

 योजना  के  साथ-साथ  निर्यात  योजना  भी  तैयार  करनी

 3.00  मब्प०

 श्री  राम  नाईक  सभा  में  गणपूर्ति  नहीं

 उपाध्यक्ष  घंटी  बजाई  जा  रही  सभा  में  अब  गणपूर्ति  श्री  सुधीर  साबन्त  अपनी  बात  जारी

 श्री  सुधीर  सावन्तः  मैंने  यही  कहा  था  कि  अल्प  अवधि  तथा  दीर्घावधि  की  आयात-निर्यात  योजना

 बनाई  इस  योजना  की  आवश्यक  बात  यह  है  कि  हम  विपणन  और  प्रौद्योगिकी  की  सुविधाएं  उपलब्ध
 करवाकर  छोटे  सहकारी  स्वैच्छिक  संगठनों  और  भारी  उद्योगों  को  बढ़ावा  हमें  निर्यात  के

 लिए  ठोस  कार्यवाही  करनी  चाहिए  ताकि  हम  विश्व  व्यापार  में  अपने  अंश  को  0.58%  से  बढ़ाकर  1%  कर  सकें

 क्योंकि  सदी  का  यह  नारा  है  कि  अथवा  समाप्तिਂ  |  इस  उद्देश्य  के  लिए  हमें  आयात  और  निर्यात

 को  प्राथमिकता  देनी

 श्री  गिरधारी  लाल  भार्गव  माननीय  उपाध्यक्ष  माननीय  मंत्री  जी  ने  निर्यात  को  समर्थन

 देने  के  लिए  यह  बिल  लाये  निर्यात  व्यापार  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  सरकार  ने  161  वस्तुओं  पर  उत्पादन

 शुल्क  में  वापिसी  छूट  दर  बढ़ाने  की  घोषणा  की  7  नई  बस्तुओं  के  निर्यात  में  बापिसी  दरें  निर्धारित  की  गयी

 माननीय  उपाध्यक्ष  आयात  में  कमी  का  कारण  यह  है  कि  आयात  से  दुर्लभ  मुद्रा  अब  रिजर्व  बैंक

 ऑफ  इण्डिया  से  सरकारी  विनिमय  दर  से  नहीं  मिलती  वह  खुले  बाजार  में  उसे  खरीदनी  पड़ती  है  जहां
 विनिमय  की  दर  ज्यादा  सरकार  ने  निर्यात  माल  पर  उत्पादन  शुल्क  में  बापिसी  छूट  दर  बढाने  की  घोषणा  को

 है  उसमें  माननीय  मंत्री  जी  ने  यह  नहीं  बताया  कि  उत्पादन  शुल्क  व  राजस्व  शुल्क  में  कितनी  कमी

 इसका  अनुमान  भी  नहीं  लगाया  जा  सकता  दूसरा  मेरा  आपसे  निवेदन  है  कि  सभी  निर्यात  वस्तुयें  वर्षों  से  चले

 आ  रहे  दुर्लभ  मुद्र  की  ही  मांग  हो  तो  उदाहरण  के  लिए  161

 चमड़े  की  खेलों  का  इलैक्ट्रोनिक्स  वस्तुओं  फर  सरकार  ने  उत्पादन  शुल्क  की  वापसी

 दरों  बढ़ाने  का  तर्क  दिया  है  परन्तु  अभी  हाल  ही  में  विदेशी  कल-पु्जों  की  कीमतें  इससे  बढ़  गयी

 इसलिए  मेरा  आपसे  निवेदन  है  कि  विश्व  अर्थ-व्यवस्था  के  ढांचे  में  इसको  बढ़ाने  का  निर्णय  किया  जा  चुका  है  तो

 उद्योग  एवं  व्यवसाय  के  उत्पादन  लागत  पर  तथा  ऊपर  के  खर्चे  कम  करने  का  प्रयास  करना  यहां  पर  मैं

 इतना  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  सरकर  ने  चांदी  की  तस्करी  का  जो  जखीरा  उसको  पकड़ने  का  काम
 उसके  लिए  आप  बधाई  के  पात्र  लेकिन  मेरा  यहां  पर  निवेदन  है  कि  पश्चिमी  देशों  से  हमें  आर्थिक  ही  नहीं
 तकनीकी  और  औद्योगिक  मदद  भी  मिलती  रही  पर  हमारा  निर्यात  नहीं  बढ़ा  है  और  इन  40  वर्षों  में  विदेशी

 ऋण  पर  जीमे  की  हमें  आदत  पड़  गई

 मेरा  दूसरा  निवेदन  है  कि  हमारे  उद्योगपति  घरेलू  खपत  के  लिए  उत्पादन  और  उसमें  अधिकाधिक  लाभ  उठाने
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 की  ओर  प्रवृत्त  रहे  निर्यात  में  उन्हें  नाममात्र  का  भी  आर्कषण  नहीं  रहा  इससे  तैयार  माल  के  गुण
 और  किस्म  में  अधिक  सुधार  नहीं  हो  पाया  सुरक्षित  बाजार  की  यह  बहुत  बड़ी  कमज़ोरी  दूसरी
 ओर  विदेशी  कंपनियां  इस  देश  में  उपभोक्ता  वस्तुओं  का  उत्पादन  करने  में  अधिक  लालायित  हैं  एवं
 टैक्रोला जो  के  नाम  पर  हम  दशकों  पुरानी  तकनीक  पर  निर्भर  मेरा  यहां  पर  निवेदन  है  कि  हम
 समाजवाद  की  शिक्षा  की  बात  करते  हैं  पर  जिस  पूंजीवाद  को  खत्म  करना  चाहते  आज  हम  उसकी
 शरण  में  ही  जा  रहे  हम  निर्यात  में  प्रगति  और  प्रगति  निर्यातक  सिद्धांत  की  बात  करते  रह  गए
 परिणाम  यह  हुआ  कि  न  तो  हम  जापान  बन  सके  और  न  हम  चीन  बन  न  हमारे  उत्पादन  की

 गुणवत्ता  का  स्तर  इतना  ऊंचा  हो  सका  कि  वह  जापान  की  तरह  विश्व  प्रतियोगिता  में  टिक  सके  क्योंकि

 आज  भी  जापान  की  चीजों  को  लोग  बहुत  पसंद  करते  हैं  और  न  हम  चीन  की  तरह  अपनी
 आवश्यकताओं  को  अपने  साधनों  से  पूरा  करने  का  कोई  आधारभूत  ढांचा  हो  बना  सके  मैं  कहना

 चाहूंगा  कि  जब  माननीय  महोदय  अपनी  बात  कहेंगे  तो  वह  निश्चित  रूप  से  इन  बातों  का  उत्तर  मुझे
 इतना  ही  आपसे  निवेदन  करना

 श्री  शरद  दिधे  उत्तर  उपाध्यक्ष  मैं  विदेश  व्यापार  और

 1992  का  समर्थन  करने  के  लिए  खड़ा  हुआ  माननीय  मंत्री  ने  कुछ  देर  पहले  काफी  अच्छे
 ढंग  से  इस  विधेयक  के  उद्देश्य  तथा  इसकी  मुख्य  विशेषताएं  सदन  के  समक्ष  रखी  वास्तव  में  यह
 विधेयक  वर्तमान  निर्याव  और  आयात  नियंत्रण  1947  के  स्थान  पर  लाया  गया  है  क्योंकि  इस

 कानून  के  अंतर्गत  भारत  के  विदेश  व्यापार  के  विकास  तथा  संवर्धन  के  लिए  कोई  पर्याप्त  प्रावधान  नहीं
 किया  गया

 जैसा  कि  सभा  को  पहले  ही  यह  जानकारी  है  कि  सरकार  ने  व्यापार  नीति  में  1991  में

 प्रमुख  परिवर्तन  किए  नई  व्यापार  नीति  का  उद्देश्य  उत्पादकता  तथा  प्रतियोगिता  को  बढ़ावा  देना  और

 सुदृढ़  निर्यात  निष्पादन  प्राप्त  करना  हम  सभी  जानते  हैं  कि  निर्यात  नीति  हमारी  व्यापार  नीति  का  मुख्य
 अंग  जहां  तक  नीति  का  संबंध  है  यह  एक  महत्वपूर्ण  अंश  विदेश  व्यापार  के  नियम  ऐसे  होने

 चाहिएं  जिनसे  ऐसा  वातावरण  बने  कि  निर्यात  सुविधाओं  को  बढ़ावा  इसी  कारण  पुराने  नियमों  के

 स्थान  पर  वर्तमान  विधेयक  लाया  जा  रहा  जैसा  कि  हम  देख  सकते  हैं  कि  वर्तमान  नियम  मौजूदा
 व्यापार  नीति  और  आयात-निर्यात  नीति  के  अनुरूप  नहीं

 संक्षेप  में  हमारी  वर्तमान  आयात-निर्यात  नीति  की  मुख्य  विशेषताएं  यहो  हैं  कि  जहां  तक  आयात  का

 संबंध  है  आयात  की  जाने  बाली  वस्तुओं  की  निषेधात्मक  सूची  छोटी  होनी  इससे  उपभोक्ता  वस्तुओं
 पर  दबाव  बना  निर्यात  की  निषेधात्मक  सूची  में  केवल  सात  मर्दे  शामिल  62  मर्दों  पर  प्रतिबंध

 लगाया  गया  था  और  12  मदों  का  सरणीकरण  किया  गया  अतः  व्यापार  नीति  के  उदारीकरण  के

 अनुरूप  आयात-निर्यात  नीति  का  भी  उदारीकरण  जहां  तक  पुराने  कानून  का  संबंध  था  वह

 निपेधात्मक  प्रकार  का  आयात-निर्यात  नियंत्रण  अधिनियम  की  प्रस्तावना  स्वयं  में  और  निर्यात

 पर  प्रतिबंध  लगाने  अथवा  नियंत्रित  करने  का  एक  अधिनियम  इसके  पूरे  नाम  में  भी  यही  कहा  गया

 था  कि  यह  आयात  और  निर्यात  पर  प्रतिबंध  लगाने  अथवा  नियंत्रित  करने  के  लिए  है  और  इसे  इस  प्रकार

 अधिनियमित  किया  जाता  अतः  आयात  और  निर्यात  नियंत्रण  1947  का  एकमात्र  उद्देश्य

 प्रतिबंध  लगाना

 सभा  के  समक्ष  जो  वर्तमान  विधेयक  है  उसका  उद्देश्य  आयात  की  सुविधाएं  देना  तथा  भारत  से  निर्यात
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 शरद

 को  बढ़ाने  तथा  इससे  संबंधित  अन्य  मामलों  द्वारा  विदेशी  व्यापार  का  विकास  और  विनियमन  करना  वर्तमान

 आयात  और  निर्यात  नीति  का  मुख्य  उद्देश्य  आयात  और  निर्यात  के  लिए  सुविधाएं  उपलब्ध  कराना  तथा  इसे
 विनियमित  करना  इसका  पूरा  नाम  और  प्रस्तावना  भी  महत्वपूर्ण  हैं  और  सभा  के  समक्ष  वर्तमान  कानून  की

 महत्ता  को  दर्शाता

 जहां  तक  वर्तमान  विधेयक  की  बिपय  वतु  का  संबंध  है  इसमें  यह  कहा  गया  है  कि  नियमों  का  उल्लंघन  करने
 की  दशा  में  जुर्माना  किया  वस्तुएं  जब्त  की  जाएंगी  और  लाइसेंस  रद्द  किए  जा  सकते  यह  इस  सरकार

 की  उदार  आयात-निर्यात  नीति  के  अनुरूप

 इस  संबंध  में  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  सरकार  ने  विश्वास  के  सिद्धांत  के  आधार  पर  कार्य  किया  सरकार  ने

 उद्योग  और  कारोबार  पर  विश्वास  किया  है  और  आशा  की  है  कि  उद्योग  और  कारोबार  से

 सम्बन्धित  लोग  सरकार  की  नीति  के  प्रति  सकारात्मक  प्रतिक्रिया  मैं  यह  भी  आशा  करता  हूं  कि  विश्वास  पर
 सकारात्मक  प्रतिक्रिया  होगी  क्योंकि  यह  उचित  इस  विधेयक  पर  टिप्पणी  करने  के  पश्चात्  तथा  इसका
 स्वागत  करने  के  मैं  केवल  एक  उपबंध  का  उल्लेख  करना  चाहुंगा  कि  जो  मेरे  अनुसार  उचित  नहीं  है  और
 उसका  भयंकर  परिणाम  हो  सकता  इस  विधेयक  में  विदेशी  व्यापार  के  महानिदेशक  की  नियुक्ति  का  प्रावधान

 यह  बहुत  जिम्मेदारी  का  पद  चूंकि  खण्ड  6  के  उपखण्ड  2  के  केन्द्र  सरकार  को

 आयात-निर्यात  नीति  बनाने  में  परामर्श  देगा  और  वह  इस  नीति  को  लागू  करने  के  लिए  भी  जिम्मेदार  अतः

 महानिदेशक  एक  ऐसा  व्यक्ति  होगा  जो  सरकार  को  सलाह  देगा  और  वह  उस  नीति  को  क्रियान्वित  करने  के  लिए
 भी  जिम्मेदार  खण्ड  6  के  तहत  केद्ध  सरकार  द्वारा  महानिदेशक  की  नियुक्ति  की  खण्ड  6  के

 उपखण्ड  में  कहा  गया  है  कि  इस  अधिनियम  के  प्रयोजनार्थ  सरकार  विदेश  व्यापार  महानिदेशक  के  रूप  में

 किसी  व्यक्ति  को  नियुक्त  कर  सकती  मेरा  नम्न  निवेदन  है  कि  कुछ  योग्यताएं  या  कुछ  श्ते  निर्धारित  की  जानी

 जब  आप  इतने  बड़े  अधिकारी  जिसके  पास  इतना  अधिक  अधिकार  है  या  वह  व्यक्ति  जो  इस  नीति  को
 बनाने  में  भी  शामिल  होगा  तथा  उस  नीति  को  करने  के  लिए  जिम्मेदार  होगा  ऐसे  व्यक्ति  की  योग्यताएं
 निर्धारित  की  जानी  अन्यथा  यदि  नौकरशाही  तंत्र  इस  अधिकार  का  इस्तेमाल  करके  किसी  व्यक्ति  को

 महानिदेशक  के  इस  महत्वपूर्ण  पद  पर  नियुक्त  कर  देगा  तो  इसका  परिणाम  खतरनाक  हो  सकता  है  और  इस
 विधेयक  के  तहत  इतने  सारे  अधिकार  रख  सकता

 इसलिए  सरकार  से  मेरा  सुझाव  है  कि  कुछ  योग्यताएं  निर्धारित  की  जानी  चाहिएं  यदि  इस  अधिनियम  के  तहत
 नहीं  तो  कम  से  कम  अधीनस्थ  विधान  के  तहत  सरकार  ऐसा  कर  सकती  जब  नियम  बनाये  जायें  तो  उन

 नियमों  में  महानिदेशक  के  लिए  न्यूनतम  योग्यताओं  का  प्रावधान  होना  जब  तक  ऐसा  नहीं  किया

 इस  अधिकार  का  दुरुपयोग  किये  जामे  की  संभावना  होगी  और  जहां  तक  इस  कानुन  के  अन्तर्गत  कोई  व्यक्ति  इस

 जिम्मेदारी  के  पद  को  ग्रहण  कर  सकता  जिसके  पास  काफी  मात्रा  में  ये  अधिकार

 इस  सुझाव  के  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  और  इस  विधेयक  का  पूरे  हृदय  से  समर्थन  करता

 हा
 डा०  राजगोपालन  श्रीधरण  भारत  के  आर्थिक  विकास  की  बुनियाद  विदेशी

 व्यापार  पर  निर्भर  करती  लाल  फीताशाही  प्रक्रिया  तथा  अड़चनें  दूर  करके  आयात-निर्यात  नीति  का  उदारीकरण
 करने  तथा  आयात-निर्यात  को  सुगम  बनाने  के  लिए  मैं  बर्तमान  सरकार  के  शहरी  दृष्टिकोण  के  लिए  धन्यवाद
 करता  इससे  न  केबल  विदेशी  मुद्रा  अर्जन  करने  में  सहायता  मिलेगी  बल्कि  भारतीय  मुद्रा  का  मृल्य  भी  बढ़

 आशा  की  जानी  चाहिए  कि  वह  दिन  दूर  नहीं  जिस  दिन  भारतीय  मुद्रा  की  विनिमय  दर  अमरीकी  डालर
 या  अन्य  विदेशी  मुद्रा  की  तुलना  में  1980,  1970  के  पूर्व  स्तर  पर  आ  ऐसा  केवल  तभी  संभव  हो
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 सकता  है  जब  सरकार  और  निजी  उद्यमी  सभी  मिलकर  कठिन  परिश्रम  यहां  अफसरशाही  को  व्यापारिक
 गतिविधियों  या  व्यवहार  कुशलता  के  क्षेत्र  में  आना

 घिदेशी  व्यापार  को  बढ़ावा  देने  की  निम्नलिखित  क्षेत्रों  में  मुख  आवश्यकता  हैः

 1.  विश्वव्यापी  प्रतियोगी  प्रस्ताव  तथा  शर्तों  पर  आधारित  क्रय  बाजारों  की

 2.  जितने  मूल्य  पर  सामान  बेचा  गया  उसका  उतनों  धनराशि  का

 3.  उपभोक्ताओं  की  पर्याप्त  संतुष्टी  ताक  अधिक  से  अधिक  आर्डर  मिल

 4.  तुरन्त  कार्य  निष्पादन  तथा  समयबद्धता  का

 क्रय  बाजार  की  पहचान

 अल्पकालिक  तथा  दीर्घकालिक  खरीददार  होते  उनकी  नियमित  आयात  आवश्यकता  कच्चा  माल  या  तैयार
 माल  होती  जो  देश  आत्मनिर्भर  नहीं  अन्य  देशों  से  सेवाओं  तथा  सामानों  का  आयात  करते  हैं  जहां
 इनकी  प्रचुरता  होती  भारत  को  विश्वव्यापी  आकर्षण  प्रस्ताव  देने  इसके  अलावा  घरेलू  मांग  को  भी
 ध्यान  में  रखना  चाहिए  और  किसी  भी  हालत  में  बिदेशी  मुद्रा  अर्जित  करने  के  उद्देश्य  से  देश  की  जनता  को

 कठिनाई  में  नहीं  डालनी

 सामान  पर  जितनी  राशि  खर्च  की  उतनी  राशि  का  उस  सामान  का  होना

 उपभोक्ताओं  की  संतुष्टी  ही  व्यापार  की सफलता  एक  उपभोक्ता  यह  आशा  करता  है  कि  उसको  माल  व
 सेवा  के  बदले  में  मुद्रा  का  पूरा  मूल्य  मिलें  इसके  लिए  पैकिंग  तथा  समय  निर्धारण

 मूल  आवश्यकताएं

 यह  क्षेत्र  प्रोमोटरों  से  सम्बन्धित  है  जिन्हें  निम्न  प्रकार  से  वर्गीकृत  किया  गया

 शिक्षित  और  अनुभवी  वर्ग  जिन्हें  व्यापार  सम्बधी  निपुणता  ओर  अनुभव  प्राप्त  उममें  से

 अनेक  बेरोजगारी  और  रोजगार  के  अवसरों  की  कमी  के  कारण  अध्ययन  काल  से  ही  प्रोमोटर  बन  चुके
 ऐसे  रचनात्मक  प्रतिभा  वाले  व्यक्ति  हैं  जो  शुरू  में  ही  या  बाद  में  अपनी  नौकरी  छोड़  देते  हैं  और  अपने

 नियोकता  द्वारा  अपनी  प्रतिभा  की  कद्र  नहीं  किये  जाने  की  बजह  से  व्यापार  शुरू  कर  देते  हैं  यद्यपि  अन्य  प्रकार  से

 उन्हें  मासिक  आय  और  सेवानिवृत्ति  लाभ  प्राप्त  होता

 ये  प्रोमोटर  श्रेष्ठ  वर्ग  के  हैं  लेकिन  इनके  पास  पूंजी  तथा  एक  कार्यालय  की  मृलभूत  सुविधाओं  लेखन

 दूर  संचार  सुविधायें  जैसे  कि  फैक्स  इत्यादि  जो  कि  व्यापार  शुरू  करने  के  पूर्व  की

 आवश्यकतायें  का  अभाव  उन्हें  जितनी  जानकारी  है  वह  उन  लोगों  को  प्राप्त  नहीं  है  जिनके  पास  धन  ओर

 सुविधाएं  इन  प्रोमोटरों  ने  अपनी  दृरदर्शिता  तथा  वर्षों  तक  कठोर  परिश्रम  द्वारा  इन  बस्तुओं  की  आपूर्ति  के

 श्रोतों  तथा  इनके  लिए  क्रयदारों  के  बाजारों  की  जानकारी  प्राप्त  कर  ली  है  और“चुंकि  वे  संवर्द्धनात्मक  व्यय  वहन

 नहीं  कर  सकते  हैं  और  न  तो  व्यापार  को  बढ़ावा  दे  सकते  हैं  और  न  हो  इसे  मूर्तरूप  दे  सकते  वे  विक्रेता  और

 क्रेता  के  बीच  सम्बन्ध  स्थापित  कर  सकते  इन  प्रोमोटरों  से  अधिक  राष्ट्र  को  हानि  हो  रही  सरकार  को  ऐसे

 प्रतिभावान  व्यक्तियों  की  सूची  तैयार  करनी  चाहिए  और  जब  तक  वे  व्यापार  शुरू  न  कर  दें  उन्हें  दूर  संचार

 व्यवस्था  और  अन्य  मूलंभूत  सुविधाओं  के  निशुल्क  उपयोग  की  अनुमति  प्रदान  करनी  इसके

 अधिक  महत्वपूर्णबबात  यह  है  कि  दौरा  मनोरंजन  आदि  का  व्यय  बहन  करने  हेतु
 पर्याप्त  अग्रिम  धनराशि  दी  जानी  इस  अप्रिम  धनराशि  को  प्रमोटर्स  ऋण  मेला  आयोजित  करके  दिया

 जाना  चाहिए  जिसको  वसूली  लाभ  प्राप्त  हो  जाते  हो  की  जा  सकती  है  और  सेवा  शुल्क  से  काटा  जा  सकता
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 नन्ननननीनननत-++.-+.++3नुफननन-+त  न  नीननानऊ-स्  न  ल  लननन  न  न्*  वन  न  ननन्  ऊन  न  तल  तिल  तन  नल  न  नन  नम  +  तन  लत  नमन  न  तन  ++

 राजगोपालन

 माननीय  वाणिज्य  उप  मंत्री  जी  के  ध्यान  में  मैं  तीन  बातें  लाना  चाहता  हूं  चन्दन  की  लकड़ी  के  सनदर्भ  में
 प्राप्ति  श्रोतਂ  शब्दों  को  समाविष्ट  किया  जाना  चाहिए  क्योंकि  ये  शब्द  उसमें  नहीं  दिये  गये  तस्करी  पूरे
 जोरों  से  हो  रही  विशेषकर  कर्नाटक  और  तमिलनाडु  में  और  मैं  इसे  माननीय  वाणिज्य  उपमंत्री  जी  के  ध्यान

 में  लाना  चाहता  हाथ  से  निर्मित  माचिसों  और  माचिस  की  तीलियों  के  निर्यात  के  लिए  जिन्हें  बड़े  पैमाने
 पर  तमिलनाडु  में  तैयार  किया  जाता  है  और  तमिलनाडु  के  माननीय  मुख्यमंत्री  जी  की  मैं  यह

 चाहता  हूं  कि  माननीय  वाणिज्य  उपमंत्री  जी  को  यह  देखना  चाहिए  कि  उस  पर  से  सामान्य  उत्पाद  शुल्क  जो
 अब  लागू  हटा  दिया

 जहां  तक  कपास  के  आयात  और  निर्यात  नीति  का  सम्बन्ध  आज  कपड़ा  मिलों  को  भारी  नुकसान
 उठाना  पड़  रहा  सरकार  और  कपड़ा  मिल  मालिकों  के  बीच  सार्थक  वार्ता  होनी

 निर्यात  सम्बधी  निष्पादन  के  लिए  अपनायी  जाने  वाली  क्रमवार  प्रक्रिया  निम्न  प्रकार  से  होनी

 .  विदेशी  बाजार

 .  पृच्छायें  आमंत्रित  ।
 .  विश्वव्यापी  प्रतिस्पर्धाम्तक  दरों  के  साथ  प्रस्ताव

 .  अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  के  मुताबिक  नमूने  इकट्ठे

 .  वार्तालाप  और  अन्तिम  रूप

 .  यह  सुनिश्चित  किया  जाना  चाहिए  कि  दस्ताबेज  प्रस्तुत  कियै  जाने  पर  साख  पत्र  की  बसूली  की  गधी  है
 और  इसमें  आस्थगित  भुगतान  शर्तों  के  चक्कर  में  नहीं  पड़ना  चाहिए  जिनका  इस्तेमाल  कुछ  देश  अपने
 लाभ  के  लिए  करते

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अपनी  पार्टी  की  ओर  से  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता

 श्री  श्रीबललभ  पाणिप्रही  उपाध्यक्ष  मैं  विदेशी  व्यापार  और

 1992  का  समर्थन  करता  यह  विधेयक  आयात  और  निर्यात  व्यापार  के  विकास  और  नियंत्रण  के

 लिए  तैयार  किया  गया

 यह  दशक  पूरे  विश्व  में  तीव्र  परिवर्तों  का दशक  रहा  जब  हर  जगह  इस  प्रकार  के  परिवर्तन  हो  रहे

 यूगेपीय  देशों  और  हमारे  पड़ोसी  देशों  में  परिवर्तन  हो  रहे  हैं  तो  हम  चुप  नहीं  बैठ  सकते  हमें  भी  इन
 परिवर्तनों  का  सामना  करना  जब  मैं  परिवर्तनों  को  बात  करता  हूं  तो  निश्चित  रूप  से  मेरा  अर्थ  बेहतर
 भविष्य  के  लिए  परिवर्तन  से  जब  हमारे  इर्द  गिर्द  तेजी  से  परिवर्तन  हो  रहा  है  तो  हम  अलग  नहीं  रह
 सकते

 पहले  की  अपेक्षा  ये  विश्व  बाजार  आज  अधिक  खुले  हुए  हाल  के  इतिहास  विगत  दशकों  में
 अनेक  विकासशील  देशों  ने  जैसे  थाईलैंड  और  तुकों  ने
 अपने  व्यापार  प्रक्रियाओं  को  अत्यधिक  उदार  बनाया  सभी  विकासशील  देश  अपने  व्यापार  सम्बन्धी
 प्रक्रियाओं  को  सरल  बना  रहे  हैं  ओर  पेरु  तथा  वियतनाम  इन  सुधारों  की  अब  शुरुआत  कर

 रहे

 पूर्वी  यूरोप  के  देश  अपनी  अर्थव्यवस्था  में  तेजी  से  परिवर्तन  ला  रहे  हैं  और  भूतपूर्व  सोवियत  संघ  के
 गणराज्य  भी  इनका  अनुसरण  कर  रहे  वहां  हमने  एक  महाशक्ति  का  विघटन  भी  देखा  और  अब  विभिन्न
 गणराज्य  इन  परिवर्तनों  का  अनुसरण  करने  बाले
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 हमारा  अनुभव  बताता  है  कि  व्यापार  सुधार  और  आर्थिक  विकास  साथ-साथ  चलते  इसके  साथ  ही  देश
 को  व्यापार-नीति  आर्थिक  औद्योगिक  नीति  में  तथा  इसी  प्रकार  अन्य  क्षेत्रों  में  भी  परिवर्तन  लाये  जाना
 अत्यावश्यक

 हमें  प्रसन्नता  है कि  यह  वर्तमान  सत्तासीन  सरकार  ने  पिछले  वर्ष  जून  में  सत्ता  में  आने  के  पश्चात्  प्राथमिकता
 के  आधार  पर  इस  तरफ  ध्यान  दिया  था  और  यह  स्वाभाविक  हो  है  कि  उन्होंने  नई  आर्थिक  एवम्  औद्योगिक  नीति

 बनाई

 व्यापार  से  औद्योगिक  क्षेत्र  को  गति  मिलती  सच  पूछिये  तो  सकल  घरेलू  उत्पाद  का  1/8  हिस्सा
 व्यापार  से  ही  उत्पन्न  होती  विदेशी  व्यापार  हमारी  अर्थव्यवस्था  की  एक  प्रकार  से  प्रेरक  शक्ति  हमारी
 आर्थिक  प्रौद्योगिकी  निविश  और  उत्पादन  अधिकाधिक  रूप  से  एक  दूसरे  पर  अंतर्तिर्भः  हो  रहे  हैं  और
 व्यापार  इन  तत्यों  को  एक  साथ  लाता  है  तथा  आर्थिक  विकास  को  तेज  करता  जैसा  कि  आपको

 मालूम  ही  है  कि  हमारे  विदेशी  मुद्रा  भंडार  का  कितना  अधिक  महत्व  इसलिए  निर्यात  को  हर  तरीके  से

 प्रोत्साहन  दिया  जाना  और  इस  दृष्टि  से  मैं  सरकार  को  इन  सब  बातों  को  मह्दें  नज़र  रखने  और  नई

 आर्थिक  औद्योगिक  नीति  और  इसी  के  एक  अहम  अंश  के  रूप  में  व्यापार  नीति  लाने  के  लिए
 बधाई  देता

 नये  नीतिगत  परिवर्तन  नई  नीतियों  को  कार्यान्वित  करते  हुए  हमें  सतर्क  रहना  नई  नीति  के

 क्रियान्वयन  से  हमारे  देश  में  रोजगार  आदि  के  क्षेत्र  में  कही  समस्यायें  उत्पन्न  नहीं  होनी  हमारा  एक
 विशाल  देश  है  और  इस  देश  की  जनसंख्या  जिसे  रोकने  के  लिए  सभी  प्रयत्र  जारी  इस  शताब्दी  के  अंत  तक

 100  करोड़  अथवा  1,000  मिलियन  तक  पहुंच  रोजगार  के  अवसर  पैदा  करने  के  लिए  हमें  ऐसी  नीतियां

 अपनानी  लेकिन  साथ  जैसा  कि  मैंने  कहा  कि  अब  वैज्ञानिक  और  तकनीकी  विकास  का  समय  आ  रहा

 है  ओर  हर  क्षेत्र  में  परिवर्तन  हो  रहे  नई  तकनीकें  खोजकर  उन्हें  प्रयोग  में  लाया  जा  रहा  आधुनिकीकरण
 आज  की  जरूरत

 नई  तकनीक  को  अपनाते  समय  और  आधुनिकीकरण  के  साथ  ही  हमें  श्रम  शक्ति  के  पहलू  को

 अर्थात्  बेरोजगारी  की  समस्या  को  ध्यान  में  रखना  अतः  इसमें  सामंजस्य  अनिवार्य  जहां  कहीं  भी

 प्रौद्योगिकी  अनिवार्य  हमें  उनको  आयात  करना  पड़ता  है  और  ऐसी  विकसित  प्रौद्योगिकी  का  प्रयोग  करके  हमें

 अपनी  उत्पादकता  बढ़ानी  अगर  उत्पादकता  में  सुधार  होता  है  तो  हम  विभिन्न  क्षेत्रों  मे ंअपना  उत्पादन  बढ़ा
 सकते  हैं  और  आधुनिक  प्रौद्योगिकी  के  अपनाने  से  उत्पादकता  में  सुधार  किया  जा  सकता  इस  प्रकार  से

 इनका  परस्पर  अन्तःसम्बध  है  और  इसीलिए  इन  सब  में  समन्वय  होना  जहां  कहीं  भी  प्रौद्योगिकी  की

 जरूरत  है  हमें  वह  आयात  करनी  पड़ेगी  तथा  मेरे  बिचार  में  जिन  क्षेत्रों  में  हमें  रोजगार  के  अवसर  पैदा  करने  की

 जरूरत  उन  क्षेत्रों  मे ंहमें  अधिक  ध्यान  दिये  जाने  की  जरूरत  है  ताकि  नई  व्यापार  नीति  से  रोजगार  के  अवसर

 कम  न

 अगर  आज  गांधी  जी  भी  जिन्दा  होते  तो  शायद  वह  भी  कुछ  परिवर्तन  लाने  के  पक्ष  में  तब  हम  उसे

 गांधीवादी  अर्थव्यवस्था  यह  सत्य  है  कि  यह  गांधी  की  भूमि  है  और  इसमें  गांधीवादी  अर्थव्यवस्था  के

 बहुत  से  मूलभूत  लक्षण  आत्मनिर्भरता  इसके  मूलभूत  पहलुओं  में  से  एक  आज  हमें  आत्मनिर्भर  बनना

 होगा  और  साथ  ही  हमें  विश्व  की  मंडियों  में  प्रतियोगी  बनना  कुछ  बाधा  अवश्य  है  लेकिन  आत्म-निर्भरता

 प्राप्त  करना  तथा  गांधीवादी  दर्शन  अपनाना  असंभव  नहीं  है  तथा  जहां  तक  संभव  हो  उसे  अपनाया  जाना

 चाहिये  ।

 जैसा  कि  मैंने  कहा  है  यह  विधेयक  आर्थिक  विकास  के  रास्ते  में  आने  बाली  सभी  विध्न-बाधाओं  को  हटाने  के
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 श्रीबल्लभ

 लिए  लाया  गया  अतः  एक-एक  करके  सरकार  अपने  आश्वासनों  को  पूरा  कर  रही  व्यापार  के  सम्बन्ध  में

 कानून  1947  से  चला  आ  रहा  है  और  मेरे  से  पहले  अनेक  माननीय  वक्ताओं  ने  इस  बात  का  उल्लेख  किया  है
 कि  यह  कानून  पर्याप्त  विधिक  आकार  देने  में  सक्षम  नहीं  इसमें  कतिपय  कमियां  हैं  तथा  अर्थ-व्यवस्था  को

 उदार  बनाने  और  परिवर्तित  स्थिति  में  यह  हमारी  आवश्यकताओं  के  अनुरूप  नहीं  है  अतः  यह  विधेयक  इस
 विधान  को  आधुनिक  बनाने  की  इच्छा  से  लाया  गया

 नई  व्यापार  नीति  के  उद्देश्य  उत्पादकता  और  प्रतिस्पर्धा  निर्यात-स्थिति  को  सुदृढ़  करना  और  विदेशी

 व्यापार  को  बढ़ावा  देना  इस  विधेयक  में  इस  बात  का  ध्यान  रखा  गया  है  कि  इस  विधेयक  में  1947  के  -

 कानून  के  प्रावधानों  को  बनाये  रखा  गया  इसमें  सभी  बातों  का  भी  ध्यान  रखा  गया  इसके  पश्चात्  कोड

 संख्या  दी  जायगी  बिना  कोड  संख्या  के  कोई  भी  व्यापार  नहीं  कर

 यदि  कोई  भी  व्यक्ति  आर्थिक  अपराध  करता  है  अथवा  विदेशी  विनिमय  आदि  से

 संबंधित  विभिन्न  नियमों  और  विनियमों  की  अवमानना  करता  तो  उसका  कोड़  नम्बर  वापिस  ले  लिया

 उसका  कोड़  नम्बर  रद्द  कर  दिया  इसमें  जुर्माना  और  जब्त  करना  आदि  बातों  का  भी  प्रावधान

 यदि  इन  सभी  प्रावधानों  को  पूरी  तरह  से  लागू  किया  जाता  है  तो  इस  विधेयक  के  पीछे  जो  उद्देश्य  वह
 काफी  हद  तक  पूरा  हो

 अन्य  कानूनों  की  तरह  इस  विधेयक  के  अंतर्गत  नियम  बनाने  और  आयात  और  निर्यात  से  संबंधित  प्रावधानों
 को  तैयार  करने  की  शक्ति  का  भी  प्रवधान  इस  प्रकार  इस  विधेयक  के  विरोध  करने  की  ऐसी  कोई  भी  बात

 नहीं  यह  तो  एक  विधेयक  बस्तुतः  इस  का  तो  व्यापक  स्वागत  हुआ  है  और  इसलिये  मैं  इस  विधेयक  का

 हृदय  से  समर्थन  करता  हूं  और  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता

 मैं  यह  भी  कहना  चाहूंगा  कि आज  हर  जगह  भयावह  परिवर्तन  हो  रहे  हम  बदलते  हुए  हालातों  के  प्रति

 सजग  है  और  हमें  सदैव  इनके  प्रति  सजग  ही  रहना  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  विधेयक  में  हमारी
 मौलिकता  और  आधुनिकता  आदि  के  प्रति  जो  हमारा  दृष्टिकोण  उसका  भी  समावेश  होना  इसमें
 मौलिकता  और  नवीनता  दोनों  बातें  समाहित  होनी  व्यापार  के  क्षेत्र  में  भी  जब  कभी  कोई  द्व्द  पैदा

 होता  कोई  झगड़ा  खड़ा  हो  जाता  तो  हमें  केवल  अपने-आप  एक ही  प्रश्न  करना  चाहिये  जैसा  कि  पत्रकारों
 तथा  जनता  के  विभिन्न  वर्गों  द्वारा  पूछे  जाने  पर  गांधी  जी  ने  भी  कहा  उन्होंने  कहा  था  कि  जब  कभी  किन््हीं
 समस्याओं  को  लेकर  आपके  मन  में  कोई  इन्द्र  खड़ा  हो  जाता  है  तो  आप  अपनी  आत्मा  से  पूछिये  कि  आप  जो
 कार्य  कर  रहे  हैं  अथवा  नीति  बना  रहे  क्या  उसके  द्वारा  देश  के  अति  निर्धन  लोगों  को  कोई  लाभ  पहुंचेगा
 अथवा  उन्हें  कोई  हानि  मैं  कहना  चाहूंगा  वास्तव  में  इस  तरह  का  ही  मानदंड  होना  यदि  इससे
 गरीब  लोगों  का  भला  होता  तो  नीति  को  अपनाया  जाना  जब  भी  हमारे  मन  में  कोई  द्वन्द्न  पैदा  होता

 तो  उस  उत्पन्न  हुई  समस्या  के  प्रति  हमें  स्वयं  से  यही  प्रश्न  ही  करना  लेकिन  इसके  साथ-साथ  हमें  नये
 परिवर्तन  को  भी  अपनाना  हमें  भी  बदलते  हुए  विश्व  के  साथ  बदलना  आज  हर  स्थान  पर  काफी
 तेजी  से  क्रान्ति  हो  रही  हैं  और  हम  भी  इससे  बिमुख  नहीं  रह

 इन्हीं  शब्दों  के  मैं  इस  विधेयक  का  पुरजोर  समर्थन  करता  मैं  इस  बिधेयक  का  हृदय  से  समर्थन
 ता  हूं  और  इसका  स्वागत  करता
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 प्रोਂ  प्रेम  धूमल  उपाध्यक्ष  फोरन  ट्रेड  डेबेलपमेंट  एण्ड  रेगुलेशन  बिल  1992  जिस

 उद्देश्य  से
 लाया  गया  है  उसका  तो  स्वागत  है  आर्थिक  गतिविधि  में  विदेश  व्यापार  का  बहुत  महत्व  है  इम्पोर्ट

 एण्ड  एक्सपोर्ट  कंट्रोल  एक्ट  1947,  इसका  बाद  में  बार-बार  संशोधन  भी  किया  उसके  स्थान  पर  इस
 बिल  को  निर्यात  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  और  आयात  को  सुविधाजनक  बनाने  के  लिए  लाया  गया
 आयात-निर्यात  की  सरकार  ने  जो  नयी  नीति  की  घोषणा  की  है  उसके  पीछे  मुख्य  उद्देश्य  मुक्त  अर्धव्यवस्था
 को  लाने  का  है  और  इसमें  अनेकों  उपाय  सुझाए  गए  हैं  जिससे  आयात  और  निर्यात  में  छूट  मिल
 सिद्धान्त  के  रूप  में  आयात  और  निर्यात  में  रियायतों  की  घोषणा  का  निश्चय  ही  स्वागत  है  परन्तु  इस  नीति  को
 जब  आप  लागू  करेंगे  तो  उसमें  बहुत  सतर्कता  की  आवश्यकता  नीति  को  उदार  बनाने  के  कारण

 दुर्भापपवश  यदि  आपका  आयात  बढ़  गया  और  निर्यात  कम  रहा  तो  भुगतान  का  बैंलेंस  आफ  पेमेंट
 जो  वह  आपका  गड़बड़ा  जाएगा  और  आर्थिक  रूप  में  इससे  देश  की  अर्थव्यवस्था  को  बहुत  भारी  आघात

 विदेश  व्यापार  में  घाटा  न  हो  इस  बात  पर  जोर  तो  दिया  गया  है  और  इसी  उददेश्य  से  यह  बिल
 लाया  गया  है  परन्तु  मुख्य  बात  जो  मैं  मंत्री  महोदय  के  ध्यान  में  भी  लाना  चाहता  हैं  वह  है  एक्सपोर्ट
 निर्यात  को  केवल  मात्र  कौनून  बना  कर  आप  बढ़ा  पाएंगे  यह  संभव  नहीं  निर्यात  बढ़ाने  के  लिए
 जिस  चीज  का  आप  निर्यात  करना  चाहते  हैं  उसकी  गुणयत्ता  क्वालिटी  पर  विशेष  ध्यान  देना  पड़ेगा  लेकिन

 इस  बिल  में  कहीं  भी  ऐसा  कोई  प्रावधान  नजर  नहीं  आता  जिसमें  आपने  शर्त  लगाई  हो  कि  अगर  गुणवत्ता
 किसी  निर्यातक  की  घटिया  अगर  आप  जो  सेम्पल  नमूना  है  वह  बाहर  का  जो  माल

 सप्लाई  निर्यात  करेंगे  वह  उन्नीस  होगा  तो  फिर  आपका  निर्यात  बढ़ेगा  नहीं  आपकी  जो  विश्वसनीयता  है

 वह  संसार  की  मार्केट  में  वर्ल्ड  मार्केट  में  नीचे  तो  मंत्री  महोदय  आपके  ध्यान  में  यह  बात  पहले
 छठे  और  सातवें  दशक  में  भारत  को  पाइप  फिटिंग  का  बहुत  बड़ा  आर्डर  मिला  जब  वह  माल  सप्लाई
 किया  गया  तो  विदाऊट  जो  श्रेडिंग  होती  है  बह  नहीं  वहां  से  माल  वापस  आया  और  विदेशों  में

 पाइप  फिटिंग  में  हमारा  जो  प्रोबक्शन  था  उससे  लोगों  का  विश्वास  बिल्कुल  उठ  आज  तक  हम  उस

 विश्वास  को  पुनः  स्थापित  नहीं  कर  पाए  इसलिए  मेरा  अनुरोध  यह  रहेगा  कि  अब  यह  प्रावधान  अवश्य

 करें  कि  माल  अच्छी  गुणवत्ता  वाला  जिसको  बाहर  के  मार्केट  में  स्वीकृति  आज  ग्राहक  क्या  चाहता

 सस्ता  और  टिकाऊ  जब  क्वालिटी  अच्छी  तभी  माल  टिकाऊ  होगा  और  निर्माण  सस्ता

 इसलिए  हो  सकता  क्योंकि  भारतवर्ष  में  मानव-संसाधन  सबसे  अधिक  इसलिए  सामान  बनाने  में  लागत

 कब  आ  सकती  इस  तरह  से  जो  हमारे  मुकाबले  में  कंपीटोटर  वह  हमारे  मुकाबले  में  कम  टिका  रह

 सकता

 विदेश  व्यापार  के  कुछ  आंकड़े  उपाध्यक्ष  महोदय  मैं  देना  चाहूंगा  कि  किस  प्रकार  से  लगातार  हमारा  घाटा

 बिदेश  व्यापार  में  बढ़ता  गया  1960-61  में  इंपोर्ट  1140  करोड़  रुपये  का  एक्सपोर्ट  660  करोड़  का

 और  कुल  घाटा  480  करोड़  का  लगातार  यह  घाटा  बढ़ता  मैं  जिस  बिशेष  पीरियड  की  ओर

 ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  वह  1986-87  और  बाद  का  पीरियड  1986-87  में  आयात  20095.76  करोड़

 का  था  और  निर्यात  12451.95  करोड़  का  इस  तरह  से  घाटा  रहा  7643.81  करोड़  1987-88  में

 आयात  22243.74  करोड़  और  निर्यात  15673.66  करोड़  का  इस  तरह  से  घाटा  रहा  6570.08  करोड़

 1988-89  में  आयात  हुआ  28235.22  करोड़  का  और  निर्यात  हुआ  20231.50  करोड़  इस  तरह

 से  घाटा  रहा  8003,72  करोड़  1989-90  में  आयात  हुआ  35415.90  करोड़  का  और  निर्यात  हुआ
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 प्रेम

 करोड़  इस  तरह  से  घाटा  रहा  7734.43  करोड़  1990-91  में  जब  लिबरलाइजेशन  किया

 गया  तब  हमारा  आयात  था  43192.86  करोड़  का  और  निर्यात  था  32553.34  करोड़  इस  तरह  से  घाटा  रहा
 10639.52  करोड़  इस  तरह  से  इस  देश  में  विदेश  व्यापार  घाटा  लगातार  बढ़ता  रहा

 नई  नीति  लागू  करने  के  बाद  जो  रिपोर्ट  है  अप्रैल  गाह  में  भी  1792-93  का  जो  फाईनांशियल  इयर  इसमें
 भी  भारत  के  विदेश  व्यापार  घाटे  में  बराबर  वृद्धि  हुई  जो  आंकड़े  हैं  ब ेफिर  आपके  विरुद्ध  जाते  इस
 पीरियड  में  घाटा  रुपए  के  क्षेत्र  में  1214.10  करोड़  का  और  डालर के  क्षेत्र  में  है  4199.03  करोड़
 जबकि  पिछले  बर्ष  1991-92  के  अप्रैल  माह  में  घाटा  रुपए  के  क्षेत्र  में  था  102.04  करोड़  और  डालर के  क्षेत्र
 में  था  514.04  नई  नीति  लागू  करने  के  बाद  भी  घाटा  आप  कम  नहीं  कर  पाए

 मेरा  यह  सुझाव  है  कि  कानून  में  ही  प्रावधान  होना  चाहिए  था  कि  जो  एक्सपोर्ट  क्वालिटी  मेंटेन  नहीं
 उसको  कोई  सजा  दी  मुझसे  पहले  श्री  डिघे  जी  ने  भी  यह  प्वाइंट  मैं  उस  ओर  आपका  ध्यान

 दिलाना  चाहता  चैएर  2,  सेक्शन  6,  सब  सेंक्शन  (1)  में  आपने  कहा  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  इस  अधिनियम

 के  प्रयोजनों  के  लिए  किसी  व्यक्ति  को  विदेश-व्यापार  महा-निदेशक  नियुक्त  कर  डायरैक्टर  जनरल  को

 इतनी  बड़ी  शक्तियां  आप  दे  रहे  हैं  और  उसी  व्यक्ति  के  लिए  कोई  क्वालीफिकेशन  क्या  जनता  के  द्वारा

 हारे  हुए  पालिटीशियन्ज़  के  लिए  जगह  रखी  जा  रही  जिसे  कहीं  भी  न  लगाया  जा  सके  उसे

 डायरेक्टर  जरनल  बना  इतने  महत्वपूर्ण  पद  के  लिए  कोई  क्वालीफिकेशन  उसके  लिए  योग्यता  निर्धारित

 करना  अति-आवश्यक  उसकी  सेवा  शर्तें  होनी  चाहिए

 चैएर  3  के  सैक्शन  8  के  सब  सैक्शन  (2)  में  कहा  है  नम्बर  रदद  कर  दिया  डायरेक्टर  जनरल
 के  निर्देश  के  अधीन  आयात-निर्यात  कर  सकेगाਂ  तो  क्या  इतनी  बड़ी  शक्तियों  का  दुरुपयोग  नहीं

 मेरा  सुझाव  रहेगा  कि  कोड  नम्बर  की  अपेक्षा  आज  जो  इम्पोर्ट-एक्संपोर्ट  आर्डर  निकालते  हैं  उसके  अधीन

 नियम  बना  कर  इसको  नियमित  किया  जाए  तो  ज्यादा  अच्छा  रहेगा  बजाए  कोड  नम्बर  के  झंझट  में  पड़ने
 चैएर  3  के  सैक्शन  9,  सब-सैक्शन  (2)  में  कहा  है  के  द्वारा  अधिकृत  कोई  अधिकारी  कोई
 आवेदन  किए  जाने  पर  ऐसी  जांच  करने  के  पश्चात्  जो  वह  ठीक  अब  जांच  कैसी  इन्क्वायरी  की

 क्या  शेप  इन्क्वायरी  कौन  इसको  क्या  अधिकार  होंगे  इसको  भी  आपने  डिफाइन  करने  से  इन्कार  कर

 जिसकी  योग्यता  आप  निर्धारित  नहीं  कर  रहे  कि  उसकी  योग्यता  क्या  वह  डायरेक्टर  जनरल

 उसकी  योग्यताएं  क्या  वह  जांच  करेगा  जैसी  चाहे  कर  इसलिए  मेरा  सुझाव  रहेगा  कि  कम  से  कम

 डायरेक्टर  जनरल  के  लिए  योग्यता  निश्वित  की  कोड  नम्बर  की  अपेक्षा  इम्पोर्ट-एक्सपोर्ट  आदेश  के  अधीन

 ही  व्यापार  को  नियमित  किया

 उपाध्यक्ष  एक  सुझाव  और  एपीलेट  आधोरिटी  की  स्थान  पर  ट्राइब्यूनल  निश्चित  यह  बनाएं  ।

 जिस  किसी  को  शिकायत  जिसने  अपील  करनी  हो  वह  ट्राइब्यूनल  के  पास  अपनी  शिकायत  लेकर  जा

 इससे  जो  भी  पीड़ित  व्यक्ति  होगा  उसको  न्याय  मिलने  की  ज्यादा  सम्भावना  उपाध्यक्ष  मैं  सरकार

 से  अनुरोध  करना  चाहूंगा  कि  इस  नीति  को  लागू  करते  इस  एक्ट  को  पास  करने  के  बाद  इसमें  जो  सुझाव
 आ  रहे  है  उन  सुझावों  को  लागू  विदेश  व्यापार  के  राज्य  मंत्री  थे  उनका  त्यागपत्र  इसी  नीति  के

 परिणामस्वरूप  हुआ  ऐसी  बातें  और  आगे  न  इसलिए  जो  कमियां  रह  गयी  हैं  उन  कमियों  को  दूर

 इतना  कह  कर  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करता
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 नकल ली  ओीतीन्न्-:न्:स्स्  च चल तक  तन  बन  =

 श्री  श्रवण  कुमार  पटेल  आदरणीय  उपाध्यक्ष  विदेशी  ष्यापार  के  विकास  और
 विनियमन  संबंधी  विधेयक  पर  चर्चा  में  भाग  लेने  का  अवसर  प्रदान  करने  के  लिये  में  आपका  धन्यवाद
 करता

 यह  विधेयक  45  बर्ष  पुगने  आयात  और  निर्यात  लिये  के  स्थान  पर  लाया
 गया  है  ताकि  एक  ऐसा  कानून  बनाया  जा  सके  जोकि  सरकार  द्वारा  प्रतिपादित  नई  आर्थिक  नीति  तथा
 अदयतन  स्थितियों  के  अनुकूल  आज  नियंत्रणों  का  पुराना  जमाना  चला  गया  है  और  अब  हम  उदारीकृत
 आर्थिक  विकास  की  नई  प्रणाली  प्रारम्भ  कर  रहे  हैं  जोकि  विश्व  में  हो  रहे  परिवर्तनों  के  अनुकूल
 ओर  इस  विधेयक  को  उपयुक्त  समय  पर  लाया  गया  पहले  वाला  अधिनियम  जैसा  कि  उसके  नाम
 से  ही  पता  चलता  केवल  व्यापार  के  आयात-निर्यात  पर  नियंत्रण  रखने  के  उद्देश्य  से  ही

 बदली  हुई  आर्थिक  परिस्थितियों  में  व्यापार  के  मामले  में  नियंत्रण  शब्द  की  जगह  पर  और

 विनियमनਂ  शब्दों  का  प्रयोग  किया  जाना  अधिक  संगत  है  यदि  मुझे  आज्ञा  हो  तो  मैं  इसका
 नाम  अर्त्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  विकास  और  विनियमन  विधेयक  रखने  का  सुझाव  देना  चाहूंगा  जोकि  आखिरकार

 यही  विधेयक  अधिनियम  मैं  इसे  कुछ  अधिक  विस्तृत  और  व्यापक  नाम  देना  इसे
 आयात  और  निर्यात  के  बिनियमन  के  अलावा  अर््तर्राष्ट्रीय  सहयोग  और  आयात  प्रौद्योगिकी  को  भी  अपने

 दायरे  में  समाहित  करना

 व्यापार  आर्थिक  विकास  का  वाहक  होता  है  ओर  राष्ट्र  के  आर्थिक  विकास  का  विश्व  की  अर्थव्यवस्था

 के  विकास  की  दर  से  प्रत्यक्ष  संबंध  होता  इसके  बिना  हम  राष्ट्र  के  आर्थिक  विकास  की  बात  सोच

 ही  नहीं

 मेंरे  बिचार  से  विकास  के  प्रौद्योगिकी  और  बाजार  दो  पक्ष  होते

 प्रौद्योगिकी  के  क्षेत्र  मे ंआज  तक  हमनें  औद्योगिक  क्रान्ति  के  परिणामस्वरूप  आर्थिक  विकास  को  देखा

 जिसमें  वायरलेस  एयरक्राफ्ट  जैसे  विभिन्न  प्रौद्योगिकी  विकास

 उल्लेखनीय  है  और  इसकी  सुपर-कम्प्यूटट  तथा  रोबोट  नवीनतम  उपलब्धियां

 बाजार  के  क्षेत्र  हमने  यह  देखा  है  कि  नये  बाजारों  की  तलाश  के  स्थान  पर  वर्तमान  बाजार  में

 अपना  वर्चस्व  कायम  करने  के  लिये  संघर्ष  पर  अधिक  ध्यान  दिया  गया

 इसलिये  मैं  यह  सुझाव  दूंगा  कि  यह  जो  विधेयक  हमारे  सामने  इसका  दायरा  ,  इस  कानून  का

 दायरा  केवल  बाजार  की  बात  तक  ही  समिति  नहीं  होना  चाहिये  बल्कि  इसके  अंतर्गत

 आयात  और  निर्यात  का  भी  समावेश  लेना

 विदेश  व्यापार  के  विकास  और  विनियमन  तथा  माल  के  आयात  और  निर्यात  को  सीमित

 करने  और  विनियमित  करने  के  लिए  विधेयक  के  में  कार्यपालिका  को  व्यापक  शक्तियां

 प्राप्त  बाणिज्य  उपमंत्री  ने  सहित  प्रत्यायोजित  विधान  के  संबंध  में  संशोधित  ज्ञापन  जारी

 करके  बहुत  अच्छा  किया  ऐसा  स्पष्टतः  विशेष-रूप  से  केंद्र  सरकार  में  निहित  प्रत्यायोजित  विधान  की

 इन  शक्तियों  को  कम  से  कम  अप्रत्यक्ष  रूप  से  संसद  की  संवीक्षा  के  अंतर्गत  लाने  के  इरादे  से  किया

 गया  हम  सरकार  से  यही  चाहते  हैं  कि  वह  विदेश  व्यापार  के  विकास  और  विनियमन  के  बारें  में

 सभी  योजनाओं  और  आदेशों  को  यथासमय  सभापटल  पर  जिससे  संसद  प्रभावी

 होने  से  पहले  उनकी  संवीक्षा  कर  मेरा  इरादा  कार्यपालिका  के  समय-समय  पर  अधिसूचनाएं  जारी

 -  जारी
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 श्रवण  कुमार

 करने  के  अधिकार  का  अतिक्रमण  करना  नहीं  हैं  बल्कि  मेरा  इरादा  केवल  यह  सुझाव  देने  का  है  कि  व्यापक

 नीतियां  और  कार्यक्रम  यथासमय  संसद  के  समक्ष  प्रस्तुत  किए

 रियो  में  हाल  ही  में  समाप्त  हुए  पृथ्वी  सम्मेलन  में  परिस्थितिकीय  संतुलन  के  अनुकूल  प्रौद्योगिकियों  के  निर्यात

 और  आयात  पर  बल  दिया  गया  उसके  फलस्वरूप  मैं  यह  महसूस  करता  हूं  कि  पारिस्थितिकीय  संतुलन  के

 प्रतिकूल  जाने  वाली  वस्तुओं  के  इस्तेमाल  को  रोका  जाना  चाहिए  अथवा  इसे  राष्ट्रीय  आर्थिक  हितों  के  अनुसार
 विनियमित  किया  जाना

 निर्यातोन्मुखी  उद्योगों  और  निर्यात  को  बढ़ावा  देने  वाले  क्षेत्रों  की  स्थापना  करने  के  लिए  नीतियां  और  मानदण्ड
 भी  निर्धारित  किए

 एक  तरफ  जहां  हमें  विदेशों  में  स्थापित  उन  व्यापार  मिशनों  को  पुनर्जीवित  करने  या  फिर  से  खोलने  की

 आवश्यकता  नहीं  है  जिन्हें  पिछली  सरकर  ने  बंद  कर  दिया  दूसरी  और  हमें  विदेशों  में  विभिन्न  दूतावासों  और
 भारतीय  मिशनों  के  अधीन  व्यापार  स्कश्थों  में  वृद्धि  करनी  चाहिए  और  उन्हें  सशक्त  बनाना  चाहिए  और  उन  जगहों
 पर  ऐसे  स्कथ  खोलने  भी  चाहिए  जहां  ये  अभी  तक  नहीं  खोले  गए

 :  मैं  अन्त  में  यह  सुझाव  देना  चाहूंगा  कि  खण्ड  3,  6(2)  और  11  तथा  12  से  15  जिनके  तहत
 नौकरशाहों  को  नीति  बनाने  उसे  लागू  करने  की  और  निर्णय  लेने  की  व्यापक  शक्तियां  प्रदान  की  गई  के

 संबंध  में  जनप्रतिनिधियों  और  व्यवसाइयों  के  प्रतिनिधियों  का  तथा  व्यापार  हितों  का  एक  उचित  सलाहकार  और

 पर्यवेक्षकीय  पैनल  तैयार  किया

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  सभापति  महोदय  का  पुनः  धन्यवाद  करता  हूं  तथा  विधेयक  का  समर्थन  करता

 डा  विश्वानाथम  कैनिथी  उपाध्यक्ष  मुझे  विदशे  व्यापार  पर  बोलने  का  अबसर

 देने  के  लिए  मैं  आपका  बहुत-बहुत  धन्यवाद  करता  मैं  न  तो  व्यापारी  हूं  और  न  ही  व्यवसायी  और  विदेश
 व्यापार  की  बारीकियों  को  नहीं  समझता  परन्तु  मूलरूप  से  हमारा  विदेश  व्यापार  के  व्यापारियों  से  संपर्क

 शागतिहासिक  काल  में  हमारे  देश  का  विश्व  के  अन्य  देशों  के  साथ  व्यापारिक  संबंध

 16.00  म्पर

 हमारा  विगत  वर्षों  में  भी  बसु  विनिमय  का  व्यापार  रहा  अब  विश्व  की  स्थिति  में  बदलाव  आ  गया

 तदनुसार  हमारी  सरकार  जो  कि  एक  नई  सरकार  है  और  जिसने  एक  वर्ष  पूर्व  कार्यभार  संभाला  विदेश
 नीति  बदल  दी  है  और  विदेशों  के  साथ  अपनी  व्यापार  नीति  भी  बदल  दी

 मैं  इस  संबंध  में  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  भारत  में  विनिर्मित  उत्पादों  के  उत्पादकों  को  उन  स्थानों  की
 जानकारी  नहीं  है  जिन  स्थानों  पर  थे  उन  उत्पादों  को  भेज  सकता  है  और  विदेश  व्यापार  कर  सकता  अतः  यह
 जानकारी  सरकार  द्वारा  दी  जानी  चाहिए  ताकि  अधिक  से  अधिक  लोग  इस  व्यापार  में  लग  सकें  और  हमारे  देश
 को  और  अधिक  मुद्रा  प्राप्त  हो

 दूसरी  बात  दण्ड  के  खण्ड  के  बारे  में  एक  ही  व्यक्ति  को  प्रभार  दे  दिया  जाता  है  वह  व्यक्ति  मेरी  तरह
 व्यापार  के  बारे  में  कुछ  भी  नहीं  जानता  परन्तु  बरिष्ठता  या  किसी  से  घनिष्ठता  के  कारण  उसे  यह  काम  दे  दिया
 जाता  ऐसा  नहीं  होना  दण्ड  का  फैसला  दो  अथवा  दो  से  अधिक  व्यक्तियों  द्वार  किया  जाना  चाहिए
 और  मामले  का  निर्णय  गुण-दोष  के  आधार  किया  जाना  आमतौर  पर  कारावास  की  सजा  देने  के  बजा
 आर्थिक  दण्ड  देना  अधिक  आकर्षक  इस  से  बह  फिर  से  व्यापार  कर  अन्यथा  यह  देश  के  लिए
 एक  हानि  मैं  दूसरा  सुझाव  यह  देना  चाहूंगा  कि  हम  कुछ  बस्तुएं  प्राप्त  करते  रहे  हैं  और  कुछ  बस्तुओं

 242



 29  1914  विदेश  व्यापार  और  विधेयक

 का  निर्यात  करते  रहे  कुछ  लोग  यह  व्यापारी  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  कर  रहे  परन्तु  वह  पूरी  विदेशी  मुद्दा  भारत
 नहीं  ला  रहे  कुछ  मामलों  में  लोग  आयात  कुछ  कर  रहे  हैं  और  कालाबाजार  कौ  दर  पर  बेच  कुछ  और  रहे

 ॥

 उदाहरण  के  लिये  श्रिंप  मछली  का  निर्यात  करके  जिंक  और  टिन  प्राप्त  किया  जा  सकता  है  जो  कि  अन्य  चीजों
 की  तुलना  में  भारत  के  लिये  अधिक  मूल्यवान  उन  सभी  विनियमों  को  विशेष  रूप  से  प्रस्थापित  किया  जाना

 '
 अगर  विधेयक  में  इन्हें  प्रस्थापित  करना  संभव  नहीं  हो  तो  कम  से  कम  व्यवहार  में  इन्हें  स्वीकार  किया

 जाना  चाहिए  जिससे  कि  यह  विदेश  ध्यापार  देश  के  लिये  अधिक  व्यावहारिक  और  लाभदायक  हो

 श्री  एसथ्ब्ीਂ  सिदनाल  धन्यवाद  मैं  इस  विदेश  व्यापार  और  विनियम  विधेयक  का
 स्वागत  ओर  समर्थन  करता  निर्यात  एवं  आयात  विधेयक  केवल  किसी  विनियम  या  विधान  पर  निर्भर  नहीं
 करता  है  सिवाय  इसके  कि  इससे  प्रतिबश्धों  या  बाधाओं  को  दूर  करने  में  सहायताਂ  मिलती  हम  आयात  और

 निर्यात  दर  को  देखें  तो  प्रता  चलता  है  कि  हम  काफी  पिछड़े  हैं  कृषि  की  दृष्टि  से  देखें  तो  हमारे  कृषि-उत्पाद  का
 लगभग  चालीस  प्रतिशत  भाग  ही  निर्यात  होता  है  और  इसमें  काफी  समय  से  वृद्धि  नहीं  हुई  है  क्योंकि  इसमें
 उनके  अड़चनें  हैं  उत्पादन  भी  बढ़ाना  होगा  और  इसके  साथ-साथ  कपड़ा-उद्योगों  और  तेल-उच्योगों
 को  बुनियादी  ढांचा  भी  उपलब्ध  कराना  हम  करोड़ो  रुपयों  का  तेल  निर्यात  कर  रहे  इसमें  रियायत  दी
 जानी  चाहिए  या  तिलहन  उत्पादकों  को  राजसहायता  मिलनी  चाहिए  जिससे  कि  उपयुक्त  मात्रा  में  इसका  उत्पादन

 हो  इन  नेटवर्क  को  पहले  पूरा  करना  होगा  तभी  हम  किसी  कानून  या  सुविधा  को  सफल  बना  सकते

 अन्यथा  किसी  भी  तरह  के  कानून  से  मदद  नहीं  मिल  हमने  अनेकों  बार  इस  सदन  में  अनेकों  कानून
 पारित  कर  चुके  लेकिन  उन्हें  समुचित  रूप  से  लागू  नहीं  किया  जाता  उदाहरण  के  दीघेजी  ने

 महानिदेशक  की  नियुक्ति  पर  टिप्पणी  करते  हुए  कहा  है  कि  एक  ही  हाथ  में  अधिक  शक्ति  सौंप  देना  बहुत  ही

 खतरनाक  चूंकि  उसमें  मनमर्जी  बहुत  चलती  ऐसा  कहा  जाता  है  कि  किसी  पद  पर  किसी  ऐसे  व्यक्ति  की

 नियुक्त  की  जानी  चाहिए  जिसके  पास  अभ्तरराष्ट्रीय  ध्यापार  और  उद्योग  में  कुछ  अनुभव  हों  या  उसकी  पृष्ठि भूमि
 उस  प्रकार  की  अगर  ऐसा  अनुभव  नहीं  होता  या  किसी  नौकरशाह  की  नियुक्ति  उस  पद  पर  कर  दी

 जाती  है  तो  इससे  कठिनाई  पैदा  होती  है  क्योंकि  लाभ  एज  अन्य  चीजों  की  तुलना  में  कायदा-कानूम  को

 प्रधामिकता  दी  यह  एक  बहुत  ही  गंभीर  कार्य  है  इसलिये  उस  पद  पर  नियुक्त  व्यक्ति  को  विश्व-बाजार

 का  ज्ञान  रहना  अगर  ठसे  उसकी  जानकारी  नहीं  है  तो  किसी  भी  चीज  को  प्रोत्साहित  नहीं  कर

 चीन  और  जापान  किस  प्रकार  तेजी  से  निर्यात  कर  रहे  हैं  और  विदेशी  मुद्रा  कमा  रहे  जापान  इस  सम्बन्ध

 में  आज  विश्व  में  पहले  स्थान  पर  वह  अमेरिका  से  भी  आगे  निकल  रहा  है  जिसे  विश्व  के  सबसे  धनाढ़य

 देशों  में  स ेएक  माना  जाता  ऐसा  इसलिये  संभव  हो  सकता  है  क्योंकि  उन  देशों  में  उत्पादन  और  निर्यात  को

 अन्य  चीजों  की  तुलना  में  ज्यादा  प्राथमिकता  दी  जाती  यही  कारण  है  कि  वे  देश  आज  तरक्की  कर  रहे  उन

 देशों  का  अनुसरण  करना  हमारे  लिये  कोई  मुश्किल  नहीं  हमारे  लिये  यह  बुहत  कठिन  कार्य  नहीं  हमारे

 पास  किसी  चीज  की  कमी  नहीं

 अगर  सारी  चीजों  के  नियंत्रण  हेतु  एक  ही  व्यक्ति  की  नियुक्त  की  जाती  तो  उससे  व्यापार  और  वाणिज्य

 या  निर्यात  और  आयात  के  सम्बंध  सब  आवश्यक  कुशलताओं  और  ज्ञान  की  अपेक्षा  नहीं  की
 जा  सकती

 अगर  सिर्फ  एक  ही  व्यक्ति  की  नियुक्ति  की  जाती  है  तो  कुछ  अहर्ताएं  निर्धारित  बी  जानी  अगर

 इस  सम्बन्ध  में  तीन  सदस्य  रखे  जाते  हैं.तो  यह  स्वागत  योग्य  मेरा  सुझाव  है  कि  वहां  एक  निदेशक  मंडल

 होना  चाहिए  जिसमें  एक  व्यक्ति  प्रबन्ध-कार्य  को  दूसरा  व्यापार  और  तीसरा  अन्य  चीजों  की  देख-रेख

 उस  निदेशक-मंडल  में  विशेषज्ञों  को  रखा  जाना  चाहिए  जो  इस  विधेयक  में  निर्धारित  नीतियों  को
 विनियमित  एवं
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 लागू  कोड़  नम्बर  और  अन्य  तकनीकी  सुविधाएं  तो  महज़  व्यापार  और  उद्योग  को  चलाने  के  लिये  होती
 थे  उतना  महत्व  नहीं  रखते  लेकिन  नीतिगत  रूप  में  हमें  इन  चीजों  को  बहुत  ही  गंभीरता  से  लेनी  चाहिए  और

 इनमें  समुचित  संशोधन  होने

 माननीय  उप-मंत्री  ने  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  करके  जास््तव  में  बहुत  ही  अच्छा  कार्य  किया  है  और  इससे
 निश्चय  ही  देश  की  संपन्नता  बढ़ने  में  मदद  समय  के  साथ-साथ  विश्व  के  अर्थ-तंत्र  में  बहुत  ही  परिवर्तन

 हुए  और  हमारा  देश  इसका  अपवाद  नहीं  विदेशी  मुद्रा  के  सन्दर्भ  में  हमारी  स्थिति  बहुत  ही  खराब  रही

 इसलिये  इन  चीजों  को  इसी  पृष्ठिभूमि  में  देखा  जाना  मैं  प्रधानमंत्री  को  नई  आर्थिक  नीति  अपनाने  के

 लिये  बधाई  देना  जिससे  निश्चय  ही  हमारे  देश  को  आर्थिक  क्षेत्र  में  सम्माला  और  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  के

 संदर्भ  में  आर्थिक  पटरी  पर  आने  में  मदद

 किसी  भी  देश  के  कार्य-संचालन  में  निर्यात  की  भूमिका  अहम  होती  अतः  ज्यादा  से  ज्यादा  निर्यात  किया

 जानी  जापान  का  उदाहरण  उसने  भागवान  गणपति  तक  की  नकल  की  लेकिन  भगवान  गणपति

 की  तस्वीर  में  जो  सूंड  उन्होंने  बनाई  है  बह  गलत  दिशा  में  मुड्ठ  गयी  है  और  उसे  स्वीकार  नहीं  किया

 इसका  तात्पर्य  यह  है  वह  सम्पूर्ण  विश्वभर  के  धर्मों  का  अध्ययन  कस्ते  और  यहां  तक  कि  चित्र  भी

 बेचे  जाते  हमारे  लिए  कृषि  औद्योगिक  वस्तुओं  का  उत्पादन  और  और  निर्यात  करना  ही  पर्याप्त  नहीं  हमें

 नए  क्षेत्रों  में  पर्दापण  करना  सृजनात्मकता  का  होना  जरूरी  सरकार  को  सृजनात्मकता  का  पता  लगाना

 चाहिए  और  इसको  प्रोत्साहन  देना  अकेला  महानिदेशक  यह  काम  नहीं  कर  यह  मेरी  व्यक्तिगत

 राय  बहुत  से  निर्यातकों  को  परेशानी  का  सामना  करना  पड़ा  कई  बार  निर्यात  केवल  हेतु  हो  नहीं
 किया  हाल  ही  में  मैं  कुछ  अनिवासी  भारतीयों  से  मिला  उन्होंने  कहा  कि  चीन  में  प्राथमिक  विद्यालयों

 की  जरूरत  की  चीज़े  जैसे  जैसी  छोटे  सामान  का  निर्यात  कर  रहा  यह  चीज़े  बहुत  ही  सस्ते  दामों
 पर  बिकती  जब  मैं  वहां  गया  था  तो  मैंने  इस  बारे  में  पूछताछ  की  मेंरे  यह  पूछने  पर  कि  आप  यह

 वस्तुएं  आप  हमारे  देश  से  क्यों  नहीं  आयात  उन्होंने  कहा  कि  उन्हें  यह  चीन  से  प्राप्त  हो  रही  हैं  और  इतना
 लाभ  उन्हें  मिल  रहा  ऐसा  चह  अपनी  अर्थव्यवस्था  को  बनाए  रखने  तथा  रोजगार  के  अवसर  पैदा  करने  के

 लिए  करते  निर्यात  अर्थव्यवस्था  के  हित  में  होता  है  बशतें  कि आप  उसका  अध्ययन  करें  और  उचित  ढंग  से

 हो  सकता  है  लाभ  न  भी  परन्तु  निर्यात  जारी  रहना  इसलिए  इस  व्यापार  को  बढ़ाने  में

 महानदिशक  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  भूमिका  अदा  करता  अन्यथा  इसको  बहुत  कठिनाई  होती  इस  वजह

 चाहे  लाभ  हो  या  हमें  अपना  निर्यात  जारी  रखना  इसके  यह  कानून  बहुत  जरुरी  इसके  अनेक
 प्रावधान  अच्छे  और  निर्यात  को  बढ़ावा  देने  वाले

 परन्तु  एक  व्यक्ति  में  शक्ति  का  केन्द्रीकरण  अच्छा  नहीं  हाल  हो  में  हुए  प्रतिभूति  घोटाले  बैंक  आ  फ

 बड़ौदा  के  चेयरमैन  इसी  कारण  पकड़े  यह  सब  बातें  ऐसी  हैं  जिससे  लोगों  के  मन  में  उस  व्यक्ति  जिसमें

 शक्ति  का  केन्द्रीकरण  के  प्रति  शक  उत्पन्न  होता  जब  भी  एक  व्यक्ति  में  शक्ति  का  केन्द्रीकरण  होता
 तो  और  ऐसी  ओनक  बातें  आकर्षित  होती  हम  सभी  शक्तियां  एक  व्यक्ति  को  क्यों  देते
 मैं  इसका  विरोध  करता  और  मैं  मंत्री  जी  को  इस  बात  को  नोट  करने  का  निवेदन  करता  श्री  शरद  जी  ने

 यह  मुदा  पहले  से  ही  उठाया  है  और  मैं  भी  इसका  गंभीरता  से  समर्थन  करता  मान  लीजिए  कल  कोई  सामान
 या  कुछ  मद  वहां  नहीं  तो  हमें  हजारों  करोड़ों  रुपये  का  नुकसान  हो  हमने  तेल  प्राकृतिक  गैस  आयोग

 में  देखा  है  कि अगर  एक  मशीन  बदली  नहीं  जाती  तो  रोज़  करोड़ों  रुपये  का  नुकसान  होता  तेल  प्राकृतिक
 गैस  आयोग  विभाग  में  ऐसा  रहा  यह  बहुत  गंभीर  बात  है  इस  को  हल्के  तौर  पर  नहीं  लेना  अतः

 मैं  वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप  से  निवेदन  करता  हूं  बह  एक  बहुत  काबिल  व्यक्ति  मैं  उनका  अभिनन्दन
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 करता  हूं
 --  कि  वह  इन  चीज़ों  को  गंभीरता  से  लें  और  देश  की  आगे  बढ़ने  में  सहायता  करें  ताकि  वह

 अन्तराष्ट्रीय  स्तर  पर  प्रतिस्पर्द्धा  कर

 श्री  ए०  आार्त्स  1947  के  अधिनियम  में  उपयुक्त  परिवर्तन  लाने  हेतु  विदेश  व्यापार
 तथा  विधेयक  को  लाया  गया  है  मैं  इस  विचार  से  भी  सहमत  हूं  कि  आयात  और  व्यापार  के

 क्षेत्र  में  यह  परिवर्तन  आवश्यक  हैं  जोकि  इस  विधेयक  के  माध्यम  से  प्रस्तुत  किए  गए  जब  देश  गंभीर  वित्तीय
 संकट  के  दौर  से  गुज़र  रहा  था  तब  इस  सरकार  ने  प्रशासन  की  बागड़ोर  जैसा  कि  हम  सब  जानते  हैं
 उस  समय  विदेशी  मुद्रा  का  भंडार  सबसे  कम  जितना  भंडार  उपलब्ध  वह  दो  हफते  की  निर्यात

 आवश्यकता  को  भी  पूरा  करने  के  लिए  समुचित  नहीं  हमारी  उधार-पात्रता  भी  बहुत  कम  उस  हालात

 सरकार  को  अनेक  उपायों  का  सहारा  लेना  ढांचागत  लाइसेंस  कौ  छूट  तथा  अन्य
 अनेक  परिवर्तन  समय  अनुरूप  उपयुक्त  सम्मिलित  किए  गए  क्योंकि  अब  हम  सबसे  कट  कर  अलग-धलग  नहीं

 रह  हम  विश्वव्यवापी  अर्थव्यवस्था  के  हिस्से  और  हमें  विश्व  बाज़ार  से  मुकाबला  करना  अतः

 स्वाभाविक  है  हमारे  निर्यात  को  मजबूत  बनाया  मैने  इस  विधेयक  को  कुछ  पढ़ा  है  और  मैं  यह  कहने

 को  मजबूर  हूं  कि  विधेयक  में  विकास  के  पहलू  को  विकास  के  अधिक  महत्व  देने  के  बजाए  विनियमों  पर

 अधिक  जोर  दिया  गया  इस  विधेयक  को  देखते  हुए  मुझे  महसूस  हुआ  कि  एक  ही  व्यक्ति  को  महानिदेशक
 को  व्यापक  शक्तियां  प्रदान  की  गयी

 विधेयक  का  खंड  3(1)  इस  प्रकार

 राजपत्र  में  प्रकाशित  आदेश  आयात  को  सुकर  बनाकर  और  निर्यात  की  वृद्धि  करके

 व्यापार  का  विकास  और  विनियमन  करने  के  लिए  ठपबंध  कर  सकेगाਂ

 मैं  सहमत  लेकिन  समय-समय  पर  विनियम  बनाने  पड़ते  हैं  और  अधीनस्थ  विधान  भी  बनाना  पड़ता
 विधेयक  का  खंड  6  किसी  व्यक्ति  को  असाधारण  शक्तियां  प्रदान  करता  खंड  6(1)  के  अनुसार  :

 सरकार  इस  अधिनियम  के  प्रयोजनों  के  लिए  किसी  व्यक्ति  को  विदेशी  व्यापार  महानिदेशक  नियुक्त
 कर

 मैं  समझता  हैं  कि  व्यक्तिਂ  शब्द  बहुत  लचीला  जब  वे  इतने  उच्च  पद  पर  स्वाभाविक  रूप  से  एक

 व्यक्षित  नियुक्त  करते  हैं  तो  मैं  सरकार  की  बुद्धिमता  पर  संदेह  नहीं  लेकिन  फिर  भी  व्यापार  का

 अनुभव  अथवा  ऐसी  ही  कुछ  बातों  के  बारे  में  कुछ  तो  स्पष्ट  होना  ही  मेरे  विचार  से  अधीनस्थ

 विधान  के  अंतर्गत  महानिदेशक  के  रूप  में  नियुक्त  किये  जाने  वाले  व्यक्ति  के  लिए  शैक्षिक  योग्यता  अथवा

 अनुभव  की  आवश्यकता  के  बारे  में  कुछ  दिशा-निर्देश  अवश्य  दिये  जाने

 अतः  खंड  6(2)  में  भी  यह  उपबन्ध  किया  गया  हैः

 निर्यात  और  आयात  नीति  के  बनाने  में  केन्द्रीय  सरकार  को  सलाह  देगा  और  उस  नौति  को

 कार्यान्वत  करने  के  लिए  उत्तरदायी

 मैं  नहीं  जानता  की  उस  नीति  को  लागू  करने  के  लिए  तथा  अपने  कार्यों  का  निष्पादन  करने  के  लिए  उत्हें

 कौन-कौन  सी  सुविधाएं  अथवा  मशीनरी  उपलब्ध  करवाई  इसके  लिए  निश्चित  रूप  से  एक  विभाग  ते

 होना  ही  वह  कैसे  समन््थय  करने  वाले  इसकी  भी  व्याक्या  करनी
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 नमन  नमन  नम  कनननन--म-न+  न  न  कमी  मनन  न  नमन  न  न  ननन-कनननननननन-यनन  न  न  ननननन  न  नमन  न  ननननन  न  “3  ननन+-+न+++न«+3+नमम-+  भव  +न+  ५  +«++मन+ममक+नन-न-+नन++न+नन-ननन  मनन

 पुनः  अध्याय-तीन  के  खंड  7  में  यह  कहा  गया  हैः

 भी  आयातकर्त्ता-निर्यातकर्ता  कोड  संख्यांक  के  अधीन  ही  कोई  आयात  या  निर्यात  कर

 सकेगा  अन्यथा

 वह  कोड-नम्बर  महानिदेशक  द्वारा  दिये  जाते  इसके  लिए  कोई  समय-सीमा  नहीं  मैं  जानता  हूं  कि  ये

 प्रतिबंध  निर्धारित  किये  लेकिन  हमें  इस  बारे  में  अस्यन्त-सचेत  रहना  होगा  कि  ऐसी  व्यापक  शक्तियों  का

 किसी  भी  स्थिति  में  ऐसे  व्यक्ति  द्वारा  दुरुपयोग  न  किया  जाए  जोकि  कुछ  समय  के  लिए  महानिदेशक  के  रूप  में

 कार्य  करेगा  अथवा  जिसे  कि  इस  पद  पर  नियुक्त  किया  उसे  प्रदत्त  ये  शक्तियां  बहुत  व्यापक

 खंड  9(2)  के  वह  लाइसेंस  देने  से  इन्कार  कर  सकता  मैं  उस  अधिकार  पर  आपत्ति  नहीं
 लेकिन  उसे  केवल  इतना  ही  करना  है  कि  वह  ऐसी  मनाही  के  लिए  लिखित  में  कारण

 इस  खंड़  में  इससे  अधिक  कुछ  नहीं  कहा  गया  मुझे  डर  है  कि  इससे  अन्ततः  एक  प्रकार  का  भ्रष्टाचार
 उत्पन्न  न  हो  ऐसे  व्यक्ति  को  निरंकुश  शक्तियां  क्यों  दी

 इसका  हल  क्या  इसका  हल  अध्याय  पांच  में  दिया  गया  हैः

 विनिशक्षय  से  व्यधित  कोई  व्यक्ति  केद्र  सरकार  को  अपील  कर

 देश  के  दूर-दराज  के  हिस्से  अगर  कोई  व्यक्ति  लाइसेंस  अथवा  कोड़-नम्बर  के  लिए  आवेदन  करता  है
 और  कुछ  कारण  अंकित  करते  हुए  वह  नहीं  दिया  तो  उसे  आवेदक  को  केंद्र  सरकार  को  45  दिन  के  अन्दर
 याचिका  देनी  होती  यदि  इसका  यही  एक  मात्र  उपचार  तो  मुझे  भय  है  कि  आप  छोटे  निर्यातकों  की  कैसे

 सहायता  करने  वाले  जोकि  इस  विधेयक  का  मुख्य  प्रयोजन

 मेरे  विचार  में  यही  छोटी-मोटी  विकृतियां  इस  विधेयक  में  थीं  जिनमें  परिवर्तन  की  जरूरत  है  और  जो  कि  मैंने

 बता  दी  जो  भी  मैं  इस  विधेयक  का  तहेदिल  से  समर्थन  करता  हूँ  क्योंकि  यह  विधेयक  आयात-निर्यात

 नीति  में  परिवर्तन  के  फलस्वरूप  लाया  जाना  है  और  पारित  किया  जाना  है  तथा  इसकी  देश  में  जरूरत

 अब  ऐसे  विभिन्न  क्षेत्र  हैं  विशेषकर  कृषि  क्षेत्र  जहां  हमारे  व्यापार  में  और  अधिक  सहायता  मिल  सकती

 मैं  जानता  हूं  कि  इस  विधेयक  में  व्यापक  दिशानिर्देश  अथवा  नियम  नहीं  लाये  जो  लेकिन  मेरा

 सुझाव  है  कि  अधीनस्थ  विधान  के  अंतर्गत  जब  आप  दिशानिर्देश  जारी  तो  बागवानी  में  सुधार  अथवा  इसके
 विकास  हेतु  ध्यान  रखा  इस  क्षेत्र  में  बहुत  सम्भवानाएँ

 एक  क्षेत्र  रेशम  उद्योग  का  मैं  जानता  हूं  कि  कर्नाटक  में  वहां  के  मुख्य  उद्योगों  में  से

 लेकिन  अब  हम  केरल  में  रेशम  उद्योग  में  सुधार  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे

 विश्व  बाजार  में  भारतीय  रेशम  की  बहुत  मांग  राष्ट्रीय  बाजार  में  भारतीय  रेशम  की  आवश्यकता  की  एक
 सीमा  भारतीय  रेशम  एक  उत्तम  वस्तु  इसलिए  रेशम  उद्योग  के  विकास  के  लिए  हर  समय  प्रयत्र  किया
 जाना  याहिए  इससे  ग्रामीण  विशेषकर  महिलाओं  को  रोज़गार  के  अवसर  प्राप्त  हमारे  जैसे  देश  में

 जहां  ग्रामीण  अर्धव्यवस्था  ही  मुख्य  आधार  है  तथा  कृषि  अभी  भी  हमारी  वित्तीय  ढांचे  का  आधार  जब  तक

 हम  विशेषकर  महिलाओं  को  रोज़गार  के  अवसर  प्रदान  करने  के  लिए  कृषि  पर  आधारित  उद्योग  बिकसित  नहीं
 तब  तक  हम  इस  देश  की  बेरोज़गारी  की  प्रमुख  समस्या  का  समाधान  नहीं  कर

 कुकरमुत्ता  के  क्षेत्र  में  भी काफी  अवसर  हैं  लेकिन  हमने  अभी  तक  इस  बारे  में  जग  भी  प्रयत्र  नहीं  किए
 विशेषकर  केरल  तथा  दक्षिण  के  राज्यों  में  जहां  कि  कुकुरमुत्ता  की  पैदाबार  आर्द्रता  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  पर्याप्त

 मात्रा  में  उपलब्ध  लेकिन  समस्या  यह  है  कि  यह  एक  जल्दी  खराब  होने  वाली  वस्तु  इसे  24  घण्टों  के
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 अन्दर  उपयोग  में  लाया  जाना  चाहिए  तथा  बेच  देना  यदि  वास्तविक  प्रसंस्करण  कैं;उपलब्धता  तो
 यहाँ  कुकुरमुत्ता  का  निर्यात  करने  के  पर्याप्त  अवसर  विश्व  बाज़ार  में  कुकुरमुत्ता  की  मांग  बक्नणन  यहां
 इसके  निर्यात  के  अनेक  अवसर  यही  स्थिति  मसालों  के  मामले  में  भी  यदि  निर्यात  तथा  की  जाती
 वाली  वस्तुओं  की  जांच  की  जाये  तो  यह  देखा  जा  सकता  है  कि आज  भी  अधिकतर  जो  वस्तुएं  निर्धात  की  जाती

 वे किसी  न  किसी  रकार  का  कच्चा  माल  हो  होती  इसलिए  मूल्य-बर्धित  पदार्थों  के  निर्यात  को  विकसित
 करने  के  लिए  तथा  उसमें  सुधार  करने  के  लिए  हमें  बहुत  सावधान  रहना  चाहिए  और  केवल  वही  हमारी  मदद
 कर

 मैं  समझता  हूं  कि  अप्रिम  लाइसेंस  व्यवस्था  के  संबंध  में  कोई  सूचना  प्राप्त  हुई  थी  और  मेंरे  विचार  से  अग्रिम

 लाइसेंस  की  इस  व्यवस्था  का  दुरुपयोग  होने  की  कोई  संभावना  नहीं  एक  बार  अप्रिम  लाइसेंस  मिल  जाए  तो

 कुछ  वस्तुएं  आयात  की  जा  सकती  इसके  पीछे  विचार  यह  है  कि  उन  वस्तुओं  के  मूल्य  में  वृद्धि  करके  ही
 इनका  निर्यात  किया  जाना  ऐसा  करने  की  बजाए  ऐसे  भी  अवसर  आए  हैं  कि  अग्रिम  लाइसेंस  योजना  के
 अन्तर्गत  यह  आयातित  जस््तुएं  काले  बाज़ार  में  बेच  दी  जाती  आप  इसको  किस  तरह  से  निर्यात  अप्रिम

 लाइसे  व्यवस्था  के  दुरुपयोग  को  रोकने  की  कया  विधि  एक  विचार  यह  भी  है  कि  वर्तमान  निर्यात  तथा
 आयात  नीति  के  अन्तर्गत  सामान्य  आयात  युक्त  सूची  में  शामिल  वस्तुओं  को  छोड़कर  किसी  भी  वस्तु  का  आयात

 किया  जा  सकता  हमें  यह  देखना  है  कि  हमारे  लघु  उद्योग  क्षेत्र  पर  यह  कब  तक  अपना  प्रभाव  डालता

 इस  उदार  दृष्टिकोण  का  प्रभाव  लघु  उद्योगों  पर  पड़ता  कुल  औद्योगिक  उत्पादन  का  40  प्रतिशत  उत्पादन  छोटे

 और  लघु  औद्योगिक  क्षेत्र  में  होता  है और  60  प्रतिशत  रोज़गार  के  अवसर  भी  इसी  महत्वपूर्ण  क्षेत्र  में  यदि

 इस  क्षेत्र  को  किसी  भी  तरह  कोई  नुकसान  पहुंचता  है  तो  हमारी  अर्थव्यवस्था  डगमगा  इसलिए  महोदय
 मैं  आपसे  अनुरोध  करता  हूं  कि  इस  पहलू  पर  बिचार  किया  जाना  चाहिये  तथा  मुझे  भी  थोड़ा  समय  और  दिया

 मैं  जानता  हूँ  कि  वाणिज्य  मंत्रालय  का  व्यापार  विभाग  अन्य  देशों  के  साथ  हमारे  व्यापार  संबंधों  पर

 निगरानी  रखे  हुए  हाल  ही  में  मुझे  एक  प्रतिनिधिमंडल  के  साथ  आस्ट्रेलिया  जाने  का  अवसर  मिला  उस

 बड़े  देश  के  मुख्य  राज्यों  के  साथ  हमारी  अनेक  चर्चायें  हुई  वे  कहते  हैं  कि  पिछले  15  वर्षों  से  व्यापार

 अथवा  वाणिज्य  के  संबंध  में  भारत  के  साथ  कोई  पत्र-व्यवहार  या  संबंध  नहीं  रहा  इसके  लिए  विभिन्न  क्षेत्रों

 के  नाम  भी  सुझाए  गए  इनमें  से  एक  चर्चा  के  दौरान  उनकी  समिति  के  अध्यक्ष  ने  कहा  कि  कोई  उद्योग

 स्थापित  करने  के  लिए  तीन  चीजों  श्रम  तथा  पूजी  की  आवश्यकता  पड़ती  फिर  वे  बहुत  मजाक  के

 तरीके  से  सुझाव  दे  रहे  थे  कि  हमारे  पास  भूमि  आपके  पास  श्रम  है  और  हम  दोनों  को  पूंजी  की  खोज  करनी

 यदि  भारत  और  आस्ट्रेलिया  दोनों  एक  साथ  मिलकर  काम  करें  तो  इससे  औद्योगिक  प्रगति  के  एक  नये

 युग  का  सूत्रपात  हम  इसे  बढ़ावा  देने  का  प्रयास  कैसे  कर  सकते  इस  संबंध  में  मेरे  पास  एक  बहुत
 मंभीर  सुझाव  जैसा  कि  हमारे  पास  इस  देश  में  कार्यक्रम  कार्यान्वयन  मंत्रालय  उसी  तरह  से  एक  विदेशी

 कार्यक्रम  कार्यान्वयन  मंत्रालय  भी  होना  यदि  ऐसा  मंत्रालय  गठित  किया  जाता  है  तो  वह  इन  किए  जा  रहे

 समझौतों  को  भी  अन्तिम  रूप  दे  सकता  हाल  ही  में  हमारे  प्रधानमंत्री  जी  ने  जापान  का  दौरा  किया  उनके

 दौरे  का  काफी  प्रभाव  पड़ा  और  यह  प्रभाव  अधिकतर  केंवल  बड़े  उद्योगों  पर  पड़ा  लघु  उद्योगों  का  क्या

 इसलिए  लघु  उद्योगों  को  विकसित  करने  के  लिए  और  इस  बृहत  क्षेत्र  की  मदद  करने  के  लिए  निगरानी

 रखी  जानी  चाहिए  तथा  उसकी  अनुबर्ती  कार्यवाही  की  जानी  यह  केवल  तभी  हो  सकता  है  जबकि  ऐसा

 कोई  मंत्रालय  यह  लगभग  खाद्य  प्रसंस्करण  मंत्रालय  के  समकक्ष  जब  1988  में  खाद्य  प्रसंस्करण  मंत्रालय

 बनाया  गया  था  तो  हमें  कुछ  आशंकाएं  थीं  कि  क्या  इससे  हमारा  प्रयोजन  सिद्ध  देश  में  उत्पन्न

 फल  का  45  प्रतिशत  बेकार  हो  जाता  यदि  इसे  प्रसंस्कृत  कर  के  इसका  निर्यात  किया  जा  सके  तो  इससे  देश

 को  काफी  लाभ
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 मैं  समझता  हूं  कि  हमारे  पास  समय  की  कमी  मुझे  और  बहुत  सी  बातें  कहनी  मैं

 निवेदन  करता  हूं  कि  मैं  उन्हें  भविष्यं  के  लिए  सुरक्षित  रखता  मै ंआपका  आभारी  हूं  कि  आपने  मुझे  अवसर

 मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  क्योंकि  यह  हमारे  विदेशी  व्यापार  को  बढ़ावा  देने  में  काफ़ी  सहायक

 सिद्ध

 श्री  ओस््कार  फर्नाडीज़  :  उपाध्यक्ष  निर्यात  के  सम्बन्ध  में  एक  बहुत  ही  उपयुक्त  विधेयक

 प्रस्तुत  करने  के  लिए  मैं  मंत्री  महोदय  तथा  सरकार  को  बधाई  देता  आज  हमारे  राष्ट्र  को सफलता  के

 रास्ते  पर  आगे  बढ़ने  के  लिए  निर्यात  बढ़ाने  के  अतिरिक्त  हमारे  सामने  और  कोई  विकल्प  नहीं  निर्यात  बढ़ाने
 के  लिए  हमें  अपनी  तकनीक  में  सुधार  करना  दूसरी  महत्वपूर्ण  बात  जन  सम्पर्क  कार्य  की  विदेशों  में

 हमारे  मिशन  व्यापार  की  अपेक्षा  विदेश  नीति  के  बारे  में  अधिक  चिन्तित  रहते  मैं  मंत्री  महोदय  को  यह

 सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  क्या  हम  विदेशों  में  अपने  मिशनों  के  नाम  बदल  कर  उन्हें  क्या  वही  भूमिका  प्रदान  नहीं
 कर  सकते  जो  कि  खतंत्रता  पूर्व  ईस्ट  इंडिया  कम्पनी  के  माध्यम  से  ब्रिटिश  लोगों  ने  निभाई

 विकासशील  तथा  अविकसित  देशों  की  संख्या  काफी  उनकी  तुलना  में  भारत  विज्ञान  तथा

 प्रौद्योगिकी  में  बहुत  आगे  प्रौद्योगिकी  के  अन्तरण  के  सम्बन्ध  में  हम  इन  देशों  की  काफी  सहायता  कर  सकते

 मेरे  विचार  में  संसदीय  कार्य  मंत्री  मुझे  अपनी  बात  समाप्त  करने  का  संकेत  कर  रहे  मैं

 जल्दी-जल्दी  एक  दो  बातें  कहना

 4.29  प०

 पीटर  जी  मरबनि  आंग  पीठासीन

 हमारे  लिए  यह  जरूरी  है  कि  हम  छोटे  तथा  अविकसित  देशों  में  प्रौद्योगिकी  के  सुधार  के  लिए  उनकी

 सहायता  इसके  द्वारा  ही  हम  अपने  उत्पादों  की  बिक्री  कर  जिस  प्रकार  हम  अन्य  विकसित  देशों  से

 सहायता  प्राप्त  कर  रहे  हैं  यह  उपयुक्त  अवसर  है  कि  उसी  प्रकार  हमें  छोटे  देशों  को मशीनरी  आदि  आवश्यक  हो
 तो  उधार  दे  मानव  शक्ति  उपलब्ध  करा  कर  उनकी  सहायता  करनी  चाहिए  ताकि  आने  वाले  वर्षों  में  वे  देश
 हम  पर  निर्भर  कर  मानव  शक्ति  के  निर्यात  की  भी  काफी  संभावनायें  परन्तु  मुझे  यह  कहते  हुए  बहुत
 अफसोस  है  कि  अगर  कोई  व्यक्ति  रोज़गार  प्राप्ति  का  पत्र  प्राप्त  करने  के  पश्चात्  भी  वीज़ा  लेना  चाहता  है  तो  उसे

 बीज़ा  तभी  मिल  सकता  जबकि  उसके  पास  पासपोर्ट  पासपोर्ट  प्राप्त  करने  में  ही  9  महीने  लग
 जाते  मेरे  विचार  में  इस  सम्बन्ध  में  कड़े  कदम  उठाने  की  आवश्यकता  इस  सम्बन्ध  में  जब  मैंने  विदेश
 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्री  भाटिया  से  चर्चा  की  तो  उन्होंने  आश्वासन  दिया  कि  इस  सम्बन्ध  में  जल्दी  ही  उचित
 विधेयक  प्रस्तुत  किया  हम  विधेयक  पासपोर्ट  जारी  करवाना  चाहते  आवेदन  करने  के  30  दिन
 के  भीतर  हमें  पासपोर्ट  मिलना

 सरकारी  क्षेत्र  में  भी  हमारे  पास  फालतू  श्रमशक्ति  परन्तु  अगर  आप  पासपोर्ट  कार्यालय  में  जायें  तो  वहां
 पर  अधिकारी  आप  को  बतायेंगे  कि  पासपोर्ट  भरने  के  लिए  उनके  पास  कर्मचारी  नहीं  भारत  जैसे  देश  में  जहां
 कि  इतनी  बेरोज़गारी  वहां  ऐसी  बात  का  क्या  कारण  हो  सकता  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  अगर  आप  इसके
 लिए  अधिक  मूल्य  लेना  चाहते  हैं  तो  हमें  कोई  आपत्ति  मैं  तो  यह  कहता  हूं  कि आप  50  र०  की  बजाय
 100  या  150  रुपए  मूल्य  लीजिए  परन्तु  पासपोर्ट  आवेदन  करने  के  30  दिन  के  भीतर  मिल  जाना

 अगर  भारत  को  विश्व  के  अन्य  देशों  के  साथ  प्रतिस्पर्धा  में  बने  रहना  है  तो  उसे  पश्चिमी  देशों  अथवा
 कोरिया  अथवा  हांगकांग  में  उपलब्ध  प्रौद्योगिकी  के  बराबर  लाना  अगर  आप  ऐसा  नहीं  करते  तो  आप

 बहुत  पीछे  रह  वर्तमान  में  हम  इस  क्षेत्र  में  काफी  पिछड़े  हुए  हैं  तथा  इलैक्ट्रोनिक  में  अगर  अपनी
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 प्रौद्योगिकी  में  सुधार  नहीं  करते  तो  हम  बहुत  पीछे  रह  मुझे  विश्वास  है  कि  मंत्री  महोदय  इस  नीति  में
 आवश्यक  सुधार  करके  इलैक्ट्रोनिक्स  उद्योग  को  बढ़ावा

 सभापति  महोदय  :  माननीय  मंत्री

 श्री  राम  नाईक  हम  मंत्री  महोदय  को  तभी  सुनना  चाहेंगे  जब  सदन  में
 होगा

 श्री  राम  सदन  में  नहीं  पहले  भी  मैंने  दो  बार  यह  मुद्दा  उठाया  मैंने  तीसरी
 बार  भी  यह  मुद्दा  इसलिए  उठाया  ताकि  मुझे  फिर  से  यह  मुद्दा  न  उठाना

 सभापति  महोदय  :  घण्टी  बजाई  जा  रही  है  अब  सदन  में  कोरम  मंत्री  महोदय  ।

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  सलमान  यह  परंम्परा  कि  विधान  बनाने  में

 गहन  रुचि  लेने  के  लिए  सभा  के  सदस्यों  के  प्रति  आभार  व्यक्त  करते  हुए  उत्तर  देना  शुरू  करें  और  मैं  सभा  के

 दोनों  पक्षों  के  सदस्यों  के  प्रति  भारत  की  व्यापार  नीति  तथा  इससे  संबंधित  विधान  पारित  करने  में  गहन  रुचि  लेने
 के  लिए  आभार  व्यक्त  करता  मैं  अपने  वरिष्ठ  सहयोगी  प्रोਂ  कुरियन  का  भी  धन्यवाद  करता  हूं  जिन्होंने  भारत
 की  व्यापार  नीति  बनाने  में  आई  कठिनाइयों  को  पार  करने  में  मेरा  मार्गनिर्देश

 मैंने  यह  देखा  है  कि  चर्चा  में  मुख्यतः  दो  मुद्दे  उठाए  गए  एक  मुद्दा  कृषि  क्षेत्र  से  संबंधित  श्री  सुधीर
 सावन्त  से  लेकर  श्री  ए०  चार्स्स  सहित  अनेक  सदस्यों  ने  अपने  विचार  प्रकट  किए  और  कृषि  क्षेत्र  को  बढ़ावा  देने
 तथा  कृषि  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिए  सुविधाएं  उपलब्ध  कराने  की  आवश्यकता  पर  बल

 माननीय  श्री  सुधीर  सावन्त  ने  मूलभूत  सुविधाओं  विशेषरूप  से  अल्फांसों  आम  के  निर्यात  के  क्षेत्र  में

 सुविधाओं  के  अभाव  की  बात  कही  उन्होंने  निर्यात  सेवाएं  बढ़ाने  के  लिए  ई“पी०ई०्डीगए०  और  एम०  पी०  ई०
 डी०  ए०  द्वारा  रुचि  न  दिखाए  जाने  का  भी  उल्लेख  किया

 मेरा  यह  कहना  है  कि  अल्फांसों  आम  एकमात्र  कृषि  उत्पाद  है  जिसके  बारे  में  शिकायत  करने  का

 कोई  कारण  नहीं  हम  विश्व  में  आम  के  कुल  उत्पादन  का  60%  पैदा  करते  हैं  और  1%  से  कम  का  निर्यात

 करते  इस  1%  में  मुख्य  अंश  अल्फांसों  आम  का  होता  अतः  हम  महसूस  करते  हैं  कि  भारतीय  निर्यात  में

 आम  की  अन्य  किस्मों  तथा  अन्य  कृषि  उत्पादों  सहित  अल्फांसों  का  प्रमुख  स्थान  मैं  इस  सभा  को  यह  बताना

 चाहता  हूँ  कि  1991-92  में  निर्यात  क्षेत्र  में  कृषि  क्षेत्र  ने  ही अधिक  सुधार  किया  कृषि  क्षेत्र  द्वारा  निर्यात  को

 बढ़ावा  देने  का  विशेष  महत्व  है  और  हम  इसके  लिए  बचनबद्ध

 कभी-कभी  यह  आरोप  लगाया  जाता  है  कि  निर्यातोत्मुखी  विकास  से  हमारे  विकास  कार्यक्रमों  में  बाधा  उत्पन्न

 हो  सकती  है  और  विकास  रुक  सकता  है  और  इससे  अभिजात्य  वर्ग  का  अधिक  विकास  होगा  और  हमारे  समाज

 के  गरीब  वर्गों  का  विकास  नहीं  मुझे  विश्वास  है  कि  हम  कृषि  क्षेत्र  के विकास  और  कृषि  क्षेत्र  के  लिए

 निर्यात  प्रोत्साहन  के  बीच  संतुलन  बनाए  एल"ई०आर"एम"एस०  के  जो  लाभ  कृषि  उत्पादन  क्षेत्र  तथा  कृषि
 निर्यात  क्षेत्र  को  दिए  गए  हैं  थे  ऐसे  प्रमुख  प्रोत्साहन  हैं  जो  हमारे  देश  की  निर्यात  में  कृषि  को  महत्वपूर्ण
 स्थान

 माननीय  श्री  सुधीर  सावन्त  सहित  माननीय  सदस्यों  ने  अग्रेतर  विस्तार  कार्यक्रम  जानकारी

 उपलब्ध  विशिष्ठ  व्यक्तियों  तथा  स्थानीय  जल  प्रतिनिधियों  के  साथ  विचार  विनिमय  करने  के  बारे  में  सुझाव

 दिए  यह  मंत्रालय  निश्चित  रूप  से  इन  सुझावों  पर  गंभीरता  से  विचार  इस  संदर्भ  में
 मैं

 सभा  को  यह

 बताना  चाहता  हूं  कि  हमने  हाल  ही  में  नई  दिल्ली  में  आमों  के  निर्यात  के  बारे  में  एक  संगोष्ठी  आयोजित  की  थी

 और  दोनों  सदनों  के  अनेक  सदस्यों  ने  उसमें  भाग  लिया  तथा  उन्होंने  इसमें  अमूल्य  योगदान
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 कुछ  सदस्यों  ने  यह  भी  कहा  कि  यदि  हम  सही  दिशा  में  चलना  चाहते  हैं  तो  हमें  एक  समः

 निर्यात-आयात  नीति  बनानी  हमारे  पास  पूरे  मंत्रालय  के  लिए  निर्यातर  नीति  नहीं  है  बल्कि  हमारे  पास

 विशेष  क्षेत्रों  क ेलिए  आयात-निर्यात  नीति  हमने  34  विशेष  महत्व  के  क्षेत्रों  का  पता  लगाया  है  जिनके  बारे  में

 उद्योग  औद्योगिक  क्षेत्रों  के  व्यक्तियों  तथा  मंत्रालय  के  सदस्यों  द्वारा  कार्यकारी  पत्र  तैयार  किए  गए  हैं  तथा

 अब  हम  उनका  अध्ययन  कर  रहे  इन  क्षेत्रों  की मूल  आवश्यकता  बेहतर  मूलभूत  सुविधाएं  प्रदान  करना

 अब  मैं  दूरसंचार  की  बात  करता  मुझे  खुशी  है  कि  मेंरे  दूरसंचार  मंत्री  यहां  उपस्थित  निर्यात

 के  प्रत्येक  महत्वपूर्ण  क्षेत्र  में  दूरसंचार  का  उल्लेख  आता  है  और  मैं  आशा  करता  हूं  कि  मेरे  सहयोगी  इस  बात  को

 नोट

 अनेक  माननीय  सदस्यों  के  साथ-साथ  श्री  दीघे  ने  इस  बारे  में  संदेह  व्यक्त  किया  है  कि  क्या  निर्यात

 और  निर्यात  नीति  तथा  निर्यात  निष्पादन  से  संअंधित  शक्तियों  के  साथ-साथ  निर्यात  नीति  का  प्रशासन  एक  ही

 व्यक्ति  को  दिया  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  नई  आयात-निर्यात  नीति  तथा

 व्यापार  नीति  का  मुख्य  पहलू  विश्वास  हमें  किसी  न  किसी  स्थान  पर  किसी  न  किसी  व्यक्ति  पर  विश्वास  करना

 हमारे  लिए  यह  कहना  सही  नहीं  होगा  कि  किसी  भी  प्रशासनिक  अधिकारी  अथवा  नौकरशाह  को  वह
 शक्तिया  नहीं  दी  जाएंगी  जो  विदेश  व्यापार  के  महानिदेशक  को  दी  गई  निःसंदेह  जिस  व्यक्ति  अथवा  जिस

 अधिकारी  पर  विश्वास  किया  जाता  वह  अधिकारी  भी  किन्हीं  नियमों  तथा  विनियमों  से  बंधा  किन्हीं
 दिशा-निर्देशों  से  बंधा  होगा  और  जरूरत  पड़ने  पर  सरकार  उचित  दिशा-निर्देशਂ  भी  जारी  इस  विधेयक  की

 धांग  3  तथा  धारा  19  के  अंतर्गत  सरकार  के  पास  कानून  बनाने  संबंधी  पर्याप्त  अधिकार

 सरकार  के  पास  पर्याप्त  शक्तियां  और  सुविधायें  उपलब्ध  है  जिनके  द्वारा  प्रत्यायोजित  विधान  के  जरिए  अथवा

 धारा  3  के  अंतर्गत  आदेश  प्रकाशित  जोकि  धारा  3  कहलायेगी  सरकार  किसी  भी  संभव  आवश्यकता  के

 लिये  अधिकार  प्रदान  कर  सकती  कानून  बना  सकती  है  और  किसी  भी  संभव  आवश्यकता  में  दिशानिर्देश  दे
 सकती  है  और  इस  बात  को  सुनिश्चित  कर  सकती  है  कि  जिस  किसी  व्यक्ति  को  भी  व्यापार  के  क्षेत्र  में  प्रशासन
 संबंधी  अधिकार  और  शक्तियां  मिली  जिस  व्यक्ति  ने  निर्णय  लेने  वह  उन  शक्तियों  का  जनता  तथा  राष्ट्र
 दोनों  के  हित  में  उचित  ढंग  निष्पक्ष  और  न्यायोचित  प्रयोग  ही  कर

 अनेक  सदस्यों  ने  एक  ऐसा  मुद्दा  उठाया  है  जोकि  विदेशी  बाह्य  देशों  तथा  उपभोक्ता  पर  आधारित

 बड़ो-बडो  समितियों  द्वारा  दर्शायी  गई  दिलचस्पी  से  जुड़ा  तथा  इनके  द्वारा  उपभोग्य  बस्तुओं  के  भारत  में  निर्यात
 करने  में  दिलचस्पी  दशनि  और  इसके  साथ-साथ  उपभोक्ता  वस्तुओं  के  उत्पादन  को  लेकर  भारत  में  हो  अपना
 स्थान  बनाने  की  कोशिश  करने  से  जुड़ा

 एक  प्रश्न  यह  भी  किया  गया  था  कि  कया  भारत  प्रतिस्पर्धा  नहीं  कर सकता  और  जापान  अथवा  चीन  की  तरह
 नहीं  बन  प्रत्येक  विकासशील  समाज  में  प्रत्येक  अर्थव्यवस्था  को  अपना  हल  स्वयं  ढूंढना  चाहिए  और

 अपना  विकास  का  मॉडल  स्वयं  खोजना  हमें  गर्ब  है  कि  भारत  में  भी  इस  बात  का  प्रयत्न  किया  गया  है
 और  एक  प्रकार  से  विकास  का  मॉडल  ढूंढने  में  हमें  सफलता  मिली  है  जिसे  हम  खासतौर  पर  भारतीय  विकास

 मॉडल  मानते  हम  अपनी  तुलना  जापान  से  नहीं  कर  सकते  क्योंकि  उनकी  स्वयं  की  उपभोग्य  क्षमता  कम  है
 और  इसलिये  वे  निर्यात  करने  के  क्षेत्र  मे ंकाफी  आगे  हम  वास्तव  में  अपनी  तुलना  चीन  से  भी  नहीं  कर

 बैसे  तो  चीन  की  आबादी  भी  हमारे  देश  की  तरह  बहुत  अधिक  है  परन्तु  उन्हें  पैट्रोलियम  उत्पादों  जैसी

 प्रमुख  वस्तुओं  का  आयात  नहीं  करना  जबकि  हमारे  देश  को  करना  पड़ता

 मैं  प्रोਂ  प्रेम  धूमल  द्वारा  की  गई  एक  बहुत  ही  सटीक  और  संगत  टिप्पणी  का  हवाला  देना  प्रोਂ  धूमल
 ने  देश  में  जो  व्यापार  नीति  लागू  की  गई  है  उसका  व्यापक  परिप्रेक्ष्य  में  स्वागत  किया  इन्होंने  यह  भी  कहा  कि
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 इसमें  सावधानी  बरती  जाए  ताकि  भुगतान  सन्तुलन  पर  कोई  प्रतिकूल  प्रभाव  न  प्रो०  प्रेम  धूमल  ने  गुणवत्ता
 का  प्रश्न  उठाया  है  जिसके  लिये  मैं  उनके  प्रति  आभारी  हमने  इस  अधिनियम  में  गुणवत्ता  को  नहीं

 गुणवत्ता  के  सिलसिले  में  हमारे  पास  अन्य  कई  प्रावधान  और  अन्य  कई  स्कीमें  इसलिये  एक  बार  फिर  मैं  यही

 कहूँगा  कि  हमारी  पूरी  कोशिश  विनियमन  और  नियंत्रण  करने  के  बारे  में  नहीं  हमारी  कोशिश  तो  लोगों  को
 शिक्षित  करने  और  उन्हें  प्रोत्साहन  प्रदान  करने  की  प्रधानमंत्री  जी  द्वारा  एक  बहुत  ही  व्यापक  गुणवत्ता  कार्यक्रम

 लागू  किया  जा  रहा  यह  कार्यक्रम  सफलतापूर्वक  ढंग  से  और  बड़े  जोर-शोर  से  लागू  किया  जा  रहा  जोकि

 एकਂ  दुकान  के  स्तर  से  लेकर  सभी  प्रमुख  व्यापार  संघों  के  शीर्पस्थ  स्तर  तक  लागू  किया  जा  रहा  इसके
 साथ-साथ  मैं  प्रो०  प्रेम  धघूमल  को  आमंत्रित  करता  हूं  कि  वह  हमें  कोई  भी  ऐसा  क्षेत्र  बताएं  जिसमें  उनकी  गाय  में

 हमें  और  सुधार  करना  चाहिये  और  गुणवत्ता  नियंत्रण  के  अपने  शैक्षणिक  कार्यक्रम  को  और  अधिक  तेजी  से  लागू
 करना  इन्होंने  हमारे  व्यापार  सन्तुलन  में  हो  रहे  सतत्  पत्तन  और  1984  के  बाद  जो  हमारी  प्रतिकूल  स्थिति

 रही  उसके  बारे  में  भी  कोई  मुद्दा  उठाया

 इस  समय  इस  बात  पर  विशेष  बारीकी  से  चर्या  नहीं  की  जा  खासकर  इसलिये  भी  चूंकि  इस  समय

 इस  सभा  में  जो  थोड़े  बहुत  सदस्य  उपस्थित  थे  कार्यसूची  की  अगली  मद  की  ओर  प्रवृत  होते  दिखाई  देते

 परन्तु  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  वर्ष  1990-91  में  जोकि  हमारे  सत्ता  में  आने  से  एक  वर्ष  पहले  की  बात  उस
 समय  व्यापार  सन्तुलन  की  जैसी  खराब  स्थिति  थी  वैसी  शायद  ही  पिछले  दस  वर्षों  में  कभी  रही  उस  समय

 स्थिति  लगभग  10,640  करोड़  रुपये  तक  प्रतिकूल  हो  गयी  थी  और  फिर  1990-91  में  और  1991-92  में  हमने
 प्रभावी  ढंग  से  इसे  3,835  करोड़  रुपये  तक  कम  कर  दिखलाया  जोकि  वास्तव  में  विगत  दस  वर्षों  मे ंसबसे  न्यून

 प्रतिकूल  व्यापार  सन्तुलन  वर्ष  1991-92  में  भी  महत्वपूर्ण  बात  यह  रही  कि  प्रथम  छमाही  की  तुलना  में

 अगली  छमाही  में  काफी  बेहतर  कार्य  इसलिये  मैं  प्रोਂ  प्रेम  धूमल  से  विनम्न  अनुरोध  करूँगा  कि  व्यापार

 नीति  जो  जून  1991  में  लागू  हुई  तथा  जिसे  पूरी  तरह  इस  वर्ष  मार्च  माह  के  अंत  में  लागू  किया  गया  के  तत्काल

 प्रभाव  के  बारे  में  अपनी  राय

 आगामी  वर्षों  में  हमने  जो  स्थिति  अपनायी  है  उसके  बारे  में  हमें  पूरा  यकीन  है  कि  हम  कम  से  कम  12  से

 13  प्रतिशत  तक  निर्यात  में  बुद्धि  कर  विभिन्न  जिन्सों  से  सम्बन्धित  बोर्डों  और  निर्यात  संवर्धन  परिषद  के

 आकलन  को  हमने  पहले  हो  स्वीकार  कर  लिया  है  और  हमें  पूरा  विश्वास  है  कि  जहां  तक  निर्यात  व्यापार  का

 संबंध  है  आगामी  दो  वर्षों  के  दौरान  उसका  उपयुक्त  विकास  हमें  यह  भो  विश्वास  है  कि  इस  नीति  के  द्वारा

 निर्यात  व्यापार  को  एक  सम्मान  जनक  स्थिति  में  लाने  तथा  भविष्य  में  उसके  संवर्धन  में  सहायता

 श्री  पाणिप्रही  के  द्वारा  यह  मुद्दा  उठाया  गया  है  कि  हमें  समय  के  परिवर्तन  के  अनुसार  बदलना  होगा  तथा

 विश्व  के  बदलते  आर्थिक  परिवेश  के  अनुसार  भी  बदलाव  लाने  की  आवश्यकता  है  ।  इस  संबंध  में  हमें  यह  नहीं

 भूलना  चाहिये  कि  यह  महात्मा  गांधी  का  देश  है  और  हमें  उनके  चिस्मरणीय  कथन  को  नहीं  भुलना
 चाहिये--यदि  आप  कुछ  करते  हैं  तो  पहले  आप  स्वयं  से  पूछे  कि  क्या  यह  गरीबों  को  लाभ  इस  संदर्भ  में

 मैंने  कृषि  क्षेत्र  पर  विशेष  बल  दिया  है  ताकि  आगामी  वर्षों  में  निर्यात  में  वृद्धि  की
 जा

 साथ  ही  मैं  यह  भी  बताना  चाहूंगा  कि  हम  अपनी  व्यापार  नीति  को  यह  आधारभूत  ढांचा  प्रदान  कर  रहे  हैं

 और  कानून  को  अपनी  घोषित  व्यापार  नीति  के  अनुरूप  ही  बना  रहे

 हमें  व्यापारिक  बोर्ड  में  व्यापार  नीति  और  इसके  विभिन्न  पहलुओं  पर  विचार  विमर्श  करने  का  अवसर  मिला

 हमारे  पास  कई  अन्य  सलाहकार  संस्थाएं  और  परिपदें  हमें  इस  नीति  को  लागू  करने  में  अंततः  इस  सभा

 के  ज्ञान  और  विवेक  का  भी  लाभ

 इसके  साथ  हो  मैं  सभा  से  यह  सिफारिश  करता  हूं  कि  वह  इस  विधेयक  को  पारित
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 डा०  लक्ष्मी  नारायण  पाण्डेय  सभापति  मुझे  खेद  है  कि

 सभापति  महोदयः  अब  और  भाषण  न  क्या  आप  संकल्प  को  वापिस

 डा०  लक्ष्मी  नारायण  मैं  वापिस  नहीं  लूंगा  क्योंकि  मेरे  द्वारा  उठाए  गए  किसी  मुद्दे  का  उत्तर  उन्होंने

 नहीं  दिया

 सभापति  मैं  माननीय  मंत्री  जी  को  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  मैंने  जिन  प्रश्नों  को  उठाया  था  और  जिन
 बातों  को  कहा  था  उनका  एक  भी  उत्तर  मंत्री  जी  की  तरफ  से  प्राप्त  नहीं  हुआ  मैने  मूलतः  प्रश्न  उठाया  था  कि

 कौन  सी  ऐसी  आवश्यकता  पड़  ई  थी  या  कौन  से  ऐसे  कारण  थे  जिसके  कारण  इस  सदन  का  सत्र  आहूत  करने

 के  बाद  भी  आपको  यह  अध्यादेश  लाना  इसका  कोई  उत्तर  नहीं  दिया  मैंने  निवेदन  किया  था

 कि  इस  विधेयक  के  प्रस्तुत  करने  के  बाद  संशोधन  लाकर  आप  जो  पश्चात्नामी  प्रभाव  देने  जा  रहे  हैं  वह  मूल
 अध्यादेश  में  भी  नहीं  हैं  न  मूल  विधेयक  में  और  उसके  कारण  कौन  सी  ऐसी  बात  तत्काल  आ  पड़ी  कि  आपको

 पश्चातगामी  प्रभाव  देने  इसका  भी  कोई  उत्तर  नहीं  दिया  गया  मैंने  यह  भी  निवेदन  किया  था  कि  आपकी

 नयी  नीति  के  बाद  मैं  निरन्तर  आपको  घाटा  हुआ  उसके  क्या  कारण  हैं  और  आप  उनको  ठीक  करने  की  दिशा
 में  क्या  कदम  उठाने  जा  रहे  मैंने  सुबाडीनेट  लेजिसलेशन  कमेटी  की  रिपोर्ट  उदत  करते  हुए  कहा  था  कि  इस
 विधेयक  लाने  में  जो  मूल  भावना  जो  अध्यादेश  आप  लाए  हैं  जिसके  बारे  में  आपने  कहा  है  मैं  उसको

 फिर  से  उद्धत  कर  रहा

 समिति  ने  यह  पाया  है  कि  निर्यात  आदेश  1977  के  खंड  -2  में  सरकार  ने  अनाधिकृत  रूप  से
 नियंत्रकਂ  और  नियंत्रकਂ  कौ  परिभाषा  में  परिवर्तन  विस्तार  अंत  में  उन्होंने  कहा  हैः

 समिति  यह  चाहती  है  कि  यदि  अधिनियम  में  दी  गई  उपरोक्त  पदों  की  परिभाषा  में  कोई
 परिवर्तन  करने  या  विस्तार  करने  की  आवश्यकता  है  तो  मंत्रालय  शीघ्रातिशीघत्र  संसद  के  समक्ष

 आवश्यक  संशोधन  विधायन  प्रस्तुत  करे  तथा  निर्यात  नियंत्रण  1977  में  अनुबर्ती  परिवर्तन

 करे

 हूं  कि  इसमें  कहीं  कोई  सामंजस्य  नहीं  मैं  चाहता  हूं  कि  इसके  बारे  में  आप  उतर  देंगे  और  जो  निर्यात  को  हम

 बढ़ाना  चाहते  जिस  प्रकार  और  आयात  को  कम  करने  जा  रहे  हैं  उस  दिशा  में  आपके  पर्यन्न  सार्थक  हो
 सकें  यह  हम  सभी  चाहते  हैं  इनका  उत्तर  आपने  नहीं  इसलिए  मैं  चाहूंगा  कि  माननीय  मंत्री  जी  इनका  उत्तर

 श्री  सलमान  खुर्शीदः  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  से  पहले  मैंने  डा०  लक्ष्मी  नारायण  पाण्डेय  द्वारा  उठाए
 गए  मुद्दों  को  स्पष्ट  करने  का  भरसक  प्रयास  किया  मैं  केवल  इतना  ही  कह  सकता  हूं  कि  जब  डा०  पाण्डेय

 एक  ही  सांस  में  यह  कहते  हैं  कि  हमें  जल्द  से  जलूद  एक  विधान  लाना  चाहिये  और  फिर  तुरंत  ही  यह  पूछते  हैं
 कि  संसद  की  बैठक  शुरू  होने  से  पहले  ऐसे  विधान  को  लाने  की  क्या  जल्दबाजी  थी  तो  मुझे  समझ  में  नहीं
 आता  कि  मैं  क्या  उत्तर
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 जैसाकि  मैंने  कहा  पुनरावृति  के  लिये  ही  मैं  यह  बात  इसके  अत्यावश्यक  होने  का  कारण
 अनिश्चियतता  थी  जिसमें  हमें  विश्व  की  स्थितियों  का  सामना  करना  होता  ष्यापार  कोई  ऐसा  मामला  नहीं  है  जो
 अपने  देश  तक  ही  सीमित  यह  पूरे  विश्व  से  संबंध  रखता  और  हमारे  लिए  विश्व  में  अन्यत्र  अपने
 समकक्षी  को  विधान  पारित  करने  तक  प्रतीक्षा  कराना  ठीक  नहीं  था  हमने  पहले  ही  नीति  की  घोषणा  कर  दी
 इसकी  घोषणा  पूरे  जोश-खरोश  के  साथ  की  गई  प्रक्रिया  संबंधी  पुस्तिका  भी  हमने  पूरे  जोश  के  साथ  दी

 विश्व  सांस  थाम  कर  इसकी  प्रतीक्षा  कर  रहा  यह  अत्यंत  अन्यायपूर्ण  होता  यदि  हम  इसे  ऐसा  कानूनी  आधार
 प्रदान  करते  जिसके  अंतर्गत  इस  नीति  को  लागू  करना  वास्तव  में  हमें  लगातार  यह  कहा  जाता  रहा  कि  आप
 अपनी  नीति  की  घोषणा  करें  और  तब  आप  उतनी  शीघ्रता  से  अधिसूचित  नहीं  करते  जितना  शीघ्र  आपको

 मैं  आशा  करता  हूं  कि  जहां  तक  इसका  संबंध  है  माननीय  सदस्य  हमारी  बात  से  सहमत  हमारा  यह

 इरादा  कतई  नहीं  था  कि  माननीय  सदस्यों  के  विचार  एवं  विवेक  का  लाभ  लिए  बिना  यह  मामला  कानून  का  रूप

 जहां  तक  हानि  के  आरोप  का  संबंध  सारांश  में  हमारी  नीतियों  के  लागू  होने  के  बाद  से  हमारे  निर्यात  में

 डालर  के  संदर्भ  में  सामान्य  मुद्रा  क्षेत्र  में  6.5  प्रतिशत  आंकड़ा  6.57  की  वृद्धि  हुई  है  जोकि

 हमारे  देश  की  औद्योगिक  क्षेत्र  की  स्थिति  को  देखते  हुए  प्रशंसनीय  है  साथ  हो  पूरे  विश्व  में  हमारे  व्यापार  में  एक
 प्रतिशत  की  वृद्धि  भी  गौर  तलब  है  निश्चय  ही  हानि  हुई  है  और  जिन  देशों  में  रुपयों  में  भुगतान  होता  है  वहां

 हमारे  निर्यात  में  कमी  हुई  डालर  के  संदर्भ  में  यह  कमी  42.27  प्रतिशत  हुई  है  या  रुपये  के  संदर्भ  में  20.68

 प्रतिशत  की  कमी  हुई  इसकी  वजह  पूर्व  सोवियत  संघ  और  स्वतंत्र  राज्यों  के  राष्ट्रकुल  की  स्थिति  थी  न  कि

 हमारे  प्रयासों  की  हमारा  यह  प्रयास  रहा  है  कि  हम  उस  बाजार  में  अपना  स्थान  सुनिश्चित  कर  सके  और

 आने  वाले  वर्षों  में  हम  अपनी  विगत  की  उपलब्धियों  तक  पहुंच

 मैं  माननीय  सदस्य  महोदय  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  अपना  संकल्प  वापस  ले

 डा०  लक्ष्मी  नारायण  मैं  अपना  संकल्प  वापस  लेता

 सभापति  क्या  सभा  द्वारा  श्री  लक्ष्मी  नारायण  पाण्डेय  द्वारा  रखे  गये  संशाधन  का  वापस  लेने  की

 अनुमति  देती

 संकल्प  सभा  की  अनुमति  से  बापस  लिया

 सभापति  अब  मैं  विधेयक  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव  सभा  के  मतदान  के  लिए  रखता

 प्रश्न  यह

 भारत  में  आयात  को  सुकर  बनाकर  और  भारत  से  निर्यात  का  संवर्धन  करके  विदेशी  व्यापार  का

 विकास  और  विनियमन  करने  और  उससे  संसकृत  या  उसके  आनुपंगिक  विषयों  का  उपबंध  करने  वाले

 विधेयक  पर  विचार  किया

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 सभापति  महोदयः  अब  सभा  विधेयक  पर  खंड-बार  विचार  आरम्म

 खंड  2  से  7  पर  हमारे  पास  कोई  संशोधन  नहीं
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 िस55<ीाझा3कस कक्स्ड  सी  भववत  ड नचत  नान+

 प्रश्न  यह

 खंड  2  से  7  विधेयक  का  अंग

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड  2  से  7  विधेयक  में  जोड़  दिये

 सभापति  खंड  8  में  श्री  पी०  सी०  थामस  द्वार  एक  संशोधन-संख्या  5  लाया  गया  वह
 अनुपस्थित

 प्रश्न  यह  हैः

 खंड  8  विधेयक  का  अंग

 प्रस्ताव

 खंड  8  विधेयक  में  जोड़  दिया

 खंड  9  लाइसेंस  का  जारी  किया  स्थगन  तथा  रदद  किया

 संशोधन

 पृष्ठ  3,  पंक्ति  40--

 सकेगा  अथवा  देने  से  इंकारਂ  के  स्थान  पर

 सकेगा  अथवा  नवीकरण  कर  सकेगा  अथवा

 देने  या  नक्षीकरण  करने  से  इंकारਂ  प्रतिस्थापित  किया  (12)

 पृष्ठ  3,  पंक्ति  42--
 ह

 गई  अनुश्प्ति  के  स्थान  पर

 गई  या  नवीकृत  की  गई  प्रतिस्थापित  किया  (13)

 पृष्ठ  4,  पंक्ति  4--

 के  स्थान  पर

 या  नवीकरण  करनेਂ

 प्रतिस्थापित  किया  (14)
 सलमान

 सभापति  महोदयः  प्रश्न  यह  हैः

 खंड  9,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  अंग

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड  9  संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया

 सभापति  खंड  10  से  18  में  कोई  नहीं
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 प्रश्न  यह  हैः

 खंड  10  से  18  विधेयक  का  अंग

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 सांड  10  से  18  विधेयक  में  जोड़  दिये

 खंड  19--  निषम  बनाने  के  अधिकार

 संशोधन

 पृष्ठ  8,  पंक्ति  18--

 ।  के  अन्तर्गतਂ  के  स्थान  पर

 11  के  उपधारा  (6)  के  अभ्तर्गतਂ  प्रतिस्थापित  किया  (8)

 सलमान

 सभापति  प्रश्न  यह  हैः

 संशोधित  रूप  विधेयक  का  अंग

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड  19  संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया

 खंड  करना  और  बच्चत  करना

 संशोधन

 पृष्ठ  8,  पंक्ति  33  से  35  के  स्थान  पर

 “20(1)  आयात  और  निर्यात  1947  तथा  विदेशी  व्यापार  और

 1992  एतदद्रारा  निरस्त्र  किये  जाते

 (2)  आयात  और  निर्यात  1947  तथापि  प्रभावित  नहीं  प्रतिस्थापित

 किया  (9१9)

 पृष्ठ  8,  पंक्ति  47  के  पश्चात

 “(3)  विदेश  व्यापार  और  अध्यादेश  1992  के  निरस्त  होते  हुए  भी  कथित

 अध्यादेश  के  अन्तर्गत  किए  गए  किसी  कार्य  या  कार्रवाई  को  इस  अधिनियम  के  संगत  प्रावधानों  के

 अन्तर्गत  किया  गया  कार्य  या  की  गई  कार्रवाई  समझा  जाएगा  (10)

 सलमान

 सभापति  प्रश्न  यह  है

 खंड  20,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  अंग

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड  20,  संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया

 खंड-4--संक्षिप्त  नाम  तथा  उनका  लागू
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 संशोधन

 पृष्ठ  1,  पंक्ति  7  और  8  के  स्थान  पर
 “

 (2)  धारा  11  से  14  तत्काल  लागू  होंगे  और  इस  अधिनियम  के  शेष  प्रावधानों  को  19  1992  से

 लागू  माना  प्रतिस्थापित  किया

 (7)

 सलमान

 सभापति  प्रश्न  यह  हैः

 खंड  1,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  अंग

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड  1,  संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया

 सभापति  प्रश्न  यह  हैः

 अधिनियमन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  पूरा  नाम  विधेयक  का  अंग

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 अधिनियमन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  पूरा  नाम  विधेयक  में  जोड़े

 सभापति  मंत्री  महोदय  अब  प्रस्ताव  करें  कि  बिधेयक  संशोधित  रूप  में  पारित  किया

 श्री  सलमान  खुर्शीदः  मैं  प्रस्ताव  करता

 संशोधित  रूप  में  पारित  किया

 सभापति  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 संशोधित  रूप  में  पारित  किया

 श्री  दाऊ  दयाल  जोशी  सभापति  जहां  तक  विदेशी  मुद्रा  का  सवाल  देश  के  लिए  यह
 आवश्यक  वस्तु  लेकिन  हम  विदेशी  मुद्रा  के  मोह  में  देश  को  कहां  ले  यह  एक  अहम  प्रश्न  आज

 से  पांच  दिन  पहले  सरकार  ने  एक  नीति  निर्धारित  की  आम  की  फसल  के  लिए  हिन्दुस्तान  एक  ऐसी  योजना
 बना  रहा  है  जिसके  तहत  700  करोड़  रुपये  का  आम  हम  निर्यात  करेंगे  विदेशों  सभापति  मेरा

 निवेदन  यह  है  कि  साधारण  से  साधारण  फल  आम  और  केला  आज  हिन्दुस्तान  में  गरीब  के  मुंह  का  केला

 और  गरीब  के  मुंह  का  आम  यह  सरकार  विदेशी  मुद्रा  की  होड़  में  उनके  मुंह  से  छीनने  जा  रही  मेरा  निवेदन

 है  कि  लंगड़ा  आम  आज  आम  आदमी  नहीं  खा

 5.00  मन्पर

 मेरा  जैसा  कार्यकर्ता  नहीं  खा  सकता  आप  किसी  भी  कांप्रेस  के  सदस्य  से  कहें  दाऊ  दयाल  जोशी  अपनी

 पूरी  संपत्ति  परिवर्तित  करने  के  लिए  तैयार  हमको  निश्चित  रूप  से  अपने  देश  के  बच्चों  के  लिए
 फलों  की  समुचित  व्यवस्था  की  जानी  मुझे  याद  है  इज़राइल  में  कानून  बनाकर  वहां  की  पहाड़ियों  में  फलों
 की  खेती  होती  मैं  दिग्विजय  सिंह  जी  से  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारी  अरावली  पहाड़ियां  नंगी

 मैं  यह  निवेदन  करूंगा  कि  राजा  साहब  भले  हो  35  रुपए  किलो  का  बासमती
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 चावल  खा  सकते  लेकिन  साधारण  व्यक्ति  के  लिए  बासमती  चावल  सोफीस्टीकेटेड  हो  गया
 हम  चावल  विदेशी  मुद्रा  अर्जित  करने  के  लिए  भेज  रहे  आप  निश्चित  रूप  से  आश्वासन

 दें  कि  विदेशी  मुद्रा  की  अंधी  दौड़  में  हिन्दुस्तान  के  गरीब  के  काम  आने  वाले  केला  और  आम  का  बड़ी  तादाद  में
 निर्यात  नहीं  जो  अभी  750  करोड़  रूपए  की  आम  की  विदेश  नीति  बनी  उसको  आप  रद  करेंगे  और
 बासमती  चावल  जो  आम  उपभोक्ता  के  काम  आ  सकता  उस  पर  पुनर्विचार  विदेशी  मुद्रा  का  सबसे

 बड़ा  व्यय  मंत्रियों  की  विदेश  यात्राओं  पर  खर्च  होता  आप  इस  पर  रोक  मंत्री  महोदय  अपने  से  ही
 प्रारंभ  करें  जो  विदेशी  मुद्रा  की बचत  हो  सकती  है  और  हम  विदेशी  मुद्रा  जो  बिल  लाए  आपकी  जो
 नीयत  है  वह  वास्तव  में  सही  है  बरना  मैं  समझुंगा  कि  केवल  ढोंग  है  और  गरीबों  को  फल  जैसी  चीजें  नहीं  देना
 चाहते  जिससे  हिन्दुस्तान  के  बच्चों  का  स्वास्थ्य  भी  समाप्त  होने  जा  रहा

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  सलमान  माननीय  जोशी  जी  ने  जो  बात  कही
 वह  पहले  से  इस  पर  विचाराधीन  हमने  अगर  आम  या  फल  के  निर्यात  की  बात  की  है  तो  वह  इसलिए  की

 है  कि  हम  यहां  से  नहीं  चाहते  कि  जिस  चीज  से  गरीब  आदमी  का  पेट  भरता  उसका  निर्यात  किया  हम
 चाहते  हैं  कि  उसको  यहां  रखकर  दूसरी  चौजों  का  निर्यात  अभी  जो  यहाँ  उत्पादन  हो  रहा  है  तो  उसका

 निर्यात  नहीं  निर्यात  के  लिए  उत्पादन  नहीं  बढ़ेगा  तो  निर्यात  की  नीति  कामयाब  नहीं  हो  सकती  अभी

 रक्षा  मंत्री  जी  बता  रहे  थे  कि  महाराष्ट्र  प्रदेश  में  दो  सौ  करोड़  रुपए  पिछले  चार  साल  में  खर्च  किए  और  बंजर

 भूमि  का  उपजाऊ  भूमि  बनाने  का  प्रयास  किया  राजस्थान  में  और  गुजरात  में  बंजर  भूमि  को  उपजाऊ  भूमि
 बनाने  कोशिश  कर  सकते  जब  तक  हम  निर्यात  नहीं  करेंगे  और  विदेशी  मुद्रा  हम  नहीं  कमायेंगे  तो  वह
 यीजें  जो  हमारे  बच्चों  की  सेहत  बनाने  के  लिए  दुनिया  में  खरीदनी  होगी  तो  वह  हम  नहीं  खरीद  सकते  निर्यात

 हम  अपनी  जेब  भरने  के  लिए  नहीं  करते  निर्यात  भारत  के  लोगों  का  पेट  भरने  के  लिए  करते  हैं  शौकिया  नहीं

 करते  जिन  वस्तुओं  को  आवश्यकता  है  तो  उनकी  खरीद  करने  के  लिए  चीजें  जरूर  हैं  इसलिए  हम  निर्यात

 करते  हैं  ।  हमारी  नीति  वही  है  कि  जिस  चीज  का  आयात  करें  उसी  नजर  से  करें  जैसे  हम  कुछ  और  बनाकर

 बैल्युएशन  करके  निर्यात

 सभापति  प्रश्न  यह  हैः

 संशोधित  रूप  में  पारित  किया

 प्रस्ताव  स्वीकृति

 5.05  मण्प०

 भोपाल  गैस  विभीषिका  संशोधन  विधेयक

 सभापति  अब  हम  भोपाल  गैस  विभिषिका  संशोधन  विधेयक  को  डा०

 चिन्ता  मोहन

 रसायन  और  उवर्रक  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  चिन्ता  मैं  प्रस्ताव  ५श  करता

 भोपाल  गैस  विभीषिका  1985  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया

 हम  आज  संसद  में  यह  विधेयक  क्योंकर  प्रस्तुत  कर  रहे  इसके  बारे  में  मै ंकुछ  शब्द  कहना  चाहूंगा
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 भोपाल  गैस  विभीषिका  1984  में  हुई  यह  देश  की  सबसे  भयानक  औद्योगिक  विभीषिका

 थी  और  उस  चिभीषिका  में  बहुत  से  लोग  मारे  गये  तत्काल  ही  राहत  कार्य  शुरु  उसके  बाद

 सर्वोच्च  न्यायालय  ने  1991  में  एक  लम्बी  कानूनी  लड़ाई  के  बाद  निर्णय  उन्होंने  सरकार

 को  अधिनिर्णयन  प्रक्रिया  आरंभ  करने  के  लिए  चार  माह  का  समय  1992  के  अंत  तक

 हमने  अधिनिर्णयन  प्रक्रिया  आरंभ  हमने  न्यायालय  प्रक्रिया  आरंभ  कर  दी  है  हमने  एक  कल्याण

 आयुबत  नियुक्त  कर  दिया  और  एक  उपायुक्त  भी  नियुक्त  किया  हमने  उन्हें  यथाशीघ्र  लगभग

 1,000  लोग  अधिनिर्णयन  प्रक्रिया  शुरू  करने  की  अनुमति  दे  दी  सरकार  ने  स्थूल  मार्गदर्शी  सिद्धान्त
 भी  दे  दिये

 भारतौय  रिजर्व  बैंक  में  1,400  करोड़  रूपये  की  धनराशि  पड़ी  हुई  सरकार  को  इस
 आशय  की  अनेक  शिकायतें  मिली  थीं  कि  पीड़ितों  को  मुआवजा  राशि  के  वितरण  में  कुछ  बिलम्ब  हुआ

 हमने  निश्चय  किया  है  कि  पीड़ितों  को  मुआवजा  राशि  के  वितरण  में  और  विलम्ब  नहीं  होना
 कल्याण  आयुक्त  भोपाल  में  बैठे  हुए  हैं  और  सरकार  दिल्ली  से  कार्य  कर  रही  और  इसीलिए  सरकार

 कल्याण  आयुक्त  को  अधिक  शक्तियां  देने  का  निर्णय  कर  रही  है  इसीलिये  यह  विधेयक  इस  सभा  के

 विचार  के  लिए  प्रस्तुत  कर  रहे  अगर  माननीय  सदस्य  इस  विधेयक  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहते  हैं  तो

 सरकार  उसे  जानना  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  यह  विधेयक  प्रस्तावित  करता

 सभापति  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ

 भोपाल  गैस  विभीषिका  संशोधन  1985  में  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक  पर  वियार  किया

 विचार  के  प्रस्ताव  पर  कुछ  संशोधन

 श्री  मोहन

 श्री  गिरधारी  लाल  भार्गव--अनुपस्थित  |

 श्री  दाऊ  दयाल  जोशी

 श्री  दाऊ  दयाल  जोशी  मैं  प्रस्ताव  करता

 विधेयक  पर  20  1992  तक  राय  जानने  के  लिए  उसे  परिचालित  किया  जाये  1(3)

 सभापति  प्रोਂ  रासा  सिंह

 प्रो  रासा  सिंह  मैं  प्रस्ताव  करता

 विधेयक  पर  2।  1992  तक  राय  जानने  के  लिए  उसे  परिचालित  किया  जाये  ।(4)

 सभापति  श्री  राजेद्र

 श्री  हरिन

 भरी  सुशील  चन्द्र  वर्मा  सभापति  भोपाल  गैस  विभीषिका  1985  में

 प्रस्तावित  संशोधन  विधेयक  के  बारे  में  मुझे  कुछ  निवेदन  करने  का  अवसर  देने  के  लिए  मैं  आपका  धन्यवाद
 करता  ये  संशोधन  एक  दिन  में  नहीं  लाए  गए  वास्तव  में  इन्हें  बहुत  पहले  लाया  जाना  चाहिए  था  और

 निःसंदेह  ये  संशोधन  निरपवाद  हैं  अतः  हम  पूर्णरूप  से  उनका  समर्थन  करते
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 प्रथम  संशोधन  नामतः  धारा  6  में  कहा  गया  हैः

 योजना  के  अन्तर्गत  कार्य  करने  के  लिए  प्राधिकृत  आयुक्त  और  उसके  अधीनस्थ  अधिकारियों  को
 धारा  195  और  दण्ड  प्रक्रिया  संहित  के  अनुछेद  26  के  प्रयोजनार्थ  सिविल  कोर्ट  समझा

 इस  संशोधन  से  संभवतः  मुआवजे  के  मामलों  का  निपटान  कर  रहे  लोगों  को  एक  तरह  का  सम्मान
 और  गौरव  प्राप्त  यह  अति  आवश्यक  है  क्योंकि  वे  अर्द्धनयायिक  प्रकार  के  कार्य  कर  रहे  हैं  और  उन्हें  इस
 देश  में  किसी  न्यायालय  को  प्राप्त  सभी  संरक्षण  और  विशेषाधिकारों  कौ  आवश्यकता

 धारा  7  में  दूसरे  संशोधन  में  कहा  गया  हैः
 '
 ला

 फ
 अधिसूचना  द्वारा  अन्यों  के  अतिरिक्त  कल्याण  आयुक्त  को  भी  शक्तियां  प्रत्यायोजित  कर

 सकती

 मुझे  वास्तव  में  हैरानी  हो  रही  है  यह  पहले  क्यों  नहीं  किया  भोपाल  में  अधिकांश  मामलों  को  आयुक्त
 निपटाएंगे  और  उनके  मार्गदर्शन  में  अन्य  अधीनस्थ  न्यायाधीश  कार्य  वह  केन्द्रीय  सरकार  की  शक्तियां  पा
 करने  के  हकदार  इस  अधिनियम  के  दो  भाग  पहले  भाग  में  लोगों  से  कहा  गया  है  कि  आप  लोग  अपने

 नुकसान  के  बारे  में  चिंतित  न  हों  सरकार  इस  बात  का  ध्यान  यह  आवश्यक  हो  गया  क्योंकि
 भोपाल  त्रासदी  की  समय  खयं  भोपाल  में  होने  के  कारण  मैंने  देखा  कि  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  के  बहुत  से
 वकील  भोपाल  आए  मैं  1956  के  पुनर्गठन  के  समय  से  ही  भोपाल  में  रह  रहा  मैंने  उस  शहर  में  इतने
 अधिक  विदेशियों  को  कभी  नहीं  उनमें  से  कुछ  पूरी  दुनिया  से  आए  हुए  फोटोमाफर  और  संवाददाता  भी

 परन्तु  वहाँ  पर  संयुक्त  राज्य  अमरीका  से  आए  हुए  बहुत  से  वकील  यह  जानने  के  लिए  मेरी  उत्सुकता
 बढ़ी  कि  वे  वास्तव  में  वहां  पर  क्या  कर  रहे  वे  वहां  पर  भोपाल  निवासियों  के  हस्ताक्षर  एकत्रित  कर  रहे  थे

 ताकि  वे  संयुक्त  राज्य  अमरीका  के  न्यायालयों  में  युनियन  कारबाइड  के  विरुद्ध  मुकदमा  दायर  कर  मुझे
 बताया  गया  कि  उस  देश  में  ऐसी  व्यवस्था  है  कि वकील  को  मुकदमा  दायर  करने  के  लिए  फीस  पेशगी  नहीं  दी
 जाती  है  वह  मुकदमा  दायर  करता  है  और  यदि  वह  जीत  जाता  है  तो  वह  डिक्री  राशि  का  एक  भाग  अपनी  फीस

 के  बतौर  ले  लेता  सभी  लोगों  के  समक्ष  और  सरकार  की  मौजूदगी  में  संयुक्त  राज्य  अमरीका  के  बकील

 भोपाल  में  क्या  कर  रहे  वहां  पर  मौजूद  बहुत  से  अमेरिकी  लोग  मुख्तारनामा  लेने  के  लिए  मेरे  पास  आए
 ताकि  वे  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  में  मुकदमा  दायर  कर

 जैसा  कि  आप  जानते  हैं  कि  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  को  अदा  की  जाने  वाली  क्षतिपूर्ति  अथवा  अदा  किया

 जाना  वाला  मुआवजा  अपेक्षाकृत  बहुत  अधिक  हमारे  देश  की  तरह  नहीं  है  कि  रेल  दुर्घटना  होने  पर  या

 हवाई  दुर्घटना  होने  से  कुछ  लोगों  के  मारे  जाने  पर  उनके  आश्रितों  को  एक  दो  लाख  रुपए  मिलते  संयुक्त
 राज्य  अमेरिका  में  अदा  किया  जाने  वाला  मुआवजा  बहुत  अधिक  है  और  इसी  वजह  से  थे  बोल  मुख्ततारनामा
 प्राप्त  करने  के लिए  भोपाल  जब  यह  बात  सरकार  के  ध्यान  में  आई  तो  सरकार  ने  एक  बहुत  उचित  निर्णय

 लिया  कि  जहां  तक  पीड़ितों  के  दावों  का  संबंध  है  निराकरण  के  रूप  में  वह  जो  भी  क्षतिपूर्ति  चाहते  हैं  सरकार

 उनके  हितों  की  रक्षा  सरकार  उन  लोगों  के  लिए  मुकदमा  उस  समय  लिया  गया  यह  सही  कदम

 यह  कदम  लिया  गया  परन्तु  बात  यह  है  कि  क्या  सरकार  वास्तव  में  लोगों  को  राहत  देने  में  समर्थ  रही

 मैंने  यह  प्रश्न  इसलिए  उठाया  क्योंकि  अधिनियम  का  दूसरा  भाग  यह  है  कि  जो  लोग  प्रभावित  हुए  हैं  उन्हे

 समुचित  मुआवजा  दिया  सरकार  ने  कल्याण  आयुक्त  और  उसके  अधीनस्थ  कर्मचारियों  की  नियुक्ति
 करने  के  लिए  व्यवस्था  की  है  जो  मुआवजे  के  मामलों  का  निपटारा  करेंगे  और  उन  पर  निर्णय  यह  बहुत

 दुर्भाग्यपूर्ण  है  कि  इस  त्रासदी  के  आठ  वर्ष  बाद  भी  अभी  तक  मुआवजे  के  एक  भी  मामले  को  नहीं  निपटाया

 गया  यह  बहुत  दुर्भाग्यपूर्ण

 मैं  आपको  यह  बताऊंगा  कि  अतीत  में  किस  तरह  घटनाएं  यह  अधिनियम  29  1985  को  पारित
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 किया  गया  अधिनियम  पारित  होने  के  बाद  भारत  सरकार  ने  न्यूयार्क  की  एक  अदालत  में  मामला  दायर

 किया  क्योंकि  हमारा  क्षेत्राधिकार  नहीं  था  और  यह  कम्पनी  अमेरिकन  अतः  कार्मूनी  मत  यह  था  कि  इस

 संबंध  में  सही  प्रक्रिया  यह  होगी  कि  मुकदमा  उसी  देश  में  दायर  किया  8  1985  को  मुकदमा  दायर

 किया  हमारे  सौभाग्य  से  वहां  पर  एक  बहुत  सहृदय  न्यायाधीश  जिनका  नाम  कीनन  था  उसने

 सुझाव  दिया  किः

 इन  मुकदमों  का  निपटान  अपने  ही  देश  में  क्यों  नहीं  करते  आपको  इनके  लिए  संयुक्त  राज्य

 अमेरिका  आने  की  जरूरत  क्यों  पड़ी  क्योंकि  यह  आपके  लिए  बहुत  खर्चीला  पड़ेगा  ओर  आपको  संयुक्त
 राज्य  अमेरिका  के  कानून  की  सभी  जटिलताओं  की  जानकारी  नहीं

 अतः  उन्होंने  एक  तरीका  सुझाया  और  यह  भी  सुझाया  कि  इस  तरीके  को  दोनों  ओर  से  कैसे  लागू  किया  जाए

 इसके  लिए  उन्होंने  सुझाव  दिया  कि  निर्णय  के  लिए  इस  मुकदमें  को  भारत  में  स्थानान्तरित  किया

 न्यायाधीश  कीनन  ने  एक  टिप्पणी  में  कहा  लोगों  के  लिये  स्वयं  निर्णय  लेने  और  विश्व  के  समक्ष

 एक  मिसाल  कायम  करने  का  अवसर  उन्होंने  यह  टिप्पणी  दी  उन्होंने  एक  अच्छा  कदम  है

 और  यह  मामला  भारत  को  अन्तरित  किया  जाना  यह  1986  की  बात  है  एक  अमरीकन  न्यायालय  ने

 याचिका  दायर  की  सबसे  वरिष्ट  न्यायाधीश  ने  भी  कहा  कि  न्यायाधीश  कीनन  द्वारा  किया  गया  निर्णय  सही  है
 और  मामले  को  भारत  को  अन्तरित  किया  जाना  चाहिए  यह  वर्ष  1986  की  बात  इस  सम्बन्ध  में  अत्याधिक

 चिता  व्यक्त  की  है  और  उन्होंने  बहुत  शीघ्र  ही  निर्णय  ले  लिया  था  ।  तत्पश्नात  मामला  भोपाल  में  जिला

 न्यायाधीश  के  सामने  आ  सरकार  की  तरफ  से  3500  मिलियन  डालर  का  दावा  किया  मंत्री

 जी  ने  अभी-अभी  जिक्र  किया  उच्चतम  न्यायालय  ने  अंत  470  मिलियन  डालर  पर  समझौता  कर  लिया

 परन्तु  इस  मैं  इस  मुद्दे  का  जिक्र  नहीं  कर  रहा  परन्तु  जिला  न्यायाधीश  ने  1987

 आदेश  दिया  था  युनियन  कारबाइड  तथा  अन्य  पक्षों  ने  उच्च  न्यायालय  में  अपील  उच्च  न्यायालय
 ने  1988  में  आदेश  पारित  उसके  उच्चतम  न्यायालय  के  समक्ष  मामला  और  उसने  14

 1989  को  प्रसिद्ध  समझौते  का  निर्णय  उच्चतम  न्यायालय  का  अंतिम  आदेश  3  1991

 का  इस  वज़ह  आप  देखेंगे  कि  1984  और  1991  के  अन्तर्गत  यह  मामला  न्यायालयों  में  रहा  उन

 लोगों  का  क्या  होगा  जिन्हेंने  कष्ट  सहे  मैंने  अपनी  आंखों  से  उन्हें  दुख  भोगते  हुए  देखा  वास्तव  में  मुझे
 यह  स्वीकार  करने  में  कोई  संकोच  नहीं  है  कि  जब  मेरे  क्षेत्र  में  गैस  फैल  रही  थी  तो  मैंने  स्वय॑  अपने  घर  से

 भागने  की  थेष्टा  की

 अगली  सुबह  जब  मैं  अस्पताल  मुझे  इसका  विवरण  देने  की  जरूरत  नहीं  है  क्योंकि  देश  बिदेश  में

 सभी  उससे  परिचित  हैं  लोग  मविखयों  की  तरह  मर  रहे  बीमार  व्यक्तियों  को  लाने  वाले  ख्यं  मर  रहे  थे  मैंने

 उन्हें  मरते  हुए  जो  लोग  बीमार  व्यक्तियों  को  लाए  वे कभी  लौट  कर  घर  नहीं  वह  उसी  जगह
 मर

 उन्होंने  कभी  सोचा  भी  नहीं  उन्हें  कभी  इस  बात  की  आशंका  भी  नहीं  थी  कि  वे  भी  मर  मैंने  उन्हें
 अकस्मात  मरते  हुए  देखा  उस  भयावह  दुर्घटना  के  कारण  तीन-चार  दिन  के  भीतर  3000  व्यक्ति  मर

 मरने  वालों  की  संख्या  बहुत  अधिक  यह  संख्या  पांच  से  छः  हजार  हम  उन्हें  किस  प्रकार  की  राहत  दे
 सके  यद्यपि  हमने  नेक  इरादों  क ेसाथ  शीघ्र  ही एक  अधिनियम  पारित  केर  दिया  था  जिसमें  विभिन्न  प्रकार  की

 ओं  के  लिये  प्रावधान  किया  गया  था  किन्तु  यह  अस्यंत  दुर्भाग्यपूर्ण  जैसा  कि  मैंने  पहले  कहा  है

 कि  किसी  को  भी  मुआवजा  नहीं  दिया  गया  परन्तु  मैं  यह  स्वीकार  करता  हूं  और  मैं  1990  की  सरकार  की

 प्रशंसा  करना  चाहूगा  कि  उन्होंने  एक  प्रकार  की  अन्तरिम  राहत  की  स्वीकृति  दी  तत्कालीन  प्रधान  मंत्री  ने
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 भोपाल  की  एक  संक्षिप्त  यात्रा  के  बाद  अन्तरिम  राहत  की  स्वीकृति  दी  यद्यपि  हमारी  नई  सरकार  भारतीय
 जनता  दल  की  सरकार  ने  कार्यभार  नहीं  संभाला  वह  यहां  स्थिति  को  देखा  और  दिल्ली  लौट  कर  एक
 आदेश  पारित  किया  कि  भोपाल  के  56  वार्डों  में  से  36  वा्डों  की जनता  को  हर  मास  प्रति  व्यक्ति  200  रुपये  की
 अन्तरिम  राहत  दी  राज्य  सरकार  को  कुल  320  करोड़  की  रकम  दी  गयी  ब्याज  के  साथ  इस  राशि
 के  360  करोड़  तक  होने  की  आशा  कुल  अनुमानित  व्यय  120  करोड़  रुपये  प्रति  वर्ष  यह  धनराशि

 भोपाल  के  36  बा्डों  में  पांच  लाख  व्यक्तियों  को  200  रुपये  प्रति  व्यक्ति  की  दर  से  दी  परन्तु  अचरज
 की  बात  तो  यह  थी  कि  एक  वार्ड  में  रहने  वाले  लोगों  और  दूसरे  वार्ड  में  रहने  वाले  लोगों  में  किस  प्रकार  से  भेद

 अगर  आप  भोपाल  शहरी  नक्शे  को  हर  शहर  की  तरह  यहां  भी  सड़क  की  एक  ओर  एक  वार्ड  है
 और  सड़क  दूसरी  ओर  दूसरा  वार्ड  यह  कैसे  सोचा  जा  सकता  है  कि  गैस  एक  सड़क  पर  और

 वह  सड़क  पार  करके  किसी  दूसरे  वार्ड  में  नहीं  सरकार  ने  यह  एक  बहुत  ही  अनुचित  निर्णय
 हम  तब  से  आन्दोलन  कर  रहे  कि  भोपाल  के  सभी  56  वार्डों  को  अन्तरिम  राहत  दी  राहत  को
 केवल  ३6  वार्डों  तक  सीमित  किये  जाने  का  कोई  औचित्य  नहीं  स्थिति  यह  और  पहले  भी  ऐसा  था  कि

 क्षतिपूर्ति  के लिए  दाखिल  दावे  सम्पूर्ण  शहर  आयेंगे  बल्कि  यह  दाबे  न  केवल  भोपाल  तक  हो  सीमित  है  जो

 लोग  उस  दिन  भोपाल  में  या  जो  अब  बाहर  रह  रहे  उन्होंने  क्षतिपूर्ति  के लिए  अपने  दावे  भरे  हम
 बार-बार  केन्द्र  सरकार  तथा  वर्तमान  राज्य  सरकार  से  कह  रहे  हैं  कि  अन्तरिम  राहत  56  बार्डों  के  लोगों  को  दिया

 परन्तु  किसी  वजह  से  ऐसा  नहीं  हुआ  ३6  वार्डों  के  मामले  में  भी  तत्कालीन  सरकार  ने  अनुमान  लगाया

 था  कि  केवल  पांच  लाख  व्यक्तियों  को  अन्तरिम  राहत  लेने  का  हक  राज्य  सरकार  ने  भारत  सरकार  को

 लिखा  था  कि  यह  केवल  अनुमानित  आंकड़ें  हैं  और  वास्तव  में  यह  आंकड़े  छः  लाख  के  करीब  अर्थात  यह

 संख्या  एक  लाख  अधिक  है  और  उसके  लिये  72  करोड़  की  अतिरिक्त  रकम  की  जरूरत  इस  सरकार  को

 तथा  पूर्ववर्ती  सरकार  को  बार-बार  अभ्यावेदन  देने  के  बावजूद  और  हमारा  पूर्ववर्ती  सरकार  से  कोई  संबंध  नहीं

 और  हमारा  संबंध  केवल  उस  सरकार  से  है  जो  कि  आज  सत्तासीन  है--हमें  सफलता  प्राप्त  नहीं  हुई  36

 वार्डों  के  5  लाख  लोगों  तक  अन्तरिम  राहत  को  सीमित  करना  अनुचित  एवं  अन्यायपूर्ण  यह  राहत  छः  लाख

 लोगों  को  दी  जानी
 ह

 फिर  भी  सरकार  हमारी  धन  की  मांग  को  पूरा  नहीं  मजबूरन  जनता  को  न्यायालय  की  शरण  लेनी

 और  जैसा  कि  मुझे  बताया  मैंने  समाचार  पत्रों  में  पढ़ा  मैने  अभी  न्यायालय  का  निर्णय  नहीं  देखा

 कि  इस  मामले  की  सुनवाई  कर  रहे  सर्वोच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीश  ने  शायद  मौखिक  रूप  से  बताया  है  कि

 केन्द्रीय  सरकार  को  एक  लाख  अतिरिक्त  लोगों  को  अन्तरिम  सहायता  मुहैया  कराने  हेतु  कहा  मंत्री

 महोदय  से  मेरा  आग्रह  है  कि  यदि  उनके  पास  तत्संबंधी  तथ्य  उपलब्ध  हैं  तो  वे  अपने  उत्तर  में  उक्त  स्थिति  को

 स्पष्ट

 केद्रीय  सरकार  को  अभी  कुछ  और  भी  करना  मात्र  दो  संशोधन  पारित  करने  से  उक्त  प्रयोजन  सिद्ध  नहीं

 हो  जाएगा  जैसा  कि  माननीय  मंत्री  जी  को  मालूम  ही  है  कि  1300  अथवा  1400  करोड़  रूपए  की  राशि  केन्द्रीय

 सरकार  के  पास  नहीं  यह  राशि  अभी  सर्वोच्च  न्यायालय  के  नियंत्रण  में  यह  सवोच्चि  न्यायालय  के  महा

 पंजीयक  के  नियंत्रण  में  यह  राशि  कल्याण  आयुक्त  के  पास  आनी  है  जो  पूरे  मामले  के  प्रभारी  इस

 योजना  के  तहत  ही  एक  ऐसा  प्रावधान  किया  गया  है  जिससे  एक  कोप  सृजित  किया  मुझे  आश्चर्य

 है--मुझे  इस  बात  की  जानकारी  नहीं  है  और  शायद  केन्द्रीय  सरकार  ने  ऐसा  कर  लिया  हो  और  शायद  मंत्री

 महोदय  हमें  इस  बारे  में  कुछ  बता  प्राएंगे--कि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  तैयार  की  गई  उक्त  योजना  कै  पैरा  9  के
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 अन्तर्गत  दावा-खाता  कोष  सृजित  करने  हेतु  कदम  उठाए  पैरा  10  के  अन्तर्गत  दावा  और  राहत  कोष  का
 प्रावधान  इस  पैरा  के

 सरकार  द्वाय  दावा  और  राहत  कोष  नामक  एक  कोष  का  सृजन  तथा  रखरखाव  किया  इस
 कोप  में  दाबा-निपटान  राशि  के  लिए  प्राप्त  और  आयुक्त  को  राहत  प्रयोजनों  के  लिए  दान  के  रूप  में  प्राप्त  अन्य

 राशियां  सम्मिलित  की
 ॥

 केद्रीय  सरकार  अपने  बजट  में  उक्त  राशि  का  प्रावधान  करने  के  पश्चात  ही  कल्याण  आयुक्त  को  यह  राशि

 उपलब्ध  करा  सर्वोच्च  न्यायालय  के  नियंत्रण  में  यह  राशि  होने  का  यह  आशय  नहीं  है  कि  इसे  वहां  से

 निकाल  कर  कल्याण  आयुक्त  को  दे  दिया  इससे  पहले  हमें  बजट  में  उक्त  राशि  की  व्यवस्था  करनी

 उसके  बाद  ही  हम  इस  राशि  को  कल्याण  आयुक्त  को  सौंप  सकते  मुझे  विश्वास  है  केन्द्रीय  सरकार  इस  बात

 पर  ध्यान  देगी  और  शीघ्रतिशीघ्र  सम्बंधित  कार्यवाही

 सभापति  महोदयः  कृपया  समाप्त

 श्री  सुशील  चाद्ध  मैं  शायद  अपनी  पार्टी  को  आवंटित  समूचा  समय

 सभापति  आपकी  पार्टी  को  25  मिनट  का  समय  आवंटित  कियौ*गया

 श्री  सुशील  चन्र  मैं  नहीं  समझता  कि  मैंने  2:  मिनट  का  समय  ले  लिया

 सभापति  18  मिनट  का  समय  ले  चुके  आप  अपना  भाषण  जारी  रख  सकते

 श्री  राम  नाईक  भारतीय  जनता  पार्टी  के  सभी  सदस्य  उन्हें  अपना  समय  वे  मध्य  प्रदेश
 के  मुख्य  सचिव  वे  इस  समस्या  से  परिचित  इसलिए  सभा  भी  उनसे  सहमत

 सभापति  महोदयः  उनकी  ओर  से  किसी  को  तर्क  देने  की  आवश्यकता  नहीं  मैं  उन्हें  समय

 )

 श्री  राम  नाईकः  यदि  यही  रवैया  है  तो  गणपूर्ति  का  सवाल  भी  सभा  में  गणपूर्ति  नहीं  मैं  गणपूर्ति
 का  मामला  उठाता

 सभापति  गणपूर्ति  की  घन्टी

 सभापति  महोदयः  अब  गणपूर्ति  पूरी  हो  गई  माननीय  सदस्य  श्री  सुशील  चन्द्र  वर्मा  अपना  भाषण  जारी
 रख  सकते

 श्री  सुशील  खन्द्र  सर्वोच्च  न्यायालय  के  अक्तुबर  1991  के  निर्णय  के  अनुसार  मुआवजे  संबंधी  मामलों

 को  निपटाने  के  लिए  भोपाल  में  40  अदालतों  का  गठन  किया  जाना  सर्वोच्च  न्यायालय  ने  स्पष्ट  रूप  से  निर्देश

 दिए  हैं  न्यायालय  के  आदेश  के  पारित  होने  के  चार  महीनों  के  अन्दर  ऐसी  अदालतों  का  गठन  कर  दिया  जाना

 ऐसा  आदेश  अक्सूबर  में  पारित  किया  गया  था  और  अब  जुलाई  का  महोना  अब  तक  केवल  16

 अदालतों  का  गठन  किया  गया  यदि  इस  मामले  को  इस  तरह  से  लिया  गया  तो  हमें  भविष्य  उज्जवल  नहीं
 लगता  और  न  आशाबादी  लगता  अदालतें  अभी  तक  केवल  4000  मामले  ही  निपटा  पाई  है  जबकि  दायर

 किए  गये  दावा  संबंधी  मामलों  की  संख्या  6  लाख  से  अधिक

 यह  केद्धरीय  सरकार  की  जिम्मेवारी  है  कि  वह  इस  बात  पर  विचार  करें  कि  ऐसे  क्या  कदम  उठाए  जाएं  जिनसे

 इन  मामलों  को  शीघ्रातिशीत्र  निपटाया  जा  जैसा  कि  मैं  पहले  ही  कह  चुका  हूं  कि  प्रभावित  लोगों  विशेकर

 बड़ी  उप्र  के  लोगों  और  सब  की  मृत्यु  हो  चुकी  है  तथा  जो  मध्यम  आयु  वर्ग  के  व्यक्ति  थे  वे  वृद्धावस्था
 को  प्राप्त  हो  रहे  मैं  उस  चुनाव  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व  करता  जब  भी  मैं  वहां  जाता  उस  क्षेत्र  का  दौरा
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 करता  हूं  थे  लोग  मुझसे  पूछते  हैं  कि  क्या  उन्हें  अपने  जीवन-काल  में  मुआवजा  जब  मैं  उनसे  कहता  हूं
 लोग  इतने  निराश  न  इतने  निराशाबादी  न  सरकार  आप  लोगों  को  वित्तीय  सहायता  देने  हेतु  हर

 सम्भव  प्रयास  कर  रही  तो  वे  कहते
 ”

 यह  तो  ठीक  है  लेकिन  आप  1984  में  हुई  त्रासदी  की  ओर  तो
 नजर  अब  1992  आ  गया  है  और  अभी  तक  कुछ  खास  नहीं  हो  पाया

 आपसे  हम  किस  प्रकार  की  उम्मीद  कर  सकते  आप  हमारे  लिए  कैसा  भविष्य  बना  सकते  यह  बहुत
 चिन्ता  की  बात  मैं  आपके  माध्यम  से  मंत्री  महोदय  से  जोरदार  शब्दों  में  अनुरोध  करूँगा  कि  इस
 योजना  में  एक  विशेष  प्रावधान  यह  करें  कि  इन  मामलों  को  निपटाने  में  कल्याण  आयुक्त  सिविलि  प्रक्रिया  संहिता
 में  यथा-निर्धारित  संक्षेपन-प्रक्रिया  का  अनुपालन  ऐसा  कहीं  भी  उल्लेख  नहीं  किया  गया

 मैं  इस  बात  का  पुरजोर  अनुरोध  करता  हूं  कि  ये  ये  हिदायतें  और  परामर्श  केद्र  सरकार  से  ही  आना
 जब  तक  ऐसा  नहीं  किया  तब  तक  मुझे  छः  लाख  मामलों  का  निपटान  करने  के  अगले  20  वर्षों

 में  भी  कोई  आसार  दिखाई  नहीं  इस  अधिनियम  के  पारित  करने  से  हमें  कोई  लाभ  नहीं  होगा  और  आप

 द्वारा  उठाये  जा  रहे  सभी  कदमों  का  उद्देश्य  विफल  हो  एक  अथवा  दो  कार्य  और  किये  जाने

 चाहिये  थे  तथा  जोकि  केन्द्र  सरकार  द्वारा  तुरन्त  किये  जाने  की  जरूरत  प्रथम  कार्य  बीमा-सुरक्षा  प्रदान  करने
 के  बारे  में  मुझे  वास्तव  में  ही  हैरानी  होती  है  कि  यद्यपि  यह  एक  सामान्य  कार्यवाई  उच्चतम  न्यायालय  के

 निदेशों  के  बावजूद  भी  यह  कार्रवाई  क्यों  नहीं  की  गई

 यह  बीमा-सुरक्षा  उन  लोगों  के  लिए  जिनपर  विपत्ति  के  कोई  चिन्ह  नज़र  नहीं  आ  रहे  लेकिन  लगभग
 आगामी  तीन  अथवा  चार  अथवा  आठ  वर्षों  में  उन्हें  भी  विपत्ति  का  सामना  करना  पड़  सकता  मानव-शरीर
 पर  इस  एम०  आई०  सी०  गैस  का  इस  प्रकार  का  प्रभाव  वस्तुतः  अत्यन्त  दुखदायी  गैस  रिसाव  के  समय  जो

 महिला  गर्भवती  उनके  बिकृत  बच्चे  पैदा  हुए  मैंने  बहुत-से  बच्चों  को  विकृत  बिना  आंखों  के

 तथा  अंगहीन  देखा  जब  मैं  उन  क्षेत्रों  में  तो  स्त्रियां  अपने  हाथों  में  बच्चे  लिये  अपनी  झोपडियों  से  बाहर

 आईं  और  मुझे  देखिये  आपने  यह  किया  सरकार  ने  ऐसा  किया  मुझे  क्या  राहत  दी  गई  यह
 वास््तबिकता  भी  है  कि  उन्हें  जिस  सहायता  की  आवश्यकता  हम  उऊ्हें  दे  पाने  में  सफल  नहीं  हुए  हैं  और

 उनकी  आंखों  से  आंसू  नहीं  पोछ  पाये  यह  बहुत  दुर्भाग्यपूर्ण  बात  दूसरे  बात  यह  है  कि  सरकार  ने  अभी

 तक  अस्पताल  की  स्थापना  के  लिये  कोई  कदम  नहीं  उठाया  उच्चतम  न्यायालय  ने  कहा  था  कि  यूनियन
 कार्बाइड  को  भोपाल  में  अस्पताल  स्थापित  करने  हेतु  50  करोड़  रुपये  की  राशि  अवश्य  हो  उपलब्ध  करानी

 ताकि  गैस  से  प्रभावित  लोगों  की  उचित  निगरानी  हो  सकें  और  भविष्य  में  पीड़ित  होने  वाले  लोगों  की

 उचित  देखभाल  हो  सके  ।  मुझे  भय  इस  तथ्य  के  बावजूद  कि  उच्चतम-न्यायालय  के  आदेश  जारी  होने  के  दो

 महीने  के  अन्दर-अन्दर  राज्य  सरकार  ने  अस्पताल  के  लिए  जमीन  उपलब्ध  करवा  दी  उस  को  स्थापित  करने

 के  लिए  आगे  कोई  कार्रवाई नहीं  की  गई

 मामलों  के  अविलम्ब  निपटान  की  आवश्यकता  के  बारे  में  न्यायालय  द्वारा  व्यक्त  किये  गये  कुछ
 विचारों  की  ओर  सभा  का  ध्यान  आकृट  करना  अत्यत्त  प्रासंगित  हैः

 हज़ारों  बेगुनाह  नागरिक  भोजन  और  औपधियों  की  समुचित  जीवनोपयोगी  आवश्यकताओं  बगैर

 निस्सहाय  अवस्था  में  थे  तथा  जब  उन्हें  आने  वाले  प्रत्येक  अगले  दिन  से  मृत्यु  की  काली  छाया  का  आभास  होता

 रहता  था  एवं  वे  घोर  व्यथा  से  गुजर  रहे  थे  तो  यह  भावनाहीन  दृष्टिकोण  होगा  कि  हम  ऐसी  स्थिति  में  उनके  लिए

 राहत  के  साधन  अविलम्ब  जुटाने  की  सम्भावनाओं  को  न  तलाशना  हृदयहीनता

 कानूनी-विलम्ब  वास्तव  में  लोक  प्रसिद्ध  न्यायिक  प्रक्रिया  का  यह  दुर्भाग्यपूर्ण  शाप  रहा  है  कि  सामान्य
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 नाक  मनन  न  नमन  नमन  थम  रकम  नमन  क+  कथन  ननन+  न  नमन  नमी  नकास  सन-मन  tet

 मुकदमों  में  जहां  कुछेक  दस्तावेजों  और  कुछेक  गवाहियां  के  मौखिक  साक्ष्य  के  आधार  पर  निर्णय  किया  जा

 सकता  है  कई  वर्ष  लग  जाते  यह  कुट  सत्य  हैं  कि  घातक  दुर्घटनाओं  जैसे  गम्भीर  और  अविलम्बनीय  मामलों
 में  आश्रितों  द्वारा  किये  गये  मुकदमों  के  संबंध  में  भी  यही  स्थिति

 परिस्थति  की  इन  वास्तविकताओं  को  नज़र-अरदांज  नहीं  किया  जाना

 न्यायालयों  ने  आगे  विचार  व्यक्त  किये

 कहा  जाता  है  कि  यह  धनी  देशों  की  आर्थिक  शक्तियों  द्वारा  विकासशील  देशों  पर  बढ़ते  आर्थिक

 शोषण  से  उभरे  महत्वपूर्ण  मुद्दों  पर  कानून  को  नयी  दिशा  देने  के  लिए  शीर्पस्थ  न्यायालय  द्वारा  अबसर  को  चूक
 जाने  का  उदाहरण

 जैसा  कि  आपने  इससे  पहले  भी  अवश्य  ही  सुना  होगा  कि  यूनियन  कार्बाइड  को  भोपाल  में  स्थापना  उन  सभी
 सभी  प्रकार  की  सावधानी  उपायों  के  बिना  की  गई  जोकि  अत्यधिक  विपैली  घातक  गैस  वाले

 इस  प्रकार  के  कारखानें  की  स्थापना  के  समय  किये  जाने  चाहिये

 कारखाना  शहर  के  एकदम  बीच  में  स्थित  इस  प्रकार  के  कई  कारखानें  अमरीका  में  भी  अगर  आप

 वहां  जाये  और  देखें  तो  आप  पायेंगे  कि  जैसा  कि  मैंने  अखबारों  में  पढ़ा  वहां  उनके  सुरक्षापाओं
 और  सावधानियों  के  सम्बन्ध  में  अनेक  प्रतिबन्ध  लगे  हुए  जहां  तक  भोपाल  के  कारखाना  का  सम्बन्ध  वहां

 इन  सभी  चीजों  पर  ध्यान  नहीं  दिया  गया  केन्द्र  सरकार  और  यहां  तक  कि  राज्य  सरकार--दोनों  से  ही

 .  सम्बन्धित  जिन  लोगों  ने  लाइसेंस  जारी  उन्होंने  अपेक्षित  सावधानी  और  गम्भीरता  नहीं  दर्शायी  इन  दिनों  हम
 अनेक  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियों  की  इस  देश  में  आने  की  बात  सुन  रहे  हैं  और  हम  खुले  हाथों  उन्हें  आने  का  निमंत्रण

 दे  रहे  हैं  लेकिन  हमें  इस  बारे  में  सावधान  रहना  होगा  कि  भोपाल  जैसी  घटना  की  पुनरावृत्ति  न  मैं  उच्चतम

 न्यायालय  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  दी  गई  चेतावनी  उद्धृत  करना  चाहुंगाः

 कहा-जाता  है  कि  सस्ते  श्रम  के  कारण  और  रक्षित  बाजार  बनाने  की  संभावनाओं  ने  ही  बहुराष्ट्रीय
 कम्पनियों  को  इस  प्रकार  के  आर्थिक  शोषण  करने  के  लिये  विकासशील  देशों  में  प्रवेश  करने  हेतु  प्रेरित  किया  है
 और  वर्तमान  समय  में  अत्यधिक  संगत  मुद्दों  के  संदर्भ  में  कानूनी  और  संवैधानिक  सुरक्षोपायो  का  सार्थक

 मूल्यांकन  करने  हेतु  यह  एक  उपयुक्त  मामाला  लेकिन  बर्त्तमान  मामले  में  हजारों  पीड़ितों  को  शीघ्र  राहत  देने
 की  बाध्यता  के  कारण  मेरी  राय  में  इन  महत्वपूर्ण  प्रश्नों  को  सुलझाये  जाने  तक  प्रतीक्षा  नहीं  की  जा  सकती

 हालांकि  इन्हें  नियम  समय  में  न्यायिक  कार्यवाहियों  से  सुलझाया  जा  सकता  हमने  हजारों  पीड़ित  लोगों  की

 यातना  का  ध्यान  म  रख  कर  उन्हें  तत्काल  राहत  प्रदान  करन  हतु  इस  म  नणय  लया

 हमें  उच्चतम  न्यायालय  की  प्रशंसा  करनी  चाहिये  जिसने  समझौते  की  डिगरी  पास  करने  का  साहसिक  कार्य

 किया  इसके  कारण  उसकी  काफी  आलोचना  भी  उच्चतम  न्यायालय  के  भवन  के  समीप  विरोध  प्रदर्शन
 नारे-बाजी  आदि  जैसी  चीजें  भी  हुई  लेकिन  उसने  अपने  फैसले  पर  अडिग  रहकर  पीड़ितों  को  राहत  प्रदान

 अन्त  में  मै ंआपराधिक  मामलों  के  बारे  में  कहना  मैं  इस  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  आकर्षित

 करना  चाहूंगा  क्योंकि  मैंने  स्वयं  हो  छः  वर्षों  तक  जिला  मजिस्ट्रेट  के  रूप  में  कार्य  किया  इसलिये  मुझे
 आपराधिक  मामले  सम्बन्धी  कानूनों  की  जानकारी  सीਂ  बी०  आई०  ने  यूनियन  कारबाईट  के  श्री  बारेन

 एंडरसन  के  विरुद्ध  दायर  कर  दिया  उस  त्रासदी  के  बाद  वहीं  भोपाल  आये  मैं  समझ  नहीं  सका

 कि  राज्य  सरकार  ने  इस  प्रकार  बुद्धिमानी  क्यों  दिखाई  और  उन्हें  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  और  दो-तीन  घंटे  के

 बाद  ही  उन्हें  छोड़  दिया  उन्हें  दिल्ली  पहुंचने  के  लिये  एक  सरकारी  विमान  मुहैया  कराया  मैं  नहीं

 समझता  कि  हजारों  व्यक्तियों  के  कष्टों  के  लिये  जिम्प्रेदार  व्यक्ति  के  साथ  इस  प्रकार  का  बरताब  किया  जाना
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 उचित  आगे  सी०  बी०  आई०  ने  उसके  विरुद्ध  मुकदमें  दायर  न्यायालय  ने  उसकी  संपत्ति  की
 कुर्कों  भी  कर  लेकिन  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  इस  सम्बन्ध  में  भारत  और  अमरीका  के  बीच  कोई  प्रत्यावर्धन  संधि

 हुई  जब  तक  इस  प्रकार  की  कोई  संधि  नहीं  हो  जाती  तब  तक  उस  व्यक्ति  को  भारत  लाकर  उस  पर
 न्यायालय  में  मुकदमा  चलाना  और  सजा  देना  संभव  नहीं  मैंने  इस  सम्बन्ध  में  यहां  प्रन्थालय  से  एक  सत्दर्भ
 टिप्पणी  मांगी  थी  और  मुझे  जो  नोट  प्राप्त  हुआ  उम्में  कहा  गया  है  कि  अमरीका  और  भारत  के  बीच  ऐसी  कोई
 संधि  नहीं  हुई  इसकी  पुष्टि  तो  मंत्री  महोदय  1932  में  तत्कालीन  अमरीका  सरकार  और  तत्कालीन
 ब्रिटिश  सरकार  के  बीच  एक  संधि  हुई  भारत  उस  समय  ब्रिटीश  साम्राज्य  के  अधीन  उस  रूप  में  कहने
 के  लिये  तो  हम  कह  सकते  हैं  कि  हमारे  देश  और  अमरीका  के  बीच  एक  संधि  लेकिन  व्यवहार  में  1932  में
 की  गई  उस  संधि  पर  हम  निर्भर  नहीं  कर  सकते  यह  भी  एक  मुद्दा  है जिस  पर  संभवतः  केद्र  सरकार  विचार
 करना

 आपने  जो  मुझे  यह  अवसर  दिया  उसके  लिये  मैं  आपका  आभारी  हूं  और  मैं  केद्र  सरकार  से  फिर  यह
 '
 कहना  चाहूंगा  कि  कि  उन  36  वार्डों  के  लिये  उपलब्ध  कराई  जाने  वाली  अतिरिक्त  रकम  के  बारे  में  शीभ्र  निर्णय
 करने  के  साथ-साथ  उस  अन्तरिम  राहत  को  56  वाष्टों  तक  बढ़ाने  पर  भी  विचार  करे  क्योंकि  राहत  को  36  वाडों
 तक  ही  सीमित  रखा  गया

 श्री  दिग्विजय  सिंह  सभापति  मैं  कल्याण  आयुक्त  को  अधिकार  देने  वाले  इस
 विधेयक  का  समर्थन  करने  हेतु  खड़ा  हुआ  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  सरकार  द्वारा  नियुक्त  कल्याण  आयुक्त
 अपनी  योग्यतानुसार  सभी  दायित्वों  का  वहन  करने  में  समक्ष  हमें  उनकी  निर्णय  क्षमता  पर  ही  नहीं  बल्कि  उन
 की  योग्यता  पर  भी  विश्वास

 लेकिन  इसमें  एक  बात  पेट्रोलियम  मंत्रालय  को  भोपाल  में  इन  दाजों  सम्बधी  मुकदमों  की  सुनवाई  पर

 निगरानी  रखनी  उस  सम्बन्ध  में  एक  कार्य-प्रणाली  विकसित  की  जानी  चाहिए  जिससे  कल्याण

 सहायक  कल्याण  आयुकतों  एवं  उनके  संगठन  द्वारा  निपटाये  जानेवाले  सभी  मामलों  का  साप्ताहिक  या  पाक्षिक
 आधार  पर  मूल्यांकन  किया  जाना  साथ  समय-समय  पर  उनसे  सम्पर्क  कर  यह  पता  लगाया  जाना

 चाहिये  कि  किसी  प्रकार  की  कानूनी  समस्या  तो  उत्पन्न  नहीं  हो  गई  फिर  उन  समस्याओं  को  दूर  किया  जाना

 दावों  के  मुकदर्मों  के  सम्बन्ध  में  भुगतान  एवं  उनके  निर्णय  में  हो  रहे  विलम्ब  के  कारण  पीड़ित  लोगों  का

 विश्वास  डगमगा  रहा  लोग  मर  रहे  हैं  लेकिन  राज्य  सरकार  ने  अपनी  समझ  से  लगभग  100,000
 लोगों  को  बैसे  ही  छोड़  दिया  जिन्हें  प्रति  माह  200  रुपये  अन्तरिम  राहत  के  रूप  में  मुआवजा  दिया  जाना

 जिन  मंत्री  महोदय  को  इन  मामलों  को  निपटाने  का  कार्यभार  सौंपा  गया  है  उनका  कहना  है  कि  भारत  सरकार

 ने  उन्हें  पर्याप्त  राशि  नहीं  दी  यही  कारण  है  कि  वे  एक  लाख  अतिरिक्त  लोगों  को  मुआवजा  नहीं  दे

 यह  बड़े  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  मध्य  प्रदेश  सरकार  का  एक  जिम्मेदार  सदस्य  ऐसी  बात  क्योंकि  इसमें  एक

 दूसरे  की  निन्दा  करने  या  परस्पर  दोपा  रोपण  करने  बाली  कोई  बात  नहीं  लेकिन  यदि  अन्य  चार  लाख  लोगों

 को  कुछ  राहत  दी  जा  सकती  है  और  ये  चार  लाख  लोग  उन  क्षेत्रों  में  रहते  हैं  जो  दुर्घटना  से  बहुत  कम  प्रभावित

 जिन  क्षेत्रों  में  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  के  अधिकारी  तथा  अन्य  सभ्नान्त  वर्ग
 के

 लोग  खते  हैं  और  जब  इन

 क्षेत्रों  में  रह  रहे  इन  लोगों  को  200  रुपए  प्रतिमाह  मुआवजा  दिया  जा  रहा  है  तो  क्या  इन  एक  लाख  लोगों  को

 अन्तरिम  राहत  सहायता  नहीं  दी  जा  लेकिन  मध्य  प्रदेश  राज्य  सरकार  के  माननीय  मंत्री  जी  का  कहना  है

 कि  उनके  पास  इन  एक  लाख  लोगों  जो  कि  अत्यन्त  गरीब  जो  यूनियन  कार्बाइड  के  फैक्टरी  परिसर  के

 आसपास  रह  रहे  देने  के  लिए  पर्याप्त  राशि  नहीं  इसलिए  इन  लोगों  को  मुआवजा  नहीं  दिया
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 इसका  श्रेय  तो  हमारे  स्वयंसेवी  संगठनों  को  जाता  है  जो  इस  मामले  को  न्यायालय  में  ले  सर्वोच्च  न्यायालय

 द्वारा  यह  निदेश  दिए  जाने  के  बाद  ही  इन  लोगों  को  मुआवजा  देने  संबंधी  प्रक्रिया  भी  शुरू  हुई

 भा०  ज०  पा०  ने  अपना  सही  चरित्र  दिखा  दिया  मध्य  प्रदेश  सरकार  सदा  लोगों  की  समर्थक  और
 लोगों  की  विरोधी  रही  इसका  एक  उदाहरण  यह  है  कि  वहां  सर्वसम्पन्न  लोगों  को  तो  200  रुपया

 प्रतिमाह  मुआवजा  दिया  जा  रहा  है  जबकि  दुर्घटना  से  सबसे  अधिक  प्रभावित  गरीब  लोगों  को  मुआवजे  के  दायरे

 से  अलग  कर  दिया  गया

 अन्तरिम  राहत  के  रूप  में  मुआवजे  के  भुगतान  का  निर्णय  1990  में  श्री  वी०  पी०  सिंह  की  सरकार  द्वारा  लिया
 गया  उस  समय  राज्य  सरकार  के  मुख्य  मंत्री  श्री  सुन्दर  लाल  पटवा  इस  प्रकार  पहले  अन्तरिम  राहत

 भोपाल  के  लगभग  सभी  लोगों  को  दी  मुझे  उस  पर  भी  आपत्ति  निसन्देह  जितने  अधिक  को  आप

 मुआवजे  के  दायरे  में  लाओगे  उतने  अधिक  वास्तविक  रूप  से  प्रभावित  लोगों  को  मुआवजा  कम

 महोदय  मुआवजा  भुगतान  को  प्रक्रिया  इतनी  धीमी  हैं  कि  गत  चार  महोनों  में  केबल  400--500  मामले  ही

 निपटाए  जा  यदि  इन  मामलों  को  निपटाने  की  यही  गति  रही  तो  इन्हें  निपटाने  में  चार  पांच  वर्ष  का  समय

 और  लग

 इसकी  प्रक्रिया  इस  प्रकार  है  कि  सर्वप्रथम  दावा  करने  वाले  व्यक्ति  को  नोटीस  जारी  किया  जाता  है  उसके
 बाद  वह  व्यक्ति  सम्बन्धित  कागज-पत्र  प्रस्तुत  करता  तदउपरान्त  इन  कागजपत्रों  की  जांच  की  जाती

 वकीलों  की  मौज-बहार  दावे  और  प्रतिदावे  संबंधी  प्रत्येक  मामले  के  लिए  बकील  गरीब  दावाकर्ता

 प्रभावित  व्यक्ति  अपने  दावे  के  निर्णय  की  आशा  बांधे  रहता  तर्क-वितर्क  दिए  जाते  इस  सब  प्रक्रिया  में

 काफी  लम्बा  समय  लगता

 अब  इसके  पश्चात  चिकित्सा  संबंधी  वर्गीकरण  की  बात  आती  मैने  पहले  भी  यह  मामला  उठाया  गैस

 त्रासदी  का  सबसे  दुर्भाग्यपूर्ण  हिस्सा  यह  है  कि  दावा  करने  का  आधार  अर्थात  सही  चिकित्सा  संबंधी  वर्गीकरण

 ऐसा  पहलू  था  जिसकी  राज्य  सरकार  ने  उपेक्षा  जिसके  परिणाम  स्वरूप  आज  राज्य  ग्लअरकार  दावा  करने  वाले

 कुल  कम्पनियों  में  से  केवल  60  प्रतिशत  व्यक्तियों  का  चिकित्सा  संबंधी  वर्गीकरण  कर  पाई  इनमें  से  90

 प्रतिशत  से  अधिक  लोगों  को  बिना  घायल  हुए  या  मामूली  सा  घायल  मान  लिक  मेरी  जानकारी  में  ऐसे
 कई  मामले  हैं  जिनमें  लोग  वास्तव  में  प्रभावित  हुए  हैं  लेकिन  उनके  पास  ऐसे  कोई  साधन  नहीं  हैं  या  उनकी  ऐसी
 कोई  पहुँच  नहीं  है  जिससे  वे  अपनी  चिकित्सीय  जांच  करवा  सकें  और  चिकित्सा  संबंधी  वर्गीकरण  के  सही  दायरे
 में  आ  चिकित्सा  संबंधी  प्रमाण  जारी  करने  और  चिकित्सा  संबंधी  वर्गीकरण  करने  में  भ्रष्टाचार  होने  लगा  है
 जिससे  इस  प्रक्रिया  में  विश्वास  नहीं  रहा

 )

 श्री  दाऊ  दयाल  सब  आपके  राज  में  हुआ

 श्री  दिग्विजय  हां  आप  तो  दूध  के  घुले  हुए  हैं

 यदि  आप  सचमुच  पीड़ितों  की  सहायता  करना  चाहते  हैं  तो  चिकित्सा  संबंधी  वर्गीकरण  का  आधार  इस
 नहीं  लिया  जाना  इसके  लिए  एक  तरह  की  योजना  तैयार  की  जानी  चाहिए  ताकि  समूची  प्रक्रिया  में  तेजी

 लाई  जा  इसका  एक  तरीका  यह  हो  सकता  है+'आप  कुछ  भी  यद्यपि  इस  बारे  में  मेरी  अपनी  निजी
 राय  लेकिन  इसके  व्यवहारिक  पहलू  को  ध्यान  में  रखा  जाना  आज  की  स्थिति  के  अनुसार  36  बाड़ों
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 के  पीड़ितों  का  मामला  लिया  गया  उन्हें  200  रुपया  प्रतिमाह  अन्तरिम  राहत  दिया  गया  इसके  लिए
 सरकार  द्वार  या  कल्याण  आयुक्त  द्वार  एक  व्यापक  योजना  बनाई  जानी  चाहिए  ताकि  उन  व्यक्तियों  जिन्हें
 अन्तरिम  राहत  मिली  कम  से  कम  एक  समान  राशि  दी  जा  सके  जिसे  इनके  बैंक  खातों  में  जमा  कर  दिया

 महोदय  यदि  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  हो  जातो  है  तो  अधिकांश  लोग  इस  बात  से  सस्तुष्ट  हो  जाएंगे  कि
 उन्हें  कुछ  मिला  जो  लोग  सचमुच  घायल  हुए  जो  गम्भीर  रूप  से  घायल  हुए  उमके  मामलों  को

 एक-एक  करके  निपटाया  जाय  और  उनके  लिए  पर्याप्त  मुआवजा  निर्धारित  किया  लेकिन  आज  क्या  हो  रहा
 कई  मामले  निर्णयाधीन  उन  पर  निर्णय  लिया  जाना  और  इसी  वजह  से  वास्तविक  रूप  से  पीड़ित

 लोगों  की  उपेक्षा  हो  रही  इसलिए  कल्याण  आयुक्त  राज्य  सरकार  को  तथा  भारत  सरकार  को  इन  परिवारों
 पर  पूरा  ध्यान  देना  चाहिए  जो  इस  त्रासदी  से  अत्याधिक  प्रभावित  हुए  महोदय  तभी  इस  मामले  में  न्याय  हो

 महोदय  जैसे  कि  मैंने  पहले  चर्चा  की  इस  संबंध  में  कुछ  मार्गनिदेश  बनाए  गए  मैं  नहीं  जानता  कि  उन्हें
 किस  तरह  बनाया  इनकी  चर्चा  मैं  इसलिए  कर  रहा  हूं  कि  ये  न  केवल  अपर्याप्त  बल्कि  ऐसा  कहने  में  मैं

 लज्जित  महसूस  कर  रहा  हूं  कि  ये  मार्गनिर्देश  पैट्रोलियम  मंत्रालय  में  भारत  सरकार  द्वारा  ही  बनाए  इन
 मार्गनिदेशों  से  पीड़ितों  के  समझ  हमारे  लिए  एक  उलझन  पैदा  हो  गई  इसलिए  इनकी  पुनरीक्षा  होनी

 पुनरीक्षा  ही  नहीं  बल्कि  कल्याण  आयुक्त  को  यह  कहा  जाये  कि  वे  भारत  सरकार  द्वारा  जारी  किए  मार्गनिदेशों  को

 अपना  कर  भ्रमित  न  कल्याण  आयुक्त  और  उसके  सहयोगियों  के  अच्छे  से  अच्छे  प्रयासों  के  बावजूद
 दावाकर्ताओं  को  न्याय  पाने  के  लिए  उच्च  न्यायालयों  की  शरण  में  जाने  से  वंचित  नहीं  किया  जाना  चाहिए  और  न

 ही  हमें  इस  बात  पर  अडिग  रहना  चाहिए  कि  हमें  मुआवजे  का  भुगतान  1400  करोड़  रुपए  तक  ही  सीमित  रखना

 महत्वपूर्ण  बात  तो  यह  है  कि  पीड़ितों  को  पर्याप्त  मुआवजा  दिया  यदि  यह  राशि  यूनियन  कार्बाइड  द्वारा

 जमा  की  गई  राशि  से  बढ़  जाती  है  तो  या  तो  हमें  इस  मामले  को  पुनः  उठाना  होगा  या  भारत  सरकार  को  इन

 पीड़ित  लोगों  के  कल्याण  संबंधी  मामले  को  उठाने  हेतु  तैयार  रहना  यह  सोचना  कि  चूंकि  हमें  इतनी

 अधिक  धनराशि  मिल  चुकी  इससे  अधिक  हम  मुआवजा  नहीं  दे  सकते--इस  मामले  में  हमारा  मार्गदर्शन

 इस  प्रकार  के  सिद्धान्तों  से  नहीं  होना

 राज्य  सरकार--मैं  इस  सरकार  पर  आरोप  नहीं  लगा  रहा  हूं  लेकिन  जो  सरकार  पहले  सत्ता  में  थी

 उसने  सोचा  कि  इस  धनराशि  से  वे  आधारभूत  सुविधाएं  भी  पैदा  कर  सकते  मुझे  राज्य  सरकार  की  इस

 योजना  से  आश्चर्य  हुआ  जिसमें  राज्य  सरकार  ने  मुआवजा  की  राशि  में  से  बस  टर्मिनलों  और  यहां  तक

 कि  हवाई  अड्डों  के  निर्माण  तक  लिए  धन  राशि  उपलब्ध  हमें  इस  प्रकार  की  परियोजना  या

 योजना  को  स्वीकार  करने  में  बड़ी  सावधानी  बरतनी  बल्कि  हमें  इस  तरह  कौ  परियोजना  या  योजना  को

 स्वीकार  ही  नहीं  करना

 मैं  विश्वास  के  साथ  कह  रहा  हूं  कि  आज  उत्तर  प्रदेश  राज्य  सरकार  शहरों  का  सौन्दर्योकरण  करने

 जैसे  मामलों  से  वशीभूत  चाहे  गन्दी  बस्तियों  और  ग्रामीण  क्षेत्रों  कौ  स्थिति  बदतर  होती

 जहां  तक  सौन्दर्यीकण  पर  लागत  का  प्रश्न  है  वे  जंवशनਂ  पर  प्रतिमाएं  स्थापित  करने  पर  खुशी  से

 लाखों  रुपया  खर्च  कर  रहे  मुझे  इस  बात  का  कोई  अफसोस  नहीं  होता  यदि  वे  अपने  संसाधनों  से  यह

 धनराशि  खर्च  खैर  मुझे  भोपाल  की  सौन्दर्यीकरण  योजनाओं  को  पूरी  जानकारी  नहीं  है  लेकिन  फिर  भी

 भारत  सरकार  को  मध्य  प्रदेश  सरकार  द्वारा  खर्च  की  गई  धनराशि  की  जांच  करनी  भारत  सरकार  की

 एज्य  सरकार  के  खातों  की  समीक्षा  करनी  इस  प्रकार  इसकी  एक  विशेष  लेखा-परीक्षा  की  जानी

 ...-
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 ep  जन  ननननीन-न  नम  सन-स+-ननबनननननन-न-न  पान  ननननमनननननननानननानननन-ननिननिननिनभ  न  न  न  किनिनननन-++  नमन  न

 20  1992

 6.00  मन्प०

 भारत  सरकार  को  राज्य  सरकार  द्वारा  खर्च  की  गई  धनराशि  की  जांच  करनी

 मैं  अपना  भाषण  इस  तथ्य  के  साथ  समाप्त  करता  हूं  कि  देश  में  कई  लोगों  इस  देश  में  और  इस  सभा

 में  अधिकांश  लोगों  को  इस  गैस  त्रासदी  के  एक  अत्यन्त  रेचक  तथ्य  की  जानकारी  नहीं  आपको  यह  जानकार

 आश्चर्य  होगा  कि  अत्यन्त  प्रभावित  क्षेत्र  में  मदिरा  सेवन  किए  हुए  लोग  गैस  से  प्रभावित  नहीं  हुए  अर्थात्  जिन

 लोगों  ने  शराब  पी  थी  वे  गैस  के  परभाव  से  अछूते

 मैं  एक  पेपर  बोर्ड  कम्पनी  के  गोरखा  चौकीदार  को  जानता  उसने  सारी  रात  अपनी  ड्यूटी  यह  काफी
 शराब  पिये  हुए  था  और  वह  अपनी  ड्यूटी  पर  भी  तैनात  रहा  लेकिन  वह  गैस  के  प्रभाव  से  अछूता

 इसलिए  मिथाइल  आइसो-सायोनेट  गैस  पीड़ितों  पर  शराब  के  प्रभाव  का  भी  अध्ययन  किया  जाना

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अपना  भाषण  समाप्त  करता  धन्यवाद

 सभापति  सभा  कल  21  जुलाई  1992  के  11  मब्पृ०  तक  के  लिए  स्थगित  होती

 6.01  मन्प०

 तत्पक्षात  लोक  सभा  मंगलवार  2।  1992,  30  1914  के  11  बजे  तक
 के  लिए  स्थगित

 268



 /  20.7.92  (ar)

 पा  पक  पाक  इक  वा  भरना  ह  पाना  उमा  काना  भवन  पान  धक्का  कम  करा कमा नम  नमन  कक  ee

 (6)  1992  तअतिलिप्यधिकार  लोक  सभा  सचिवालय

 लोक  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  नियमों  के  नियम  379  और  382  -'

 अंतर्गत  प्रकाशित  और  प्रबंधक  भारत  सरकार  फोटोलिथो  मिन्टो  नई  दिल

 अंक» 9  al  कल

 न


